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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Мы это заслужили
Представляем  вниманию  читателей  письмо  из  редакции  газеты  «Аргументы  и  факты»  о 

результатах мониторинга цитируемости политологических аналитических центров. Мы рады почетному 
второму месту нашего Института, которое он, будучи достаточно узкоспециализированной организацией,  
занял в борьбе со многими известными общеполитическими центрами России.

Такой результат достигнут за счет того, что в активном взаимодействии со СМИ участвует не 
только директор Института, но и практически все научные сотрудники нашей организации.  

 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГАЗЕТА

Уважаемый Владимир Леонидович!

В сентябре 2007 года компания «МЕДИАЛОГИЯ» составила рейтинг цитируемости в СМИ российских 
компаний, работающих в сфере социологических исследований, политического анализа, Public Relations.

По  итогам  исследования  «Институт  стран  СНГ» занял 2 место  в  номинации  «Рейтинг 
политологических аналитических центров».

10  октября  в  14.00  в  пресс-центре  «Аргументы  и  факты»  (Москва,  ул.  Мясницкая,  42)  состоится 
презентация результатов Рейтинга. 

После презентации состоится круглый стол, основными темами которого станут:
1. Новые интриги предвыборного цикла в 2007-2008 годах
2. Как изменились политические и PR-технологии в 2007 году.
3. Новые тенденции в состоянии общественного мнения в 2007 году.

Для участия в презентации и круглом столе приглашены представители компаний, вошедших в первую 
пятерку каждого из рейтингов.

Приглашаем Вас принять участие в данном мероприятии.

По вопросам организации  по тел.:  (495) 625-2148, 623-9432, +7(916)9779778

101000, Москва, ул. Мясницкая, 42
тел/факс: (495) 625-21-48, 623-9432 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Затулин: "Вопрос о том, провести референдум или нет, сегодня 
крайне зарегулирован на Украине"

19.09.2007.NewsInfo
Украинская Партия Регионов инициирует референдум о статусе русского языка. Вопрос будет сформулирован 

следующим образом: «Соглашаетесь ли Вы с тем, чтобы украинский и русский языки имели статус государственного?».
В интервью Русской службе новостей во вторник  депутат Госдумы, глава Института стран СНГ Константин 

Затулин сообщил,  что  вопрос  о  том,  провести  референдум  или  нет,  сегодня  «крайне  зарегулирован  на  Украине». 
Фактически эти подписи должны быть переданы президенту Украины и тот должен назначить референдум. Но что будет, 
если он не назначит референдум, закон Украины умалчивает. «Партия регионов понимает, что лобовым способом, даже 
предъявив эти подписи, не добиться от Ющенко правды и решения провести референдум. Но она будет в этом случае 
прямо указывать на Ющенко как на виновника и будет в соответствии с логикой политической борьбы в дальнейшем в 
Верховной Раде ставить вопрос об изменении в закон о референдуме, которые обязали бы провести референдум после 
того, как подписи в его поддержку собраны», - считает Затулин.

Говоря  о  том,  почему  вопрос  о  государственности  русского  языка  не  был  решен  представителями  партии  в 
Верховной Раде, эксперт сказал: «Для того, чтобы решить этот вопрос, надо обладать конституционным большинством в 
Верховной  Раде  –  300  голосами.  Партия  регионов,  возглавив  коалицию  большинства,  шла  к  этому  конституционному 
большинству,  но  не  успела,  поскольку  этот  путь  был  прерван  известными  указами  Ющенко  о  проведении  досрочных 
выборов и разразился политический кризис. То есть партия регионов взяла на себя обязательство решить этот вопрос, но 
ведь она шла на выборы в 2006 году в расчете на пять лет работы. А через год после начала этой работы все это оказалось 
драматически прервано проведением досрочных выборов».

По мнению эксперта, референдум, безусловно, имеет отношение к выборам. «Но одни ищут голосов избирателей, 
выдвигая идею государственности русского языка, другие - обвиняя Россию в личном отравлении, как это делает Виктор 
Ющенко», - подчеркнул Затулин.

Константин Затулин в программе «25-й час»
19.09.2007.ТВ Центр

Ведущий программы: Вера Кузьмина.
ВЕДУЩИЙ:  Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ  в  среду  был   гостем  "25  часа".  Константин 

Федорович, добрый вечер!
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы  РФ: Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ:  Первый вопрос у меня о том, почему собственно при том, что мы достаточно ясно дали понять - нам 

не нравится позиция Запада. Президент об этом сказал уже абсолютно не двусмысленно. Все наши структуры говорят свою 
позицию ясно и четко. При этом запад никак не реагирует,  нас,  что там не боятся,  не уважают? Что  происходит?

Константин ЗАТУЛИН: Как только мы начали говорить о своих национальных интересах, а с тех пор как не только 
говорить,  но и делать, с тех пор, конечно,  возникли всякие проблемы. К этому надо спокойно относиться. Просто  уровень 
нашей риторики должен не перехлестывать через край. И самое главное,  чтобы за разными оценками не следовало бы 
каких-то действий,  которые могут повредить или безопасности России, или ее месту

ВЕДУЩИЙ: А почему нам навстречу все-таки не идут?
Константин ЗАТУЛИН: Прежде всего, потому, что тяжело дается сознание того факта, что Россия вернулась в 

большую политику. С этой точки зрения все, что сейчас происходит, это такое испытание на прочность. Хочу заметить, что 
некоторые люди у нас в  политической  или  политологической среде пугаются часто.  Пугаются собственной  тени.   Уже 
сегодня готовы торопиться объяснять, что  не дай Бог, вы Россию не так, не правильно  поняли. Россия по-прежнему после 
Путина станет вновь такой  же послушной и спокойной. Такие люди есть. И нельзя не сбрасывать со счетов того, что они 
присутствуют в нашем обществе и могут вновь попробовать силы в политике.

ВЕДУЩИЙ: А все-таки о мощи России,  мы действительно сейчас та держава, которая реально в состоянии - 
сказала: нет, значит, нет. Или все-таки в каких-то моментах нас можно к чему-то принудить?

Константин ЗАТУЛИН: Я надеюсь, что Россия  твердо взвешивает прежде, чем сказать: нет, не уподобляясь во 
всем, конечно Громыко Андрею Андреевичу в годы холодной войны, которого прозвали мистером "Нет"  в международной 
дипломатии.

ВЕДУЩИЙ: Но за ним все-таки империя стояла.
Константин  ЗАТУЛИН:  Да.   С  другой  стороны,   если  она  что-то  говорит,  я  надеюсь,  что  она  будет  это 

выдерживать. Вот у мен есть примеры того, как мы выдерживаем свою позицию. И вот в данном случае отношение наше к 
мораторию на исполнение Договора о ограничении обычных вооружений в Европе - пример того, как мы реализуем свое 
предупреждение. К сожалению, вот еще раз после этих парламентских слушаний могу сказать, что не все разделяют такую 
точку зрения у нас, когда дело касается внешней политики.   Очень многие хотели бы как бы сразу испугаться и за себя,  и  
за президента. Сразу попытаться сказать, что вы всерьез не воспринимайте, это мы тут может быть понарошку,  выходим 
из Договора. Вот потом мы снова зайдем с заднего входа в него.
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ВЕДУЩИЙ: Таких большинство или меньшинство?
Константин ЗАТУЛИН: Я думаю, что меньшинство. Но влиятельное меньшинство. Просто так быстро выдавить из 

себя раба,  как еще Антон Павлович Чехов говорил,  не удается. Пока. 
ВЕДУЩИЙ: А насколько эффективно с вашей точки зрения мы используем наши не дипломатические рычаги?  Но 

что я имею  в виду? Вот, например, многие страны СНГ, они формально в НАТО не входят. Но все понимают, с кем в случае  
чего союзничать  та же Грузия,  та же Украина, да может быть даже и Азербайджан. Вот у нас здесь какие-то подвижки на 
пути  создания такого антинатовского,  может быть даже не формального союза?

Константин ЗАТУЛИН:  У нас, безусловно, не все в полной мере удается в этом плане. Но процесс этот идет. 
Правительству стоило бы кроме кнута демонстрировать и пряник.  То есть не удовлетворяться тем, что там Ющенко не 
хочет единое экономическое пространство, "сделав морду ящиком", как это делают американцы, говорить о том, что надо 
поддержать стремление Украины в ЕС. Предпринимать  для этого меры. Все время выкатывать какие-то инициативы, чтобы 
они были на столе,  а не под столом. У нас виноватые люди в экономическом  блоке правительства. Они заняты там 
олимпийской охотой. Или еще чем-то в этом роде. И не хватает позитивных предложений. В пользу нашу говорит тот факт, 
что мы все-таки на этом пространстве соседствуем в течение очень долгого времени. И история она скорее за нас,  а не 
против нас. Вот на этой позитивной ноте хотелось бы ответить на ваш вопрос.

ВЕДУЩИЙ: Спасибо.

Пять событий недели глазами Константина Затулина
21.09.2007.Российская газета

Елена Шмелева
Блиц-рейтинг «РГ»
1. Окончательное утверждение в роли премьера Виктора Зубкова 
А возможно, и не только в роли премьера, но и реального кандидата в президенты. Приоткрыта завеса над тем, 

что можно назвать планом Кремля. Владимир Путин получает гарантии того, что будущий президент будет действовать в 
унисон с его политическим курсом.

     2. Утверждение нового состава правительства 
Мы ожидаем этого до конца недели. Ключевой стала встреча Зубкова с Путиным в Сочи. Целый ряд министров 

давно ходил под дамокловым мечом снятия. Теперь, надеюсь, мечты и чаяния населения будут учтены.
     3. Победа нашей женской команды на Кубке Федерации по теннису 
     Как член правления клуба "Большая Шляпа", искренне восхищающийся Шамилем Тарпищевым и российским 

теннисным чудом, хочу обратить внимание на очередную безоговорочную победу россиянок. Сегодня даже на скамейке 
запасных женской сборной по теннису не хватает мест. И прославленные звезды могут отдыхать, давая шанс молодым и 
амбициозным. Может, все это положит конец разговорам о какой-то эмиграции отечественного тенниса.

     4. Избирательная кампания по выборам на Украине
     Остается две недели. Инициаторы выборов, а к ним принадлежат президент Ющенко и его команда, оказались 

недостаточно  заинтересованными  в  проведении  выборов  или  признании  их  законности.  Ведь  Ющенко  в  прозападном 
правом лагере превратился в аутсайдера. И сегодня в рейтингах лидирует Партия регионов, за ней - Тимошенко.

     5. Выставка художника Дмитрия Жилинского в Третьяковской галерее
     Выставка посвящена 80-летию выдающегося художника. Настоящий классик русской живописи выработал свою 

манеру, ни с чем не сравнимую, не уходя от реализма в какие-то новомодные течения. Жилинский сохранил такую ясную и 
твердую руку, такое чувство вкуса и меры, что удается немногим.

Во время визита в Луганскую область Затулин снова ощутил 
«внимание и отеческую заботу СБУ»

21.09.2007.Ирта-FAX
Во время своих приездов в Украину за депутатом Госдумы Российской Федерации Константином Затулиным 

всегда наблюдает СБУ.
Об  этом  рассказал  сам  господин  Затулин сегодня  на  пресс-конференции  в  Луганске,  отвечая  на  вопрос 

корреспондента «Ирта-FAX». 
«Когда я приезжаю в Украину, всегда чувствую на себе внимание и отеческую заботу СБУ. Я отбыл свой срок 

персоной нон грата, но зарубок в памяти остался. Я обратился в Европейский суд по правам человека. Я считаю, что это акт  
благотворительности  с  моей  стороны к  невыездным сотрудникам СБУ,  которые  благодаря  этому  суду  смогут  увидеть 
Европу.  Мне  смешно  и  грустно,  что  деньги  налогоплательщиков  Украины  тратятся  на  то,  чтобы  подглядывать  и 
подсматривать, где я бываю и чем занимаюсь. У нас в России, конечно, хватает своих глупостей. Но это все называется 
провинциализм, и плохо, что переходит в Украине в государственную политику», - отметил он. 

В то же время,  российский политик подчеркнул, что у него хорошие отношения с представителями луганской 
власти. «Я давно хотел приехать в Луганскую область. Надеюсь, что наше сотрудничество будет сводиться не только к 
взаимным комплиментам, но и к торгово-экономическим отношениям», - подчеркнул он.
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Затулин планирует открыть в Луганске представительство 
Института стран СНГ

21.09.2007.УНИАН
Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы России Константин ЗАТУЛИН планирует открыть в Луганске 

представительство Института.
Как передает корреспондент УНИАН, об этом от заявил сегодня на пресс-конференции в Луганске.
При  этом  К.ЗАТУЛИН  выразил  надежду,  что  после  сегодняшнего  обсуждения  этого  вопроса  руководством 

областного совета филиал в Луганске будет иметь активный старт.  Одной из задач этого филиала, отметил он,  будет 
представление точки зрения Института на развитие отношений России и Украины.

К.ЗАТУЛИН также сообщил, что он зарегистрирован официальным наблюдателем на досрочных парламентских 
выборах и будет непосредственно наблюдать за ходом выборов в Крыму и Севастополе.

При этом он отметил, что украинские выборы вызывают определенную тревогу.
По мнению К.ЗАТУЛИНА, “недостатки, которые были на выборах-2006, не только не исправлены, но и усилены”. 

В  частности,  он  отметил  неверие  избирателей  в  необходимость  этих  выборов,  влияние  Президента  на  коррекцию 
избирательного процесса в связи с его обращением в Конституционный Суд по поводу неконституционности некоторых 
положений избирательного законодательства, а также дискредитацию судебной власти, которая перестала быть арбитром в 
политических процессах.

К.ЗАТУЛИН считает, что «Наша Украина – Народная самооборона» будет заинтересована в том, чтобы выборы 
были  признаны  недействительными,  поскольку  сегодня  наблюдается  жесткая,  по  его  словам,  «внутривидовая 
конкуренция». НУ-НС, по оценке К.ЗАТУЛИНА, рассчитывал на второе место по результатам выборов, а сейчас замыкает 
тройку лидеров. “И именно поэтому они и будут заинтересованы в признании выборов недействительными”, - сказал он.

***К.ЗАТУЛИН находится в Луганской области по приглашению областного совета в связи с празднованием 65-й 
годовщины создания молодежной подпольной организации «Молодая гвардия».

Затулин зарегистрирован официальным наблюдателем на 
выборах

21.09.2007.Эксперт-центр
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин сообщил,  что  он 

зарегистрирован официальным наблюдателем на досрочных парламентских выборах и будет непосредственно наблюдать 
за ходом выборов в Крыму и Севастополе. 

При этом он отметил, что украинские выборы вызывают определенную тревогу. 
По мнению Затулина, "недостатки, которые были на выборах-2006, не только не исправлены, но и усилены". В 

частности,  он  отметил  неверие  избирателей  в  необходимость  этих  выборов,  влияние  Президента  на  коррекцию 
избирательного процесса в связи с его обращением в Конституционный Суд по поводу неконституционности некоторых 
положений избирательного законодательства, а также дискредитацию судебной власти, которая перестала быть арбитром в 
политических процессах. 

Затулин считает, что Наша Украина - Народная самооборона будет заинтересована в том, чтобы выборы были 
признаны недействительными, поскольку сегодня наблюдается жесткая, по его словам, "внутривидовая конкуренция". 

НУ-НС,  по оценке Затулина, рассчитывал на второе место по результатам выборов, а сейчас замыкает тройку 
лидеров. "И именно поэтому они и будут заинтересованы в признании выборов недействительными", сказал он. 

Затулин также планирует открыть в Луганске представительство Института стран СНГ. 
Ранее  Затулин  критиковал  Украину  за  отсутствие  приглашения  наблюдателей  от  Содружества  Независимых 

Государств на выборы Верховной Рады. 
Между тем,  Затулин  намерен  требовать  в  Европейском суде  по  правам человека  в  Страсбурге  компенсации 

морального ущерба от объявления его персоной нон грата в Украине.

Москву тошнит от диоксина... Обидится ли Путин на обвинения 
Ющенко

21.09.2007.Столичные новости (Киев)
Валентин Штормовой

«Внебрачные»  отношения  Киева  с  Москвой  могут  отрицательно  сказаться  на  досрочных  выборах-2007.  К 
разыгрыванию «российской карты» приступили не только политические партии, но и наши государственные структуры.

В  интервью  иностранным  СМИ  президент  Виктор  Ющенко  заявил,  что  Россия  отказывается  сотрудничать  с 
Украиной в расследовании дела о его отравлении диоксином. По его словам, следствие уже установило, кто, в каком блюде, 
где и когда подал ему столь опасное варево.

Намеки  Банковой  на  «след  Кремля»  построены  на  версии  о  том,  что  диоксин  производят  всего  лишь  три 
лаборатории в мире. Две из них, как сообщил Ющенко, предоставили свои образцы, а третья — российская — нет. В связи с 
этим  он  пообещал  вывести  на  чистую  воду  «некоторых  политиков,  в  том  числе  украинских,  относительно  факта 
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отравления». Вслед за президентом заявление в СМИ сделал и заместитель генпрокурора Николай Голомша: дескать, 
«экспертиза подтвердила», что диоксин, которым отравили президента, «был не из Великобритании и не из Штатов».

В ответ посол РФ Виктор Черномырдин заявил, что Украина не обращалась к России с просьбой о помощи в 
расследовании дела об отравлении Виктора Ющенко. «Если бы такое обращение было, то я бы о нем знал. Разбирайтесь 
сами у себя, все вам кто-то мешает, кто-то виноват», — возразил Виктор Степанович.

По мнению политологов, «диоксиновое» заявление поставили на предвыборную колею по одной простой причине: 
само дело об отравлении президента зашло в тупик, из криминальной плоскости оно «перекочевало» в политическую. Благо 
ситуация позволяет — наши политики всегда пытались трактовать внутренние события во внешней плоскости, что, в свою 
очередь, неизбежно приводило к охлаждению отношений между Украиной и Россией. Значит ли это, что предварительно 
запланированная на октябрь встреча Ющенко и Путина уже не состоится? Пока известно только одно: в Москве до сих пор 
считают, что после президентских выборов-2004 Киев пошел на резкое сближение с Вашингтоном. Подтверждением стало 
сообщение, размещенное на официальном сайте пропутинской партии «Единая Россия», в котором, в частности, говорится, 
что  в  США  разработана  резолюция,  декларирующая  «решительную  поддержку  усилий  украинцев,  направленных  на 
консолидацию завоеваний оранжевой революции, и намерение конгресса США продолжать оказывать Киеву содействие в 
«дальнейшем построении свободной и транспарентной демократической системы, базирующейся на верховенстве закона, 
рыночной экономики, укреплении безопасности и суверенитета...»

«Сегодня  можно сказать,  что  Украина  подходит  к  выборам в  обстановке  неполной 
определенности,  при  параличе  работы  Центральной  избирательной  комиссии,  при 
недовольстве значительных политических сил страны и населения, которое не хочет никаких 
досрочных  выборов.  Все  это  является  предметом  острых  политических  разногласий  и 
переговорного  процесса,  —  считает  представитель  единоросов  госдумовец  Костантин 
Затулин. —  Хочу  заметить,  что  президентская  сторона  перешла  в  этом  плане  в 
контрнаступление.  Теперь  речь  идет  не  только  о  перевыборах,  которые  президент  считает 
абсолютно неизбежными, но о широких инициативах по пересмотру действующей Конституции, 
по  возвращению  части  президентских  полномочий,  по  перекройке  разного  рода 
законодательства,  то  есть  изменению,  форсированному  изменению  внутриполитического 
баланса, и не только внутриполитического баланса, а и форсированных шагов по вступлению в 

НАТО. Ради этого сейчас прилагается много усилий президентской стороной...»

Константин Затулин: Баланса между местным населением 
республик и представителями других народов сегодня нет

24.09.2007.Regions.ru
Защита  интересов  русскоязычного  населения  на  Северном  Кавказе,  безусловно,  одна  из  главных  задач 

региональной  и  национальной  политики  страны,  считает  член  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин.

«Вопрос  выживания  русских  на  Кавказе  -  важнейшая  задача  государства»,  -  заявил депутат,  комментируя в 
интервью  REGIONS.RU/"Новости  Федерации"  предложение  Аллу  Алханова  о  выделении  вопроса  защиты  интересов 
русского населения на Северном Кавказе и в ряде других республик РФ в пятый приоритетный национальный проект. Но, 
добавил он,  «не стоит выделять проблему сокращения численности русского населения в целом ряде субъектов РФ в 
национальный проект».

По мнению парламентария, отток русского населения из регионов Северного Кавказа сократиться в том случае, 
«если у русских появится возможность для самовыражения». Поскольку, заключил Константин Затулин, «баланса между 
местными кадрами – представителями «титульного» населения республик - и представителями других народов сегодня 
нет».

Константин Затулин: Здесь ключ состоит именно в том, чтобы 
оставить попытки превратить СНГ в акционерное общество

26.09.2007.СИТИ-FM
В  эфире  СИТИ-FM  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин высказал  мнение  о  том,  как  в 

дальнейшем будут развиваться отношения между странами в рамках СНГ.
Одной из главных тем саммита глав СНГ в Душанбе станет реформирование Содружества.
Об этом заявил вице-премьер Сергей Нарышкин. 
Напомню, саммит состоится 5-6 октября. 
По  словам  Нарышкина,  в  концепции  развития  СНГ  упор  делается  на  развитие  интеграционных  процессов  в 

экономике. При этом, подчеркнул он, необходимо сохранить все лучшее, что уже было создано в этом объединении. 
На саммите также будет обсуждаться развитие транспорта, энергетики, миграционные проблемы. 
Переговоры будут проходить в формате не только СНГ, но и Евразийского экономического сообщества и Договора 

о коллективной безопасности. 
Ожидается, что в саммите примет участие президент Грузии - Михаил Саакашвили. 
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Сейчас у нас на связи директор института стран СНГ Константин Затулин. 
- Итак, одну из главных там, ожидается ли реформирование содружества, о какой реформе может идти речь? 
- Подходы к реформам разные, реформы СНГ начались буквально срезу после его создания. В этом смысле СНГ, 

конечно,  бьет  рекорды как постоянно  реформируемая и,  тем не менее,  не вполне удовлетворяющая своих участников 
сообщества. Вот и очередная реформа СНГ это плод дискуссии, которую проходили группы высокого уровня, где были 
представители всех стран участников СНГ. Есть разные подходы к реформированию, один из этих подходов, достаточно 
ярко представляет президент Казахстана Назарбаев. Он является, как вы знаете, председателем совета глав государств 
СНГ, то есть формально возглавляет содружество. И его предложения, вроде как, направлены на усиление эффективности 
содружества, но, на мой взгляд, ведут скорее к сворачиванию деятельности исполкома СНГ и других общих структур СНГ. 
Ренат Назарбаев, например, предлагает в год решать по одному важному делу. Лично как бы не был привлекателен этот 
тезис, я не могу себе представить, как можно в один год решать проблемы, языка, скажем, русского, в другой год решать 
проблемы общих границ, в третий год решать проблемы водных ресурсов. Значит ли это, что все без исключения один год 
должны быть филологами, в другой год пограничниками,  в  третий год мелиораторами. Это явная демагогия.  С другой 
стороны,  что-то делать все равно необходимо.  И мне  кажется,  что здесь ключ состоит именно в  том,  чтобы оставить 
попытки превратить СНГ в акционерное общество, которое каждый год должно отчитываться дивидендами перед своими 
участниками.  Это  не  акционерное  общество  -  это  региональное  объединение.  Такой  же  союз,  как,  например,  союз 
американских государств или ассоциация стран юго-восточного бассейна или Азии. То есть это региональное объединение, 
не  надо  от  него  требовать,  чтобы оно  было всех  устраивающим интеграционным механизмом.  А  вот  интеграционный 
механизм, этот другого типа объединение, например, евразийское экономическое сообщество. Или, допустим, оборонное 
объединение,  это  договор  коллективный.  Но,  что  толку  нам  обсуждать  проблемы  обороны  с  Михаилом  Саакашвили, 
который стремится в НАТО. 

- Это безусловно. Кстати, о фигуре Михаила Саакашвили, тоже бы хотелось поговорить, если он примет участие в 
этом  саммите,  как  вы  считаете,  отношение  между  Москвой  и  Тбилиси  могут  все-таки  выйти  на  новый  этап,  этап 
сотрудничества, а не той проблематики, которая наблюдается уже который год? 

-  Ну,  я  хочу  сказать,  что  на  мой  взгляд,  это  мало  вероятно.  Возможно  сезон  и  улучшения  или  ухудшения 
отношений,  уровня  риторики  и  так  далее.  При  этом  направленность  развития  Грузии,  она  не  меняется  при  разных 
правителях.  Она  только  усугублена  приходом  Михаила  Саакашвили,  но,  ведь,  эти  тенденции  проявились  и  в 
предшествующий период и при Шеварнадзе. Грузия хотела бы решить свои проблемы, фактически отдав себя западу, 
предоставив себя в его распоряжение, на Кавказе. И рассчитывая, на то, что получит от запада Абхазию, Южную Осетию, а 
может  быть  еще  кое-что,  аппетит  приходит  во  время  еды.  Вот,  собственно  говоря,  все  интересы  Грузии,  которые 
предопределяют,  что  наши  интересы  здесь  трудно  в  стратегическом  плане  совпадают.  Они  не  совпадают,  мы  не 
заинтересованы в том, чтобы предавать Абхазию или Осетию, вопреки воле населения этих стран, выдавать их Грузии, 
ради какой-то мифической, никогда не существовавшей, территориальной целостности Грузии. Ну, мы ее признаем, но от 
этого же она реальна не становится. 

- Но, в целом, судя по всему, дискуссия ожидается жаркая по многому кругу вопросов? 
- Конечно, конечно.

Ющенко приготовил для Януковича "троянского коня"
27.09.2007.Официальный сайт партии «Единая Россия»

В ближайшее воскресенье пройдут парламентские выборы на Украине. Накануне дня "Д" борьба политических 
оппонентов обострена до предела. Политологи предлагают различные прогнозы, каков будет итог предстоящих выборов. 
Однако  уже  сейчас  ясно,  что  эти  выборы  не  будут  похожи  на  прежние  -  в  стране  парализована  судебная  власть, 
оказывается давление на избирательные комиссии,  используются грязные технологии,  сокращено число приглашенных 
иностранных наблюдателей. Оранжевая демократия, о которой так много пишет западная пресса, похоже, окончательно 
созрела, чтобы превратиться в фарс.

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин:

- Политологи прогнозирует, что в ходе предстоящих выборов на Украине первое место займет Партия регионов, 
второе место блок Юлии Тимошенко, третье - партия "Наша Украина". Вместе с тем было неправильно думать, что 3% 
барьер  не  смогут  преодолеть  коммунисты,  соцпартия Мороза  и  Народная партия  Литвина.  Кстати,  последние  активно 
поддерживаются секретариатом президента Ющенко.

Однако  дело  не  только  в  извечной  конкуренции  между политическими  силами  в  канун  выборов  в  парламент 
страны. Надо помнить о том, что предстоящие выборы являются досрочными, являются результатом сговора, который стал 
необходимостью в разгар острого политического кризиса, который до сих пор не получил разрешения.

Ясно, что инициатор досрочных выборов, президент страны Ющенко, не заинтересован в том, чтобы премьер 
Янукович  оставался  у  власти.  Президент,  вопреки  конституции  страны,  принимает  личное  участие  в  избирательной 
кампании, хотя сам на выборы не идет. Все губернаторы за исключением Крыма назначаются президентом, и они лично 
возглавили  избирательные  штабы  партии  президента  "Наша  Украина-Народная  самооборона".  Это  грубое  нарушение 
закона.
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Ситуация усугубляется еще и тем, что за исполнением закона на Украине следить по сути некому, так как судебная 
власть подавлена. Конституционный суд фактически понижен в статусе.

Вот в такой непростой обстановке предполагаются эти выборы. Вряд ли они успокоят ситуацию на Украине. Очень 
велика вероятность, что конфронтация на Украине будет активно продолжаться.

Скорее всего, на Украине будет получен примерно тот же состав парламента, хотя большинство партии регионов 
не будет столь подавляющим. Более точно это будет ясно после того, как выяснится, вступает ли в коалицию с Нашей 
Украиной "троянский конь Ющенко", партия Литвина.

В этой ситуации весьма двусмысленной остается позиция Ющенко. Его партия не имеет поддержки большинства в 
обществе. В парламенте они могут рассчитывать лишь на третье место. Такая поддержка президентской партии в стране о 
многом говорит. Именно поэтому Ющенко продолжает активно корректировать избирательное законодательство уже по 
ходу избирательной кампании.

Действует  скандальный  реестр  избирателей,  где  фамилии  русских  граждан  переводятся  на  украинский  язык. 
Реестр не изменен, хотя это было одним из условий договоренностей политических сил в стране накануне выборов.

Оказывается давление на избирательные штабы. В регионах, где традиционно сильна Партия регионов, готовятся 
провокации  с  целью  признать  результаты  голосования  недействительными.  Количество  иностранных  наблюдателей 
приглашенных на выборы намного меньше, чем в прошлые годы. Демонстративно не получил приглашение на эти выборы 
исполком СНГ, представители которого выступали с собственным анализом украинских выборов. Все это говорит о том, что 
президента  Ющенко  категорически  не  устраивает  независимый  мониторинг  этих  выборов,  и  они  будут  гораздо  менее 
демократичными, чем предыдущие.

"Вор у вора дубинку украл": Затулин об обвинениях Окруашвили в 
адрес Саакашвили

27.09.2007.ИА REGNUM
"Безусловно, мы были бы наивными людьми, если бы считали, что все, что говорит Ираклий Окруашвили - истина 

от первого до последнего слова. Перечисляя эти факты, он пытается выставить себя в выгодном свете. Между тем, я 
убежден, что обращаться к человеку с предложением убить другого человека можно только будучи уверенным в том, что 
этот человек в состоянии это выполнить и имеет некий опыт по этой части", -  заявил  27 сентября 2007 года  директор 
Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин, комментируя в интервью корреспонденту ИА REGNUM 
заявление бывшего министра обороны Грузии, лидера "Движения за единую Грузию" Ираклия Окруашвили, в котором он 
обвинил  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили  в  заказе  убийства  бизнесмена  Бадри  Патаркацишвили,  а  также  в 
поощрении коррупции и репрессий против политических оппонентов.

"В этом же заявлении Окруашвили не стесняется признаться в своем авторстве плана по захвату Цхинвали в 2006 
году, косвенно подтверждая, что для него нет ничего невозможного и аморального в том, чтобы заниматься всякого рода 
авантюрами и провокациями", - считает депутат Госдумы РФ.

"С другой стороны, у меня нет оснований не доверять заявлению Окруашвили в тех эпизодах, где он обвиняет 
Саакашвили в различных преступлениях, -  подчеркнул директор Института стран СНГ.  -  Надо полагать, Окруашвили 
тщательно продумал свое заявление и решил предать гласности именно те эпизоды, которые выставляют в невыгодном 
свете президента Грузии, и в относительно более выгодном свете его самого. В целом, неприятное впечатление возникает 
от обоих. Понимаешь, что ты попал в компанию "плохих мальчиков", с которыми лучше не водиться. С этой точки зрения, 
все  сказанное  Окруашвили должно быть подвергнуто  тщательному расследованию и анализу.  Я уверен,  что фамилия 
Патаркацищвили в этом заявлении появилась не случайно. По всей вероятности, сегодня Окруашвили и Патаркацищвили 
находятся в дружеских отношениях".

"Можно,  конечно,  долго  злословить  по  поводу  всего  произошедшего  между  двумя  в  прошлом  друзьями  и 
политическими союзниками, все это выглядит, как в поговорке "вор у вора дубинку украл" и было бы смешно, если бы не 
было так  грустно.  Ведь люди,  о которых идет речь, распоряжаются не только собственными судьбами, но и судьбами 
многих других людей и обладают (или обладали, как в случае с Окруашвили) возможностью вовлечь регион в очень опасное 
противостояние. Разве то, что буквально на днях произошло в Кодорском ущелье не является продолжением того курса, 
который  предлагал  Окруашвили,  который  он  реализовывал,  и  который  вполне  разделяется  Михаилом  Саакашвили? 
Расхождения у них только в дележе доходов и собственности и, может быть, в вопросах тактики. Окруашвили казалось, что 
уже в 2006 году можно было войти в Цхинвали, а Саакашвили поостерегся это делать, а, скорее всего, его заокеанские 
советники дали понять ему, что его самодеятельность в этом вопросе плохо скажется на отношениях с США",  - считает 
Затулин.

"Из  заявления  Окруашвили  буквально  следует,  что  министр  обороны  Грузии  для  того,  чтобы  уберечься  от 
"расстрельного" поручения президента вынужден, вместо того, чтобы обращаться в суд, искать некое доверенное лицо, 
представляющее  американцев,  с  тем,  чтобы  через  посредничество  США  решить  эту  проблему.  Это  просто  лишнее 
подтверждение тому, что нынешний режим в Грузии, как во вчерашнем, так и в сегодняшнем, без Окруашвили, его варианте 
-  марионеточный режим.  Санкции на то,  чтобы входить  в  Цхинвали или не входить,  убивать Патаркацищвили или  не 
убивать, даются на самом деле в США. Поэтому, я думаю, что здесь в России, мы, конечно, можем продолжать настаивать 
на возобновлении диалога с Грузией, но никакого диалога с ней по определению быть не может, потому что Грузия не 
самостоятельная страна. Диалог возможен лишь с партнером, который принимает решения самостоятельно, а за Грузию 
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решения  принимаются  извне.  Это  страна  с  очень  ограниченным  суверенитетом,  если  он,  вообще,  еще  есть.  И  эта 
закулисная история лишний раз это подтверждает", - заключил Константин Затулин.

Затулин послал СБУ в глубокую провинцию
28.09.2007, Газета «2000»

В Луганске откроется представительство Института стран СНГ 
По приглашению Луганского облсовета на празднование юбилея «Молодой гвардии» 21 сентября Луганск посетил 

директор российского Института стран СНГ Константин Затулин вместе с многочисленной московской делегацией. 
Луганская  делегация  была  в  российской  столице  на  дне  города  1—2 сентября.  И  вот  теперь  москвичи  — с 

ответным визитом в  специальном «эшелоне дружбы».  В октябре планируется подписать соглашение о сотрудничестве 
между Луганским облсоветом и Московской городской думой. «Мы надеемся, что наше сотрудничество не останется только 
на  уровне  комплиментов,  но  будет  развиваться  и  в  торгово-экономической  области.  Российский  капитал  с  большой 
заинтересованностью относится к вашему региону. Как мне кажется, развитие базовых отраслей области непосредственно 
связано с инвестициями из РФ», — подчеркнул Константин Затулин. 

«В  Украине  есть  наш  филиал,  представительство  в  Севастополе  и  теперь  мы  планируем  открыть 
представительство  в  Луганске,  —  рассказывает  Константин  Затулин.  —  Это  будет  немногочисленная  структура  из 
нескольких  человек,  планы  работы  она  будет  составлять  самостоятельно,  сотрудничать  с  местными  властями  и 
общественными организациями, проводить исследования, собирать «круглые столы». В общем мы настроены на активный 
старт и сотрудничество с партнерами в Луганской области. Организация будет зарегистрирована в соответствии с законами 
Украины. Дело в том, что здесь есть некоторые сложности. В Украине, в отличие от России, нет закона о некоммерческих 
организациях. В связи с открытием нового филиала хотелось бы обратить внимание на то, что у нас есть свое видение 
российско-украинских отношений, и мы хотели бы, чтобы оно было полноценно представлено. Наши коллеги из Западной 
Европы и Америки представлены в Украине в полной мере и после оранжевой революции активно взялись за восток и юг 
страны, где они раньше не присутствовали. Нам хотелось бы, чтобы наша точка зрения была известна гражданам Украины 
не в меньшей степени». В России Институт стран СНГ (или Институт диаспоры и интеграции) существует с 1996 года. 

За день до визита директора Института стран СНГ в городе побывал Арсений Яценюк, который заявил, что будет 
следить за деятельностью Константина Затулина по сводкам СБУ. На это российский гость ответил: «Он еще достаточно 
молодой человек и в состоянии читать газеты и смотреть телевизор, вместо того чтобы прибегать к услугам филеров. Я 
постоянно  ощущаю на  себе  заботу  и  отеческое  внимание  со  стороны СБУ.  Недавно  на  одном из  украинских  сайтов, 
подконтрольных спецслужбам, прошла информация о моем пребывании в Крыму. Там подробно рассказывалось, где и с 
кем я общался, где был. Попутно возмущались, что вот такая одиозная фигура свободно встречается с кем хочет и тому 
подобное. Я считаю это признаком глубокого провинциализма». 

Отвечая на вопрос о состоянии сотрудничества между российской думой и украинским парламентом, российский 
депутат отметил: «Межпарламентские отношения наших стран могли бы быть активнее, чем сейчас. В течение примерно 
десяти лет действует двусторонняя комиссия.  К  сожалению,  наши коллеги из Верховной Рады постоянно вовлечены в 
перманентный выборный процесс, что сказывается на эффективности работы межпарламентской комиссии. Мы до сих пор 
не понимаем и не можем понять, для чего в Украине были организованы досрочные выборы. Есть множество объяснений 
на этот счет, но наш анализ показал, что никаких правовых оснований для этого нет. Деловые, межпартийные контакты мы 
поддерживали  и  будем поддерживаать.  Партия  «Единая  Россия»  подписала  соглашение  о  сотрудничестве  с  Партией 
регионов еще в 2005 году, в самый тяжелый для нее период, когда ряд партийных руководителей, в том чиле и луганчане, 
подверглись политическим преследованиям». 

Новое российское Правительство приступило к работе
Телеканал "ТВ-Центр", ПОСТСКРИПТУМ, 29.09.2007

Ведущий Алексей Пушков
ВЕДУЩИЙ: Сначала несколько слов об изменениях в составе  нашего правительства. Они были меньшими, чем 

ожидалось. Как только  о них стало известно, выяснилось, что Владимир Путин отправил  Михаила Фрадкова в отставку не 
столько для радикального обновления  кабинета, сколько для назначения на его место Виктора Зубкова. Во  всяком случае, 
изменения в правительстве минимальны. Свои посты  сохранили даже те министры, которых все уверенно отправляли в 
отставку. В итоге обновление коснулось лишь трех министерств.

Свои места в составе кабинета потеряли Герман Греф, Владимир  Яковлев, и, как и предполагалось, Михаил 
Зурабов. Их заменили  Эльвира Набиуллина, которая в свое время уже была у Грефа первым  замом, Дмитрий Козак, до 
этого работавший полпредом президента в   Южном федеральном округе,  и  Татьяна  Голикова,  которая была замом у 
министра  финансов  Алексея  Кудрина.  И  Голикова,  и  Набиуллина  имеют   репутацию  последовательных  сторонниц 
либеральных реформ и  жесткой  бюджетной  политики.  Таким образом,  с  учетом повышения Кудрина до  ранга  вице-
премьера мы получаем во главе экономического блока как  бы совокупного Кудрина, который вряд ли ощутит потерю даже 
такого  важного бойца, как Герман Греф. Любопытно, что яростный противник  Путина шведский экономист Андерс Остланд, 
осевший в Соединенных  Штатах, назвал повышение Кудрина единственной отрадной новостью из  России. А вот уход 
Грефа для него повод для расстройства.  "Изгнание Грефа, единственного решительного сторонника вступления  России в 
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ВТО, - пишет Остланд - означает, что Москва вряд ли еще в  течение долгого времени присоединится к этой организации". 
Однако  в целом тон зарубежных комментариев достаточно спокойный. Их общий  вывод - Путин сохранил либеральную 
направленность экономической  составляющей правительства.

При  этом  очевидно,  что  заменой  Михаила  Зурабова  власть  хочет   снять  созданное  им  напряжение  в  такой 
чувствительной  области,  как   пенсии  и  здравоохранение.  После  своей  отставки  Зурабов  заявил,  что   ему  не  хватило 
полгода, чтобы процесс стал необратимым, и чтобы  закрепить результаты проделанной им работы. Но, может быть, в 
кремле  как  раз  и  боялись  того,  что  Зурабов  закрепит  и  сделает   необратимой  ситуацию  крайнего  возмущения  его 
деятельностью на  посту министра. А потому и избавились от Зурабова, чтобы он не  отбрасывал свою темную тень на всю 
власть. Однако отставка  Зурабова - это еще полдела. Сумеет ли заменившая его Татьяна  Голикова наладить то, что 
Зурабов так и не наладил? Сумеет ли  Дмитрий Козак хотя бы начать наводить порядок в страшно-запущенной  сфере 
жилищно-коммунального хозяйства? От этого во многом будет  зависеть общественное настроение в канун президентских 
выборов.  Пока же Виктор Зубков, судя по всему, намерен серьезно повысить  пенсии российским пенсионерам.

Виктор ЗУБКОВ, председатель правительства РФ: Крайне низкие  пенсии. То, что мы здесь говорим, что мы к 
10-12-ому году  поднимем, да люди многие уйдут уже, многих не будет уже к этому  времени. Коммунальные платежи 
сжирают эти пенсии, мизерные пенсии.  Нельзя людям жить на 2800 рублей и платить 2000 рублей за  коммунальные 
услуги, которые постоянно растут. А на что им жить  остается?

ВЕДУЩИЙ: Еще одна ключевая предвыборная тема - это борьба с  коррупцией. Собственно, назначив на пост 
премьера главу финансовой  разведки, Владимир Путин сам дал четкий сигнал и власти и  обществу. И похоже сдвиги здесь 
будут.  Десятки  уголовных  дел  уже   заведенных  в  отношении  мэров  городов,  отставки  целого  ряда   губернаторов-
долгожителей, погрязших в клановых связях, а также  создание подотчетного только президенту следственного комитета - 
все это подтверждает, что чистка вот-вот начнется, если уже не  началась. О перспективах этой борьбы в нашей рубрике 
"Ракурс".

КОРР.: Еще летом во властных коридорах поговаривали о том,  что новый глава правительства, который придет 
на смену не очень  конфликтному Михаилу Фрадкову, скорее всего, возьмет на себя  функции своеобразного чистильщика. 
Якобы ему  будет  поручено   заняться  чисткой  госаппарата  от  неэффективных,  а  самое  главное  -   коррумпированных 
чиновников.  Назначение  на  пост  главы кабинета   бывшего  руководителя  финансовой  разведки  Виктора  Зубкова  лишь 
активизировало эти закулисные слухи. Тем более, что еще накануне  своего утверждения премьером, выступая в Госдуме, 
сам Зубков  пообещал, что борьба с коррупцией станет одним из приоритетов  нового правительства.

Виктор  ЗУБКОВ: У  нас,  что  может  Россию погубить  -  это   непрофессионализм и  коррупция.  Коррупция  она 
пронизывает наше  общество. И поэтому, конечно, надо принимать меры, чем быстрее,  тем лучше.

КОРР.: По словам Зубкова, уже в самое ближайшее время в  стране может быть создан уполномоченный орган по 
борьбе с  коррупцией.

Николай КОВАЛЕВ, председатель комитета ГД РФ по делам  ветеранов "Единая Россия", директор ФСБ РФ 
1996-1998 гг.: Всем  очевидно, что создание специального органа по борьбе с коррупцией  - просто необходимо. Вопрос 
давно перезрел. Такой орган должен был  существовать и должен быть, на мой взгляд, создан гораздо раньше.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,  заместитель  председателя ГД  РФ,  ЛДПР:   Чиновник  коррумпированный очень 
труслив. Сейчас бы на его месте я  созвал бы жён всех ключевых чиновников всех министерств. Сказал бы  "девочки, 
девушки, вы хотите, чтобы новый восьмой год вы встречали  с вашим мужем? Хотите?" пускай он немедленно прекратит 
брать  взятки. Всё. Сразу все прекратится. Коррупция через семью.  Чиновники в основном мужчины. И они взятки берут,  
чтобы новая  машина сыну, новый особняк дочери, новые наряды жене и так далее.

Юрий СКУРАТОВ, генеральный прокурор РФ 1995-1999 гг.: Нужна  политическая решимость на самом высоком 
уровне. И необходимо эту  борьбу начинать с самого высокого уровня. Редкий случай, когда  нужно идти не снизу, а сверху. 
Почему? Потому что она проникла на  самый верх коррупция.

КОРР.: Как сказал недавно один высокопоставленный чиновник "у  бюрократической вертикали давно сложилось 
впечатление,  что Путин  крут,  но отходчив:  может устроить разнос на совещании, но потом  еще долго не принимает 
оргвыводов". На фоне деликатного Путина  Виктор Зубков выглядит просто-таки грозой бюрократов. Ни одного  совещания с 
его участием не обходится без более менее крупного  разноса чиновника.

Константин ЗАТУЛИН, депутат ГД РФ "Единая Россия": Борьба с  коррупцией - вот это и будет, наверное,  
тем силком, той Чечней, на  которой Виктор Зубков будет создавать свой авторитет. Человек,  который возглавлял  
финмониторинг,  конечно,  для  него  это  вполне   естественная  роль,  когда  он  сейчас  будет  публично  и  активно  
доказательно бороться с этой стороной нашей жизни, и доказывать  своим отношением, что никаких священных коров  
в правительстве и  государстве нет.

Виктор ИЛЮХИН, заместитель председателя комитета ГД РФ по  безопасности КПРФ: Я не исключаю, что 
господин Зубков будет  преемником Путина, и он будет эту тему эксплуатировать и дальше.  Она выгодна. Эта тема, мягко 
говоря, всегда на слуху.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ: Люди хотят увидеть нового Косыгина. Все  понимали, что Брежнев мешал. Теперь 
Брежнева нет. Наоборот,  президент его назначает. Поэтому успех вполне возможен. Вот в  таком ключе, если он будет 
работать, за 5 месяцев он получит  рейтинг 90%.

КОРР.:  Коррупцию,  согласно  соцопросам,  считают  главным   препятствием  развитию  страны  около  половины 
граждан. Кстати, в  СССР в конце 80-х годов на теме борьбы с коррупцией было сделано  немало политических карьер. 
Вспомните  хотя  бы следователей  Гдляна,   Иванова  или  самого  Бориса  Ельцина.  Другое  дело,  что  результаты  были 
нулевые. И при Ельцине коррупция возросла многократно.
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Юрий СКУРАТОВ: Мы в свое время генеральная прокуратура еще в  1997 году подготовили проект программы по 
борьбе с коррупцией. Я  внес этот проект на рассмотрение президента. Тогдашний  руководитель администрации господин 
Чубайс лично наложил  резолюцию, хотя бумага предназначалась президенту. Он наложил  резолюцию, что принятие этой 
программы считает нецелесообразным.

КОРР.:  Сегодня,  по  данным  ФОМа,  лишь  четверть  граждан  России   верят,  что  коррупцию  в  стране  можно 
искоренить. А 67% уверены, что  сделать это невозможно. И в первую очередь из-за позиции самой  власти. И это не 
удивительно. Сколько не создавалось  антикоррупционных организации комиссий - это ни к чему не  приводило. Например, 
комиссия под руководством премьера Касьянова  вообще собралась лишь раз и больше ее никто не видел. Исходя из  всего 
этого люди и сделали вывод, что власть только говорит об  этой борьбе, но вести ее не намерена. Лишь 5% опрошенных 
полагают,  что власть хочет и может бороться с коррупцией. 19% уверены, что  ни желания, ни возможности победить это 
зло у власти нет. Треть  граждан считает, что власть хочет, но не может победить коррупцию  и столько же уверены в 
обратном - власть не хочет, хотя может  справиться с этой проблемой.

Николай КОВАЛЕВ: Нигде в мире коррупция не побеждена, и в  принципе ставить задачей полностью искоренить 
коррупцию - это  нереальная задача, но снизить ее до уровня, который не угрожает  безопасности нашего государства - вот 
это задача вполне реальная и  решаемая в достаточно короткие сроки.

КОРР.: Юлия Грабовская, Владимир Рудаков, Евгений Федоров.  Аналитическая программа "Постскриптум".

Украинские выборы поссорили Российских политиков
01.10.2007 Политбайки

Конечно же, интересно и то,  как выборы восприняли наши северные соседи, россияне. Наши корреспонденты 
понинтересовались  у  оппозиционного  российского  политика  Бориса  Немцова,  какой  парламент  предпочтительней  для 
России. 

— Нужно понимать, что России две. Путина и Немцова, — скромно отметил Борис Немцов. - Для нас, то есть, для 
СПС и прочих приличных людей России, нужно чтобы между Россией и Украиной были добрососедские отношения. ЧТобы 
Украина была демократической страной, проевропейской. И главное, чтобы Украине на растеряла свои «бонусы» на пути 
в Европу. Потому как если Украину примут в Европейское сообщество, то, когда-нибудь и Россию туда примут, сообщает 
корреспондент КП. 

Демократичность Украины он в первую очередь видит в том, что здесь мнение народа что-то значит. А в России 
уже нет. Там появляется премьер, которого раньше никто никогда не видел в глаза. По поводу создания коалиции, Немцов 
уверен,  что  Украина  прежде  всего  должна  сама  разобраться  с этим  вопросом.  Сейчас  очевидно,  что  устойчивого 
большинства нет ни у оранжевых, ни у Партии Регионов. Без расширения стандарта коалиции устойчивое правительство не 
получится.   — Нравится-не нравится, а рамки придется расширять. Потому что реально в Украине ни одна политсила не 
может устойчиво представлять страну. Так сказал народ, — сказал Борис Немцов. 

Другой российский политик Константин Затулин был более категоричен в своем ответе, хотя и мнение его было 
прямо  противоположно.   — Я уверен,  что после  выборов  начнется  политическая  чехарда, — ответил он. — Вспомнить 
хотя бы 2006 год. Понятное дело, западу захочется «поженить» БЮТ и «Нашу Украину» в новом парламенте. Но если этот 
парламент не будет учитывать восточные регионы и их избирателей, то ничего хорошего из этого не выйдет. По мнению 
Затулина, эти выборы были абсолютно не нужны стране.   — Они были нужны некоторым политическим силам, которые 
надеялись  отнять  власть  у Януковича.  Вот  только  непонятно,  что  они  с этой  властью будут  делать.  Они-то  не  умеют 
управлять страной, — сказал Затулин нашему корреспонденту.

Кризис остался - его просто загнали в глухой угол
01.10.2007  Президент.орг.уа

После объявления результатов экзит-поллов на выборах в  Верховную Раду Украины,  наблюдатели от России 
провели пресс-конференцию для представителей СМИ.

Так, член Совета Федерации Российской Федерации, глава комитета по делам СНГ Вадим Густов, заявил: "Мы 
четко убедились в том, что выборы не сняли тот кризис, который сформировался в Украине. Сегодня говорят, что Юлия 
Тимошенко  снова будет премьером.  Но  она уже была премьером...  У  Президента  будет очень сложный выбор,  с  кем 
формировать коалицию, поскольку, несмотря на проведение выборов, кризис остался - его просто загнали в глухой угол...".

При этом Вадим Густов прогнозирует, что формирование коалиции будет проходить крайне сложно. "Возможно, 
это будет курс, которой предложил Президент, но который поддерживает далеко не весь народ", - подчеркнул российский 
наблюдатель.

В свою очередь член комитета Госдумы РФ по делам Содружества Независимых Государств Константин Затулин 
отметил, что те недостатки, которые были в процессе выборов 2006 года в 2007 году не ликвидированы в большинстве 
своем. Как пример он привел ситуацию, когда не смог проголосовать мэр Донецка и лидер крымских коммунистов Леонид 
Грач. "Но это не главные недостатки. Акцентировать внимание нужно на других вещах. Главная опасность этих выборов в 
том, что они были основаны не на правовых нормах, а на основе договоренность и этот эксперимент может еще аукнуться в 
истории Украины", - высказал мнение Константин Затулин, сообщает from-Ua.

Он также отметил, что "мы видим, что сегодня существует целая бездна коалиций".  Вместе с тем российский 
политик выразил надежду, что "в идейном отношении коалиции будут компромиссными".
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На  вопрос,  как  дальше  сложатся  отношения  между  Украиной  и  Россией,  Константин  Затулин  отметил:  если 
говорить об отношениях Украины и России, то для России будет хорошо все то, что хорошо для Украины. Но единственное - 
есть разница в понимании того, что будет хорошо.

Российские наблюдатели не заметили серьезных нарушений
01.10.2007 Лига

Выборы в  Украине  прошли без  серьезных нарушений,  но  не  оправдали возложенных на  них  надежд.  Кризис 
украинской  власти  будет  усугубляется.  Такие  предположения  на  основе  своих  наблюдений  озвучили  представители 
делегации от РФ, во время пресс-конференции в РИА «Новости». 

Типичным нарушением, свойственным для выборов 2006-ого и 2007-ого годов, а также для всех регионов Украины 
стали некачественно подготовленные списки. По мнению первого заместителя председателя Комитета Государственной 
думы  РФ  по  обороне  Алексея  Сигуткина,  списки  избирателей  специально  подготовили  некачественно.  Кроме  того, 
российские наблюдатели убедились в том, что списки избирателей в 2007 году снова формировались «сверху вниз», то 
есть, от данных к «живым людям», а не наоборот, от людей до учета данных. 

Член Совета Федерации РФ Вадим Густов уверен в  том,  что выборы не сняли тот  кризис,  который назрел в 
украинской власти летом 2006 года. По словам Густова, исходя из предварительных результатов известных наблюдателям, 
и  Партия регионов и БЮТ набирают достаточное количество голосов,  необходимое для формирования правительства. 
Исходя из этого, у Президента Украины будет очень сложный выбор с кем и как блокироваться. «Кризис украинской власти 
остался, только теперь его загнали вглубь, что значительно усложняет ситуацию», - подчеркнул Густов, передает «ЛИГА». 

В то же время, член Комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института СНГ Константин Затулин считает, что 
выборы состоялись  не  хуже  и  не  лучше  чем в  2006  году.  В  этом году  повторились  те  же  недостатки  которые  были 
свойственны  парламентским  выборам-2007.  «Сам  характер  внеочередных  выборов,  которые  стали  следствием 
политической договоренности, а не законной процедуры могут спровоцировать очень негативный результат для Украины. 
Эта  политическая  договоренность  вызвала  к  жизни  любопытный  эксперимент  со  сдачей  депутатских  мандатов  и 
блокирования работы Верховной Рады Украины.  Это эксперимент,  который может аукнутся в будущем Украины уже в 
ближайшей перспективе. Политический кризис, который летом бушевал в Украине, переходит в вторую, более глубокую 
фазу»,  -  подытожил Затулин.  Кроме того,  депутат Госдумы предполагает возможность формирования различных, даже 
самых неожиданных коалиций, например, между БЮТ и НУНС, БЮТ и Блоком Литвина, между НУНС и Партией регионов, и 
даже между Партией регионов и БЮТ. Он также подчеркнул,  что для России будет выгоден тот  результат  выборов в 
Украине, который будет выгоден для самой Украины. 

Кроме  того,  Затулин  возмущен  тем,  что  если  Россию  на  официальном  уровне  представляют  всего  26 
наблюдателей, то Грузию, по его данным - аж 400. Он предостерег украинскую власть ни в коем случае не ориентироваться 
в своей политике на Грузию, так как это не самый лучший пример построения международных отношений. 

Затулин выражает сомнения в целесообразности досрочных 
выборов в Украине 

2007-10-01 01 УНИАН
Член  Комитета  российской  Государственной  Думы по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  Константин 

Затулин выражает сомнения в целесообразности досрочных выборов в Украине. 
Об этом он заявил в эфире программы «Свобода выбора» на телеканале «Интер». 
«Наверное, есть основания аплодировать украинской демократии, при этом задаваться вопросом, а в чем цель 

этих выборов? Не было ли это заранее спланировано, чтобы одна сила победила другую?», - сказал он. 
Российский депутат отметил, что 30 сентября посетил несколько избирательных участков в Крыму и Севастополе, 

где наблюдал примерно те же нарушения, что и во время парламентских выборов в марте 2006 года. 
«Мало что изменилось за год. Может, добавилось то, что многие избиратели откровенно не понимают, зачем через 

полтора года после выборов, которые должны были дать мандат на 5 лет, вновь проходят выборы. Но, в конце концов, они, 
подчиняясь тем решениям, которые состоялись, приходят и голосуют», - сказал он.

Затулин готов аплодировать украинской демократии
1.10.2007 УАклуб

Член  Комитета  российской  Государственной  Думы по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  Константин 
Затулин выражает сомнения в целесообразности досрочных выборов в Украине. 

Член  Комитета  российской  Государственной  Думы по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  Константин 
Затулин выражает сомнения в целесообразности досрочных выборов в Украине. 

Об  этом  он  заявил  в  эфире  программы  Свобода  выбора  на  телеканале  Интер.  "Наверное,  есть  основания 
аплодировать украинской демократии, при этом задаваться вопросом, а в чем цель этих выборов? Не было ли это заранее 
спланировано, чтобы одна сила победила другую?", - сказал он. 
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Российский депутат отметил, что 30 сентября посетил несколько избирательных участков в Крыму и Севастополе, 
где наблюдал примерно те же нарушения, что и во время парламентских выборов в марте 2006 года. 

"Мало что изменилось за год. Может, добавилось то, что многие избиратели откровенно не понимают, зачем через 
полтора года после выборов, которые должны были дать мандат на 5 лет, вновь проходят выборы. Но, в конце концов, они, 
подчиняясь тем решениям, которые состоялись, приходят и голосуют", - сказал он.

Внеочередные выборы не смогли преодолеть политический 
кризис в стране

01.10.2007 УРА-информ
Выборы не сняли тот кризис, который есть во власти. Об этом заявил член совета федерации в России, глава 

комитета  по  СНГ  Вадим  Густов  на  пресс-конференции  российских  наблюдателей  в  ночь  на  понедельник,  1  октября, 
сообщает УРА-Информ

"Мы четко убедились, что выборы не сняли тот кризис, который есть во власти", - сказал Густов. 
По мнению другого российского наблюдателя, члена комитета Государственной думы по делам СНГ, директора 

Института  СНГ  Константина  Затулина,  "конфликт  переходит  в  другую  фазу.  Он  не  рассеивается".  Он  отметил,  что 
внеочередные выборы "в целом проходили не хуже и не лучше, чем выборы в 2006 году", отметив "целый ряд недостатков 
в организации выборов".

"Судя по всему, преодолеть своих оппонентов не удалось ни одной политической силе, ни другой",  -  отметил 
Затулин.

В  свою  очередь,  первый  заместитель  председателя  комитета  Госдумы России  по  обороне  Алексей  Сегуткин 
отметил, что выборы прошли спокойно, "эксцессов не было". Вместе с тем он отметил недостатки в организации выборов. 
По  мнению  Сегуткина,  сложилось  впечатление,  что  те,  кто  занимался  подготовкой  к  выборам,  сделали  это  не  очень 
качественно. 

Вместе  с  тем,  один  из  лидеров  российского  Союза  правых  сил  Борис  Немцов  считает,  что  досрочные 
парламентские выборы в Украине в очередной раз продемонстрировали ее демократический путь развития. 

"Такое  ощущение,  что  ни  у  одной  из  этих  сил  нет  устойчивого  большинства.  И  это  мнение  народа,  поэтому 
нравится - не нравится, но придется как-то договариваться. Надеюсь, что договорятся в пользу народа", - сказал российский 
политик.

Янукович – на переговоры, Богатырева – в ресторан
01.10.07 Главред

Алексей Бык, Владислав Мусиенко (фото), «Главред»
Регионалы  растерялись  от  того,  что  они  называют  «победой».  Их  комментарии  в 

поствыборную  ночь  не  отличались  конректикой  и  уверенностью  в  том,  что  парламентскую 
коалицию будет формировать именно их политическая сила.

Даже  проанонсированный  порядок  выступлений  партийных  лидеров  был  нарушен  именно  неожиданными 
результатами экзит-полов. 

Представляете, между ПР и БЮТ такой маленький разрыв
В целом день выборов для партии регионов условно разделился на две равноценных части – равноценных по 

значению, но не по психологическому комфорту. На протяжении дня «регионами» демонстрировали уверенность в победе и 
хорошее  настроение.  Однако  после  объявления  результатов  экзит-полов  в  штабе  воцарились  разочарование  и 
подавленность в сочетании с повышенной нервозностью. Кандидат в народные депутаты от «регионов» Юрий Болдырев в 
сердцах даже назвал фотокорреспондента «Главреда» «вражеской прессой». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Железный конь" регионала

Василию Киселеву несладко от такой победы
Такие  настроения в  результате  вылились  в  некоторую хаотичность выступлений спикеров  Партии  регионов и 

организационный  беспорядок.  Например,  Виктор  Янукович  должен  был  выступать  перед  прессой  в  полночь  – 
представители Партии регионов в буфете за кофе с коньяком шутили, что в полночь является нечистая сила. Но вместо 
Януковича трибуну заняла четвертый номер в  списке «регионалов» Инна Богословская.  На вопрос,  где же Лидер,  она 
ответила, что Янукович сейчас участвует в переговорах о создании коалиции. «Можно ли ожидать, что он все же сегодня 
появится?», – спросил кто-то из зала. «Если учитывать, что сейчас уже за полночь, то, бесспорно, могу заверить вас – 
СЕГОДНЯ Янукович даст пресс-конференцию обязательно», – мило улыбаясь пошутила Богословская. Она даже допустить 
не могла, насколько быстро ее обещание исполнится. Почти сразу после ее слов в зал вошел сам Янукович. Он выглядел 
растерянным и разочарованным. Речь его не поразила конкретикой, и кроме тезиса о том, что Партия регионов победила и 
завтра начнет переговоры о создании коалиции, ничего из сказанного не несло малейшей информации. Выступление его 
состояло из традиционных фраз о росте благосостояния и стабильности, и закончилось через пять минут.  Отвечать на 
вопросы лидер Партии регионов отказался и молча покинул зал. 

Пеклушенко утешает однопартийцев
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У Андрея Клюева есть повод тихо позлорадствовать – не он отвечает за кампанию

Ночью регионалам уже нечего было сказать...
В первые часы после полуночи согласно плану должна была выступать Раиса Богатырева, однако вместо нее к 

микрофону  подошел  Валерий  Коновалюк  и  в  «фирменном»  партийном  стиле  выдал  спич,  который  качественно  и 
количественно  повторял  сказанное  Януковичом.  Сама  Богатырева  в  это  же  время  раздавала  комментарии  на  пороге 
ресторана кинотеатра «Зоряный». 

Николай Рудьковский заскочил на минутку к Януковичу. Поискать счастья для СПУ?
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Россиянин Затулин с галичанкой Герман

Затулин не в восторге от данных экзит-полов
Так  же  не  пришел  на  свое  выступление  и  Дмитрий  Табачник.  Он  уступил  это  почетное  право  Александру 

Пеклушенко.  А в 3 часа ночи слово для выступления должна была взять Анна Герман. На протяжении дня она почти 
постоянно находилась в конференц-зале, слушая выступления своих коллег, и любезно давала комментарии. Однако на 
свое выступление Герман не пришла. Вообще, оказалось, что никого из «регионалов» в «Зоряном» уже нет. Вместо Герман 
в полчетвертого в зал зашла уборщица и без всяких церемоний выгнала тех журналистов, которые еще чего-то ждали... 

Юрий Болдырев: "Что здесь делает "вражеская пресса"?

Выборы в Украине соответствуют европейским стандартам. 
Адриан Северин

01.10.2007 Телеканал НТН:
По  словам  главы  миссии  Европарламента  Адриана  Северина,  в  их  результатах  можно  не  сомневаться. 

Наблюдатели от России тоже считают, что волеизъявление прошло демократично и прозрачно.
Руководитель российского ЦИК Владимир Чуров подчеркнул, что на избирательных участках столицы и области 

властвовал дух истинного демократии.
По мнению политиков, чиновников и политологов из России, отношения между двумя странами будут зависеть от 

конфигурации будущей коалиции.
Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ: «Это досрочные выборы и как все досрочное они не 

могли соответствовать высоким стандартам».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Александр Бабаков, депутат Государственной Думы РФ: «Мне трудно советовать, но нужно говорить о коалиции 
интересов, коалиции которая учитывает интересы большинства граждан».

Марат Гельман,  политолог:  «Не было антирусской риторики.  Даже от  Юры Луценко,  от  которого этого можно 
ожидать. Но все было очень корректно».

Виктор Черномырдин, посол РФ в Украине: «Мы всех знаем. Мы работали, когда было правительство оранжевое, 
мы работали с правительством Януковича. Сказать, чтоб было что-то непонятное, не думаю».

Затулин: Политический кризис в Украине продолжится!
01.10.2007 Интерфак-Украина

Окончание выборов в Верховную Раду Украины не означает завершение политического кризиса в стране. 
Так считает директор института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин. 
«Я думаю, что есть разные варианты развития ситуации, но политический кризис на Украине этими выборами не 

завершается — он переходит в другую фазу, может быть не менее нервную. И я думаю, что все будет зависеть от мудрости 
политических  лидеров,  которые  смогут  или  не  смогут  заключить  компромиссные  коалиции  друг  с другом», —  сказал 
«Интерфаксу» К.Затулин, комментируя первые неофициальные итоги парламентских выборов на Украине. 

Он добавил, что «при этом надо заметить , что основные проблемы Украины, скорее всего, будут отложены на 
потом, потому что по этому поводу у сторон диаметрально противоположные мнения». 

Говоря  о возможном  объединении  Партии  президента  Украины  Виктора  Ющенко  и Блока  Юлии  Тимошенко, 
К.Затулин отметил, что "в политике не бывает невозможного, однако против этого говорят их личные взаимоотношения, 
борьба за власть, которая не прекращалась и во время «оранжевой революции». 

При  этом  он  добавил,  что  «можно  оценивать  эти  выборы  с точки  зрения  тактических  несовершенств 
и недостатков — такие недостатки есть,  и наблюдатели во множестве о них сообщают,  а можно еще оценивать с точки 
зрения законности и легитимности выборов как таковых, с этой точки зрения эти выборы не выдерживают никакой критики». 

«Ясно,  что избиратели,  отдавая голоса в частности Юлии Тимошенко,  в общем-то не согласились,  с теми,  кто 
в свое время сделал эти выборы возможными, заключил сделку по этому поводу», — считает политолог. 

Российские наблюдатели не заметили серьезных нарушений
01.10.2007 Форум
Юлия Нефедова

Выборы в  Украине  прошли без  серьезных нарушений,  но  не  оправдали возложенных на  них  надежд.  Кризис 
украинской  власти  будет  усугубляется.  Такие  предположения  на  основе  своих  наблюдений  озвучили  представители 
делегации от РФ, во время пресс-конференции в РИА «Новости». 

Типичным нарушением, свойственным для выборов 2006-ого и 2007-ого годов, а также для всех регионов Украины 
стали некачественно подготовленные списки. По мнению первого заместителя председателя Комитета Государственной 
думы  РФ  по  обороне  Алексея  Сигуткина,  списки  избирателей  специально  подготовили  некачественно.  Кроме  того, 
российские наблюдатели убедились в том, что списки избирателей в 2007 году снова формировались «сверху вниз», то 
есть, от данных к «живым людям», а не наоборот, от людей до учета данных. 

Член Совета Федерации РФ Вадим Густов уверен в  том,  что выборы не сняли тот  кризис,  который назрел в 
украинской власти летом 2006 года. По словам Густова, исходя из предварительных результатов известных наблюдателям, 
и  Партия регионов и БЮТ набирают достаточное количество голосов,  необходимое для формирования правительства. 
Исходя из этого, у Президента Украины будет очень сложный выбор с кем и как блокироваться. «Кризис украинской власти 
остался, только теперь его загнали вглубь, что значительно усложняет ситуацию», - подчеркнул Густов, передает «ЛИГА». 

В то же время, член Комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института СНГ Константин Затулин считает, что 
выборы состоялись  не  хуже  и  не  лучше  чем в  2006  году.  В  этом году  повторились  те  же  недостатки  которые  были 
свойственны  парламентским  выборам-2007.  «Сам  характер  внеочередных  выборов,  которые  стали  следствием 
политической договоренности, а не законной процедуры могут спровоцировать очень негативный результат для Украины. 
Эта  политическая  договоренность  вызвала  к  жизни  любопытный  эксперимент  со  сдачей  депутатских  мандатов  и 
блокирования работы Верховной Рады Украины.  Это эксперимент,  который может аукнутся в будущем Украины уже в 
ближайшей перспективе. Политический кризис, который летом бушевал в Украине, переходит в вторую, более глубокую 
фазу»,  -  подытожил Затулин.  Кроме того,  депутат Госдумы предполагает возможность формирования различных, даже 
самых неожиданных коалиций, например, между БЮТ и НУНС, БЮТ и Блоком Литвина, между НУНС и Партией регионов, и 
даже между Партией регионов и БЮТ. Он также подчеркнул,  что для России будет выгоден тот  результат  выборов в 
Украине, который будет выгоден для самой Украины. 

Кроме  того,  Затулин  возмущен  тем,  что  если  Россию  на  официальном  уровне  представляют  всего  26 
наблюдателей, то Грузию, по его данным - аж 400. Он предостерег украинскую власть ни в коем случае не ориентироваться 
в своей политике на Грузию, так как это не самый лучший пример построения международных отношений. 
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Результаты выборов предсказаны 
N 193, 28 СЕНТЯБРЯ/4 ОКТЯБРЯ 2007 Первая Крымская

ЮРИЙ НИКОЛОВ
Александр Мороз первым признал возможный провал на выборах 30 сентября.  Ведущие политологи Украины 

спрогнозировали результат выборов.
Хуже нет, чем ждать и догонять
Есть ли люди, которые видят смысл в том, что партия опротестовывает результаты выборов, согласно которым 

она  проходит  в  парламент?  Александр  Мороз  считает,  такие  люди  есть.  По  крайней  мере,  один  точно  — сам лидер 
Соцпартии.  Мороз  стал  первым и  пока  единственным участником внеочередных выборов,  категорично заявившим,  что 
результаты волеизъявления будут оспорены независимо от исхода самих выборов. В один голос с ним заговорил и министр 
внутренних  дел Василий  Цушко.  Еще 21  сентября он  заявлял,  что  «выборы по-любому признают,  и  они  состоятся.  В 
противном случае затейникам этих выборов придется улететь с земного шара». Однако за прошедшие выходные что-то 
изменилось. Говорят, что и до социалистов дошли результаты внутренних социсследований, предрекающих не лучший 
результат партий-коалиционеров. 

В последнюю неделю перед выборами Партия регионов подверглась массовой атаке черного пиара.  Интернет-
издание, близкое депутату российской Госдумы Константину Затулину, опубликовало якобы утечку из штаба ПР, 
гласящую о невероятном падении рейтинга «регионалов» — до уровня БЮТ. Мол, из-за этого была уволена группа 
американских политтехнологов Пола Манафорта, а также последовали ультиматумы о выходе ПР из предвыборной гонки. 
«Регионалы», естественно, все это опровергли. Да и социологи не видят возможности для такого падения рейтинга ПР. А 
вот  насчет  Соцпартии…  25  сентября  Цушко  уже  назвал  «то,  что  происходит  сегодня,  лишь  подготовкой  к  развитию 
«сицилийской Хоруживки» на всей территории Украины после выборов». В общем, идеологическая база под срыв выборов 
социалистами подведена. 

 «Регионал» Сергей Кивалов привел свою бухгалтерию. Экс-глава Центризбиркома сложил вместе все возможные 
виды  жалоб  и  претензий,  и  у  него  получилось,  что  «максимальный  срок,  на  который  может  быть  отодвинут  день 
обнародования (результатов выборов — ред.), — 55 дней со дня выборов, то есть за окном будет 24 ноября 2007 года». 
До этого времени Мороз может вполне обоснованно называть себя спикером трижды распущенной Верховной Рады.

Также за последнюю неделю окрепла уверенность президента Виктора Ющенко в победе «демократических сил». 
Он уже не сомневается, что НУ-НС и БЮТ вдвоем составят большинство в парламенте. Однако тем меньше ему хочется 
влезать в «оранжевую» коалицию. «Если коалиция формируется с целью передать кому-то портфель — я против такой 
коалиции  с  первого  дня»,  —  обозначил  президент  свое  отношение  к  возможному  возвращению  Юлии  Тимошенко  в 
премьерское  кресло.  «Полтора  года  назад  я  был  свидетелем,  как  три  месяца  делили  портфели,  при  этом настолько 
старательно и беспамятно, что в конце концов получилось так, что уже не было чего делить», — так Виктор Ющенко развил 
тезис  о  возможности  создания  «широкой»  коалиции.  Юлии Тимошенко  ничего  не  оставалось,  как  пообещать  в  случае 
создания «ширки»  направить  команду под  своим руководством на  президентские  выборы.  Она  не  сомневается,  что  в 
первом туре опередит Виктора Ющенко и во втором разгромит любого ставленника Партии регионов. О президентских 
выборах,  впрочем,  было  сразу  забыто,  как  только  Ющенко  допустил  возможность  лидера  БЮТ  снова  стать  главой 
правительства.

Впрочем, до того времени, когда будет определяться кандидатура премьера, еще нужно дожить. А пока ведущие 
политологи Украины уверенно прогнозируют прохождение в парламент ПР, НУ-НС и БЮТ и неуверенно судят о шансах 
Компартии и Блока Литвина. Для остальных лавочка закрыта. Если не передумает избиратель. Еще за неделю до выборов 
более 2 млн. украинцев не определились с выбором. Научный директор школы политической аналитики Алексей Гарань по 
этому поводу считает, что «изменить существующее положение дел может лишь воля избирателей. Она станет решающим 
фактором, и в этом весь цимес демократии».

Российских политиков разделили украинские выборы
01.10.2007 Комсомольская правда

Анна Нестерова, Евгений Муджири. 
Конечно же, интересно и то,  как выборы восприняли наши северные соседи, россияне. Наши корреспонденты 

понинтересовались  у  оппозиционного  российского  политика  Бориса  Немцова,  какой  парламент  предпочтительней  для 
России.

- Нужно понимать, что России две. Путина и Немцова, - скромно отметил Борис Немцов. -
Для нас, то есть,  для СПС и прочих приличных людей России, нужно чтобы между Россией и Украиной были 

добрососедские отношения. ЧТобы Украина была демократической страной, проевропейской. И главное, чтобы Украине на 
растеряла свои "бонусы" на пути в Европу. Потому как если Украину примут в Европейское сообщество, то, когда-нибудь и 
Россию туда примут.

Демократичность Украины он в первую очередь видит в том, что здесь мнение народа что-то значит. А в России 
уже нет. Там появляется премьер, которого раньше никто никогда не видел в глаза.

По  поводу  создания  коалиции,  Немцов  уверен,  что  Украина  прежде  всего  должна  сама  разобраться  с  этим 
вопросом. Сейчас очевидно, что устойчивого большинства нет ни у оранжевых, ни у Партии Регионов. Без расширения 
стандарта коалиции устойчивое правительство не получится.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21

http://click.begun.ru/click.jsp?url=4vrJyHcYdoCJ3qA2oLV3YS0nayeDbAXw8xRVh-zGkXJcExgSEpVusee5er7m0Oan9Klm2WM8xTvuXfcDDV1oFJgSlhupJa4rsuVsFAVH-XJ8*hZYDzF1IQ2WALQT*Ae3M6SXRYNNdtIGUGYUqOTVsDXTtvdV2zuYnZhjGCsQf-YV-stIO910Occzf6*Oz9YHy6FaDkQRLM-ingq-C9OQVsJF7JEWmJUwJGW1VP22muhR1YKKTg4W0oaY*Cfd6LgD*7zBSCM*R4-u2By8UkheIvQ*V42WBfnksxEiRRcGwpWqr1mRoaBMUuWnkW1wUTsKcLMzsNl9*mMfBpdgUP3Y5l78qJB-Z*BmIpzyc3oF6u-eT7mJGjVWY*hF3mjtJhnw2BA4q4ePEdtD9ruhSb*0wS1i3tVJj2yG*VnP9VJvHHObOGLDxrEjxw


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 - Нравится-не нравится, а рамки придется расширять. Потому что реально в Украине ни одна политсила не может 
устойчиво представлять страну. Так сказал народ, - сказал Борис Немцов нашему корреспонденту.

Другой российский политик Константин Затулин был более категоричен в своем ответе, хотя и мнение его было 
прямо противоположно.

 -  Я уверен,  что после выборов начнется политическая чехарда,  -  ответил он.  -  Вспомнить хотя бы 2006 год. 
Понятное дело, западу захочется "поженить" БЮТ и "Нашу Украину" в новом парламенте. Но если этот парламент не будет 
учитывать восточные регионы и их избирателей, то ничего хорошего из этого не выйдет.

По мнению Затулина, эти выборы были абсолютно не нужны стране.
 - Они были нужны некоторым политическим силам, которые надеялись отнять власть у Януковича. Вот только 

непонятно,  что  они  с  этой  властью  будут  делать.  Они-то  не  умеют  управлять  страной,  -  сказал  Затулин  нашему 
корреспонденту.

Рудьковский пошел к Януковичу, но через минуту спустился по 
лестнице

01.10.2007  Украинская правда
В 1:50 утра в штаб Партии регионов прибыл министр транспорта Николай Рудьковский. 
Он не объяснил журналистам цель своего визита.
На уточнение, собирается ли он поздравить Партию регионов с первым местом на выборах, он ответил: 

"А почему бы нет".
На замечание,  что  другой министр-социалист  (Василий Цушко)  "высказал  свое приветствие подав в 

отставку", Рудьковський ответил: "Мы два разных министра".
В то время охранник лидера Партии регионов Виктора Януковича пригласил министра в кабинет, но 

Рудьковський не задержался там больше минуты. Он быстро вышел из Кабинета и спустился по лестнице.
На еще один вопрос журналистов, о чем они говорили, он ответил: "По работе".
За полчаса до прихода Рудьковского к Януковичу заходил вице-премьер Андрей Клюев, который также 

быстро покинул его кабинет.
Почти  в  одно  время  с  Рудьковским  в  штаб  пришел  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин, 

который пока гуляет по коридору.
Также журналисты ожидают анонсированного час назад повторного подхода Януковича к прессе.

Затулин раскрыл секрет своего визита в Украину
01.10.2007 Мигньюз 

Владимир Малинин, специально для MIGnews.com.ua
Член комитета Государственной думы Российской Федерации по делам Содружества Независимых Государств 

Константин Затулин прибыл в Украину специально для того, чтобы дать интервью украинскому телевидению. Об этом он 
сообщил в эксклюзивном интервью корреспонденту MIGnews.com.ua.

Политик  отметил,  что  с  премьер-министром Украины,  лидером Партии  регионов  Виктором Януковичем он  не 
встречался, и вообще сомневался в том, что досрочные выборы в Украине пройдут. Вместе с тем, отметил он, пока еще 
говорить об их результатах, поскольку предварительных результатов нет – есть лишь экзит-поллы.

В то же время Константин Затулин отметил, что кем бы не было сформировано новее правительство, Россия с 
ним все равно будет работать и искать точки соприкосновения. 

В  любом  случае,  отметил  российский  политик,  результат  досрочных  выборов  –  это  демократическое 
волеизъявление украинского народа.

Затулин: наверное, есть основания аплодировать украинской 
демократии

01.10.2007 Корреспондент
Член Комитета  российской  Государственной  Думы по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками Константин 

Затулин выражает сомнения в целесообразности досрочных выборов в Украине.
Об  этом  он  заявил  в  эфире  программы  Свобода  выбора  на  телеканале  Интер.  "Наверное,  есть  основания 

аплодировать украинской демократии, при этом задаваться вопросом, а в чем цель этих выборов? Не было ли это заранее 
спланировано, чтобы одна сила победила другую?", - сказал он. 

Российский депутат отметил, что 30 сентября посетил несколько избирательных участков в Крыму и 
Севастополе, где наблюдал примерно те же нарушения, что и во время парламентских выборов в марте 2006 
года. 
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"Мало что изменилось за год. Может, добавилось то, что многие избиратели откровенно не понимают, 
зачем через полтора года после выборов, которые должны были дать мандат на 5 лет, вновь проходят выборы. 
Но, в конце концов, они, подчиняясь тем решениям, которые состоялись, приходят и голосуют", - сказал он.

По подсчету Центральной избирательной комиссией 0,17% протоколов в Верховную Раду проходят Блок 
Юлии Тимошенко 40.62%, Блок Наша Украина - Народная Самооборона - 24.07%, Партия регионов - 18.04%, 
Коммунистическая партия - 3.64%, Блок Литвина - 3.09%.

Затулин: Мало что изменилось за год
01.10.2007 Газета по-киевски

Член  Комитета  российской  Государственной  Думы по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  Константин 
Затулин выражает сомнения в целесообразности досрочных выборов в Украине. 

Об этом он заявил в эфире программы «Свобода выбора» на телеканале «Интер». 
«Наверное, есть основания аплодировать украинской демократии, при этом задаваться вопросом, а в чем цель 

этих выборов? Не было ли это заранее спланировано, чтобы одна сила победила другую?», - сказал он. 
Российский депутат отметил, что 30 сентября посетил несколько избирательных участков в Крыму и Севастополе, 

где  наблюдал  примерно  те  же  нарушения,  что  и  во  время  парламентских  выборов  в  марте  2006  года,  передает 
«УНИАН»  . 

«Мало что изменилось за год. Может, добавилось то, что многие избиратели откровенно не понимают, зачем через 
полтора года после выборов, которые должны были дать мандат на 5 лет, вновь проходят выборы. Но, в конце концов, они, 
подчиняясь тем решениям, которые состоялись, приходят и голосуют», - сказал он.

Затулин: формирование коалиции БЮТ и "Нашей Украины" 
маловероятно

РИА «Новости»
Возможность  формирования  парламентской  коалиции  Блоком  Юлии  Тимошенко  (БЮТ)  и  пропрезидентским 

блоком "Наша Украина - Народная самооборона" (НУНС) маловероятна. Такое мнение высказал директор Института стран 
СНГ Константин Затулин, комментируя данные результатов опросов избирателей на выходе с участков, по которым БЮТ 
лишь на несколько процентов отстает от Партии регионов.

По словам Затулина, "как показывает опыт украинской избирательной кампании 2006 года, данные экзит-полов 
всего на 1-2% отличаются от официальных, поэтому им можно доверять с определенной уверенностью".

В то же время, считает политолог, заявление о том, что БЮТ и НУНС готовы создавать коалицию в новоизбранном 
парламенте, являются преждевременным.

"При всей идейной близости «Нашей Украины» и БЮТ ясно, что "Наша Украина" 
в этом варианте становится младшим партнером. Ей нужно будет сделать выбор, чьим 
младшим партнером  она  готова  быть  -  Блока  Юлии  Тимошенко,  который  убивает  ее 
шансы  остаться  самостоятельной  политической  силой,  или  же  (младшим  партнером) 
Партии регионов, которая борется с БЮТ в связи с президентскими выборами 2009 года", 
- сказал Затулин.

В связи  с  этим,  по  его  словам,  "есть определенные сомнения,  что  состоится 
объединение БЮТ и "Нашей Украины" для формирования коалиции".

"В пользу этого будут  выступать многие силы,  в том числе Запад,  но против 
этого  -  непростые  взаимоотношения  между  лидерами  БЮТ  и  "Нашей  Украины",  - 
заключил Затулин.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Проблемы языковой безопасности
Последний раз Год русского языка в России объявлялся при Императрице Екатерине Великой. Прошло более  

300 лет, прежде чем державные правители вновь обратились к  этому насущному вопросу.  Для чего же нужен Год  
русского языка? Что он может дать всем нам? 

Журнал «Русский дом» №9, 2007 год
Андрей МЕЛЬКОВ

С одной стороны,  мы имеем громкие заявления высокопоставленных чиновников о  необходимости бережного 
отношения к родному языку, его сохранения, с другой стороны, русский язык сегодня переживает чудовищную агрессию. Я 
имею в виду политику отечественных СМИ по отношению к нему и засилие т.н. сетевого сленга, искажающего наши родные 
слова. В сети Интернет молодёжь в основном общается именно такими, искажающими тысячелетнюю историю русского 
языка словами, как например: "превед", "медвед", "даффай", "аффтар", "жжот" и проч. 

Именно  в  Год,  посвящённый  "великому  и  могучему",  в  школах  Москвы  уменьшается  количество  часов, 
отводящихся на изучение русского языка (204 часа против 408 часов иностранного языка в старших классах!). В московском 
базисном учебном плане с сентября 2007 года в начальных классах вводится усиленное изучение иностранных языков за 
счёт  русского,  соответственно в два раза повышается заработная плата учителям иностранного языка.  Преподаватели 
русского языка попадают в разряд дискриминируемых по профессиональным качествам. Московские дети лишаются права 
знать родной язык, им навязывают изучение чужой речи. Возникают вопросы: для какой жизни, в какой стране готовят 
наших детей? Во взрослую жизнь выйдет человек, посредственно знающий родной, но прилично владеющий иностранным 
языком,  человек,  оторванный от  русской  языковой  среды,  безродный космополит,  воспитанный в  духе  толерантности, 
политкорректности и равноудалённости? 

Сегодня студенты вузов практически не изучают русский язык и русскую литературу, даже на филологических 
факультетах история русского литературного языка вмещается в рамки всего нескольких лекционных занятий. 

В средних образовательных учреждениях мероприятия, посвящённые Году русского языка, почти не проводятся. 
Нет ни праздников, ни литературных вечеров, ни Дней родной речи. 

Ну а в самих СМИ вы не услышите ни слова в защиту русского языка. Речь теле- и радиоведущих изобилует 
жаргонизмами и иностранными словами, от незнания правильного ударения искажается смысл слов, тем самым дикторы и 
персоны масс-медиа выступают в роли своеобразных лингвистических террористов. 

Именно в Год русского языка на телеканалах увидели свет многие шоу, в которых попирается всё, что связано с 
русской культурой и русским языком. Сегодня за "правильный" язык выдаётся речь К.  Собчак,  Лолиты, М. Швыдкого и 
прочих откровенных русофобов. Слово "русский" практически превратилось в синоним всего самого мерзкого, преступного и 
отвратительного.  Чаще услышишь:  "русская мафия",  "русские проститутки",  "русский  шансон",  "русский  фашизм",  чем - 
"русский характер", "русский народ", "русское самосознание". Скоро, наверное, запретят произносить "русский язык". 

Ответственными за проведение Года русского языка являются первый вице-премьер Правительства РФ Дмитрий 
Медведев, министр образования и науки России Андрей Фурсенко и советник Президента РФ Джахан Поллыева. Как видим, 
в руководстве Оргкомитета по проведению Года русского языка не нашлось места ни выдающимся современным русским 
писателям, ни выдающимся учёным-филологам и историкам. 

В  86  странах  прошли  мероприятия,  посвящённые  Году  русского  языка.  Открытие  Года  состоялось  в  Литве, 
Киргизии и Китае. Запланировано проведение мероприятий в рамках Года русского языка в Латинской Америке и во многих 
других странах. А большинство россиян не знает о том, что 2007-й - Год русского языка. Даже прошедший в июне в Москве 
фестиваль "Неделя русского языка" не стал трибуной, где обсуждались бы острые и жизненно важные вопросы языковой 
безопасности и намечались бы пути выхода из сложившейся катастрофической ситуации. Ни один высокопоставленный 
чиновник так и не выкроил времени для посещения фестиваля, а о ходе и итогах "Недели русского языка" в СМИ не было 
сказано практически ни слова. 

Печальные  примеры...  В  итоге  громко  провозглашённая  Президентом  акция  выглядит  как  насмешка,  как 
издевательство и глумление над нашим языком и нашим народом. У русских уже отняли территорию, отняли историю, 
теперь пытаются отнять и родной язык. 

Сегодня,  в  условиях  обострившихся  проблем  языковой  безопасности,  жизненно  необходим  Закон  "О  защите 
русского языка". Очевидно, что в новых условиях, когда Россия провозглашена страной, в которой в 2014 году пройдут XXII 
Зимние Олимпийские игры, необходимо создать постоянно действующий орган для выработки основных положений этого 
Закона. Россия обязана не только охранять и защищать свой государственный язык, но и с умом использовать полученный 
Олимпийский статус для сохранения русскоязычного пространства за рубежом и распространения русской культуры среди 
населения иностранных государств. 
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Россия должна поддержать соотечественников в Ближнем Зарубежье
17.09.2007, http://www.russians.kz

Артем Горбунов

После распада Советского Союза в 1991 году образовалась одна из самых больших в мире 
диаспор – русская диаспора, которая насчитывает около тридцати миллионов человек. По мнению 
политологов,  на  данный  момент  эта  проблема  требует  приоритетного  внимания  со  стороны 
государства. 

Сейчас, после откровенной дискриминации русского населения в странах бывшего СНГ, 
сноса памятника воинам-освободителям и закрытия русских школ, мы смело можем говорить о том, 

что  настало  время  решительных  действий  в  деле  защиты  прав  наших  соотечественников  на  просторах  Ближнего 
Зарубежья. 

С целью выработки дальнейших действий проводится исследование качества жизни русской диаспоры.  Так,  в 
течение  года  усилиями  социологов  и  социологических  служб  России,  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Кыргызстана, 
Молдовы,  Украины,  а  также  Приднестровья  и  Южной  Осетии,  было  опрошено  более  пяти  тысяч  соотечественников. 
Результатом  этого  мониторинга  явились  рекомендации  по  проведению  политики  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников. 

Слово директору института стран СНГ депутату Госдумы Константину Затулину: «Наиболее важными вопросами, 
которые наши соотечественники ставят во главу угла, являются вопрос о статусе русского языка в государстве проживания 
и  вопрос  о  возможности  развития  института  двойного  гражданства,  таким  образом,  чтобы  люди  имели  возможность 
получить другое гражданство, в большинстве случаев гражданство Российской Федерации» 

Исследования  самой  большой  русской  диаспоры,  которая  находится  на  территории  Украины,  дают 
неутешительные  данные.  Руководитель  Украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир  Корнилов,  в  частности, 
отметил: «Если в Киргизии 91% детей российских соотечественников учится в школах на русском языке, в Молдавии - 89% , 
- при том, что там тоже принимались меры по вытеснению русского языка, - то на Украине всего лишь 43,7% - меньше 
половины. То есть это, действительно, проблема нарушения прав». 

Все вышесказанное говорит о том, что снежный ком проблем, связанных с дискриминацией русского населения в 
других странах, необходимо остановить как можно скорее.

"Русская Премия" объявляет о начале приема работ на конкурс 
2007 года
Международный литературный конкурс "Русская премия" объявил о начале приема работ сезона 2007 года.

19.09.2007,www.regnum.ru/news
Международный литературный конкурс "Русская Премия", целью которого является сохранение русского языка как 

уникального явления культуры на постсоветском пространстве, объявляет о начале приема работ на конкурс 2007 года.
"Русская Премия" ежегодно присуждается авторам литературных произведений на русском языке, проживающим в 

странах СНГ (кроме России) и Прибалтики. В 2007 году премия будет присуждена по трем номинациям: крупная проза 
(повести и романы), малая проза (повести и сборники рассказов) и поэзия (поэтический сборник). Победитель в каждой 
номинации получит премию в размере 3 000 долларов в рублевом эквиваленте по курсу ЦБ РФ на момент вручения и право 
заключить с учредителями договор на издание своих произведений.

К рассмотрению принимаются тексты,  изданные или опубликованные в  бумажных или электронных средствах 
массовых коммуникаций в течение 2006-2007 годов, а также рукописи.

Срок подачи произведений на конкурс - до 17 декабря 2007 года.
В  жюри  "Русской  Премии"  2007  года  войдут  известные  писатели,  критики,  издатели  России,  стран  СНГ  и 

Прибалтики, а также западноевропейские русисты и переводчики с русского языка.
Первым  лауреатом  "Русской  Премии"  2005  года  стал  писатель  и  поэт  из  Узбекистана  Евгений  Абдуллаев 

(творческий  псевдоним  -  Субхат  Афлатуни).  Его  "Ташкентский  роман"  был  издан  одним  из  крупнейших  российских 
издательств  -  "Амфора".  Первые  премии  2006  года  в  номинациях  "Поэзия"  и  "Крупная  проза"  получили  Анастасия 
Афанасьева (сборник "Голоса говорят") и Марат Немешев (роман "Книга для...") с Украины. В номинации "Малая проза" 
победителем стал Талип Ибраимов (Киргизия)  -  со  сборником повестей "Старик и Ангел".  Книги победителей "Русской 
Премии" 2006 года сейчас готовятся к печати в издательстве "Европа".

Международный  литературный  конкурс  "Русская  Премия"  учрежден  в  сентябре  2005  года  некоммерческими 
организациями Фонд развития "Институт Евразийских Исследований" и "Кавказский Институт Демократии". Официальный 
партнер конкурса - Фонд первого президента России Бориса Ельцина.

Оргкомитет в Москве: +7 (495) 699-92-33, 699-22-13, +7 (915) 367-57-17, info@russpremia.ru
ИА REGNUM является федеральным информационном спонсором проекта.
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Москва и соотечественники
«…На пути консолидации российского зарубежья».
Пресс-конференция председателя Президиума МСРС графа П.П. Шереметева «Юбилей МСРС – 5 лет на пути  

консолидации российского зарубежья».
19.09.2007, http://www.msrs.ru/news

Секретариат МСРС
В октябре 2007 года Международный совет  российских соотечественников (МСРС)  отмечает  свой  пятилетний 

юбилей. 
За пять лет своего существования МСРС проявил превратился в крупную международную неправительственную 

организация, объединяющую на сегодня 87 организаций соотечественников из 45 стран мира. 
Подготовка  к  юбилею  –  прекрасный  повод  для  подведения  итогов  деятельности  МСРС,  его  плодотворного 

сотрудничества с федеральными и московскими ведомствами, курирующими программы поддержки соотечественников за 
рубежом, для констатации правильности избранного курса на консолидацию российских соотечественников, расширения их 
связей с исторической Родиной. 

Юбилейный  2007  года  начался  церемонией  вручения  почетной  награды  «Соотечественник  года  -  2006».  Ей 
предшествовало совместное заседание Президиума и Правления, на котором, в частности, в связи с решением эстонских 
властей  снести  памятник  «Бронзовому  солдату»  в  Таллине,  было принято  Заявление  «О поддержке  антифашистского 
движения и недопущении возрождения нацизма в Эстонии». 

Ведется работа по составлению программы юбилейных мероприятий, посвященных 5-летию МСРС. Важнейшее 
среди них – I  Московский фестиваль соотечественников зарубежья «Русская песня».  В нем ожидается участие до 500 
человек,  отобранных  членскими  организациями  Совета  на  конкурсах  в  48  странах  и  4-х  регионах.  В  столице  России 
участников ожидают популярные сценические площадки, где они смогут продемонстрировать свое искусство, традиционное 
гостеприимство  москвичей,  разнообразная  культурная  программа,  мастер-классы для  певцов  и  возможность  широкого 
общения.  Во  время  Фестиваля  будет  проведена  благотворительная  акция  «Наши  сердца  –  с  вами  (элита  русского 
зарубежья и России – детям-сиротам Москвы)», в ходе которой средства, полученные от продажи полотен российских и 
зарубежных художников, будут переданы одному из детских домов столицы. В дни юбилея состоится церемония закладки 
камня на месте строительства в Центральном Административном округе Москвы гостинично-офисного комплекса, где будет 
размещена штаб-квартира МСРС. 

К  юбилею  готовится  документальный  фильм  об  МСРС  и  деятельности  его  членских  организаций,  выпуск 
юбилейного бюллетеня МСРС, выставка детского рисунка «В мире русской сказки», подготовленная Комиссией по делам 
женщин Президиума МСРС. Через российские и зарубежные СМИ ведется разъяснение целей и задач, решаемых этой 
уникальной международной общественной организацией российских соотечественников зарубежья. 

Основу плановой работы МСРС в 2007 году составляют мероприятия федеральных программ по русскому языку, 
работе с соотечественниками в 2006-2008 гг. и добровольному переселению соотечественников в Россию. 

В  2007  году  под  эгидой  МСРС  создана  «Всемирная  туристическая  сеть  «Рустур».  В  числе  основных  целей 
деятельности «Рустура» - привлечение зарубежных туристов – прежде всего соотечественников - в российские регионы. 
Разворачивается работа по созданию международной сети магазинов русской книги. 

В числе перспективных задач, стоящих перед МСРС - содействие с помощью членских организаций налаживанию 
культурных, экономических, и иных связей российских регионов с зарубежными странами. 

В первой половине 2008 г. состоится III отчетно-выборная Конференция МСРС, на которой будут подведены итоги 
проделанной работы и утверждены планы дальнейшего развития Совета. 

В Москве появится идеальное общежитие
20.09.2007,  http://www.rambler.ru

Погрызть гранит науки в столицу россияне приезжают не только из регионов, но и из других стран. И почти все 
сталкиваются с пресловутым "квартирным вопросом".  Снимать жилье в столице очень дорого, а условия в общежитиях 
давно стали пищей как для анекдотов, так и для страшилок. Именно поэтому в Москве решено построить Международный 
дом студента. 

По  словам  заместителя  руководителя  Департамента  международных  связей  столицы  Анатолия  Сорокина,  в 
городе сейчас действует программа на 2006-2008 годы по обучению соотечественников, приезжающих к нам из других 
стран. "Но деньги расходуются неэффективно. Проживание в общежитиях обходится значительно дороже самого обучения. 
В  результате  две  трети  средств,  выделяемых  из  бюджета,  уходит  не  на  учебу,  а  именно  на  оплату  комнат.  То  есть 
фактически "проедается". 

Инициативу Департамента международных связей и Международного совета российских соотечественников уже 
поддержал Юрий Лужков. Мэр Москвы выделил под строительство участок на улице Миклухо-Маклая. Пока что работы 
находятся только в стадии подготовки документов. 

Называть  точное  время  открытия  пока  рано,  но  если  все  сложится  удачно,  то  примерно  через  два  года 
Международный дом студента должен распахнуть свои двери для русского зарубежья. 

Дом будет включать в себя не только гостиницу, но и столовую, конференц-зал, библиотеку с читальным залом, 
спорткомплекс и интернет-клуб. Всего там смогут жить 550-600 студентов, приехавших учиться из других стран. 
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Стоимость проживания должна быть в 2-3 раза ниже, чем в среднем по Москве, а условия - значительно лучше, 
чем в традиционных общагах. Деньги на проект выделит правительство Москвы. 

«Нужно помогать этим людям возвращаться»
Многие  русские,  проживающие  за  рубежом,  желают  сегодня  вернуться  в  Россию,  заявил  граф  Петр 

Шереметев
13.09.2007, http://www.moskvaimir.mos.ru 

- Многие российские соотечественники, живущие в настоящее время в зарубежных странах, хотят вернуться на 
постоянное  место  жительства  в  Российскую  Федерацию,  заявил  председатель  президиума  Международного  совета 
российских соотечественников (МСРС) граф Петр Шереметев на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса" в 
среду

"Это - основной вопрос. Что ощущают русские, живущие за рубежом? Они болеют от того, что не живут на своей 
земле", - сказал П.Шереметев, отвечая на вопрос корреспондента "Интерфакса" о целесообразности возвращения в Россию 
соотечественников, проживающих за рубежом. 

"Сегодня многие желают возвратиться к себе домой", - добавил он. 
П.Шереметев напомнил, что волна переселенцев из зарубежья на территорию СССР отмечалась после окончания 

второй мировой войны. 
"После войны люди хотели все бросить и вернуться в свою страну. Это было национальное желание, но это было 

ошибкой.  Тех,  кто  приезжал сюда,  арестовывали и отправляли к  черту на куличики,  где  они  погибали",  -  сказал граф 
Шереметев. 

Он отметил,  что  вопрос  переселения в  Россию является  очень  трудным,  так  как  требует  больших денежных 
средств и связан со сложностями при получении российского гражданства. П.Шереметев высказался за необходимость 
оказания поддержки со стороны РФ соотечественникам, притесняемым в странах их проживания. 

"Я  считаю,  что  нужно  помогать  этим  людям  возвращаться,  и  помогать  тем,  кто  хочет  остаться",  -  сказал 
П.Шереметев. 

В  свою  очередь  первый  заместитель  председателя  президиума  МСРС  Владимир  Квинт  отметил,  что  многие 
русские диаспоры за рубежом нуждаются не в помощи, а в сотрудничестве со стороны России. 

"Многие диаспоры не нуждаются в помощи, Россия должна протянуть им руку сотрудничества", - сказал В.Квинт. 
Граф  Шереметев  обвиняет  Эстонию  в  нарушении  европейского  законодательства  и  сообщает  о  планах 

баллотироваться в Европарламент 
-  Эстонские  власти  не  соблюдают  законов,  установленных  в  Европейском  Союзе,  заявил  председатель 

президиума Международного союза российских соотечественников (МСРС) граф Петр Шереметев. 
"Это было страшное испытание. Наших притесняют страшно. С нашими дипломами там не дают преподавать, а 

также  не  выдают  дипломы  страны  проживания",  -  сказал  П.Шереметев,  рассказывая  об  одном  из  своих  посещений 
Прибалтики. 

Он заявил о недопустимости нарушения правил, установленных в странах ЕС. "Эстония -  это страна, которая 
принадлежит к Европейскому Союзу, Европе, но не соблюдает те правила, которые ЕС обязывает соблюдать своих членов. 
Невыполнение этих законов недопустимо", - сказал граф Шереметев. 

Он добавил, что в 2008 году планирует участвовать в выборах в Европарламент от Страсбурга для того, чтобы 
стать третьим русскоговорящим депутатом. 

"Я  буду  участвовать  в  выборах,  потому  что  хочу  заниматься  защитой  русскоязычных  граждан",  -  сказал 
П.Шереметев. 

Штаб для соотечественников
На Ходынке будет построен Международный центр

14,09.2007, "Вечерняя Москва", №170
 Яна Маевская

Руководитель Департамента международных связей города Москвы Георгий Мурадов сообщил о скором начале 
строительства штаб-квартиры для Международного совета российских соотечественников (МСРС). 

Русских  людей  судьба  разбросала  по  всему  свету.  Союзы российских  соотечественников  организованы  в  45 
странах – от Канады до Австралии. И, конечно, во всех бывших республиках Советского Союза. Дружба русских, живущих 
на чужбине, с сердцем России – Москвой – началась давно. И эта дружба помогла им, разрозненным организациям, в 
разбросанных по всей географии странах, собраться в единое целое. 

– В 2002 году собрались 16 человек, помыкались-помыкались и пришли в мэрию, – рассказывает исполнительный 
секретарь Международного совета российских соотечественников Вячеслав Дурнев. – Провели учредительное собрание, 
написали устав. Надо было зарегистрироваться. И тут большую материальную помощь организовал мэр Москвы. Юрий 
Лужков был избран почетным председателем совета. 

А 3 сентября 2005 года было подписано соглашение о строительстве в Москве штаб-квартиры для МСРС. На 
следующий  год  началась  работа  над  проектной  документацией.  Искали  место.  Вначале  думали  разместить 
«Соотечественников» в Царицыне. Но потом решили не строить в парке и приблизить здание к центру города. 
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– Штаб-квартира расположится на улице Ходынка, дом 16, – рассказал корреспонденту «ВМ» Георгий Мурадов. – 
Комплекс будет состоять из 50-этажного здания гостиницы и офисной части. Мы рассчитываем, что строительство начнется 
в следующем году и завершится к 2010 году. 

Сейчас МСРС ютится в офисе из трех комнат на Новом Арбате. И это – на 45 стран и 87 организаций! 
– Во многих странах зарегистрировано несколько союзов, вошедших в МСРС, – рассказывает Вячеслав Дурнев. – 

Например, на Украине, в Казахстане, Азербайджане и Латвии по пять, в США – шесть. А Всемирный конгресс татар – тоже 
член МСРС – распространен во многих странах, не только в тех, которые официально входят в МСРС. 

Так что флагов будет в гости к нам не 45, а гораздо больше. Весь мир! 

Государство и диаспора
Кто в Прибалтике коренной 

21.09.2007,http://rodina.lv
С древнейших времен исконным населением Прибалтики, наряду с балтами и финнами, были славяне. Уже во 

времена великого князя Олега Вещего (IX в) юго-восточная часть прибалтийских земель входила в состав Киевской Руси 
(левобережье Двины). Правобережье Двины находилось под властью княжества Полоцкого. Здесь стояли русские города – 
замки: Кокне (Кокнесе), Яр Руско (Ерсика). Согласно хронике Генриха Латвийского эти города – столицы удельных княжеств 
- были старейшими в Ливонии. Они управляли своими владениями, собирали дань с местного населения, правили среди 
них суд, помогали Полоцку оборонять западные рубежи.

Земли, что лежали на восток от Варяжского (Балтийского) моря испокон принадлежали роду кривичей. Вплоть до 
XV  в.  эсты и  леты  платили дань  Пскову  и  Новгороду.  Опорной  базой  псковичей  был город  Талово  (Талава)  –  центр 
одноименного княжества. До сих пор латыши называют нас KRIEVI, т.е. кривичи. Это название достаточно ясно говорит о 
том, кто владел этими землями.

Другой древнерусский род, который оставил свой след в прибалтийском крае – это род вентичей, или вятичей (они 
же венеды). Двигаясь с Европы на восток вентичи закрепили свой след в географических названиях: Венетци (Венеция), 
Вендобона (Вена), Винета, и далее на север: Вента , Виндава (Вентспилс), Венден (Цесис), Вендора, Коловен и т.д. Вот 
почему эстонцы и финны зовут нас этим именем и сегодня (Венайя). Вообще вся прибалтийская топонимика буквально 
усеяна русскими названиями. Взять ту же Эстонию:

Таллин (Ревель) – это древний город вентичей Коловен,
Оденпе – это Медвежья Гора, Тарту (Дерпт) – Юрьев, 
Визенберг – Раковор, Пярну – Перунов, Тырва – Тырнов,
Нарва – Ругодив, Вяндра – Вендора, Валга – Волгла и т.д.
Поэтому бессмысленны споры о том, как правильно писать название эстонской столицы: с одной буквой «н», с 

двумя или с тремя. Как ни пиши, все будет неправильно. Исконное название Таллина звучит по-русски: Коловен.
Что касается юга и запада Прибалтики, то и там издревле обитали славяне. Два древнерусских рода владели в 

Европе  обширными территориями,  включая бассейны рек  Неман,  Висла,  Одра,  Лаба.  Это бодричи лютичи.  Например, 
лютичам принадлежало княжество Порусье в бассейне реки Неман (от древнего названия Немана – река Русь). Столицей 
этого княжества была крепость Малы Кролевец.

В конце XII в. мощный натиск немцев на восток достигает территории Латвии. Вот что об этом сообщает Псковская 
летопись митрополита Евгения: « Год 1186. Около сего времени Мейнгард, немецкий монах, прибывший на устье Двины с 
бременскими купцами, милостиво испросил дозволения у Псковского князя Владимира, владевшего тогда сими странами, 
обращать  в  христианство  лифляндцев  и  чудь».  Однако  дальнейшие  события  развивались  уже  без  «милостивого 
дозволения  Псковского  князя».  Зажатая  между  Западом  и  Востоком  (монголо  –  татарами),  ослабленная  внутренними 
распрями, наша держава теряла Прибалтику. Территории современной Латвии и Эстонии достались немцам и шведам.

Объединителем удельных княжеств Северо-Западной Руси стал литовский князь Миндовг. В 1267 году к власти в 
Литве  пришел  князь  Шварно,  сын  Даниила  Галицкого.  С  этого  времени  князья  Северо-Западной  Руси  стали  охотно 
переходить «под руку» князя Литовского, чтобы сообща обороняться от татарских набегов. В единое государство этот союз 
сложился при Гедимине (1316-1341), который стал носить титул Великого князя Русско-Литовского. В юридическую основу 
новой державы былат положена «Правда Ярославичей» – сборник обычаев Киевской Руси. Обычаи, традиции, управление 
– все было создано по русскому образцу. Государственным языком был, естественно, русский.

В эти же годы восточные русские княжества объединяются вокруг Москвы, где княжил Иван Калита.
В 1377 г.  Великим князем Литовской Руси стал Ягайла. Женившись на польской принцессе Ядвиге, он принял 

католичество. После этого большинство удельных князей и братьев Ягайлы не признали его своим сувереном. Русские 
князья стали переходить под руку Московского князя Дмитрия. Московская Русь настолько крепнет, что в 1380 г. войско 
Дмитрия дает бой Орде.

Литва и Польша на основе Кревской унии объединяются в новое государство – Речь Посполитую.
После этого хозяевами прибалтийского региона становились и немцы, и шведы, и поляки, и вновь отбивавшие ее 

русичи.
Окончательное вхождение Лифляндии и Эстляндии в состав Российской Империи произошло в ходе Северной 

войны (1700 – 1721), что зафиксировано Ништадским мирным договором. Этот договор заключен «на вечные времена» и 
признан ведущими державами того времени. Курляндия и Литва вошли в состав России в результате разделов Польши 
в1772, 1793 и 1795 годах.
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Возвращение территории современной Латвии под русский контроль принесло предкам латышей возможность 
всестороннего развития, право участия в структурах управления. При шведах и немцах они даже не имели права жить в 
Риге.  С  помощью  русских  была  создана  латышская  письменность.  В  Петербурге  учились  те,  кто  станет  первыми 
представителями латышской интеллигенции, которые создадут латышскую литературу. Только благодаря русским латыши 
сформировались как народ.

Сейчас мы живем в краю, за который нашими предками пролито реки русской крови. Издревле в Прибалтике живут 
славяне.  Сотни  лет  возвышаются  здесь  православные  церкви.  Сегодня  русские  составляют  большинство  во  всех 
крупнейших городах Латвии. Русские внесли неоценимый вклад в развитие, индустриализацию Латвии, возведение городов, 
курортов, культурную жизнь края. В свете вышеизложенного единственно возможным и логичным вариантом сохранения 
стабильности и мира в Латвии является признание тщательно замалчиваемого исторического факта, состоящего в том, что 
русские, как и латыши, являются здесь коренными.

Межнациональные отношения
Являются ли межнациональные отношения в Казахстане закрытой темой? 
Размышления по итогам двух семинаров в области межэтнических отношений

22.09.2007, http://www.kub.kz 
Николай Ворфоламеев

14  сентября  этого  года  в  алматинском Доме  Дружбы прошел семинар  на  тему «Межнациональное  согласие: 
казахстанский  опыт  и  перспективы»,  организатором  которого  выступило  Министерство  культуры и  информации.  Само 
название  данного  мероприятия  и  тот  факт,  что  оно  было  проведено  в  рамках  республиканской  акции  МКИ  по 
этножурналистике «Шанырак», являются одним из ярких подтверждений актуальности в последнее время темы состояния 
межэтнических отношений в Казахстане. 

Следует  отметить,  что  основными  участниками  семинара  стали  представители  СМИ,  Ассамблеи  народа 
Казахстана,  различных  национально-культурных  центров,  иных  общественных  организаций  и  эксперты, 
специализирующиеся  в  области  межнациональных  и  межконфессиональных  отношений.  Но  тон  данного  мероприятия 
задали именно первые из них, в результате чего основное внимание было уделено в основном проблемам журналистике, а 
не содержанию освещаемых ею процессов в сфере межэтнических отношений. 

Кстати, по официальным данным, в республике сегодня издается 19 газет на языках различных этносов. Но, как и 
немалая часть казахстанских СМИ, они испытывают всевозможные проблемы. Правда, зачастую довольно специфические. 
Так, например, главный редактор газеты «Уйгур авази» Юлдаш Азаматов обратил внимание на то, что публикации о жизни 
уйгуров не всегда встречают понимание в сопредельных странах. Но какие именно из этих стран он имел ввиду, Китай или 
может быть Узбекистан, этот момент остался неясным. 

По большому счету этот семинар напоминал собой внутриведомственное совещание, на котором руководители 
национальных газет типа немецкой «Дойче альгемайне цайтунг» или корейской «Коре ильбо» в основном отчитывались о 
работе вверенных им изданий по линии пропаганды дружбы народов и межнационального согласия в республике. То же 
самое в своих выступлениях отмечали и представители АНК. 

Тем не менее, некоторые, так сказать, стоящие рекомендации и предложения на этом мероприятии все же были 
озвучены. В частности, тот же Азаматов предложил ввести на страницах «Казахстанской правды» рубрику - «О чем пишут 
национальные газеты». Оптимальность данного предложения заключается в том, что рассматриваемые газеты никто, кроме 
граждан соответствующей национальности, не читает. Соответственно немцы, к примеру, не знают, чем на самом деле 
живут узбеки, украинцам трудно понять, что сегодня больше всего волнует курдов и т.д. В связи с этим получается, что 
провозглашенное на официальном уровне межнациональное согласие не подкрепляется обменом информацией между 
разными народами Казахстана, в том числе друг о друге. 

А  вот  главный  редактор  журнала  «Достык-Дружба»  Зейнеш  Сейсенова  полагает,  что  наибольшее  внимание 
следует уделять освещению такой темы, как казахстанская идентичность. Безусловно, что в Казахстане давно пора создать 
полноценную  единую  нацию,  как  это  давно  имеет  место  в  развитых  зарубежных  странах.  Вместе  с  тем 
этнодемографическая  специфика  нашего  общества  говорит  о  том,  что  не  следует  забывать  и  о  конкретных  народах, 
проживающих в республике. Поэтому г-жа Сейсенова, обращаясь к представителям Минкульта, предложила организовать 
для  журналистов,  пишущих  по  вопросам  межэтнических  отношений,  полноценную  учебу,  чтобы  они  четко  понимали 
существо этих отношений и подходы к их освещению.

В целом же, основное содержание озвученных на это семинаре выступлений было обращено преимущественно к 
внутрикорпорационным вопросам и проблемам взаимного сотрудничества. Однако сама тема особенностей межэтнических 
отношений в Казахстане практически не затрагивалась здесь вовсе. Не исключено, что на это повлияло своего рода «табу», 
наложенное властями на освещение отдельных моментов в области межэтнических отношений после печально известных 
событий  в  Алматинской  области  (конфликты в  Шелеке,  Маловодном и  Казаткоме –  прим.).  Речь,  в  частности,  идет  о 
довольно  жестком предупреждении  со  стороны президента  страны Нурсултана  Назарбаева  в  адрес  СМИ,  которое  он 
озвучил  в  своем  апрельском  интервью  руководителям  программ  ведущих  телеканалов.  А  именно  масс-медиа  дали 
установку, чтобы они не представляли «криминальные» столкновения как межнациональные.

Таким образом,  возникает  вопрос,  следует  ли  сегодня  считать  тему  состояния  и  развития  межнациональных 
отношений закрытой для обсуждения среди широкой общественности и в СМИ? С одной стороны, Конституция запрещает 
любую цензуру и допускает плюрализм мнений по самым разным темам. С другой стороны, вслед за отмеченной выше 
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реакцией  главы  государства  последовало  «мягкое»  разъяснение  со  стороны  Генеральной  прокуратуры  с  акцентом 
внимания на уголовную ответственность за разжигание межнациональной розни.

Надо сказать,  что подобная политика присуща не одному Казахстану.  Об этом и многом другом 23 августа в 
Алматы говорили участники международного научно-практического семинара «Межнациональные отношения в России и 
Казахстане»  современная  ситуация  и  перспективы»,  который  организовали  Центр  актуальных  исследований 
«Альтернатива» и Казахстанский центр гуманитарно-политической конъюнктуры. В работе этого мероприятия принимали 
участие представители научно-исследовательских структур и экспертного сообщества Казахстана и России. 

По  мнению одного  из  ведущих спикеров  этого  семинара,  генерального  директора  Центра этнополитических и 
региональных  исследований  (РФ)  Эмиля  Паина,  нигде  не  любят  говорить  об  этнических  проблемах,  поскольку  этим 
нарушается видимость образа стабильности.  Поэтому большая часть  данных проблем преподносится в  скрытом виде, 
например, как хулиганство или в крайнем случае проявление локальной нестабильности. Вместе с тем, считает российский 
этнолог, все это является симптомом чего-то более глубинного. 

Взять, к примеру, события, которые происходили в ночь с 29 на 30 августа 2006 года в Кондопоге – небольшом 
населенном пункте в Карелии, где произошла массовая драка и убийство между выходцами из Северо-Кавказского региона 
и жителями коренных национальностей Республики Карелия. По этой ситуации однозначных оценок нет: одни говорят, что 
первая драка  носила  случайный характер;  другие  считают,  что  все  здесь  было специально  подстроено.  Точно  так  же 
наблюдатели  оценивают  и  конфликт,  который  произошел  18  марта  в  селе  Маловодное  Енбекшиказахского  района 
Алматинской области. 

Однако не все так просто, как кажется. Возможно, что российский и казахстанский случаи столкновений между 
представителями коренных народов и чеченской диаспоры не были кем-то сознательно спланированы. Но одно дело драки 
в ресторане или бильярдной и совсем другое – последующие погромы в отношении «лиц кавказской национальности», в 
которых уже приняли участие совершенно случайные и неучаствующие в этих драках люди. И двигало ими явно не желание 
помахать кулаками, а нечто такое, что ущемляет их национальное самолюбие и формирует крайне негативное отношение 
ко всем «чужим» этносам. 

Как  утверждает  Эмиль  Паин,  все  мы,  выходцы из  бывшего  Союза  ССР,  живем в  период  распада  советской 
империи. Очевидно, что на этой волне интенсивно идут масштабные процессы дезинтеграции республик, разобщенности 
между целыми народами, расслоения общества по социальным, этническим, религиозным и прочим признакам. Однако на 
все это есть и обратная реакция в виде не менее активной консолидации и мобилизации определенных слоев и групп 
населения.  Только  при  этом  они  проходят  в  самых  простейших  формах  -  этнических,  конфессиональных,  клановых, 
семейных и т.д.

Сегодня  практически  повсеместно  на  постсоветском  пространстве  граждане  коренной  национальности  тех 
республик,  которые  обрели  и  развивают  свой  долгожданный  суверенитет,  испытывают  немало  проблем,  которые  в 
бытность СССР многим из них и не снились. В частности, с них вымогают непомерные взятки, лишают заработка и даже 
жилья, делают с ними чуть ли ни что угодно. Но в итоге люди замыкаются в своих семьях, принимают успокоительное, а кто-
то уезжает в другие регионы или даже вообще за рубеж, и в целом ничего не происходит. 

Но стоит только той или иной социальной проблеме принять хотя бы мало-мальски этнический окрас, происходит 
консолидация. Поэтому когда многие удивляются, почему массовые нарушения конституционных прав и свобод граждан, 
рост  коррупции  и  прочие  пороки  современного  постсоветского  общества  не  приводят  к  возмущениям  и  протестам  у 
пострадавших от них людей, они ошибаются. Соответствующие протестные настроения среди населения есть. Все дело 
лишь в том, что они уходят в такую форму, которую не всегда видно. Но приходит время и все это выходит наружу. 

В той же России это видно по росту национал-экстремистских организаций, которые многие считают следствием 
каких-то  хулиганствующих  действий  молодежи.  Правда,  проявление  национальных  чувств  имеет  и  относительно 
цивилизованные,  прежде  всего  политические  формы.  Речь  идет  о  деятельности  партий  и  движений  национально-
патриотической  направленности  типа  «Родина».  Вместе  с  тем  подобная  этническая  мобилизация  русского  населения, 
которая, казалось бы, является сугубо элитарной и проявляется только в крупнейших городах, еще более сосредоточена и 
проявляется как форма протестного поведения в широкой части русской глубинки, как это и случилось в той же Кондопоге. 

Нечто похожее имеет место и в Казахстане. Как считает эксперт ЦАИ «Альтернатива» Серик Бельгибаев, сегодня 
имеется  четкая  тенденция  на  политическую  активизацию  казахской  аудитории.  На  этот  процесс  сильно  влияют  как 
социально-экономические,  так  и  еще  больше  неэкономические  факторы.  Во  втором  случае  это  обусловлено  явным 
вакуумом идей в обществе и низкими темпами политического развития. К тому же среди коренного этноса в последнее 
время заметно проявляются переживания по поводу развития собственного языка и культуры. Все это требует выплеска 
энергии определенной части казахского населения в том русле, к которому оно наиболее склонно, то есть национально-
этническом.  Отсюда  и  наблюдаемый  за  последние  два  года  процесс  активного  создания  общественно-политических 
объединений типа «Халык рухы», «Улт тагдыры», «Халык дабалы» и т.д. 

Очевидно, что в области межэтнических отношений полной гармонии еще не достигнуто. И это касается не только 
постсоветских государств. За последние годы различные негативные ситуации наблюдаются здесь, к примеру, в развитых 
Бельгии, Испании, Франции и т.д. Другое дело, что в этих странах никто не преследуется властями за то, что говорит о 
данных проблемах открыто.

Тем не менее, и в Казахстане, несмотря на «табу» со стороны властей, рассматриваемая тема все же остается 
актуальной. Надо отметить, что это положительная тенденция. Точнее говоря, положительная не в плане проявления в 
сфере межнациональных отношений критических моментов, вплоть до конфликтов, а в том, что их еще можно обсуждать 
активно и свободно. Причем не только на казахстанском, но и на международном. А это значит, что в обществе еще есть 
эксперты и иные люди, которых интересует данная проблема и самое главное - ее решение. 
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О демократии, Ильвесе, Ансипе и о многом другом
С профессором Тартуского университета Марью ЛАУРИСТИН беседует Татьяна ОПЕКИНА.

19.09.07, мhttp://www.moles.ee
— Г-жа  Лауристин,  вы  только  что  вернулись  из  Шотландии,  из  Глазго.  Что  вас  туда  привело?  Какие  темы-

проблемы?
— Там проходила конференция объединения европейских социологов, которые созываются регулярно, раз в два 

года.
— Известно, что вы входите в комиссию экспертов Совета Европы по защите меньшинств, объехали в связи с 

этим  немало  европейских  стран.  Как  вы  думаете,  если  мы  усвоим,  что  проблемы  нацменьшинств,  так  или  иначе 
отстаивающих свои права, организующих в связи с этим те или иные акции, — это проблемы не только Эстонии, но всей 
Европы и, более того, всего мира, то, наверное, будем спокойнее и трезвее относиться к тому, что происходит с нами и 
вокруг нас?

— Конечно. Наши проблемы отнюдь не уникальны.
— Историческая память в межнациональных отношениях (внутри стран, между странами) играет 

важную роль. Французы традиционно недолюбливают немцев, ирландцы шутят, что лучший англичанин — 
это мертвый англичанин (слава Богу, что согласно местному фольклору, лучший завтрак эстонца — другой 
эстонец). Как надо к этому относиться? Быть может, не стоит еще и еще раз перелопачивать историю, 
сосредоточившись вместо этого на сегодняшнем дне, на том, чтобы сделать его более гармоничным?

— Пожелание, конечно, благое, но если посмотреть на то, что происходит в Европе — как в так 
называемых  старых  демократиях,  так  и  в  странах  Восточной  Европы,  —  то  нельзя  не  заметить,  что 

проблемы истории заявляют о себе с новой силой даже там, где о них как будто уже подзабыли. Это объясняется тем, что в 
жизнь вступает уже третье-четвертое послевоенное поколение, для которого проблемы того времени существуют уже не с 
точки  зрения  собственных  переживаний,  личного  опыта,  всегда  тяжелого  и  противоречивого,  а  скорее  как  мифы,  как 
идеология. Поэтому сейчас проблематика истории своей страны и европейской истории в целом очень живо обсуждается. 
Что касается ее связи с политикой, c конкретикой национальных меньшинств, то, конечно, в разных странах она разная. В 
Югославии,  где,  как  и  у  нас,  нации  были  разделены  между  воюющими  сторонами,  разговор  об  истории  еще  только 
начинается,  им еще не  переболели.  Даже в  Германии,  где упорно  замалчивали тему войны,  мол,  был Нюрнберг,  все 
выяснено, и сегодняшнего дня это не касается, даже там, особенно в восточной части страны, бывшей ГДР, в молодежной 
среде возникает тема истории. И дело не в том, что это какие-то «нео», а в том, что внуки и правнуки хотят понять, о чем 
молчали их отцы и деды в 50-е, 60-е и 70-е годы.

— То есть мифы и идеи бывают иногда сильнее и мощнее, чем лично пережитое, чем собственный опыт?
— Бывают,  особенно  в  тех  случаях,  когда  становятся массовыми.  Как,  например,  сталинизм.  Ведь  с  именем 

Сталина шли в бой и погибали даже те, чьи отцы сидели в лагерях.
— Недавно ваш университет совместно с фирмой Saar Poll по заказу министра по делам народонаселения Урве 

Пало провел исследование интеграционной политики и межнациональных отношений. Каковы ваши впечатления о первых 
месяцах работы нового министра от Социал-демократической партии? Особенно если учесть, что Урве Пало в этой партии 
новичок, а вы являетесь ее родоначальницей?

— Урве Пало — молодой и очень энергичный политик. Она начинает строить новую интеграционную политику и 
делает это очень открыто и с доброй волей. От многих политиков Пало отличается тем, что пришла в политику прямо с 
производства — не просто из бизнеса, а с завода — и поэтому хорошо знает другую сторону жизни, связанную с рабочими 
коллективами, производственными отношениями. У нее очень трезвый взгляд на жизнь, на эти проблемы, дополненные 
энергией молодости и желанием работать именно с позитивным накалом.

—  Лидер  Партии  зеленых  Эстонии  Марек  Страндберг,  рассказывая  о  том,  как  весной  формировалось 
правительство Андруса Ансипа, сказал, что «это был постыдный образец стиля общения, свидетельствующий о неравном 
обращении  с  партнерами  по  переговорам».  Довольны  ли  вы  министерскими  портфелями,  которые  достались  социал-
демократам?

— Видите ли, я сейчас уже не занимаюсь активной политикой на уровне парламента или правительства, поэтому 
до  меня доходит информация,  так  сказать,  не с  места  событий.  Но  это же  довольно типично,  что  трудные портфели 
отдаются  тем партнерам,  для которых они,  эти  портфели,  могут  стать  неким камнем преткновения.  Когда  я  начинала 
работать в первом правительстве, то мне, как вы помните, достался портфель министра социальных дел. Прямо скажем, 
самый тяжелый.

— Он и сейчас не из легких, но реформисты все же забрали его себе, не отдали социал-демократам...
— Потому что времена меняются. Сейчас у правительства денег много, а значит, министр социальных дел уже не 

в том положении, как в мое время, когда вокруг огромные дыры, огромные проблемы, а тебе выделяют из бюджета денег с 
половину  наперстка.  Сейчас  повышаются  пенсии,  увеличиваются  детские  пособия,  сокращается  безработица,  так  что 
министр социальных дел выглядит, как успешный член кабинета. Поэтому этот портфель пришелся по душе партии власти.

— А как смотрится главный социал-демократ в роли министра финансов?
— Что касается Ивари Падара, то в финансовой сфере он не новичок, хотя он еще и фермер, и у него образ 

человека из села. Конечно, дело он знает, но ситуация на мировом рынке сейчас известно какая, и все эти не зависящие от 
нас  процессы  и  тенденции  оказывают  непосредственное  влияние  на  нашу  финансовую  политику.  Вот  и  отдали  этот 
портфель в руки, так сказать, внутренней оппозиции.
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— У социал-демократов есть собственная гордость — президент страны, хотя он и приостановил, как положено, 
свое членство в партии.  Как,  по-вашему,  справляется со своей ролью вот  уже год пребывающий на посту президента 
Тоомас Хендрик Ильвес?

— Эстония — парламентская республика, не нуждающаяся в сильной президентской власти. В отличие от России. 
Или Франции. Роль президента, который главным образом представляет Эстонию на международной арене и является в то 
же время неким миротворцем, стабилизатором внутри страны,  Ильвес исполняет в своем стиле,  не похожем на стиль 
Леннарта Мери или Арнольда Рюйтеля. В стиле несколько отстраненном, философском, аналитическом. Он умный человек, 
видит гораздо дальше своего носа. Это хорошо.

— Стало общим местом упрекать социал-демократов в том, что они в который раз наступают на одни и те же 
грабли, входя в правую коалицию.  Собственно, иную, более «чистую», только правую или только левую коалицию, как 
показывает опыт современной Эстонии, создать и невозможно. И все-таки, как чувствует себя ваша партия в правой лодке?

— Опыт такой маленькой страны, как Эстония, для Европы — не исключение. Давайте посмотрим через залив. В 
Финляндии социал-демократы тоже долгое время работали в коалиции с правыми партиями. Сейчас, впервые за много лет, 
социал-демократы в оппозиции. Это явление распространено в Европе. И связано оно с тем, что европейская политика 
старается быть стабильной, даже если нет так называемой радужной коалиции. Когда правое правительство меняется на 
левое или наоборот,  политика сохраняется в центре.  Это важно,  это и есть европейский путь развития.  Думаю, что в 
Эстонии,  которая в  девяностых годах проводила очень  либеральную политику,  наличие  в  правящей коалиции социал-
демократов  или  центристов  служило  своего  рода  сдерживающим  фактором,  позволяло  соответствующим  образом 
регулировать то же пенсионное или трудовое законодательство. Хотя либералы остро критиковали эти законы, считая их 
слишком социальными. Немощь нашей социальной политики проистекала не столько от законов, сколько от того, что не 
было денег. Сейчас, когда деньги появились, социальная сфера стала быстро набухать, и основа для этого была создана 
демократическими законами.

— Все партии нынешней весной перед парламентскими выборами ударились в социальность...
— Конечно. Потому что самая острая проблема сейчас — рабочая сила, трудовые ресурсы. Ценность человека 

возрастает, значит, этим надо заниматься всем партиям, независимо от того, правые они или левые.
— Фракция социал-демократов в нынешнем созыве Рийгикогу состоит из десяти депутатов. А в предыдущем, Х 

созыве,  их  было  всего  шесть,  и  тогда  возникало  ощущение,  что  социал-демократы  теряют  перспективу.  Каково 
самочувствие партии сейчас?

— Думаю, что сейчас, в коалиции, социал-демократам гораздо труднее, чем в прошлом созыве Рийгикогу, потому 
что, будучи в оппозиции, гораздо проще выражать свое мнение, хотя бы в форме протеста. И все-таки кое-что можно 
сделать. И делается. Так, в новом бюджете, контуры которого уже прорисованы, социал-демократы сумели отстоять свои 
принципиальные  позиции,  касающиеся  увеличения  зарплаты  учителям,  воспитателям  детских  садов,  спасателям, 
полицейским. Об этом печалились и говорили годами. И вот теперь сбылось.

Идут  дебаты  вокруг  семейного  законодательства.  И  хотя  мы  входим  в  правящую  коалицию,  мы  встали  в 
оппозицию внутри правительства, ибо считаем, что внесенный реформистами проект ухудшает положение женщин и детей 
в семье. А коли так,  нужен предварительный социальный анализ того,  как новое законодательство может повлиять на 
ситуацию в семье.

— Популярный ныне премьер-министр  — выходец из  Тарту,  бывший мэр города.  Что  бы вы сказали о роли 
Андруса Ансипа на посту главы кабинета министров?

— Ничего нового к тому, что я говорила раньше, прибавить не могу. Несмотря на сегодняшнюю популярность, у 
Ансипа есть и явные слабые стороны. Они касаются демократического стиля руководства, точнее, отсутствия этого стиля. У 
Ансипа этакий директорский стиль управления, не политический, а именно директорский.

— Сейчас в Европе много говорят о дефиците крупномасштабных лидеров. Старое поколение отошло от руля 
управления, а новое пока не предъявило личностей влиятельных и ярких. Может, и для Эстонии это характерно?

— Пока что Эстония не во всем похожа на Европу. Начнем с того, что у нас нет развитого демократического, 
гражданского общества. Я говорю сейчас не о политическом классе, о верхах, а о народе, обо всех людях, населяющих 
нашу страну. В своем первом выступлении на президентском посту Тоомас Хендрик Ильвес сказал, что самая большая 
проблема  Эстонии  состоит  в  том,  как  отдать  общество  обратно  гражданам.  Демократические  лидеры  не  могут  быть 
таковыми, если нет опоры снизу. Люди с большим удовольствием занимаются собственным садом, собственной машиной, 
поездками в теплые страны, а не тем, чтобы обустраивать страну и решать ее проблемы. Демократия и в эстонском, и в 
русском обществе не является такой ценностью, которая могла бы сравниться, скажем, с ценностью денег. Мы прошли 
очень большой путь назад к капитализму. Но путь к демократии мы прошли пока что только наполовину.

— Спасибо за беседу.

Казахстан будет «скатываться вниз»
 Массовый  выезд  русскоязычного  населения  страны  –  как  индикатор  полного  тупика  межнациональной 

политики Астаны
 19.09. 2007, http://www.analitika.org 

Фуад Асимов
- 6 из 10-ти русскоязычных в Казахстане хотят уехать из «наиболее экономически развитого и богатого государства 

Центральной Азии». 
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- 9 из 10-ти студентов в казахских ВУЗах – представители коренной национальности, тогда как казахов в общей 
численности населения страны – 5.5 к 10-ти. 

- обычному сельскому жителю- казаху, видеть, что какие-то инородцы получают в двадцать-тридцать раз больше, 
чем он за ту же работу, в то время, когда местные и республиканские власти «спелись» с «инвесторами» - прямой вызов к 
провоцированию межнациональных и социальных конфликтов. 

Можно и далее продолжать непоследовательность, половинчатость, показанной характер и зачастую вредность 
проводимых Астаной реформ. Нетрудно догадаться, что в современном Казахстане сотни миллионов тратятся на создание 
образа процветающего общества создается, в основном, с целью камуфлирования глубоких системных проблем. А могли 
бы эти деньги потратить на решение реально существующих проблем в их реальном изменении, а не создавая очередные 
«потемкинские деревни». 

Одной  из  которых  в  последнее  время  становится  кризисное  состояние  межнациональных  отношений.  Любое 
обсуждение  вопросов  внутреннего  развития  страны  не  проходит  без  полемики  о  будущем  государственного  языка, 
обеспечении политических, экономических и социальных прав нацменьшинств в Казахстане наравне с титульной нацией, а 
также  о  приемлемой  модели  межнационального  общения  в  стране.  Естественно  встречаются  диаметрально 
противоположные точки зрения по этим вопросам. Что вполне здоровое явление. 

Однако есть одно большое «Но».  Многие согласны в том,  что при нынешней направленности этнополитики в 
Казахстане  страна  будет  «скатываться  вниз»,  то  есть  попросту  создавать  дополнительные  очаги  межнациональной 
напряженности, которое не известно чем и когда закончиться. Усиливающееся распространение грубых и концептуально не 
обоснованных идей (вроде отказа от мультикультурности, рассмотренной в первой части нашей статьи), направленных на 
превращение казахов в государствообразующую нацию в многонациональной стране,  может привести к непоправимым 
последствиям. 

Согласно опросу общественного мнения, проведенному Институтом стран СНГ, в настоящее время в Казахстане 
доля русскоязычного населения,  желающего покинуть страну,  достигла  самого  высокого  уровня среди всех  государств 
Содружества – 61%. В этом Казахстан уступает только Приднестровью, где «чемоданное настроение» превалирует у 64% 
жителей этого непризнанного квазигосударственного объединения. Но там, понятно, люди опасаются нового конфликта с 
Кишиневом. А что заставляет людей в экономически процветающем и стабильном Казахстане, где прирост ВВП в 2006 году 
составил 10,6%, сомневаться в своем будущем и задумываться о том, как бы скорее покинуть страну? При этом, 22% из них 
полагают, что местные власти сами подталкивают их к выезду из Казахстана. 

13 сентября с.г. эту информацию вновь подтвердил эксперт Российского института стратегических исследований 
А.Куртов.  По  его  мнению,  «попытки  снижение  количества  русскоязычного  населения  переезжающего  из  Казахстана  в 
Россию, связано и с организованной кампанией в казахской прессе по дискредитации переселенческой программы России. 

«Данные опросы говорят, что количество русских, желающих покинуть Казахстан, по-прежнему велико, – уверен 
Куртов.  –  По нашим данным 61 процент русскоязычного населения готов переехать в  Россию.  И задача Федеральной 
Миграционной  Службы  РФ  сделать  все,  чтобы  помочь  им  реализовать  это  стремление,  в  том  числе  и  в  плане 
предоставления  информации о  программе.  Такое  желание  вполне  объяснимо.  К  примеру,  в  ведущих государственных 
казахских  вузах  –  90  процентов  студентов  –  представители  титульной  нации.  Что  это,  как  не  дискриминация  по 
национальному  признаку?  По  словам  опрошенных,  свыше  50  процентов  русских  хотя  бы  раз  сталкивались  с 
дискриминацией при приеме на работу, а 8 процентов сталкивались с подобными фактами систематически». 

По этому поводу известный казахстанский политолог Берик Абдыгалиев считает, что «сегодня накопилось много 
претензий у национально-ориентированных казахов к другим нациям. Особенно к этническим русским». По его мнению, 
межнациональные  конфликты  могут  начать  не  другие  народы,  проживающие  в  стране,  а  сами  казахи,  причем 
«казахскоязычные» казахи, отличающиеся своим мышлением и, соответственно, политическими взглядами от шала-казахов 
(«полу-казахов» или русскоязычных казахов, которые забыли свой язык или «стесняются» его использовать). 

Вот и найден предлог для спекуляции, в целях отвлечения внимания народа от основных проблем, связанных с 
недовольством масс стремлением властей к сохранению контроля и сосредоточению основных благ в руках окружения 
президента  Н.Назарбаева  на  основе  лояльности  его  режиму,  а  также  принадлежности  к  той  или  иной  родоплеменной 
составляющей казахского общества. 

В  то  же  время,  Ассамблея  народов  Казахстана  (АНК)  не  имеет  реальной  силы,  которая  может  повлиять  на 
ситуацию.  Будучи  структурой,  созданной  самой властью,  АНК не может представлять  собой  демократический институт 
принятия  решений  в  области  межнациональных  отношений.  Нововведение  же,  связанное  с  процедурой  назначения 
президентом представителей АНК членами парламента, оценивается наблюдателями как укрепление авторитарной власти 
Назарбаева. 

Одним из тактических подходов властей, спекулирующих национальными чувствами, может стать использование 
недовольства большинства казахов своим социальным положением, особенно в глубинке, против более или менее успешно 
адоптировавшегося  к  новым  условиям  самозанятого  неказахского  населения.  События  в  Маловодном  и  Шелеке, 
Карабаттане и Тенгизе, Новоузене и Новобогазе и многих других местностях, а также нарастающий прессинг на славянское 
население свидетельствуют о начале взрывоопасной тенденции саморазрушения. 

Как  говорится,  «бедность  есть  мать  всех  пороков».  Таким  образом,  поощряя  превращение  нормального 
патриотического национализма в  шовинизм казахов,  власть пытается перенаправить  негативную для себя инерцию их 
недовольства в сторону нацменьшинств. Защитить от губительных последствий этого может только понимание того, что 
будущее казахского народа не лежит на путях национальной сегрегации. 

В 2005 году официальные власти сообщили, что доля казахов в национальном составе РК достигла 58%, причем 
не только за счет естественного роста их численности, но и за счет выезда русскоязычного населения на историческую 
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родину.  Как  отмечают  многие  политологи,  нынешнее состояние  дел в  Казахстане  позволяет  делать  вывод о  том,  что 
физическое  увеличение  массы  казахов  так  и  не  послужило  формированию  казахами  государствообразующего  этноса, 
способного объединить вокруг себя все народы Казахстана. Напротив, чем большим становится социально-экономический 
и духовный разрыв в среде казахов, тем сильнее становится центробежное движение внутри казахстанского общества. 

Теперь,  давайте  рассмотрим,  действительно  ли  существует,  как  сказал  Берик  Абдыгалиев,  основание  для 
претензий казахов к другим нациям в Казахстане. Факты свидетельствуют об обратном. В Казахстане часть неказахского 
населения,  в  основном  русскоговорящего,  в  сельской  местности  существенно  сократилась,  а  в  некоторых  регионах 
практически  исчезла.  То  есть  русскоязычные  есть  в  сельской  местности  только  в  северо-восточных  областях. 
Одновременно, города перестали быть преимущественно русскоязычной средой и лидерами индустриального развития. 
Причина  -  упадок  производственного  сектора  и  развитие  промышленного  потенциала  экономики  Казахстана 
преимущественно на основе добывающих отраслей (нефть, газ и другие ресурсы), далеко за переделами городов. 

Вместе с тем, доходы от них стекают в города, где доминирование казахов в бизнесе, по экспертным оценкам, 
составляет  более  70%.  Более  того,  на  политическом  «олимпе»  доминирование  казахов  составляет  не  менее  90%, 
одновременно занятых в государственном управлении экономикой, правоохранительными и другими органами. 

Так о каких претензиях говорил уважаемый Абдыгалиев, непонятно. Но если они и есть, то, как уже было сказано, 
они должны быть связаны с состоянием нынешней власти в Казахстане и ее политикой. Взять, например, нашумевшую 
программу поддержки оралманов. Тут возникает очень много вопросов непраздного характера: сколько казахов переехали в 
Казахстан  из  Киргизии,  Узбекистана,  Китая,  Монголии  и  других  стран?  Как  сложилась  их  судьба,  смогли  ли  они 
интегрироваться в современное общество в РК? Не стали ли они большей частью элементами люмпенизированного и 
маргинализированного  слоя  сельских  казахов,  которые  и  так  превратили  пригороды больших городов  в  своеобразные 
этнические гетто? Почему многие люди возвращаются обратно из Казахстана? Что помешало им устроить свою новую 
жизнь в Казахстане? Почему о них стали говорить так мало? То есть, имеется целый ряд нерешенных проблем даже по 
одному этому вопросу. 

Приведу и несколько других примеров. 
Во-первых,  очень  часто  возникали  проблемы,  связанные  с  квотами  в  Казахстане  и  жалобами  на 

коррумпированность структур, занимавшимися ими. Более того, часть подъемных денег уходила на взятки тем, кто должен 
был их выдавать. 

Во-вторых, дороговизна и спекуляции на рынке недвижимости не позволили многим людям приобрести приличное 
жилье даже в сельской местности. 

В-третьих, большие проблемы создала слабость или вовсе отсутствие соответствующей инфраструктуры (школы, 
больницы, детские сады и т.д.) в местах компактного проживания оралманов. 

И последнее – это психологический аспект, то есть неуверенность людей в том, что, оставив все нажитое в другой 
стране, оралман может восстановить это в Казахстане, учитывая не всегда дружелюбное отношение местных казахов к 
новым своим соплеменникам. В совокупности эти факторы стали причиной возникновения у оралманов сомнений в своем 
будущем в Казахстане. Справедливости ради следует отметить, что есть много оралманов, которые неплохо устроили свою 
жизнь на новой родине. Большинство из них хорошо образованные специалисты, востребованные как в Астане, так и других 
центрах республики, поскольку в Казахстане ощущается нехватка квалифицированных кадров. 

Проблема  нехватки  специалистов  может  еще  больше  обостриться,  если  в  результате  нынешней  бездарной 
этнополитики властей, страну покинут оставшиеся четыре с лишним миллионов русскоязычного населения. Большинство из 
них занято в производственном секторе, науке и образовании, медицине, технических и других важных сферах экономики. 
Из-за оттока русскоязычного населения во многих аулах и районах исчезают центры общественной и социальной жизни, а в 
оставшихся не хватает кадров. Так, только в Жамбылской области дефицит врачей составляет около 5 тыс. специалистов. 
Проведенная в июне т.г. проверка показала, что в стране происходит значительное ухудшение качества образования. В 
связи с этим, комиссия во главе с Генпрокуратурой внесла предложение об отзыве или приостановлении лицензии у более 
чем 120-ти учебных заведений, ВУЗов и филиалов. Это означает, что около половины всех институтов и университетов 
Казахстана  не  отвечают  современным требованиям.  Вот почему из  других  государств  сюда приглашают  архитекторов, 
врачей, математиков, инженеров и других специалистов, а казахстанская молодежь начинает думать, что на свете кроме 
финансиста в нефтяной компании, менеджера или дизайнера по модным прическам нет других профессий. 

Итог - как таковой в стране фактически вымирают технические специальности. Остатки промышленности держатся 
на плечах русскоязычных специалистов, а инженерам с Запада платят по 15-25 раз больше, чем местным «кулибинам». Вот 
как  получается. Нынешней власти выходит выгодно через приглашение немецких, американских и турецких инженеров 
выталкивать часть своего, пусть даже русскоязычного населения из страны, одновременно превращая казахское население 
в чернорабочих в своей стране, чем пытаться выстроить нормальную национальную политику в этой области. Видимо, на 
последнее у официальной Астаны умов не хватает. 

Видимость стабильности уже рассыпается по швам. Пенсионеры за 70-80 долларов не могут покупать буханку 
хлеба за 50-80 центов,  овощи – по 1 доллару,  элементарные фрукты – по 3-5  долларов.  Объявленное на конец года 
повышение услуг ЖКХ и электричества в два и более раза, в стране, где своей нефтью и энергоресурсами хоть залейся – 
«конкретный пример роста благосостояния» казахского и неказахского населения РК. А зачем тогда всем дутые цифры 
никому не нужных «средних зарплат» в у.е. 

Ясно  дело  –  Назарбаева  –  полный  политический  банкрот.  Теперь  и  экономика  рушиться.  Социальная  ткань 
общества  горит  в  виде  учащающихся  межнациональных  конфликтов.  А  ему  –  приспичило  опять  «по-пиарить»  себя 
поездками по соседям. Хитрые туркмены и таджики только и рады тому, что за лишнее похлопывание по плечу на глазах 
стареющего Нуреке, можно будет заполучить хоть немножко «халявы». 
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А что делать чиновникам в правительстве и администрации президента в Ак-Орде, если на что-то другое просто 
ума не хватает. В который раз, по уже которому кругу, вся та же старая песня про интеграцию, лидерство и прочую ахинею,  
от которого простым казахстанцам с каждым днем все хуже. 

"Профессор Красноглазов: Интеграцию нужно заменить инкорпорацией". 
15.09.2007, www.regnum.ru/news

Эстонии,  учитывая  ее  соседство  с  Россией  и  большое  число  проживающих  в  стране  русскоязычных  людей, 
вероятно, не остается ничего другого,  кроме как интеграцию заменить инкорпорацией, считает руководитель Языкового 
центра "Пушкин", секретарь Координационно-консультативного совета российских соотечественников Эстонии, профессор 
Андрей Красноглазов,  которого ряд СМИ назвал "новым интеллектуальным лидером русской общины Эстонии".  Доктор 
философских наук Андрей Красноглазов отмечает, что "интеграция (взаимопроникновение. - прим. Красноглазова), которая 
является  утопией,  изначально  была  обречена  в  Эстонии  на  провал".  "Интеграцию  нужно  заменить  инкорпорацией 
(объединение путем поглощения. - прим. Красноглазова), что позволит сразу решить массу проблем. При инкорпорации 
каждый, сохранив свою целостность и самобытность, включится в общее целое, нашу Эстонию", - подчеркнул Красноглазов. 
По его мнению, стимулом для русскоязычной части населения принять участие в процессе инкорпорации могут стать общие 
с  эстонцами  экономико-прагматические  интересы,  например,  стремление  к  лучшему  будущему  для  детей  и  сильная 
социальная защита.

Об  авторе:  Красноглазов  входил  в  оргкомитет  Балтийской  региональной  конференции  российских 
соотечественников,  прошедшей  в  конце  августа  в  Таллине,  и  отвечал  за  направление  культуры  и  языка.  Андрей 
Красноглазов родился в 1964 году в Москве, в Эстонии живет с 1994 года, является членом Союза писателей России.  

Есть пути решения межнациональных проблем  
 Интервью с Председателем Правления РИКЦ А. В. Герасимовым

18.09.2007 г. http://www.homeru.com
Сергей Молотов, Пресс-служба РИКЦ

- Анатолий Владимирович, сегодня я хочу задать вам ряд вопросов, которые прислали читатели нашего сайта. 
Писем за последний месяц пришло много, на некоторые из них вы уже отвечали на нашем форуме. Большинство писем 
касаются  ажиотажа  возникшего  вокруг  ареста  нескольких  молодых  русскоязычных  граждан  Израиля,  которых  пресса 
назвала “русскими неонацистами”. Итак, первый вопрос – почему именно русские, а не русскоязычные?

-  Потому  что  в  Израиле  есть  определённые  силы  в  обществе  и  в  политике,  которым  нужна  именно  такая 
постановка вопроса.

- Чьи интересы обслуживает эта группа людей?
— Я бы сказал, не обслуживает, а выражает интересы антироссийских сил в Израиле и за океаном.
-  Как  вы считаете,  есть  ли  какая-то  взаимосвязь  между охотой  на  так  называемых  «русских  неонацистов»  и 

отменой визового режима для российских туристов?
— Прямой связи нет. Но, как я уже сказал, в Израиле есть хорошо нам известные политические силы интересы 

которых не отличаются от интересов их партнёров из США, они крайне не заинтересованы в любом улучшении отношений 
между Израилем и Россией. Один из высокопоставленных государственных чиновников заявлет, что из России приедут 
проституки и преступники, депутат Кнессета в убеждает своих избирателей в том, что в Израиле уже и так полно русских 
гоев-антисемитов. Эти люди провоцируют нас на скандал, но скандала не будет так как нам известны их намерения.

Что касается безвизового режима, то он выгоден гораздо в большей степени Израилю, а не России. И те политики 
и газетчики, которые раскручивают сегодня антирусский проект под видом борьбы с «русским неонацизмом» в Израиле 
работают во вред своей стране, во вред её экономике. С любыми проявлениями нацизма и фашизма бороться необходимо, 
но надо отдавать себе отчёт в том против кого направлено действие — против конкретных неонацистов или против всех 
русских в Израиле не польстившихся на зазывные рекламы ульпанов гиюра, не изменивших вере предков и воспитывающих 
своих детей русскими людьми. В смешанных семьях дети часто выбирают для себя национальность русских отца или 
матери. Я не вижу в этом ничего плохого, как и в том, что некоторые русские проходят гиюр в полном соответствии с 
еврейской  религиозной  традицией.  Любые  ссылки  на  еврейский  характер  государства  Израиль  в  данном  вопросе  не 
состоятельны. Русские перед приездом сюда не давали клятвы в том, что они обязуются стать евреями, евреи не клялись в 
том, что не примут в Израиле христианство или буддизм, а родители в смешанных семьях не давали обещаний растить 
своих детей евреями.

- Анатолий Владимирович, сейчас на русскоязычных израильских радиоканалах и в прессе идёт шквал обвинений 
в адрес «Сохнута» за то, что в Израиль привезли неевреев среди которых много антисемитов. Неужели это такая новость 
для всех?

— На самом деле это, конечно, не новость. О том, что практически половина всех приехавших в Израиль – члены 
смешанных семей, известно даже детям. Причём, когда я говорю о половине, я имею в виду не только семьи из России, но и 
семьи, приехавшие в Израиль из США. «Сохнут» назначили мальчиком для битья те, кто пытается на всех уровнях внедрять 
в  сознание  израильтян,  что  их  главный  враг  –  понаехавшие  гои,  так  как  все  они  являются  явными  или  скрытыми 
антисемитами.  Руководство  «Сохнута»  выполняло  заказ  бывшего  Премьера  Шарона,  и  выполняло  не  на  страх,  а  на 
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совесть. Ведь именно Шарон обещал привезти в Израиль ещё миллион евреев из России. Почему тогда никто особо не 
возмущался наполеоновскими планами Шарона?

- Но ведь среди неевреев, приехавших в Израиль, действительно встречаются юдофобы…
— А среди нерусских в России полно русофобов. Если будем ставить вопросы так по детски, то и решения их 

будут  по-детски  незрелыми.  Тут  не  нужны излишние эмоции и  обвинения  всех  и вся.  Что  сделано  –  то  сделано.  Как 
говорится: поздно пить боржоми, когда почки отказали. Я обратил внимание на тот факт, что лишь очень немногие политики 
и общественники говорят о болезни, поразившей всё общество, а не только его русскоязычную часть. На мой взгляд — не 
самую худшую. Отсутствие у ряда политиков государственного мышления, и желания действовать в интересах государства 
в  расчёте  на  долгосрочную  перспективу,  приводит  к  скоропалительным  выводам  и  предложениям  изменить  Закон  о 
возвращении и выслать всех подозрительных неевреев из страны.

- Как вы думаете, будут внесены изменения в Закон о возвращении?
— Поскольку нас русских это касается лишь косвенно, я позволю себе только заметить, что изменение Закона о 

возвращении станет позорным актом проявления неуважения к памяти погибших в огне Холокоста, ведь для фашистов 
евреями являлись и дети евреев и внуки евреев, и по папе и по маме и по дедушке-бабушке. Получается, что в Израиль 
может приехать еврей, чьи предки служили в еврейской полиции гетто или в вермахте, и не сможет приехать внук еврея, 
погибшего в Освенциме.

- Анатолий Владимирович, после появления публикаций о случаях неонацизма в Израиле, как грибы после дождя 
на свет повылазили профессиональные борцы с антисемитизмом. Как следует к этому относиться?

— Единственный, кто все последние годы не только говорил о росте национальной нетерпимости в Израиле, но и 
пытался с этим бороться – Залман Гиличенский. Хотя он и допускает ошибки в некоторых своих выводах, но человек он – 
честный,  порядочный  и  настоящий  патриот  своего  народа.  Остальные  —  любители  половить  рыбку  в  мутной  воде, 
надеющиеся на то, что государство выделит дополнительные финансовые средства на поиск врагов евреев в Израиле.

-  Вы  недавно  говорили,  что  неоднократно  обращались  к  Главе  Правительства  с  предупреждениями  о 
надвигающемся межнациональном конфликте. Какой либо встречный интерес к этому вопросу был проявлен? 

— Интерес всегда выражался в нескольких строках: получили, изучили, приняли к сведению, спасибо. Проблема 
на самом деле очень актуальная для Израиля, все эти годы Министерство Абсорбции пыталось нас убеждать в том, что все 
мы – алия,  репатрианты,  единая русскоязычная община.  Но на поверку оказалось, что не все мы репатрианты,  почти 
половина из нас – иммигранты, еврейских корней не имеющие и состоящие в браках с представителями еврейского народа. 
Выяснилось, что среди подрастающего поколения слишком большое число тех,  кто открыто называет себя русскими и 
отрицает своё духовное родство с еврейским народом. Русские девушки выходят замуж и рожают неевреев – это большая 
проблема,  а  точнее  –  болячка  в  головах  некоторых  израильских  патриотов-националистов,  сидящих  в  министерских 
креслах.

Поняв,  что  надвигается  настоящая  демографическая  катастрофа,  правительство  выбрало  наиболее,  на  его 
взгляд, удачный путь решения русского вопроса – облегчённый гиюр по утверждённой государством программе. Но именно 
такое решение правительства вызвало ещё больший протест в среде славянской части населения. И это не удивительно, я 
бы даже сказал, что подобный результат был изначально предсказуем. За несколько последних месяцев резко увеличилось 
количество молодых людей, выходцев из смешанных и русскоязычных еврейских семей, пожелавших стать христианами. 
Никогда раньше к нам одновременно не обращалось за консультациями такое большое количество юношей и девушек — 
школьников, студентов, солдат.

Тут необходимо ещё отметить и такой факт. Среди тех юношей и девушек, кто хочет продолжить свою учёбу в 
России или переехать туда на постоянное место жительства, большинство составляют дети из благополучных еврейских 
семей, которые могли бы оплатить учёбу своего ребёнка в Израиле. Что заставляет еврейских детей уезжать из Израиля, а 
детей из смешанных семей оставаться в стране – на это в опрос у меня пока ещё нет ответа.

- То есть получилось не совсем то на что рассчитывали политики? 
— Получилось совсем не то на что рассчитывали депутаты и министры, приватизировав религиозную процедуру 

гиюра, присвоив себе право определять национальность граждан страны, называя неполноценными гражданами Израиля 
«так называемых этнических неевреев» и тем самым сея межнациональную рознь.

- А что в остальных национальных общинах?
— Межнациональный конфликт между еврейским большинством и национально-религиозными меньшинствами на 

самом  деле  давно  уже  созрел  по  причине  нежелания  еврейского  Правительства  уважительно  и  гибко  регулировать 
отношения  с  национальными  общинами.  Что  мы читаем в  прессе,  о  чём нам целый  день  рассказывает  израильское 
телевидение и радио: о евреях, о еврейских проблемах, о еврейских праздниках… А ведь в государстве Израиль постоянно 
проживают  и  имеют  гражданство  представители  десятков  национальностей.  Каждый  четвёртый  гражданин  Израиля  – 
нацмен.  Проявляя  столь  явное  и  неприкрытое  неуважение  к  своим  согражданам-неевреям  израильским  политикам 
следовало рассчитывать на то, что рано или поздно им ответят той же монетой.

Сегодня ситуацию отчасти спасает общая для всех нас угроза, исходящая извне. Но поговорите с бедуинами, 
арабами,  друзами,  грузинами,  славянами — у всех есть претензии к  государству Израиль и эти претензии в  большей 
степени не носят экономического характера. Людям кроме хлеба необходимо чтобы в них видели полноценных граждан 
страны вне зависимости от их национальности и вне зависимости от религиозных убеждений. А что мы имеем сегодня? 
Ничего кроме муссируемых в прессе и на телевидении междоусобных разборок еврейских общин, финансовых воротил, 
политических  партий  и  бандитских  кланов  в  борьбе  за  власть  и  за  деньги.  Неевреи  сегодня  находятся  на  обочине 
общественной,  культурной  и  политической  жизни  Израиля.  И  это  –  факт.  Позорный  факт  для  государства, 
ратифицировавшего Международную конвенцию о ликвидации всех форм расовой дискриминации.
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- Есть пути решения межнациональных проблем в Израиле?
— Конечно,  и  они  универсальны  для  любой  цивилизованной  страны.  Мы  неоднократно  выходили  с  нашими 

предложениями на Канцелярию Главы Правительства.  Наши предложения выгодны для государства в политическом и 
экономическом планах,  они  позволят  стране  решить  наболевшие  вопросы и  улучшить  свой  международный  имидж.  К 
сожалению, слишком прочно укоренилась в сознании некоторых руководителей государства порочная аксиома – «не важно, 
что говорит гой – важно, что делает еврей». Именно такой вот такой подход к проблемам неевреев в Израиле и приносит 
сегодня проблемы всем нам, а со временем может вообще поставить страну на грань гражданской войны.

- И последний вопрос, как нам стало известно, Президиум МСРС не поддержал требования Михаила Райфа о 
вашем выводе из состава Правления этой уважаемой международной организации соотечественников России.

Кроме Райфа моего вывода из состава МСРС добивались ещё ряд людей из Израиля, Москвы и США. Причём они 
были настолько уверены в своих возможностях, что израильский журналист Минкин уже поспешил со мной проститься в 
какой-то своей газетной статье. Президиум МСРС не поддержал Михаила Райфа. Надеюсь, что для него и его команды это 
станет полезным уроком на будущее. Очень жаль, что у людей все силы уходили на борьбу со мной, а не продуктивную 
работу во благо Российской Диаспоры, ведь организация Михаила Райфа – член Совета соотечественников России, а не 
Израиля. И тут мы должны поддерживать друг друга, а не ставить палки в колёса. Вы знаете, я всегда готов к компромиссу, 
ибо искренне считаю, что даже худой мир лучше войны.

- Для некоторых российских соотечествеников Израиль является национальным государством. Может в этом суть 
проблемы?

- На самом деле суть проблемы в узости человеческого мышления. Если для одних граждан Израиля залогом 
процветания государства является искоренение дискриминации, то для других — сокрытие позорных фактов расизма в 
Израиле.  Израиль  —  это  несомненно  еврейское  национальное  государство,  но  не  остров  в  океане,  а  страна 
интегрированная  в  мировое  сообщество.  Следовательно  стране  необходимы  не  только  инструменты  защиты  своего 
суверенитета, но и инструменты защиты прав простого человека.

- Анатолий Владимирович, спасибо за интервью. У меня есть к вам ещё ряд вопросов, не возражаете, если я вам 
их передам сейчас, а вы на них ответите, когда у вас будет время?

— Не возражаю. Всего доброго.

Русский язык Образование Культура
Торжественное открытие в Варне XI Конгресса МАПРЯЛ

18.09.2007,http://www.rusintercenter.ru 
18 сентября в Варне состоялось открытие XI Конгресса Международной ассоциации 

преподавателей  русского  языка и литературы (МАПРЯЛ).  Тема работы Конгресса  –  «Мир 
русского слова и русское слово в мире». 

В торжественной церемонии открытия приняли участие премьер-министр Болгарии 
Сергей  Станишев,  супруга  президента  России  Людмила  Путина,  президент  МАПРЯЛ 
академик Людмила Вербицкая, руководитель Росзарубежцентра Элеонора Митрофанова. 

Конгресс открыла супруга президента России Людмила Путина. В своем обращении 
к делегатам Конгресса она подчеркнула, что «всех участников Конгресса объединяет любовь 

к русскому языку. Объединяет общая деятельность - сохранение и развитие этого уникального средства человеческого 
общения».  Л.Путина  отметила  ведущую  роль  Ассоциации  в  изучении  и  популяризации  русского  языка:  «Ваш  труд  - 
огромный вклад в культуру планеты, которую невозможно представить без русской литературы и искусства, в развитие 
прогресса нашей цивилизации, которые во все времена питала русская научная мысль». 

Премьер-министр Болгарии Сергей Станишев в своем выступлении сказал, что «МАПРЯЛ играет большую роль в 
диалоге  между  разными  странами,  разными  культурами.  И  дает  возможность  людям во  всем мире  понимать  русскую 
историю и литературу».  Болгарский  премьер  вновь  напомнил  участникам встречи  об  огромной  роли,  которую сыграла 
Россия в освобождении Болгарии от турецкого ига 130 лет назад. 

Выступая  перед  собравшимися,  руководитель  Росзарубежцентра  Элеонора 
Митрофанова зачитала приветственное послание к участникам и гостям Конгресса Министра 
иностранных дел РФ Сергея Лаврова. «Укрепление позиций русского языка в мире - одна из 
наших  приоритетных  задач.  Работа  на  данном  направлении  пользуется  всесторонней 
поддержкой Российского государства. Этим целям призван служить и созданный в настоящее 
время в нашей стране фонд «Русский мир», - отмечается в приветствии. 

В Конгрессе принимают участие 750 делегатов из 48 стран мира и более 650 гостей. Работа Конгресса пройдет в 
14  специализированных  секциях.  Предусмотрено  проведение  круглых столов  по  актуальным проблемам преподавания 
русского языка. В работе Конгресса принимают участие учителя-русисты, представляющие Национальную сеть базовых 
школ с изучением русского языка Болгарии. В самой Болгарии русский язык – второй по популярности иностранный язык, 
его изучает примерно пятая часть всех студентов и школьников, причем, их число растет год от года. 

МАПРЯЛ была создана как общественная неправительственная организация в Париже в 1967 году. В 1975 году 
она получила статус неправительственной организации ЮНЕСКО. Перед ней стоят задачи - содействовать преподаванию и 
изучению русского языка и литературы во всем мире, координировать и стимулировать развитие научных методов обучения 
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русскому языку, научную работу и обмен информацией между русистами, способствовать развитию и укреплению контактов 
между преподавателями-русистами разных стран. На Конгрессе в Варне МАПРЯЛ отметит 40-летие своего создания. 

«Слово - инструмент познания и себя, и мира…»
Приветствие и.о. Министра иностранных дел России С.В.Лаврова участникам и гостям XI Конгресса 

Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы. 
21.09.2007, http://www.ln.mid.ru/

Сергей ЛАВРОВ
 От имени Министерства иностранных дел Российской Федерации позвольте приветствовать всех участников и 

гостей XI Конгресса Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы (МАПРЯЛ) “Мир русского 
слова и русское слово в мире”. Знаменательно, что МАПРЯЛ отмечает свой юбилей в Год русского языка, объявленный 
Президентом Российской Федерации В.В.Путиным. За прошедшие 40 лет  с  момента создания Ассоциации мир сильно 
изменился, изменились представления людей о мире, изменился русский язык. Но главное осталось. Это главное отражено 
в названии сегодняшней встречи двумя понятиями: “Мир” и “Слово”. 

“Вначале было Слово...” - сказано и о мире, и о человеке. Слово - инструмент познания и себя, и мира - основа 
культуры.  Через  родное  слово  человек  врастает  в  культуру  своего  народа,  через  изучение  иностранных  языков 
приобщается к культуре всего человечества. Умение договариваться, стремление понять мысли и чувства человека иной 
культуры, вести равноправный доброжелательный диалог - единственный путь к предотвращению войн и установлению 
прочного мира. 

Вклад  русского  слова,  русской  культуры  в  сокровищницу  мировой  цивилизации  общеизвестен.  Русский  язык 
сегодня - это один из самых ярких и самобытных голосов в многоязычной симфонии мира. Благодаря вашим стараниям и 
успехам ваших учеников он призван стать ярким и полнозвучным инструментом межкультурного и межцивилизационного 
общения. 

Укрепление позиций русского языка в мире – одна из наших приоритетных задач. Работа на данном направлении 
пользуется всесторонней поддержкой Российского государства. Этим целям призван служить и созданный в настоящее 
время в нашей стране фонд “Русский мир”. Убежден: ресурсы и возможности Фонда позволят решить многие проблемы, 
связанные с популяризацией русского языка, включая оказание действенной поддержки русистам за рубежом. 

Хотел  бы  поблагодарить  вас  за  благородный  труд  и  пожелать  доброго  здоровья,  творческих  успехов  и 
неиссякаемых духовных сил. 

Москва, 17 сентября 2007 года

Перспектива русского языка в условиях глобализации 
21.09.2007, http://www.ruvr.ru

В  болгарской  Варне  завершился  XI  конгресс  Международной  ассоциации  преподавателей  русского  языка  и 
литературы (МАПРЯЛ). В течение пяти дней более 1500 русистов из 48 стран изучали актуальные проблемы, связанные с 
развитием и распространением русского языка в мира.

Как  подчеркивалось  в  многочисленных  выступлениях,  задача  филологов-русистов — научить  людей  грамотно 
говорить и понимать русский язык. «Люди, владеющие русским языком, имеют возможность полноценно раскрыться друг 
перед другом,  завоевать доверие,  найти «общий язык» во всех смыслах этой фразы», — сказала супруга российского 
президента  Людмила  Путина,  участвовавшая  вместе  с  премьер-министром  Болгарии  Сергеем  Станишевым  в 
представительном форуме в Болгарии. 

Несмотря  на  то,  что  МАПРЯЛ неправительственная  организация,  Россия  оказывает  существенную  помощь  в 
распространении и развитии русского языка. «Для оказания государственной поддержки в популяризации языка указом 
президента  России  создан  фонд  «Русский  мир»,  которые  уже  в  ближайшее  время  начнет  работу  над  конкретными 
проектами», подчеркнула президент МАПРЯЛ ректор Санкт-Петербургского универ-ситета Людмила Вербицкая.

О существенной помощи со стороны России говорили и участники конгресса. В частности Владислав Лесневский, 
один из руководителей Российского культурного центра в Болгарии сказал следующее: 

«Россия с каждым годом нам помогает все больше и больше. Особенно много стало учебной литературы на 
русском языке, так необходимой для нас. Причем особенно радует, что и спектр издательств достаточно велик. И также 
появляется все больше возможностей у преподавателей повышать свою квалификацию в России, хотя здесь уже встает 
проблема экономическая, зарплата учителя не всегда позволяет выехать на стажировку.  Но и эта проблема, как было 
сказано на конгрессе, будет решаться». 

Как показал форум, сегодня в мире все больше и больше людей хотят изучать русский язык. И это явление стоит 
поощрять. Поэтому укрепление позиций русского языка в мире – одна из приоритетных задач государства. 

Русский язык и его роль в современной Украине
Давно уже должна была появиться на нашем сайте статья, разбирающая вопрос предоставления русскому  

языку  статус  государственного  или  официального.  Вот,  собственно,  и  появилась.  Учитывая  сомнительные 
инициативы Партии регионов  с  референдумом,  самое  время задуматься  над аргументами за  и  против изменения  
статуса русского языка.
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17 09 07, СКУНС-ИНФО 
Артем Литовченко

Затрагивать  исторический  аспект  взаимодействия  украинского  и  русского  языков  не  стану  -  не  о  том статья. 
Отмечу лишь, что даже излюбленный националистами Валуевский указ (которого они наверняка не читали в оригинальной 
редакции) на поверку не запрещал использование украинского языка, а только ограничивал сферу публикуемых на нем 
материалов художественной литературой. Религиозную же и политическую публицистику запрещал - потому, что поляки как 
раз спровоцировали рост «украинофильства» с далекоидущими политическими целями.

Единственное,  на  чем  остановлюсь,  -  на  советском  этапе  истории.  Юридически  украинский  язык  был 
государственным в УССР, а русский считался лишь языком межнационального общения. Что касается реальной ситуации, 
то, например, в Харькове и области до 80-х годов издавалась одна-единственная русскоязычная газета - «Красное знамя». 
Дикторы  радио  и  телевидения,  что  областного,  что  республиканского,  использовали  исключительно  украинский  язык 
(причем, прошу отметить, грамотно использовали правильный украинский, а не через пень-колоду тот суррогат, который 
сегодня  продвигают  «1+1»  или  ТРК  «Эра»).  Все  официальные  документы  были  минимум  двуязычными  (даже 
комсомольские и партийные билеты),  а ряд юридических документов был исключительно украиноязычным (посмотрите, 
например,  завещание).  И  очень  любопытно,  что  этикетки  на  продуктах  питания  -  тоже  всегда  двуязычные  - 
демонстрировали своеобразную политкорректность, потому что украинский текст располагался вверху или слева, то есть, 
был первичным по отношению к русскому (см. Смирнов А.Р. Опыт многоязычия современных политических наций и Украина 
// Университеты. 1999. Вып. 2). Я уже не говорю о вывесках - что на магазинах, что на учреждениях. Кое-где советские 
вывески еще сохранились, можете попробовать сравнить количество русскоязычных и украиноязычных.

А научные журналы? Возьмите хотя бы ту же филологию. А до определенного момента (до начала 70-х гг.) и 
естественнонаучные журналы в УССР в обязательном порядке, по распоряжению партии, издавались на украинском. Что 
делало  их  абсолютно  недоступными  для  зарубежных  специалистов.  Потом  сделали  двуязычными…  И  уж  совсем 
катастрофической была ситуация с переводной литературой. Катастрофической для русского языка, потому что найти в том 
же  Харькове  русскоязычное  издание  Сэлинджера,  Фолкнера  или,  например,  Уоррена  было  просто  невозможно!  А 
украинские переводы даже в тот период не всегда были хорошими. Сэлинджеру, например, повезло («Над прірвою у житі», 
например, на украинском читается идеально), а вот сквозь Фолкнера или Кортасара приходилось продираться с боем.

Все националисты любят вспоминать сусловские «гонения» на украинский язык, но очень не любят вспоминать 
украинизацию под предводительством Кагановича, когда на советскую службу можно было поступить, только сдав экзамен 
по  украинскому  языку.  Русский  язык,  между  прочим,  был  запрещен  и  в  административной,  и  в  культурной,  и  в 
образовательной деятельности. Вплоть до увольнения. Вот когда был рай для украинских националистов - в тридцатых 
годах, при Иосифе Виссарионовиче! Все-таки большевики виноваты перед русскоязычными украинцами, очень виноваты…

Любят забывать, что в УССР украинский в обязательном порядке учили в школах - и язык, и литературу. Причем в 
курс литературы запихивали ну совсем уж невразумительных авторов, лишь бы показать, что в Украине литературы не 
меньше,  чем в России.  Однако читать можно было далеко не все,  и  тем не менее,  можно вспоминать Котляревского, 
Коцюбинского, Украинку, Карпенко-Карого и Нечуй-Левицкого, Яновского. Хорошие, черт возьми, авторы. Но это же не повод 
включать в программу Стефаника или Стельмаха! Хотя, конечно, на чей вкус… Факт в том, что изучали в обязательном 
порядке. Вот ведь какое советское угнетение!

А массовые отказы от украинского с переходом на русский в сфере украинской партноменклатуры - это следствие 
извечного  отечественного  пресмыкательства.  В  данном  случае  -  перед  столицей  (не  Киевом,  настоящей  столицей, 
Москвой), в которую ну очень хотелось перебраться нашим местным руководителям. Ради этого готовы были отказаться от 
чего угодно, в том числе и от языка. Ну и кто в этом виноват? Советское правительство? Так никого не неволило, зачем 
родину-то покидать, работали бы в Киеве…

Теперь - что касается изменения статуса русского языка. Сентенция «одна страна - одна нация - один язык!» 
совершенно бессмысленна. Во-первых, нацию следует понимать как политическую общность, а не этническую. Во-вторых, 
один язык не обязателен для того, чтобы иметь единое государство. Швейцарию и Канаду даже не буду упоминать (тем, кто 
начнет визг по поводу отсутствия швейцарской и канадской наций, рекомендую не беспокоиться: отсутствие этносов не 
означает  отсутствия  наций,  смотрите  официальные документы этих  государств).  Вспомню  лишь Финляндию  (шведов  - 
бывших оккупантов, кстати, - менее десяти процентов, а шведский - второй государственный), Бельгию (фламандский и 
французский - государственные), ЮАР (одиннадцать языков, между прочим! Ах да, я забыл, что Африка для наших гордых 
вислоусых арийцев - не авторитет!), Индия (хинди и английский), Норвегия («датский» норвежский - рискмол и «родной» 
норвежский - лансмол, оба - государственные). По-моему, предостаточно.

Опасения, что украинский язык моментально начнет утрачивать популярность в связи с государственным статусом 
русского,  совершенно  безосновательны и оскорбительны по  отношению к  украинскому  языку.  Он что,  настолько  слаб, 
несовершенен,  что  не  может  сосуществовать  с  другими  языками?  Его  обязательно  надо  внедрять  повсеместно 
официальным  образом?  Тогда  грош  ему  цена  как  языку,  значит,  людям  он  абсолютно  не  нужен,  если  даже  при 
государственном своем статусе его приходится изолировать от русского языка.

И,  наконец,  самое  главное  -  отношение  людей  к  вопросу  государственного  статуса  русского  языка.  По 
исследованиям Института социологии НАН Украины, организаций «Социс» и «Демократические инициативы» в период с 
1995 по 2004 год (ежегодные всеукраинские исследования) количество сторонников официального (не совсем уместный 
термин в силу унитарности государства) или государственного статуса русского языка колебалось от минимума 44% (1997 и 
2000 годы) до 52%. В 2004 - на фоне активнейшей контропропаганды - этих сторонников было 47,5%. При этом активных 
противников было не более 36%, остальные затруднялись ответить на этот вопрос. Само собой, восточные области давали 
иное распределение - до 75% сторонников. А вот в западных областях контртенденции наблюдались далеко не всегда, и по 
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крайней мере 30% сторонников там набиралось. Как там у нас с демократией и волей народа? Кстати, последнее известное 
на сегодня такое исследование показывает, что сторонников госстатуса снова становится больше - за 50%.

Но здесь есть несколько подводных камней. Во-первых, референдум, предлагаемый Партией регионов, даст что-
нибудь только при наличии в парламенте все тех же 300 голосов «за». Так что сам референдум тут, скорее, для плезиру. 
Тем более, что результаты его можно будет толковать как угодно, и в любом случае они будут ненужным дублированием 
уже имеющихся исследований.

Во-вторых, есть Европейская хартия. С трактовкой которой тоже не все чисто. Поэтому всегда можно повернуть ее 
наличие в любую сторону. Каким же образом разбираться с этой ситуацией? Сейчас это трудно сказать, слишком многое 
зависит от выборов. Но то, что статус русского языка в Украине необходимо повышать - это очевидно. 

Большинство украинцев - против НАТО и за русский язык
21.09.2007, http://www.rdu.org.ua

66% украинцев высказались за внеблоковый статус Украины и 54% – за два государственных языка (украинский и 
русский).  Таковы  данные,  полученные  в  результате  опроса  общественного  мнения,  проведенного  исследовательской 
компанией  Research  &  Branding  Group,  передает  сайт  Delfi  (Украина).  При  этом на  западе  страны 45% респондентов 
относятся к этому позитивно, 19% – негативно, 24% – нейтрально, 12% затруднились ответить. В центре 58% опрошенных 
считают, что Украина должна быть государством, которое не принимает участия в военных блоках, 19% придерживаются 
противоположной  точки  зрения,  14% –  нейтрально,  9% затруднились  ответить.  На  юго-востоке  положительно  к  этому 
относятся 80% респондентов,  отрицательно –  5%,  8% опрошенных относятся к  этому нейтрально,  а  7% затруднились 
ответить. 

Кроме того, проведенный опрос затронул вопрос о признании русского языка вторым государственным языком 
Украины.  В  итоге  54%  опрошенных  поддерживают  позицию,  что  украинский  и  русский  языки  должны  быть 
государственными на Украине,  30% респондентов  относятся к  этому негативно,  10% – нейтрально,  а  6% опрошенных 
затруднились ответить. При этом на западе Украины 17% опрошенных относятся к этому позитивно, 68% – негативно, 10% 
– нейтрально, 5% затруднились ответить. В центре 51% опрошенных считают, что государственными языками на Украине 
должны быть украинский и русский языки, 35% относятся к этому негативно, 12% – нейтрально, 2% затруднились ответить. 
На юго-востоке положительно к этому относятся 72% респондентов, отрицательно – 11%, 9% опрошенных относятся к 
этому нейтрально, а 8% затруднились ответить.

Помимо этого, респондентов спрашивали об их отношении к введению института выборов для глав районных и 
областных государственных администраций. В результате 70% респондентов высказались за выборность глав районных и 
областных  государственных  администраций,  7%  опрошенных  относятся  к  этому  негативно,  15%  –  нейтрально,  а  8% 
опрошенных затруднились ответить. При этом на западе Украины 59% опрошенных относятся к этому позитивно, 9% – 
негативно, 21% – нейтрально, 11% затруднились ответить. В центре 72% опрошенных считают, что председатели районных 
и областных государственных администраций должны избираться, 9% относятся к этому негативно, 14% – нейтрально, 5% 
затруднились  ответить.  На  юго-востоке  положительно  к  этому  относятся  72% респондентов,  отрицательно  –  4%,  15% 
опрошенных относятся к этому нейтрально, а 9% затруднились ответить.

Опрос проводился с 13 по 17 сентября в 24 областях страны и в Крыму. Было опрошено 3000 человек старше 18 
лет. Погрешность выборки составляет 2,2%.

Очевидно, что данный опрос проводился с намерением спрогнозировать результаты возможного референдума, 
инициированного Партией регионов, на который будут вынесены на голосование вопросы о внеблоковом статусе Украины и 
о придании русскому языку статуса второго государственного языка. Напомним, что 7 сентября началась кампания по сбору 
подписей для проведения всеукраинского референдума, инициированного Партией регионов. Партия планирует вынести на 
референдум три вопроса:

1. Согласны ли Вы, чтобы государственными языками в Украине были украинский и русский языки?
2. Согласны ли Вы, чтобы главы районных и областных государственных администраций избирались гражданами 

Украины?
3. Согласны ли Вы, чтобы Украина была государством, которое не участвует в военных блоках?
Партия регионов заявляет, что уже собрала 3 миллиона подписей в поддержку инициированного ею референдума. 

РТСУ – островок российского образования в Центральной Азии
25.09.2007, http://www.ferghana.ru

Виктор Дубовицкий
Российско-Таджикский  (славянский)  университет  (РТСУ),  отпраздновавший  в  прошлом году  свое  десятилетие, 

является одним из четырех аналогичных учебных заведений, организованных Россией на просторах СНГ, -  в Киргизии, 
Таджикистане, Армении и Беларуси. Создание таких университетов и их функционирование стало реальным воплощением 
идеи получения непрерывного среднего школьного и высшего образования в общем гуманитарном пространстве стран 
Содружества. Сегодня в стенах названных вузов обучаются не только юноши и девушки из российской диаспоры, но и 
представители титульных национальностей стран расположения университетов.

В нынешнем году вступительные экзамены в РТСУ проходили традиционным образом, хотя конкурс был небывало 
для этого вуза высоким: на триста тридцать бюджетных мест дневного отделения было подано шестьсот девяносто три 
заявления, а на сто девяносто договорных (контрактных) мест – триста сорок девять. Меньше желающих подали документы 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

40



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

на заочное отделение: на сто пятьдесят шесть бюджетных мест претендовали двести семнадцать абитуриентов. Несмотря 
на то, что цены на обучение в договорных группах по отдельным специальностям повысились, в группы «контрактников» 
документов было подано больше, чем в бюджетные. В целом по всем отделениям в этом году было зафиксировано тысяча 
триста пятнадцать желающих.

Наиболее актуальными оказались отделения «Финансы и кредит», «Английский язык 
(переводчик)», «Китайский язык», «Международные отношения» и «Юриспруденция». Радует, 
что  абитуриенты  проявили  интерес  и  к  новой  специальности  на  факультете  филологии  - 
«Русский  язык  и  литература  в  национальных  школах».  Появление  данного  направления 
обусловлено  указом  президента  Таджикистана  Эмомали  Рахмона,  направленным  на 
улучшение качества преподавания русского и английского языков в школах республики, так как 

на территории Таджикистана ощущается острая нехватка соответствующих преподавателей, особенно в сельских районах. 
Поэтому по соглашению Министерства образования Таджикистана и Федерального Агентства по образованию России было 
решено ежегодно принимать на данную специальность по пятьдесят человек.

И еще один момент, на который хотелось бы обратить внимание: в этом году, как и в прошлом, в связи с ростом 
конкурса, вместо двух вступительных экзаменов абитуриентам пришлось сдавать три. По мнению преподавателей,  это 
способствует увеличению объективности оценки результатов конкурсных испытаний. Предполагается, что в следующем 
году  один  из  экзаменов  будет  приниматься  посредством  тестирования.  В  вузе  считают,  что  следует  применять 
комбинированную форму – сочетать традиционные и современные методы проверки знаний абитуриентов. В целом, в этом 
году приемная комиссия РТСУ была довольна результатами вступительных экзаменов.

Что  касается  национального  состава  абитуриентов,  то  число  представителей  титульной  нации  Таджикистана 
превысило  девятьсот  человек.  Небольшое  количество  абитуриентов  из  числа  российских 
соотечественников объясняется тем, что общая их доля в численности населения страны в настоящее 
время  составляет  меньше  одного  процента.  Стоит  отметить,  что  ежегодно  несколько  десятков 
выпускников средних школ Таджикистана из числа представителей российской диаспоры отбираются 
Советом  российских  соотечественников  республики  для  отправки  на  учебу  в  вузы  Российской 
Федерации, куда они направляются по квоте, предоставляемой Министерством образования и науки 
России. В нынешнем году этой возможностью воспользовались около пятидесяти человек.

Проблемные моменты
Как и в прежние годы, первый семестр первого курса по многим дисциплинам будет потрачен на восполнение тех 

пробелов, которые нынешние студенты имели в школе, и лишь после полной адаптации в стенах университета уровень их 
знаний  повысится.  Дело  в  том,  что  одним  из  последствий  гражданской  войны  и  послевоенного  восстановления  в 
Таджикистане стало уменьшение в средних школах количества учителей, вынужденных либо искать другой заработок, либо 
выезжать из  страны.  В результате появились  выпускники,  не  обучавшиеся совсем или частично по многим школьным 
предметам, и преподавателям вузов приходится заставлять студентов наверстывать упущенное.

Не очень радует приемную комиссию вуза и тот факт, что Министерство образования Таджикистана в этом году 
выводило  в  победители  олимпиады  сразу  до  трех  школьников  по  одной  специальности,  поскольку  данная  ситуация 
способствовала  сокращению  числа  бюджетных  мест  для  поступающих  на  общих  основаниях  и  увеличению  числа 
поступающих на льготных условиях. Так, в РТСУ на отделения «Английский язык» и «Немецкий язык» подали документы по 
три  победителя  олимпиад.  Они  воспользовались  льготами  при  условии  сдачи  первого  экзамена  на  «отлично»,  и, 
соответственно, были приняты в число студентов.

По  мнению  преподавателей  РТСУ,  общая  подготовка  нынешних  абитуриентов  мало  отличается  от  уровня 
абитуриентов  прошлого года.  По  отдельным дисциплинам,  таким,  как  математика и география,  даже чувствуется рост 
уровня  знаний  абитуриентов.  Связано  это,  прежде  всего,  не  столько  со  школой,  сколько  с  повышением  уровня 
самоподготовки абитуриентов,  осуществляемой при помощи репетиторов.  В целом же,  знания абитуриентов оставляют 
желать лучшего.

Еще одним немаловажным фактором является языковой барьер. Эта проблема актуальна у учащихся договорных 
групп. Однако с течением времени барьер ломается, так как сильные преподаватели вуза дают студентам хорошую базу 
русского языка. К тому же, на места, финансируемые из бюджета, как правило, подают документы абитуриенты, владеющие 
русским языком свободно.

Однако экзамены показали,  что уровень знаний абитуриентов не вполне соответствует  вузовским стандартам: 
даже если у них есть хорошие знания по профильным дисциплинам,  то общая эрудиция будущих студентов довольно 
бедна.  Для  того  чтобы они  сумели  хорошо  учиться  в  РТСУ,  им  потребуется  больше  работать  над  собой,  расширять 
кругозор, вдумчиво работать по освоению выбранной ими специальности.

У РТСУ появилась своя средняя школа
В нынешнем году РТСУ пополнился новым подразделением: у вуза появилась своя средняя школа. Российско-

Таджикская  средняя  общеобразовательная  школа  (РТСОШ)  РТСУ представляет  собой  просторное  здание  в  несколько 
этажей и корпусов,  где несложно заблудиться.  Широкий школьный двор,  в  котором проводятся занятия по физической 
культуре, на удивление чист, а ученики этого заведения отличаются открытостью и добротой.

РТСОШ начала функционировать с 1 сентября 1996 года как школа Группы погранвойск Федеральной пограничной 
службы России в Таджикистане. Напомним, что российские пограничники с 1993 по 2005 годы несли службу на рубежах 
Республики Таджикистан на основе двустороннего соглашения. Все годы существования школы ее питомцы доставлялись в 
ее  стены  и  обратно  домой  в  служебном  автобусе  в  сопровождении  бронетранспортера  –  жестокая  необходимость  в 
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условиях  беспрерывных  террористических  актов,  предпринимавшихся  против  российских  пограничников  вооруженной 
оппозицией в ходе гражданской войны в Таджикистане.

После того, как 31 октября 2005 года российские пограничники были выведены из Таджикистана и здесь осталась 
только  оперативная  группа,  необходимость  содержать  «свою»  школу  отпала.  Педагогический  коллектив  был 
расформирован, штат сотрудников заметно сократили, и целых два года учителя состояли на учете биржи труда в качестве 
безработных. Номинально школа существовала, однако, чтобы решить вопрос с передачей ее РТСУ или какому-то другому 
ведомству, было предложено подождать от пятнадцати до восемнадцати месяцев.

-  Все это время мы находились между небом и землей. Не было ни печати, ни названия, но мы продолжали 
работать, чтобы сохранить школу, - отмечает директор РТСОШ Наталья Владимировна Кутькова. - Наконец, 5 мая 2007 
года школа была официально открыта как структурное подразделение Российско-Таджикского (славянского) университета.

И  ученики,  и  преподаватели  восприняли  этот  факт  положительно,  так  как  у  их  школы  появился  серьезный 
юридический статус, а у учащихся - гарантия того, что здесь они получат российский аттестат.

Ранее выпускные экзамены проводились на базе школы 201-й дивизии, теперь, после приобретения некоторой 
самостоятельности,  руководство  школы  готовит  новый  учебный  план,  который  будет  расширен.  Тем  более  что  к 
настоящему моменту школа приняла много новых учителей взамен тех пятерых, которые не дождались перехода школы в 
структурное подразделение РТСУ. «Но это право каждого человека – выбирать себе работу получше», - говорит Наталья 
Владимировна.

Особых отличий между нынешним учебным заведением и прежним педагоги не видят. Единственная разница в 
том, что теперь школа находится в прямом подчинении Министерства образования Республики Таджикистан, а прежде это 
было ведомственное учебное заведение, в котором детей пограничников учили по программе российской средней школы. 
Сейчас же в ней обучаются ребята города Душанбе и дети пограничников, которые по каким-то причинам не уехали в 
Россию.  Программа  обучения  осталась  российской,  но  с  «региональным компонентом»:  введено  изучение  таджикского 
языка и истории таджикского народа.

- Чем живут ученики сегодня? – переспрашивает Наталья Владимировна. - Сейчас начало нового учебного года, и 
возникает много спорных вопросов. Есть новенькие ученики, которым сложно влиться в коллектив и быстро воспринять эту 
атмосферу. Однако ребята помогают своим одноклассникам, и совсем скоро ощущение «чужой среди своих» пропадает. 
Кроме того, ребят привлекает изучение таджикского (2-9 классы) и английского (2-11 классы) языков.

- Ученический коллектив сплачивают различные культурные мероприятия, - продолжает Н.Кутькова. - Так, первого 
сентября  мы  провели  линейку,  посвященную  Дню  знаний,  уроки  мира,  7  сентября  прошла  торжественная  линейка, 
посвященная  16-й  годовщине  Независимости  Республики  Таджикистан,  на  которой  учащиеся  развернули  выставку 
национальных блюд и подготовили праздничный концерт. Сейчас доделываем то, что не успели сделать вовремя, в этом 
нам помогают старшеклассники. Знаете, жизнь в школе вообще не стоит на месте. И после двадцатого сентября мы будем 
готовиться к Дню учителя.

Хочется выразить огромную благодарность руководству Российско-Таджикского (славянского) университета за то, 
что  оно помогало  нам подготовить  школу.  Надо  отдать  им должное,  поскольку они постарались,  чтобы наше учебное 
заведение соответствовало статусу российской школы. На это было положено много труда, - заключает директор РТСОШ.

Несмотря на быстрое восстановление школы, остался целый ряд проблем, связанных с учебниками и ремонтом. В 
последние годы библиотечный фонд не пополнялся целевыми учебниками, но это не зависит от самой школы и РТСУ. 
Следующим недостатком является не отремонтированный спортзал, также требуется заменить линолеум в актовом зале. И 
хотя  у  руководства  Российско-Таджикского  (славянского)  университета  проблем хватает,  все  службы,  непосредственно 
связанные со школой, помогают преодолевать возникающие препоны, находить разумные компромиссы.

Несмотря на то, что с того момента, когда школа вошла в новую «колею», прошло совсем немного времени, она 
уже  может  похвастать  достигнутыми  результатами,  которые  заключаются  в  умении  учащихся  организовывать 
запоминающиеся культурные мероприятия и проявлять большой потенциал. В планах школы – сформировать ученический 
и  учительский  коллективы,  провести  предметные  олимпиады,  наладить  внеклассную  работу  (кружки,  факультативы), 
расширить кругозор учащихся.

Виктор Дубовицкий - доктор исторических наук, эксперт ИА «Фергана.Ру», живет в Душанбе, Таджикистан

Впереди крутой поворот, впереди обманчивый лед 
09.09.2007,http://www.rushke.ee

10  сентября  1997  года  эстонский  парламент  большинством  голосов  принял  Закон  о  переходе  с  2007  года 
гимназического образования на эстонский язык. Еще и (уже?) тогда, десять лет назад,  школы жаловались на нехватку 
учителей эстонского языка, а преподаватели эстонского – на отсутствие учебных материалов. Кроме того, на тот момент 
еще не  было определено,  что,  собственно,  означает  выражение «гимназическое  образование  на  эстонском языке для 
русских детей». Зато еще за год до принятия Закона, в 1996 году, была опубликована «Программа развития иноязычного 
образования»,  в  которой утверждалось,  что  к  2003 году  «из  вузов  придут  учителя,  в  достаточной степени владеющие 
эстонским языком».

Так много всяких и невсяких было...
После мучительных раздумий в 2003 году родилась поправка к Закону: считать языком 

преподавания эстонский, если на нем преподается не менее 60 процентов (предметов или часов, 
определено не было) от общего объема нагрузки. Но что такое 60 процентов и каким образом они 
вычисляются,  определено  не  было,  что  в  дальнейшем  привело  к  вполне  предсказуемым 
последствиям. 
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Затем парламент принял поправку к  Закону,  согласно которой местные органы самоуправления сами должны 
решать,  оставлять ли им какие-то школы или классы с обучением на русском языке. Но механизм выживания русской 
гимназии в окончательной редакции поправки оказался настолько тяжелым и неповоротливым, что сейчас на нее никто 
надежд не возлагает. Более того – о ней забыли.

Министра образования (на момент принятия Закона) Пауля-Ээрика Руммо сместил на его боевом посту Тынис 
Лукас, затем правительство ушло в отставку и около года, до новых выборов, должность министра занимала Майлис Репс 
(в то время – Ранд). После выборов 2003 года министром образования и науки ЭР стал Тойво Майметс.

«По закону в 2007 году гимназическое образование должно быть переведено на эстонский язык, но по заявлению 
органов местного самоуправления и с разрешения правительства могут сохраняться и школы на других языках. У меня нет 
данных,  что  кто-то  с  этим не  согласен  и  хочет  эту  ситуацию  как-то  изменить»,  -  сказал  Майметс  в  интервью  газете 
«Эстония».

Тынис Лукас в 2003 г. (золотое времечко, когда он министром не являлся) был автором одного из законопроектов о 
начале перехода русских гимназий на эстонский язык и по этому поводу дал такие разъяснения прессе: «Организация 
образования на конкретном языке означает организацию подготовки учителей на этом языке. Для того чтобы сохранить 
образование на русском языке надолго, надо ввести в университетах соответствующую подготовку педагогов, а ее сейчас 
нет  вообще. Также нужны учебные средства.  Это, несомненно,  потребовало бы у общества дополнительных затрат.  В 
других государствах имеется система образования только на государственном языке».

Последним  «предреформенным»  министром  образования  в  2005  году  снова  стала  Майлис  Репс.  В  августе 
состоялась встреча представителей Министерства образования и науки с одной стороны и представителей русских школ – 
с  другой.  Именно  на  этой  встрече  был обнародовано,  что к  реформе,  до  начала  которой  оставалось  всего  два  года, 
государство не готово. 

Естественно, часто меняющимся министрам удобно валить друг на друга, но факт, что даже список предметов, 
подлежащих переводу на эстонский, был составлен только при Репс, то есть через восемь лет после принятия закона, 
остается фактом.  И когда чиновники столкнулись с  реальностью,  они поняли,  что неясно,  каким образом высчитывать 
проценты  и  что  принять  за  100  процентов.  Возник  вопрос:  на  каком  языке  –  русском  или  эстонском  -  преподаются, 
например, английский и немецкий языки, а также сам эстонский? 

Было решено их в сто процентов не включать, и в итоге получилось, что на эстонский будут переведены пять 
предметов, а принцип их отбора сформулировали так:  чтобы человек постепенно усваивал все больше слов в разных 
областях.  Поэтому  отобрали  дисциплины,  преподающиеся  в  сравнительно  небольшом  объеме,  но  при  этом 
коммуникативные.

Снова Лукас, и дождь в окно стучится
Вернувшийся в апреле этого года в столь полюбившееся ему кресло министра Тынис Лукас сначала в некоторой 

растерянности  признавался  в  том,  что  собственного  «рецепта»  реформы  у  него  нет,  и  утверждал,  что  гибель 
преемственности если и возможна, то только «из-за плохой организации в соответствующем отделе министерства». Но из 
состояния  растерянности  быстро  вышел.  И  первой  жертвой  Лукаса  пали  многострадальные  60  процентов:  министр 
посчитал по-своему и получил в результате магическое число «вроде бы семь». 

По  сведениям,  полученным  нами  из  Министерства  образования  и  науки,  Лукас  определил  конечным  сроком 
перехода пяти предметов 2011 год, после чего переходу на эстонский подлежат не дополнительные две, как «вроде бы» 
считал  министр  ранее,  а  «большее  количество»  дисциплин:  какое  конкретно  –  уточнено  не  было.  Зато  мы  получили 
разъяснение, что «министр считает от общенедельной нагрузки», то есть исходя не из количества предметов, а уже из 
количества часов, на них отведенных. Почему Лукас все время считает по-разному и получает разные цифры – вопрос к его 
учителю математики, но на этот арифметический беспредел министра, несомненно, подвиг закон. 

Поэтому теперь с большой долей вероятности можно прогнозировать, что министр Тынис Лукас не ограничится 
постановлением,  а  станет  добиваться  от  правительства  принятия  к  закону  поправки,  которая  будет  регламентировать 
подсчет процентов исходя именно из количества часов, а не из количества предметов. Таким образом, в итоге на эстонский 
будет переведена значительно большая часть нагрузки, чем это предполагалось изначально, а поскольку поправка будет 
принята парламентом, никакой следующий министр не сможет отменить ее своим распоряжением. 

Как сообщила нам заведующая отделом образования нацменьшинств Ирене Кяосаар, в министерстве наконец-то 
разобрались с вопросом века, на каких языках преподаются иностранные языки, и пришли к смелому выводу: английский – 
на  английском,  немецкий  –  на  немецком,  а  эстонский  –  на  эстонском.  Такому  решению  можно  было  бы  радоваться 
(признали, что не на русском), если бы не тот факт, что в Законе есть слова о 60 процентах нагрузки на эстонском, но нет ни  
слова о том, что оставшиеся 40 процентов должны преподаваться на русском. Поэтому все иностранные языки теперь не 
исключаются из 100 процентов, и таким образом автоматически увеличивают нагрузку на эстонском языке.

Принцип  расчета  процентов,  исходящий  из  недельной  нагрузки,  порочен  не  только  потому,  что  практически 
уничтожает преподавание на русском языке, но и потому, что полностью убивает мотивацию отбора предметов. Если ранее 
хоть как-то пытались обосновать выбор той или иной дисциплины,  «приговоренной» к Переходу, с методической точки 
зрения,  то  теперь  единственное,  чем  можно  будет  объяснить,  почему  выбор  пал  именно  на  данный  предмет  –  это 
необходимое количество часов в неделю и их «сочетаемость по часам» с другими дисциплинами. Например: надо набрать 
в общей сложности, допустим, 20 часов в неделю на эстонском. Поэтому берем (названия дисциплин здесь приведены 
условно) математику (так как ее пять часов, и это удобно), эстонский и эстонскую литературу (опять же потому, что пять 
часов), обществоведение и историю Эстонии (потому что так уже решили). Ага, это плюс два часа, и теперь ищем, откуда 
надергать еще восемь... Информатика не годится: ее всего час, и это неудобно (нет еще одного предмета на час в неделю и 
предмета на три часа в неделю), но зато есть физика (два часа в неделю) и такая же химия. Хватай их и вали гоп до кучи. 
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Кроме  того,  в  министерстве  сообщили,  что  на  очереди  после  эстонской  литературы  теперь  не  обязательно 
обществоведение, а может быть, и музыка. Третий по очередности предмет не назван вообще. Сейчас под руководством 
вице-канцлера Катри Райк разрабатывается новая Программа перехода, которая будет готова к ноябрю.

Олимпиада по русскому языку
 Педагоги  Гуманитарной  гимназии  предложили  своим  воспитанникам  принять  участие  в  Международной  

интернет-олимпиаде под названием «Интерактивный русский». В олимпиаде могут принять участие все, кто считает 
себя человеком русской культуры и признает русский язык родным. 

19.09.07, http://www.narvaleht.ee/
Олимпиада  состоит  из  двадцати  заданий,  среди  которых  одно  сочинение  и  одно  стихотворение.  Ответы  на 

задания Олимпиады принимаются в течение двух месяцев с момента публикации заданий. Олимпиада проводится в рамках 
Года русского языка при финансовой поддержке Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям.  Девиз 
Олимпиады – «Русский без границ». Целью мероприятия является расширение круга людей, увлеченных русским языком, 
удовлетворение интереса соотечественников к родному языку, повышение авторитета русского языка на международной 
арене.  Ответы  на  задания  уже  начали  принимать,  и  включиться  в  нее  можно  до  начала  ноября.  Принять  участие  в 
Олимпиаде разрешается только один раз. Для участия в Олимпиаде необходимо зарегистрироваться: указать свое имя, 
фамилию, страну проживания, почтовый адрес, адрес электронной почты, а также ответить на вопросы анкеты. Для доступа 
к «Личному кабинету участника» необходимо указать логин и пароль. 

В качестве заданий участникам предлагаются вопросы по орфоэпии,  словообразованию,  грамматике,  лексике, 
правописанию, стилистике, русской литературе и культуре. Последнее задание – сочинение. 

Для выполнения заданий участники могут пользоваться любыми справочными материалами.
По итогам Олимпиады будет выявлено три победителя (участники, занявшие первое, второе и третье место по 

количеству  набранных  баллов).   Победители  будут  приглашены  в  Москву  (за  счет  организаторов)  для  участия  в 
торжественной церемонии награждения.

Участники, занявшие по итогам Олимпиады первое, второе и третье место, будут награждены ценными призами. 
Победитель получит профессиональный ноутбук. Призы за второе и третье место – эксклюзивные подарочные издания 
русской поэзии. Призы вручаются победителям на церемонии награждения. 

В Туркмении открываются Дни русского языка
24.09.2007, http://www.ruvr.ru

В Туркмении впервые за 15 лет  независимости сегодня  открываются Дни русского языка.  Их организаторы – 
министерство  культуры  и  радиовещания  Туркмении,  Российский  центр  международного  научного  и  культурного 
сотрудничества при МИД РФ – пригласили всех жителей и гостей Ашхабада на фотовыставку "Россия — Туркменистан: 
вехи  дружбы  и  сотрудничества",  а  также  на  выставку  работ  туркменских  художников  и  скульпторов,  получивших 
образование в России. Новый этап в развитии туркмено-российских отношений был определен во время последних встреч 
президентов – Гурбангулы Бердымухаммедова и Владимира Путина.

Дни русского слова в Армении станут традиционными
17.09.2007, www.regnum.ru/news

Грандиозным концертом для широкой армянской общественности, состоящим из шедевров русского певческого 
искусства, в исполнении Государственной хоровой капеллы России имени А. Юрлова, в Армении завершились Дни русского 
слова, организованные Российским обществом дружбы и сотрудничества с Арменией (РОДСА) с участием Международного 
Сообщества  писательских союзов,  Союзов писателей и журналистов России,  Армянского общества культурных связей, 
Общества "Армения-Россия", Министерства культуры Армении, Союза писателей Армении.

Как сообщили  ИА REGNUM в пресс-службе РОДСА, по словам президента РОДСА  Виктора Кривопускова, Дни 
русского  слова  в  братской  стране  имели  большой  успех.  "В  многочисленных  литературных  встречах  с  ведущими 
российскими поэтами и писателями, журналистами, артистами театров и кино, в концертах, презентациях книг современной 
русской литературы и переводов на русский язык произведений армянских писателей приняло участие белее 10 тысяч 
человек. Для учителей, библиотекарей, студентов института театра и кино и их педагогов проведены мастер-классы. В дар 
библиотекам Армении, в первую очередь, школ, вузов, воинских частей передано более 20 тысяч книг русской классической 
и современной литературы, учебно-справочные пособия", - отметил он.

По  мнению  министра  культуры  Армении  Асмик  Погосян "столь  масштабного  и  результативного  культурного 
десанта из России в новой Армении не было за весь постсоветский период,  а среди мероприятий, посвященных Году 
русского языка и 10-летию заключения Договора о дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Республикой 
Армения, эти дни, несомненно, армянским народом будут отмечаться как самое заметное событие. Министр культуры также 
выразила надежду, что они теперь станут традиционными".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Возобновление преподавания русского языка в Университете Исландии
17-09-2007, http://www.ln.mid.ru/

Впервые  после  четырехлетнего  перерыва  в  Университете  Исландии,  ведущем  вузе  страны,  в  результате 
совместных  усилий  Посольства  России  в  Исландии,  Общества  дружбы «Россия  –  Исландия»,  благодаря  финансовой 
помощи исландских спонсоров было возобновлено преподавание русского языка. 

3 сентября с.г. в главном здании Университета Исландии состоялась торжественная церемония начала занятий по 
трехгодичному курсу  на  степень  бакалавра  по русскому языку.  Ректор  Университета  К.Ингольвсдоттир  представила 21 
студенту,  записавшемуся  на  курс,  опытного  высококвалифицированного  преподавателя  из  МГУ О.Н.Короткову,  которая 
будет вести обучение. 

Выступая на церемонии с приветственной речью, Посол России в Исландии В.И.Татаринцев подчеркнул, что по 
окончании курса перед будущими бакалаврами откроются широкие перспективы работы с русским языком в сфере бизнеса, 
науки, культуры и повседневного общения на всей территории т.н. постсоветского пространства. 

Впервые в истории преподавания русского в Исландии сейчас предусмотрена возможность продолжения изучения 
языка наряду с обучением по другой специальности на степень магистра путем стажировки в МГУ и других российских 
вузах. 

Посол пообещал студентам полную поддержку Посольства в освоении языка и подчеркнул, что восстановление в 
Университете Исландии комплекса дисциплин, связанных с русским языком, произошедшее в Год русского языка, является 
важным вкладом в развитие российско-исландских отношений.

«Зову тебя Россиею»
25 сентября в Вентспилсе открылись Дни русской культуры.Впервые они прошли осенью прошлого года. Успех  

был таким, что на этот раз их организаторы - Ассоциации национально-культурных обществ, вентспилсский филиал  
Русского общества Латвии и Консультативный совет по делам неграждан при гордуме, решили расширить программу:  
она рассчитана на шесть дней.

25.09.2007,http://www.chas-daily.com  

Сегодня в 19.00 в Доме творчества школьников будет показана музыкально-литературная композиция «Зову тебя 
Россиею» при участии ансамбля «Здравица», стихи о русской природе прочтут В. Перепелица и И. Грищенко. 

С  26  по  28  сентября  в  русских  школах  Вентспилса  пройдет  серия  интеллектуальных  игр  «Колесо  истории». 
Школьники смогут продемонстрировать свои знания русской истории и культуры, послушать песни и стихи русских авторов в 
исполнении школьных ансамблей и чтецов. 

27 сентября в Вентспилсском музыкальном училище в 19.00 начнется концерт русской классической музыки, в 
котором  примут  участие  его  педагоги,  учащиеся  и  выпускники.  Прозвучат  произведения  Рахманинова,  Бородина, 
Чайковского, Римского-Корсакова. 

28 сентября в 18.00 в Доме творчества школьников откроется «театральная гостиная». Принимать гостей будет 
постоянный лауреат международного фестиваля «Русская классика в Латвии» молодежный театр «Мы», который покажет 
премьеру моноспектакля «Алиса и город» российского драматурга Елены Бобровой. Ученики 6-й средней школы представят 
литературно-музыкальную  композицию  «История  одной  встречи»,  рассказывающую  о  взаимоотношениях  Блока  и 
Кузьминой-Караваевой. 

29 сентября в замке Ливонского ордена в 18.00 даст концерт псковский ансамбль гусляров под руководством 
заслуженного  деятеля  культуры России  В.  Кудрявцевой.  Коллектив  является  лауреатом многочисленных  российских  и 
международных конкурсов. 

30 сентября в  16.00 в  вентспилсском Центре культуры состоится гала-концерт с  участием гостей праздника - 
псковского ансамбля гусляров, народного ансамбля танца «Ивушка» и певицы Людмилы Игнатовой из Риги. Выступят и 
любимые публикой местные коллективы «Здравица», «Конфетти», «Славяне», исполнители песен Вячеслав Загорулько и 
Елена Новикова.

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Не бывает рядовых заседаний Координационного совета 
В период с 7-го по 9-е сентября этого года Ялта стала вторым городом в мире после Москвы, в котором  

прошло  заседание  Координационного  совета  российских  соотечественников.  Деятельность  этой  организации  
олицетворяет  собой  качественно  новое  направление  во  внешней  политике  Российской  Федерации.  Направление,  
связанное с поддержкой и консолидацией 30-миллионной Российской диаспоры в различных государствах мира (хотя  
слово "диаспора" вряд ли применимо к русским Крыма, составляющим большинство населения полуострова). Об итогах  
заседания  Координационного  совета  российских  соотечественников  в  Крыму  мы  говорим  с  Сергеем  Павловичем 
ЦЕКОВЫМ  ―  членом  Координационного  Совета  российских  соотечественников,  Председателем  Русской  общины  
Крыма, первым вице-спикером Верховной Рады Автономной Республики Крым. 

24.09.2007,http://www.rdu.org.ua/news 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сергей Цеков
― Сергей Павлович, как бы Вы охарактеризовали сентябрьское заседание Координационного совета российских 

соотечественников в Крыму ― это было рядовое рабочее заседание Совета, или знаковое событие, связанное с принятием 
каких-либо важных решений?

― Ни  одно  из  заседаний  Координационного  совета  российских  соотечественников  на  этапе  его  становления 
нельзя назвать рядовым. Координационный совет российских соотечественников (КСРС), проживающих за рубежом, создан 
не так давно, ― после II-го Всемирного конгресса соотечественников, который состоялся в октябре 2006 года, в Санкт-
Петербурге. Заседание в Ялте было вторым по счету заседанием КСРС после заседания в Москве в марте этого года. 
Трудно себе представить рядовое заседание Координационного совета российских соотечественников, которое впервые 
проводится за пределами Российской Федерации и в Крыму, что уже является, на мой взгляд, событием неординарным. 
Думаю, что тем самым Координационный совет российских соотечественников продемонстрировал особое отношение к 
Крыму. Я бы сказал, ― уважение к Крыму. И это вполне понятно, потому что Крым ― это единственный регион в Русском 
мире  за пределами России,  где  русские составляют  большинство населения (почти  60 процентов).  А в  целом жители 
Крыма, которые считают русский язык родным, составляют около 80 процентов населения полуострова.

Кроме того, если говорить о содержательной части ялтинского заседания Координационного совета, то на нем 
обсуждались серьезные вопросы, были выдвинуты серьезные инициативы.

―  Не  могли  бы  Вы  рассказать  о  тех  вопросах,  которые  рассматривались  в  ходе  ялтинского  заседания 
Координационного совета, и о решениях, которые были приняты в конечном итоге?

―  Прежде  всего,  обсуждались  вопросы,  которые  не  были  окончательно  решены  на  предыдущем  заседании 
Координационного совета. На этом заседании мы утвердили основной документ, регулирующий деятельность КСРС ― 
Положение о Координационном совете российских соотечественников.

На  ялтинском  заседании  Координационного  совета  также  обсуждался  вопрос  о  создании  средств  массовой 
информации российских соотечественников. Ранее было принято решение поддерживать три журнала, которые освещают 
деятельность  организаций  российских  соотечественников  в  разных  регионах  мира.  Издаются  они  за  счет  поддержки 
правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. Они базируются в разных регионах. Один журнал ― 
в Австрии, один ― в Эстонии и один ― в Казахстане. Обсуждалась необходимость создания более разветвленной сети 
средств  массовой  информации  соотечественников.  Но,  возможно,  это  будет  единый  канал  телевидения  российских 
соотечественников, одна газета, один журнал, одно информагентство. С отделениями в разных государствах. Только так 
можно установить связь между российскими соотечественниками в международном масштабе и консолидировать их. 

Рассматривались  вопросы  морального  поощрения  соотечественников.  Есть  очень  достойные  люди  среди 
российских соотечественников, которых необходимо выделять за их работу, награждая их наградами РФ. Раньше это было 
достаточно  сложно  сделать  из-за  целого  ряда  бюрократических  проволочек.  А  сейчас  Координационный  совет  будет 
рекомендовать то или иное лицо на получение той или иной награды.

В  Ялте  члены  Координационного  совета  обсуждали  план  работы  на  2008  год,  но  окончательно  он  будет 
утверждаться на следующем заседании КСРС. 

Члены  Координационного  Совета  подготовили  письмо  к  Президенту  Российской  Федерации,  ―  Владимиру 
Владимировичу Путину, с просьбой о встрече с ним представителей Совета. Для нас это очень важно. Надеюсь, что и мне 
удастся кое-что сказать по Крыму.  К сожалению,  многие факты о ситуации в  Крыму иногда неизвестны федеральным 
структурам власти, в частности, ― администрации Президента Российской Федерации. Например, до сих пор существует 
миф о том, что в Крыму действует множество русских организаций. Этот миф искусственно поддерживается средствами 
массовой информации, которые трудно назвать пророссийскими. Именно поэтому у представителей федеральной власти 
Российской Федерации возникает вопрос:  «А почему они не объединяются»? Хотя мы постоянно говорим о том,  что в 
Автономной  Республике  Крым  из  действующих  организаций  есть  только  одна  –  Русская  общины  Крыма,  что  нельзя 
поверхностно подходить к этому вопросу. Кто-то, где-то назвал себя организацией, заявил себя лидером, и его уже считают 
организацией и лидером. Без конкретных дел, без каких-то других критериев, которые характеризуют организацию.

― Каким критериям, на Ваш взгляд, должна соответствовать пророссийская организация?
―  Прежде  всего,  любая  общественно-политическая  организация  должна  выделяться  конкретными  делами, 

систематической  работой.  Она  должна быть  юридическим лицом,  иметь  региональные организации во всех  городах  и 
районах  Крыма,  иметь  материально-техническую  базу,  опытные  кадры,  и,  что  немаловажно,  ― представительство  во 
властных структурах.  Об этих критериях  я  уже  неоднократно говорил.  В Крыму до 2003 года  им соответствовали две 
организации ― Русская община Крыма и Русское движение Крыма. В 2003 году Совет Русского движения Крыма принял 
решение о вхождении Движения в состав Русской общины Крыма. Это было одно из ключевых событий в плане интеграции 
русских, пророссийских организаций Крыма.

Сегодня Русская община является наиболее мощной и организованной пророссийской политической силой не 
только в Крыму, но и за его пределами. Думаю, что это понимают везде ― в Крыму, на Украине, и в России. 

― Кстати, как удалось организовать проведение выездного заседания Координационного совета именно в Крыму? 
―  Для  этого  мы  проводили  очень  большую  работу.  Начиная  со  II  Всемирного  конгресса  российских 

соотечественников, мы ориентировали организации соотечественников, которые существуют во всемирном масштабе, на 
особое внимание к Крыму. Представители Русской общины Крыма всегда подчеркивали особое место Крыма в Русском 
мире, говоря, что это особый регион, что к нему должно быть особое отношение. И не только с учетом национального 
состава,  но  и  с  точки  зрения  истории.  Крым  ―  это  колыбель  Православия  на  Руси,  место,  где  крестился  Святой 
равноапостольный князь Владимир. В Крыму есть множество православных храмов и монастырей, которым более тысячи 
лет. В России такого нет, и на Украине нет такого.
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Наша аргументация была воспринята положительно, и Координационный совет практически без раздумий принял 
решение  о  проведении  выездного  заседания  именно  в  Крыму.  Кроме  того,  было  также  поддержано  предложение  о 
проведении в Крыму первого международного фестиваля «Великое русское слово», что было сделано в июне этого года.

― Как работает Координационный совет российских соотечественников в периоды между заседаниями и есть ли у 
Координационного совета какой-либо исполнительный орган?

―  Председателем  Совета  является  Лобанов  Алексей  Викторович.  Он  проживает  в  Казахстане  и  является 
директором  Православного  благотворительного  общества  «Светоч».  Один  раз  в  год  будет  происходить  смена 
Председателя. Какой-то постоянной штаб-квартиры у Координационного совета пока нет. Этот вопрос открыт, но я думаю, 
что  в  дальнейшем  данная  проблема  будет  решена.  Между  заседаниями  Координационного  совета  мы,  члены 
Координационного  совета,  в  основном  работаем  с  Департаментом  по  работе  с  соотечественниками  Министерства 
иностранных дел Российской Федерации. В дальнейшем, вероятно, встанет вопрос о создании исполнительных структур 
Координационного совета. Это ― вопрос будущего.

Уверен,  любая  интеграция  соотечественников,  проживающих  за  пределами  Российской  Федерации,  должна 
приветствоваться. Раздробленность организаций российских соотечественников существует и в отдельных государствах, и 
во всем мире. Работу по консолидации соотечественников и намерен осуществить Координационный совет российских 
соотечественников при поддержке российских федеральных структур власти. Для этого в различных государствах мира 
сейчас проводятся страновые и региональные конференции соотечественников, на которых выбирается представитель в 
КСРС либо от одного государства, либо от региона (нескольких государств) . 

Хочу  особо  подчеркнуть,  что  уже  более  10  лет  очень  активную  работу  по  консолидации  соотечественников 
проводит  Правительство  г.  Москвы.  Именно  по  его  инициативе  в  2002  году  была  создана  первая  международная 
организация,  объединяющая  российских  соотечественников  -  Международный  Совет  Российских  Соотечественников,  в 
который сегодня входят 87 организаций соотечественников из 45 стран мира. Московское Правительство создало также 
Московский  дом  соотечественника,  через  который  соотечественникам  оказывается  существенная  и  моральная,  и 
материальная помощь.  В г.  Москве  для МСРС уже подобран земельный участок для строительства  штаб-квартиры.  В 
октябре этого года мы отмечаем 5-летие МСРС. Юбилейные мероприятия пройдут в Москве одновременно с фестивалем 
русской  песни,  который  для  соотечественников  организуется  впервые  и  в  котором  примут  участие  исполнители  и 
творческие коллективы из Крыма.

Возглавляет МСРС граф Петр Петрович Шереметьев, который проживает во Франции. Петр Петрович является 
также  членом Координационного  совета,  он  приезжал в  Ялту  на  выездное  заседание  КСРС,  на  котором,  в  частности, 
заслушивалась информация о деятельности Международного Совета Российских Соотечественников.

― Какие впечатления о Крыме увезли с собой участники ялтинского заседания Координационного совета?
―  Надеюсь,  прекрасные  впечатления.  Кроме  Ялты  и  Ливадии  члены  Координационного  совета  побывали  в 

Севастополе. Соотечественники посетили Херсонес и Владимирский собор. 9 сентября почтили память воинов, павших в 
Крымской войне, на севастопольском Братском кладбище. 

Три дня, все-таки, ― период небольшой. Но думаю, что и за эти дни представители соотечественников со всего 
мира успели полюбить Крым. Некоторые из них отмечали, что если в год по Положению о КСРС нужно проводить три 
заседания Координационного совета, то одно должно проходить в Москве, другое ― в Крыму, а третье ― в каком-то другом 
регионе мира, где проживают соотечественники. В выступлении одного из членов Координационного совета прозвучало 
предложение сделать Крым неофициальной столицей Русского мира. Надеюсь, что так и будет. 

Орган консолидации и защиты соотечественников
Временное  положение  о  координационном  совете  российских  соотечественников,  проживающих  за  

рубежом*Было утверждено на втором заседании Координационного совета российских соотечественников в Ялте, 7-9  
сентября 2007 года.

21.09.2007, http://www.ln.mid.ru
1.  Координационный  совет  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  (далее  -  КС),  является 

органом,  содействующим  консолидации  и  защите  интересов  российских  зарубежных  соотечественников,  координации 
деятельности страновых и международных объединений соотечественников. 

КС осуществляет постоянный диалог с Правительственной комиссией по делам соотечественников за рубежом 
(ПКДСР), заинтересованными органами законодательной и исполнительной власти Российской Федерации и ее субъектов, 
традиционными конфессиями, общественными и неправительственными организациями России и зарубежья. 

2.  В состав КС входят до 25 представителей от наиболее крупных страновых, а также региональных диаспор 
российских соотечественников, избираемых на страновых и региональных конференциях, руководителей международных 
неправительственных организаций российских соотечественников (НПО) и видных представителей общин. 

3.  На  ежегодных  страновых/региональных  конференциях  организаций  соотечественников  производится 
подтверждение или ротация членов КС. 

4. Заседания КС проводятся не менее 3 раз в год как в России, так и в других странах. 
5. Члены КС избирают председателя Совета из своего состава. Полномочия председателя КС подтверждаются 

ежегодно. 
6.  КС  может  создавать  по  собственной  инициативе  рабочие  группы  по  различным  направлениям  своей 

деятельности. 
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7.  КС  вносит  в  ПКДСР  предложения  о  приоритетных  направлениях  реализации  государственной  политики 
Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  в  т.ч.  по  вопросам  поддержки  их 
законных прав и интересов, русского языка и российской культуры, морального поощрения и др. 

8. Члены КС взаимодействуют с властями стран их постоянного проживания и российскими загранучреждениями в 
интересах развития дружественных отношений этих стран с Российской Федерацией. 

9.  На  заседания  КС приглашается  председатель  ПКДСР или,  по  его  поручению,  один из  членов  президиума 
ПКДСР. 

10.  Решения  КС  принимаются  коллегиально  простым  большинством  голосов  в  ходе  заседаний  либо  путем 
письменного опроса членов Совета. Эти решения носят рекомендательный характер. 

11. КС и его члены информируют о проводимой ими деятельности Всемирный конгресс соотечественников, а в 
период  между  конгрессами  –  всемирные  конференции  соотечественников,  избравшие  их  страновые/региональные 
конференции и НПО. 

12. Секретариат ПКДСР оказывает организационную и методическую поддержку деятельности КС. 
___________________ 
* Действует до утверждения Положения на Всемирной конференции соотечественников. 

Общеевропейская конференция российских соотечественников в Праге.
22-23  сентября  в  Российском  центре  науки  и  культуры  в  Праге  прошла  Общеевропейская  конференция 

российских соотечественников
22.09.2007 — http://www.rusintercenter.ru

 Конференция  была  организована  по  инициативе  МИД  РФ,  международного 
конгресса соотечественников, и проведена силами национального оргкомитета, Посольства 
РФ в ЧР и представительства Росзарубежцентра в ЧР. В конференции приняли участие 
делегаты обществ российских соотечественников из 32 стран Европы. 

На съезд прибыла представительная делегация из России: заместитель Министра 
иностранных  дел  РФ  Г.Б.Карасин;  Председатель  комитета  по  международным  делам 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ К.И.Косачев; директор департамента по 
работе с соотечественниками МИД РФ А.В.Чепурин; начальника Управления по работе с 

соотечественниками и странами СНГ и Балтии Т.В.Полоскова; представителей МИДа и неправительственных организаций. 
В  адрес  конференции  поступили  приветствия  от  Министра  иностранных  дел  РФ  С.В.Лаврова,  Руководителя 

Росзарубежцентра Э.В.Митрофановой. 
В  первый  день  работы  прошло  пленарное  заседание,  на  котором  перед  делегатами  выступил  заместитель 

Министра  иностранных дел РФ Г.Б.Карасин  Забота  о  русском языке  является  залогом успеха  усилий  по  защите  прав 
соотечественников  за  рубежом.  Такое  мнение  высказал  Григорий  Карасин.  Он  подчеркнул  необходимость  сохранения 
русскоязычного пространства в мире. Дипломат напомнил, что за последние годы принято немало мер по укреплению 
позиций  русского  языка  за  рубежом.  Важное  значение  имеет  провозглашение  Владимиром Путиным 2007  года  Годом 
русского языка, подчеркнул дипломат. По мнению Карасина, цель сотрудничества с соотечественниками состоит в том, 
чтобы они имели возможность сохранить этнокультурную самобытность и духовную связь с Россией.

Затем выступили: Посол России в Чехии А.Л.Федотов, Министр правительства ЧР в области прав человека и 
национальных  меньшинств  Д.Стегликова,  Председатель  комитета  по  международным  делам  Государственной  Думы 
Федерального  Собрания  РФ К.И.Косачев,  начальника  Управления  по  работе  с  соотечественниками  и  странами  СНГ  и 
Балтии Т.В.Полоскова, заместитель директора ДИП МИД РФ А.А.Сазонов и др. 

После пленарного заседания участники конференции продолжили свою работу на 
круглых столах по темам: «Русскоязычные СМИ за рубежом», «Сохранение родного языка и 
образование  на  русском  языке  за  рубежом»,  «Сохранение  духовного  и  культурно-
исторического наследия русского зарубежья», «Опыт взаимодействия с властями в странах 
проживания». 

Большой  интерес  проявили  к  конференции  местные  и  русскоязычные  СМИ.  Из 
России прибыли спецкорреспонденты канала «ОРТ» и «Russia Today». 

По  итогам работы конференции была принята  резолюция,  в  которой  нашли свое 
отражение основные проблемы соотечественников, проживающих за рубежом. 

 Приветствие Э.В.Митрофановой - Руководителя Российского центра международного научного и культурного 
сотрудничества  при  МИД  России  (Росзарубежцентр),  участникам  Общеевропейской  конференции  российских 
соотечественников стран Европы. 

От  имени  Росзарубежцентра  при  МИД  России  сердечно  приветствую  участников  региональной  Конференции 
соотечественников стран Европы. 

Весомый вклад в сохранение русскоязычного пространства, этнокультурой самобытности российской диаспоры и 
укрепление её позиций вносят объединения соотечественников. 

Уверена,  что  Конференция  сыграет  консолидирующую  роль  в  осуществлении  этой  важной  работы,  будет 
способствовать  дальнейшему  расширению  сети  «русских  домов»  и  клубов,  развитию  всесторонних  дружественных 
отношений с Россией на межгосударственном уровне, укреплению её авторитета в мире. 
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Желаю успешной работы Конференции, счастья и благополучия нашим соотечественникам и им семьям. 
Э.Митрофанова. 
(г. Прага, Чехия, 22-23 сентября 2007 г.) 

 «Возьмёмся за руки, друзья…» 
В Роттердаме прошел Юбилейный международный форум русскоговорящих организаций.

20.09.2007. http://eursa.org 
 9  сентября  в  Роттердаме  прошел  Юбилейный  международный  Форум 

русскоговорящих организаций. Мероприятие прошло по инициативе Русского дома культуры 
и творчества Роттердама (РДКиТ) и при поддержке российского посольства.

Это  уже  десятый,  и  потому  юбилейный,  Форум,  который  проводит  РДКиТ  в 
Роттердаме. В этот раз Форум принимал участников не только из стран Бенилюкса, но и из 
других стран Европы: Германии, Греции, Литвы, а также Грузии, России, Белоруссии.

Самый первый Форум, состоявшийся в 2002 году, был инициативой молодого экс-
директора  Русского  Дома  Софии  Штиль.  Она  предложила  создать  на  форуме  некий 

координационный центр быстрорастущих русскоязычных организаций в Голландии. 
«Возьмёмся за руки, друзья, чтоб не пропасть поодиночке!»- таким был лозунг. Но координационный центр так и 

не стал работать, и организации общались между собой без него... И работа «кипела» везде, в каждом по–своему учили 
русский язык, проводили культурные мероприятия, встречались на конференциях. 

Форумы проводились каждые зиму и лето. Решались насущные вопросы, темы бывали разные: и летние лагеря, и 
300-летие  Санкт-Петербурга,  и  молодежные  организации,  и  работа  клубов  –  поэзии,  Клуба  веселых  и  находчивых. 
Решались многие вопросы, составлялись и создавались новые совместные проекты, и на каждый Форум приглашались всё 
новые и интересные люди, профессионалы своего дела. Форум стал автоматически называться Международным. 

Тема юбилейного Форума, состоявшегося в Год русского языка, была предопределена заранее: «Русский язык – 
важнейший  фактор  сохранения  национального  наследия  и  межнационального  общения».  Естественно,  речь  шла  о 
сохранении русской культуры и языка в условиях зарубежья и двуязычья. 

Программа Форума была составлена по принципу «Минимум теории, максимум практики».
Работу Форума открыла директор Русского дома культуры и творчества города Роттердама Татьяна Николаевна 

Левинская. Она произнесла вступительное слово о роли русского языка в современном мире, а также рассказала о том, в 
каких сложных условиях работает «Русский Дом» для того, чтобы осуществить поставленные задачи. 

Очень интересным было выступление преподавателя русской школы Роттердама – Виктории Ружицкой, которая 
поделилась  опытом работы по русскому языку с  детьми из  смешанных семей.  Руководитель театрального коллектива 
Алена Свинцова продемонстрировала кинофильм о создании театра на русском языке среди учеников нидерландских школ. 

Организаторы решили проверить знания по русскому языку самих участников и предложили участникам одной из 
рабочих секций написать диктант.  Проверив себя, они убедились, что, изучая иностранные языки, они подзабыли свой 
родной русский. 

Секцию №2 проводил руководитель Клуба поэзии Русского Дома – Виталий Карпов. Участники, разделившись на 
группы – женскую и мужскую, сочиняли стихи о русском языке по заданным рифмам –буриме. Стихи получились очень 
серьезные у женщин и с юмором у мужчин. 

Следующий Форум состоится в Роттердаме через год.

Конституция и закон о языках нарушаются
14-16  сентября  2007  года,в  Запорожье  прошел  Международный  научно-практический  семинар  «Социально-

правовая защита решений местных советов по региональному статусу русского языка». 
19.09.2007, http://www.msrs.ru/news 

Семинар  проводился  по  инициативе  Запорожской  областной  общественной  организации  «Русский  культурный 
центр»  при  поддержке Запорожского областного совета  и Всеукраинского  объединения организаций  соотечественников 
«Русское содружество». 

В  работе  семинара  приняли  участие  народный  депутат  Украины  В.В.Колесниченко,  зампредседателя 
Запорожского областного совета Л.А.Анисимов,  депутаты Верховной рады АР Крым, областных,  городских и районных 
советов,  представляющие  большинство  регионов  Украины,  руководители  организаций  входящих  во  Всеукраинское 
объединение «Русское содружество», Русской общины Крыма и других русских национально-культурных и общественно-
политических организаций,  ученые, преподаватели и журналисты. В качестве гостя в работе семинара принял участие 
советник  Генерального  консульства  России  в  г.Харькове  В.Ю.Богданов.  Рассмотрев  ситуацию,  которая  сложилась  на 
Украине в области функционирования русского языка и поддержки русской культуры, участники семинара констатировали: 
несмотря на то,  что Конституция Украины гарантирует свободное развитие и использование русского языка,  реальные 
процессы, происходящие в государстве, свидетельствуют о пренебрежении конституционными нормами со стороны органов 
исполнительной власти. 

В ходе пленарного заседания в большом зале Культурно-делового центра «Байда» и работы секций, которые 
прошли в санатории-профилактории ОАО «Мотор Сич», участники семинара выработали рекомендации, которые должны 
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способствовать  защите  языковых  прав.  Также  был  обобщен  опыт  принятия  решений  местных  советов  по  языковым 
вопросам и механизмы их отстаивания. По итогам семинара будет издан сборник материалов. 

В дни работы семинара состоялось совместное заседание высшего совета и правления Объединения «Русское 
содружества». Был обговорен план работы Объединения до конца 2007 года и на 2008 год, а также принято решение о 
вступлении  в  Международный  совет  российских  соотечественников  (МСРС).  Также  в  члены  Объединения  «Русское 
содружество» были приняты новые организации: Русский выбор (Севастополь), Русский культурный центр (Кировоград), 
Русское купеческое собрание (Николаев), Центр «Соотечественники» (Винница) и Союз русских литераторов Полтавщины. 

Участники семинара выражают свою благодарность за помощь и оказанный теплый прием народному депутату 
Украины, почетному президенту ОАО «Мотор Сич» Вячеславу Александровичу Богуслаеву, а также председателю МАМОРС 
и общественной организации «Русский культурный центр», председателю постоянной комиссии по вопросам прав человека, 
информации и свободы слова Запорожского облсовета Владимиру Васильевичу Пашкову. 

Информационный центр Объединения «Русское содружество» 
РЕКОМЕНДАЦИИ 
Международного  научно-практического  семинара  «Социально-правовая  защита  решений  местных  советов  по 

региональному статусу русского языка» 
Мы, участники Международного научно-практического семинара «Социально-правовая защита решений местных 

советов по региональному статусу русского языка», народные депутаты Украины, депутаты Верховной рады АР Крым, 
областных, городских и районных советов, представляющие большинство регионов Украины, руководители организаций 
входящих во Всеукраинское объединение «Русское содружество», других русских национально-культурных и общественно-
политических организаций, ученые,  преподаватели,  журналисты,  рассмотрев ситуацию,  которая сложилась в Украине в 
области использования русского  языка  и  поддержки  русской культуры,  констатируем:  несмотря на  то,  что Конституция 
Украины  гарантирует  свободное  развитие  и  использование  русского  языка,  реальные  процессы,  происходящие  в 
государстве, свидетельствуют о пренебрежении конституционными нормами со стороны органов исполнительной власти. 

Неправомерно  сокращается  использование  русского  языка  в  деятельности  органов  государственной  власти  и 
местного самоуправления, в судопроизводстве, в экономической и социальной жизни, в сфере образования. Это приводит к 
лишению права родителям самим определять язык обучения детей. В высшей школе это проявляется в лишении студентов 
права выбирать язык обучения. 

Нарушаются права русскоязычного населения при получении медицинских, юридических услуг, на транспорте, в 
информационной сфере. Так, исполнение вывесок организаций и учреждений часто осуществляется только на украинском 
языке. Это свидетельствует о нарушении требований ч.3 чт.10 и ч.4 ст.53 Конституции Украины, норм Закона Украины «О 
языках в Украинской ССР» и положений Закона Украины «О ратификации Европейской Хартии региональных языков или 
языков меньшинств», тем самым нарушаются права лиц, использующих русский язык в качестве языка межнационального 
общения. 

В  противовес  положениям  ст.15  Конституции  Украины  запрещено  использование  русского  языка  в  рекламе. 
Искусственно,  без  учёта  потребностей  зрителей  и  радиослушателей  ограничивается  использование  русского  языка  на 
радио, телевидении, в кинопрокате. 

Все  это  требует  применения  комплекса  мер,  для  реального  обеспечения  культурно-языковых  прав  граждан 
Украины. 

Считаем необходимым: 
• поддержать решения местных советов о придании русскому языку статуса регионального, а также использование 

его в своей работе; 
• одобрить инициативу Партии регионов о проведении Всеукраинского референдума о придании русскому языку 

статуса государственного, а так же способствовать скорейшему принятию закона Украины, который бы регламентировал 
порядок вступления в силу результатов всеукраинского и местного референдумов; 

• ускорить принятие законодательных актов, направленных на реализацию закреплённых в Европейской Хартии 
региональных языков или языков меньшинств положений и, прежде всего, законодательного акта, который бы, определял 
полномочия  местных  органов  власти  относительно  признания  языков,  распространенных  на  соответствующих 
административно-территориальных единицах; 

• принять эффективные меры по информированию органов государственной власти и местного самоуправления, 
организаций  и  учреждений,  а  также  граждан  относительно  прав  и  обязанностей,  определённых  Европейской  Хартией 
региональных языков или языков меньшинств; 

• придать деятельности органов государственной власти по реализации положений Хартии системный характер, 
соответствующую вертикаль отчетности, реальную ответственность за непринятые меры и израсходованные средства; 

•  включить  в  финансовые  правила  и  положения  право  использования  русского  языка  во  время  составления 
платёжных документов, бухгалтерской отчётности и делопроизводстве; 

• обеспечить возможность использования русского языка в деятельности судебных органов; 
•  исключить  из  законодательства  положения,  запрещающие  использование  русского  языка  в  документах, 

касающихся экономической и социальной деятельности,  в частности:  трудовых договорах и технической документации, 
такой как инструкции по использованию товаров и лекарственных препаратов, использованию оборудования и инструкций 
по технике безопасности; 

•  осудить  неправовой  подход  органов  прокуратуры  и  ряда  судебных  инстанций  к  рассмотрению  вопросов  о 
законности принятия местными советами решений о признании русского языка региональным в пределах соответствующих 
территориальных общин. 
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•  содействовать  реформированию  судебной  системы  Украины,  добиваться  отмены  пожизненного  назначения 
местных  судей,  избрания  судей  членами  территориальных  общин,  подотчетности  судей  территориальным  общинам  и 
органам местного самоуправления; 

• отменить ограничения на использование русского языка в сфере теле- и радиовещания; 
• восстановить номинацию «Учитель русского языка и литературы» в рамках Всеукраинского конкурса «Учитель 

года», а также проведение Всеукраинской олимпиады по русскому языку и литературе для учащихся общеобразовательных 
школ и колледжей; 

• активизировать деятельность русских организаций Украины, направленную на повышение роли русского языка. 
г.Запорожье, 14-16 сентября 2007 года

Сааремааский фестиваль - как глоток чистого воздуха
Таково  мнение  участников  театра  "Эдельвейс"  из  Йыхвиской  русской  гимназии  после  возвращения  из  

Курессааре, где проходил пятый фестиваль любительских театров нацменьшинств "Бабье лето".
18.09.2007, http://www.narvaleht.ee

Ирина КИВИСЕЛЬГ 
Традиционный фестиваль проводится по инициативе Сааремааского 

русского общества и лично Юрия Забеллевича - врача и театрала. В этом году 
на  острове  собралось  8  коллективов,  больше,  чем  когда-либо.  "Эдельвейс" 
можно назвать "ветераном" "Бабьего лета",  увлеченные театром педагоги из 
Йыхви не пропустили его ни разу. В этом году они показали постановку "Любите 
ли вы театр?" по произведениям классиков. 

-  Мы  в  восторге  от  того,  что  видели  и  слышали,  -  делится 
впечатлениями режиссер "Эдельвейса" Татьяна Лаада. - Если говорить об особенностях нынешнего фестиваля, то я бы 
назвала заметно возросший уровень спектаклей. Думаю, что большинство театров хоть и называются любительскими, но 
они практически уже профессионалы. Мы все дни не могли оторваться и практически не выходили из зала, хотелось все 
посмотреть.  Замечательные  костюмы,  декорации.  Очень  понравились  нарвитяне,  таллиннский  молодежный  театр, 
силламяэсцы, умилили артисты из украинского общества. Короче, у каждого нашлось что-то особенное и привлекательное. 

Собеседница  подчеркнула,  что  школьному  театру  трудно  тягаться  с  такими  почти  профессиональными 
коллективами, хотя энтузиасты стараются уделять репетициям каждую свободную минутку,  но сами знаете, как мало у 
педагогов свободного времени...  Тем не менее,  без памятных наград не остался и "Эдельвейс" -  их актриса Людмила 
Загорулько получила приз "Гранд олд леди". 

Одни и те же лица не наскучили 
-  Фестиваль  стабилен,  проходил,  как  всегда,  легко,  непринужденно,  ненавязчиво,  -  добавляет  руководитель 

силламяэского театра "Другое небо" Владимир Вайкерт. - Здесь мы встречаем тепло и радушный прием. Великолепный, 
замечательный  остров,  замечательные  люди,  которые  готовят  фестиваль,  они  заряжают 
энергией. Театр в Курессааре шикарный, прекрасные условия, все очень комфортно, и поэтому 
мы любим туда ездить. 

Двукратный обладатель главного приза "Бабьего лета" "Другое небо" второй сезон не 
изменил пристрастию к классике. Если в прошлом году показывал гротескный "Балаганчик" по А. 
Блоку, то нынче "Смерть чиновников" по Чехову. Как заметил Вайкерт, в этом спектакле "другая 
эстетика",  он был поставлен к  юбилею театра по принципу  коллективного действия,  когда нет 
главных героев, а все актеры в равных условиях. 

- Хотелось на этот раз вывести на сцену как можно больше актеров, - объясняет Владимир. - Возможно, это было 
наше прощание с "Бабьим летом". Во-первых, с каждым годом все сложнее туда ездить, дорого, а спонсоров найти трудно. 
Да и организаторы говорили, что Фонд интеграции с каждым годом сокращает субсидии, так что неизвестно, смогут ли они 
найти  поддержку  на  следующий год.  А  во-вторых,  я  вынашиваю идею организовать  у  нас международный фестиваль, 
который охватывал бы три прибалтийские страны и, например, Польшу. Пока это мечта, но, может быть, что-то получится. 
Хочется чего-то новенького. 

"Бабье  лето-2007"  принесло  силламяэсцам  удачу  в  номинациях  "Лучшая  мужская  роль"  (Алексей  Беляев)  и 
"Лучшая женская роль второго плана" (Наталья Борисова). 

Дебютантом фестиваля был театр "16-я комната" из нарвского Дома творчества школьников (режиссер Виталий 
Катунцев). Они представили "Каменного гостя" по мотивам произведения Пушкина, и дебют оказался небезуспешным - приз 
за лучшую мужскую роль. 
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Проблемы диаспоры
Украинские выборы и «русский вопрос»
«Где три украинца – там два гетмана», – эта пословица сегодня справедлива и для русских, проживающих на  

Украине. Пророссийские организации Украины накануне выборов в Верховную Раду остаются разобщенными; в стране  
до  сих  пор  не  сформирована  реальная  политическая  сила,  которая  могла  бы  отстаивать  права  российских  
соотечественников.

21/09/2007, http://www.rosbalt.com.ua
Сергей Терентьев

Разброд и шатание
В  2004  году  «оранжевая  революция»  вновь  актуализировала  «русский  вопрос»  на 

Украине.  Темы  статуса  русского  языка,  участия  Украины  в  НАТО,  единства  Украинской 
Православной  Церкви  с  Московским  Патриархатом  стали  предметами  дискуссий  ведущих 
политических  сил.  Впрочем,  темы  эти  были  актуальны  с  момента  распада  Советского  Союза, 
просто бывшему президенту Леониду Кучме удавалось избегать обсуждения острых проблем.

«Раскол Украины не  возник  в  2004  году,  как  кому-то  кажется.  Он  существовал всегда,  с  момента  обретения 
Украиной независимости.  Только цензура и давление мешало проявляться этому в последние годы правления Кучмы, 
различия были загнаны в подполье. Сейчас опять это стало публично. Эти проблемы надо решать», — говорит Александр 
Вешняк, сотрудник Института социологии Национальной академии наук Украины.

Киевский Майдан в 2004 году заставил большинство организаций соотечественников и небольших русских партий 
Украины  поддержать  Виктора  Януковича.  Однако  последующие  события  показали,  что  Партия  Регионов  не  спешила 
выполнять свои предвыборные обещания, и положение русскоязычного населения за последние три года не только не 
улучшилось, но и стало хуже.

Накануне досрочных выборов в Верховную Раду, которые должны состояться 30 сентября, украинские политики 
вновь  пытаются  использовать  «русский  фактор».  Характерен  пример  Социалистической  партии:  нынешний  министр 
транспорта, социалист Николай Рудьковский – бывший соратник Виктора Ющенко по Майдану – посетил Севастополь и 
заявил, что приветствует базирование здесь Черноморского флота. Однако уже на следующий день лидер социалистов, 
спикер Рады Александр Мороз, находясь в Днепропетровске, где пророссийские настроения не так сильны, как в Крыму, 
заявил, что слова Рудьковского о Черноморском флоте – всего лишь частное мнение министра, а не позиция всей партии.

Аналогично ведут себя и представители Партии Регионов: глава штаба «регионалов» Борис Колесников заявляет 
в Донецке, что «статус русского языка – это первоочередная задача»; в свою очередь, третий номер в списке «бело-синих», 
выходец из Львова Тарас Черновол говорит, что выступает против проведения языкового референдума.

 По теме
•  Референдум от «Регионов» – предвыборный трюк? 
•  Эксперт: Партия регионов не собирается решать проблему русского языка 
•  Русскоязычное информпространство в Литве продолжает сужаться (3) 
Заигрывать с русскоязычными избирателями Украины сегодня пытаются даже «оранжевые»: Юлия Тимошенко, 

приехав Крым на минувших выходных, раздавала интервью местным СМИ исключительно на русском. Хотя за несколько 
недель до этого в прямом эфире ТВ раскритиковала своих оппонентов за публичные выступления не на «державной мове».

К  сожалению,  в  этой  ситуации  небольшие,  но  действующие  практически  в  каждом  регионе  Украины  русские 
организации,  не  играют  роли  независимых  «контролеров»  украинских  партий,  чтобы  заставить  политиков  выполнять 
обещания, розданные перед выборами. Более того, перед каждыми выборами русские организации заявляют о поддержке 
той или иной партии и прекращают всякую критику в ее адрес. Сейчас часть из них симпатизирует Виктору Януковичу, 
другая  –  коммунистам,  третьи  –  прогрессивным  социалистам  Наталии  Витренко,  четвертые  –  вообще  призывают 
бойкотировать «украинские выборы».

Разброд и шатание среди русских на Украине – следствие не только стремления лидеров каждой из  русских 
организаций сохранить свое главенство. («Собрать их всех воедино способен только приказ Юрия Лужкова», – заметил в 
частной беседе один из сотрудников Института стран СНГ.) Нужно учесть и то, что поддержке русскими организациями 
украинских партий прямо способствует и финансовый интерес.

Крымский провал
Раздробленность  в  среде  российских  соотечественников  характерна  даже  для  Крыма  –  фактически,  русского 

анклава  в  составе  Украины,  где,  казалось  бы,  вполне  реально  создать  влиятельную  пророссийскую  партию.  Однако, 
несмотря на то, что за последние три года политические лозунги на полуострове радикализировались (в Севастополе и 
Симферополе даже возобновились акции за воссоединение с Россией),  по-настоящему пророссийской силы,  с  которой 
украинские власти вынуждены были бы считаться, в Крыму до сих пор нет.

Первоначальная сплоченность  жителей  Крыма вокруг  фигуры Виктора Януковича вскоре  дала отрицательный 
результат: Партия Регионов фактически поглотила две крупнейшие пророссийские силы полуострова – партию «Русский 
блок»  и  организацию «Русская  община Крыма».  Произошло это  после  того,  как  руководители этих  структур  получили 
партийные  билеты  «бело-синих»,  а  затем  и  депутатские  кресла.  Взамен  «регионалы»  в  2006  году  обеспечили  себе 
поддержку русскоязычного большинства и выиграли выборы в Крыму.

Впрочем, победа «регионалов» ничего не изменила на полуострове. Верховный Совет автономии, большинство в 
котором  имеет  блок  «За  Януковича!»,  не  смог  защитить  крымские  СМИ  от  указов  из  Киева  по  украинизации 
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информационного  пространства.  Депутаты  даже  не  смогли  запретить  крымско-татарскому  меджлису  провести 
демонстративное  перезахоронение  в  Бахчисарае  татарского  лидера  времен  фашистской  оккупации  Эдиге  Кырымала, 
которого историки обвиняют в сотрудничестве с гитлеровцами.

«Партия «Русский блок» не может серьезно влиять ни на политическую, ни на экономическую ситуацию, ни на 
статус  русского  языка.  Если  говорить  откровенно,  хотя  мы и  в  блоке  с  Партией  Регионов,  «Русский  блок»  ничего  не 
решает»,  –  так  еще совсем недавно оправдывался за провал в  Крыму лидер  «Русского  блока» Александр Свистунов. 
Каково же было удивление крымчан,  когда уже вскоре Свистунов заявил о том,  что «Русский блок» на внеочередных 
выборах в Верховную Раду вновь поддержит Партию Регионов!

Депутат  севастопольского  горсовета Геннадий Басов,  бывший руководитель  «Русского блока» в  Севастополе, 
говорит,  что  Партии  Регионов  удается  вновь  и  вновь  заручаться  поддержкой  русских  организаций  Крыма  благодаря 
банальному подкупу их лидеров. «Насколько мне известно, на прошлых выборах при поддержке «Русским блоком» Партии 
Регионов в Крыму речь шла о 300 тысячах долларов. Сейчас, возможно, эта сумма меньше, так как авторитет «Русского 
блока» за последнее время значительно упал», – говорит Басов.

Печально и то, что Москва, явно осознавая, что имеет дело со скомпрометировавшими себя «профессиональными 
русскими» в Крыму, по-прежнему рассматривает этих деятелей в качестве союзников, оказывает поддержку, приглашает на 
конференции и фестивали, даже не пытаясь «взрастить» новое поколение пророссийских политиков на полуострове.

Отдельно следует сказать еще об одной тенденции: призыве к бойкоту украинских выборов русскими. Подобные 
идеи сейчас активно распространяет радикальная пророссийская организация Национальный Фронт «Севастополь-Крым-
Россия».  Заявляя,  что  в  новом  парламенте  Украины  не  будет  силы,  которая  реально  заинтересована  в  защите 
русскоязычного  населения,  эта  организация призывает  гражданский  протест  выразить  в  форме бойкота.  Однако  такая 
позиция,  с  точки  зрения  политтехнологов,  на  руку  «оранжевым»,  поскольку  в  результате  возможного  бойкота  явка  на 
Востоке и Юге Украины упадет, а на Западе – останется высокой. Поэтому не случайно по Симферополю ходят слухи о том, 
что проект «Севастополь-Крым-Россия» спонсируется «оранжевым» лагерем.

Вопрос без ответов
Еще  летом  отдельные  пророссийские  политики  предлагали  следующий  выход  из  почти  тупиковой  ситуации: 

накануне досрочных выборов Верховной Рады собрать съезд всех русских организаций Украины и выдвинуть требования к 
украинским партиям. Та партия, чей лидер прилюдно бы пообещал, даже поклялся, воплотить в жизнь предложения русских 
организаций, и получила бы «мандат доверия» русских Украины. Однако подобный «русский форум» так и не был проведен 
– как уже говорилось, собрать воедино всех пророссийских деятелей на Украине – дело почти невыполнимое.

К сожалению, сегодня уже очевидно: досрочные выборы на Украине не дадут ответы на «русский вопрос» и не 
приблизят решение проблем русскоязычного населения страны. Отчасти, причиной тому действующие украинские законы, 
которые подразумевают выборы только по партийным спискам, а не на мажоритарной основе, как это было ранее.

Если  говорить  про  тот  же  Крым,  то  именно  избирательное  законодательство  Украины  –  одна  из  причин, 
вынудившая руководителей здешних русских партий «лечь под Януковича»: в нынешних условиях небольшая в масштабах 
всей Украины крымская партия просто не смогла бы пробиться в Верховную Раду, преодолев 3% барьер.

Поэтому  русским  организациям  и  политикам  следует  поддерживать  пересмотр  избирательного  закона  и 
возвращение  Украины  к  мажоритарной  системе  выборов.  Именно  тогда  вновь  появится  возможность  появления  в 
парламенте  Украины,  пусть  немногочисленной,  группы  пророссийских  депутатов,  которые  будут  нести  персональную 
ответственность перед избирателем.

Однако  для  серьезной  и  эффективной  игры  в  современном  украинском  политическом  пространстве  русским 
организациям Украины прежде всего необходимо единство.

Самоутверждайтесь на здоровье. Только не за счёт других.
Сколько лет продолжаются споры вокруг языковой проблемы! Не имея других возможностей заработать себе  

политический капитал, некоторые деятели пытаются искусственно раздуть противостояние кыргызского и русского  
языков.  Ах,  идет  дискриминация  кыргызского  языка!  Ох,  русские  не  хотят  изучать  кыргызский!  И  так  далее.  Не  
понимают они, что подобные высказывания не просто создают пропасть между народами нашей страны, но и лишают  
Кыргызстан будущего.

17.09.2007, «Белый пароход»
Сергей КОЖЕМЯКИН

ЗАЧЕМ РАЗДУВАТЬ ВРАЖДУ?  
Есть  общественные  проблемы,  о  которых  стараются  много  не  говорить.  И  по 

этическим,  и  по  политическим  причинам.  Вернее,  на  бытовом  уровне  их  обсуждают,  и 
обсуждают  широко.  Но  не  более.  К  таким проблемам можно отнести  национальный.  И,  как 
производное, языковой. Своя правда в этом есть. На протяжении тысячелетий вокруг вопросов 
идентичности,  сохранения  национальной  культуры  ломалось  немало  копий.  Причем  как  в 
прямом,  так  и  в  переносном смыслах.  Лилась  кровь,  перекраивались  границы… Так  что  на 

широкое обсуждение данной проблемы наложено негласное табу. 
Однако бывают случаи, когда это самое табу приносит только вред. А замалчивание лишь усугубляет ситуацию. 

На мой взгляд, нечто подобное сложилось на сегодняшний день в Кыргызстане. Официально языковой проблемы вроде как 
и не существует. Есть государственный язык – кыргызский, есть русский, которому отведена роль языка межнационального 
общения. По крайней мере, в последних вариантах многострадальной нашей Конституции. Есть еще много других языков. В 
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общем, вроде как все нормально. Но в то же время (и в последнее, кстати, все чаще) среди людей накапливается какое-то 
напряжение. Причем почти на 100 процентов искусственное, которого могло и не быть. Примеры? Их можно встретить на 
каждом шагу. Когда какой-нибудь пост тяжело занять человеку, не умеющему изъясняться по-кыргызски. Когда владение 
этим языком начинает ставиться выше гораздо более важных качеств вроде профессионализма или честности. А любые, 
пусть  самые  осторожные,  замечания  и  несогласия  клеймятся  как  великодержавный  шовинизм  и  покушение  на 
самобытность титульной нации. Естественно, следует и ответная реакция. К счастью, до каких бы то ни было острых форм 
конфликт не дошел. Но он тлеет. И тлеет не по причине объективных условий. Дровишки сюда подбрасывают нередко 
вполне сознательно, сверху. 

Один  из  свежих  примеров  –  заявление  омбудсмена  о  дискриминации…  государственного  языка.  Дескать,  в 
некоторых объявлениях о вакансиях в качестве обязательных не указывался кыргызский язык. А это, по его убеждению, 
ущемляет права значительного большинства граждан Кыргызстана. Недалече и жаркие споры, вызванные сменой режима и 
конституционными изменениями. Тогда некоторыми политиками и общественными деятелями предлагалось исключить из 
текста  Основного  закона  положение  об  официальном  языке.  А  также  ускорить  полный  перевод  делопроизводства, 
госслужбы,  образования  на  кыргызский  язык.  Из  таких  вот  кирпичиков,  которые  на  первый  взгляд  могут  показаться 
маленькими, и вырастает стена непонимания между прежде дружными этносами и отдельными людьми.   

НЕ ТАМ КОРЕНЬ ЗЛА ИЩЕТЕ!  
Понятно,  что  никакой  общественной  потребности  в  разжигании  подобного  рода  страстей  нет.  Оно  вполне 

сознательно провоцируется заинтересованными лицами. Часто для укрепления имиджа, создания популярности. Беда в 
том, что эти выступления и заявления не пропадают даром,  а формируют общественное мнение. Так язык из явления 
культурного становится инструментом политики и идеологии. Неверно это. Как отмечает профессор Михаил Рудов (кстати, в 
совершенстве владеющий кыргызским языком и много лет изучающий кыргызскую литературу), язык по своей сути лишен 
идеологического содержания. Его цель – удовлетворять наши потребности в общении. И жить он должен своей жизнью. 
Иными  словами,  нельзя  навязывать  человеку,  на  каком  языке  ему  говорить.  Процесс  это  естественный,  культурно-
исторический.  Но никак не сиюминутный,  обусловленный решениями того или иного государственного органа. Поэтому 
своевольные изменения языковой ситуации не могут принести ничего хорошего. Тем более, изменения, не имеющие под 
собой никакой основы. 

Безусловно,  если  мы  живем  в  Кыргызстане,  то  желательно  знать  язык  большинства.  Это  обогащает  самого 
человека, расширяет его круг общения. Но распоряжениями здесь не поможешь. Человек сам должен прийти к пониманию 
пользы для него знания кыргызского языка. А любое давление, любой ляп могут отбить охоту и даже вызвать стойкое 
неприятие. Однако именно это и встречается сегодня на каждом шагу. 

Сколько  лет  говорится  о  крайне  неудовлетворительном  преподавании  в  русскоязычных  школах  и  вузах 
кыргызского  языка!  А  воз  и  ныне  там.  По  сути,  преподавание  это  является  простой  формальностью.  Сошлюсь  на 
собственный опыт. Десять лет я учил кыргызский в школе, два года – в университете. Всегда получал «пятерки» и похвалы 
вроде  «Азамат,  Сергей!».  А  толку?  Все  оттого,  что изучение сводилось к  простому запоминанию (правильнее  сказать, 
зазубриванию) слов, стихов, грамматических правил. В итоге разговорный язык, на котором можно было изъясняться хотя 
бы на простейшем уровне, остается «китайской грамотой». Так что дело совсем не в нежелании русскоязычного населения 
знать государственный язык (как это пытаются представить некоторые из доморощенных националистов). Русским и другим 
представителям нетитульной нации просто не дается такой возможности. 

Практически  отсутствуют  учебные  материалы  и  методические  пособия,  по  пальцам  можно  пересчитать 
специалистов по изучению кыргызского языка как второго. Не так давно один мой русский друг женился на кыргызке. И, 
движимый благородными мотивами (свободно общаться с многочисленной ее родней),  решил найти курсы кыргызского 
языка. Весь город оббегал. А результат тот же. Потому что сами преподаватели весьма смутно представляют себе: как же 
это сделать, чтобы человек смог пусть на простейшем уровне, но знать кыргызский язык. Значит, нечего пенять на нас, 
уважаемые  поборники  самоутверждения.  Разберитесь  сначала  сами:  почему  в  том  же  КНУ  и  других  вузах  так 
неудовлетворительно  готовят  преподавателей  кыргызского  для  русскоязычных  школ  (да  и  готовят  ли  вообще?).  Где 
методика и программа? Вот тогда, может, претензии и будут обоснованными. Но не ранее.   

САМОУТВЕРЖДАЙТЕСЬ НА ЗДОРОВЬЕ. НО НЕ ЗА СЧЕТ ДРУГИХ  
Тем более, не меньше проблем и в самом кыргызском языке. Вот выступает писатель Б. Жакиев и призывает 

«осваивать кыргызское делопроизводство»: «Начните с заявления,  хотя бы. Так надо!».  А вот КАК надо,  толком никто 
объяснить  не  может.  Потому  что  за  годы  независимости  так  и  не  были  разработаны  лексика  делопроизводства  на 
кыргызском языке  и  научно-техническая терминология.  Так  что  даже среди самих  кыргызов  непросто  найти  человека, 
который мог мы грамотно составить «хотя бы заявление». 

Приведем  еще  одно  высказывание  Жакиева:  «Кыргызы  –  немногочисленный  народ.  Мы  своими  танками, 
самолетами, ракетами утвердиться не можем. Мы можем утвердиться только через свой родной язык, через свою культуру, 
через ее богатство и уникальность. Если мы станем похожими на русских, украинцев, китайцев и пр., нас тогда уже не 
будет. Мы свое лицо не хотим терять». Сам, наверное, того не желая, уважаемый писатель высказал здравую мысль. При 
существующей  системе  Кыргызстан  может  добиться  самоутверждения  не  за  счет  развития  экономики,  не  за  счет 
повышения жизненного уровня населения, а за счет культурной экспансии. Вернее, никакого реального усиления позиций 
страны это не даст.  Зато,  возможно, создаст  видимость.  Что,  впрочем,  и  происходит у  нас на каждом шагу:  имитация 
заменяет реальные дела. 

Сотнями тысяч уезжают граждане республики (как правило, кыргызской национальности) на заработки в другие 
страны.  Не  знаю,  как  другие,  а  я  именно  этот  факт  вижу  в  качестве  главной  угрозы  существованию  самобытности 
кыргызского  этноса.  А  никак  не  нежелание  русских  изучать  кыргызский  язык.  Смешно  даже!  Но  уезжают-то  люди  от 
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безысходности,  от  невозможности  здесь,  на  родине,  найти  работу.  Вот  какие  вопросы  надо  решать,  вот  где 
«самоутверждаться»! А поскольку ни желания, ни сил у власти на это не имеется, она идет на иные меры. Нужно ведь 
показать, что власть радеет за самобытность и культуру. А многие слушают, да поддакивают. Не понимая, что сила народа, 
страны измеряется не в количестве людей, говорящих на каком-то языке, а в богатстве государства и всех его граждан.   

БУДУЩЕЕ – В ДВУЯЗЫЧИИ  
Но  что  мы  все  оправдываемся  да  защищаемся?  Вот  признан  русский  язык  официальным,  языком 

межнационального  общения.  Однако…  Несмотря  на  то,  что  русский  включен  в  перечень  дисциплин,  включаемых  в 
документы об образовании во всех школах и государственных высших учебных заведениях, в реальности обучение ему 
кыргызскоязычного  населения находиться в  еще более плачевном состоянии,  чем обучение  русских  –  кыргызскому.  В 
регионах подрастает молодежь, не знающая русского языка. И все по той же причине. Власть не в состоянии обеспечить 
нормальные условия изучения. А ведь русский язык, образно выражаясь, - богом данный Кыргызстану дар, возможность 
открытого выхода в мировое сообщество. У Кыргызстана и России – два века совместной истории,  схожая культура и 
менталитет.  Поэтому применение  русского  языка  (в  отличие,  например,  от  английского)  не  ломает  культурную основу 
кыргызского  этноса,  а  позволяет  приобщиться  к  достижениям  мировой  науки,  культуры,  образования,  повышает 
дипломатическую адаптацию. А то интересная штука получается: все уши нам прожужжали до и после саммита ШОС, что 
интеграция просто необходима для Кыргызстана.  И вместе с  тем кидают камни в  «русский огород».  Ни к  чему,  кроме 
изоляции и еще большей отсталости страны, привести это не может. 

Не  стоит  забывать  также,  что  Кыргызстан давно  уже  ратифицировал Рамочную конвенцию Совета  Европы о 
защите национальных меньшинств, регламентирующую положение и права национальных меньшинств и государственную 
политику в отношении их. А она, между прочим, содержит очень высокий уровень требований к стране, присоединившейся к 
ней.

Будущее  Кыргызстана  –  в  двуязычии.  Не  в  искусственном  противопоставлении  различных  языков,  а  в  их 
совместном  функционировании,  взаимообогащении.  Так  что,  может  быть,  хватит  использовать  язык  как  инструмент 
политики и способ зарабатывания политического капитала? А то таких дров наломаете, что потом только и останется, как 
локти кусать. И никакая самобытность не поможет. 

Русский лицей в Тарту открылся!
Тартуский  Русский  лицей,  родившийся  в  результате  слияния  двух  городских  гимназий  с  русским  языком  

обучения (Славянской и Пушкинской), начал учебный год в воскресенье, на торжественное открытие которого приехал  
министр образования и науки Эстонии Тынис Лукас.

14.09.2007 http://www.rushke.ee 
В понедельник, 3 сентября, на первые в этом учебном году уроки отправились более 818 учеников, из которых 

составлено тридцать четыре классных комплекта.
Хочется надеяться, что ушли в прошлое скандалы из-за слияния этих учебных заведений, а 11 сентября Тартуский 

уездный суд поставил точку в «гимназическом деле». В этот день суд   вынес  решение по иску некоторых родителей о 
законности слияния школ.

Член городского собрания Тарту, член попечительского совета Русского лицея Олег Нестеренко говорит, что все 
действия  городских  властей  по  поводу  слияния  двух  русскоязычных  гимназий  были  оправданны.  Это  наглядно 
продемонстрировал нынешний набор первоклассников: в лицее открыты три первых класса комплектацией соответственно 
22, 24, 22 ученика. Олег Нестеренко отметил, что в некоторые другие классы начальной школы Русского лицея пришли 
русскоязычные  дети,  до  этого  учившиеся  в  школе  с  эстонским  языком  обучения.  Что  касается  бывшей  Пушкинской 
гимназии,  то  в  ее  здании  с  этого  учебного  года,  как  и  планировалось,  открыта  вечерняя  школа.  Городские  власти 
предполагают, что со временем на базе тартуского Русского лицея возникнет Центр славянских культур, но отдают отчет в 
том, что на его развитие понадобится время, за которое кружки и секции, открывшиеся здесь, заработают в полную силу.

«С открытием Русского лицея, — говорит Олег Нестеренко, — все его учащиеся и учителя имеют прекрасную 
возможность реализовать себя в полную силу. Для этого есть все предпосылки. Если бы не произошло слияния гимназий, 
то  в первый класс Пушкинской пришло бы не более десяти ребятишек,  а  с  таким количество детей класс открыть не 
представлялось бы возможным.

При слиянии гимназий в лицей не сохранилось название Пушкинский, о чем ратовали некоторые из родителей и 
педагогов. Решение города дать новой школе новое название было вполне разумным. Это было необходимо сделать для 
того, чтобы прекратить всякое препирательство по поводу того, какое из них имеет право на жизнь, а какое — нет».

а  сегодняшний  день,  отмечает  О.  Нестеренко,  атмосфера  в  новом  учебном  заведении  сложилась  довольно 
теплая, учителя обеих гимназий, собравшиеся под крышей уже Русского лицея, присматриваются, притираются друг к другу, 
а что касается учащихся, то у них и проблем с общением между собой нет никаких.

На  вопрос  о  том,  сколько  учителей  работает  в  Русском  лицее,  председатель  попечительского  совета  лицея 
ответил, что если в прошлом году в двух гимназиях работали 89 преподавателей, то в этой школе их 64.

Некоторые из учителей, находившихся на момент слияния гимназий в пенсионном возрасте, ушли на отдых, кто-то 
уволился  по  собственному  желанию.  В  любом случае,  подчеркнул  О.  Нестеренко,  все  обязательства  по  отношению  к 
педагогам городские власти, как и обещали в конце прошлого учебного года, выполнили.

За летний период в здании бывшей Славянской гимназии отремонтированы третий и четвертый этажи, классные 
помещения не узнать, во многих из них даже полностью заменена мебель. Здание лицея оборудовано новейшей системой 
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отопления  и  вентиляции,  а  также  полностью  заменена  система  освещения,  которая  соответствует  всем  медицинским 
нормам.

Кроме этого,  уточнил Олег  Нестеренко,  в  школе  построены новые туалетные комнаты,  а  также  приведены в 
соответствие с евростандартом уже имеющиеся. Что касается реновации первого и второго этажей здания лицея, то их 
капитальный ремонт запланирован на следующий календарный год.

Член городского собрания Тарту подчеркнул, что свою цель он видит в том, чтобы содействовать строительству 
нового школьного стадиона, а также благоустройству прилегающей к лицею территории. Он считает,  что город должен 
найти возможность для того, чтобы огородить ее забором.

Права человека
Приоритет ООН - цыгане и неграждане 
 Об этом заявил докладчик ООН по вопросам расизма, расовой дискриминации и ксенофобии Дуду Дьен (на  

снимке) по итогам четырех дней пребывания в Риге.
25.09.2007, http://rus.tvnet.lv/news

 Игорь Ватолин 
Кто вы, господин Дьен?
Докладчик ООН -  не дипломат и не чиновник ООН, а независимый эксперт, назначенный Советом по правам 

человека ООН. В его задачу входит написание доклада для Совета и Генеральной ассамблеи ООН о ситуации с расовой и 
иной дискриминацией. 

Представителю  Сенегала  Дуду  Дьену  доводилось  составлять  подобные  доклады  о  ситуации  в  Бразилии, 
Швейцарии, Японии, России - всего в 15 странах. Теперь подошла очередь Латвии и соседних балтийских стран. 

В ходе общения с представителями власти, экспертами и нацменьшинствами г-н Дьен задавал три вопроса: 
1. Существует ли дискриминация в ЛР? 
2. Если да, то в чем это выражается? 
3. Каковы решения имеющихся проблем? 
Как заведено, вначале посланец ООН выслушал ответы власти. По сообщению госканцелярии, в ходе встречи с 

премьером Калвитисом Дуду Дьен выразил удовлетворение по поводу ситуации с ксенофобией и искоренением расовой и 
прочих видов дискриминации. 

Премьер же  заверил,  что  «законодательство ЛР отвечает всем международным стандартам»,  и  рассказал об 
историческом опыте страны, издавна бывшей «мультикультурным центром». Из официальных лиц докладчик ООН еще 
встретился  с  министром  интеграции  Оскаром Кастенсом,  судьями  Конституционного  суда  и  другими  представителями 
власти. 

Программа  визита  включала  общение  с  правозащитниками  и  организациями  нацменьшинств,  поведавшими 
докладчику ООН о ситуации с дискриминацией в Латвии из  первых уст.  С предварительным заключением Дуду Дьена 
можно будет ознакомиться в декабре этого года на сайте www.un.org/rights. 

А  самые  первые  выводы  прозвучали  вчера  на  пресс-конференции  в  Культурном  центре  национальных 
меньшинств на ул. Блауманя. 

Мультикультурность - это плюс
Первым  делом  докладчик  ООН назвал  факторы,  способствующие  проявлению дискриминации.  Первые  два  - 

игнорирование  прав  человека  в  пылу  борьбы  с  международным  терроризмом  и  усиление  тенденции 
«мультикультурализации»,  когда на карте мира практически не осталось заповедников чистой этничности.  И еще два - 
специфически балтийские. 

К числу последних г-н Дьен отнес то, что формирование мультикультурного общества в Латвии и соседних странах 
проходило в непростой обстановке двух мировых войн, оккупаций и иных проявлений этнического доминирования. Странам 
Балтии досталось в наследство от СССР множество национальных меньшинств. В его задачу входило выяснить, что стало 
с этим сложным мультикультурным наследием. Насколько в отношении к нему присутствуют признаки дискриминации или, 
наоборот, найдены другие формы взаимодействия. 

Кроме того, докладчика ООН интересовала балтийская судьба пока что немногочисленных мигрантов из стран 
Азии  и  Африки,  отличающихся  от  народов  Европы  в  этническом,  культурном и  религиозном отношениях.  После  чего 
сосредоточился на латвийской ситуации. 

Как положено, начал с комплиментов насчет сердечности приема и доступности информации. Отметил традиции 
мультикультурности,  которые должны помочь  Латвии  встретить  вызовы переживаемой эпохи.  Порадовался  наличию в 
латвийском  законодательстве  норм,  позволяющих  дать  отпор  дискриминации,  и  работе  Бюро  государственного 
правозащитника, Конституционного суда и секретариата общественной интеграции. На этом комплименты кончились. 

Диагноз и рекомендации
В критической части докладчик ООН обозначил четыре больные точки страны. 
1. Для госаппарата ЛР характерна тенденция отрицать наличие какой-либо дискриминации. В свою очередь в ходе 

встреч с представителями нацменьшинств все они приводили конкретные случаи дискриминации. При всем понимании к 
попыткам Латвии найти свою идентичность стране следует обращать больше внимания на потребности национальных 
меньшинств. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

2.  Концепция гражданства,  отраженная в  законодательстве  ЛР,  в  частности критерии получения гражданства, 
зачастую  являются  дискриминирующими  в  отношении  представителей  национальных  меньшинств.  Об  этом  говорили 
представители  не  только  русской  общины,  но  и  других  нацменьшинств.  Об  этом  свидетельствует  и  большое  число 
латвийских неграждан - главный и самый чувствительный вопрос для ЛР. 

3. Тревожит ситуация, сложившаяся с реализацией антидискриминационных норм латвийского законодательства в 
суде, полиции и других структурах. Представители нацменьшинств приводили случаи непризнания правоохранительными 
органами случаев дискриминации или их квалификации как обычное хулиганство. 

4.  Важно  не  только  признавать  права  каждой  из  общин,  но  и  способствовать  взаимодействию  между  ними. 
Развивать интерактивность в отношениях с госструктурами и между самими общинами. Это касается в основном цыганской 
общины и новых иммигрантов из стран Азии и Африки. Тут тоже наблюдаются большие проблемы. 

И выступил с шестью конкретными рекомендациями латвийскому государству: 
-продемонстрировать политическую волю к ликвидации любых форм дискриминации и для начала признать их 

наличие; 
-дополнить  законодательство  ЛР  нормами,  где  были  бы  перечислены  все  виды  дискриминации  -  расовой, 

возрастной, сексуальной, в отношении инвалидов и других категорий населения; 
-по примеру Великобритании создать независимую от правительства структуру по оказанию помощи жертвам и 

расследованию случаев дискриминации; 
-обратить внимание на подготовку работников органов юстиции, правоохранительных структур и всего общества 

по вопросам дискриминации; 
-для  сокращения  массового  безгражданства  облегчить  критерии  прохождения  натурализации,  автоматически 

наделить гражданством всех детей, родившихся после восстановления независимости, и пожилых людей, оказавшихся на 
территории ЛР «по историческим обстоятельствам»; 

-наделить латвийских неграждан правом голоса на муниципальных выборах. 
Отвечая на вопрос «Часа», г-н Дьен сообщил, что обязательно включит в доклад случай прекращения дела в 

отношении «разжигающих» высказываний неонациста Йорданса. 
-  Очень  важно  вовремя  пресекать  активность  подобных  групп,  действия  которых  могут  легко  подорвать 

многолетние усилия государства и НГО по сплочению общества, - отметил докладчик ООН. 
И еще раз обратил внимание на положение латвийских цыган. 
-  Они в основном имеют латвийское гражданство, но продолжают испытывать трудности при трудоустройстве, 

получении образования и в других ситуациях, - г-н Дьен обозначил приоритет ООН. 

Кононов требует свого оправдания
Страсбургский суд проведет слушание по делу "Кононов против Латвии"

20.09.2007, http://www.rambler.ru/news
Европейский суд по правам человека проведет сегодня публичное слушание по делу "Кононов против Латвии". 

Оно касается судебного преследования Василия Кононова, гражданина России, 1923 года рождения, проживающего в Риге. 
Приоритетное рассмотрение дела Кононова вызвано ухудшением состояния здоровья 84-летнего ветерана-антифашиста. 

"Ссылаясь на различные статьи Европейской конвенции о правах человека, Кононов утверждает, что обвинения в 
его  адрес  основываются  на  ложной  посылке,  что  Латвия  была  оккупирована  СССР,  и  что  он  действовал  в  составе 
оккупационных сил, -  говорится в пресс-релизе Европейского суда. -  Василий Кононов также утверждает, что во время 
предварительного заключения в 1998-2000 годах он подвергался бесчеловечному и унижающему достоинство обращению". 
В  случае  подтверждения  нарушения  Ригой  прав  Кононова  Латвию  обяжут  отменить  приговор  и  внести  необходимые 
изменения в законодательство, передает ИТАР-ТАСС. 

Василий Кононов - гражданин России, ветеран Великой Отечественной войны. Прокуратура Латвии неоднократно 
обвиняла  бывшего  партизана  в  военных преступлениях.  В  частности,  Василий  Кононов,  по  мнению латвийского  суда, 
участвовал в карательной акции, в ходе которой в местечке Малые Баты были убиты девять якобы мирных жителей. Сам 
Кононов настаивал и настаивает, что это были местные пособники фашистов. Рижский суд приговорил бывшего партизана к 
шести годам лишения свободы, однако после обжалования приговора в апреле 2001 года Верховный суд Латвии освободил 
Кононова  из-под  стражи  и  направил  дело  на  доследование.  В  сентябре  того  же  года  на  возобновившемся  процессе 
прокурор потребовал для подсудимого наказания в виде 12 лет лишения свободы. В 2004 году Верховный суд Латвии 
признал  Кононова  виновным в  военных  преступлениях,  но  тут  же  освободил  его  в  зале  суда,  так  как  тот  уже  отбыл 
назначенное ему наказание - один год и восемь месяцев. В апреле 2005 года Василий Кононов обратился в Европейский 
суд по правам человека в Страсбурге, требуя своего оправдания. 

«Остановить ликвидацию русских школ»
В  начале  нового  учебного  года  «Час»  беседует  с  учителем  математики  и  зампредседателя  думского  

комитета образования Виктором Глуховым («Центр согласия»), отвечающим за школы нацменьшинств.
  11.09.2007,http://www.chas-daily.com 

Игорь ВАТОЛИН
 «В Риге нет плохих русских школ».
- Как школы Риги, работающие преимущественно на русском языке, начали этот учебный год? 
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-  Департамент  образования  Рижской  думы  предоставил  информацию  по  всем  школам  столицы,  не  выделяя 
школы, работающие по программам школ нацменьшинств и тем более на русском языке. Так что пока в 
моем  распоряжении  нет  цифр,  позволяющих  понять,  как  отмеченные  департаментом  тенденции  - 
сокращение учащихся в средней школе, небольшой прирост первоклассников или нехватка учителей - 
проявляются в русских школах. Я послал запрос. Надеюсь, ответ не заставит долго ждать. 
- О чем говорят отклики с мест, информация коллег-учителей, директоров? 
-  О том,  что  потерявшие  всякую надежду на  возможность  серьезных перемен  люди просто  устали 
жаловаться.  Знаю,  что  есть  школы  нацменьшинств,  где  практически  все  преподавание  идет  по-
латышски,  есть  придерживающиеся  билингвальных  моделей,  а  есть,  где  все  осталось  по-старому. 

Проблемы предметников,  преподающих на  родном языке  учащихся,  учебников  и  пособий остаются нерешенными.  Вся 
тяжесть реформы по-прежнему лежит на плечах учителя. 

Демография ни при чем
- Тень на начало этого учебного года бросила ликвидация 17-й средней школы. Это издержки демографии или 

умысел муниципальных политиков и чиновников? 
- Демография сыграла в этом деле минимальную роль. Не будь «помощи» департамента образования и прежнего 

думского руководства, в частности ответственного за образование комитета, 17-я могла выжить. Ведь дело не только в 
наличии или отсутствии административного таланта у руководителей школы. Этот случай вполне вписывается в тенденцию, 
которая более десяти лет наблюдается в отношении русских школ, расположенных в непосредственной близости от Старой 
Риги. 

В 1994 году была закрыта 35-я средняя школа, располагавшаяся на бульваре Калпака, 2. Теперь здесь латышская 
начальная  школа  им.  Залитиса.  Большинство  учащихся  и  педагогов  35-й  перешли  в  расположенную  неподалеку  на 
Валдемара, 2, 17-ю среднюю школу. В здание 17-й была подселена латышская основная школа «Ридзе», которая после 
ликвидации 17-й остается единственной хозяйкой здания. Правда, департамент образования намерен на время ремонта 
разместить здесь младшие классы латышской 2-й средней школы,  что напротив.  Что будет с этим помещением после 
ремонта, пока ясности нет. Зато ясно прослеживается тенденция по выдавливанию школ нацменьшинств из престижного 
центра. 

Альтернатива
- Есть ли альтернатива реорганизации-ликвидации русских школ центра? 
- Есть. Если бы в центре не было благополучных русских школ, то можно было бы прислушаться к аргументам о 

неумолимости демографии. Но это не так! 
В центре Риги есть целый ряд успешных русских школ: 40-я, 10-я, имени Гердера... Все они вынуждены работать в 

две  смены.  Если  бы  политика  думы  и  департамента  сочетала  ликвидацию  слабых  с  поддержкой  сильных,  то 
расположенные  в  центре  успешные  школы  с  русским  языком  обучения  давно  бы  решили  свои  проблемы.  То  есть 
освободившаяся площадь на Валдемара, 2, была бы передана одной из названных школ. 

- Но специалисты департамента ссылаются на отсутствие спроса... 
-  Есть  два  принципа  формирования  рижской  школьной  сети.  Можно  сферу  образования  рассматривать  как 

классический рынок времен Адама Смита: сильнейший выживает - горе слабейшему. Это подход департамента. Другой 
подход  подразумевает,  что  в  конкретных  районах  Риги  должно  быть  определенное  количество  школ:  столько-то  с 
латышским языком обучения, столько-то с русским, столько-то с музыкальным уклоном, столько-то с математическим... 
После построения схемы объявляется конкурс по осуществлению тех или иных образовательных программ.  С тем, кто 
делает это неуспешно,  договор расторгается,  но место не остается пустым.  Продолжает тот,  кто способен делать эту 
работу на должном уровне. 

-  Тут  я  слышу  реплику  главы школьного  департамента  Элмара  Веберса  о  нереальности  этой  схемы в  силу 
нюансов трудового законодательства... 

- Нет проблем с трудовым законодательством! Вернемся к ситуации с 17-й школой. Если бы с самого начала было 
четко  прописано,  что  в  этом здании  располагается  средняя  школа,  осуществляющая  программу  образования  русского 
национального  меньшинства,  то  сюда  никогда  бы  не  подселили  школу  «Ридзе»,  где  занятия  ведутся  на  латышском. 
Возможно, 17-я в силу неспособности ее администрации дошла бы до ликвидации, но здание на Валдемара, а также часть 
детей и педагогов, остались бы за средним учебным заведением с преподаванием на русском языке. И такой подход мне 
кажется более правильным. 

Индивидуальный подход
- На какой стадии находится разработка этого подхода? Есть ли шансы на его принятие этой думой? 
- Есть шанс начать серьезный разговор о концепции оптимизации сети рижских школ в Рижской думе. Тут многое 

зависит от политического климата в ее стенах. Наша фракция хотя и подписала договор о сотрудничестве с входящими в 
коалицию  фракциями  ЛПП/ЛП  и  ЛСДРП,  но  этого  недостаточно  для  определения  погоды.  Мы  получили  серьезные 
возможности влиять на процессы, но определяющим это влияние пока не назовешь. 

- Но начать дискуссию оно позволяет? 
- Такая дискуссия постоянно ведется с руководством департамента образования и главой ответственного комитета 

Юрисом Закисом (ЛПП/ЛП). Но до документа, подразумевающего не только ликвидацию слабых, но и развитие успешных, 
долгий путь. Как член рабочей группы по оптимизации сети рижских школ, которая в основном занималась реорганизацией-
ликвидацией, я хочу сделать правилом поддержку и развитие сильных школ. 

К каждому учебному заведению следует подходить строго индивидуально. В одном случае возможна «санация» 
путем  усиления  административного  и  педагогического  ресурса,  в  другом  -  ликвидация  через  слияние  с  успешными 
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школами,  но  не  ценой  перегрузки  исправно  работающего  организма  и  сокращения  «территории»  образования 
нацменьшинств. 

Преодолеть апатию
- Усматриваете ли вы роль педагогической и более широкой общественности в деле сохранения русской школы? 
- После неудачных попыток повлиять на государственную политику в области языка и содержания образования 

многих охватила усталость, неверие в то, что они могут быть услышаны властью. Но я уверен, что возможности влияния 
остаются. 

В силу традиций русского образования и преданности своим ученикам русские школы никуда не делись. После 
знакомства на протяжении двух лет со многими учебными заведениями могу сказать, что в Риге нет плохих русских школ. В 
каждой свои традиции, своя изюминка, бесконечно преданные делу образования профессионалы. Есть люди, которые на 
уровне  консультативного  совета  МОН  по  образованию  нацменьшинств,  Рижской  думы  и  совета  директоров  при 
департаменте образования добиваются подвижек по конкретным вопросам.  Надеюсь,  что и остальные разуверившиеся 
активисты преодолеют апатию и подключатся к работе. 

Кого закроют следующим?
Разработанный думским образовательным департаментом план реорганизации предполагает объединение: 
30-й средней школы - с 21-й средней школой; 
Межапаркской средней школы - с 18-й вечерней средней школой; 
Белорусской основной школы - с 86-й средней школой; 
Имантской начальной школы - со средней школой имени Оствальда. 
Все перечисленные школы - национальных меньшинств.

"Русскоязычным в Туркмении тяжелее, чем в Прибалтике"
Один  из  лидеров  оппозиционной  Республиканской  партии  Туркмении  Байрам  Шихмурадов  ответил  на  

вопросы Ъ
21.09.2007, http://www.centrasia.ru 

Сделает ли Гурбангулы Бердымухаммедов Туркмению открытой?
- В Туркменистане все чаще говорят о многовекторности внешней политики. Это рассматривается чуть ли не как 

избавление  от  ниязовских  лжестандартов  "самобытности".  Стоит,  однако,  вспомнить  первые годы правления  Ниязова, 
чтобы  понять,  что  новый  президент  неоригинален  в  провозглашении  политики  "открытых  дверей".  К  сожалению, 
туркменская "многовекторность" результатов пока не принесла. Договор о строительстве Прикаспийского газопровода все 
еще не  готов  к  подписанию.  Это  тормозит  ход  туркмено-российских  отношений.  И  не  стоит  возлагать  надежды на  их 
гуманитарную составляющую, пока не будет решен "газовый вопрос".

- Запад не смущают нарушения прав человека в Туркмении?
- Со времен российской Думы прошлого созыва  ни один российский политик ни разу не упрекнул Туркменистан в 

нарушении прав человека, в то время как эта тема постоянно присутствует во время туркмено-американских встреч. И если 
Ниязов  мог  себе  позволить  не  обращать  внимания  на  упреки  со  стороны  заокеанских  гостей,  то  Бердымухаммедову 
приходится  реагировать.  Тем  более  что  впереди  -  визит  в  США,  выступление  на  Генассамблее  ООН,  встреча  с 
госсекретарем Райс, а возможно, и с президентом Бушем.

- А Россию волнует ситуация в Туркмении?
- В свое время Россия потеряла интерес к Туркменистану, столкнувшись с антирусскими выпадами Ниязова. Вот 

вам  типичный  пример  подобного  отношения.  На  прошлогоднем  совещании  ОБСЕ  по  человеческому  измерению 
представитель США выразил негативное отношение к прекращению трансляции в Туркменистане радиостанции "Маяк". 
Между тем глава российской миссии в ОБСЕ не только не принял участия в обсуждении темы, но, кажется, даже не обратил 
на  замечание  американского  коллеги  никакого  внимания.  Он  также  не  выразил  желания  встретиться  с  туркменскими 
правозащитниками, располагающими многочисленными фактами нарушения прав русскоязычных. А ведь их положение в 
Туркменистане намного тяжелее,  чем в Прибалтике.  Они даже не имеют возможности открыто выражать свой протест 
против притеснений со стороны властей.

Миграция Демография Гражданство
Мигранты открывают для себя Россию. 
Миграционный прирост в России за первое полугодие 2007 года в сравнении с тем же периодом 2006 года  

вырос почти вдвое, констатировал Росстат в отчете о социально-экономическом положении регионов. Эксперты, не  
доверяя данным статистики, подтверждают общие тенденции - увеличение числа трудовых мигрантов в России в  
2007 году и опережающий Москву рост импорта рабочей силы регионами.

Газета "КоммерсантЪ" № 173(3749) от 24.09.2007
Дарья Николаева

Согласно опубликованным на прошлой неделе данным Росстата о социально-экономическом положении регионов 
за шесть месяцев 2007 года, миграционный прирост в России (баланс притока и оттока мигрантов из-за пределов РФ, в том 
числе из СНГ) по сравнению с первым полугодием 2006 года вырос в 1,8 раза, с 66,5 тыс. до 117,3 тыс. человек. Отмечая 
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"безусловную" тенденцию увеличения миграционного прироста, в Росстате указывают, что "оно во многом произошло за 
счет изменения учета мигрантов". "Когда мы говорим о миграционном приросте, то речь идет не о маятниковой, временной, 
трудовой миграции, а о долгосрочной. Данные о миграции Росстатом получены от территориальных органов Федеральной 
миграционной службы на базе документов статучета прибытия и убытия, которые составляются при регистрации и снятии с 
учета населения по месту жительства",-  объясняет начальник отдела статистики миграции населения Росстата Марина 
Рахманинова.

По  ее  словам,  ранее,  а  именно  до  принятия  нового  законодательства  в  январе  2007  года,  "долгосрочные" 
мигранты  не  должны  были  получать  "листы  статучета",  обрабатываемые  Росстатом,  поскольку  получали  вид  на 
жительство. "Можно говорить, что количество "долгосрочных" мигрантов увеличивается, но это не те цифры, о которых мы 
мечтали,  чтобы  выправить  демографическую  ситуацию",-  отмечает  Марина  Рахманинова.  Директор  Центра 
этнополитических  и  региональных  исследований  Владимир  Мукомель  называет  увеличение  миграционного  прироста 
"тенденцией  2000-х  годов":  "Форс-мажорные  обстоятельства  прошли,  сейчас  идет  нормальный  процесс  миграции  -  с 
каждым  годом  увеличивается  приток  и  уменьшается  отток.  Израиль,  Греция,  страны  Балтии  уже  имеют  нулевой 
миграционный баланс",- говорит он.

Господин  Мукомель  также  отмечает  "перераспределение  миграционных  потоков  в  регионах":  "долгосрочные" 
мигранты  уже  не  едут  только  в  Москву.  По  данным  Росстата,  миграционный  прирост  Москвы  и  Московской  области 
изменился несущественно. В Москве в 2007 году он составил 21,1 тыс. (21,8 тыс. в 2006 году),  в Подмосковье прирост 
вырос с 30 тыс. в 2006 году до 32 тыс. человек. "Москва - очень дорогой город, многим приезжим там жизнь не по карману, 
поэтому они стремятся осесть в других городах, где уровень жизни пусть и медленно, но растет",-  отмечает Владимир 
Мукомель. Самый большой миграционный прирост зафиксирован Росстатом в Приволжском федеральном округе (9,3 раза), 
Южном (4,8 раза). Самый быстрый рост (10 раз) зафиксирован в Ставропольском крае.

Старший научный сотрудник Института демографии ВШЭ Никита Мкртчян уверен, что "Росстат считает верхнюю 
часть айсберга",  а  "информация,  особенно  по Москве,  дефектна".  По его  оценке,  прирост  "долгосрочных"  мигрантов  в 
Москве составляет около 200-250 тыс. в год,  точно оценить миграционный баланс эксперт затрудняется. "Ситуация на 
рынке труда открывает для мигрантов новые возможности. Понять, что на самом деле происходит, мы сможем лишь через 
несколько  лет",-  говорит  он,  подчеркивая,  что  сейчас  точно  учитывать  миграцию  не  позволяют  особенности 
законодательства, которое к тому же достаточно часто корректируется.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Переселение соотечественников: запрограммированный провал

21/09/2007, http://www.rosbalt.ru
Алла Ярошинская

Более года прошло с тех пор, как был издан указ президента Владимира Путина 
о государственной  программе  по оказанию  содействия  добровольному  переселению 
в Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за рубежом.  Ее  внедрение 
в сознание  масс  и у  нас,  и в бывших  республиках  СССР,  где,  по оценкам  экспертов, 
осталось не менее 25 млн русских,  происходило громко и многообещающе.  Разработкой 
программы  занималась  межведомственная  рабочая  группа,  в состав  которой  вошли 
представители  Федеральной  миграционной  службы,  Федеральной  службы  по труду 
и занятости, Минздравсоцразвития, МИДа и МВД,  а возглавлял ее помощник президента 

Виктор Петрович Иванов.
Но  сегодня  об  этой  программе  как-то  стыдливо  умалчивается.  Не слышно  ни  победных  реляций,  ни 

торжественных рапортов. Похоже, программа может разделить судьбу разработанного тем же Виктором Ивановым «Закона 
о гражданстве  РФ»  от 2002  года,  который  завел  миграционную  политику  страны  в тупик.  Тогда  президенту  пришлось 
в спешном порядке выходить с поправками к закону в Думу.

«Энтузиазм переселенцев посыпали дустом» 
Нет сомнения в том, что такая программа – один из важнейших приоритетов российской внутренней политики. 

С моральной  точки  зрения  это  обусловлено  обязательствами  России  перед  оставшимися  за ее  границами 
соотечественниками,  которых  она  практически  забыла.  В пылу  борьбы  за  «прихватизацию»  миллиардных  кусков 
собственности  в 90-е  годы  тогдашним  ее  руководителям  было  совсем  не до  того.  Потоки  беженцев  и вынужденных 
переселенцев из республик бывшего СССР, заполонившие страну, самоорганизовывались в переселенческие организации, 
пытаясь  налаживать  контакты  с местными  региональными  властями  России,  чтобы  выжить  в непростых  условиях 
послесоветского хаоса.

В помощь им возникали неправительственные организации содействия беженцам и вынужденным переселенцам. 
Первой такой организацией стало «Гражданское действие» во главе с известной журналисткой и правозащитницей Лидией 
Графовой.  По мере  расширения  миграционных  потоков  она  создала  всероссийский  неправительственный  Форум 
переселенческих  организаций,  куда  вошло более трех  сотен самоорганизовавшихся мигрантских  групп  по всей России. 
В ранние 90-е и позже именно эта всероссийская скорая мигрантская помощь во многом заменяла официальные органы 
власти,  оказывая  быструю  и эффективную  консультационную,  правозащитную,  юридическую  и финансовую  (в  меру 
возможностей) помощь соотечественникам — беженцам и переселенцам — из бывшей советской Средней Азии и других 
республик СССР.

Подопечных Графовой  вполне  можно считать  первыми энтузиастами  переселения  русских  соотечественников 
на историческую Родину. «Анкета, которую мы разработали и распространили по всему бывшему СССР, помогла тысячам 
единомышленников  найти  друг  друга, —  говорит  председатель  Форума  переселенческих  организаций. —  Например, 
в Алма-Ате кандидат математических наук Олимпиада Игнатенко собрала более четырех тысяч заявлений от желающих 
переехать.  Собирала  этих  добровольцев сначала  у себя в доме,  потом на стадионе.  А когда  их стали  преследовать  — 
собирались  тайно  на кладбище.  И явилась  Олимпиада  с кипами  этих  анкет  в Москву  на конференцию,  организованную 
нашим комитетом «Гражданское содействие».

Тогда на той конференции присутствовал представитель администрации Липецкой области, который, выслушав 
эту пассионарную историю, пригласил алмаатинцев к себе. «Группа мигрантов во главе с Олимпиадой Игнатенко продали 
(за гроши, конечно) свои комфортабельные квартиры, — вспоминает Графова, — оставили престижные работы, погрузили 
в контейнеры самое необходимое (в основном книги) и — бросились в холодные объятья России. Свою общину они назвали 
«Зов». Думали: Родина-мать позвала»... Это Олимпиада Игнатенко написала своеобразный гимн русских переселенцев, 
в котором  есть  и такие  слова:  «...Мы  вернулись,  Россия,  вернулись  домой,  из  далекого  царского  ссыльного  юга... 
Повстречаешь ли нас ты,  Россия, любя? Кем ты станешь нам — матерью,  мачехой,  другом? Или будешь казнить нас 
за веру в тебя...».

«Горько признать, — сетует Графова, — Россия до сих пор не оценила привалившего ей богатства. Энтузиазм 
первой  волны  миграции,  когда  ехали  самые  энергичные,  одержимые  любовью  к  России,  был  фактически...  посыпан 
дустом».

Сегодня  ясно:  Россия  лет  по крайней  мере  на пятнадцать  опоздала  с принятием  государственной  программы 
по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников, проживающих за рубежом.

Казалось бы, осознав это, пусть и поздно, Кремль мог бы предложить соотечественникам качественную, хорошо 
продуманную и взаимно привлекательную и для них, и для российского общества программу. Ведь все, кто хотел уехать – 
в Россию ли, на Запад, — давно уже это сделали. У приехавших к нам годы назад соотечественников,  включая этнических 
русских, — а это миллионы людей — сейчас все еще много нерешенных проблем. Именно эти, уже добравшиеся до России 
правдами и неправдами соотечественники, снова оказались лишними – в государственной программе о них ни слова. Более 
того, у тех из них, кто сумел получить гражданство вопреки, а не благодаря содействию властей, его сейчас... отбирают.
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Огромное количество трудоспособных людей, перебравшихся в Россию целыми семьями с детьми, продолжает 
обивать пороги ведомств, требующих зачастую абсурдные «справки на справки», препятствующие воссоединению семей, 
получению гражданства по надуманным ведомственным инструкциям, которые, случается, давно уже отменены, но ими все 
еще  размахивают  на местах.  Это  не говоря  уж  о трудоустройстве,  вопросах  здравоохранения,  учебы  детей,  реальной 
финансовой помощи для решения главного жизненного вопроса на новом месте – приобретения крыши над головой.

Билеты на ушедший поезд
Что же предлагает государственная программа соотечественникам, которые, по замыслу ее создателей, должны 

помочь  России  решить  одну  из  самых  амбициозных  и труднопреодолимых  проблем  –  улучшение  демографических 
показателей  страны,  не говоря  уже  о привлечении  трудовых  ресурсов?  Ведь  ежегодно  в России,  начиная  с 1992  года, 
по данным Росстата, умирает более 2 млн человек (исключением стал один год, когда умерло чуть меньше). Только сейчас 
наметился  рост  количества  новорожденных.  А за  счет  прибывающих  мигрантов,  которых  гонят  то  в окно,  то  в дверь, 
население России сокращается не такими катастрофическими темпами, как это было бы без мигрантов.

Согласно программе, всю вторую половину 2006 года должна была разрабатываться ее нормативно-правовая 
база,  а непосредственно  возвращение  соотечественников  предполагалось  с 2007-го.  И вот  результат  –  на конец  июля 
приехали,  по словам  начальника  управления  по делам  соотечественников  ФМС  Евгения  Маняткина,  первые  десять 
участников программы — в Калининградскую область. На это время принято более 1,5 тыс. анкет от соотечественников, 
желающих перебраться в Россию. Это – из 25 млн возможных соискателей российского гражданства. В общем, гора родила 
мышь.

Ничего удивительного, считают эксперты, в этом нет. Провал плана переселения соотечественников в том виде, 
в котором он была предложен  обществу  и потенциальным репатриантам,  был запрограммирован.  Условия,  на которых 
предлагается  соотечественникам  бросить  все  и возвращаться  в Россию,  выглядят,  мягко  говоря,  неадекватными  их 
ожиданиям. По словам того же Маняткина, регионы, куда планируется переселение соотечественников, поделены на три 
группы.  В группу  «А»  включены приграничные  территории  –  Приморский,  Хабаровский  края,  Калининградская  область 
и другие. Те, кто захочет переселиться в эти регионы, получат от государства повышенные подъемные – 60 тыс. рублей 
на участника программы и по 20 тыс. на каждого члена семьи.

В  группу  «Б»  входят  регионы,  в которых  реализуются  крупные  инновационные  проекты  и там  нужна  рабочая 
сила, — например,  Красноярский край.  Здесь подъемные составят 40 и 15 тыс.  рублей соответственно. Все остальные 
территории отошли к низшей категории «В», где никому ничего не дадут. Кроме того, будет плачен переезд семей и провоз 
домашнего скарба. На первых порах переселенцы будут жить бесплатно в гостиницах или общежитиях. Потом государство 
компенсирует часть оплаты за съем жилья и частично поможет с ипотекой. Какое-то время, пока переселенцы не найдут 
работу, они будут тоже получать помощь.

На кого же, спрашивается, рассчитана эта программа с ее более чем скромными преференциями? Ответ лежит 
на поверхности – на тех, чей поезд давно ушел, — кто в начале 90-х сломя голову рванул на свою историческую Родину. 
Именно тогда она была бы как нельзя ко двору. А сейчас, когда основная масса желающих вернуться схлынула, решение 
ехать в Россию или не ехать — при таких скромных стартовых условиях — будут люди, имеющие квалификацию, работу, 
жилье в бывших советских республиках. И эти мелкие «подачки», а также главный «приз»  в виде российского гражданства 
через полтора года после переезда, вряд ли заинтересуют серьезных людей, в которых, прежде всего, и нуждается страна. 
Ведь, как заявил журналистам начальник управления по делам соотечественников ФМС Евгений Маняткин, «нам нужны 
высококвалифицированные специалисты – врачи, инженеры, учителя».

Депутат  Госдумы  и член  комитета  по делам  СНГ  Константин  Затулин  еще  на стадии  разработки  и принятия 
программы предупреждал: «В том в виде, в каком программа переселения готовится, успеха иметь не будет». На круглом 
столе,  посвященном  проблеме  миграции,  он  назвал  несколько  причин  запрограммированного  провала.  Главная  – 
программа  не учитывает  проблемы  людей,  приехавших  10-15  лет  назад  и до  сих  пор  не получивших  надлежащей 
поддержки государства.

Вторая  причина —  под  эту  программу  выделяется  крайне  недостаточно  средств  для  приема  и обустройства 
мигрантов. Депутат назвал конкретные цифры. По независимым экспертным оценкам, один мигрант обойдется российской 
казне  в 30  тыс.  евро.  В 2006  году  было выделено  всего  250  млн рублей  (этого  хватило  бы на то,  чтобы принять  231 
человека),  в 2007  году  сумма  составила  1  млрд  рублей.  По меркам  независимой  экспертизы,  это  могло  бы  помочь 
обустройству около тысячи репатриантов. В ФМС же говорят о 300 тыс. человек. Выходит, политическая шумиха вокруг 
этой важной государственной задачи значительно превышает скромные финансовые возможности программы.

Кроме  того,  как  оказалось  на практике,  почти  все  затраты  на прием  и обустройство  соотечественников 
по государственной  программе  переложены  на плечи  регионов.  И если  вначале  региональные  власти  объявляли 
о готовности принять у себя несколько тысяч переселенцев, то новые обстоятельства охладили пыл местных начальников. 
Теперь  они  ведут  речь  о десятках  или,  в лучшем  случае,  паре  сотен  человек.  Да  и условия  обустройства,  которые 
предлагаются соотечественникам, зачастую ничего, кроме удивления, не вызывают.

Вот, например, что записано в «Памятке участника программы Калининградской области по оказанию содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом»: «Для участников 
программы на территории Калининградской области предусмотрено, что решение вопроса о жилье будет осуществляться 
на общих  основаниях,  в соответствии  с действующим  законодательством  Российской  Федерации».  Дальше  –  больше: 
«Вместе с тем для жителей Калининградской области действует программа ипотечного кредитования. Условия получения 
ипотечного кредита на текущий момент: кредит предоставляется и погашается в рублях, процент по кредиту составляет 
от 11,5% до 14,5% годовых в рублях». Не всякий местный житель, вросший корнями в свою землю, в состоянии осилить 
этот грабительский процент! А что уж говорить о людях, только что переехавших и получивших всего-то несколько десятков 
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тысяч рублей подъемных? Стоит ли после этого удивляться, что с большим размахом заявленная программа оказалась 
практически невостребованной?

Многие  регионы,  заявившие  о желании  заполучить  переселенцев,  до  сих  пор  не разработали  и не  подали 
в Правительство  РФ  свою  местную  программу  переселения.  Например,  в Новосибирской  области  эта  работа  только 
начинается.  «До  1  декабря  нынешнего  года  нами  совместно  с управлением  Федеральной  миграционной  службы 
по Новосибирской  области  будет  сформирована  программа  переселения  соотечественников  из  числа 
высококвалифицированных специалистов, — сказал руководитель областного департамента труда и занятости населения 
Игорь Шмидт. — Она будет основываться на заявках предприятий и организаций на привлечение иностранных работников 
в целях  последующего  направления  в федеральную миграционную  службу и соответствующие  государственные  органы 
стран с безвизовым режимом въезда в Россию». А где ж вы раньше были?

Похожая ситуация складывается и в работе с бывшими республиками-донорами переселенцев-соотечествеников 
для России, где, как предполагается, на местах должны активно работать представители ФМС. Известно, что ФМС открыла 
свои «филиалы» в нескольких бывших советских республиках с целью помочь людям переехать. Но, как заявил в конце 
августа нынешнего года на конференции российских соотечественников заместитель руководителя ФМС России в Бишкеке 
Борис  Ассаулюк,  пока  ни  один наш соотечественник  в Киргизии  не переехал по этой программе в Россию.  Почему же? 
«Механизм  переселения  до  конца  не опробован —  пока  процедуры  до  мелочей  не отработают,  мы людей  в Россию 
не отправим», — заявил чиновник.  Это притом,  что киргизским филиалом ФМС получено 800 заявок тех,  кто хотел бы 
воспользоваться этой программой.

Что же будет с программой переселения соотечественников дальше? «В лучшем случае, — отмечает эксперт, 
руководитель  Центра  социальной  политики  института  экономики  РАН  Евгений  Гонтмахер, —  люди  просто  не смогут 
воспользоваться этой программой, никто к нам не поедет, и все выльется в дополнительные расходы на содержание новых 
чиновников. Мы - страна благих намерений, но после благих намерений у нас часто следует провал, это оборачивается 
против той самой власти, которая это инициировала, и мы не раз уже на этом спотыкались».

В общем, пока видимый результат программы один – власть успешно плодит все больше и больше чиновников 
от миграции, открывая филиалы ФМС за границей и «проедая» деньги на их содержание. А деньги эти   можно было бы 
потратить с большей пользой на нужды тех самих соотечественников, о бедах которых так много говорят с трибун, особенно 
накануне выборов.

Переселенцами будут заселять восток Калининградской области
20.09.2007, http://www.rambler.ru/news

В рамках программы по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников в Калининградскую 
область наибольшее количество людей осядет в Советске, Черняховске, Гусеве, Нестерове и в Гвардейском районе. Об 
этом в  интервью «Балтик  Плюс»  в  среду  сказал  начальник  отдела  министерства  по  развитию территорий  областного 
правительства Александр Долговицкий. 

По  его  словам,  значительную  часть  переселенцев,  около  70  тыс.  человек,  до  2012  года  сможет  принять  и 
Калининград. Наименьшее число переселенцев разместится на побережье. Такая расстановка сил обусловлена высокой 
востребованностью  специалистов  на  востоке  области.  Согласно  стратегии  развития  региона,  там  будет  активно 
развиваться как промышленное производство, так и сельское хозяйство. 

Между  тем,  по  словам  Долговицкого,  в  этом  году  жителями  Калининградской  области  стали  только  25 
переселенцев. Это граждане Латвии, Армении и Казахстана. 

Украинских граждан приглашают на ПМЖ в Россию
18.09.2007,ukrrudprom.com  

По мнению демографов, сегодня Россия переживает демографический кризис: население 
северного  соседа  ежегодно  сокращается  на  1  миллион  человек.  Особенно  интенсивно  теряет 
жителей  глубинка.  Поэтому  российские  власти  решили  привлечь  в  регионы  всех  желающих,  а 
именно жителей всех национальностей бывшего Советского Союза, которые знают русский язык. 
Россия зовет, замечает еженедельник “Корреспондент”.

Программа, рассчитанная на пять лет, заинтересовала некоторых украинцев. По словам 
Андрея  Релкина,  атташе Генерального  консульства  Российской  Федерации в  Симферополе,  уже 

подали заявления свыше 2 тысяч желающих уехать в Россию, причем 600 из них — из Крыма.
Людям,  которые  переселятся  в  один  из  12-ти  предложенных  регионов,  Российская  Федерация  выплатит 

подъемные в размере от 1,4 до 2 тысяч долларов. А жилье покупать придется за свои деньги на общих основаниях.
Согласно исследованию московского Института стран СНГ, среди жителей стран — бывших советских республик 

желающих перебраться в Россию немало. Но украинцы здесь далеко не лидеры. Исходя из данных опроса, таких больше 
всего в Казахстане (61%), Приднестровье (64%), Кыргызстане (42%), Молдове (60%), а украинцев — лишь 20%. Но даже эта 
скромная, в сравнении с другими странами, цифра дает основания предполагать, что российская миграционная программа 
найдет в Украине благодатную почву.

В то же время отечественные эксперты убеждены, что пик переездов из Украины в Россию уже давно спал. А 
Борис Крупнов, советник директора российского Института демографии, оценивающий саму миграционную программу на 
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твердую  четверку,  уверен,  что  успешность  ее  реализации  напрямую  зависит  от  предоставления  жилья  и  работы 
переселенцам.  “Пока  она  только  запущена  и  много  не  решено  ни  на  федеральном,  ни  на  региональном  уровне”,  — 
констатирует он. 

При этом,  по статистике украинского Госкомстата,  за  последние три года количество россиян,  переехавших в 
Украину,  превышает  количество  украинцев,  уехавших  на  постоянное  место  жительства  в  Россию.  В  прошлом году  из 
Украины выехало 18,2 тысяч человек, а въехало 20,2 тысяч россиян.

С этим может поспорить российский Госкомстат. Там утверждают, что в 2006-м году в Россию переселилось 32,7 
тысяч украинцев. Это на 20,8, тысяч больше количества выехавших, по их данным, россиян. 

Кроме того, демографы уверены, что новая программа привлечет людей, у которых есть родственники в РФ, а 
также тех,  кто не может себя реализовать на рынке труда или не воспринимает независимость Украины, прежде всего 
жителей  Крыма и востока  страны,  прогнозирует  Алексей  Позняк,  завотделом миграционных  исследований  украинского 
Института демографии и социальных исследований.

Но бояться большого оттока соотечественников Украине не стоит, считает он, ведь предложения россиян не так уж 
выгодны. Поэтому украинские ученые прогнозируют миграционный обмен с Россией в пользу Украины.  “У нас условия 
жизни становятся лучше. Поэтому в ближайшие годы количество россиян, которые выехали раньше или во времена СССР 
оказались не там, где хотели, в Украине будет расти”, — резюмирует Позняк.

Первые переселенцы Приамурья
Первые соотечественники-переселенцы, возможно, приедут на амурскую землю уже в конце сентября - начале  

октября. Эту информацию озвучили вчера в Благовещенске на региональном совещании миграционщиков.
13.09.07, http://www.russkie.org/ 

 Как сообщает "Амурская правда", журналистам рассказали об итогах встречи начальник амурского управления 
ФМС Сергей Нагаев, руководитель хабаровского управления миграционной службы, а заодно и куратор всех управлений 
ДФО Валерий Ефремов и прибывший из Москвы специально для участия в совещании начальник управления по делам 
соотечественников ФМС РФ Евгений Маняткин. 

По словам Евгения Маняткина, "в сентябре - октябре первые переселенцы по программе прибудут на Дальний 
Восток. За все время реализации программы - до 2012 года, должны приехать порядка 23 тысяч человек".

При  этом  Маняткин  отметил,  что  это  не  решит  демографических  проблем страны.  По  его  словам,  улучшить 
демографию может только само население страны. Переселение же соотечественников посодействует в решении этой 
проблемы, хотя прежде всего программа направлена на решение жизненных трудностей самих приезжающих. 

Как  сообщил  начальник  амурского  управления  ФМС  Сергей  Нагаев,  "в  Амурской  области  принимать 
соотечественников  поначалу  будут  Шимановский  и  Тамбовский  районы.  В  ближайшее  время  первый  район  ждет  306 
человек, а второй 260. Рассматриваются и другие варианты, например Углегорск".

По его словам, "всего регион должен принять около трех тысяч человек. Из территорий расселения исключили 
Тынду, сейчас в правительстве области прорабатывается вопрос по другим районам"

"На  сегодня  у  нас  пока  есть  пять  заявок  на  переселение  в  регион,  в  основном  они  из  Казахстана.  Еще  16 
обращений граждан поступило в ФМС России,  порядка 30 заявлений пришло в  правительство области и около 20 -  в 
управление труда и занятости населения. Процесс идет. Одна из анкет получена от желающих жить в Благовещенске. 
Предоставление такой возможности будет рассматриваться", - сообщил Сергей Нагаев.

По мнению представителей ФМС, то, что Приамурье не пользуется популярностью у тех, кто собирается вернуться 
на родину, объясняется тем, что область не рекламирует себя перед потенциальными амурчанами.

Сейчас  к  нам  обратились  уже  2,5  тысячи  желающих  вернуться  в  страну,  из  них  600  человек  хотят  жить  в 
Калининградской  области,  которая  «презентовала»  свою  региональную  программу  в  представительствах  федеральной 
миграционной службы, консульских учреждениях. Это делается для того, чтобы наши соотечественники, проживающие за 
рубежом, знали, куда им можно ехать. Если изменится отношение властей к программе, желающих приехать будет больше", 
- уверен Евгений Маняткин. 

Выходцы из Грузии обустраиваются в Тамбовской области
19.09.2007, www.regnum.ru/news

Около 60 представителей общины духоборов, уже перебравшиеся из Грузии в Тамбовскую область, ожидают в 
ближайшее время присоединения членов своих семей. Как сообщил губернатор Тамбовской области  Олег Бетин в ходе 
пресс-конференции, состоявшейся в пресс-центре ИА REGNUM, регион принимает переселенцев в рамках государственной 
программы переселения соотечественников. "Поселок "Новый" для них уже строится", - сообщил губернатор. По его словам, 
прибывающие  переселенцы,  которые  занимались  в  Грузии  животноводством,  получат  возможность  организовать 
аналогичное производство на новом месте проживания.

В  течение  пяти  лет  Тамбовская  область  планирует  принять  12,5  тыс.  соотечественников,  которым  будут 
предоставлено жилье и рабочие места преимущественно в сельских районах области.
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«Качество переселенцев оставляет желать лучшего»
Глава Приморья рассказал о трудностях реализации программы по переселению соотечественников.

20.09.2007, www.rambler.ru/news 
Вопросы демографического развития Приморского края и увеличения трудовой миграции в рамках реализации 

программы добровольного переселения соотечественников из-за рубежа требует дополнительных решений. Как передает 
корреспондент ИА REGNUM 20 сентября, об этом на заседании совета при полномочном представителе президента РФ в 
Дальневосточном федеральном округе сообщил губернатор Приморского края Сергей Дарькин, выступая с докладом о 
социально-экономическом положении и перспективах развития региона. 

"Мы участвуем в программе переселения в Приморский край. Мы выделили самые большие деньги из всех других 
субъектов Российской Федерации. На два года у нас заложено по 20 млн рублей", - сказал Дарькин. Губернатор Приморья 
также выразил надежду,  что в регион приедет достаточное количество переселенцев,  и отметил, что для них созданы 
рабочие места и выделено жилье. 

"Желающие приехать в Приморский край есть, но вот качество переселенцев оставляет желать лучшего", - заявил 
губернатор региона. Он пояснил, что в данный момент в Приморье участникам программы добровольного переселения 
предлагается работа по техническим специальностям - сварщик, инженер по горным работам и другие. "Но, к сожалению, 
пока мы таких желающих еще не имеем", -  сказал Сергей Дарькин. "Надеюсь, что до конца года мы все-таки вместе с 
федеральным центром эту работу завершим", - добавил он. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14  сентября.  Председатель  концерна  «Белгоспищепром»  Иван  Данченко  заявил  о  том,  что.  Белоруссия  не 

намерена  продавать  российским  инвесторам  СП  ОАО  «Спартак».  Россияне,  по  его  словам,  очень  хотят  выкупить 
«Спартак», но белорусская сторона не будет торопиться передавать его инвестору из РФ.

15  сентября.  Объем  валового  внутреннего  продукта  в  Беларуси,  по  официальным  статистически  данным,  в 
январе-августе 2007 года составил 59,8 трлн. бел. рублей, увеличившись на 8,5%.

15  сентября.  Россельхознадзор  приступил  к  проверке  молокоперерабатывающих  предприятий  Белоруссии, 
проверка предприятий будет вестись по всем регионам республики. 

17 сентября. В Минске Александр Лукашенко на встрече с министром внутренних дел Грузии Иване Мерабишвили 
заявил, что Белоруссия полна решимости восстановить и расширить отношения с Грузией. Лукашенко подчеркнул, что «у 
нас сложились очень хорошие отношения с Михаилом Саакашвили».

17  сентября.  Премьер-министр  Белоруссии  Сергей  Сидорский  информировал  о  переносе  сроков  заседания 
Совета министров Союзного государства. Главный вопрос повестки дня предстоящего заседания, по мнению Сидорского, 
проект союзного бюджета на 2008 год.

17  сентября.  На  заседании  Координационной  комиссии  по  формированию и  обеспечению функционирования 
объединённой транспортной системы Союзного государства российская сторона заявила о своем намерении продолжить 
работу по улучшению инфраструктуры пунктов пропуска для урегулирования проблемы очередей на белорусско-российской 
границе..

17 сентября.  По  данным финансового ведомства  России,  вопрос о  выдаче  кредита Беларуси не снимался с 
повестки дня правительства РФ.  Минфин России планирует в  сентябре-октябре подготовить и внести в правительство 
поправки  в  бюджет  текущего  года,  предусматривающие  выделение  кредита  Белоруссии  на  коммерческих  условиях  в 
объеме 1,5 млрд. долларов.

18 сентября.  Председатель  Конституционного  суда  Белоруссии  Григорий  Василевич  в  Минске  призвал судей 
пользоваться в судопроизводстве белорусским языком по требованию участников процесса.

18  сентября.  Министерство  обороны  РБ  обнародовало  информацию  о  том,  что  в  белорусской  армии 
апробируется новая система оценки уровня боевой выучки военнослужащих. Методика предполагает комплексный подход и 
включает целый ряд нормативов. Планируется, что экзамены по всем предметам боевой подготовки военнослужащие будут 
сдавать единым тестом в течение 30-40 минут. Причем для солдат и офицеров каждого рода войск предъявляются особые 
требования,  максимально  учитывающие  специфику  службы.  Это  позволит  максимально  объективно  оценивать  степень 
профессионального мастерства, определять способность выполнять боевые задачи. 

18  сентября.  Руководство  Белорусской  социал-демократической  партии  (Грамада)  призвало  участников  62-й 
сессии Генеральной ассамблеи ООН взять под международный контроль нарушения прав человека в Белоруссии, включая 
уголовное преследование экс-кандидата на пост президента РБ, лидера социал-демократов Александра Козулина. 

19  сентября.  В  Риге  прошло  заседание  белорусско-латвийской  Смешанной  демаркационной  комиссии.  Цель 
комиссии  -  подтвердить  соответствие  положения  государственной  границы  и  пограничных  знаков  на  местности 
делимитационным документам и соответствие проектов окончательных документов демаркации фактической ситуации на 
местности, а также качество работ, выполненных по устройству полосы крепления государственной границы и установки 
пограничных знаков. 

20 сентября. Завершился  визит делегации белорусских пограничников во главе с председателем Госкомитета 
погранвойск РБ ген.-м. Игорем Рачковским во Францию. В ходе визита, в частности, были рассмотрены вопросы внедрения 
биометрии при осуществлении пограничного контроля.

 21  сентября.  В  Минске  состоялась  пресс-конференция  лидеров  политических  партий,  приуроченная  к 
проведению 14 октября т.н. Европейского марша. Лидер партии БНФ Валентин Вечорко заявил на ней, что Европейский 
марш –  это  предупреждение  властей  перед 2008  годом,  это  повод потребовать  от  белорусских  властей  ответа  на  12 
предложений Евросоюза, которые направлены на сохранение независимости Белоруссии. 

22  сентября.  В  Речице,  говоря  о  смене  главы  правительства  России,  Александр  Лукашенко  отметил,  что 
рассчитывает, что с Виктором Зубковым у Белоруссии будет больше понимания. При этом Лукашенко выразил сомнение, 
что во взаимодействии Белоруссии и России с приходом Зубкова что-то радикально изменится. 

24  сентября.  В  Белоруссии  указом президента  были  уточнены отдельные показатели  бюджета  на  2007  год. 
Дефицит республиканского бюджета, в частности, утвержден в объеме 874,57 млрд. белорусских руб.

24 сентября. Президент РБ Александр Лукашенко дал поручение правительству помочь Молдове картофелем и 
зерном.

25  сентября.  Государственный  комитет  пограничных  войск  РБ  был  переименован  в  Государственный 
пограничный комитет РБ, а пограничные войска - в органы пограничной службы. 

26 сентября.  Президент США Джордж Буш, выступая на 62-й  сессии Генеральной ассамблеи ООН, призвал 
поддержать народы, страдающие от бесчеловечных диктаторских режимов в Белоруссии, Северной Кореи, Сирии и Иране. 
Буш подчеркнул, что в этих странах грубейшим образом нарушаются права человека.
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27  сентября.  Завершился  визит  делегации  Вьетнама  в  Минск,  в  ходе  которого  состоялись  встречи  главы 
вьетнамской делегации в Совете министров и министерстве промышленности, на которых были обсуждены перспективы 
дальнейшего развития белорусско-вьетнамских отношений.

27 сентября. В Нью-Йорке министры иностранных дел России и Белоруссии обсудили возможности дальнейшего 
укрепления взаимодействия РФ и РБ в ООН. Сергей Лавров и Сергей Мартынов также обменялись мнениями по вопросам 
повестки дня 62-ой Генассамблеи.

27 сентября.  Президент РБ Александр Лукашенко назначил Игоря Рачковского председателем Государственного 
пограничного комитета.

1 октября. Ставка рефинансирования Национального банка Беларуси снижена на 0,25% до 10% годовых. 
1  октября.  С  этой  даты  поставлять  молочную  продукцию  в  Россию  будут  только  аттестованные 

Россельхознадзором белорусские предприятия.
  

Главный вопрос белорусской экономики
Александр Фадеев

Белорусское правительство тщательно готовится к  очередному этапу переговоров с партнерами из  России по 
объему и цене поставок  природного газа и нефти в  следующем году.  Президент  РБ Александр  Лукашенко  уже задал 
алгоритм подобной работе, фактически потребовав занять жесткую позицию, прежде всего по отношению к потенциальным 
предложениям российского «Газпрома», который, как предполагает глава белорусского государства, попытается поднять 
цену на поставляемый в республику газ до 20%. Не скрывает Лукашенко и основной аргумент, который будет использовать 
белорусская сторона в этом случае – угроза резкого повышения, до «мирового уровня», оплаты услуг за транзит российских 
энергоресурсов, предназначенных для стран ЕС, по территории Белоруссии. Другим рычагом давления на Россию станет, 
очевидно, предложение Минска о пересмотре условий функционирования двух военных объектов министерства обороны 
России на белорусской территории в сторону увеличения платы за их размещение.

Проблеме быстрейшей ликвидации зависимости от  России в сфере поставок энергоресурсов республиканские 
руководители  придают  первостепенное  значение.  Александр  Лукашенко  вообще  связал  этот  вопрос  с  отстаиванием 
независимости и национальной безопасности Белоруссии. Если раньше высшими белорусскими чиновниками долгие годы 
муссировалась   и  всячески  эксплуатировалась  идея  продовольственной  безопасности,  то  с  недавнего  времени 
правительство РБ «принципиально занялось» по указанию Лукашенко энергетической безопасностью. Глава белорусского 
государства сразу после зимней газовой войны с Россией выдвинул свою знаменитую новополоцкую инициативу, которая 
привела  сегодня  к  появлению  пространной  правительственной  концепции  энергетической  безопасности,  содержащую 
помимо плана диверсификации поставок энергоносителей даже баланс топливно-энергетических ресурсов до 2020 года, 
исходя из которого, по официальной версии, будут строиться все государственные документы (!). 

Концепция энергетической безопасности  была одобрена президентом РБ. Документ предусматривает снижение 
энергоемкости  ВВП к  2015  году  на  50%,  а  к  2020  году  –  на  60%.  В  этом году  правительство  надеется  на  снижение 
энергоемкости валового внутреннего продукта на 12%.

Помимо  этих  фантастических  планов  на  бумаге,  самой  причудливой  и  невероятной  является  программа 
диверсификации поставок в республику нефти, которую правительственные чиновники свели к нескольким «перспективным 
направлениям»:

 -  венесуэльскому,  с  добычей  совместной  белорусско-венесуэльской  компанией  нефти  на  месторождениях 
Венесуэлы Гуара Есте и Лагамедиа и последующей транспортировкой ее (и других потенциальных объемов венесуэльской 
нефти) через балтийские порты танкерами (которых у Белоруссии нет). Далее, очевидно, нефть будет транспортироваться 
в республику железнодорожным или трубопроводным транспортом;

-  иранскому,  с  разработкой  компанией  «Беларусьнефть»  совместно  с  Национальной  иранской  нефтяной 
компанией  иранского  месторождения  Джофейр.  Добытые  там  объемы  сырой  нефти  по  Черному  морю  на  танкерах 
(зафрахтованными, видимо, Белоруссией) будут транспортироваться в Феодосию, а затем по украинской железной дороге 
доставляться в Белоруссию;

-  каспийскому, предусматривающему транспортировку казахстанской (или другой прикаспийской) нефти в ту же 
Феодосию какими-то танкерами с последующей доставкой по железной дороге через территорию Украины в РБ.

Заметим,  что с экономической точки зрения ни одно из приведенных направлений не гарантирует Белоруссии 
устойчивый  импорт  нефти  по  цене,  дешевле  российской.  Более  того,  «узкими»  местами  запланированных  маршрутов 
являются не только расстояния и связанные с этим накладные расходы, но и трансграничные проблемы, базирование на 
иностранные порты со всеми вытекающими организационными и финансовыми издержками, с неразвитостью терминалов, 
а также пропускная способность нефте- и продуктопроводов и железных дорог, например, в Крыму.

С  концептуальными  планами  альтернативных  поставок  природного  газа  белорусские  чиновники  явно  не 
справились, возможно, им не хватило фантазии (либо, наоборот, взял верх профессионализм). Поэтому в сфере импорта 
газа  ограничились программой строительства дополнительных подземных газовых хранилищ на территории республики 
согласно указанию президента Лукашенко, в которые предполагается закачивать в летний период все тот же российский 
газ. В этом году уже начаты, например, работы по строительству третьего подземного газохранилища (кроме существующих 
- Осиповичского и Прибужского) в Гомельской области с использованием отработанных при добыче соли намытых каверн.

Поскольку руководство республики отвергает принципы индикативного и косвенного регулирования национальной 
экономики,  придерживаясь  механизма  прямого  управления  и  жесткого  контроля  за  деятельностью  всех  отраслей  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

67



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

субъектов хозяйствования, то и в сфере энергообеспечения оно пытается  действовать подобным образом. Поэтому далеко 
не случайным является то, что, объявив о радикальной трансформации системы снабжения экономики углеводородным 
сырьем и запуске программы поиска других (не российских) поставщиков нефти и газа, под это была подведена идейная 
база  национально-государственного  звучания.  Она  включает  не  только  обвинения  в  адрес  правящей  элиты  России  и 
российских монополистов, «олигархов» в аморальности и алчности («кроме денег сегодня ничего не воспринимают»), но и, 
по  законам  жанра,  определения  социальной  цены  проблемы  –  потеря  независимости.  Последнее  должно  примирить 
население  Белоруссии  с  нарастающими  экономическими  трудностями  и  неизбежными  издержками,  якобы  носящими 
временный  характер  и  преодолимыми  с  завершением  процесса  диверсификации  внешних  источников  поставок 
энергоресурсов.

При этом на правительственном уровне никто в Белоруссии не озаботился научным анализом эффективности, 
целесообразности и возможности осуществления на практике новой, альтернативной российской схемы импорта нефти и 
газа. Неопределенность относительно замены одной углеводородной сырьевой базы  и отработанной годами, надежной 
схемы  поставок  на  многовариантные  и  проблемные  другие  сохраняется.  Сама  по  себе  диверсификация  поставок 
энергоресурсов, инициируемая президентом РБ и диктуемая, как видится, чисто политическими соображениями, не может 
выступать в качестве цели такой глубокой трансформации системы энергоресурсного обеспечения белорусской экономики. 

Нет  никаких  оснований  предполагать,  что  новое  правительство  России  вернется  к  чрезвычайно  льготной  и 
декретной  системе  продаж  энергоресурсов  в  Белоруссию  вне  рамок  реального  строительства  Союзного  государства. 
Однако нет и никаких объективных факторов, которые заставляли бы верить в то, что белорусское правительство сможет в 
условиях  мировой  конъюнктуры  цен  на  энергоресурсы  и  сложившихся  региональных  импортно-экспортных  рынков 
энергоносителей найти перманентные схемы льготного снабжения своей, требующей развития экономики необходимыми ей 
объемами газа и нефти. Этому, наконец, препятствуют географическое положение и природные условия Белоруссии, не 
имеющей в своих недрах необходимых запасов углеводородов, выхода к морю и удаленной от месторождений нефти и 
газа,  когда  расстояния,  границы  и  пошлины  неизбежно  отражаются  на  цене  импортируемых  энергоресурсов.  В 
среднесрочной  перспективе  российские  энергоресурсы по  ценовому показателю объективно  будут  расти,  но  цены для 
Белоруссии все равно останутся ниже, чем у других импортеров, а их поставки - выгодными для республики.

Определенные надежды белорусское правительство связывало с перспективами формирования некого общего 
энергетического  рынка  внутри  Содружества,  предполагая  действовать  в  этом  направлении  совместно  с  другими 
государствами-транзитерами и потребителями энергоресурсов, прежде всего, Украиной. Ради этого Минск даже готов был 
урегулировать  с  последней  ряд  острых  вопросов,  в  том  числе  простить  долги.  Однако  дальше  предварительных 
консультаций и разработки проекта о создании такого рынка, вокруг которого разгорелась острая дискуссия, дело не пошло. 
Сразу выявились непримиримые противоречия между странами СНГ,  богатыми энергоресурсами и стремящимися к  их 
экспорту на гарантированной основе, и государствами-импортерами и транзитерами газа и нефти. Поэтому правительство 
республики  начинает  постепенно  терять надежду на  осуществление  этого  замысла,  равно  как  и  на реализацию плана 
создания единого экономического пространства стран-членов ЕврАзЭС, большинство из которых откровенно предпочло ему 
более понятные преимущества от вступления в ВТО.

В условиях командно-административного управления белорусской экономикой государственный аппарат, не имея 
возможности  воздействовать  на  сдерживание  роста  импортных  цен  на  энергоносители  и  создание  международного 
противовеса  «энергоимпериализму»,  пытается сегодня сосредоточить  усилия на внутренних мерах  по приспособлению 
хозяйственного комплекса и его структурообразующих субъектов к новым вызовам внешней среды. Так как повышение цен 
на энергоресурсы оказывает воздействие на республиканскую экономику в той степени, в которой та расходует энергию, то 
и  программа  по  преодолению  энергетической  зависимости  от  России  помимо  диверсификации  поставок  нефти  (а  в 
будущем,  возможно,  и  газа)  предполагает  осуществление  комплекса  масштабных  мероприятий,  направленных  на 
повышение эффективности использования топлива, экономии энергоресурсов и вовлечение в топливный баланс местных 
источников  энергии,  главным  образом  древесного  топлива,  а  также  бурых  углей  и  горючих  сланцев  Бриневского, 
Житковичского и Тонежского месторождений Гомельской области (по данным белорусской стороны геологические запасы 
бурых углей составляют порядка 1,5 млрд. т). Планируется до 2011 года построить три теплоэлектростанции, работающих 
на импортном угле (скорее всего польском) в Брестской, Гродненской и  Гомельской (украинский или российский уголь) 
областях потенциалом до 3 млн. т.у.т., а также перевести в течение двух лет (возможно с помощью инвестиций ЕБРР) три 
цементных  завода  на  использование  энергии  от  сжигания  угля  и  старых  автопокрышек.  К  2010  году  правительство 
наметило строительство 10 мини-ТЭЦ в малых и средних городах на местных видах топлива, из них три уже находятся в 
стадии строительства в Осиповичах, Пружанах и Вилейке.

Большие надежды связываются с внедрением новых зарубежных и белорусских технологий, ориентированных на 
промышленное производство из бурого угля и горючих сланцев не только электро- и тепловой энергии, но и метанола, 
генераторного газа и различных видов моторных топлив. По крайней мере, такие перспективы во второй половине сентября 
с.г. президент РБ Александр Лукашенко обсудил в Минске с руководителем компании Polar Stars Group S.A. Николаем фон 
Келером.

Кроме того, несмотря на массовую радиационную фобию у населения, республиканское руководство намерено 
через несколько лет приступить к строительству атомной электростанции, скорее всего в Могилевской области, на границе с 
Россией. Белорусское правительство рассчитывает, что введенная в эксплуатацию АЭС позволит снизить себестоимость 
электроэнергии в Белоруссии до 30%. Тем не менее, дальше межведомственных согласований дело пока не движется, а 
завершение бизнес-плана строительства АЭС ожидается только в начале 2009 года. Нет и понимания сложности решения 
проблемы захоронения ядерных отходов, а главное – в госбюджете нет пока средств (примерно 3 млрд. долларов) на 
осуществление этого проекта.
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Все мероприятия, предусмотренные концепцией энергетической безопасности Белоруссии, требуют значительных 
инвестиций.  Пока  же  на  2007  –  2008  гг.  запланировано  финансирование  программы  модернизации  основных 
производственных фондов белорусской электроэнергетики в объеме двух триллионов бел. руб. из госбюджетных средств. В 
этих же целях привлекается китайский капитал (на реконструкцию Минской ТЭЦ-2 и строительство парогазового блока 
Минской ТЭЦ-3). 

Объективно  правительственная  политика  в  контексте  приближения  цен  на  энергоносители   к  рыночным  и 
преодоления энергетической зависимости от России приведет к установлению жестких норм экономии электроэнергии и 
тепла,  нормативов  эффективности  использования  энергоресурсов,  централизованному  распределению  топлива  и 
заметному  повышению  внутренних  цен  на  газ,  нефть,  бензин  и  другие  виды  продуктов  переработки  нефти.  Все  это 
неизбежно  вызовет  общее  повышение  цен  на  другие  товары  и  услуги,  дальнейшее  сокращение  бюджетного 
финансирования  социальной  сферы.  Накопленный  республикой  эффективный  капитал,  объемы  которого  явно 
недостаточны,  вынужденно  будет  направлен  на  закупку  энергоресурсов  по   новым  договорным  ценам  и  частично 
инвестирован в мероприятия в рамках концепции энергетической безопасности. Увеличатся внешние заимствования, а на 
обслуживание взятых кредитов придется расходовать финансовые ресурсы фонда развития.

Неразрешима задача повышения конкурентоспособности белорусской экономики, которая выступает в качестве 
консолидированного игрока на мировом рынке товаров и услуг, в силу ее малой вовлеченности в современные процессы 
глобализации,  слабого  внедрения  достижений  научно-технического  прогресса  и  информационных,  инновационных 
технологий. Все это будет препятствовать устойчивому, качественному  росту энергоемкой белорусской экономики, которая 
напрямую зависит от импорта энергоресурсов. Правительству будет все труднее поддерживать высокие объемы экспорта 
товаров,  и  оно,  как  ожидается,  перейдет  к  политике  тотального  и  жесткого  импортозамещения  за  счет  развития 
национальной  производственной  базы.  Кроме  того,  в  контексте  провозглашенной  Минском  борьбы  с  российским 
энергоимпериализмом и монополизмом существует опасность ввергнуть национальную экономику, вынужденную вступить в 
переходный период адаптации к новым условиям обеспечения энергоресурсами, включая альтернативные, в кризис. 

 

Саакашвили брат и друг Лукашенко?
Владислав Лосев

17 сентября Минск посетил и был принят на высшем уровне министр внутренних дел Грузии Иване Мерабишвили. 
Встреча с белорусским президентом высокопоставленного чиновника из  одной из  постсоветских стран является делом 
вполне  обычным.  Именно  так  и  пытался  представить  эту  встречу   сам  Александр  Лукашенко,  заявив  после  визита 
Мерабишвили, что в планы Белоруссии не входит дружба с Грузией против России.

Вся эта история не вызывала бы каких-либо вопросов,  если бы не личность 
визитера и не некоторые обстоятельства грузинско-российских отношений. Подчеркнем 
специально и тот факт, что Мерабишвили выступал в качестве личного представителя и 
доверенного лица президента Грузии Михаила Саакашвили.

Следовательно,  на  его  встрече  с  белорусским  президентом  речь  шла,  по 
видимому, не только об увеличении поставок в Белоруссию грузинской винной продукции 
(относится ли она к категории вина, судить не берусь, но вот российские компетентные 
службы точно не относят)  и минеральной воды «Боржоми». Хотя Александр Лукашенко и 
высказал намерение довести товарооборот между двумя странами с двадцати пяти до 
ста миллионов долларов. Кроме того, белорусский президент заявил, что «решительно 
настроен на добрые отношения с Грузией» и хочет «сделать их более высокими, чем во 

времена Советского Союза».
Какой смысл Лукашенко вложил в эти слова понять затруднительно, так как, как в советское  время Белоруссия и 

Грузия были составными частями одного государства, а нынешние белорусские власти, судя по всему, как огня, бояться 
реальной интеграции с Российской Федерацией. Не говоря уже об официальном  Тбилиси, который вообще как с цепи 
сорвался в своем антироссийском угаре.

Грузия  в  настоящее  время  является  не  только  самым  недружественным,  а  точнее,  враждебным  России 
государством  на  постсоветском  пространстве,  но  и  полтора  десятилетия  фактически  находится  в  состоянии  войны  с 
Абхазией и Южной Осетией, большинство жителей которых являются гражданами Российской Федерации. 

Таким образом, укрепляя экономику Грузии, белорусская власть объективно будет способствовать развязыванию 
новой крупной войны против российских граждан, проживающих в так называемых «непризнанных» государствах Кавказа. 
Причем нынешняя попытка  грузинских властей  спровоцировать на Кавказе не только  диверсионно-террористическую, но и 
полновесную  войну связана с шантажом России. Ей хотят навязать условия –  безопасность Олимпиады в Сочи  в обмен на 
сдачу Абхазии и Южной Осетии.

И если ты (имеется в виду белорусской руководство) называешь себя союзником России (Договор о создании 
Союзного  государства  никто  не  отменял),  то  хотя  бы  по  этому  крайне  неэтично  и  двусмысленно  называть  Михаила 
Саакашвили  своим  другом   и  получать  от  него  «большие  приветы»  посредством  главы  грузинского  диверсионно-
террористического ведомства  Вано Мерабишвили.

Но что примечательно.  Еще в 2005 году Саакашвили открыто заявлял,  что «в Белоруссии режим Александра 
Лукашенко  правит  с  помощью  страха.  А  в  2006  году  грузинские  «демократы»  из  движения  «Кмара»  натаскивали 
белорусских оппозиционеров на «цветную» революцию и свержение «диктатора». Затем грузинские спецслужбы пытались 
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направить в Белоруссию диверсантов, которые должны были (по заявлению белорусского КГБ) организовать взрывы в ходе 
президентской предвыборной кампании. И вдруг – на тебе. Саакашвили  – «брат и друг» Лукашенко.

Похоже,  что  за  прошедшие  после  последних  президентских  выборов  полтора  года   произошла  сильнейшая 
идеологическая  трансформация  (фактически  перерождение)  белорусской  власти,  которая  на  практике  отказалась  от 
строительства  Союзного  государства  и  последовательно  втягивается   в  антироссийские  игрища  на  постсоветском 
пространстве. 

И дело здесь, конечно, не только в ценах на газ. Тем более, что российская сторона, в том числе в лице посла 
России в Белоруссии Александра Сурикова, неоднократно заявляла, что в случае создания общего государства стоимость 
энергоносителей для белорусских и российских потребителей будет общая – внутрисоюзная.  

Поэтому причину внезапной «дружбы» Лукашенко с Саакашвили нужно искать не только в общем желании всех 
«осколочных» постсоветских государств получать от России побольше, а платить, соответственно, поменьше. Дело в том, 
что А.Г. Лукашенко нужны внешние гаранты устойчивости созданной в Белоруссии политической системы. 

До последнего времени, да и сейчас в некоторой степени, эту роль играла Российская Федерация. С российской 
стороны это делалось в расчете, что белорусские власти будут выполнять взятые на себя интеграционные обязательства, 
хотя бы те, что прописаны в Договоре о создании Союзного государства. Но этого не произошло.  Названный  договор 
остался на бумаге. Зримые очертания Союзного государства так и не были созданы. 

В  итоге  российская  сторона  просто  перестала  всерьез  воспринимать  интеграционные  заверения  белорусской 
власти  и  дала  недвусмысленно  понять,  что  отныне  экономические  льготы  и  послабления  со  стороны  Российской 
Федерации возможны только в случае наличия реальных шагов Минска в направлении воссоединения. 

Эта  позиция  российского  руководства  стала  своеобразным  моментом  истины  для  публичного  выявления 
подлинных  намерений  действующей  белорусской  власти  в  отношении  России.  И  они  проявились  во  всем  своем 
неприглядном виде: со скандалами, криками  и бранью.

Стало, окончательно очевидно, что белорусская «горка» не желает реального объединения. Самое большое, на 
что она оказалась способна – это односторонний необременительный Союз, когда РБ потребляет как субъект РФ, а отдает 
как «независимое и суверенное государство, член ООН».

Осознавая,  что  с  российской  стороны  «понимания»  больше  не  дождешься,   белорусские  власти  решили 
«поиграть»  с  Евросоюзом,  предложив  последнему  совместно  позаботиться  об  энергетической  безопасности  Европы и 
выступать  в  этом  вопросе  единым   фронтом  в  отношении  «империалистических»  притязаний  «Газпрома».  При  этом 
белорусские власти предлагали себя Брюсселю в качестве «антигазпромовского»  ландскнехта, но не за «красивые глазки», 
а за «интенсивное развитие торгово-экономических отношений».

В  раскладе  официального  Минска   Евросоюзу  отводилось  примерно  та  же  роль,  что  до  сих  пор  Российской 
Федерации. «Умные головы» из МИДа и администрации президента РБ  полагали, что незначительные антироссийские 
услуги,  которые  могут  предложить  Евросоюзу  белорусские  власти,  способны  вызвать  финансовый  дождь  со  стороны 
Запада.

Как сообщил пресс-секретарь МИДа Белоруссии Андрей Попов, «Беларусь неоднократно заявляла и на практике 
демонстрирует свою приверженность налаживанию конструктивного взаимодействия с Европейским союзом в различных 
областях».

Однако  шансы  белорусских  властей,  провозгласивших  идею  «построения  единой  большой  Европы»,  в  этом 
вопросе невелики, так как у них на европейском направлении имеются серьезные конкуренты в лице оппозиции. 

Ее  лидеры,  которые,  по  сути,  приватизировали  политические  отношения  с  ЕС,  не  на  шутку  обеспокоились 
европейскими пассажами белорусского официоза (а вдруг Брюссель клюнет на приманки Минска) и приложили максимум 
усилий, чтобы раскрыть еврочиновникам  глаза на «истинные намерения режима». Так,  бывший заместитель министра 
иностранных дел РБ, а ныне видный  функционер оппозиции Андрей Санников неоднократно заявлял о том, что власть 
никогда не будет демократизироваться по лекалам ЕС.

«Эти люди, которые проводят эту линию, они будут ее  и далее  проводить – тупо говорить о том, что мы хотим с 
вами дружить, но ничего у себя менять не будем. А на самом-то деле сейчас все больше предложений от Белоруссии 
поступает в Евросоюз. Количество и качество таких предложений свидетельствует о том, что есть большая потребность в 
налаживании торгово-экономических отношений с Европой».

Впрочем, реакция ЕС на предложения белорусской власти была вполне предсказуема и лишний раз показала, что 
Евросоюз  не  благотворительная  организация  и  экономическое  содействие  с  его  стороны  возможно  только  при 
безоговорочном выполнении выгодных ему политических условий.

Еврокомиссар по внешним связям Бенита Ферреро-Вальднер в начале сентября заявила по этому поводу, что 
улучшение отношений Брюсселя и Минска возможно только при наличии «убедительных шагов со стороны Белоруссии на 
пути  демократии  и  соблюдения прав  человека»  и  в  ультимативной  форме предложила Минску  выполнить  двенадцать 
пресловутых  политических  условий  (освобождение  политзаключенных,  независимое   расследование  исчезновения 
оппозиционеров, передача госСМИ под контроль оппозиции, проведение выборов по стандартам ОБСЕ и т.д.), реализация 
которых –  прямой  путь  к  капитуляции  Лукашенко  и  его  отстранению от  власти.  Фактически  от  Александра  Лукашенко 
требуют,  чтобы  он  признал,  что  его  власть  незаконна  и  преступна.  В  общем,  с  Евросоюзом  у  Минска,  похоже,  не 
заладилось.

Вот поэтому, очевидно, и всплыла фигура Саакашвили, который, по мнению некоторых умников из белорусской 
властной  верхушки,  мог  бы  выступать  глашатаем  ее  интересов  перед  лицом  Вашингтона.  Причем,   точками 
соприкосновения между Тбилиси и Минском могло бы стать совместное противостояние возрождающемуся «московскому 
империализму».
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Но этот трюк также обречен. И не потому, что личность Саакашвили откровенно фашиствующая. Это-то как раз 
некоторые политические силы в США полностью устраивает. Дело в самом Лукашенко, которому Запад никогда не простит 
его союзных начинаний (пусть и по каким-то личным соображениям)  с  Российской Федерацией,  а  заодно и поддержки 
Милошевича и Хусейна. 

В свое время А.Г. Лукашенко был включен в первую мировую пятерку «врагов демократии» и его из этого списка 
никто не исключал.

И оппозиция, и ее кураторы  на Западе очень хотят увидеть Лукашенко под судом Гаагского трибунала. За что его 
хотят туда упечь? Как говорится, «был бы человек, а статья найдется». И почему об этом вдруг забыли белорусские власть 
имущие, совершенно не понятно.

Остается надеяться, что все эти бессмысленные метания белорусской власти на антироссийском направлении не 
более  чем затянувшийся  каприз  обиженного  ребенка,  который  не  сумел  заполучить  вожделенную  сладость.  В  любом 
случае, 25 сентября на встрече с Геннадием Селезневым, который, надо полагать, приехал просить средства на выборы, 
Александр  Лукашенко  заявил,  что,  несмотря  на  возникшие  трудности,  Белоруссия  остается  приверженной  идее 
строительства Союзного государства. Хотя, подобных заявлений уже было сделано достаточно и ранее.

Прямое сообщение Минск — Тбилиси
 Беларусь сегодня. 18.09.07

Игорь Кольченко
Президент встретился с министром внутренних дел Грузии Иване Мерабишвили
В первые годы после обретения независимости открылись десятки белорусских посольств по всему миру. Столько 

же  диппредставительств  появилось  в  Минске.  Сегодня,  когда  система  внешнеполитических  приоритетов  в  целом 
выстроена, открытие какого–либо нового посольства — это всегда событие, которое хочется отдельно проанализировать.

— У Беларуси  и  Грузии  были  разные  этапы во  взаимоотношениях,  — отметил  вчера  Александр  Лукашенко, 
беседуя с грузинским министром внутренних дел Иване Мерабишвили. — Раньше мы жили в одной стране. После распада 
Советского Союза у нас всякое было в отношениях с этой бывшей советской республикой. Я очень рад, что сегодня — тем и 
знаменателен ваш визит  — мы имеем возможность  подвести  черту  под  периодом хаоса  и  неразберихи,  определения 
уровня наших взаимоотношений. Мы решительно настроены на добрые отношения с Грузией, на то,  чтобы сделать их 
уровень даже более высоким, чем во времена Советского Союза. У меня сложились очень хорошие отношения с вашим 
президентом Михаилом Саакашвили.  Он мне  напрямую  высказывался  в  том же  контексте.  Так  что  мы определились. 
Свидетельством этого является открытие вашего посольства в Минске и скорое открытие нашего посольства в Грузии.

Минск и Тбилиси после распада СССР пошли разными путями. Беларусь активно включилась в интеграцию на 
постсоветском пространстве. Параллельно, правда, разрабатывая зарубежные рынки. Грузия пересекалась с Беларусью 
фактически только в СНГ. Не участвовала в ОДКБ с ЕврАзЭС и ориентировалась в первую очередь на США, ЕС и НАТО. 
Это едва ли не единственное государство Содружества, которое не имеет своего посольства в Минске. Тбилиси — едва ли 
не единственная столица СНГ, где нет нашего посла. Но положение меняется.

Грузинский  министр  внутренних  дел  приехал  по  приглашению  белорусского  МВД.  Но  его  визит  следует 
рассматривать  в  широком  контексте  отношений  двух  стран,  а  не  только  министерств.  В  активизации  сотрудничества 
заинтересованы  и  Беларусь,  и  Грузия.  Александр  Лукашенко  считает  вполне  реальным  в  ближайшее  время  довести 
взаимный товарооборот до 100 миллионов долларов. Это значит, что нынешний показатель надо увеличить в четыре раза. 
Для этого есть все основания. Грузинские власти сегодня заняты возрождением сельского хозяйства. По словам Иване 
Мерабишвили,  90  процентов  сельскохозяйственной  техники  закупается  в  Беларуси:  «Грузинские  крестьяне  довольны 
качеством и сервисом». Еще одно знаковое событие — это налаживание постоянного авиасообщения между Минском и 
Тбилиси.

Белорусское государство может заключить конкордат со Святым 
Престолом

Интерфакс-Минск. 18.09.07
Об обсуждении проекта такого соглашения сообщил уполномоченный по делам религий и национальностей совета 

министров Белоруссии Леонид Гуляко.
"Такой  вопрос  в  последнее  время  неоднократно  поднимался  на  уровне  аппарата  уполномоченного  по  делам 

религий и национальностей, и в скором времени он будет обсужден в совете министров", - сказал Л.Гуляко после заседания 
коллегии аппарата уполномоченного по делам религий и национальностей.

В  аппарате  уполномоченного  отказались  от  дальнейших  комментариев  по  этому  вопросу,  сославшись  на 
неосведомленность,  но  сообщили,  что  вскоре  вице-премьер  правительства  Белоруссии  Александр  Косинец  будет 
встречаться с руководителями основных конфессий, и на встрече, "возможно, и будет озвучено то, о чем говорил Леонид 
Гуляко".

Ранее  А.Косинец  в  интервью  "Интерфаксу"  заявлял,  что  между  государством  и  Католической  церковью  в 
Белоруссии  достигнут  "высокий  уровень  взаимопонимания",  и  достигнутые  "позитивные  договоренности  по  всем 
направлениям" дают возможность "снять любые проблемы, которые существовали".
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А.Косинец  также  отметил,  что  Католическая  церковь  в  Белоруссии  имеет  "очень  мощную  материально-
техническую  базу",  развитию  которой  способствует  и  государство.  По  его  словам,  между  правительством  страны  и 
Католической церковью "достигнута договоренность ежеквартально подводить итоги взаимодействия".

Секретарь  посольства  Ватикана  в  Белоруссии  ксёндз-прелат  Ежы  Цудны  подтвердил  "Интерфаксу",  что  в 
настоящее  время  посольство  обсуждает  с  белорусскими  властями  "вопрос  о  возможности  диалога  по  обсуждению 
вопросов,  касающихся  соглашения",  однако  подчеркнул,  что  вопрос  о  конкордате  "может  решаться  только  на  уровне 
Ватикана".

Отец Е.Цудны положительно оценил стремление властей Белоруссии "к диалогу с Римско-католической церковью, 
чтобы снять проблемные вопросы". Однако, по его мнению, "пока рано говорить по этой теме что-то конкретное. Нельзя 
конкретно говорить о доме, если он еще не построен".

Глава комиссии по правам человека, национальным отношениям и СМИ палаты представителей Национального 
собрания Белоруссии Юрий Кулаковский заявил "Интерфаксу", что возможный конкордат с Ватиканом даст Католической 
церкви в стране "новые перспективы для развития, дополнительные преимущества".

"Я думаю, что Ватикан будет заинтересован в том, чтобы заключить соглашение с белорусским государством", - 
отметил Ю.Кулаковский, напомнив, что католики в Белоруссии являются второй по численности и значимости конфессией.

За последние 12 лет количество приходов Римско-католической церкви в Белоруссии увеличилось в четыре раза. 
Сегодня в республике насчитывается 432 прихода, объединенных в четыре епархии. По данным опросов, к католикам себя 
относят около 17% от числа верующего населения республики.

Долги Беларуси приближаются к 10 миллиардам долларов
Белорусский партизан. 27.09.07

Беларусь  не  располагает  резервными  активами,  достаточными  для  устойчивого  развития  экономики  и 
стабильности  национальной  валюты.  Общая величина  внешнего  долга  страны увеличилась  за  полугодие  на  2,5  млрд 
долларов, или почти на 38%, и на 1 июля достигла 9,3 миллиарда долларов США. То есть наблюдается галопирующий рост 
внешней задолженности.  Об этом в  интервью газете  «Народная  воля»  заявил экс-председатель  Национального  банка 
Республики Беларусь, участник переговорной группы оргкомитета Европейского Марша Станислав Богданкевич. 

На начало 2007 года золотовалютные резервы достигли (в определении Международного валютного фонда) 1,4 
млрд долларов США,  из  них  монетарное  золото  -  314  млн (25,2  т)  и  валюта -  1067  млн.  долларов.  Государственные 
валютные активы Национальный банк Беларуси накапливает преимущественно в долларах США, евро и с 1 сентября 2006 
года - в российских рублях. Резервы инвестируются в высоколиквидные денежные инструменты (казначейские векселя, 
облигации, акции, депозиты) на мировом финансовом рынке, главным образом в США и странах ЕС. В настоящее время 
примерно 63% всех валютных резервов, размещенных в иностранных банках, составляют доллары США, 25% - евро, 12% - 
другие валюты.

«В последние годы в развитии экономики Беларуси, несмотря на миллиардные российские субсидии в форме 
льготных  цен  на  энергоносители  и  исключительно  благоприятную  внешнюю  конъюнктуру  на  рынке  нефтепродуктов, 
удобрений и металлов, наблюдаются крупные диспропорции. За 2006 год дефицит торгового баланса по товарам составил 
огромную  величину  в  2,4  млрд  долларов  США.  Благодаря  положительному  сальдо  по  услугам  (812  млн),  а  также 
трансферту  (182  млн)  общий  дефицит  текущего  счета  был  снижен  до  1,5  млрд  долларов,  что,  однако,  составляет 
рекордную величину дефицита за все годы независимого существования Беларуси. В условиях углубляющегося кризиса во 
внешней  торговле  правительство  страны  пытается  решить  проблему  финансового  дефицита  не  столько  путем 
наращивания экспорта и сокращения импорта, привлечения прямых инвестиций, сколько посредством кредитов и займов, 
которые необходимо будет возвращать. Дефицит финансов в 2006 году был перекрыт за счет внешних кредитов и займов в 
сумме 1,7 млрд долларов, а также - в объеме 332 млн долларов (что крайне мало) - прямыми и портфельными внешними 
инвестициями в экономику. В итоге, совокупный внешний долг страны увеличился за год на 34,2%, составив на начало 2007 
года сумму в 6,7 млрд долларов США. Благодаря этому размер валютных резервов уменьшился за год лишь на 38,4 млн 
долларов, то есть понизился с 1105,6 до 1067,2 долларов США», - отметил Богданкевич.

По словам эксперта, за первое полугодие этого года импорт товаров превысил размер экспорта более чем на 1,5 
млрд долларов. С учетом услуг и других факторов общий дефицит текущего счета составил за полугодие 1 миллиард 
долларов. В то же время коммерческими банками страны в этом полугодии было привлечено от иностранных структур 
ресурсов на 1,2 миллиарда долларов, в том числе долгосрочных (на срок свыше одного года) - лишь 179 миллионов. Общая 
величина внешнего долга страны увеличилась за полугодие на 2,5 млрд долларов, или почти на 38%, и на 1 июля с.г. 
достигла 9,3 миллиарда долларов США. То есть наблюдается галопирующий рост внешней задолженности.

Благодаря поступлению валютных средств от продажи части акций ОАО "Белтрансгаз" (625 миллионов), а также 
дальнейшим внешним заимствованиям (Национальным банком куплено иностранной валюты в размере 458 млн долларов 
США)  увеличение  резервов  обеспечено.  По  состоянию  на  1  сентября  их  размер  достиг  1,8  млрд  долларов  США.  Но 
поскольку  объем  импорта  сегодня  в  среднем  превышает  2  млрд  долларов  США,  а  платежи  по  краткосрочным  и 
долгосрочным обязательствам государства и корпораций страны составляют из расчета за год порядка 7 млрд, валютные 
резервы, не достигшие даже месячного уровня импорта, являются крайне недостаточными. Минимальный размер резервов, 
обеспечивающих желательную безопасность белорусской финансовой системы, составляет где-то 13 млрд долларов. Если 
учесть прогнозируемый рост импорта и внешнего долга страны, а также происходящее обесценивание доллара на мировом 
финансовом рынке, объем резервов к 2011 году следовало бы довести до 20 миллиардов.
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«Вместе с тем наращивание резервов за счет внешних кредитов и займов в условиях продолжения дефицита 
торгового баланса имеет свои пределы. Прежде всего экономические - в связи с ростом суммы процентов за кредиты и, 
кроме того,  неизбежного увеличения размеров платежей по возврату кредитов,  которые со временем могут  превысить 
объемы  внешнего  заимствования.  Тем более  что  основной  объем внешних  кредитов  (до  80%)  коммерческие  банки  и 
субъекты хозяйствования получают на краткосрочной основе», - сообщил Станислав Богданкевич.

Исходя из допущения, что цены на энергоносители продолжат расти, а необходимые структурные реформы не 
будут производиться, дефицит по текущему счету достигнет уровня в 7-8% ВВП. В связи с этим, по расчетам экспертов 
Международного валютного фонда, внешний долг Беларуси к 2009 года может достичь 37,1% ВВП, а к 2011 году - 50% ВВП.

По  мнению  Богданкевича,  выход  из  существующей  кризисной  ситуации  следует  искать  в  повышении 
эффективности экономики, снижении энерго- и материалоемкости, улучшении конкурентоспособности. Этого невозможно 
достичь без коренного реформирования экономических отношений, существенного изменения товарной структуры экспорта 
и  импорта.  Экономическая  политика  должна  в  большей  степени  быть  направлена  на  повышение  уровня  своей 
самодостаточности. Доля импорта в ВВП страны в последние годы составляет почти 70%, что нельзя считать приемлемым. 
В то же время доля импорта потребительских товаров в составе всего импорта составляет всего порядка 15-17%. Наша 
экспортируемая  продукция  имеет  высокую  долю  импортируемого  сырья,  что  создает  предпосылки  для  перманентной 
неустойчивости экономики, зависимости от внешних сил. Однако сокращение объемов импорта незамедлительно приведет 
к падению темпов роста ВВП и размеров экспорта. Это прежде всего относится к нефтеперерабатывающей отрасли, где 
наблюдается  высокая  степень  зависимости  экспорта  от  объемов  импорта.  То  же  относится  и  ко  всей  экономике, 
использующей в качестве главного источника энергии дорожающий российский газ.

«Задача снижения энергоемкости особенно актуальна в свете предстоящего удорожания газа со 100 до 250-300 
долларов в период до 2011 года.  Поэтому иного выхода из углубляющегося экономического кризиса, кроме рыночного 
реформирования  экономики,  технологического  и  технического  перевооружения,  модернизации  нынешней  структуры 
производства в направлении большего его соответствия национальным ресурсам, роста производительности, требующих 
отказа  от  затратной,  административно-мобилизационной  лукашенковской  модели  хозяйствования,  на  наш  взгляд,  не 
существует.  В  свете  вышеизложенных  данных,  основанных  на  официальных  материалах,  размещенных  на 
правительственных сайтах, заявления Александра Лукашенко типа "Наша финансовая система "нестабильна" только для 
доморощенных экономистов-оппозиционеров" дискредитируют в глазах общественности лишь автора таких заявлений и, 
разумеется, в целом действующую власть», - отметил Богданкевич. 

Российский Минфин готовится к выдаче кредита Беларуси
Белорусские новости. 17.09.07

Елена Новожилова
Министерство финансов России планирует в сентябре-октябре подготовить и внести в правительство поправки в 

бюджет текущего года, предусматривающие выделение кредита Беларуси, сообщил агентству «Интерфакс-АФИ» источник 
в Минфине. 

«Минфин готовит проект соглашения по выдаче кредита и соответствующие поправки в бюджет», — сказал он, 
уточнив, что «это не будут отдельные поправки по кредиту — они войдут в блок изменений в бюджет, которые традиционно 
Минфин вносит осенью». 

Также было отмечено, что запрашиваемая Минском сумма осталась прежней — 1,5 млрд. долларов. Что касается 
ее  порционности,  то  источник  не  стал  комментировать,  будет  ли  кредит  предоставлен  «в  розницу»  —  несколькими 
траншами или «оптом». 

Беларусь  с  начала  нынешнего  года  ведет  с  Россией  переговоры  о  выделении  межгосударственного 
стабилизационного кредита в 1,5 млрд. долларов в связи с повышением цен на импортируемые энергоносители. Однако 
сторонам не удается договориться по условиям выдачи заимствования. Причем у каждой — своя версия кредитной истории. 

Так, отвечая 2 августа на вопросы журналистов во время посещения редакции газеты «Советская Белоруссия», 
Александр Лукашенко рассказал следующее: «Когда мы подписывали то соглашение по газу, которое для нас было не 
выгодно, я предупредил, что мы не сможем более чем от половины заплатить, поскольку Беларуси пришлось бы опуститься 
на  низкий  уровень  в  экономике».  Российская  сторона,  по  словам  президента,  сказала,  что  могла  бы  предоставить 
стабилизационный кредит на 1,5-2 млрд. долларов на 15 лет с погашением через 5 лет. «Вот отсюда и взялась эта сумма — 
1,5-2 миллиарда, — пояснил он. — Сегодня август, и правительство ведет переговоры с российским правительством и 
другими, чтобы мы могли получить этот кредит». 

При этом Лукашенко подчеркнул, что «тот кредит, который предлагает нам сегодня Россия под 8,5% — это не 
межгосударственный кредит, это коммерческий кредит. Мы такой кредит можем взять в любой стране». «…Нас готовы 
выручить  другие  государства,  тот  же  Чавес  и  коммерческие  зарубежные  банки»,  —  демонстрировал  оптимизм  глава 
государства. 

Однако, на самом деле, получить такой кредит даже в дружественной стране Беларуси будет совсем не просто. 
Вот  что,  к  примеру,  оценивая  возможность  выделения  Беларуси  кредита  в  1,5  млрд.  долларов  под  8,5%  сказал 
председатель совета директоров одного из крупнейших банков в СНГ казахстанского «Банк ТуранАлем» Мухтар Аблязов: 
«Это невозможно. Мы являемся коммерческим банком, который финансирует на рыночных условиях частный сектор. Нам 
нет смысла финансировать на условиях 8,5% годовых. Я думаю, с нашей стороны такие займы просто нереальны». И это 
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Казахстан, которым, судя по туго набитому контрактами и договоренностями портфелю вернувшегося из Астаны премьер-
министра Сидорского, Минск едва ли не пытается заменить Россию. 

«Я сегодня утром поручил премьеру найти Фрадкова и спросить, даст нам Россия кредит или нет. Если он не 
сможет  ответить,  то  положить  трубку  и  не  разговаривать,  —  продолжал  историю  белорусский  лидер  в  «Советской 
Белоруссии». — Мы с Россией рассчитаемся, и это не середина 90-х, когда на полках в магазинах ничего не было, и мы 
переживем». 

В то же время,  по данным советника посольства РФ в Минске Александра Фролова,  Министерство финансов 
Беларуси  еще  в  начале  2007  года  отказалось  от  российского  стабилизационного  кредита.  По  его  словам,  «Минфин 
Беларуси еще в начале года отказался, а потом заявил, что для расчетов за газ Беларуси необходимо 1,5 млрд. долларов». 

В конце июля Сергей Сидорский по итогам переговоров в Москве с уже экс-председателем правительства России 
Михаилом Фрадковым заявил, что белорусская сторона рассчитывает на получение кредита в ближайшее время. 7 августа 
первый заместитель премьер-министра Беларуси Владимир Семашко сообщил, что переговоры на эту тему продолжаются. 
«Должен сказать, что поведение российской стороны было некорректным, — заявил В.Семашко. — Все понимали, что для 
экономики  Беларуси  оплатить  поставки  газа  по  новой  цене  будет  сложно.  Мы  говорили  о  том,  что  нуждаемся  в 
стабилизационном кредите, и называли конкретные цифры — 1,5 млрд. долларов. Но, к сожалению, получилось так: расчет 
давайте в соответствии с подписанным контрактом, а что касается стабилизационного кредита, то мы подождем и, может 
быть,  предоставим  его  в  октябре,  может,  в  декабре.  Так  нам  ответила  российская  сторона  на  последней  встрече 
руководителей правительств двух стран в Москве. Ничего, подождем, мы не чураемся никаких кредитов».

МВФ рекомендует начать реформы
БелГазета.17.09.07 
Ярослав Романчук

После  продолжительного  согласования  с  властями  Беларуси  Международный валютный фонд (МВФ)  наконец 
опубликовал доклад N07/310 по результатам консультаций с правительством по ст. IV. Как и ожидалось, МВФ и Совмин 
разошлись в оценках ряда экономических реалий. Фонд считает, что обменный курс рубля завышен на 10%. Власти РБ 
утверждают,  что  он  занижен  и  «не  видят  проблем  с  конкурентоспособностью».  Фонд  предупреждает  об  угрозе  роста 
дефицита платежного баланса при текущей курсовой политике. Власти уверяют: привязку рубля к доллару удержат и не 
допустят роста инфляции.

В  приватных  беседах  руководители главных  экономических  структур  правительства  разделяют  озабоченность 
МВФ и независимых экспертов. Долго совмещать фискальную беззаботность с жесткой денежной привязкой не удастся. В 
этом  убедились  Россия,  Таиланд,  Аргентина  и  десятки  других  стран.  Нет  оснований  считать,  что  Беларусь  станет 
исключением.  Президенту  наверняка  докладывают  о  реальной  ситуации.  Отсюда  и  интенсификация  разговоров  о 
сбережении и экономии.

В I полугодии Минфин старался экономить бюджетные ресурсы, но от дефицита по итогам года не отказался. 
Правительство собиралось «жить по средствам», но денег на стимулирование экспорта и импортозамещения не жалело, не 
только не ограничивая, но и поддерживая иностранные заимствования.

МВФ  отмечает,  что  резкое  увеличение  внешних  заимствований  и  кредитования  реального  сектора  может 
поддержать стабильность лишь временно. «Необходима ранняя адаптация путем ужесточения экономической политики в 
соответствии  с  потерей  реального  дохода.  Она  включает  в  себя  перенос  новых энергетических  цен на  потребителей, 
отмену  фискальных  стимулов  в  условиях  адаптационной  политики  и  привязку  обменного  курса,  ликвидацию  прямого 
кредитования... Структурные реформы необходимы для сокращения расходов на рабочую силу».

МВФ  отмечает,  что  в  последние  годы  Беларусь  пользовалась  чрезвычайно  выгодными  схемами  торговли 
энергоресурсами с Россией: «Государство перераспределяло выгоды от условий торговли энергетическими товарами по 
всей экономике, стимулируя внутренний спрос». С 2002г. Беларусь получила от России наибольший объем субсидий из 
всех стран СНГ; 2007г. стал началом принципиально иного тренда. Повышение цены газа вдвое, частичное упразднение 
нефтяного оффшора, по мнению МВФ, в 2007г. приведет к потере 5,5% ВВП. Более высокие темпы роста цен экспорта и 
меры по энергоэффективности могут иметь позитивный эффект в 1,5% ВВП. Фонд прогнозирует, что до 2012г. Беларусь 
потеряет в совокупности 10-15% ВВП.

В 2006г. и первой половине 2007г. темпы роста ВВП были довольно высокими. Однако удерживать их за счет 
внешних кредитов и стимулирования потребления опасно. К тому же с 2000г. обменный курс рубля повысился на 55%. 
Высокий спрос на импорт тоже говорит о снижении уровня доступности ресурсов. Снижение инфляции сопровождалось 
усилением административного вмешательства в экономику. Не без помощи ценового контроля инфляция в 2006г. составила 
6,6%. Однако давление в системе растет, о чем свидетельствует быстрый рост цен производителей (на 14,6% в июле 2007г. 
к июлю 2006-го). Ухудшение платежного баланса в 2006г. (с профицита 1,6% в 2005г. до дефицита 4,1% ВВП в 2006-м) 
продолжается  в  2007г.  -  при  благоприятных  условиях  торговли.  Без  поступлений  от  приватизации  «Белтрансгаза»  и 
внешних заимствований Нацбанк едва ли увеличил бы свои резервы до объема одного месяца импорта (стабильной можно 
считать ситуацию, когда резервы составляют минимум три месяца импорта).

Ситуация с внешним долгом пока не критическая. В конце 2006г. совокупный долг составил около 19% ВВП, но в 
этом году он растет очень быстро. Полученный кредитный рейтинг может еще больше ускорить этот процесс. По оценке 
МВФ,  в  2007г.  правительство  РБ  планирует  привлечь  7,2%  ВВП  новых  ресурсов,  из  которых  5,4%  ВВП  составляют 
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иностранные заимствования. В 2008г. власти рассчитывают еще на 5,1% ВВП новых денег, из них 3,6% ВВП - внешние 
кредиты.

Острые споры вызывает оценка МВФ курса рубля. Фонд считает, что рубль переоценен примерно на 10%. С 2000г. 
реальный обменный курс белорусского рубля к российскому упал на 33%, а курс национальной валюты к доллару вырос на 
131%. Учитывая такую тенденцию и прогноз состояния платежного баланса, Нацбанк перешел с формальной привязки к 
российскому рублю на «грязную» привязку к доллару.

Но власти говорят даже о заниженном курсе, ссылаясь на расчеты по паритету покупательной способности. МВФ 
сделал свой вывод о завышенном курсе на основании сравнения структурного и базового состояния текущего счета. Если 
регрессии  и  предположения  экспертов  Фонда  истинны,  то  белорусскому  рублю  нужна  девальвация.  Правительство  с 
опаской относится к такой рекомендации, учитывая растущую нервозность вкладчиков и ликвидность основных госбанков. 
Нацбанк  предпринимает  усилия,  чтобы не  допустить  роста  инфляции  свыше 10%.  Рублевая денежная  масса  (М2)  за 
январь-июнь увеличилась всего на 5%. Для сравнения: за аналогичный период 2006г. рост составлял 18,6%. Поскольку 
Нацбанк едва ли в состоянии гармонизировать жесткую монетарную политику с фискальной, он самостоятельно не сможет 
остановить рост напряжения в финансовой системе.

Фискальную политику белорусских властей в 2006г.  и первой половине 2007г.  МВФ назвал противоречивой. С 
одной стороны, власти сократили налог с продаж с 3,9% до 3%, упразднили чернобыльский налог и отчисления в фонд 
занятости. В первой половине 2007г. Минфин тратил заметно меньше денег, чем собирал. Вместо дефицита бюджета в 
1,5% отмечен профицит - 1,9% ВВП. Однако целевое кредитование предприятий через госбанки продолжается. Его объем 
увеличился с 4,25% ВВП в 2005г. до 5,5% ВВП в 2006г. Депозиты правительства помогали «нарисовать» нужную картинку 
по ликвидности госбанков.

Состояние госфинансов продолжает подрывать приказной рост  реальных доходов населения.  За первые пять 
месяцев 2007г. они увеличились на 17,2% по сравнению с аналогичным периодом 2006г. Для сравнения: в 2006г. реальные 
доходы увеличились на 17,3%. Резкое увеличение объемов кредитования (более 50% в реальном выражении на конец 
апреля 2007г.) частично финансируется за счет привлечения банками иностранных займов и рублевых депозитов. В 2006г. 
их объем вырос более чем на 40%. Однако депозиты населения явно не поспевают за ростом кредитов. Несмотря на 
хорошее состояние формальных финансовых индикаторов, Фонд отмечает значительную слабость финансовой системы. 
Чистые  активы  банков  составляют  20%  ВВП;  80%  из  них  контролируется  четырьмя  госбанками.  Причем  ресурсы  в 
большинстве своем краткосрочные, не выгодные для реализации крупных инвестпроектов. Без депозитов правительства 
ликвидность ведущих банков была бы еще хуже.

Ситуацию усугубляет ценовая политика в области энергетики. Цены на газ для предприятий выросли на 89%, а 
для населения - только на 20%. Тарифы на электричество и тепловую энергию увеличились для всех на 40%. Эти тарифы 
компенсируют лишь 60% шока от изменения условий торговли. Оставшуюся сумму надо будет брать либо из бюджета, либо 
из банков, либо поднимать цены для населения и бизнеса. Поскольку дефицит оборотных средств становится хронической 
болезнью,  легко предположить,  что госпредприятия увеличат свои требования к  банкам и бюджету в  плане получения 
дотаций и субсидий.

Наши власти и Фонд по-разному оценивают способность экономики увеличивать предложение товаров и услуг. 
Оценка  Совмина  гораздо  более  оптимистична,  чем  Фонда:  Беларуси  подойдет  «постепенная  адаптация  при  большом 
внешнем кредитовании».  Чиновники  настаивают:  госинвестиции могут  «поднять  производительность  труда  и увеличить 
энергоэффективность». МВФ скептически относится к этому, считая «государственные инвестиции менее эффективными». 
Рост  производительности  в  прошлом  был  вызван  циклическими  причинами,  а  не  модернизацией.  При  росте  цен  на 
энергоресурсы большая часть  производственного  капитала  устареет.  Для сохранения производства  потребуется много 
инвестиций, а привлекать их власти не научились.

МВФ и власти РБ разошлись во взглядах на курсовую политику. Нацбанк настаивает на сохранении обменного 
курса в качестве номинального якоря. Он исходит из того, что экономика продолжит стремительный рост, что предприятия 
сохранят конкурентоспособность. Фонд же полагает, что политики властей недостаточно для сохранения якоря обменного 
курса. Эта политика может усугубить положение с дефицитом платежного баланса, который в текущей ситуации трудно 
будет финансировать. К возможности правительства обеспечить необходимый уровень предложения товаров и услуг для 
сохранения  привязки  МВФ  относится  скептически:  «властям  необходимо  больше  полагаться  на  политику  управления 
спросом. Она потребует ужесточения монетарной, фискальной политики, равно как и политики доходов».

МВФ  и  власти  Беларуси  сходятся  в  том,  что  возврата  к  нерыночным  ценам  на  энергоресурсы  не  будет.  К 
внешнему шоку адаптироваться сложнее, чем к внешней халяве. Ухудшение условий торговли приведет к потере темпов 
роста  ВВП,  инфляции,  дефициту  текущего  счета  и  бюджета.  Устаревшее  производственное  оборудование  и  машины, 
допотопная сетевая инфраструктура не могут обеспечить европейский уровень энергоэффективности. Не факт, что НПЗ, 
основные источники валюты, сохранят свои производственные позиции.

Кассовый разрыв можно закрывать внешними кредитами год-два, но финансовые пирамиды такой конструкции 
долгосрочной устойчивостью не обладают.  Если белорусские власти будут упорствовать в выполнении планов третьей 
пятилетки, то при сохранении темпов роста заимствований, дефицита бюджета и роста доходов сохранить привязку курса 
будет невозможно. На покрытие дефицита текущего счета пойдут все валютные резервы. Потом появится «черный рынок» 
и может случиться взрывная девальвация, как в России в 1998г.

Чтобы  не  допустить  такого  сценария,  МВФ  предлагает  начать  системные  рыночные  реформы.  Потребители 
должны получать энергоресурсы по новым ценам, полностью компенсирующим затраты. Для сбалансирования финансов 
необходимо  сократить  темпы  роста  реальной  зарплаты  или  заморозить  их  до  2012г.  Без  структурных  реформ, 
либерализации цен и экономики в целом рассчитывать на успешную адаптацию к новым ценам на газ будет крайне трудно.
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По  прогнозу  МВФ в  2007г.  ВВП вырастет  на  7,75% ВВП.  При  сохранении  привязки  дефицит  текущего  счета 
достигнет 8% ВВП, а курс рубля продолжит укрепляться. Эти тенденции сохранятся и в 2008г. В среднесрочной перспективе 
годовая инфляция ожидается на уровне 8-9%, темпы роста ВВП упадут  до 4,5%. Активные заимствования приведут к 
удвоению отношения долг/ВВП. Очень быстро оно может достигнуть опасного значения 50% ВВП.

В 2007г. МВФ оценивает общую потерю бюджетных доходов в размере 5,3 процентных пункта. Она будет частично 
компенсирована (2,4 п.п.)  поступлениями от более высоких налогов на нефтепродукты. Поскольку налоговая нагрузка в 
Беларуси  чрезвычайно  высокая,  Фонд  рекомендует  компенсировать  оставшиеся  2,9  п.п.  потерь  за  счет  сокращения 
субсидий банкам и предприятиям. К сожалению, политической воли на такие решения в РБ пока нет. Как нет и понимания 
необходимости ликвидации антиинвестиционного инструмента - «золотой акции».

МВФ в очередной раз призывает начать структурные реформы белорусской плановой экономики - пока дефицит 
платежного баланса и бюджета не достигли критических величин, пока не потерян российский рынок, пока платежи по 
долгам не начали душить социальные программы, пока Нацбанк не остался без золотовалютных резервов, а комбанки - без 
большей части ликвидности.

Не пришей к кредиту рейтинг
БелГазета. 10.09.07

Сергей Жбанов
Белорусское руководство размышляет о том, что делать с присвоенным стране кредитным рейтингом. Уж больно 

неблагоприятно  складываются  обстоятельства  на  внешних  рынках  заимствований.  А  тут  еще  и  США  и  Евросоюз 
инициировали проверку деятельности ведущих рейтинговых агентств, которые не успели своевременно оценить риски на 
рынке ипотечных облигаций и предупредить инвесторов о надвигающемся кризисе.

Известно, что глава Минфина обещал в 2008г. выйти с белорусскими гособлигациями на российский рынок. Но 
сроки дебютного использования кредитного рейтинга страны могут  быть опять перенесены.  На прошлой неделе некий 
источник в финансовых кругах сообщил «Интерфаксу» о том, что размещение белорусских госбумаг на внешнем рынке 
«тормозится» не Минфином, а «на более высоком уровне».

Белорусское руководство пребывает в постоянных сомнениях. В течение четырех лет оно размышляло о том, 
имеет ли смысл получать суверенный кредитный рейтинг, если его уровень не позволит снизить процентную ставку по 
внешним заимствованиям. Конец этим тревожным размышлениям не смог положить даже присвоенный рейтинг.

Эксперты уверяют, что процентная ставка заимствований на российском рынке будет заметно ниже, «чем ставка 
рефинансирования  в  Беларуси».  Но  мудрое  руководство  страны не  доверяет  стихии  рынка  и  биржевым аукционам в 
частности. То ли дело было раньше: взял деньги у российского правительства под ничтожный процент (3-5%) и отдавай по 
мере возможности. И никаких рыночных сюрпризов. Однако решение принимать придется. И как можно быстрее, чтобы не 
повторилась грустная история с рейтингом.

Президент долго думал о нем, не обращая внимания на сигналы, подаваемые «доморощенными экономистами». 
Так долго, что на мировых финансовых рынках стоимость денег за четыре года достигла пика. И теперь, кому ни предложи 
полученный суверенный рейтинг, никто на него не хочет любоваться и отдавать деньги дешево. К тому же мнения экспертов 
разделились. Анонимный специалист рассказал «Интерфаксу», что «сейчас наступил благоприятный момент для выхода с 
белорусскими  госбумагами  на  российский  рынок,  поскольку  многие  российские  инвесторы  изъяли  свои  средства  с 
международного рынка в связи с кризисом на ипотечном рынке в США».

Однако, по мнению большинства международных экспертов, подкрепляемому данными статистики, происходит 
отток спекулятивных финансовых ресурсов с российского финансового рынка. При этом называется цифра в $7,5 млрд. 
инвестиций, вернувшихся на Запад за последний месяц.  Это типичная реакция инвесторов,  предпочитающих во время 
надвигающегося  кризиса  уводить  деньги  с  рискованных  рынков  (к  которым  относятся  все  финансовые  рынки 
развивающихся стран)  и вкладывать их в наименее рискованные инструменты - в резервные валюты и ценные бумаги 
казначейства США, цена на которые растет, а доходность падает.

Момент  действительно  не  очень  благоприятный для  выхода  развивающейся  страны со  своими  облигациями. 
Российский рынок даже начал переживать кратковременные периоды дефицита ликвидности,  чего с ним не случалось 
давно. В России подрос курс американского доллара. Что будет дальше, никто не знает. И большинство экспертов твердо 
убеждено лишь в одном: высокая амплитуда колебаний на финансовых рынках сохранится еще как минимум два месяца. 
Тем удивительнее слышать истории о  том,  как  высоко заинтересованы иностранные инвесторы в белорусских ценных 
бумагах. По нашему мнению, дело обстоит несколько иначе. Еще в конце прошлого года было ясно, что лучшее время для 
получения рейтинга и выхода с белорусскими ценными бумагами на внешний рынок уже упущено.

Теперь  мировые  финансовые  рынки  ждут  начала  цикла  по  удешевлению  денег.  Но  Беларусь  нуждается  в 
долгосрочных внешних кредитах уже сегодня. Поэтому надо немедля выходить на рынок заимствований, привязываясь к 
плавающей ставке LIBOR, не забывая о том, что любое повышение цены на газ только ухудшит экономическое положение 
страны вплоть  до  понижения  рейтинга,  которым  гордится  ее  руководство  (не  зная,  куда  этот  рейтинг  деть).  Следует 
поторопиться, поскольку в системе международных рейтинговых агентств назревают большие перемены, инициированные 
президентом США и Еврокомиссией.

Истеблишмент  наиболее  развитых  стран  раздражен  медлительностью  ведущих  рейтинговых  агентств,  не 
предсказавших ни одного кризиса за последние двадцать лет. Вот и на этот раз агентства S&P и Moody’s, не так давно 
оценившие  успехи  Беларуси,  только  к  середине  июля  отреагировали  на  ипотечный  кризис,  понизив  (сразу  на  5  п.п.) 
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рейтинги по некоторым выпускам ценных бумаг.  Назревает проверка финансирования деятельности агентств,  и  грядут 
реформы, предполагающие создание не только более быстрого механизма реагирования, но и предсказания ситуаций, 
возникающих на рынке.

Если оценки агентств станут строже, а реакция на сигналы рынка быстрее, то у белорусского правительства и 
администрации президента может не хватить времени для того, чтобы получить максимальную экономическую отдачу от 
присвоенных рейтингов.

Казахстанская нефть в обмен на комбайны в Беларусь не пойдет
БДГ. Wider Europe. 18.09.07

Анна Меркова 
У белорусской экономики нынче, как минимум, две беды: энергоносители и отрицательное торговое сальдо. Туго 

набитый соглашениями портфель премьер-министра Сергея Сидорского, вернувшегося 13 сентября из Астаны, поможет 
чуть отогнать первую - увеличить размеры экспортной выручки. А вот ни дополнительным, ни, тем более, альтернативным 
поставщиком энергоносителей для Беларуси Казахстан не становится.

Не в пример Минску ладящая со всеми сторонами света Астана в выборе партнеров исключительно прагматична.
Несмотря на резкий рост импорта из Казахстана в минувшем году (+135,8%, экспорт + 42,3%, товарооборот 334,3 

млн. долларов), торговля с ним по-прежнему выгодна Беларуси: положительное сальдо в 187 млн. долларов сегодня для 
нее нечастый случай. Горизонты, обозначенные в Астане главой белорусского правительства на ближайшую перспективу, - 
500 млн. долларов, что, убежден он, «совершенно реально», ведь совместные проекты должны пойти один за другим.

Так, в Казахстане планируется собирать до 5 тыс. белорусских тракторов (в июле «Автоспецмаш-Павлодар» уже 
осуществил  предоплату  70  тракторокомплектов  МТЗ  на  1  млн.  долларов),  будут  наращиваться  поставки  белорусской 
автомобильной техники, создано сборочное производство комбайнов. Известно, что заключен контракт на 5 млн. долларов 
на  поставку  «БелАЗов»,  есть  договоренности  об  участии  Беларуси  в  создании  в  Казахстане  шинного  производства, 
рассматривается  возможность  участия  в  строительстве  завода  по  производству  фосфорно-азотных  удобрений  и  двух 
цементных  заводов.  Построят  белорусы  в  Астане  и  крупнейший  торгово-логистический  центр.  «Я  думаю,  он  займет 
достойное  место  по  товарной  номенклатуре  легкой  промышленности,  радиоэлектроники:  телевизоры,  холодильники, 
мебель. Будет представлена вся товарная номенклатура, которая востребована в Казахстане», - заявил Сидорский.

Однако  по  товарам,  боле  всего  востребованным  Минском –  нефти  и  газу  –  Астана  в  лучшем случае  готова 
подстраховать при форс-мажоре. По завершении переговоров глав правительств казахстанский премьер Карим Масимов 
лишь в очередной раз подтвердил заинтересованность страны в транзите нефти по белорусской территории и в частичной 
ее переработке на белорусских НПЗ.

Ни о каком прорыве речи нет:  возможность  поставок  казахстанского сырья и  его  переработки  здесь,  а  также 
транспортировки на экспорт через Россию обсуждаются не первый год. В мае 2005 года было заключено двустороннее 
соглашение  о  развитии  поставок  энергоресурсов.  С  тех  пор  Астана  регулярно  «выражает  свою  заинтересованность», 
подчеркивая  при  этом  необходимость  соответствующей  договоренности  белорусских  предприятий  со  странами-
транзитерами — Россией и Украиной, а также указывая вечно ищущим преференций белорусам на безоговорочную силу 
рынка в формировании цен на ресурсы.

Совокупные запасы нефти Казахстана оцениваются специалистами в 26 млрд. тонн -  12-е место в мире.  Все 
основные  трубопроводы,  идущие  из  страны,  проходят  сегодня  по  российской  территории.  Схема  железнодорожной 
транспортировки нефти в Беларусь через Россию, или сухопутно-морская до Черного моря, а затем через Украину резко 
увеличивает долю транспортной составляющей в стоимости сырья. А ослабить энергетические рычаги российского влияния 
за  счет  казахстанских  энергоресурсов  Минску  очень  бы  хотелось,  ведь,  по  словам  Александра  Лукашенко,  Казахстан 
«никогда Беларусь не критиковал, не вмешивался в ее внутренние дела, не советовал, как жить и работать белорусскому 
народу… Беларусь  и  Казахстан  всегда  были  в  первых  рядах  всех  интеграционных  процессов,  которые  проходили  на 
просторах СНГ, и Минск, и Астана всегда понимали друг друга. Я считаю, что мы вполне можем договариваться не только 
по политическим вопросам с Казахстаном, но и в сфере поставок энергоносителей».

Европейский  союз,  также  заинтересованный  в  импорте  казахстанских  углеводородов,  рассчитывает  на 
реализацию Транскаспийского газопровода, идея которого была выдвинута еще в 1996 году Соединенными Штатами в 
противовес российскому проекту «Голубой поток». Речь идет о строительстве в обход российской территории по дну Каспия 
газопровода пропускной способностью 30 млрд. кубометров в год. «Мы поддерживаем создание четвертого коридора для 
транспортировки газа в страны Евросоюза, поскольку нам это даст дополнительные объемы газа, а для Казахстана станет 
одним из путей диверсификации своих экспортных маршрутов», - аргументирует свою позицию Европейская комиссии по 
вопросам энергетики.

Первоначально  завершить  строительство  Транскаспийской  газовой  магистрали  планировалось  в  2002  году. 
Однако,  несмотря  на  подписание  многочисленных  межправительственных  соглашений  и  создание  консорциума  по 
строительству и эксплуатации трубопровода (в него вошли американские компании General Electric и Bechtel  National, а 
также англо-голландская Shell), проект пока остается на бумаге.

Экономисты  просчитывают:  пройдя  через  такое  количество  стран  (с  Германией  -  восемь),  из-за  транзитных 
тарифов казахстанский газ будет иметь неконкурентоспособную цену в пункте сдачи. ЕС, тем не менее, по-прежнему готов 
оказать всякую помощь в его реализации.
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Кроме того, Астана указывает на технические и юридические сложности. «Вопрос строительства транскаспийского 
газопровода  на  Эрзурум очень  сложный,  потому что  Каспийское  море  не  принадлежит  только  Казахстану.  Пять  стран 
расположены  вокруг  этого  моря,  и,  конечно,  это  интересы  пяти  стран»,  -  отмечал  в  мае  вице-министр  энергетики  и 
минеральных  ресурсов  Казахстана  Болат  Акчулаков  на  VII  заседании  комитета  парламентского  сотрудничества 
«Республика  Казахстан -  Европейский  союз»,  не  отрицая,  что  «вопросы транспортировки  газа  через  Каспийское  море 
рассматриваются нами, естественно, очень серьезно». Не исключаются, например, поставки сжиженного газа танкерами. По 
мнению  Акчулакова,  «это  наиболее  безопасный  метод  транспортировки  газа  взамен  строительства  подводного 
газопровода».

Проведший же переговоры с Сидорским казахстанский премьер Масимов в недавнем интервью «Эхо Москвы» 
заявил,  что  Казахстан  пока  не  планирует  принимать  участие  в  строительстве  Транскаспийского  газопровода:  «В 
соответствии с той декларацией, которая подписана главами трех государств - Туркмении, Казахстана и России -  речь 
сейчас  идет  о  строительстве  Прикаспийского  газопровода,  причем Казахстан  является  транзитной  стороной  в  данном 
отношении».

«Здесь сугубо прагматический подход, — пояснил он, — там, где будет выгодно и куда будет выгодно для народа 
Казахстана, туда и будет экспортироваться газ. Сейчас все договоренности с Россией дошли до такого уровня, что нам 
выгодно двигаться в данном направлении».

Президенты  России,  Казахстана  и  Туркменистана,  напомним,  договорились  о  совместном  строительстве 
газопровода протяженностью 1000 км, из которых более 400 км придется на территорию Туркменистана, и более 500 км - на 
Казахстан.

Трубопровод по этому маршруту уже существует, но из-за того, что он не эксплуатировался в течение 30 лет, его 
технические возможности в настоящее время не превышают 4 млрд. кубометров газа в год, тогда как проектная мощность - 
10  млрд.  кубометров.  Те  же  три  страны  плюс  Узбекистан  обязались  обновить  устаревшие  трубы.  Таким  образом, 
центрально-азиатский газ из всех «сосудов» будет стекаться на север, в российскую газотранспортную систему.

По оценкам Владимира Путина, восстановление и расширение системы прикаспийского трубопровода позволит к 
2012 году увеличить прокачку газа на 12 млрд. кубометров.

Тем временем в одном из последних номеров лондонской The Times приводится неожиданное мнение ведущей 
консалтинговой компании, занимающаяся энергетикой, в соответствии с которым усилия Еврокомиссии по либерализации 
рынков  энергии  в  Европе  и  сокращению  зависимости  от  импорта  российского  газа  увеличат  риск  сбоев  в  поставках. 
Cambridge  Energy  Research  Associates  (Cera)  предостерегает:  кампания  либерализации  в  Евросоюзе  может 
воспрепятствовать развитию следующего поколения трубопроводов, предназначенных для экспорта и распределения газа. 
Консультанты призывают Еврокомиссию уделять больше внимания такой задаче, как надежность поставок, и выстроить с 
Россией отношения «взаимозависимости».

Одним  из  ключевых  элементов  пакета  законодательных  инициатив,  подготовленного  Еврокомиссией  по 
либерализации  энергетического  рынка,  отмечает  издание  должно  стать  принудительное  выделение 
газораспределительных  сетей  в  самостоятельные  компании,  которыми  не  могут  владеть  собственники  других  звеньев 
газоснабжения. Против такой меры яростно протестуют ведущие европейские энергетические компании Gaz de France и 
E.ON, а также «Газпром».

В докладе Cera подчеркивается, что активные шаги по либерализации рынка ЕС могут повысить риски, поставить 
под угрозу жизненно важные инвестиции в российский газ и подтолкнуть Россию к отказу от экспорта в Европу.

Возрождение  российской  экономики,  пишет  The  Times,  означает,  что  «Газпром» все  больше дорожит  рынком 
внутри страны – объемы продаж газа отечественным потребителям уже могут соперничать с экспортом в Европу.

В  этой  связи  сомнению  подвергается  тезис  о  том,  что  европейский  рынок  газа  нуждается  в  расширенной 
либерализации. Cera ссылается на то, что рынки газа в США и Великобритании были открыты в период, когда предложение 
намного превышало спрос, и газодобытчики остро конкурировали между собой.

Нефтегазовое  же  сотрудничество  Минска  и  Астаны  выглядит  еще  более  проблематичным,  если  принять  во 
внимание желание  первого  найти  не  только ресурсы,  но и  привилегированные условия их  получения.  Между тем,  как 
заметил  руководитель  проекта  Ассоциации  содействия  экономическому  развитию,  глава  общественного  объединения 
«Альтернатива ХХІ» Леонид Злотников, Казахстан — страна, наиболее далеко среди государств СНГ продвинувшаяся по 
пути рыночных реформ, и игры в особые отношения здесь не сработают. По его словам, в Казахстане сегодня почти везде 
частная собственность и иностранный капитал,  продажей энергоресурсов там занимаются не только правительство, но 
крупные мировые транснациональные корпорации. Они то и определяют отношения и цену, а не Назарбаев. Частники могут 
продать  нефть  дороже  полякам,  прибалтам  и  другим.  За  казахстанской  нефтью  стоят  в  очереди  Украина,  Молдова, 
Румыния, Болгария, … Почему казахи должны продавать дешевле белорусам? Прикаспийская нефть сейчас — интерес 
всего мира, прежде всего, Китая и Соединенных Штатов, которые готовы платить за нее цену мирового рынка, и какие-то 
преференциальные условия для Беларуси на этом фоне трудно предположить».

Едва ли, считает эксперт, можно усмотреть в казахстанской топливной альтернативе экономическую выгоду и для 
самой Беларуси: «Экономическая выгода может быть только тогда, когда после всех путей транзита казахстанская нефть в 
Беларуси окажется дешевле,  чем российская. Вопрос:  возможно ли это? Сомневаюсь. Сегодня,  несмотря на вывозную 
пошлину, Россия продает нам нефть по цене, более чем на 100 долларов ниже мировой (каждую тонну). Лучшего быть не 
может. И за газ с нас берут пока 100 долларов, а не 260, как, например, с Латвии. Сегодня я не представляю что-то более 
выгодного, чем российские энергоресурсы».

Возможно, Минск предложит Астане свою технику в обмен на нефть? «Мы не можем продавать нашу технику 
Казахстану дешевле, чем продаем ее России или еще кому-то, -  считает экономист.  -  Ее конкурентоспособность и так 
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невысока, рентабельность наших машиностроительных предприятий в среднем составляет 11-13%, и снижение цены на 
технику для того, чтобы получать по более низким ценам нефть, абсолютно ничего не изменит в экономике страны».

Кроме того,  Леонид Злотников сомневается в том,  что казахстанцы будут  расхватывать белорусские машины: 
Если взять грузовики, полагает он, то китайские по качеству уже не хуже наших, но дешевле и ближе к Казахстану. Россия 
начинает делать автобусы уже лучше, чем белорусские при той же цене. В условиях рынка никто не заставит купить то, что 
похуже и дороже. Подходы, по которым белорусский президент пытается направить наше правительство, — вчерашний 
день. Подобные отношения были в начале перестройки, когда Назарбаев приехал в Минск и газеты писали о том, как 
сидели руководители двух стран и торговались, что вы нам поставите, а что взамен мы вам.

Сергей  Сидорский  убеждал казахстанских  партнеров  в  том,  что  Беларусь  поставит  им не  просто  технику,  не 
уступающую по качеству немецкой или американской, а еще и специально адаптированную под климатические условия 
потенциального  покупателя.  Беларусь,  заверил  премьер,  в  последнее  время  сделала  все,  чтобы  ее  сельхозтехника 
соответствовала  мировым  стандартам:  «В  итоге  вы  получите  более  качественное  зерно  и  увеличите  рентабельность 
производства».

Обсудили стороны и варианты военно-технического сотрудничества. Вместе с руководителем правительства в 
Астане  побывал белорусский  министр  обороны Леонид Мальцев,  договорившийся  со  своим казахстанским коллегой  о 
возможности  создания  совместного  предприятия  по  выпуску  радиолокационных  станций  «Восток»,  а  также  о  том,  что 
находящиеся на  вооружении военно-воздушных сил  Казахстана  Су-27 будут  ремонтироваться на  белорусских заводах. 
Соответствующий контракт на 2 млн. долларов заключен.

Нас  связывает  Договор  о  коллективной  безопасности,  напоминает  белорусский  экономист  Л.Злотников.  Но  у 
Беларуси ничтожно малое влияние на национальную безопасность Казахстана, и использовать этот рычаг в энергетическом 
вопросе, уверен он, тоже вряд ли удастся.

В  целом,  учитывая  степень  развития  рынка  в  Казахстане  и  тот  факт,  что  с  Беларусью  его  ничего,  кроме 
экономической выгоды, не связывает, нельзя рассчитывать на то, что методами 20-летней давности можно что-то решить. 
Будет у работающих в Казахстане компаний экономическая выгода от работы с Беларусью — будут и отношения. Не будет 
прибыли — никаких, отношений, тем более особых, не будет. Так что с трудом можно представить, что руководители двух 
стран смогут по нефти о чем-то договориться. 

Виновны в шпионаже в пользу польской разведки
БР. 17 – 24.09.07  

Татьяна Калиновская
Такой  вердикт  14  сентября  Военная  коллегия  Верховного  суда  под  председательством  судьи  Александра 

Лупиновича вынесла в отношении четверых белорусских военнослужащих. Процесс проходил в закрытом режиме.
Офицеры  Владимир  Русскин,  Виктор  Богдан,  Павел  Петкевич  и  Сергей  Корнилюк  признаны  виновными  в 

умышленном  шпионаже,  совершенном в  ущерб  безопасности  и  обороноспособности  страны,  в  измене  государству  — 
преступлении, предусмотренном ч. 1 ст. 356 Уголовного кодекса Беларуси. П. Петкевич и С. Корнилюк приговорены к 7 
годам лишения свободы с отбыванием наказания в колонии усиленного режима, В. Богдан — к 9 годам с отбыванием 
наказания в колонии усиленного режима.

По  этой  же  статье  В.  Русскин  приговорен  к  9  годам  лишения  свободы,  но  он  признан  виновным  также  в 
организации шпионажа, сборе и передаче сведений иностранной разведке (ч. 4 ст. 16 и ст. 358 УК), за что ему назначено 
наказание в виде 8 лет лишения свободы. По совокупности преступлений, путем частичного поглощения одного наказанием 
другим, этот офицер приговорен к 10 годам лишения свободы с отбыванием наказания в колонии усиленного режима. Все 
военнослужащие лишены своих воинских званий.

Приговор  обжалованию и  опротестованию  в  конституционном  порядке  не  подлежит.  Адвокаты  и  прокурор  от 
общения с прессой отказались, родственников обвиняемых в зале суда не было.

Как мы писали ранее (см. "БР" № 34/2007), о раскрытии агентурной сети польской военной разведки в Беларуси 
заявил 15 июля в интервью телеканалу ОНТ заместитель председателя КГБ Виктор Вегера. По его словам, в агентурную 
сеть входили четверо военнослужащих белорусской армии и офицер Вооруженных сил России.

По  данным  КГБ,  польскую  разведку  интересовали  военно-стратегические  объекты  Беларуси  и  России, 
размещение и количество средств противовоздушной обороны, в частности комплексов С-300. Главой резидентуры, по 
информации КГБ, был офицер ВВС и войск ПВО Беларуси В. Русскин,  задержанный на границе в январе 2007 г.  при 
попытке перевозки секретных материалов. Как сообщает БЕЛТА со ссылкой на КГБ, "секретная документация ВВС и войск 
ПВО  снималась  на  пленку,  затем  переводилась  в  цифровой  формат  и  записывалась  на  флэш-карту.  Для  передачи 
разведданных использовались тайники, а для перемещения их через границу был сделан контейнер внутри автомобильного 
огнетушителя".

В.  Вегера  говорил,  что  подозреваемые  не  успели  нанести  ущерба  национальной  безопасности  Беларуси,  но 
приговор суда свидетельствует об обратном — именно в этом и признали виновными бывших военнослужащих.
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УКРАИНА
Хроника
16 сентября. Лидер Партии регионов Виктор Янукович считает, что Президент Украины Виктор Ющенко нарушил 

Конституцию, призывая избирателей проголосовать за избирательный блок «Наша Украина – Народная самооборона». Как 
передает пресс-служба Партии регионов, об этом заявил глава правительства журналистам в Керчи. 

- Согласно Конституции, Президент не имеет права принимать участие в агитации за какую-либо политическую 
силу. Он это делает – используется атрибутика Президента, - сказал Янукович.Лидер Партии регионов считает, что своим 
выступлением во  Львове  на  народном вече  Президент  в  очередной  раз  продемонстрировал,  что  для  него  законы не 
существуют.

- Те портреты, которые развешены по всей стране с Президентом, где написано «закон для всех», там нужно еще 
дописать: «а для меня – политическая целесообразность» или «закон - не для меня», - добавил Янукович.

Он подчеркнул, что Партия регионов уже привыкла к тому, что Президент стал на сторону оппозиции. 
- Мы уже привыкли к тому, что Президент стал Президентом одной части Украины или одной партии, - отметил 

глава правительства.
Как  сообщалось,  15  сентября  на  общественно-политической  акции  «Народное  вече»,  которое  состоялось  на 

центральной  площади  во  Львове  Ющенко  призвал  поддержать  на  выборах  блок  НУ-НС.  «Я  прошу  вас  на  выборах 
поддержать мою команду – блок «Наша Украина – Народная самооборона». Я верю в победу демократии, я верю в победу 
Украины», - отметил Президент.

16 сентября. В воскресенье вечером в центре Киева около 5 тысяч человек приняли участие в «Марше в защиту 
украинцев», организованном националистической партией «Свобода» Олега Тягнибока, передает корреспондент «Нового 
Региона». Шествие под барабанный бой началось от Софийской площади и прошло по центральным улицам Киева. По 
маршруту марша движение автомобилей было перекрыто милицией, что уже через несколько минут привело к образованию 
крупных  дорожных  пробок.  Участники  акции  развернули  флаги  Украины  и  знамена  ОУН-УПА,  а  также  транспаранты 
«Русификации – бой!», «Геть нелегальных мигрантов с Украины», «Роман Шухевич – украинский герой», «Украина превыше 
всего», «Украине – ядерный статус» и т.д.Националисты во время прохождения по центру Киева скандировали речевки: 
«Кому принадлежит Украина? Украинцам! Кому принадлежит Киев? Нам!», «Одна мова, одна нация, одна батькивщина, це – 
Украина!», «Слава нации! Смерть врагам!», «Графу «национальность» – в паспорта!» и т.д. В конце марша организаторы 
совершили символическое  отрубание  голов  игрушечного  Змея-горыныча.  К  каждой  из  голов  были привязаны платки  с 
символикой  Партии  Регионов,  Блока  Юлии  Тимошенко  и  «Нашей  Украины».  Примечательно,  что  «Марш  в  защиту 
украинцев» объединил не только скинхедов и пенсионеров в вышиванках: в шествии участвовала колонна приблизительно 
из  тысячи  студентов  первых курсов,  многие  из  которых говорили на  русском языке.  Как  заявил журналистам один из 
лидеров  «Свободы»  Богдан  Бенюк,  сегодняшняя  акция,  хоть  и  связана  с  выборами,  однако  далеко  не  последняя: 
аналогичные  марши  националисты  планируют  проводить  и  в  дальнейшем.«Мы работаем  на  перспективу»,  –  пояснил 
Бенюк.

«Одень  вышиванку,  или  возьми  национальную  символику.  Пусть  вся  страна  увидит,  сколько  сознательных  и 
решительных  украинцев  в  стольном  Киеве.  Пусть  страна  услышит  наши  требования  социальной  и  национальной 
справедливости.  И  пусть  Украина  увидит,  что в  Киев  –  это  столица  Украинского  государства.  Концерта  не  будет.  Мы 
собираемся не ради бесплатного шоу. Просто выйдем и вынудим считаться с нами. Вынудим себя уважать как титульную 
нацию. Нацию, которая дала имя стране! Независимо от результатов выборов, манипуляций, фальсификаций, политических 
интриг, подковерных торгов, меморандумов и универсалов – мы будем выходить снова и снова в разных городах Украины… 
Пока не очистим власть, не заберем назад награбленное и не вернем Украину в украинские руки», – подобные листовки 
организаторы раздавали накануне начала акции.

17 сентября. Лидер Партии регионов, Премьер-министр Украины Виктор Янукович находится в предвыборной 
поездке по Житомирской области. Как сообщили в пресс-службе ПР, Янукович посетил Свято-Васильевскую церковь Спасо-
Преображенского собора, где встретился с Архиепископом Овручским и Коростенским Виссарионом. Священнослужитель 
рассказал Януковичу об истории храма и пригласил принять участие в открытии памятника Святому Макарию-Овручскому, 
которое состоится в конце нынешнего года. Лидер Партии регионов принял участие в молебне за здравие Украины, после 
чего направился на митинг, который проходил неподалеку от храма. 

На митинге Янукович призвал людей прийти на выборы 30 сентября и своими голосами подтвердить лидирующую 
роль Партии регионов в политической жизни Украины. Он высказал сожаление по поводу неоправданной траты бюджетных 
денег на досрочные парламентские выборы. 

–  Деньги,  которые  приходится  государству  тратить  на  нынешние  выборы,  можно  было  бы  использовать  на 
строительство  новых  школ,  больниц.  Но  «оранжевым»  политикам  захотелось  пересмотреть  итоги  народного 
волеизъявления 2006 года, – отметил Янукович. Лидер Партии регионов также заявил о том, что если в Украине не будет 
преемственности власти, то никогда не наступит и стабильность.

17  сентября. В  Донецке  на  центральной  площади  города  состоялось  экспресс-голосование  по  вопросам 
референдума инициированного Партией регионов. Для голосования было изготовлено 3 тысячи бюллетеней. Результаты 
подсчета голосов показали, что 2913 человек (97,1%) ответили «Да» на вопросы референдума, 44 человека (1,5%) ответили 
отрицательно.  43  бюллетеня  (1,4%)  признаны  испорченными,  сообщает  официальный  сайт  Донецкого  областного 
отделения Партии регионов.7 сентября 2007 года стартовала кампания по подготовке всеукраинского референдума. На 
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сегодняшний день 658 тысяч жителей Донецкой области поставили свои подписи в поддержку референдума. Сбор подписей 
продолжается. Напомним, что гражданам Украины предлагается дать ответы на три важных политических вопроса, которые 
долгое время волнуют общество:  1.  Согласны ли Вы,  чтобы государственными языками в  Украине были украинский и 
русский  языки?  2.  Согласны  ли  Вы,  чтобы главы районных  и  областных  государственных  администраций  избирались 
гражданами Украины? 3. Согласны ли Вы, чтобы Украина была государством, которое не участвует в военных блоках?

17  сентября. Преемственность  власти  –  залог  стабильного  развития  государства,  –  Янукович.  Необходимо 
создавать  эффективную  систему  власти,  когда  местные  органы  подчиняются  местным  жителям,  и  руководители 
администраций выбираются, а не назначаются из Киева. Как сообщили в пресс-службе Партии регионов, об этом заявил 
Премьер-министр Украины, лидер ПР Виктор Янукович во время открытия бердичевского участка автодороги Житомир – 
Могилев – Подольский. 

– Нам нужно перестроить промышленность, готовиться к финальным играм чемпионата 2012 года и перестраивать 
государство. Преемственность власти является залогом стабильного развития страны, – сказал Янукович.

Лидер Партии регионов также считает необходимым создавать эффективную систему, «когда местные органы 
власти  подчиняются  местным  жителям  и  руководители  администраций  выбираются,  а  не  назначаются  из  Киева».  По 
мнению  Януковича,  выборность  глав  областных  и  районных  государственных  администраций  будет  способствовать 
увеличению ответственности руководителей за развитие регионов.

17 сентября. Дата основания украинского города Днепропетровска,  вокруг  которой уже давно ведутся споры, 
станет темой общественных слушаний.  В конце октября группа  общественников и историков собирается обнародовать 
монографию  о  старейшем  казацком  поселении  Новый  Кодак,  основанном  в  1645  году  на  месте  нынешнего 
Днепропетровска. Именно этот труд, по словам ученых, в будущем и послужит поводом для пересмотра дня рождения 
города.

Сегодня  инициаторы общественных слушаний  провели в  Киеве  пресс-конференцию,  на которой  презентовали 
спецвыпуск культурологического альманаха «Хроника 2000», полностью посвященный истории Днепропетровска, передает 
корреспондент «Нового Региона». Книгой авторы попытались в доступной массовому читателю форме объяснить, почему 
датой основания Днепропетровска следует считать 1645 год.«1645 год предлагается потому, что это первое упоминание о 
Новом  Кодаке  –  поселении,  на  месте  которого  в  восемнадцатом  столетии  возник  Екатеринослав»,  –  пояснил  доцент 
Днепропетровского национального университета Олег Рэпан.

«Основания  Екатеринослава  не  было,  была  трансформация  Нового  Кодака  в  Екатеринослав»,  –  дополнил 
научный сотрудник Днепропетровского областного центра по охране историко-культурных ценностей Валентин Старостин.

«Как только выйдет в свет монография (в книге «Хроника 2000: Днепропетровск» просто нет ссылок на источники), 
мы проведем в Днепропетровске и, наверное, в Киеве слушания», – сообщил Рэпан. 

При этом историки и их единомышленники подчеркивают, что не ставят перед собой цель «отменить имперский 
или советский период» в истории Днепропетровска. «Перед нами стоит задача дать людям информацию, чтобы они знали 
исторические корни своего города», – заявляют они.

Добавим,  что официально год рождения Днепропетровска с советских времен отсчитывают с 1776 года, когда 
императрица Екатерина Вторая распорядилась строить Екатеринослав. 

Новый  Кодак,  существовавший  с  1645  года,  был  центром  Казацкой  паланки  и  административным  центром 
Вольностей Войска Запорожского.

17  сентября. Севастопольская  стивидорная  компания  «Авлита»  в  ближайшие  три  года  не  будет  заниматься 
перевалкой  угля,  планируя  обрабатывать  только  металл  и  зерно.  За  это  время  предприятие,  подконтрольное  Ринату 
Ахметову, реконструирует железнодорожную ветку и оборудует склады на участке в 6 га.

По информации «Подробностей», об этом заявил генеральный директор ЗАО СК «Авлита» Олег Капров.
«В ближайшие три года мы будем переваливать только металл и зерно. Переваливать уголь мы не будем», – 

сообщил Капров.
По его словам, СК «Авлита» получила разрешение на оформление документов для аренды 0,6 гектаров в районе 

железнодорожной станции Мекензиевые Горы для обслуживания железнодорожных путей, находящихся в собственности 
компании. Кроме того,  сроком на 25 лет «Авлита» взяла в аренду земельный участок площадью почти 6 гектаров для 
обслуживания складских строений.

«После  завершения  реконструкции  и  расширения  зернового  терминала  годовая  производительность  порта 
возрастет до 5 миллионов тонн в год, и мы должны обеспечить рост грузооборота транспортным сопровождением. Для 
этого в первую очередь мы должны провести реконструкцию нашего железнодорожного узла, – отметил гендиректор СК 
«Авлита». – Что касается земельного участка в размере 6 гектаров, то он нам необходим для расширения наших складских 
мощностей».

Напомним, что в Севастополе местные «витренковцы» организовали сбор подписей против появления на берегу 
главной городской бухты угольного терминала. По словам депутата севастопольского горсовета от ПСПУ Евгения Дубовика, 
имеются  «неопровержимые доказательства»,  что существующий на  берегу  Севастопольской  бухты зерновой  терминал 
«Авлиты» будет перестраиваться в угольный. К таковым депутат отнес решение горсовета по выделению предприятию 
новых 6 гектаров земли под складские помещения и 0.6 гектаров под развязку железнодорожной станции.

«Этот монстр Ахметова пожирает Севастополь. Севастопольцев как баранов ведут на убой. Поскольку терминал 
находится на берегу бухты, рядом с центром города, переоборудование под перевалку угля повлечет тяжелые последствия 
для экологии в Севастополе. Ежегодно в атмосферу будет попадать до тысячи тонн угольной пыли. О каком туризме в 
Севастополе можно вести тогда речь?» – возмущается депутат.
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По его словам, горсовету было предложено объявить мораторий на выделение земли «Авлите» до проведения в 
Севастополе  референдума  о  возможности  появления  в  городе  угольного  терминала.  Однако  коммунисты  и  Партия 
Регионов отказались поддержать введение моратория.

«Мы все равно добьемся проведения референдума. Уже собрано 80 тысяч подписей против угольного терминала, 
– говорит Дубовик. – Мы не позволим начать переоборудование под угольный терминал, пусть знают, что сразу же начнутся 
акции протеста».

Как сообщал «Новый Регион», компания «Авлита», связанная с группой «Метинвест» Рината Ахметова, получила 
часть акватории и земельный участок под причалом в Доковой бухте Севастополя.

«Авлита» собирается удлинить причал на 150 м и провести дноуглубительные работы на 17 м.
Со  слов  зампредседателя  Севастопольской  горгосадминистрации  Леонида  Савенко,  реконструкция  позволит 

увеличить грузооборот Севастопольского морского торгового порта в 4-5 раз, объем грузов составит 2,5 миллиона тонн. При 
этом Савенко заверил, что терминал «Авлиты» не будет перепрофилирован под перевалку угля, а речь идет только о зерне 
и контейнерных перевозках.

18 сентября. Россия не отказывается от планов по возвращению Крыма и готовится реализовать сценарий по 
отторжению полуострова от Украины, аналогичный событиям 1994 года, когда в Крыму был избран собственный президент 
Юрий Мешков. Об этом заявил лидер украинской националистической партии «Свобода» Олег Тягнибок.

«Сегодня  в  Крыму  Россия  снова  растит  новых  Юриев  Мешковых,  которые  должны  реализовать  сценарий 
отторжения полуострова, потерпевший неудачу в 1994 году», – говорится в сообщении пресс-службы «Свободы».

«Политическая нестабильность на полуострове даст возможность России и после 2017 года, когда завершается 
срок аренды ей базы в Севастополе, остаться в Крыму», – считает Тягнибок.

«Мы должны помнить,  что  в  1994  году,  именно  в  результате  слабости  центральной  власти,  Украина  чуть  не 
потеряла Крым, и теперь Киев должен вмешаться в антиукраинскую вакханалию новых Мешковых, снять с регистрации 
политические  партии,  общественные  организации,  призывающие  к  нарушению  Конституции  Украины,  и  лишить  Крым 
статуса автономии», – считает лидер «Свободы».

18  сентября. В  Конституционном  суде  Украины  началось  рассмотрение  иска  президента  Виктора  Ющенко, 
который требует признать не соответствующими Конституции ряд поправок к Закону о выборах. Эти поправки были приняты 
депутатами  Верховной  Рады 1  июня  2007  года,  когда  Ющенко  в  результате  переговоров  с  правительством «оживил» 
парламент  на  несколько  дней.  Ющенко  намерен  добиться  в  Конституционном  суде  признания  не  соответствующими 
Конституции  поправок  к  закону,  которые  предусматривают,  что  граждане  Украины,  которые  находятся  за  границей  и 
вернулись  в  страну  меньше  чем  за  3  дня  до  выборов,  не  вносятся  в  списки  избирателей  и  не  имеют  права 
голосовать.Между тем, «регионал» Юрий Мирошниченко, представитель Верховной Рады в КС, считает, что с помощью 
данного иска лагерь президента Ющенко готовит почву для того, чтобы отменить результаты досрочных в ряде регионов 
Украины  или  даже  по  всей  стране.Мирошниченко  поясняет,  что  рассмотрение  дела  в  Конституционном  суде  может 
растянуться на несколько недель, и вердикт будет вынесен уже после проведения досрочных выборов, которые назначены 
на 30 сентября.«Если после  выборов  Конституционный суд вынесет решение в  пользу  президента,  то  тогда  граждане 
Украины будут обращаться в административные суды с жалобами о том, что их права в ходе выборов были нарушены. 
Учитывая ангажированность судей,  это может стать основанием для отмены результатов выборов в ряде округов или 
участков и даже в целом по Украине», – утверждает «регионал».Исходя из этого, Мирошниченко предложил КС вообще 
отказаться от рассмотрения данного обращения президента Ющенко.

В свою очередь, Марина Ставнийчук, представитель главы государства в КС, призвала судей не удовлетворять ни 
одно из ходатайств ВР.

18  сентября. Со  следующей  недели  украинская  милиция  будет  переведена  на  усиленный  вариант  несения 
службы.  Об  этом  во  время  визита  в  Крым  сообщил  заместитель  министра  внутренних  дел  Украины  Виктор  Суслов, 
говориться в сообщении Центра общественных связей главка МВД Украины в Крыму.

По словам Суслова, с 24 сентября личный состав органов внутренних дел будет переведен на усиленный вариант 
несения  службы.  «В  круглосуточном  режиме  будет  осуществляться  охрана  избирательных  участков,  прилегающих 
территорий и избирательной документации», – сообщил Суслов.

По его информации, на сегодняшний день по Украине не отмечено ни одного факта нарушения избирательного 
процесса со стороны работников милиции. 

В то же время Суслов не исключил возможности «дальнейшего обострения политической ситуации в Украине». 
В ходе трехдневного рабочего визита в Крым Суслов посетит Феодосию, Ялту, Севастополь и Евпаторию с целью 

проверки готовности крымских правоохранителей к проведению внеочередных парламентских выборов.
18  сентября. Группа  представителей  крымского  казачества,  участвовавшая  в  отчетно-выборном  круге 

Таганрогского  казачьего  округа  Всевеликого  войска  Донского,  сегодня  отправляется  с  делегацией  донских  казаков  в 
Цхинвал на празднование 15-летия независимости Республики Южная Осетия. Об этом «Новому Региону» сообщил атаман 
Объединения казаков Автономной Республики Крым Сергей Юрченко.

По его словам, между казаками Бахчисарая и Таганрога уже в течение четырех лет действует договор о дружбе, 
взаимопомощи и побратимских отношениях, поэтому крымчан пригласили на отчетно-выборный круг. Кроме того, крымские 
казаки  приняли  участие  в  праздновании  309-летия  Таганрога.  А  сегодня  вместе  с  делегацией  из  300  донских  казаков 
крымчане по приглашению президента Южной Осетии Эдуарда Кокойты отправляются в Цхинвал.

«Мы примем  участие  в  праздновании  15-летия  независимости  Южной  Осетии,  а  также  окажем  содействие  в 
охране общественного порядка. Кроме того, запланирована встреча с президентом Кокойты», – рассказал Юрченко.
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Ранее лидер молодежного  движения «Прорыв» Александр  Добычин сообщал «Новому Региону» о  том,  что в 
Южную  Осетию  отправились  около  600  представителей  молодежных  организаций  России,  Приднестровья,  Абхазии  и 
Крыма, чтобы 18-20 сентября в Цхинвале принять участие в акции в поддержку непризнанной республики.

По  словам  Добычина,  активисты  молодежных  организаций  намерены  выразить  протест  против  провокации, 
которую готовит руководство Грузии против Южной Осетии.

18 сентября. Депутаты от проправительственной коалиции намерены вновь собраться в зале Верховной Рады в 
четверг  20  сентября.  Соответствующее сообщение  появилось  на  официальном сайте  парламента  Украины.В  качестве 
повода для проведения заседания указывается рассмотрение государственного бюджета Украины на 2008 год.

Как  ожидается,  накануне  заседания,  19  сентября,  руководители  фракций  Партии  Регионов  Соцпартии  и 
коммунисты соберутся на согласительный совет.

Напомним, что Виктор Ющенко считает парламент нелегитимным, исходя из собственного указа о проведении 
досрочных  парламентских  выборов.  Президент  Украины  заявлял,  что  не  намерен  рассматривать  ни  один  из  законов, 
принятых Верховной Радой после издания им указа.

В  свою  очередь,  спикер  Александр  Мороз  настаивает,  что  парламент  имеет  право  проводить  заседания  и 
принимать законы до момента принятия присяги депутатами, которые будут избраны 30 сентября.

18 сентября. Депутаты пятого созыва фракции Блока Юлии Тимошенко и блока Наша Украина не будут принимать 
участие во внеочередной сессии Верховной Рады 20 сентября.

Депутат  фракции Наша Украина,  кандидат в  народные депутаты от БЮТ Михаил Поживанов подчеркнул,  что 
фракция БЮТ не намерена принимать участие в заседании парламента.

"Верховная  Рада  нелегитимна  на  сегодняшний  день",  -  сказал  Поживанов,  добавив,  что  попытки  провести 
внеочередное заседание Верховной Рады это просто использование бюджетных средств "для самопиара коммунистов, 
социалистов и Партии регионов".

Кроме того, политик сообщил о том, что просмотрел проект бюджета на 2008 год и, по его словам, в документе 
предусмотрено увеличение финансирования деятельности народных депутатов. "Людям говорят одно, а делают другое", - 
сказал он.

В свою очередь заместитель руководителя избирательного штаба блока Наша Украина - Народная самооборона, 
народный депутат  пятогого созыва фракции Наша Украина Николай Онищук подчеркнул,  что фракция "естественно не 
будет принимать участия в заседании".

По его словам, депутаты не придут на это заседание по двум причинам - Верховная Рада неполномочна и в стране 
через  10  дней  состоятся внеочередные  парламентские  выбора,  а  во-вторых,  фракция  Наша Украина  в  пятом созыве 
Верховной Рады прекратила свое существование.

Онищук  также  добавил,  что  депутаты  фракции  Наша  Украина  не  будут  принимать  участия  во  внеочередном 
заседании Верховной Рады, поскольку не признают легитимность парламента. Кроме того, по его словам, максимум, что 
может произойти 20 сентября в стенах Верховной Рады это собрание, на котором правительство может представить проект 
государственного бюджета. При этом Онищук подчеркнул, что это собрание не будет иметь никаких правовых последствий.

Напомним, 4 сентября в здании парламента открылась IV сессия V созыва Верховной Рады.
Депутаты Верховной  Рады 5-го  созыва  решили проводить пленарные заседания для рассмотрения вопросов, 

связанных с госбюджетом-2008, до 30 сентября.
Президент  Украины  Виктор  Ющенко  предупредил  о  правовой  ответственности  депутатов  за  проведение 

нелегитимного заседания Верховной Рады и назвал это попыткой срыва выборов.
Депутаты  Верховной  Рады  V  созыва  соберутся  в  парламенте  20  сентября  для  рассмотрения  проекта 

Государственного бюджета на 2008 год. Планируется, что заседание начнется в 10:00. На 9:00 запланировано проведение 
согласительного совета.

18  сентября.  Лидер  пропрезидентской  партии  «Наша  Украина»  Вячеслав  Кириленко  награжден  орденом 
непризнанного в православном мире «киевского патриархата». Об этом «Новому Региону» сообщили в пресс-службе блока 
«Наша Украина – Народная самооборона».

Вручение ордена Кириленко провел лично глава «киевского патриархата» Михаил (Филарет) Денисенко, ранее 
отлученный от Православной Церкви.

Кириленко назвал филаретовский орден «высокой наградой».
Напомним,  что  на  нынешних  досрочных  выборах  в  Верховную  Раду  «киевский  патриархат»  вполне  открыто 

поддерживает пропрезидентский блок «Наша Украина-Народная самооборона». На официальном сайте УПЦ КП размещен 
логотип  «оранжевого»  мегаблока  с  указанием  на  то,  что  в  программе  НУНС  присутствует  пункт  о  создании  «единой 
поместной Православной Церкви», независимой от Московского Патриархата.

В апреле 2007 года лидер «киевского патриархата» Филарет Денисенко принял участие в митингах «оранжевой» 
оппозиции  с  требованием  к  президенту  Виктору  Ющенко  подписать  указ  о  роспуске  Верховной  Рады  и  проведении 
досрочных выборов.

Филарет также присутствовал на Майдане во время «оранжевой революции» 2004 года.
18  сентября. В  Конституционном  суде  Украины  сегодня  началось  рассмотрение  иска  президента  Виктора 

Ющенко, который требует признать не соответствующими Конституции ряд поправок к Закону о выборах. Эти поправки 
были приняты депутатами Верховной Рады 1 июня 2007 года, когда Ющенко в результате переговоров с правительством 
«оживил» парламент на несколько дней. 
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Ющенко намерен добиться в  Конституционном суде  признания не  соответствующими  Конституции поправок к 
закону, которые предусматривают, что граждане Украины, которые находятся за границей и вернулись в страну меньше чем 
за 3 дня до выборов, не вносятся в списки избирателей и не имеют права голосовать.

Между тем,  «регионал»  Юрий Мирошниченко,  представитель  Верховной  Рады в  КС,  считает,  что  с  помощью 
данного иска лагерь президента Ющенко готовит почву для того, чтобы отменить результаты досрочных в ряде регионов 
Украины или даже по всей стране.

Мирошниченко поясняет, что рассмотрение дела в Конституционном суде может растянуться на несколько недель, 
и вердикт будет вынесен уже после проведения досрочных выборов, которые назначены на 30 сентября.

«Если после выборов Конституционный суд вынесет решение в пользу президента, то тогда граждане Украины 
будут обращаться в административные суды с жалобами о том, что их права в ходе выборов были нарушены. Учитывая 
ангажированность судей, это может стать основанием для отмены результатов выборов в ряде округов или участков и даже 
в целом по Украине», – утверждает «регионал».

Исходя  из  этого,  Мирошниченко  предложил  КС  вообще  отказаться  от  рассмотрения  данного  обращения 
президента Ющенко.

В свою очередь, Марина Ставнийчук, представитель главы государства в КС, призвала судей не удовлетворять ни 
одно из ходатайств ВР.

18  сентября. Коммунистическая  партия  обвиняет  Президента  Виктора  Ющенко  в  блокировании  работы  над 
государственным реестром избирателей. "Я недаром настаивал на создании государственного реестра избирателей, но 
Президент  заблокировал  создание  такого  реестра,  заблокировал,  потому  что  это  мешает  его  "любим  друзям" 
фальсифицировать выборы", - сказал лидер КПУ Петр Симоненко. 

По его мнению, представление Ющенко в Конституционный суд о разрешении вносить в избирательные списки по 
месту проживания людей,  на  день выборов  отсутствующих в  стране,  -  это прямой путь к  фальсификации на  выборах 
Верховной Рады. 

Симоненко считает, что внесенные в закон о парламентских выборах изменения направлены как раз на то, чтобы 
избежать фальсификаций. 

Лидер  Компартии  отмечает,  что  сегодня  КС  должен  рассматривать  не  президентские  представления,  а 
представления депутатов о незаконности указов о досрочном прекращении полномочий парламента.

"Только тогда у людей будет уважение к судебной системе, когда судьи, в том числе и судьи Конституционного 
Суда, будут  избираться гражданами,  будут  подконтрольны обществу, а не будут зависимыми от любого политического 
самодурства", - сказал Симоненко. 

Помимо прочего,  в  эфире местного телеканала в  Измаиле Одесской области  Симоненко  подчеркнул:  "Любые 
политические договоренности с Президентом, направленные на решения кризисных ситуаций в государстве, невозможны… 
его больше всего волнует судьба собственного второго президентского срока". 

КС в срочном порядке рассмотрит представления Ющенко
Как  сообщалось,  Ющенко  отменил  указ,  приостанавливающий  постановление  Кабмина,  которым  тот  поручил 

МИДу  обеспечить  предоставление  информации  для  формирования  государственного  реестра  избирателей,  а  также 
Государственной пограничной службе - утвердить положение о базе данных пересекающих госграницу. 

Постановлением от 27 июня Кабмин поручил Госпогранслужбе утвердить положение о базе данных пересекающих 
госграницу, а также поручил МВД обеспечить предоставление информации для формирования госреестра избирателей. 

Ранее Президент Виктор Ющенко, премьер-министр Виктор Янукович и председатель Верховной Рады Александр 
Мороз договорились создать государственный реестр избирателей ко внеочередным выборам Рады.

18  сентября. Министр  обороны  Анатолий  Гриценко  считает,  что  Кабинет  Министров  должен  завершить 
пребывание российского Черноморского флота на территории Украины в 2017  Об этом Українським Новинам сообщила 
пресс-служба Министерства обороны. 

"Пролонгация договора о пребывании Черноморского флота Российской Федерации на территории Украины не 
предусмотрена Конституцией нашего государства", - цитирует пресс-служба слова министра обороны Анатолия Гриценко. 

Гриценко  добавил,  что  в  Конституции  четко  определено,  что  постоянное  пребывание  иностранных  войск  на 
территории Украины запрещено. 

"Единственное исключение, сделано в переходных положениях для Черноморского флота Российской Федерации, 
соответственно с теми договорами, которые были подписаны в 1997 году. В базовых соглашениях зафиксирован термин 
пребывания российского флота на территории Украины - 2017 год. После этого там стоит точка", - отметил Гриценко. 

Как  сообщало агентство,  в  июне  Украина  призывала  Россию ускорить  переговорный процесс  по  пребыванию 
Черноморского флота России на территории Украины. 

Президент Виктор Ющенко гарантирует, что Украина будет придерживаться положений соглашения о статусе и 
условиях пребывания Черноморского флота России на территории Украины, которое действует до 2017 года.

20  сентября. Первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов  Николай  Азаров  «разбомбил»  социальные 
инициативы Президента Виктора Ющенко.  Как передает УРА-Информ,  на  заседании Верховной  Рады Украины Азаров 
подчеркнул, что презентация госбюджета на 2008 год именно сегодня, – это не пиар-ход, а прямая обязанность народных 
депутатов  Верховной  Рады.Напомним,  11  сентября  Кабинет  Министров  одобрил  проект  госбюджета  на  2008  год. 
Представляя  в  парламенте  проект  бюджета,  Азаров  заявил,  что  доходная часть  составит  246,3   млрд грн  (что  на  50 
миллиардов  больше,  чем  в  бюджете  2007  года).  Расходная  часть  бюджета  составит  267  млрд.–  Причем  повышение 
социальных стандартов украинских граждан остается одним из главных приоритетов нашей политики. Размер минимальной 
зарплаты в 2008 году увеличится на 22,8 %,  то есть минимальная зарплата к концу 2008 будет не меньше 565 грн, – 
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подчеркнул министр финансов.Он отметил,  что в проекте бюджета предусмотрено повышение социальных выплат при 
рождении ребенка. При рождении 1-го ребенка предусмотрено выделение 11700 грн, при рождении 2-го – 25 тысяч грн, а 
при  рождении  3-го  и  последующих  –  50  тысяч  грн.Напомним,  что  ранее  Президент  предложил  Кабмину  увеличить 
социальные выплаты при рождении ребенка, только при рождении 3-го ребенка выделять 25 тыс. грн. По информации 
Азарова, дополнительные средства бюджета будут направлены на обеспечение социальных гарантий граждан в поддержку 
АПК и реализацию инвестиционно-инновационных проектов. 

В  частности,  с  1  ноября  2008  года  вступит  в  действие  третий  этап  единой  тарифной  сетки  разрядов  и 
коэффициентов по оплате работы сотрудников бюджетной сферы. На это предусмотрено 1,1 млрд грн. Таким образом, 
должностные оклады работников бюджетной сферы вырастут в среднем на 86 грн, или 9,6 %. Запланировано повышение 
пенсионного  обеспечения  граждан,  страховой  стаж  которых  превышает  общеустановленный  –  за  каждый  полный  год 
страхового стажа больше 25 лет для мужчин и 20 для женщин пенсия по возрасту увеличится на 2 %, вместо действующего 
сегодня 1 %. 

На  социальное  обеспечение  граждан,  которые  пострадали  в  результате  аварии  на  ЧАЭС,  дополнительно 
выделено 464 млн грн. На проведение спортивных мероприятий предусмотрено 19,2 млн грн. В поддержку АПК – 700 млн 
грн. На программу реформирования и развития ЖКХ, в частности на удешевление кредитов – 200 млн грн. На закупку 
самолетов отечественного производства – 1 млрд грн, на удешевление кредитов на приобретение пассажирских вагонов – 
80  млн  грн,  на  сертификацию  и  валидацию  самолетов  Ан-148  –  40  млн  грн.  На  кредитование  инновационных  и 
инвестиционных  проектов  в  сфере  экономики  –  40  млн  грн.  Увеличены  также  трансферты  из  госбюджета  местным 
бюджетам на 855,9 млн грн. Финансирование Минобороны увеличено на 400 млн грн.

– Возвращаются нормальные пропорции ведения бюджета, которые были нарушены в 2005 году в результате 
эксперимента ручного правления, – отметил Азаров.Министр финансов предупредил, что обещание безграничных зарплат и 
пенсий, возврат потерянных сбережений за 2 года – это прямой обман граждан. – Почему представители пропрезидентских 
сил и БЮТ, которые это обещают, в 2005 году этого не делали? – заметил вице-премьер.

По словам Азарова, правительственный прогноз полностью обоснован.
Кроме  того,  учтены  социальные  инициативы,  «на  которых  так  сильно  настаивает  Президент».  По  словам 

министра,  увеличены  расходы  на  развитие  дорог  и  транспорта,  а  также  на  развитие  и  реформирование  жилищно–
коммунального хозяйства.– Мы стабилизируем тарифы на жилищно-коммунальные услуги, и никакого повышения на эти 
услуги в ближайшие годы не будет, – пообещал Азаров. Министр обратил особое внимание на то, что расходы местных 
бюджетов  составят  в  2008  году  «колоссальную  сумму,  причем  правительство  перераспределяет  средства  в  сторону 
западных областей Украины, и этот факт опровергает ложь «оранжевых» о том, будто правительство заботится только о 
развитии восточных регионов».Комментируя критику проекта бюджета-2008 со стороны Президента, который, по словам 
Азарова,  «считает,  что  параметры  маловаты»,  министр  финансов  напомнил  о  печальном  опыте  Украины,  «когда 
избыточные планы душили производство, выжимая огромные налоги из производителя».– Нельзя обманывать людей в 
целях  захвата  власти.  Нет  иного  способа  улучшить  жизнь  людей,  как  только  интенсивное  и  планомерное  развитие 
экономики, – заключил Азаров, подчеркнув, что это не делается за один год, но правительство уже заложило основы такого 
развития.

23  сентября. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  выразил  уверенность,  что  на  внеочередных  выборах  в 
Верховную  Раду  30  сентября  победят  именно  демократы.  Как  сообщили  в  пресс-службе  Президента,  на  этом  глава 
государства  акцентировал  внимание,  выступая  на  закрытии  VI  Всеукраинского  фестиваля  казацкой  песни  «Байда»  в 
Тернополе.

– Я не сомневаюсь, что впервые за 16 лет украинской независимости мы получим в парламенте демократическое 
большинство,  –  подчеркнул  Ющенко.  –  Я  предложил  всем  демократическим  силам,  начиная  от  БЮТ  и  заканчивая 
христианскими демократами, объединиться на выборы 30 сентября, – сказал он, выразив при этом убеждение, что «какой-
либо политик, если он «льет воду на мельницу раздора демократических сил, действует против украинского народа». По 
словам Президента, «мы должны искать дорогу друг к другу, прощать и вместе заботиться о национальных приоритетах». – 
Украинская политика должна сделать выводы с того,  что произошло за последние два года. Нам четко и ясно следует 
осознать, что может объединить демократические силы, – сказал он. – Мои принципы как Президента очень просты: я 
забочусь о том, чтобы Украина была единым государством. Убежден, что это фундаментальная обязанность Президента во 
все времена, – сказал Ющенко. 

24 сентября. Один из лидеров блока «Наша Украина – Народная самооборона» Вячеслав Кириленко обещает 
новые выборы Верховной Рады, если избранный 30 сентября парламент не отменит депутатскую неприкосновенность и 
льготы.  Об  этом  кандидат  в  народные  депутаты  заявил  в  эфире  телеканала  ICTV.Отвечая  на  вопрос,  откажутся  ли 
депутаты из блока НУ-НС в новом парламенте от депутатских полномочий, если в течение 6 месяцев Верховная Рада 
нового созыва не примет закон об отмене депутатской неприкосновенности и льгот, Кириленко ответил, что полномочия 
будут сложены, но при этом их лишатся и те, кто будет против принятия данного закона.– Мы предупреждаем Партию 
регионов,  что  если  за  6  дней,  а  не  за  6  месяцев  они  не  проголосуют  за  наш  закон  об  отмене  депутатской 
неприкосновенности, то будут новые выборы, и люди уже дадут оценку всем окончательно, – сказал Кириленко.

25  сентября. Коммунистическая  партия  требует  от  Партии  Регионов  исключить  из  проекта  государственного 
бюджета Украины на 2008 год пункты о финансировании ремонта офиса ГУАМ в Киеве и участия украинских военных в 
учениях НАТО. Об этом на круглом столе в Киеве заявил депутат от КПУ Игорь Алексеев.По его словам, если «регионалы» 
не учтут  требования коммунистов,  Компартия не будет голосовать за проект  бюджета,  разработанный правительством 
Виктора Януковича.«Коммунисты ни в коем случае не будут голосовать за бюджет, если не будет учтен ряд наших позиций. 
Мы  выступаем  категорически  против  выделения  в  бюджете  24  млрд.  гривен  на  финансирование  участия  Украины  в 
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международных военных операциях. По сути, это будет означать участие Украины в НАТОвских военных операциях», – 
сказал Алексеев, передает корреспондент «Нового Региона».«Мы также выступаем против выделения средств в бюджете 
на ремонт офиса ГУАМ. А это около 5 млн. гривен. Это – совершенно неприродная организация, которая не приносит 
никакой  пользы  Украине»,  –  подчеркнул  коммунист.Как  сообщал  «Новый  Регион»,  ожидается,  что  рассматривать  и 
утверждать проект бюджета Украины на 2008 год будет уже новая Верховная Рада, которая должна начать свою работу 
после  проведения  досрочных  парламентских  выборов.России  находятся  12-15  предметов  из  наследия  киевского 
Златоверхого собора, считает украинский эксперт

25 сентября. В России находятся еще 12-15 предметов из наследия Михайловского Златоверхого собора, считает 
руководитель Центра исследований проблем возвращения и реституции культурных ценностей Сергей Кот. В 2008 году 
исполнится 900 лет  со времени закладки этого храма в  Киеве и десять лет работы украинско-российской комиссии по 
возврату  фресок  и  мозаик  собора  на  Украину.С.Кот,  который  также  является  членом  комиссии,  напомнил  на  пресс-
конференции в Киеве, что системные исследования судьбы творческого наследия разрушенного в начале ХХ столетия 
Михайловского собора начались в 1997 году. По его словам, российская сторона потребовала обеспечения украинскими 
экспертами  четкой  идентификации  отдельно  каждого  предмета  из  состава  наследия  храма,  что  и  было 
сделано.Результатом работы украинских экспертов стало признание русской стороной прав Украины на 11 фресок XII века, 
которые  хранились  в  петербургском  Эрмитаже.Как  отметил  С.Кот,  на  сегодняшний  день  существует  ряд  документов, 
указывающих на то, что на территории России находится еще 12-15 предметов из наследия собора, однако вопрос об их 
возвращении пока не решен.Михайловский Златоверхий монастырь был основан в 1108 году внуком Ярослава Мудрого - 
киевским князем Святополком Изяславовичем и был одним из самых крупных монастырей в древнем Киеве. В 1934-1936 
годах  собор  и  часть  строений  монастыря  были  снесены  в  связи  с  проектом  строительства  на  этом  месте 
правительственного центра. Перед уничтожением храма ученые сняли с его стен бесценные мозаики и фрески. В конце 
1990-х  годов  Михайловский  собор  был  восстановлен.  Сегодня  он  принадлежит  не  признанному  в  православном  мире 
Киевскому патриархату.

Михайловский Собор принадлежит т.н. «Киевскому патриархату»
25  сентября. Председатель  Верховной  рады  V  созыва  Александр  Мороз  заявляет  о  необходимости 

децентрализации власти. Как сообщили в пресс-службе ВР, об этом сказал спикер во время выступления в Белоцерковском 
аграрном университете. Лидер СПУ заявляет о необходимости децентрализации власти.– Это позволит избежать введения 
в  Украине  диктатуры,  –  добавил  Мороз.Спикер  заявил  о  необходимости  завершения  политической  реформы  в  части, 
которая касается полномочий и прав местных общин и созданных ими советов.  

25  сентября. Премьер-министр  Украины,  лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  исключает  возможность 
проведения повторных внеочередных выборов Верховной Рады в течение ближайших 5 лет. - Это последние досрочные 
выборы. Следующие выборы будут  не раньше,  чем через 5 лет,  согласно Конституции,  -  сказал премьер-министр.  Как 
сообщалось, Партия регионов считает проведение внеочередных выборов парламента не имеющим законных оснований и 
объясняет свое участие в кампании стремлением не допустить гражданского противостояния. В то же время, Вячеслав 
Кириленко,  один  из  лидеров  НУНС  заявил,  что  если  после  выборов  новое  правительство  не  проголосует  за  отмену 
депутатской неприкосновенности, то его блок будет инициировать новые внеочередные парламентские выборы. 

25 сентября. Если внеочередные парламентские выборы 30 сентября будут сорваны – народ поднимется и будет 
искать  правду.  Об  этом  заявил  лидер  ПР,  премьер-министр  Виктор  Янукович  во  время  предвыборной  поездки  в 
Николаевскую область, сообщили в пресс-службе партии.

"Только нелюди, те, кто желают зла украинскому народу, могут пойти на то, чтобы сорвать эти выборы. И если они 
на  это  пойдут,  то  народ  поднимется  и  пойдет  искать  правду.  Мы  в  обязательном  порядке  будем  организовывать 
параллельный подсчет  голосов и будем следить за тем,  чтобы не  допустить  фальсификаций",  -  заявил он.По словам 
премьера, юридических оснований для проведения досрочных выборов как не было, так и нет до сих пор, а "оранжевые" 
политики рассчитывают захватить власть в стране путем обмана, подкупа и запугивания."Когда идет игра без правил, о чем 
можно  договариваться  с  партиями,  которые  дестабилизируют  ситуацию  в  Украине.  Ведь  юридических  оснований  для 
проведения досрочных выборов, как не было, так и нет до сих пор. Наши оппоненты рассчитывают захватить власть в 
стране путем обмана, подкупа, запугивания", - отметил лидер Партии регионов. В.Янукович также подчеркнул, что Партия 
регионов в 2006 г. имела в своем составе министров, представляющих "оранжевые" партии. 

"Это свидетельствовало о том, что мы готовы были к сотрудничеству со всеми политическими силами Украины. Но 
им захотелось иметь всю власть и хозяйничать в стране. Мы этого не допустим",  -  сказал лидер ПР."Партия регионов 
сделала все возможное для того, чтобы не допустить гражданского противостояния в Украине, поскольку никакая победа не 
стоит даже капли пролитой крови", -  подчеркнул он.При этом В.Янукович отметил, что люди не хотят выборов, а хотят 
стабильности,  потому  как  стране  нужно  развиваться.Ранее  премьер  обвинял  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  в 
нарушении Конституции и подготовке фальсификаций на выборах. "Для Ющенко закона не существует", -  заявил тогда 
В.Янукович.

27 сентября. Кандидат в депутаты от Партии регионов Анна Герман допускает формирование коалиции в новой 
Раде из ПР, блока «Наша Украина – Народная самооборона» и БЮТ. Об этом она заявила в эфире телевизионного канала 
«Интер». В частности, она отметила, что «Регионы» готовы создать «коалицию высокой цели».

– Мы надеемся, что такая коалиция, наконец, объединит людей от Львова до Донецка, – сказала она. – В политике 
взвешенные и прагматические люди никогда не говорят «никогда», – сказала Герман. Как сообщалось, лидеры НУ-НС и 
БЮТ исключают создание широкой коалиции с ПР в будущей Раде и ранее договорились о создании коалиции в новом 
составе парламента.
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27  сентября. Председатель  Донецкого  областного  совета  Анатолий  Близнюк  считает  уголовное  дело, 
возбужденное  СБУ в  Мариуполе  по  факту  фальсификации списков  избирателей,  «политическим».  Как  передает  «УРА-
Информ.Донбасс», об этом глава облсовета заявил в ходе пресс-конференции в Донецке.«Там нет никакого криминала. Это 
уголовное  дело  развалится или  уже  развалилось.  Нет  там судебной  перспективы,  это  только  нагнетание  ситуации со 
стороны наших оппонентов, ничего более», - уверен Близнюк.

27  сентября. Партия  регионов  не  исключает  проведения  внеочередных  президентских  выборов,  если 
представители «регионалов» не войдут в правительство, которое будет сформировано после внеочередных парламентских 
выборов.

Об этом во время прямого эфира на макеевском телеканале «ЮНИОН» заявила кандидат в народные депутаты от 
ПР Раиса Богатырева, сообщает пресс-служба фракции ПР. 

 «Мы предполагаем, какие буду результаты выборов, но прогнозируемый результат не значит прогнозируемый 
процесс. И исходя из того, что мы до конца не можем прогнозировать, как будет развиваться политический процесс, мы 
говорим  о  том,  что  если  сегодня  воля  избирателей,  которые  поддерживают  Партию  регионов,  избирателей,  которые 
составляют часть территории Украины и производят 2/3 валового продукта, воля этих избирателей не будет учтена, то 
невозможно представить, что будущая власть может быть сформирована без участия Партии регионов», - сказала она.

Богатырева  отметила,  что регионалы никогда  не поддержат «такую политику»,  передает  Рroua.По  ее словам, 
«Регионы»  будут  защищать  голоса  и  мнение  своих  избирателей  переговорными  методами.«И  если  этот  политический 
кризис,  который возможен  после  выборов,  не  будет  решаться  конституционным путем,  то  может  возникнуть  ситуация 
политическая, когда такой же очередной выход, из такого же политического кризиса - через досрочные выборы, но уже и 
президентские выборы досрочные», - подчеркнула Богатырева.«Это есть реалии и политики живут в этих реалиях и не надо 
винить никого в том, что будет происходить. Есть объективные законы, и есть разные объективные ситуации. Если наши 
политические оппоненты это понимают и прогнозирует, то они тоже должны быть заинтересованы работать в правовом 
поле. Соблюдать Конституцию, закон и волю избирателя», - резюмировала Богатырева.

С кем объединяется Черномырдин?
Кирилл Фролов 

Приводимые ниже высказывания посла на Украине В. Черномырдина выглядят двусмысленно - Виктор Янукович 
обвиняет Ющенко в подготовке фальсификаций на выборах. Обращение в суды-это способ борьбы с фальсификациями. А 
Черномырдимн предлагает  не судиться. То есть смириться с фальсификациями «оранжевых»? 

Черномырдин призвал Украину объединиться
КИЕВ,  27  сентября.  Россия  призывает  Украину  заняться  объединением  страны,  а  не  спорами  в  судах 

относительно выборов. Как сообщает корреспондент «Росбалта», такое заявление сделал Чрезвычайный и полномочный 
посол РФ Виктор  Черномырдин сегодня в  ходе  международной  конференции «Стратегическое  партнерство  Украины и 
Российской Федерации: мифы и реалии».

 «Избирательная кампания еще не закончилась, до выборов осталось несколько дней, а уже говорят, что выборы 
недействительны. Это просто невероятно! Так не должно быть. Наоборот, нужно говорить, что выборы состоятся, чтобы 
люди пришли на них», — считает Черномырдин.

Комментируя возможность того, что после парламентских выборов разные политические силы будут оспаривать 
их результаты в судах, Черномырдин заявил: «Я могу сказать одно – это будет нежелательно для Украины. Пора думать о 
стране,  о  ее  единении,  а  если  уже  сегодня  говорят  о  том,  что  могут  быть  суды-пересуды,  признание-непризнание 
результатов выборов – это плохо для Украины».

Напомним,  что ранее украинский премьер и лидер Партии Регионов Виктор Янукович заявлял о том,  что его 
партия  обладает  информацией  о  подготовке  к  фальсификации результатов  выборов,  но  при  этом отметил,  что  у  его 
политической силы «хватит сил этого не допустить».

Пока только паны дерутся...
24.09.2007. Накануне. Ру

30  сентября  на  Украине  пройдут  давно  запланированные  досрочные  парламентские  выборы,  призванные 
разрешить политический кризис в стране, длящийся с апреля, когда президент Ющенко решил распустить Верховную Раду. 
Рада не согласилась. Собственно говоря, не произошло ничего удивительного. Современное противостояние "оранжевых" и 
"бело-голубых",  начавшееся  еще  в  2004-м,  получило  свое  логичное  продолжение.  Премьер-министр  на  митинге  в 
Севастополе заявил - уже сейчас к нему поступает информация о мобилизации административного ресурса в регионах, и 
что если итоги выборов будут сфальсифицированы, то народ ответит бунтом.  Отметим,  что предвыборная история на 
Украине вообще богата любопытными событиями. Так, президент Ющенко накануне заявил, что его отравители находятся в 
Москве, но российская сторона почему-то не хочет сотрудничать с Украиной в расследовании. А буквально на прошлой 
неделе  днепропетровские  власти,  вопреки  киевским  инструкциям,  объявили,  что  возвращают  русский  язык  для 
официального пользования. А в Одессе казаки, протестующие против установки памятника Екатерине Второй, подрались с 
милицией...О том, как живет Украина накануне выборов, в интервью Накануне.RU рассказал заведующий отделом Украины 
Института стран СНГ Кирилл Фролов. 
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Вопрос: Украинский премьер Янукович заявил, что если итоги выборов будут сфальсифицированы, то  
народ  поднимется  против  власти?  Насколько  реально  говорить  о  том,  что  события  2004-го  могут  
повториться в той или иной форме? 

Кирилл Фролов: Янукович знает, что говорит. Он - премьер-министр, и зря не будет бросаться словами. Его многие 
критиковали за недостаточный радикализм. И если он начал озвучивать подобные вещи, значит ситуация именно такова. 
Очевидно, что Ющенко придумал досрочные выборы для продолжения госпереворота, который начал 2 апреля указом о 
роспуске Верховной Рады, что направлено на формирование националистической диктатуры. Об этом свидетельствует 
реабилитация нацистских преступников типа Шухевича, поддержка силовыми структурами пронацистских партий, например, 
"Свободы". Ее лидер Олег Тягнибок говорит, что продолжит дело Бандеры по очищению Украины от жидов и москалей. В 
общем,  представьте  ощущения  жителей  Восточной  Украины,  когда  реабилитируется  Шухевич,  который  рассуждал  о 
физическом  уничтожении  восточных  украинцев,  не  разделяющих  бандеровскую  идеологию.  Кроме  того,  красноречивы 
последние действия Ющенко по отмене постановления, предписывающего проверять предвыборные списки избирателей. 
Более 500 тыс. западных украинцев находится в Европе на заработках, за них в их отсутствие неоднократно проголосовали 
в пользу "оранжевых". Таким образом, у премьера есть все основания не доверять президенту.  

Вопрос: В свете происходящего на Украине эти события следует воспринимать просто как конфликт  
политических сторон? 

Кирилл Фролов: Это конфликт мировоззрений, взглядов на Украину, на украино-российские отношения. Конфликт 
запада и востока страны. На западе пронацистские настроения являются политическим фактом. Восток в этом контексте – 
оплот демократии, выступающий за двуязычие и федерацию. 

Вопрос: На Ваш взгляд, каковы шансы участников этой предвыборной кампании попасть в Раду? 
Кирилл  Фролов:  Побеждает  тот,  кто  пассионарнее  и  креативнее.  На  первых  порах  казалось,  что  самым 

креативным  будет  "Блок  Тимошенко",  когда  она  начала  наступать  на  позиции  "Партии  регионов"  в  Харькове, 
Днепропетровске и даже Крыму. Но в последнее время, после того как "Партия регионов" заявила о намерении проведения 
референдума на тему статуса русского языка, выборов губурнаторов и геополитического нейтралитета Украины, она начала 
восстанавливать  положение.  Сейчас  важно  не  потерять  темп.  Интересно,  что  сенат  США  предложил  организовать 
коалицию "Партии регионов" и "Нашей Украины", когда первая откажется от лозунгов по русскому языку, о невступлении в 
НАТО.  Янукович  сказал,  что  не  согласен.  Если  он  не  сбавит  темпы  и  не  отступит,  то  сможет  создать  блок  с 
коммунистами.Православная  общественность  Украины  призвала  Компартию  и  "Партию  регионов"  сверить  часы.  У 
социалистов шансы минимальны. На их элеторальном поле работает "Блок Литвина", близкий к "оранжевым". Социалист 
Мороз хочет удержать Раду от роспуска, поэтому его непрохождение в парламент сыграет им на руку. У движения Наталии 
Витренко, при всей правильности лозунгов, шансы тоже небольшие. Основная причина – она ругает "Партию регионов" не 
меньше, чем "оранжевых". Кроме того, опираться на бедных в современной ситуации не эффективно. На востоке и в Крыму 
живут небедные русские. Появилась молодая пассионарная русская буржуазия. Они не собираются умирать. Полагаться 
надо на них. Ставка только на пенсионеров провальна. 

Вопрос:  Что  будут  делать  политические  противники  в  случае,  если  победят  либо  сторонники  
Ющенко, либо команда Януковича? 

Кирилл  Фролов:  Сторонники  Ющенко  захотят  разорить  экономическую  основу  донецких,  чтобы  те  не  могли 
подняться.  Возобновится  политика  дерусификации,  для  изменения  гуманитарного,  языкового  и  культурного  курса.  Что 
касается "бело-голубых", боюсь они опять станут добрыми. Себе возьмут экономические посты, а гуманитарные оставят 
"оранжевым". 

Вопрос:  Недавно  Ющенко  нашел  виновников  своего  отравления  в  Москве.  А  почему,  скажем,  не  в  
Донецке или Харькове?

Кирилл Фролов: Данный факт является демонстрацией того,  что для него Москва - основной геополитический 
противник. Бросаясь такими обвинениями, он показывает инвесторам, что до конца будет против РФ. По большому счету, 
это обвинение не только в адрес российских силовых структур, но и в адрес Путина. 

Вопрос: В Днепропетровске на прошлой неделе решили вновь официально использовать русский язык.  
О чём свидетельствует подобная позиция? 

Кирилл Фролов: Восток Украины больше не будет спокойно смотреть на попытки колонизации западом. Донбасс, 
Крым, Новороссия являются основными промышленными и технологическими регионами. Исходя из логики современных 
украинских  властей,  получается,  что  люди,  которые  одевают,  кормят  Украину  и  создают  её  высокотехнологичные 
производства – граждане второго сорта, которые не имеют права использовать русский язык, дружить с Россией. Они не 
станут терпеть. Попытки отменить русский язык, включить Украину в НАТО, отделить Украинскую православную церковь от 
Московского патриархата будут встречать отпор людей, которые создают все материальные богатства Украины.  

Вопрос:  Другое  интересное  событие  тоже  произошло  на  прошлой  неделе.  В  Одессе  казаки,  
протестующие против установки памятника Екатерине Второй, подрались с милицией...

Кирилл  Фролов:  Это  были  люди,  которых  "Свобода"  привезла  из  западных  областей.  Местное  население 
отстаивает строительство памятника царице, создавшей Новороссию. Сейчас на Украине это название запрещено, в нем 
видят проявление сепаратизма. Но разрешено произносить, например, термин "Галиция". Так уничтожают историческую 
память.  При  чем  правоохранительные  органы  применяют  двойные  стандарты.  К  слову,  тогда  же  члены  "Союза 
православных граждан Украины" были обвинены в нападении на активистов партии "Свобода". Значит, у нее есть "крыша" в 
органах власти. 

Вопрос: Как может измениться украинская риторика по теме НАТО после парламентских выборов?
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Кирилл Фролов: Все будет зависеть от результатов выборов. Для "оранжевой" элиты вопрос о вступлении в НАТО 
уже  решен.  Народ  подобного  не  понимает  и  не  принимает.  Вспомним  главный  пропагандистский  тезис  противников 
Януковича – если Украина присоединится к России, то украинцы поедут воевать на Кавказ. Но это была абстракция. А здесь 
все конкретно. США хотят разместить ПРО в Польше и Чехии – то есть Украина превратится в форпост противостояния с 
Россией. Москва спокойно смотреть на это не станет. Хотят ли граждане Украины подвергать себя риску быть втянутыми в 
ненужное противостояние с РФ? Думаю, это никому не понравится. 

Вопрос: Как бы Вы могли оценить современную политику России в отношении Украины?
Кирилл Фролов: Главной ошибкой является комплекс невмешательства, появившийся после 2004 года. На самом 

деле,  удача  была  в  том,  что  Россия  начала  бороться  за  свои  интересы.  Критиковать  ее  можно  за  не  достаточную 
последовательность, за отстраненность. Американцы играют на украинском поле и побеждают, поскольку действуют как 
победители. Нам надо избавляться от комплексов, вести себя более уверенно.

Итог украинских выборов решается указами президента
28.09.2007. Московские Новости

Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ (г. Киев)
В центре Киева вновь появились палатки, шатры и полевые кухни, монтируются сцены, завозится дорогостоящая 

звукоусиливающая аппаратура и непременный атрибут современных «цветных революций» - биотуалеты. 
Партия Регионов довольно решительно, вопреки попыткам запретов от киевской городской власти, оккупировала 

самый центр Киева – Майдан Независимости (основное место действия «оранжевой революции» 2004 г.). А Блок Юлии 
Тимошенко  уже  установил  десятки  палаток  на  Софийской  площади  –  на  том  самом  месте,  где  Богдан  Хмельницкий 
объявлял  киевлянам о  «вечном союзе»  с  Россией  (примечательно,  что  Тимошенко  начала  нынешнюю  избирательную 
кампанию с призыва пересмотреть историческое значение Переяславской Рады).  «Нашей Украины» особенно нигде не 
видно.  Скорее  всего,  ее  сторонники  считают  достаточным  нахождение  в  центре  украинской  столицы  одной  большой 
«палатки» -  резиденции президента Украины,  ставшего главным лицом избирательной кампании «оранжевого» блока с 
неудобоваримым названием НУНС. 

Данные приготовления свидетельствуют о том, что рейтинги уже можно забыть, что ни одна из сторон не особо 
рассчитывает  на  честность  и  прозрачность  выборов.  Иначе  быть  не  могло.  Досрочные  парламентские  выборы  были 
порождены президентом с нарушением всех писанных и неписанных законов Украины. Соответственно, только наивный 
человек может надеяться на то, что выборы, рожденные в грязи, с пренебрежением Конституции страны, могут закончиться 
«бело  и  пушисто».  Было  бы  странно  ожидать  от  президентской  команды,  что,  поиграв  мускулами  весной  этого  года, 
попытавшись ввести в Киев войска и захватить здания Конституционного суда и Генпрокуратуры, она скажет: «Ну, все, 
отныне, после назначения выборов, мы начинаем действовать по правилам».

Такая наивность была свойственна некоторым экспертам, которые на заре политического кризиса нынешнего года 
уверяли, что Ющенко, по большому счету, все равно, кто победит на выборах. Они доказывали, что для него главное – не 
дать Партии Регионов завершить процесс формирования конституционного большинства в парламенте и обеспечить себе 
плацдарм для проведения в 2008 году референдума по изменению Основного закона. И в этом смысле Ющенко может 
удовлетвориться  даже  увеличением  преимущества  Партии  Регионов  и  примкнувших  к  ней  коммунистов  над  двумя 
«оранжевыми» партиями. 

Да, конечно, главная цель Ющенко – переписать Конституцию под себя, получить полудиктаторские полномочия, 
каковых не было даже у Кучмы (об этом нынешний «гарант Конституции» открыто заявил на встрече с главами местных 
администраций, состоявшейся на прошлой неделе), а затем обеспечить свое «избрание» на второй срок. Но в том-то и 
дело,  что  для  назначения  соответствующего  референдума  и  начала  процесса  изменения  Конституции  президенту 
необходим контроль над простым большинством в  Верховной Раде.  А значит,  он сделает все,  чтобы не дать Партии 
Регионов возможность формирования коалиции (во всяком случае, без «оранжевых»). 

Рейтинги всех солидных социологических компаний показывают,  что ПР значительно лидирует.  По некоторым 
опросам,  она даже сможет получить простое большинство в парламенте, не блокируясь вообще ни с  кем.  Однако это 
возможно только при условии честного подсчета голосов. Но кто сейчас ожидает честный подсчет? Уж точно не улица 
Банковая. Она, судя по всему, уже считает.

Механизм подмены результата всенародного голосования запущен в ход. Механизм этот прост до невозможности. 
О нем вскользь в одном из недавних прямых телеэфиров обмолвился вечный представитель президента во всевозможных 
органах власти Роман Зварыч, ныне ведающий юридическим обеспечением работы штаба НУНС. Он сказал, что нынешнее 
законодательство не позволяет оспорить результаты голосования по всей Украине,  но позволяет оспорить результаты 
голосования в отдельных округах и на отдельных участках. 

В  ходе  весенне-летнего  противостояния  с  Партией  Регионов  Ющенко  полностью подмял  под  себя  судебную 
власть по всей Украине. Вопреки нормам Конституции, в обход парламента он назначает, увольняет и даже фактически 
ссылает судей. Только за один месяц (с середины августа по середину сентября) им назначены, уволены, переведены 42 
судьи! В первую очередь, это касается судей тех органов, которые могут сыграть решающую роль при подведении итогов 
выборов, - Киевского окружного суда, судов двух центральных районов столицы (Печерского и Шевченковского), Киевского 
апелляционного суда. То есть в срочном порядке Ющенко «укрепляет» суды, которые могут своими решениями обязать 
Центризбирком к принятию любых постановлений. Данная схема уже была отработана, когда Киевский окружной суд обязал 
ЦИК зарегистрировать избирательный список БЮТ вопреки явным нарушениям процедуры подачи заявлений от кандидатов 
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в народные депутаты, представляющих этот блок. А 13 сентября, опять-таки явно превышая свои полномочия, президент 
издал указ,  которым обязал взять здание Высшего административного суда Украины (последней инстанции,  в которой 
можно  будет  оспорить  решения  районных  судов)  под  контроль  Государственной  службы  охраны.  Той  самой  службы, 
которая  по  приказу  президента  пыталась  весной  захватить  здание  ГПУ.  Той  самой,  которой  руководит  ставленник 
президента  Валерий  Гелетей,  публично  признававшийся  этой  весной,  что  пытался  инсценировать  убийство  Юлии 
Тимошенко.

Не  последнее  место  в  перечне  судов,  которые сейчас  берутся  под  контроль  Банковой,  занимают  суды Юго-
Восточной Украины, в частности Донецкой, Харьковской, Днепропетровской областей и Крыма. Так, Ющенко, не имея на то 
полномочий,  29 августа  своими указами уволил двух судей  в  Донецкой области,  тем самым подменив собой  и суд,  и 
прокуратуру, и парламент. Соответственно, можно сделать вывод по поводу того, где в основном готовятся иски с целью 
опротестования  результатов  выборов.  «Оранжевые»  наверняка  уже  в  период  1-3  октября  через  местные  суды, 
подконтрольные президенту, оспорят результаты выборов в ряде округов Донбасса и Крыма. Если им получится признать 
там выборы не состоявшимися (а учитывая последние указы Ющенко, можно не сомневаться в том, чью сторону займут 
судьи), и рейтинги партий, и истинный выбор народа окажутся совершенно никому не нужными. 

Поэтому главная задача для Партии Регионов и КПУ заключается сейчас в том,  чтобы отстоять выбор своих 
избирателей на Юго-Востоке страны. Все зависит исключительно от того, смогут ли «регионалы» мобилизовать вновь свой 
электорат. Как бы то ни было, но в мае, до того момента, когда ПР неожиданно согласилась на ультиматум Ющенко, им 
было сделать это гораздо легче, чем сейчас.

В крови главы МВД Украины обнаружена смертельная доза 
дигоксина

26.09.2007. РБК-Украина
В крови главы МВД Украины Василия Цушко были обнаружены лекарственные препараты теофиллин и дигоксин в 

смертельных дозах, приведших к инфаркту миокарда. Соответствующая информация была распространена перед пресс-
конференцией В.Цушко, передает РБК-Украина.

Эти  данные  были  подтверждены  в  результате  независимых  экспертиз,  проведенных  в  двух  немецких 
лабораториях. В ходе пресс-конференции В.Цушко сообщил, что полностью обе экспертизы были завершены 21 сентября, 
а результаты министр получил 24 сентября. 

Согласно  этим данным,  содержание  теофиллина  в  крови  колебалось в  пределах  493,8  мкг/мл  -  631,9  мкг/мл, 
притом что это  вещество  становится токсичным при  превышении дозы 20 мкг/мл.  По  словам В.Цушко,  в  телефонном 
разговоре немецкие специалисты объяснили ему, что это четвертый случай в Европе, когда "человек выживает при такой 
токсичной дозе".

Министр отметил, что он лично отправил на анализы в Германию кровь, взятую 27 мая с.г., уже по возвращении на 
Украину.  Согласно  представленным  документам,  период  полураспада  теофиллина  в  сыворотке  крови  для  взрослых 
составляет 50-120 часов.

При этом В.Цушко указал, что вещество теофиллин содержится в группе медикаментов, которые применяются для 
лечения астмы и хронических заболеваний легких. Однако, по его словам, он никогда не употреблял подобных веществ и не 
страдает подобными заболеваниями.

На вопрос журналистов, что могло стать причиной отравления, 
В.Цушко  ответил,  что  это  или  попытка  спровоцировать  начало 
переворота, или результат его антикоррупционной деятельности в МВД 
Украины.

На вопрос, кто и когда мог его отравить, министр ответил, что 
свои  подозрения  озвучит  следователю по  этому делу  и  генеральному 
прокурору,  хотя  имеет  определенные  подозрения,  что  отравление 
произошло 25-26 мая. По словам В.Цушко, обращение в Генпрокуратуру 
он направит "на днях".

Напомним, что с 26 мая с.г. В.Цушко находился в клинике МВД 
Украины,  а  после  ухудшения  самочувствия  в  конце  мая  продолжил 
лечение  в  Германии.  О  госпитализации  главы  МВД  Украины  стало 
известно 30 мая 2007г. На следующий день адвокат министра, выступая 

в эфире украинского телевидения, сообщил, что В.Цушко был отравлен.
Здоровье  руководителя  силового  ведомства  всерьез  пошатнулось  вслед  за  тем,  как  во  время  очередного 

обострения политического кризиса на Украине после увольнения президентом Виктором Ющенко 24 мая 2007г. Святослава 
Пискуна с должности генпрокурора Украины В.Цушко вместе с премьером Виктором Януковичем поддержал С.Пискуна.

Именно по приказу В.Цушко бойцы украинского спецподразделения "Беркут" прибыли к зданию Генпрокуратуры 
Украины  и  вмешались  в  конфликт  между  сторонниками  и  противниками  уволенного  президентом  генпрокурора.  Из-за 
произошедшего оппозиция потребовала ухода В.Цушко в отставку
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Российские политики и эксперты о досрочных выборах на 
Украине
Андраник Мигранян, профессор кафедры политологии МГИМО (Университета) МИД РФ, председатель  комиссии 

Общественной палаты по вопросам глобализма и национальной стратегии развития. 
Ваш прогноз на досрочных выборах в Верховную Раду ? 
У кого шансы победить? Думаю, что шансы победить у Партии регионов, но не исключено, что оппозиция или, 

вернее, «оранжевые» в совокупности могут, как и на прошлых выборах, иметь большинства, если социалисты не пройдут в 
парламент,  и  Витренко  не  пройдет,  то  Партия  регионов  одна  будет  противостоять  «Нашей  Украине»  и  «Блоку  Юлии 
Тимошенко», которые в совокупности с некоторыми мелкими союзниками, не исключено, что могут иметь большинство. 
Хотя, не исключено, что и коммунисты и Партия регионов могут получить небольшое преимущество. 

Как бы то ни было, эта расколотость и минимальный разрыв в ту или иную сторону будет сохраняться.
Возможно  ли  непризнание  итогов  досрочных  выборов,  блокирование  деятельности  нового  парламента  и  

попытка введения президентского правления?
Да, это вполне возможно, потому что это уже будет продолжаться череда беззакония, к чему прибег президент 

Ющенко, во-первых, распустив парламент вопреки Конституции, и, во-вторых, действуя столь напористо и опять же путем 
попрания законов и отношения как к Центризбиркому, так и к Конституционному суду. Так что, видимо, Ющенко, опьяненный 
безоговорочной поддержкой как Европы, так и США, может пойти и на такую крайнюю меру, как роспуск.  Но это будет 
чревато, конечно, серьезным осложнением украинской политической ситуации и углублением раскола. Думаю, что все-таки, 
по моему размышлению, он не может пойти так далеко, хотя в политике все бывает, и не всегда политики руководствуются 
разумом.

Как отразятся выборы в Верховную Раду на российско-украинские отношениях?
 Я думаю, что существенного влияния на российско-украинские отношения эти выборы не могут оказать, потому 

что на данном этапе вряд ли это будет решающей победой в ту или иную сторону. 
Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  

русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины
  Я  поддерживаю  решение  Партии  регионов  о  проведении   референдума    по  ключевым вопросам  .  жизни 

украинского  народа  и  украинского  государства.  В  противном  случае,  собственно,  этот  раскол  и  противостояние  как 
национально-культурное, так и этническое, будет продолжаться на Украине. 

Марков Сергей Александрович, Директор Института политических исследований, член Общественной Палаты РФ:
Ваш прогноз на досрочных выборах в Верховную Раду ? 
 Самое главное, что коалиция Партии регионов будет на первом месте, а Юлия Тимошенко – на втором, Ющенко – 

на третьем, коммунисты – на четвертом, на пятом и шестом – Мороз и Литвин, на седьмом – Витренко.
Не все пройдут. Прохождение Мороза, Литвина и Витренко под вопросом. И кто из них пройдет, это вопрос очень 

гипотетический. Их прохождение невозможно в такой пропорции одновременно. Могут пройти две из них, даже три, на 
самом деле, чуть-чуть перетянув за 2-процентный барьер. Но самое главное, кто возглавит парламентское большинство? 
Дело в том, что Партия регионов, с одной стороны, и коалиция Тимошенко-Ющенко, с другой стороны, они с большой долей 
вероятности могут получить поровну примерно. Кто из них чуть больше получит, это, конечно, очень важно. Это первое. И 
второе. Коалиция, если коммунисты будут, войдут в коалицию с Партией Регионов, а Литвин войдет в коалицию Ющенко и 
Тимошенко. Таким образом, эти маленькие партии могут решить вопрос. А Мороз войдет в коалицию Партии регионов.

Возможно  ли  непризнание  итогов  досрочных  выборов,  блокирование  деятельности  нового  парламента  и  
попытка введения президентского правления?

Да, это вероятно. На сегодня команда Виктора Ющенко рассматривает такой вариант, что, если им не удастся 
создать «оранжевую» коалицию, если им не удастся создать коалицию с Партией регионов на их, «оранжевых», условиях, 
то есть,  чтобы Януковича выбросить и полностью взять под контроль внешнюю политику и юридически все вопросы и 
перейти  к  изменениям  в  Конституции,  тогда  они  планируют  не  зарегистрировать  150  депутатов,  тем  самым  сделать 
парламент недееспособным, и  ввести прямое президентское правление, а также уволить министров по представлению 
Совета  национальной  безопасности  и  обороны.  По  сути  дела,  такого  рода  действия  являются  в  достаточной  степени 
конституционными, на самом деле, но тогда, если они это сделают, они нарушат те договоренности, по которым они были 
признаны,  по  которым  Партия  регионов,  парламент,  парламентское  большинство  признали  конституционным 
государственный  переворот,  и  вернутся  на  позиции,  они  шли  раньше.  То  есть,  когда  они  распускали  парламент  без 
законных  на  то  основаниях,  и  когда  блокировали  работу  Конституционного  суда.  Тогда  встанет  вопрос  о 
неконституционности прошлых действий президента, вопрос об импичменте.

Как повлияют результаты досрочных выборов на российско-украинские отношения?
Результат этих выборов, их влияние, результатов этих выборов на российско-украинские отношения оказывается 

очень неопределенным. Может повториться та коалиция, которая была, а может создаться «оранжевая» коалиция, может 
создаться большая центристская коалиция, может быть проведена жесткая логика, это все может быть, наоборот, может 
быть  отменен  президентский  пост,  может  совершиться  раскол  страны,  может  случиться  многомесячный  хаос  с 
использованием силовых действий. И все это спектры возможных результатов развития политической ситуации.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

91



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  
русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины?

Я думаю, что эта инициатива Партии регионов дать ей большие дополнительные очки на выборах, поскольку эту 
инициативу поддерживает большинство граждан Украины. И такой референдум необходимо провести, поскольку это та 
вещь, которая разделяет граждан Украины, то, что это требование неравенства русского языка с украинским и требование 
вступления  в  НАТО,  это  все  раскалывает,  разваливает  Украину.  Мне  кажется,  проведение  такого  рода  референдума 
является важным шагом реализации причин, которые сплачивают две основные общины – русскую и  украинскую. В то же 
время, кроме референдумов, конечно, необходима еще и работа в парламенте, и работа, которую, хотелось бы, чтобы 
Партия регионов наладила более решительно.

Виталий Третьяков, гл. редактор газеты «Московские новости»:
Ваш прогноз на  досрочных выборах  в Верховную Раду Украины?
Что  касается  прогноза,  то  я  не  был  в  Киеве  последние  месяцы,  и  не  очень  ориентируюсь  в  «живой  плоти» 

нынешней политической борьбы, а это очень важно, иметь личные ощущения. Я думаю, что все-таки Партия регионов – на 
первом месте, Юлия Тимошенко – на втором и «Наша Украина» – на третьем. По объективной расстановке сил, Партия 
регионов должна получить даже больше, чем на выборах в 2006 г., но, несмотря на то, что много утверждают, что выборы 
на Украине, Ющенко клянется, самые честные, … и свободные от каких-либо посторонних влияний, чуть ли не во всем 
мире,  это,  конечно,  не  так.  Используются  очень  сильно  информационные  ресурсы,  прежде  всего,  телеканалы,  и 
административные ресурсы. Здесь я не могу оценить, каково будет искажение с помощью этих ресурсов. А то, что оно 
будет, для меня очевидно, но каков будет градус этого искажения, сказать точно не могу. Во всяком случае, не исключаю,  
что  «Наша Украина» чудесным образом получит  несколько больше голосов,  чем в  2006 году,  хотя,  в  принципе,  этого 
произойти не должно.

Возможно  ли  непризнание  итогов  досрочных  выборов,  паралич  или  блокирование  деятельности  нового 
парламента и попытки введения прямого президентского правления?

Возможно,  потому  что  у  Ющенко,  у  его  партии,  у  его  сторонников  нет  шансов  превзойти  в  парламенте  и, 
соответственно, при формировании правительства Партию регионов и, таким образом, он, как президент, оказывается в 
подвешенном некоем политическом безвоздушном пространстве.  И не может,  как  я  думаю,  реализовать свои,  видимо, 
внутренние планы – полная интеграция Украины в НАТО, … в Евросоюз, во вторую очередь, и, тем самым, как я думаю, 
выполнив  поставленную  кем-то  перед  ним  на  Западе  или  в  Брюсселе,  или  в  Вашингтоне,  задачу,  во  всяком случае, 
очевидно, что он к этому стремится, не зная того, что это ему самому создает массу проблем, и членит Украину пополам. 
Но даже это его не смущает. То есть все события последних месяцев – разгон Рады и фактически назначение новых 
выборов  –  это  борьба  против  нынешнего  соотношения  сил,  борьба  против  парламентско-президентской  республики. 
Соответственно, если расклад голосов получается такой, что Партия регионов не теряет свое преимущество перед «Нашей 
Украиной»  и  «Блоком  Юлии  Тимошенко»,  а  еще  больше,  если  она  наращивает  свой  результат,  и  преимущество  ее 
оказывается гораздо значительнее, то это не то, ради чего Ющенко затевал всю эту историю. Но предположить, что его 
партия получит первое место, невозможно и нереально, что первое место получит Юлия Тимошенко – тоже нереально, и то, 
что  они  в  коалиции получат  гораздо  больше голосов,  для того  чтобы создавать  полностью свое  правительство,  тоже 
практически нереально. То есть результаты выборов должны не удовлетворить Ющенко. Соответственно, по логике всех 
предшествующих  действий,  он  должен  не  признать  эти  выборы,  но  это  уже  такой  прямой  силовой  вариант  развития 
событий. Я не знаю, насколько он морально к этому готов, хотя все предшествующие шаги он уже сделал.

Как повлияют, по- Вашему, итоги досрочных выборов на российско-украинские отношения? 
А теперь, как на российско-украинские отношения повлияет? Если отбросить силовой сценарий развития событий, 

что происходят выборы, Ющенко недоволен результатами и переходит к чему-то подобному – установлению чрезвычайной 
ситуации в  стране,  это,  конечно,  форс-мажорные обстоятельства,  и  тут  будут  приниматься оперативные политические 
решения со стороны российского руководства по разным мотивам, по разным обстоятельствам, потому что мы не можем за 
этим наблюдать как посторонний и нейтральный наблюдатель по понятным причинам. Но если отбросить этот вариант, 
который мы уже рассматривали отдельно, а то, что наиболее вероятно, а наиболее вероятно это опять победа Партии 
регионов,  пусть  не  абсолютная,  и  формирование  правительства  Виктором Януковичем с  какими-то  союзниками,  то  на 
Украине будет продолжаться (но при этом Ющенко не решается на силовой вариант) то, что продолжалось до сих пор, – эта 
двусмысленная,  раздвоенная  политика,  одна  это  группа  заигрывает  с  Западом  и  тянет  за  уши  не  желающую  на  то 
украинского избирателя и украинский народ, особенно русскую его часть, в НАТО, другая этому сопротивляется. Вообщем, 
двоевластие. А двоевластие на Украине при дальнейшем прагматическом курсе России на пространстве СНГ, в частности, 
и  в  мировой  политике  вообще,  будет  означать,  что  Россия  будет  максимально  прагматична,  по  каждому  конкретному 
вопросу решать, с кем это можно в данной конкретной ситуации решить конкретные проблемы. … Но до того как на Украине 
не выстроится ясная, четкая конфигурация власти среди самих украинских политиков, и не ясно будет, кто за что отвечает, 
и не будут исходить противоположные импульсы из разных кабинетов, Россия никаких интересных предположений Украине 
делать не будет. Но с хаосом, с многовластием невозможно ни о чем договариваться серьезно. Только реактивная политика 
– возникшая проблема решается наиболее жесткими с исключением компромиссов методами, не более того. Так что здесь, 
скорее, мы готовым еще довольно долго терпеть, пока украинские элиты не разберутся друг с другом, кто из них главнее. И 
будет  отслеживаться  основной  вектор  политического  рейтинга.  Если  при  всем  этом  многовластии  и  внутреннем 
политическом хаосе страна будет дрейфовать под напором Ющенко, Тимошенко и каких-то внешних сил в сторону НАТО, и 
очень активно дрейфовать, то, конечно, Москва будет гораздо жестче предъявлять свои претензии по разным поводам к 
Украине, а поводов таких очень много.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  
русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины?

Что касается перспектив этого референдума, если бы он был проведен, то, на мой взгляд, тут не нужно быть 
большим социологом-прогнозистом что украинским, что внешним, чтобы предсказать практически наверняка, каковы будут 
результаты  этого  референдума.  Ясное  дело,  что  за  нейтральный  статус  –  большинство  абсолютное,  ясно,  что  за 
выборность губернаторов – абсолютное большинство, ясно, что за русский язык как второй государственный или второй 
официальный – тоже большинство, но, может быть, несколько меньшее, чем в первых двух случаях. Так что результаты 
совершенно очевидные. Они очевидны и украинской «оранжевой» части украинской элиты, потому эти люди и выступают 
против проведения таких референдумов. Наилучшим подтверждением того, что я сказал, являются недавние, с неделю 
назад,  формально  никакого  отношения  к  Украине  не  имеет,  поскольку  Украина  в  ЕЭС  не  входит,  а  он  –  высокий 
представитель ЕЭС по международным делам, и делает такие заявления, вмешивается во внутренние дела другой страны, 
так вот он заявил, что у Украины есть более злободневные проблемы, чем референдум по русскому языку и вступлению в 
НАТО. Раз он так сказал, что не нужно проводить такой референдум, вмешиваясь, повторяю, во внутренние дела другого 
государства, то это значит, что он так же, как и я, прогнозирует результаты этого референдума. И тактика здесь совершенно 
очевидна  –  оттянуть  как  можно  дальше  эти  референдумы,  может  быть,  сделав  уступку  провести  референдум  по 
губернаторам, это менее значимо в международном контексте, для того чтобы сагитировать или приучить большую часть 
граждан Украины, что вступление в НАТО неизбежно,  и т.д.  Конформисты голосуют за то,  что неизбежно.  Эта тактика 
совершенно очевидна, и нежелание Запада, публично выраженное, чтобы на Украине такой референдум проводился, на 
100% подтверждает прогнозируемые мною, и не только мною, результаты такого референдума.

Вячеслав  Никонов,  Председатель  комиссии  Общественной  Палаты  по  международным  отношениям  и 
общественной дипломатии 

Ваш прогноз на досрочных  выборах в Верховную Раду Украины ?
Пока все достаточно непредсказуемо, потому что не понятно, кто и с каким результатом займет 4-е, 5-е места, 

пройдут ли они. 
Возможно  ли  непризнание  итогов  досрочных  выборов,  паралич  и  блокирование  деятельности  нового  

парламента и попытки введения прямого президентского правления?
Если результаты  выборов  сильно  не  устроят  президента  Ющенко,  то  он  может  попробовать  спровоцировать 

новый политический кризис.
Как повлияют  предстоящие выборы  на российско-украинские отношения?
Все будет зависеть от  результата.  Если там окажется «оранжевое» большинство,  которое срочно движется в 

сторону вступления НАТО, то я  не предвижу ничего хорошего для российско-украинских отношений.  Если сохраниться 
статус-кво, то, скорее всего, это будут достаточно непростые отношения. В любом случае, учитывая, что внешняя политика 
это прерогатива президента Украины, но в любом случае это будут отношения рабочие.

Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  
русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины?

В принципе, я не противник проведения референдумов. Понимаете, референдум это вещь такая обоюдоострая 
всегда.  И  референдумами  надо  пользоваться  с  очень  большой  осторожностью,  потому  что  в  референдуме  можно 
протащить любую идею. Поэтому я не большой сторонник референдумов как институтов. Они хороши для решения каких-то 
местных проблем, региональных, но в качестве инструмента национальной политики, я считаю, референдумы не очень 
подходящий инструмент.

Михаил Леонтьев, гл. редактор журнала «Профиль»:
Ваш прогноз досрочных выборов в Верховную Раду?
 Я не украиновед до такой степени, чтобы давать прогнозы. Я могу пользоваться социологическими опросами 

известными украинскими, а их много, и они, вообщем, совпадают. Внутри двух лагерей возможны изменения небольшие 
пропорций, которые имеют значение только с точки зрения внутренней жизни этих самых разделенных частей страны и 
разделенных  политических  групп.  На  самом  деле,  эти  выборы … ничего  не  дадут.  Эти  выборы  демонстрируют  крах 
Украины как государства. Украина удивительное образование. Украина существует мирно и более-менее спокойно именно 
потому, что в ней нет государства, и она никому не нужна. Долго это продолжаться не может. На сегодняшний момент это 
так, потому что, если бы Украина была государством, давно бы началась гражданская война. Не дай Бог! Там нет  единого 
правового поля. То, как эти выборы проходили, как они навязывались, как вели себя различные якобы ветви власти в ходе 
этого. …. Ну что, будут выборы? они дадут точно такой же результат, как прошлые. Ну и что? Что дальше? Опять выборы 
проводить? А между выборами, как будет существовать государство? Все это паранойя. Чем замечательны украинские 
выборы? Мне совершенно не надо знать их результатов для того, чтобы определить их главные основные политические 
последствия. А последствия – бессмысленность их.

Возможно  ли  непризнание  итогов  досрочных  выборов,  паралич  и  блокирование  деятельности  нового  
парламента и попытки введения прямого президентского правления?

Это тоже самое. Мы вертимся в одном и том же круге. Пришли на выборы, выборы можно сорвать. Не удалось 
сорвать выборы, можно не признать итоги. Это все то же самое. Они же, практически, не признали итоги прежних выборов. 
Они признали итоги только одних выборов 2004 г. … которые сделали Ющенко президентом в третьем туре, которого не 
бывает в природе. Других выборов они больше не признают никаких и никогда, потому что их не будет.

Как повлияют досрочные выборы в Верховную Раду на российско-украинские отношения? 
Россия,  насколько  я  понимаю,  просто  сделала  паузу  очень  грамотную.  Решили,  что  Украина  для  нас  это 

отложенная партия. Просто, если раньше ситуация обвальная, она заторможена, она приостановилась. А дальше это уже 
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вопрос ситуации, то есть Россия, насколько я понимаю, сейчас активно вмешиваться не будет по разным причинам. Россия 
нейтральна сейчас на Украине. То есть, грубо говоря, наши симпатии заявлены, они известны, их не надо больше, таким 
образом, активно заявлять, как это было в период так называемой «оранжевой» революции, они понятны. А просто, влезть 
в  эту  ситуацию  контрпродуктивно.  На  Украине  нет  влиятельных  лидеров.  По-настоящему  пророссийских  лидеров. 
Население есть, база есть, интерес есть, идеи нет.

Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  
русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины?

Я абсолютно понимаю, что, когда речь идет уже о выборе, когда надо собирать электорат, то обращаются к своему 
базовому электорату. И тогда к нему обращаются с теми призывами и символами, которые его мобилизуют. Мы помним, что 
было  накануне  тех  выборов  по  поводу  НАТО.  Да?  Насколько  это  мобилизовало!  Пропаганда  вступления  в  НАТО это 
подарок для противников «оранжевых». Потому что это мобилизует на 100%. … Здесь знаете, в чем дело? Дело в том, что 
украинская политика может что-то решить только тогда, когда субъектом будет народ, люди. Бывают субъектом не часто и 
не долго,  но бывают субъектом истории, потому что политическая элита украинская,  как  и большинство элит ,  даже в 
большей  степени,  она  продажна  и  скомпрометирована.  И  метод  работы  наших  бледнолицых  братьев  на  территории 
Украины, как и везде, но на Украине это очень четко видно, он один – это шантаж и подкуп. Практически нет людей, которые 
могли бы противостоять шантажу и подкупу. На самом деле, идеальной была бы геополитическая реальность – люди, 
которые могут противостоять шантажу и подкупу, могли бы хотя бы выбирать между двумя сторонами их шантажирующими. 

Да положительно отношусь к проекту референдума, только я не очень понимаю, поможет ли это разрешить кризис 
на  Украине?  И  можно  ли  его  разрешить  вообще?  Безусловно,  положительно  отношусь  к  референдуму  по 
основополагающим вопросам, которые покажут, кто есть кто. Вспомним, что  украинский националист,  авторитет в области 
украинской идеи Вячеслав  Черновил был одним из  первых инициаторов федерализации Украины.  Он-то понимал,  что 
только так можно  сохранить Украину, будучи недругом России, он был другом Украины. «Оранжевые» – они не друзья 
Украины, они друзья Америки. У них совершенно другая мотивация. В значительной степени, это те же самые продукты 
подкупа и шантажа.

Сергей Глазьев, депутат ГД РФ, доктор экономических наук
Ваш прогноз досрочных выборов в Верховную Раду  Украины? 
Я думаю, что как бы не завершилась украинская избирательная компания, в любом случае ее результат не будет 

носить положительного характера, потому что мы так и не смогли обеспечить создание политической силы, которая бы 
последовательно проводила наши общие интересы единого, как я считаю, русско-украинского народа. Те политические 
силы, которые рекламировали себя как стоящие на позициях единства нашего народа, не смогли выполнить, практически, 
ни одного взятого на себя обязательства. И,  сожалению, ситуация складывается в пользу национал-сепаратистов, сил, 
которые стремятся оторвать Украину от России втянуть ее в НАТО, и главная причина в этом – это полное безразличие 
этого вопроса Украины со стороны российского руководства.

Возможно  ли  непризнание  итогов  выборов,  паралич  и  блокирование  деятельности  нового  парламента  и  
попытки введения прямого президентского правления?

Я думаю, что это один из сценариев, который готовят силы, стоящие за Ющенко.
А как повлияют итоги досрочных выборов на российско-украинские отношения?
Я думаю,  что  сама  режиссура  этих  выборов,  способ  их  проведения  и  мотивы проведения  изначально  были 

заточены  на  срыв  российско-украинской  интеграции  путем  выборов  антироссийские  силы  обеспечивают  себе  свободу 
инициативы.  Если,  скажем,  они  выигрывают,  они  формируют  правительство,  проводящее  русофобскую  политику  по 
украинизации народа. А если выборы их не устроят, они просто заблокируют деятельность Верховной Рады, и в очередной 
раз пойдут на грубое нарушение Конституции и узурпацию власти.

Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  
русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины?

Есть один только вопрос, почему это не было сделано за последние два года, когда у них была возможность это 
сделать? За них было парламентское большинство. У них было правительство. Мы ждали от них этих шагов. Теперь, когда 
они проиграли очередной политический кризис, они вновь вспомнили о своих обязательствах. Надеюсь, что в этот раз у них 
слова не разойдутся с делом.

Сергей Бабурин, вице-спикер Государственной Думы  Российской Федерации 
Ваш прогноз по итогам досрочных выборов в Верховную Раду Украины? 
Всегда  избегаю  прогнозов.  Предполагаю,  что,  конечно,  разочарование  в  деятельности  Ющенко  неизбежно 

скажется на позициях его партии, но ведь и очарование от сторонников Януковича, от деятельности Партии регионов нет. 
Поэтому ожидаю, что более эффективно сработает прогрессивная социалистическая партия Украины Витренко и, в целом, 
ко благу Украины полярность будет уменьшаться, что будет … и с левого, и с правого фланга, и с пророссийских позиций, и 
с прозападных позиций.

 Возможно ли непризнание итогов досрочных выборов, паралич или блокада деятельности нового парламента,  
попытки введения прямого президентского правления?

Полагаю, что условий для прямого президентского правления на Украине просто физически нет. Это означает, что 
парламентские выборы состоятся, и, может быть, их результаты будут более эффективными, чем результаты предыдущих, 
которые породили патовую ситуацию. Многое будет решаться от голосования так называемых неопределившихся, которые 
будут принимать решение, уже взяв бюллетень. Поэтому решающая роль, конечно, последней недели и эмоционально-
психологическим аргументом участников избирательных боев.

 Как, по-Вашему, повлияют итоги досрочных выборов на российско-украинские отношения?
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Убежден,  что,  по большому счету,  именно российско-украинские отношения являются центральной проблемой 
предстоящих парламентских выборов на Украине, ибо западный выбор означает разрыв с Россией и уход Украины под 
европейские  структуры,  под  северо-атлантические  структуры,  и,  напротив,  поражение  «оранжевой»  коалиции  означает 
усиление сил, выступающих за партнерство с Россией, за возможное даже … пути поиски единения и укрепления прежнего 
братства. Поэтому, даже когда Россия не упоминается, о ее экономике, о ее культурном факторе, все равно, я уверен, 
Россия присутствует во всех дискуссиях, во всех спорах, и ориентир на нее неизбежен.

Как  Вы относитесь к  инициативе  Партии Регионов  о  проведении  референдума об  официальном статусе  
русского языка, выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины?

Я уверен, что такой референдум снял бы все вопросы, и только он в полной мере соответствовал бы Конституции 
Украины. Жалею только об одном, что мы так до сих пор не поднялись до уровня, когда смогли бы объявить одновременно 
референдум в РФ, Украине и Белоруссии о собирании нас в единое союзное государство. Уверен, что такой референдум 
был бы триумфом наших народов.

Дьякон Андрей Кураев, профессор Московской Духовной академии
Какова  роль  цивилизационного,  конфессионального  фактора  на   досрочных  выборах  в  Верховную  Раду  

Украины? 
  Я уже третий раз имею возможность наблюдать украинские выборы изнутри, поэтому, по моему наблюдению, 

политическая активность Украинской Православной Церкви она от раза к разу все же снижается. Меня это огорчает, потому 
что для Церкви это важно … , то есть когда у нас нет охраняющего нас царя, в этих условиях очень важно, чтобы у Церкви 
нарабатывалась  бы  собственная  культура  политического  действия.  А  необходимой  частью  этой  культуры  является  и 
определенная последовательность в своих действиях, и настойчивость в них. А когда этой настойчивости нет, когда видишь 
откровенную готовность смириться с неудачами, с поражением, и даже не вступая, по большому счету, в серьезную борьбу, 
то тогда … тем самым в этой борьбе предопределяется. И на Украине срабатывает эффект «хулигана в автобусе», когда 
они хулиган в автобусе может испортить настроение сорока нормальным пассажирам. Точно также бандеровцы,  по сути, 
уже второе десятилетие правят на Украине, и то, что адекватного ответа и настойчивого ответа почти нет на политическом 
уровне, это позволяет им навязывать свою волю.

 Никакого  фатализма  здесь,  конечно,  не  нужно.  Необходимо  самой  Церкви  подбирать  людей,  подбирать  тех 
людей,  которые  могут  объяснять  позицию  Церкви  перед  лицом  и  церковных  людей,  и  людей  внецерковных, 
сомневающихся.  Такие  люди,  которые могут  быть  переводчиками  между  миром Церкви  и  светски  миром,  такие  люди 
должны собираться в Церкви, хранить ее и поддерживать, чтобы они могли бы через все возможные каналы церковной 
информации донести церковное мнение до возможно большого числа людей. А для этого они должны иметь поддержку со 
стороны православно ориентированных элит Украины и просто церковного народа. Такие люди должны быть постоянно на 
слуху и на глазах у православных людей. Только в этом случае к ним могут прислушаться.

Зачем Ющенко ездил на Афон?
Кирилл Фролов

В. Ющенко совершил неординарный ход, пытаясь перехватить православный электорат и выставить себя членом 
канонической Церкви- он причастился из рук митрополита Владимира на Афоне, монастыри которого являются мерилом, 
эталоном Православия дл всего восточнохристианского мира.

Случившееся-результат недооценки православного фактора и в штабе Партии Регионов 
В противовес Ющенко Украину посетил выдающийся православный миссионер отец Андрей  Кураев,  который 

очень эффективно и эффектно выступил 20 сентября во Львове, заявив, что вступление в ЕС обернется катастрофой для 
Украины. 

Поездка  Ющенко  и  митр.  Владимира  на  Афон  свидетельствует  еще  и  о  том,  что  митрополита  Владимира 
пытаются  вписать  в  проект  «примирения  Ющенко  и  Януковича»,  «Большой  коалиции»,  осуществляемый  западными 
службами.  Сделать  Блаженнейшего этаким символом этого примирения,  сыграть  на  искренних православных чувствах 
Януковича. 

Очевидно,  что  «примирение  двух  Украин»  повлечет  за  собой  и  создание  «Поместной  украинской  церкви» 
«каноническим путем», когда Московскому Патриархату будет трудно объяснить свое упрямство на фоне «примирения». 

Этот проект , провальный для Русской Церкви , опровергается как самим Блаженнейшим Владимиром, который 
является пастырем,  который дал Ющенко шанс ля покаяния,  а  не индульгенцию.  Мтрополит не позволит делать себя 
«символом» сделки с дьяволом, «Хасавюрта», «Бресткого мира» с «оранжевыми, изничтожающими каноническую Церковь. 
Антиоранжевые  политические  силы  должны  потребовать  от  Ющенко  публичных  шагов,  которые  знаменовали  бы  его 
действительный переход в Православие.  А именно-полный отказ от вмешательства в церковные дела, в том числе от 
проекта «Поместной украинской церкви», возвращение канонической Церкви захваченных храмов, в том числе соборов в 
Киеве  ,  полное  прекращение  поддержки  «Киевского  патриархата».  В.Янукович,  как  православный  христианин,  е 
предававший Церковь должен выдвинуть Ющенко именно такие условия.  А раз Ющенко на это не пойдет, то это будет 
значить, что он вновь обманул Церковь, попрал величайшее таинство Причастия Тела и Крови Христа
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Обманет ли Ющенко Церковь?
Комментарий Союза Православных Граждан Украины

Президент Украины, причислявший себя к адептам «Киевского Патриархата», принял Св. Причастие на Афоне. 
Причастие  Тала  и  Крови  Христовых  –великое  таинство,  и  горе  тому,  кто  их  принимает  недостойно,  в  этом  случае 
обманувший Церковь может быть спален святыней. 

Ющенко до своего причастия на Афоне бы закоренелым врагом Церкви Христовой. Мало того, Ее обманщиком. Он 
уже раз причастился в Киево-Печерской Лавре, а потом, поправ святыню, стал еще больше поддерживать раскол Филарета 
Денисенко, криминально-террористическую группировку «Киевский патриархат», вмешиваться в церковные дела, пытаясь 
лестью,  совмещенной  с  угрозами,  «кнутом  и  пряником»,  оторвать  Украинскую  Православную  Церковь  от  Московского 
Патриархата. 

К Причастию Святых Христовых тайн, таких как пропагандист раскола Ющенко, допускают только после Покаяния. 
Покаяние, в переводе с греческого,  это изменение ума. После того,  что натворил с Церковью Ющенко, он должен, как 
минимум,  раз  и  навсегда  прекратить  вмешиваться  в  церковные  дела,  прекратить  все  игры  с  проектом  «поместной 
украинской церковь». 

Все захваченные храмы должны быть возвращены канонической Церкви, ей должен быть предоставлен статус 
юридического  лица.  Раскольнический  «Киевский  патриархат»  должен  быть  лишен  регистрации,  его  руководители, 
организовывавшие  избиения  православных  ,  должны  ответить  по  закону.  В  школах-  введены  «Основы Православной 
Культуры».  Изменение ума предполагает и прекращение антихристианских геополитических проектов,  таких как  евро и 
атлантическая  интеграция,  ибо  Евросоюз  выкинул  из  проекта   своей  Конституции  упоминание  о  христианских  корнях 
Европы и проводит полиику поддержки извращенцев,  защиты гей –парадов и прочей мерзости и сегрегацию христиан. 
Последние  антихристианские  деяния  Евросоюза-  попытка  запретить  финансирование  программ Католической  церкви  в 
Италии из бюджета, который формируют налогоплательщики-католики.

Мы имеем все основания полагать, что Ющенко обманет Церковь  и на этот раз-что ему мешало посетит Афон не 
в  предвыборный  период.  Только  пусть  «оранжевые»  знают,  что  православные  граждане  Украины  –не  дураки,  и  им 
совершенно  недостаточно  паломничества  Ющенко  на  Афон,  чтобы  изменить  свое  отношение  к  «оранжистам», 
разрушающим Церковь и раскалывающим православный славянский мир.

Исходя из того, что Ющенко решил использовать Церковь, с которой он методично боролся, в своих интересах, мы 
обращаемся  к  политическим партиям,  противостоящим «оранжевой  чуме»,   решить  те  реальные вопросы ,  о  которых 
сказано  выше-  прекращение  поддержки  раскольников  и  вмешательства  в  церковные  дела,  возвращение  захваченных 
храмов,  статус  корпорации  публичного  права  для  канонической  Церкви,  введение  православной  культуры в  школах  и 
закрытие  темы  «поместной  украинской  церкви».  Мы  ждем  действенных  шагов,  а  не  демонстраций  фотоснимков 
политических лидеров с епископами и священниками. 

Международный научно-практический семинар «Социально-
правовая защита решений местных советов по региональному 
статусу русского языка»

Информационный центр Объединения «Русское содружество»
14-16  сентября  2007  года  в  Запорожье  прошел  Международный  научно-практический  семинар  «Социально-

правовая защита решений местных советов по региональному статусу русского языка».
Семинар  проводился  по  инициативе  Запорожской  областной  общественной  организации «Русский  культурный 

центр» при поддержке  Запорожского  областного  совета и Всеукраинского объединения организаций соотечественников 
«Русское содружество».

В  работе  семинара  приняли  участие  народный  депутат  Украины  В.В.Колесниченко,  зампредседателя 
Запорожского областного совета Л.А.Анисимов,  депутаты Верховной рады АР Крым, областных,  городских и районных 
советов,  представляющие  большинство  регионов  Украины,  руководители  организаций  входящих  во  Всеукраинское 
объединение «Русское содружество», Русской общины Крыма и других русских национально-культурных и общественно-
политических организаций, ученые,  преподаватели и журналисты.  В качестве гостя в работе семинара принял участие 
советник Генерального консульства России в г.Харькове В.Ю.Богданов.

Рассмотрев ситуацию, которая сложилась на Украине в области функционирования русского языка и поддержки 
русской культуры, участники семинара констатировали: несмотря на то, что Конституция Украины гарантирует свободное 
развитие  и  использование  русского  языка,  реальные  процессы,  происходящие  в  государстве,  свидетельствуют  о 
пренебрежении конституционными нормами со стороны органов исполнительной власти.

В ходе пленарного заседания в большом зале Культурно-делового центра «Байда» и работы секций, которые 
прошли в санатории-профилактории ОАО «Мотор Сич», участники семинара выработали рекомендации, которые должны 
способствовать  защите  языковых  прав.  Также  был  обобщен  опыт  принятия  решений  местных  советов  по  языковым 
вопросам и механизмы их отстаивания. По итогам семинара будет издан сборник материалов.

В дни работы семинара состоялось совместное заседание высшего совета и правления Объединения «Русское 
содружества». Был обговорен план работы Объединения до конца 2007 года и на 2008 год, а также принято решение о 
вступлении  в  Международный  совет  российских  соотечественников  (МСРС).  Также  в  члены  Объединения  «Русское 
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содружество» были приняты новые организации: Русский выбор (Севастополь), Русский культурный центр (Кировоград), 
Русское купеческое собрание (Николаев), Центр «Соотечественники» (Винница) и Союз русских литераторов Полтавщины.

Участники семинара выражают свою благодарность за помощь и оказанный теплый прием народному депутату 
Украины, почетному президенту ОАО «Мотор Сич» Вячеславу Александровичу Богуслаеву, а также председателю МАМОРС 
и общественной организации «Русский культурный центр», председателю постоянной комиссии по вопросам прав человека, 
информации и свободы слова Запорожского облсовета Владимиру Васильевичу Пашкову.

РЕКОМЕНДАЦИИ Международного научно-практического семинара «Социально-правовая защита 
решений местных советов по региональному статусу русского языка»
Мы, участники Международного научно-практического семинара «Социально-правовая защита решений местных 

советов по региональному статусу русского языка»,  народные депутаты Украины,  депутаты Верховной рады АР Крым, 
областных, городских и районных советов, представляющие большинство регионов Украины, руководители организаций 
входящих во Всеукраинское объединение «Русское содружество», других русских национально-культурных и общественно-
политических организаций,  ученые, преподаватели, журналисты, рассмотрев ситуацию, которая сложилась в Украине в 
области  использования русского языка и поддержки русской  культуры,  констатируем:  несмотря на то,  что  Конституция 
Украины  гарантирует  свободное  развитие  и  использование  русского  языка,  реальные  процессы,  происходящие  в 
государстве, свидетельствуют о пренебрежении конституционными нормами со стороны органов исполнительной власти.

Неправомерно  сокращается  использование  русского  языка  в  деятельности  органов  государственной  власти  и 
местного самоуправления, в судопроизводстве, в экономической и социальной жизни, в сфере образования. Это приводит к 
лишению права родителям самим определять язык обучения детей. В высшей школе это проявляется в лишении студентов 
права выбирать язык обучения.

Нарушаются права русскоязычного населения при  получении медицинских, юридических услуг, на транспорте, в 
информационной сфере. Так, исполнение вывесок организаций и учреждений часто осуществляется только на украинском 
языке. Это свидетельствует о нарушении требований ч.3 чт.10 и ч.4 ст.53 Конституции Украины, норм Закона Украины «О 
языках в Украинской ССР» и положений Закона Украины «О ратификации Европейской Хартии региональных языков или 
языков меньшинств», тем самым нарушаются права лиц, использующих русский язык в качестве языка межнационального 
общения.

В  противовес  положениям  ст.15  Конституции  Украины  запрещено  использование  русского  языка  в  рекламе. 
Искусственно,  без  учёта  потребностей  зрителей  и  радиослушателей  ограничивается  использование  русского  языка  на 
радио, телевидении, в кинопрокате.

Все  это  требует  применения  комплекса  мер,  для  реального  обеспечения  культурно-языковых  прав  граждан 
Украины. 

Считаем необходимым:
поддержать решения местных советов о придании русскому языку статуса регионального, а также использование 

его в своей работе;
одобрить инициативу Партии регионов о проведении Всеукраинского референдума о придании русскому языку 

статуса государственного, а так же способствовать скорейшему принятию закона Украины, который бы регламентировал 
порядок вступления в силу результатов всеукраинского и местного референдумов; 

ускорить принятие законодательных актов, направленных на реализацию закреплённых в Европейской Хартии 
региональных языков или языков меньшинств положений и, прежде всего, законодательного акта, который бы, определял 
полномочия  местных  органов  власти  относительно  признания  языков,  распространенных  на  соответствующих 
административно-территориальных единицах;

принять эффективные меры по информированию органов государственной власти и местного самоуправления, 
организаций  и  учреждений,  а  также  граждан  относительно  прав  и  обязанностей,  определённых  Европейской  Хартией 
региональных языков или языков меньшинств;

придать деятельности органов государственной власти по реализации положений Хартии системный характер, 
соответствующую вертикаль отчетности, реальную ответственность за непринятые меры и израсходованные средства; 

включить  в  финансовые  правила  и  положения  право  использования  русского  языка  во  время  составления 
платёжных документов, бухгалтерской отчётности и делопроизводстве;

обеспечить возможность использования русского языка в деятельности судебных органов;
исключить  из  законодательства  положения,  запрещающие  использование  русского  языка  в  документах, 

касающихся экономической и социальной деятельности, в частности: трудовых договорах и технической документации, 
такой как инструкции по использованию товаров и лекарственных препаратов, использованию оборудования и инструкций 
по технике безопасности;

осудить  неправовой  подход  органов  прокуратуры  и  ряда  судебных  инстанций  к  рассмотрению  вопросов  о 
законности принятия местными советами решений о признании русского языка региональным в пределах соответствующих 
территориальных общин. 

содействовать  реформированию  судебной  системы  Украины,  добиваться  отмены  пожизненного  назначения 
местных  судей,  избрания  судей  членами  территориальных  общин,  подотчетности  судей  территориальным  общинам  и 
органам местного самоуправления;

отменить ограничения на использование русского языка в сфере теле- и радиовещания;
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восстановить номинацию «Учитель русского языка и литературы» в рамках Всеукраинского конкурса «Учитель 
года», а также проведение Всеукраинской олимпиады по русскому языку и литературе для учащихся общеобразовательных 
школ и колледжей;

активизировать деятельность русских организаций Украины, направленную на повышение роли русского языка.
г.Запорожье, 14-16 сентября 2007 года

Американцы просят украинских политиков помириться
26.09.2007. Ура-информ

Лидеры  Хельсинской  комиссии  Соединенных  Штатов  Америки  призывают  к  сохранению  политической 
стабильности в Украине. Об этом сказано в заявлении по поводу досрочных выборов в Украине 30 сентября,  которую 
обнародовали  глава  Комиссии  по  вопросам  безопасности  и  сотрудничества  в  Европе  конгрессмен  Элси  Гастингс  и 
сопредседатель – сенатор Бенджамин Кардин. 

Американские законодатели высказали надежду что политические лидеры Украины после выборов найдут способ, 
чтобы укрепить политическую стабильность и демократическое развитие в государстве. 

По  словам  Гастингса  и  Кардина,  консолидация  демократии  и  верховенства  права  в  Украине  усилит  ее 
независимость и суверенность и укрепит стремление Украины к полной интеграции с Западом. 

Лидеры  Хельсинской  комиссии  США  выразили  надежду,  что  выборы  30  сентября  будут  свободными  и 
прозрачными. 

На  прошлой  неделе  Сенат  США  в  своей  резолюции  выразил  надежду,  что  руководители  Украины  проведут 
выборы 30 сентября соответственно стандартам ОБСЕ. 

Американские сенаторы также призвали украинских руководителей и партии преодолеть былые расхождения и 
конструктивно сотрудничать для укрепления экономической и политической стабильности в стране, которой заслуживает 
украинский народ. 

В резолюции ч. 320, которую Сенат Конгресса США принял без предостережений, также высказано обязательство 
дальнейшей  помощи  со  стороны  Соединенных  Штатов  дальнейшему  продвижению  и  развитию  свободной  и 
представительной власти в Украине, которая бы основывалась на верховенстве права и основах прав человека. 

Цушко отравили сразу двумя препаратами
26.09.2007. Ура-информ

Министр внутренних дел Василий Цушко предоставил документальные подтверждение факта обнаружения в его 
крови теофилина в летальной дозе и дигоксина, которые привели к инфаркту миокарда. Как передает корреспондент УРА-
Информ, об этом Цушко заявил сегодня, 26 сентября, в ходе пресс-конференции. 

Он сообщил,  что анализ плазмы крови был взят  еще в  Киеве в первые часы после обнаружения симптомов 
инфаркта миокарда.

Министр добавил, что анализ проводили 2 немецкие лаборатории в городах Бремен и Рамштайн.
– Обе  независимые  экспертизы  показали,  что  кровь,  аутентичность  которой  подтверждена  генетической 

экспертизой, содержит дозу теофилина в рамках 493,8 мкг/мл – 631 
мкг/мл, – заявил он.
Цушко  выяснил,  что  теофилин  используется  астматиками  при 
лечении.
– Никогда  я  теофилин  не  использовал, –  сказал  министр, –  с  этим, 
слава Богу, у меня проблем нет.
По его словам, доза дигоксина, обнаруженного в его организме, была 
в отличие от теофилина не смертельна.
Цушко предполагает,  как  попали эти  препараты в  его  организм,  но 
отказался назвать имена возможных отравителей.
– Я  не  хочу  говорить  о  разных  версиях,  потому  что  это  повлечет 
следственные  действия  по  отношению  к  тем  людям,  которые 
работают  в  министерстве  и  т. д.  Поэтому  я  буду  все  это  говорить 
только тому человеку, который будет заниматься расследованием, – 

сказал он.
Глава МВД сообщил,  что в ближайшее время он намерен обратиться в  Генеральную прокуратуру касательно 

расследования этого инцидента.
Как сообщало УРА-Информ,  22 июля Цушко вернулся в Украину из  Германии,  где два месяца проходил курс 

лечения по поводу инфаркта миокарда. Звучали заявления, что инфаркт был вызван отравлением.
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Восточная апатия
22 — 28 сентября 2007 Зеркало Недели

Евгений Шибалов (Донецк)
Когда-то  один  советский  школьник  написал:  «Из  рассказов  Чехова  народ  узнал,  как  ему  плохо  живется».  В 

Донецкой  области  происходит  примерно  то  же  самое  —  о  приближающихся  выборах  можно  узнать  из  рекламных 
билбордов, баннеров и «растяжек», а еще из газет и телевизора.

Особенно  если  забраться  подальше  от  областного  центра.  Здесь,  в  провинциальной  тишине,  становится  по-
настоящему ясно, что у нас две страны. В одной люди каждое утро просыпаются под мерзкий писк будильника и плетутся 
на опостылевшую работу, ругаются нецензурно, толкаются в переполненном утреннем автобусе и с трудом сводят баланс 
мизерного семейного бюджета. А по вечерам выпивают заслуженные «пять капель» с друзьями и соседями, ругаются с 
женой  и,  отвесив  профилактический  подзатыльник  сыну-двоечнику,  заваливаются  спать  в  ожидании  мгновения,  когда 
противный  писк  опять  погонит  на  работу.  В  другой,  виртуальной,  Украине  вовсю  бушует  политический  кризис  и 
приближаются очередные «судьбоносные» выборы, и еще обо всем этом долго рассказывает телевизор.

Возможно, все дело в том, что политические события происходят слишком быстро. Этот второй мир, который из 
телевизора, слишком калейдоскопичен, чтобы можно было удержаться в его темпе и не устать душой. Поэтому никто и не 
пытается. У «пересічного» дончанина избирательная кампания вызывает примерно столько же интереса, как, например, 
чемпионат мира по плевкам в длину. То есть пока чемпион лично в него, «пересічного», не плюется, ему, дончанину, на 
выборы (простите за каламбур) глубоко наплевать. Причем эпидемия апатии распространяется даже на тех, кому по долгу 
службы  положено  бороться  за  высокий  процент.  Агитаторы  в  палатках  молча  раздают  листовки  и  газеты,  чем  и 
ограничивается  разъяснительная  работа  среди  электората.  Их  коллеги,  обходящие  жителей  региона,  с  чувством 
облегчения  выслушивают  через  дверь  очередной  посыл  в  известном  направлении  и  с  радостью  скатываются  по 
ступенькам, ставя в своем отчете пометку «беседовать отказались» или проявляя недюжинную фантазию в воссоздании не 
происходивших бесед.

От интереса к политике, проснувшегося было в 2004-м и 2006-м, не осталось и следа. Неудивительно — для 
увлеченности больше нет причин. В 2004 г. жители Донетчины всей душой болели за «своего» — Виктора Януковича. Не то 
чтобы с ним связывали какие-то надежды и вообще задумывались о высоких материях. Просто именно болели, как болеют, 
например, за «Шахтер» в футболе. Хотелось вот,  чтобы «наши» выиграли, из чисто спортивного азарта. Именно тогда 
букмекеры в Донецке начали принимать ставки на исход выборов, окончательно определив политику как просто игру.

В 2006-м, когда Партия регионов была в оппозиции, с ней связывали определенные надежды. Оранжевые, как ни 
старались (а старались, честно говоря, не очень), остались для дончан чужими. Поэтому жители Донбасса верили, что в 
рядах бело-синих во власть придут люди, которые этих загадочных «схидняков» хотя бы понимают...

Сейчас же все предвыборные формальности выполняются вяло, без энтузиазма. Наверное, определенную роль 
во всеобщем разочаровании в  политике и политиках сыграла в  первую очередь Партия регионов,  которая в  Донецкой 
области всегда оставалась партией власти.  Можно сказать,  задолго до своего официального рождения,  потому что ее 
нынешние  лидеры  были  хозяевами  Донбасса  и  тогда,  когда  еще  не  придумали  своего  политического  проекта.  Это 
принципиальный момент: на общегосударственном уровне бело-синие были и во власти, и в оппозиции, но у себя дома 
всегда были властью.  Более того,  избрали для себя самую опасную нишу позиционирования — претендовали на роль 
наследника советской власти. Той самой, которую не любили, но которой безусловно верили, не сомневаясь ни на йоту. Но 
советская власть не обманывала людей: обещала расстрелять — расстреливала, обещала дать жилье, образование и 
медицинское обслуживание — давала. Разве что с мировым империализмом как-то не сложилось…

Бело-синие  же,  назначив  себя  на  роль  такой  абсолютной  власти,  даже  во  время  нынешнего  политического 
кризиса,  приведшего  к  выборам,  проявили,  с  точки  зрения  упомянутого  «пересічного»  дончанина,  удивительную 
непоследовательность, мягкотелость и беззубость. А этого власти, которая сама себя объявляет нерушимой и абсолютной, 
не прощают.

Сначала регионалы, после появления указа о роспуске парламента и назначении выборов, заверили: спокойно, 
электорат, ничего не будет, не переживай. Потом — чтобы сохранить в стране стабильность, выборы не нужны, так что 
выходи на Майдан флагом махать и горло драть. Но на выборы не ходи, это вражеская провокация. Чуть позже — ура, 
товарищи! Чтобы сохранить стабильность, мы решили пойти на выборы. Так что теперь всем проявлять активность и марш 
голосовать!  Строем  и  с  песнями.  «Народ»,  окончательно  запутавшийся  в  этом  калейдоскопе  руководящих  лозунгов, 
отреагировал по-своему — именно так, как в свое время с трибуны Верховной Рады реагировал на упреки оппонентов один 
из его, донецкого «народа», лидеров Николай Азаров. «Да пошли вы», — ответил народ и вернулся к своим привычным 
занятиям.

Тем  более  что  особого  «покращення  життя»  так  и  не  произошло.  Пока  правительство  Виктора  Януковича 
отметилось лишь тем, что после назначения лидера бело-синих повсеместно выросли коммунальные тарифы — хоть и не в 
четыре раза,  как  заявляли оппоненты ПР,  а «всего» в два, но по кошельку «маленького украинца» это ударило очень 
сильно. Шутка ли — зимой за трехкомнатную квартирку вынь да положь сотню «вечнозеленых» за отопление!

Да, произошло обещанное повышение зарплат и всяких выплат, но осчастливленные получатели сами назвали 
эти  повышения  «копеечными».  Одновременно  начались  тоже  копеечные,  но  обидные  возрастания  цен  на  проезд  в 
общественном транспорте, продукты, всякие мелочи быта и пр. Возможно, это подспудное недовольство не было таким 
сильным, если бы в запале оппозиционной демагогии идеологи Партии регионов не насоветовали пообещать улучшения 
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жизни  «уже сегодня».  Но  слово  не  воробей,  а  существенных изменений  к  лучшему пока  не  заметно.  Конечно,  лозунг 
«Партия регионов: Живи — ни шатко ни валко» звучал бы не так красиво, зато честно.

Кроме того, партия почти не думает о своей репутации в глазах, по сути, породившего ее донецкого избирателя — 
возможно, не считает нужным. Даже в ходе избирательной кампании бело-синие не стесняются демонстративно гулять в 
дорогих кабаках, «рассекать» по Донецку и устраивать прилюдную междоусобную грызню. Например, «в минус» партии 
сыграло  назначение  на  должность  главы  регионального  штаба  не  известного  в  области  партфункционера,  а  бизнес-
менеджера  группы Бориса  Колесникова  — директора компании «Конти»  Олега  Логвинова.  Кондитер избрал себе роль 
тихого  администратора,  и  внешне  его  активность  пока  никак  не  проявляется.  Нардеп  и  глава  Профсоюза  работников 
угольной промышленности Виктор Турманов тоже успел «засветиться», когда его бело-синие активисты требовали от бело-
синего же министра Тулуба много всего,  притом очень шумно и громко,  что в преддверии выборов выглядело весьма 
странно. Наконец, один из самых старых и авторитетных деятелей ПР в Донецкой области замгубернатора Борис Адамов 
оказался замешанным в рейдерском скандале в самый разгар кампании. Самое смешное — положенное по законам жанра 
«маски-шоу» происходило на приглянувшемся чиновнику предприятии именно в  тот  момент,  когда рабочих пригласили 
размахивать флагами, чтобы порадовать зрелищем всенародной поддержки заехавшего на родину Виктора Федоровича во 
время последнего предвыборного визита премьера. И рабочие вполне искренне скандировали «Я-ну-ко-вич!», еще не зная, 
что  в  этот  момент  творится  именем  их  лидера…  Если  слухи  о  зубодробительных  талантах  премьера  верны,  вице-
губернатору может не поздоровиться. Но все равно, очков партии этот эпизод явно не добавит. Конечно, отделение бизнеса 
от власти — не более чем миф, это понятно, но на время выборов самые региональные из регионалов могут хотя бы 
казаться приличными и цивилизованными людьми и политиками?

Однако — вот ведь загадка! — все равно можно с уверенностью говорить о том, что даже самый раздраженный и 
разочарованный всеми этими неурядицами донецкий избиратель в большинстве своем поддержит Партию регионов. Если, 
конечно, придет на выборы. Здесь бело-синие опять попали в свою же ловушку: сначала убеждали, что от этих выборов 
ничего не изменится, а потом оказалось, что приверженцев надо буквально силком загонять на избирательные участки. 
Иначе  ситуация  может  и  измениться,  причем  в  весьма  неприятном  направлении.  Центральный  штаб  поставил  своим 
донецким функционерам задачу обеспечить явку на уровне 85%, и все свои разъяснительно-агитационные усилия именно 
на этом и сосредоточить. Но руководители штабов, как заявляют информированные источники, сами признают эти цифры 
нереальными. Нет, начальству-то они, конечно, «рисуют» правильные отчеты, но признают, что и 70% будет очень высоким 
результатом. Впрочем, циники говорят, что реальные показатели явки мало кого интересуют...

Уровень  поддержки  бело-синих  среди  тех,  кто  на  избирательные  участки  все  же  придет,  также  вызывает 
определенные  опасения,  если  судить  по  резко  возросшей  активности  партийных  функционеров.  Сначала  деятели  ПР 
беззаботно  отмахивались,  заявляя,  что тут  и  так  все  сагитированы,  но потом,  видимо,  контрольные опросы и  замеры 
показали, что это не так. В итоге по дорогам Донетчины активно колесят министры, депутаты и прочие лидеры, включая 
главу  Партии  регионов  Виктора  Януковича,  который  лично  приехал  подбодрить  своих  сторонников.  Кстати,  еще  один 
парадокс политических симпатий жителей Донецкой области состоит в том, что при идентичности партбилетов они вполне 
искренне  любят  и  поддерживают  самого  Януковича,  но,  мягко  говоря,  недолюбливают  назначенных  им  же  низовых 
чиновников.  И  «подключение»  к  избирательной  кампании  администраций  нижнего  звена  может  оказать  регионалам 
медвежью услугу.

Впрочем, практично мыслящие дончане уже научились извлекать выгоду из предвыборной лихорадки. Картина 
маслом: мастер ЖЭКа (вот они теперь какие, политтехнологи) спрашивает жильца одной из «своих» квартир: а вы за кого 
будете голосовать? Жилец что-то ворчит в том смысле, что не ваше дело, голосование у нас пока тайное в стране. Мастер, 
не удовлетворившись невнятным ответом, настаивает: а почему не за Партию регионов? Что вас не устраивает? Тогда 
«электорат»,  обозлившись,  выдает:  а  ты  фонарь  под  подъездом  новый  повесь,  тогда  проголосую!  Наутро,  как  по 
волшебству,  над входом в  подъезд сияет новый фонарь,  причем не какой-нибудь,  а с  лампой дневного света.  А ведь 
обитатели  подъезда  за  этим  мастером  полгода  гонялись,  чтобы  светильник  новый  вытребовать…  Где-то  в  спешном 
порядке ремонтируют дороги, где-то наконец-то заменили теряющий по ходу движения запчасти трамвай на что-то поновее, 
где-то воду (бывают же чудеса) стали давать без перебоев… «Покращення життя» экстренными темпами, короче.

О  деятельности  оппонентов  партии  власти  сказать  можно  немногое.  Перспективы  сил  из  «демократического 
лагеря» в смысле набирания сколько-нибудь значимых процентов пока остаются утопией. Так что некоторые из них пока 
используют Донецкую область, образно выражаясь, не по назначению. БЮТ, к примеру, с подачи импортированного из 
Николаева Геннадия Задырко старательно воссоздает в общественном сознании образ «бандитского» региона. Во всяком 
случае,  такое впечатление остается после прочтения официальных заявлений местных активистов. Похоже, что ничем 
другим, кроме «выгребания» от отдельных радикально настроенных жителей Донбасса БЮТ больше и не занимается. У 
Блока  Юлии Тимошенко  основные события кампании — порезанные палатки,  палатки  сожженные,  битые активисты и 
активисты  уволенные…  Апелляций  к  правоохранительным  органам  с  их  стороны  раздается  гораздо  больше,  нежели 
обращений к избирателям. Не исключено, что это делается с целью нагнетания «антидонецкой» истерии за пределами 
Донбасса, потому что стереотипы о «бандитах» еще живы и в них зачастую охотно верят. Хотя, возможно, это всего лишь 
заранее подготовленное оправдание в случае неудовлетворительных результатов голосования.

«Наша Украина» и вовсе сникла после слияния в мегаблок с «Народной самообороной». Выписанный из Ивано-
Франковска  нардеп  Зиновий  Шкутяк  решил  взять  курс  на  тотальную  пропаганду  идеи  отмены  депутатской 
неприкосновенности. В ответ в Донецке появилось несколько палаток, где активисты «НУ—НС» как бы собирают подписи за 
лишение депутатов иммунитета, значков, пиджаков, мандатов, галстуков и дешевой вкусной еды в буфете Верховной Рады. 
Ажиотажа не наблюдается — народу абсолютно фиолетово,  что там едят господа избранники.  Народ,  понятное дело, 
больше интересует, что придется есть ему самому.
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Социалисты  и  коммунисты  могут,  как  и  прежде,  рассчитывать  на  голоса  своих  традиционных  приверженцев, 
только распределение левого электората на этот раз, по мнению некоторых экспертов, может сложиться в пользу «комми». 
Донецкие  коммунисты  решили  слегка  обновить  полинялое  партийное  знамя  и  поправить  пошатнувшиеся  позиции. 
Кардинальных  изменений  нет,  и  избирательный  штаб  по-прежнему  возглавляет  нардеп  Николай  Кравченко,  однако  в 
составе агитационных бригад появилось много молодежи, представленной как «возрождающийся комсомол». Комсомол 
пока  запомнился  лишь  несколькими  пикетами  и  митингами.  Юноши  и  девушки  задорно  скандируют  «Ленин!  Партия! 
Комсомол!»,  хотя по возрасту почти все они made in  Ukraine и никогда в жизни  не видели ни первого,  ни второго,  ни 
третьего.

Так что безусловным лидером, как ни банально это констатировать, остается Партия регионов. Что характерно — 
больше всего Партию регионов в Донецкой области поддерживают там, где хуже всего живется. Самые радикальные и 
агрессивные сторонники бело-синих, которые могут запросто и ни за что накостылять прохожему, одетому во «вражескую» 
футболку, происходят из донбасской провинции.

Но при всей неоднозначности отношения к «партии власти» люди придут и проголосуют «как надо». И даже не под 
давлением админресурса. Просто потому, что хотят защитить свой, пусть и неуютный и неправильный, мирок. «Пусть будет 
плохо, лишь бы не стало еще хуже», — думают они, по привычке поддерживая «своих».

Представитель ПР озвучила свою версию об истоках информации 
о падении рейтинга

25.09.2007. Корреспондент.net
Руководитель департамента коммуникаций ПР, народный депутат Верховной Рады V созыва Елена Бондаренко 

сообщила, что информация о падении рейтинга Партии регионов "является мелкой местью за то, что в свое время Партия 
регионов не захотела воспользоваться манипулятивными технологиями".

В  своем  заявлении,  распространенном  пресс-службой  Партии  регионов,  Бондаренко  ссылается  на  статью, 
появившуюся 24 сентября на информационном ресурсе Новый регион о падении рейтингов ПР.  

"Самое забавное,  что  среди основных  "экспертов",  дающий свой  комментарий  в  заметке,  был некий  Алексей 
Иванов. Этот господин является генеральным директором некой консалтинговой группы Нужные люди и более месяца 
назад приходил в штаб Партии регионов. Он сказал, что у него есть "предложение о сотрудничестве" с Партией регионов, 
заключающееся в реализации "различных мобилизационных технологий". Один из них - это проект "Агитационные пункты", 
цитирует пресс-служба ПР заявление Бондаренко. 

"Поскольку  некоторые  из  предложенных  технологии  были,  мягко  сказать,  сомнительного  характера,  я  -  как 
руководитель департамента коммуникаций, <…>  вынуждена была отказать  данному господину", заявила Бондаренко. 

В своем заявлении Бондаренко сообщила, что "на встречу с господином Ивановым пришел и Александр Щетинин, 
который, в соответствии с представленной визиткой,  был управляющим партнером РИА Новый регион". 

"Оба господина активно участвовали в беседе и, судя по поведению и высказыванием, знают друг друга давно и 
работают вместе. К счастью, у этой встречи были и свидетели, которые при разбирательстве в суде могут подтвердить суть 
разговора  и  его  детали.  К  счастью,  в  книге  посетителей  запись  о  визите  этих  господ  также  сохранилась",  отмечает 
руководитель департамента коммуникаций ПР. 

Бондаренко сообщает, что она "все, что написал Новый регион и озвучил Алексей Иванов расценивает не только 
как обычную провокацию, но и как сведение личных счетов, мелкую месть за то, что в свое время Партия регионов не 
захотела воспользоваться их манипулятивными технологиями". 

Ранее глава избирательного штаба Партии регионов Борис Колесников и лидер фракции ПР в Верховной Раде V 
созыва   Раиса  Богатырева  заявили,  что  информация  о  падении  предвыборного  рейтинга  регионалов  является 
недостоверной и представляет собой  "нечестный метод политической борьбы".

Напомним, что в своем номере от 25 сентября украинская газета Экономические известия сообщила со ссылкой на 
свой  источник  в  Партии  регионов,  что  американец  Пол  Манафорт,  руководивший  политическими  кампаниями  Партии 
регионов с 2005 года, был уволен из избирательного штаба. Причиной увольнения газета назвала падение рейтинга ПР и 
сообщила, что теперь регионалы разрабатывают два сценария по срыву выборов.

24 сентября информация об увольнении Манафорта и о падении рейтинга ПР появилась на сайте Новый регион. 

«Сверхрусские» против русских
Кирилл Фролов

 «Утку» об изгнании «буржуазных спецов» из Партии Регионов пустили агентства «Новый регион» и близкая к 
«оранжевому» Совету национальной безопасности и обороны Украины «Экономическая газета». Тот же «Новый Регион» 
активно раскручивает «сверхрусских» т-щей Компанийца и Шувайникова, сумевших перессориться между собой, которые 
призывают русских Крыма не ходить на выборы, помогая тем самым «оранжевым». 

Из  этой  же  оперы-заявления  главы ДПНИ Белова,  сделанные  в  Крыму,  о  том,  что  у  русского  и  украинского 
национализма общие цели - прославление ОУН-УПА что ли? Или помощь «ичкерийским повстанцам»? 

Все это похоже на обычную «азефовщину», разрабатываемую в «оранжевых» штабах. 
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НУНС: фильмы про националистов на российском ТВ не 
помешают реабилитации ОУН-УПА

24.09.07 Новый Регион
Анна Сергеева

–  Запланированный  на  среду  показ  фильма  Украинский  национализм. 
Невыученные уроки» на российском телевидении связан с проведением досрочных выборов 
на  Украине  и  является  разработкой  политтехнологов.  Об  этом  на  пресс-конференции  в 
Киеве заявил лидер пропрезидентской партии «Наша Украина» Вячеслав Кириленко.

«Что  хотят  достигнуть  своими  фильмами  политтехнологи,  своими 
ангажированными фильмами, тем более, иностранные – это их вопрос. Это на нашу позицию 
и на позицию большинства людей,  вероятно,  никак не повлияет»,  – сказал он,  передает 

корреспондент «Нового Региона».
«Кто угодно может показывать какие-то фильмы, но с каждым годом все больше украинцев узнают историческую 

правду об ОУН-УПА, которые во время второй мировой войны боролись за свободу и независимость Украины. Украинский 
народ, безусловно, в самое ближайшее время придет к пониманию того, что все эти уважаемые люди, которые боролись за 
свободу Украины, заслуживают необходимое признание и признание армии, в составе которой они боролись», – добавил 
Кириленко.

Как сообщал «Новый Регион», в среду, 26 сентября, российский государственный телеканал РТР-планета покажет 
фильм «Украинский национализм. Невыученные уроки».

«На  основе  никогда  ранее  не  публиковавшихся  документов  авторы  фильма  доказывают,  что  «Организация 
украинских националистов» с самого начала была филиалом немецких спецслужб.  В картине представлен весь спектр 
современных украинских националистов, которые пытаются обелить пособников Гитлера и палачей своего народа», – так 
анонсирует фильм официальный сайт РТР-планета.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13  сентября. В  Бендерах  состоялось  очередное  заседание  Объединенной  контрольной  комиссии,  где,  в 

частности,  было  продолжено  обсуждение  вопроса  о  существовании  различных  постов  силовых  структур  в  Зоне 
безопасности. Сопредседатель ОКК от Приднестровья А.Порожан напомнил, что именно Молдова первой выставила посты. 
«На сегодняшний день ситуация такова, что ОКК не может самостоятельно решить проблему постов», - сказал журналистам 
сопредседатель ОКК от России В.Шанин.

Сейчас в ОКК подготовлен проект обращения к сторонам с предложением снять все посты в Зоне безопасности, 
кроме постов миротворческих сил.

13  сентября. «Мы не  видим смысла в  том,  чтобы граждане  Украины,  живущие в  Приднестровье,  ездили 30 
сентября  голосовать  в  Кишинев  и  Бельцы»,  заявил  на  заседании  президиума  Политического  совета  Приднестровской 
республиканской партии  председатель В.Рыляков, комментируя решение украинских властей не открывать на территории 
Приднестровья избирательные участки. 

Он отметил, что «граждан Украины, проживающих в ПМР, фактически изолировали от участия в выборах». По 
данным украинского МИД, в Молдове проживает около 10 тыс. граждан Украины, в Приднестровье – около 47 тысяч. Глава 
Политсовета ПРП считает несправедливым подход украинских властей к вопросу об открытии участков, когда в Молдове 
будут открыты избирательные участки, а в Приднестровье их не будет вообще.

14  сентября. В  соответствии  с  положениями  Закона  о  религиозных культах,  вступившего  в  силу  в  середине 
августа,  правительство  РМ  приняло  решение  ликвидировать  Государственную  службу  по  проблемам  культов,  а 
прерогативы этой структуры передать Министерству юстиции. 

Документы,  представленные  для  регистрации  культов,  которые  не  были  рассмотрены  до  постановления  о 
ликвидации, должны быть переданы министерству в 15-дневный срок для рассмотрения в соответствии с новым законом о 
религиозных культах. 

14  сентября. В  Тирасполе  прошел  первый  Конгресс  приднестровцев  –  граждан  России,  организованный 
Патриотической партией Приднестровья и политической партией РФ - «Справедливая Россия». 

Для  участия  в  Конгрессе  приехали  Секретарь  центрального  совета  партии  «Справедливая  Россия»  И.Зотов, 
депутат Государственной Думы РФ О.Селиверстова, член центрального совета «Справедливой России», народная артистка 
СССР  Р.Маркова.  Патриотическую  партию  Приднестровья  представляли  председатель  О.Смирнов  и  заместитель 
председателя М.Смирнова. 

Председатель ППП О.Смирнов сообщил,  что между его партией и партией «Справедливая Россия» заключен 
политический союз. 

14  сентября.  Политсовет  Приднестровской  республиканской  партии  принял  обращение  к  Президенту  ПМР 
И.Смирнову и Председателю Верховного Совета Е.Шевчуку, в котором предлагается вернуться к рассмотрению программы 
антикризисных мер, которую партия разработала в апреле этого года.   

 Комиссия  ПРП  подготовила  аналитическую  записку  о  финансово-экономической  ситуации  в  Приднестровье, 
которая  также  будет  направлена  и  президенту,  и  Верховному  Совету  региона.  Республиканская  партия  считает,  что 
положение в экономике требует срочных мер.  

Политсовет  партии рекомендует  отказаться от  увеличения налоговой нагрузки  для всех предприятий  на  30%, 
иначе, по мнению ПРП, дополнительная нагрузка только усугубит кризис. Вместо этого предлагается использовать принцип 
соразмерной налоговой нагрузки для экономических агентов, исходя из их рентабельности. 

Налоговые законы следует принять  только  после  утверждения антикризисной программы.  При необходимости 
Республиканская  партия рекомендует  приостановить  рассмотрение  проекта  закона  о  бюджете  на  2008  год,  т.к.  он,  по 
мнению «республиканцев», должен быть принят после реализации мер по выводу экономики из кризиса. 

14  сентября. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  направил  в  адрес  вновь  избранного  председателя 
правительства  РФ  В.Зубкова  правительственную  телеграмму,  в  которой,  в  частности,  говорится,  что  «…народ 
Приднестровья  стремится  к  поддержанию  духовной,  экономической  и  политической  общности  с  Россией.  Для  нас 
Российская Федерация является главным экономическим партнером и основным гарантом в области безопасности. 

И.Смирнов выразил надежду на дальнейшее сотрудничество и укрепление отношений между Приднестровьем и 
Россией.

14 сентября.  В Министерстве иностранных дел Приднестровья состоялась встреча  мининдел ПМР В.Лицкая с 
послом России  в  Молдове  В.Кузьминым.  По  итогам этой  встречи  МИД ПМР распространило  коммюнике,  в  котором,  в 
частности,  говорится,  что  в  ходе  встречи  приднестровская  сторона  изложила  свою  позицию  относительно  перспектив 
возобновления переговорного процесса по молдавско-приднестровскому урегулированию. Было отмечено, что для ведения 
конструктивного диалога с Кишиневом необходимо создать равные условия, которые позволили бы исключить возможность 
давления одной стороны на другую.       

  Участники встречи обсудили также ряд вопросов, касающихся двусторонних отношений России и Приднестровья. 
В частности, была затронута тема подготовки к выборам в Государственную Думу Российской Федерации, которые пройдут 
в декабре  2007 г.
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14 сентября. Один из лидеров  Демократической партии Молдовы, депутат парламента РМ В. Филат, который 
более  10  лет  был  членом  ДПМ,  покинул  ее  ряды,  поскольку,  как  он  выразился,  не  согласен  с  формой  принятия 
внутрипартийных решений. 

«Партия  должна  принимать  проекты,  которые  выдвигаются  всеми  членами  формирования,  и  действовать  в 
направлении их реализации, а не ограничиваться реакциями на действия других партий», - отметил депутат. 

По словам В.Филата, он принял решение выйти из рядов партии сразу же после местных выборов-2007, которые, 
положили начало «неоправданной внутренней борьбе с личными нападками, положившими конец любым возможностям 
возвращения к конструктивному диалогу, в частности, с председателем ДПМ Д.Дьяковым. 

В.Филат  объявил о  намерении участвовать  в  новом правоцентристском политическом объединении,  создание 
которого должно быть инициировано в скором времени. 

17 сентября. Европейская комиссия предоставила фермерам и сельскому населению Молдовы, пострадавшим от 
засухи, гуманитарную помощь в размере 3 млн. евро (около 49 млн. леев). Средства направлены на обеспечение фуражом 
и кормами домашних животных. Гуманитарная помощь будет выделена более чем 15 тысячам пострадавших хозяйств. 

Еще около 40 млн. евро (примерно 652,5 млн. леев) поступят в государственный бюджет Республики Молдова в 
последующие  шесть  месяцев  через  Программу  продовольственной  безопасности  и  поддержки  реформы  социальной 
помощи в рамках Программы европейской политики добрососедства. 

17  сентября. Заявления  румынского  евродепутата  Роберты  Анастасе  о  притеснении  румынского  языка  в 
Приднестровье "с правовых позиций не выдерживают никакой критики", заявил местным СМИ уполномоченный по правам 
человека в ПМР В.Калько. 

Он отметил, что в регионе "не зафиксировано ни одной жалобы по поводу притеснения румын или румынского 
языка". 

"У румынского языка нет официального статуса в ПМР, но он имеет такие же права, как и любой другой язык -  
французский, немецкий, итальянский, японский…, - сказал В.Калько. По его словам, "нет и фактов ущемления молдавского 
языка, являющегося одним из трех государственных языков республики". 

Омбудсмен не согласен с утверждениями румынского европарламентария о том, что "молдавский язык - диалект 
румынского". 

"Молдавское  княжество  существовало  еще в  средние  века,  задолго  до  появления  румынского  государства",  - 
подчеркнул он,  признав,  правда,  что "на эту тему можно долго дискутировать с  исторической и лингвистической точек 
зрения". 

17 сентября. Премьер-министр РМ В.Тарлев заявил, что, несмотря на катастрофическую засуху нынешнего года, 
в стране нет предпосылок для дестабилизации ситуации на продовольственном рынке. 

Как  сообщили  в  пресс-службе  правительства,  в  результате  предпринятых  правительством  мер  удалось 
обеспечить продовольственную безопасность. 

"В  материальных резервах есть  необходимый минимум,  который до  конца 2007 года позволит  правительству 
вмешиваться при возникновении экстренных случаев на рынке. Теперь ответственные лица работают над тем, чтобы иметь 
резервы на более продолжительный срок - как минимум до 1 июля 2008 года", - заявил В.Тарлев. 

Говоря  о  цене  на  хлеб,  премьер-министр  отметил,  что  на  большинстве  предприятий  по  изготовлению 
хлебобулочных изделий есть необходимые запасы зерна и муки. Он подчеркнул, что "экономических причин для повышения 
цен на дешевый хлеб не существует". 

17 сентября. Депутат  Верховного Совета ПМР, лидер партии «Народная воля» О.Гудымо считает,  что после 
проведения в Приднестровье референдума 17 сентября 2007 года воля народа могла быть реализована более высокими 
темпами и при большей поддержке со стороны России, однако этого не произошло.

«Я бы не сказал, что есть какие-то серьезные подвижки в этом отношении. Весь мир почему-то замер в ожидании 
решения косовской проблемы, в ожидании результатов выборов в России, то есть, очень много внешних факторов мешает 
в  полной  мере  реализовать  то,  что  мы  наметили  на  референдуме.  Тем  не  менее,  я  считаю,  что  идет  процесс 
поступательный,  мы продолжаем смотреть в ту сторону, куда велел на референдуме народ Приднестровья», – сказал 
О.Гудымо. 

Говоря  о  перспективах  взаимоотношений  с  новым  российским  правительством,  он  отметил,  что  «смена 
руководителя  не  означает,  что  должны  уйти  в  никуда  те  соглашения  и  договоры,  которые  были  подписаны,  это 
обязательства государства». 

18  сентября. Всемирный  банк  готов  выделить  Молдавии  10  млн.  долл.  США   финансовой  помощи  для 
преодоления последствий засухи в аграрном секторе, сообщила новый региональный директор ВБ в Молдове М.Марлетт в 
ходе встречи с премьером РМ В.Тарлевым. 

Катастрофическая засуха этого года нанесла Молдове ущерб, оцениваемый примерно в 1 млрд. долларов.
18 сентября. Румыния – единственная страна, которая не откликнулась на предложение приднестровских властей 

о  сотрудничестве в  восстановлении исторического  кладбища в  Бендерах  и  имен захороненных на  нем солдат разных 
государств.

В МВД ПМР, курирующем работу по восстановлению кладбища, сообщили, что о реконструкции кладбища были 
уведомлены посольства стран, чьи солдаты могли быть здесь захоронены. 

Но «как только были извлечены для реставрации разбитые и поломанные румынские кресты, в СМИ Румынии и 
Молдове шумно прошла кампания якобы об уничтожении в Приднестровье румынских воинских захоронений», добавили в 
министерстве.
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Одним из  первых был восстановлен  «румынский  сектор»  –  отреставрированы подлинные  румынские  кресты, 
которые поддавались восстановлению и установлены на свои старые места, а к их подножиям положена черная гранитная 
плита с надписью на русском и румынском языках: «Румынским солдатам и офицерам, погибшим и умершим в г. Бендеры в 
период с 1941 по 1944 г.г. и погребенным на этом кладбище». 

18 сентября. В Кишиневе прошел фестиваль национальностей «Единство - через разнообразие»
Как  заявил  на  его  открытии  председатель  парламента  РМ М.Лупу,  цель  этого  республиканского  фестиваля  - 

укрепление межкультурного диалога. В ходе фестиваля кишиневцы и гости столицы ознакомились с предметами искусства 
и  ремесленными  изделиями,  книгами  на  разных  языках,  костюмами,  блюдами  и  другими  элементами  национальных 
традиций.  По  данным Бюро  межэтнических  отношений,  в  Молдове  проживают  представители  120  национальностей.  В 
настоящее время зарегистрировано 96 этнокультурных организаций.

18 сентября. Валовой внутренний продукт (ВВП) в Молдове в январе-июне 2007 года вырос на 8% по сравнению с 
аналогичным периодом минувшего года.

Правительство  РМ прогнозировало  на  2007  год  4% рост  ВВП в связи  с  внешними обстоятельствами  в  виде 
повышения цен на газ и продолжения запрета на поставки винодельческой продукции в Россию.

Впоследствии  правительство  Молдовы и  МВФ повысили прогноз  роста  ВВП Молдовы в  2007  г.  до  5%. Из-за 
засухи потери агропромышленного комплекса республики превысили 1 млрд. долларов США, что скажется на темпах роста 
экономики во втором полугодии 2007 года. На 2008 г. Молдова прогнозирует 7% рост ВВП.

18 сентября. По данным Национального банка Молдовы, за шесть месяцев 2007 г. молдавские гастарбайтеры 
удвоили объем финансовых поступлений на родину. В июле они перевели из-за рубежа в Молдову 123,94 млн. долл. США, 
что вдвое больше, чем в январе 2007 г. Всего за январь-июль с.г. физические лица перевели в Молдову валюты на 598,79 
млн. долл., - отметили в НБМ. 

По официальным данным, за границей трудится около 400 тысяч граждан Молдавии, однако многие эксперты 
полагают, что число молдавских трудовых мигрантов доходит до 1 млн. человек.

18  сентября. Примар  (мэр)  столицы  Молдовы  Кишинева  Д.Киртоакэ  мог  бы  стать  самым  подходящим 
председателем,  в  случае  объединения  политических  партий  либеральной  направленности,  считает  лидер  Социал-
либеральной партии О.Серебрян. 

Идя раздробленными на парламентские выборы 2009 года, сказал он, либеральные силы рискуют не достигнуть 
даже избирательного порога. 

Восприятие членов партии к  идее  слияния,  внешний фактор  и  консолидация финансовых усилий,  по мнению 
О.Серебряна, могут обусловить объединение либеральных сил, между которыми нет существенных различий в том, что 
касается продвигаемых ими идеологических взглядов.

19 сентября. Исполнительный директор Ассоциации за демократию через участие И.Боцан не исключает нового 
повышения избирательного порога на парламентских выборах 2009 г. 

Депутаты от  оппозиции утверждают,  что представители ПКРМ разработали законопроект,  предусматривающий 
повышение избирательного порога для политических партий с 4% до 7%. Не исключено также и повышение избирательного 
порога для предвыборных блоков, который составляет сегодня 6% (для блоков из двух партий) и 8% (для блоков из трех и 
более партий). 

По мнению И.Боцана, в условиях сохранения избирательного порога в 4%, на предстоящих выборах в парламент 
могут пройти 5-6 партий, а если порог составит 6-7% - только три. 

19 сентября. Город Дмитров Московской области и город Рыбница (Приднестровье)  заключили соглашение о 
дружеских связях, который подписали глава Дмитровского муниципального района В.Гаврилов и глава госадминистрации 
Рыбницкого района Ю.Платонов. По мнению В.Гаврилова, соглашение – это лишь первый шаг в решении главной задачи 
– развития экономического сотрудничества двух городов. 

19 сентября. Парламент Приднестровья проголосовал за отмену миграционного сбора с иностранцев (5,3 рубля 
ПМР - 0,6 долл. США), въезжающих на территорию республики. Решение поддержали 28 из 43 депутатов. 

Новые правила вступят в силу 1 января 2008 г. Парламентарии, обсуждая вопрос о миграционных сборах, решили 
вообще  отменить  платежи.  Депутат  Л.Рыбяк  отметил,  что  подобные  сборы  "вредят  международному  имиджу 
Приднестровья". 

Приднестровские власти ввели миграционные сборы в 2003 г. С 2006 г. от платежей освободили граждан России и 
Украины, иностранных дипломатов, а также жителей приграничных молдавских сел.

19  сентября. Заместитель  мининдел  Украины  А.Веселовский  и  посол  по  особым  поручениям  МИД  РФ 
В.Нестерушкин  обсудили  в  Москве  возобновление  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию.  «На 
переговорах обсуждались проблемы и перспективы возобновления с участием политических представителей Кишинева и 
Тирасполя  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию,  в  котором  Россия  и  Украина  выступают  в 
качестве посредников и стран-гарантов». 

19 сентября. Верховный Совет ПМР принял ряд  мер,  направленных на  обеспечение социальных гарантий  и 
выплат населению в 2008 году, путем внесения изменений в налоговое законодательство. 

Парламентарии  выработали  новый  подход  для  пополнения  дефицита  Государственного  пенсионного  фонда, 
дефицит которого, согласно прогнозам, составит примерно 170 млн. рублей (20 млн. долл. США). 

Депутаты единогласно утвердили дополнительный механизм пополнения пенсионного фонда за счет взимания 
0,9%  с  доходов  предприятий.  Эта  мера  позволит  собрать  в  пенсионный  фонд  около  160  млн.  рублей  и  сохранить 
стабильность выплат пенсий для 134 тыс. пенсионеров Приднестровья. 
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«В результате этого решения мы сможем обеспечить расходы Государственного пенсионного фонда в полном 
объеме. Средства будут изъяты из прибыли предприятий. Основные налогоплательщики – это группа компаний «Шериф» и 
Молдавский металлургический завод,  которые соберут  около половины необходимой суммы»,  – отметил председатель 
Верховного Совета Е.Шевчук. 

19  сентября. С  2004  года  количество  украинских  классов  в  учебных  заведениях  Каменского  района 
Приднестровья увеличилось в 6 раз – с 2 до 12, сообщили в Каменском районном управлении народного образования. 

Быстрыми  темпами  растет  количество  детей  дошкольного  возраста,  посещающих  украинские  группы  детских 
садов. 

«Весь процесс обучения обеспечивается высоким уровнем преподавания – почти все учителя украинского языка, 
начальных классов с украинским языком обучения, учителя-предметники украинской национальной школы прошли курсовую 
подготовку в Одесском областном институте повышения квалификации», – отметила специалист РУНО. 

Однако,  добавила  она,  «отсутствует  наглядная,  дидактическая  и  методическая  литература  для  учителей, 
практически отсутствует фонд украинской художественной литературы в помощь учебному процессу, не хватает учебников 
в старших классах украинской национальной школы».

19 сентября. Льготный режим импортно-экспортных операций для экономических агентов Приднестровья был 
продлен до 31 декабря 2008 г., сообщил министр реинтеграции РМ В.Шова после заседания правительства Молдовы.

Он подчеркнул, что «все таможенные и иные пошлины при импортно-экспортных операциях подлежат возврату 
экономическим агентам Приднестровья, и никаких отчислений в бюджет Молдовы производиться не будет».

Министр также отметил, что у правительства «нет никаких нареканий к действию льготного режима и отменять его 
никто не собирается».

Все утверждения об обратном министр назвал «спекулятивными».
С момента введения упрощенной процедуры легализации Государственной регистрационной палатой республики 

зарегистрировано около 360 экономических агентов из приднестровского региона. 
19 сентября. Федеральная служба по надзору в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия человека 

России  (Роспотребнадзор)  выдала  разрешение  на  поставки  вина  еще  12  молдавским  предприятиям.  Санитарно-
эпидемиологические заключения выданы на 156 видов выпускаемой ими продукции. 

Специалисты считают, что уже к концу  текущего года молдавские вина  могут появиться на российских прилавках. 
19 сентября. Молдова дважды упустила возможность воссоединиться с Румынией, а когда назреет третий шанс, 

Кишиневу придется отказаться от Приднестровья, пишет "Ника-пресс", ссылаясь на заявления бывшего премьер-министра 
РМ  М.Друка  в  интервью  румынской  газете  «Про  консуматор».  В  итоге  приднестровский  регион  будет  аннексирован 
Украиной, заявил он. При этом экс-премьер, более 10 лет проживающий в Румынии, считает, что появление нового шанса 
на объединение с Румынией зависит от того, сумеют ли власти Молдовы сохранить европейскую ориентацию во внешней 
политике и, естественно, от выбора электората страны на ближайших парламентских выборах.

20 сентября. Польша передала Молдавии 1 млн. злотых (около 366.000 долл. США) на борьбу с последствиями 
засухи, сообщил премьер-министру РМ В.Тарлеву посол Польши К.Супрович.

На  встрече  дипломат  отметил,  что  объем  торговли  между  странами  к  концу  нынешнего  года  составит,  как 
предполагается, 200 млн. долл. США, то есть на 70% больше, чем в прошлом году.

В.Тарлев  поблагодарил  за  оказанную  помощь,  уточнив,  что  средства  будут  перечислены  на  счет  Фонда 
страхования рисков в сельском хозяйстве. Он высказался за расширение молдавско-польского сотрудничества и предложил 
определить возможности открытия прямого наземного и воздушного сообщения между Кишиневом и Варшавой.

20  сентября. Правительство  Молдовы  приняло  решение  о  передаче  прав  на  разработку  в  республике 
месторождений  нефти  и  газа  молдавской  нефтедобывающей  компании  Valiexchimp,  которая  поглотила  прежнего 
обладателя этих прав – американскую фирму Redeco. 

Ранее правительство Молдовы сообщало, что проведет в 2007 г. международный тендер по предоставлению в 
концессию работ по  геологической разведке в  области  нефти и природного газа  на территории республики,  поскольку 
собиралось лишить Redeco эксклюзивного права на разработку в стране нефтяных и газовых месторождений, т.к.  она не 
выполнила взятых на себя обязательств. 

20 сентября. Президент Молдовы В.Воронин посетил кафедральный собор Св. Николая Чудотворца в Бельцах и 
резиденцию Бельцкой и Фалештской епархии, встретился с членами епископства. 

Президент  отметил,  что  центральное  руководство  и  впредь  будет  всемерно  содействовать  восстановлению 
монастырей  и  церквей  в  стране,  реставрации  и  сохранению  объектов  культурно-исторического  наследия,  духовных 
традиций нашего народа и сделает все возможное для укрепления и продвижения христианских ценностей. 

На  встрече  присутствовали  Митрополит  Кишиневский  и  всея  Молдовы  Владимир  и  епископ  Бельцкий  и 
Фалештский Маркелл.

20 сентября. В Бендерах состоялось очередное заседание Объединенной контрольной комиссии. 
ОКК  заслушала  доклад  Объединенного  военного  командования  (ОВК)  о  ситуации  в  Зоне  безопасности  за 

минувшую неделю. У приднестровской стороны вызвал беспокойство отказ военного наблюдателя от Молдовы проверить 
информацию о нахождении опорного поста полиции в бендерском микрорайоне «Северный». Это - несмотря на то, что 
проверка постов должна была быть проведена по решению ОВК.

В  результате  обсуждения  стороны  согласились  с  тем,  что  один  наблюдатель  не  вправе  изменять  маршрут 
движения, определенный решением ОВК. Как сообщил журналистам сопредседатель ОКК от Приднестровья А.Порожан, 
приднестровская делегация будет настаивать на проведении повторной проверки в микрорайоне «Северный». 
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20 сентября. Попытка выбрать председателя Муниципального совета Кишинева завершилась неудачей, хотя сам 
процесс  голосования  удалось  провести.  На  должность  председателя  были  выдвинуты  две  кандидатуры  –  от  ХДНП 
А.Кордуняну и от Либеральной партии М.Гимпу.

Таким образом, не один из кандидатов не набрал необходимого количества голосов.
Кандидатуру  М.Гимпу  поддержали  22  советника  из  47  присутствовавших  на  заседании,  в  то  время  как  за 

А.Кордуняну проголосовало только 4. Согласно законодательству, председатель Муниципального совета Кишинева может 
быть избран, если он наберет 50% голосов плюс 1, из числа депутатов, участвующих в голосовании.

20 сентября. В Приднестровье выросли цены на хлеб и хлебобулочные изделия.
Рост  цен  напрямую  связан  с  негативными  последствиями  небывалой  летней  засухи  и  значительным 

подорожанием муки. На 20-25% возросла цена на сорта хлеба, выпекаемого из пшеничной муки, в то время как ржаной хлеб 
подорожал всего на 5-10%.

20 сентября. Повышение цен на хлеб существенно скажется на семейном бюджете приднестровцев, отметил в 
интервью председатель Приднестровской коммунистической партии О.Хоржан. «Цены можно было бы сдержать. Но при 
условии грамотной экономической политики и грамотного управления государством. Конечно, понятны последствия засухи. 
Но с самого начала существования республики следовало думать об экономике и сельском хозяйстве. Да, растут цены на 
мировом  рынке.  Но  в  качестве  положительного  примера  нужно  рассматривать  Белоруссию,  где  государство  жёстко 
контролирует цены на продукты питания первой необходимости…, сказал лидер ПКП.

Также  он  сообщил,  что  Приднестровская  коммунистическая  партия  намерена  собирать  подписи  в  поддержку 
референдума, «который мог установить зарплаты и пенсии не ниже уровня прожиточного минимума». 

20 сентября. Молдавия вернула себе право голоса в Международном агентстве по атомной энергии (МАГАТЭ), 
которого она лишилась в 2000 г. 

За  восстановление  на  прошедшей  в  Вене  51-й  сессии  МАГАТЭ  единогласно  проголосовали  Хорватия,  Куба, 
Египет, ФРГ, Ватикан, Литва, Малайзия, Норвегия, Перу, Филиппины, Россия, Сирия, США и Ливан. 

Восстановление  права  голоса  в  этой  организации  позволит  республике  активно  участвовать  в  программах  и 
проектах помощи агентства, направленных на использование атомной энергии в мирных целях, уточнили в МИД РМ.

21 сентября. Как заявил на заседании министерства сельского хозяйства и пищевой промышленности президент 
Молдовы В.Воронин, он выступает против политизации в будущем аграрного сектора республики. 

Президент сожалеет, что АПК остается очень консервативным, так как его работники находятся в преклонном 
возрасте. В связи с этим глава государства призвал молодых специалистов работать в этой отрасли. 

"Чтобы консолидация  земель  прошла успешно,  мы должны заинтересовать  фермеров,  разработав  программу 
эффективных реформ", - отметил он. 

"Национальная  стратегия  долгосрочного  развития,  проект  которой  сейчас  готовится,  должна  включить  два 
момента: продовольственную безопасность и интеграцию в Европейский Союз", - заключил глава государства. 

21 сентября. В связи с обострением ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта МИД ПМР распространило 
заявление, в котором, в частности, говорится: «Министерство иностранных дел Приднестровской Молдавской Республики 
решительно  осуждает  очередную  вооруженную  провокацию,  осуществленную  грузинскими  военными  на  территории 
Абхазии.

Такие действия Грузии свидетельствуют о том, что официальный Тбилиси продолжает курс, направленный на 
реализацию силового сценария в регионе. Заверяя международное сообщество в своей готовности к мирному разрешению 
грузино-абхазского конфликта, руководство Грузии на деле ведет политику, призванную развязать новую войну. Продолжая 
процесс усиленной милитаризации, грузинские власти целенаправленно нагнетают напряженность в зоне конфликта.

Все это, а также аналогичная политика, проводимая руководством Молдовы, включающая в себя многочисленные 
провокации  в  Зоне  безопасности  на  Днестре,   свидетельствует  о  едином  курсе  Тбилиси  и  Кишинева,  пытающихся 
дискредитировать  миротворческую  роль  России  и  стремящихся  силой  заставить  самоопределившиеся  государства 
отказаться от выбранного ими свободного и демократического пути развития.   

21  сентября. Группа  студентов  и  преподавателей  Факультета  Истории  и  Этнопедагогики  Кишиневского 
государственного педагогического университета встретились в Бухаресте с королем Румынии Михаем I. 

Он призвал бессарабских студентов не забывать свой язык, происхождение, обычаи и хранить веру в церковь. „Я 
всегда это говорил, что Бессарабия – румынская земля и бессарабцы - румыны”, заявил король, цитируемый румынской 
прессой. 

В свою очередь ректор университета и проректоры по учебной и научной работе заявили, что ничего не знают о 
встрече своих студентов с королем Михаем. 

21 сентября. Будущий юридический  статус  сербского  края Косово  не  влияет  на  положение  Трансильвании в 
контексте румыно-венгерских отношений, заявил глава МИД Румынии А.Чорояну на встрече со своей венгерской коллегой 
Кингой Гонц в Будапеште.

Он вновь подтвердил, что его страна не поддерживает идею одностороннего объявления независимости сербской 
провинции. Министр полагает, что «…Косово может иметь последствия для «замороженных конфликтов» в Приднестровье 
и Боснии и Герцеговине».

21 сентября. Информация румынской газеты «Aдеварул» о том, что якобы большинство опрошенных граждан 
Молдовы согласны на независимость Приднестровья, если это будет содействовать европейской интеграции Кишинева, 
является провокацией  и  преднамеренным искажением фактов,  заявил исполнительный директор  кишиневского  Центра 
социологических исследований и маркетинга И.Жигэу. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Он сказал, что в опросе, который проводился Центром на всей территории Молдовы с 25 августа по 3 сентября 
2007 г., и в соответствии с данными, которыми располагает агентство, вопрос был сформулирован не так, как это подала 
газета. 

Вопрос звучал так: «Что мы готовы уступить ради воссоединения страны?» Предоставить места Приднестровью в 
парламенте  (Молдавии)  пропорционально  численности  населения: полностью согласен  –  11,2%,  согласен  –  31,8%,  не 
согласен – 24,7%, совершенно не согласен – 10,3%, затрудняюсь с ответом – 22,1%.

Предоставить русскому языку статус второго государственного: полностью согласен – 12,4%, согласен – 28,4%, не 
согласен – 25,6%, совершенно не согласен – 19,2%, затрудняюсь с ответом – 14,3%.

Предоставить  Приднестровью статус  автономии,  равный  нынешнему  статусу  Гагаузии:  полностью согласен  – 
6,8%, согласен – 24,1%, не согласен – 25,4%, совершенно не согласен – 17,8%, затрудняюсь с ответом – 25,9%.

Признать независимость Приднестровья и продолжить политику интеграции в ЕС:  полностью согласен – 7,5%, 
согласен – 18,8%, не согласен – 26,6%, совершенно не согласен – 17,9%, затрудняюсь с ответом – 29,1%.

Отказаться от интеграции в ЕС, если этого захочет Приднестровье: полностью согласен – 5%, согласен – 17,8%, не 
согласен – 29%, совершенно не согласен – 23,9%, затрудняюсь с ответом – 24,3%.

23 сентября. В Приднестровье открылся Второй фестиваль белорусской письменности и культуры, инициатором 
которого стала председатель белорусской общины Тирасполя Т.Ломтева.

На его открытие прибыла официальная делегация деятелей белорусской культуры во главе с сопредседателем 
Белорусского союза женщин, профессором, доктором экономических наук Антониной Моровой. В состав делегации также 
поэтесса А.Канопенко, главный редактор журнала «Гасподыня» З.Пригодич, директор Института литературы Академии наук 
Белоруссии В.Максимович.

Делегация посетила Тираспольско-Дубоссарскую епархию, Новонямецкий монастырь в Кицканах, встретилась с 
белорусской диаспорой. 

24  сентября. В  Москве  открываются  Дни  культуры  Республики  Молдова  в  Российской  Федерации. 
«Открывающиеся  в  Москве  Дни  молдавской  культуры  позволят  нам  вновь,  почти  через  20  лет,  продемонстрировать 
россиянам  искрометные  танцы  академического  ансамбля  «Жок»,  –  заявил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе 
художественный руководитель легендарного ансамбля В.Курбет. 

Кроме того, в торжествах примут участие такие известные деятели культуры, как оперная прима М.Биешу, звезда 
эстрады  И.Суручану,  победительница  конкурса  молодых  исполнителей  «Новая  волна»  в  Юрмале  Н.Гордиенко, 
симфонический оркестр «Русская филармония» под управлением А.Самоилэ, дуэт пианистов А.Лапикуса и Ю.Маховича, 
этногруппа «Tрансбалканика».

24 сентября. Президент РМ В.Воронин заявил, что Молдова выступает за скорейшее возобновление переговоров 
по приднестровскому урегулированию. 

В то же время, он подчеркнул, что "урегулирование приднестровского конфликта должно быть достигнуто в рамках 
законов, принятых парламентом Молдовы 10 июня 2005 г.", определяющих принципы приднестровского урегулирования. 

В.Воронин, ссылаясь на то, что Приднестровье не хочет возвращаться за стол переговоров, предложил начать 
переговоры без Молдовы. 

Он  отметил,  что  эти  вопросы будет  обсуждать  с  президентом  России  В.Путиным  в  рамках  встречи,  которая 
намечена на 5-6 октября в Душанбе. 

24  сентября. Председатель  Верховного  Совета  Приднестровья  Е.Шевчук  встретился  со  спецпредставителем 
Евросоюза в Молдавии К.Мижеем. В ходе встречи стороны обменялись мнениями о социально-экономической ситуации в 
ПМР. 

Е.Шевчук отметил, что особого внимания требует вопрос о скорейшем разблокировании железнодорожного узла 
для  полноценного  осуществления  грузовых  перевозок,  транспортного  сообщения  и  экономической  деятельности 
хозяйствующих субъектов Приднестровья.

К.Мижей проинформировал спикера парламента о разработке предложений по оказанию помощи Приднестровью 
в связи с ситуацией, возникшей вследствие засухи. 

24 сентября.  ОБСЕ призывает власти Молдовы улучшить условия хранения боеприпасов и стрелкового оружия и 
готова  оказать  соответствующую  помощь,  заявил  глава  миссии  этой  организации  в  Молдове  Л.О'Нилл,  выступая  на 
открытии в Кишиневе семинара «Эффективный менеджмент запасов вооружения и безопасности и уничтожение легкого и 
стрелкового оружия и обычных боеприпасов». 

Как заявил О'Нилл, «менеджмент складов боеприпасов в Молдове – наша общая цель, – и это сделает республику 
более безопасной, что послужит хорошим примером для региона». 

24 сентября. Межправительственная  молдавско-российская  комиссия  по  экономическому  сотрудничеству  – 
эффективный инструмент для определения путей ускорения многопланового сотрудничества между нашими странами. К 
такому выводу пришли в ходе беседы министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан и посол РФ 
В.Кузьмин.

Стороны также рассмотрели вопросы взаимодействия двух стран в рамках ООН, ОБСЕ, других международных и 
региональных организаций.

24 сентября.  Объединенный институт ядерных исследований в Дубне (Россия) намечает запустить совместную 
программу  с  Академией  наук  Молдовы,  заявил  директор  института  А.Сисакян  на  встрече  с  премьер-министром  РМ 
В.Тарлевым.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Он отметил заинтересованность руководства института  в укреплении сотрудничества с Молдовой и реализации 
ряда совместных проектов. Также было предложено организовать в Дубне учебные курсы для молодых молдавских ученых 
с полным финансированием их российской стороной.

24 сентября. Президент  Приднестровья И.Смирнов встретился с послом России в Молдове В.Кузьминым. Посла 
сопровождали советник-посланник российского посольства В.Тряпицын. С приднестровской стороны во встрече приняли 
участие вице-президент ПМР А.Королев и заместитель министра иностранных дел А.Малярчук.

Участники встречи обсудили перспективы приднестровско-российских отношений и возможность возобновления 
переговорного процесса между Приднестровьем и Республикой Молдова. Высказывая свое мнение по этому поводу, посол 
отметил,  что  выход  из  сложившейся  ситуации  найти  невозможно  без  доверия  и  заинтересованности  обеих  сторон. 
Президент согласился с такой позицией и заявил, что: «Мы не отказываемся от переговоров. Но мы не согласны вести их на 
диктаторских условиях».

25 сентября. Австрийский  инвестиционный  фонд  "Вена  капитал  партнерс"  приобрел  100% акций  молдавского 
«Унибанка» у российского банка «Петрокоммерц».

Общая сумма сделки составила 241,96 млн. леев  (20,7 млн. долл. США).
25 сентября. Состоялось заключительное заседание Тираспольского городского суда по уголовному делу лидера 

Приднестровской  Компартии  (ПКП)  О.Хоржана.  Суд  признал  его  виновным  по  статье  313  Уголовного  кодекса  ПМР 
(сопротивление работникам милиции и нанесение легких телесных повреждений работникам милиции). 

Учитывая характер совершенного преступления, О.Хоржана приговорили к условному наказанию на срок один год 
и шесть месяцев с испытательным сроком один год. Как заявил сам Хоржан, виновным он себя не считает.

25  сентября. Решение  о  проведении  выборов  в  Народное  Собрание  (парламент)  Гагаузии  16  марта  2008  г. 
является не совсем удачным, заявил башкан Гагау Ери М.Формузал. 

По  его  словам,  депутатам  со  стороны  органов  исполнительной  власти  было  высказано  немало  весомых 
аргументов в пользу назначения даты выборов к концу 2007 г. 

К  концу  2007  г.  большое  число  жителей,  находящихся  на  заработках,  приезжает  на  праздники  домой,  что 
положительно бы повлияло на явку избирателей. К началу весенне-полевых работ Народное Собрание должно обеспечить 
нормальный законотворческий процесс, что невозможно при проведении в этот период выборов. 

Единственным мотивом в принятии такого решения было желание некоторых депутатов максимально продлить 
свои полномочия. 

"Ни я, ни члены исполкома не ставят под сомнение данное право депутатов. Мы всего лишь считаем, что данное 
решение было принято не в пользу интересов автономии", - заключил башкан.

25  сентября. Дорожная  полиция  сняла  около  2  тыс.  табличек  с  номерами  с  транспортных  единиц, 
зарегистрированных в восточных районах республики, но управляемых водителями с пропиской на правом берегу Днестра. 

Начальник Генуправления полиции общественного порядка МВД РМ М.Чиботару заявил на пресс-конференции, 
что  снятые  таблички  с  номерами  не  соответствуют  национальному  стандарту,  который  приведен  в  соответствие  с 
международными требованиями. 

Он сообщил, что образована рабочая группа по разработке законопроекта, который предусматривал бы условия 
перерегистрации  таких  транспортных  единиц.  До  тех  пор  полиция  продолжит  снимать  таблички  с  регистрационными 
номерами. 

До сих пор проверено около 6 тыс. машин с приднестровскими номерами, из которых более 4 тыс. управлялись 
водителями с правого берега Днестра.

25  сентября. Автотрасса  республиканского  значения  Кишинев-Леушены  (протяженность  99  км),  артерия  для 
международного  транзита,  связывающая  Молдову  со  странами  Центральной  Европы,  сдана  в  эксплуатацию  после 
капитальной  реконструкции.  Стоимость  работ  составила  свыше  300  млн.  лей,  а  срок  гарантии  на  покрытие  трассы 
составляет 10 лет. 

Трасса Кишинев-Леушены является в Молдове первой транспортной артерией европейского уровня.
25 сентября. Президент РМ В.Воронин встретился с замминистра иностранных дел Украины, спецпредставителем 

Киева по вопросам приднестровского урегулирования А.Веселовским. На встрече состоялся обмен мнениями относительно 
нынешнего этапа  и перспектив  приднестровского  урегулирования.  В.Воронин заявил о заинтересованности молдавских 
властей в возобновлении переговоров в формате 5+2. 

А.Веселовский подтвердил твердую позицию украинских властей по разрешению приднестровской проблемы с 
соблюдением суверенитета и территориальной целостности Молдавии.

Он также подтвердил намерение Киева продолжить выполнение всех ранее достигнутых соглашений с целью 
разрешения конфликта и упрочения безопасности и законности на молдавско-украинской границе. 

25 сентября. Недальновидная политика США стала причиной бойни в Ираке, а теперь Вашингтон и Лондон готовы 
в одностороннем порядке признать независимость Косово, не задумываясь о последствиях этого акта для Европы и мира, 
заявил на страницах газеты «Прэнса» депутат Европарламента от Консервативной партии Великобритании Ч.Теннок. По 
его словам, США и большинство членов ЕС аргументируют свою позицию тем, что косовская ситуация является особой и не 
станет международным прецедентом.

Проблема  в  том,  что  у  России  в  этом  вопросе  совсем  другое  видение.  Москва  на  деле  может  попытаться 
использовать его для возвращения своего авторитета в странах и территориях, ранее входивших в Советский Союз.

Испания  и  Кипр,  имеющие  на  своей  территории  сепаратистские  регионы,  обеспокоены  любым  возможным 
прецедентом.  Румыния  солидарна  с  ними  и  боится,  что  в  соседней  Молдавии  может  состояться  своя  «косовская 
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независимость»,  полученная  в  одностороннем порядке.  Беспокойство  вызывает  и  то,  что  Россия может  односторонне 
признать независимость Приднестровья….

Конфликты в Приднестровье и на Южном Кавказе называют «замороженными», потому что возникли еще в начале 
90-х  годов,  и  никто  не  может  их  решить.  Но  любая  односторонняя  мера  в  придании  независимости  Косово,  вполне 
возможно, быстро и жестоко их «разморозит». 

25 сентября. Бывший советник президента РМ С.Мокану учредил в Кишиневе новое политическое движение за 
отделение Приднестровья с тем, чтобы Молдова могла ускоренными темпами интегрироваться в Европу. 

Он выразил надежду на то,  что движение «получит поддержку большинства населения и многих политических 
партий».  «Мы должны определить  приоритеты.  В  настоящее время абсолютным приоритетом становится европейская 
интеграция.  В этой ситуации, чтобы добиться открытия западной границы, мы должны закрыть границу на Востоке», – 
заявил бывший советник президента.

По его мнению, только так «Молдова может успеть заскочить в последний балканский поезд на пути в Евросоюз». 
С.Мокану  был  одним  из  руководителей  Народного  фронта  Молдавии,  который  позже  трансформировался  в 

Христианско-демократическую народную партию, откуда был исключен по инициативе ее лидера Ю.Рошки. 
Затем он  стал  одним из  активистов  Партии  возрождения  и  согласия,  возглавлявшейся  бывшим президентом 

М.Снегуром,  участвовал в  создании оппозиционного  альянса  «Наша Молдова».  А  три  с  половиной  года  назад,  сказал 
С.Мокану, он сам пришел к Воронину и попросил назначить его на должность советника, с которой был уволен весной 2007 
г. 

По мнению С.Мокану, «Воронин стал тормозом на пути интеграции Молдовы в ЕС, а также во многом виноват за 
то, что испортились отношения с Румынией». 

25 сентября. Цена на российский газ для Приднестровья в 2008 г. составит 192 долл. США за тысячу кубометров, 
и это повышение в сравнении с 170 долларами в нынешнем году приведет к росту тарифов на коммунальные услуги, 
заявила министр экономики ПМР Е.Черненко.

«Из-за  низкой  газовой  составляющей  в  тарифах  большие  долги  накопились  у  предприятий,  оказывающих 
коммунальные услуги, в первую очередь, подающих населению электрическую и тепловую энергию, – добавила министр. – 
Поэтому с 1 января 2008 года существенно подорожают коммунальные услуги».

Кроме того, сказала министр экономики ПМР, «с нового года отменяется схема перекрестного субсидирования. 
Это означает, что если раньше тарифы для предприятий повышались, а за счет этого для населения они понижались, то 
теперь это запрещено законом». 

«К  сожалению,  наши  реальные  возможности  не  позволяют  нам  поднять  зарплаты и  пенсии  в  3  раза,  чтобы 
соответствовать тарифам. 2008 год будет сложным», – заключила Е.Черненко.

25 сентября. Министр экономики ПМР Е.Черненко заявила в эфире телеканала ТСВ, что с  начала 2007 года 
уровень  инфляции  в  Приднестровье  достиг  почти  19% при  прогнозе  10%,  По  ее  словам,  «жизнь  подорожала за  счет 
значительного повышения цен на продукты питания». 

«В прошлом году мы закладывали в уровень инфляции только повышение тарифов, а сильнейшая засуха, какой 
не было последние 100 лет, явилась форс-мажором и спровоцировала взлет цен на плодоовощную продукцию уже в июле-
августе», – отметила Черненко.

25 сентября. Почти 40% граждан Молдавии готово уехать за границу на заработки. В то же время почти 65% 
жителей сельской местности было бы не прочь перебраться в города. 

Эти  данные  содержатся  в  социологическом  исследовании  «Республика  Молдова:  состояние  государства  и 
людей». 

«В  обществе  превалирует  отчуждение  по  отношению  к  общественной  и  политической  жизни,  граждане 
безразличны  к  правлению»,  а  «тотальное  отсутствие  доверия  к  этой  стране  определяется  сильно  выраженным 
стремлением граждан к эмиграции. Очень многие граждане, в первую очередь, молодежь, не хотят, чтобы их дети жили в 
Республике Молдова», – отмечает представитель Исследовательского центра в Кишиневе «Expert-Grup» В.Прохницкий.

25 сентября. Включение заместителя председателя Патриотической партии Приднестровья Марины Смирновой в 
федеральный  избирательный  список  партии  "Справедливая  Россия"  в  качестве  кандидата  на  выборах  в  Госдуму  РФ 
означает новое качество российско-приднестровских отношений, в частности, и отношений России со своими гражданами, 
проживающими за ее пределами вообще, считает политолог С.Ильченко. 

Появление в Госдуме депутата-приднестровца означало бы качественно новое положение ПМР на российском 
политическом поле. И даже сам факт участия приднестровского политика в думских выборах – весьма важный и значимый 
шаг на пути сближения с  Россией,  значение  которого выходит за  узкие  партийные рамки.  Так  что не суть  важно,  кто 
участвует  персонально.  Не суть важно,  от какой именно приднестровской партии выдвинут  кандидат.  Приднестровский 
политик появился в думском списке - вот что действительно важно. 

В  связи  с  этим С.Ильченко  призвал  лидеров  политических  партий,  общественных  организаций,  редакторов  и 
журналистов приднестровских СМИ, представителей МИД и Верховного Совета ПМР в кратчайшие сроки провести встречу 
с целью выработки совместной программы поддержки кандидатов-приднестровцев на выборах в Госдуму России. 

25 сентября. В Дни культуры Молдавии, которые проходят в России, на  Ваганьковском кладбище в российской 
столице  установлен  памятник  выдающему  советскому  и  молдавскому  режиссеру  Эмилю  Лотяну.  Автор  композиции 
скульптор Григорий Потоцкий, уроженец Молдовы, проживающий сейчас в Москве.

26 сентября. Конституционный суд ПМР оставил в силе 13 из 14 изменений, внесенных Верховным Советом в 
республиканские  законы,  определяющие  полномочия  контрольных  и  надзорных  органов,  основные  виды  плановых 
проверок, порядок и сроки их проведения.
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Единственный  пункт,  действие  которого  суд  отменил,  касается  правил  организации  внеочередных  проверок, 
назначаемых решением президента.

Оспаривая  внесенные  поправки  в  КС,  исполнительная  власть  заявила,  что  закон  ограничил  право  главы 
государства на исполнение контрольных функций через назначение проверок его указом или распоряжением, а также на 
определение полномочий проверяющих лиц. 

26 сентября. Президент РМ В.Воронин встретился с федеральным министром экономики и технологий Германии 
М.Глосом, прибывшим в Молдову с официальным визитом.

Президент высоко оценил нынешнее состояние двусторонних отношений, отметив содержательный молдавско-
немецкий диалог, а также помощь, оказываемую нашей стране Германией в различных областях. 

В свою очередь, М.Глос подчеркнул, что первый визит германского федерального министра в Республику Молдова 
имеет  особое  значение  в  определении  перспектив  развития  двустороннего  сотрудничества  в  целом  и  торгово-
экономических связей в частности. 

Он  отметил  также  заинтересованность  немецкой  стороны  в  активизации  торгово-экономических  отношений  с 
Молдовой, ставшей соседкой ЕС. 

Стороны обсудили также приднестровскую проблематику и перспективы урегулирования конфликта. 
26 сентября. Международная молодежная корпорация и Народно-демократическая партия "Прорыв" в обращении 

к  президенту  и  Верховному  Совету  ПМР  предложили   отменить  взимание  пошлины,  которой  облагаются  товары  из 
Молдовы (после введения Молдовой блокадных мер против Приднестровья Тирасполь обложил все товары молдавских 
производителей пошлиной в размере 100% их стоимости). 

По  мнению  руководства  «Прорыва!»  в  свое  время  данная  мера  была  своевременной  и  адекватной,  которая 
способствовала как повышению продовольственной безопасности нашего государства, так и укреплению экономических 
связей  с  Украиной.  Однако,  говорится  в  обращении,  сегодня  необходима  максимальная  конкуренция  товаров  на 
приднестровском рынке, дающая возможность приднестровцам приобретать их по самой выгодной цене. 

26 сентября. В Молдове возобновила выход популярная русскоязычная газета "Молдавские ведомости". 
В  заявлении,  подписанном  лидером  и  спонсором  газеты  Н.Андроником  и  главным  редактором  Д.Чубашенко, 

говорится, что прежняя редакционная политика будет сохранена. 
26 сентября. Евросоюз продлил до конца ноября 2009 года работу миссии ЕС по мониторингу молдо-украинской 

границы, в первую очередь, ее приднестровского участка. 
Миссия ЕС приступила к мониторингу украинско-молдавской границы в ноябре 2005 года по просьбе Молдовы, 

руководство  которой  обвиняло  Приднестровье  в  контрабанде  оружия,  наркотиков  и  товаров  через  450-километровый 
участок границы с Украиной. 

В конце 2006 г. представители миссии признали, что «с начала работы миссия не располагает информацией о 
контрабанде оружия из Приднестровья». 

26 сентября. Президент Румынии Т.Бэсеску в своей речи в очередной раз коснулся проблемы предоставления 
румынского гражданства жителям Молдавии, в том числе русскоязычным.

Он  потребовал  от  правительства  максимального  упрощения  процедуры  получения  румынского  гражданства 
гражданами Молдавии, независимо от их корней: молдавских или русских. 

Глава румынского государства утверждает, что в Молдавии есть много русских семей, которые желают, чтоб их 
дети учились или работали в Европе. Он заявил также о моральном и политическом долге его страны перед жителями «за 
Прутом».

По сообщению газеты «Адеварул», с августа 2006 г. около 800 тысяч граждан Молдавии подали заявления на 
получение румынских паспортов, но получили ее до сих пор только около 100 тысяч.

26 сентября. По данным Службы статистики Минэкономики ПМР, в 2007 г. Приднестровье из-за засухи потеряло 
почти  60%  урожая  зерновых  и  зернобобовых  культур,  50%  картофеля  и  70%  овощей  по  сравнению  с  показателями 
прошлого года. Особенно пострадал урожай подсолнечника, который снизился в 9,4 раза. 

Урожайность озимой и яровой пшеницы снизилась с 25,4 до 14,9 центнера с 1 га.

О торгово-экономическом сотрудничестве между Россией и 
Молдавией в 2006 – 2007 гг.

27 сентября 2007 г., Геннадий Коненко
В начале сентября стало известно, что российская и молдавская стороны достигли договоренности о проведении 

очередного заседания Межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между Россией и Молдавией в 
конце  октября  с.г.  в  Кишиневе.  Переговоры  по  этому  вопросу  в  соответствии  с  решением  восьмого  заседания 
вышеупомянутой  комиссии  провели  прибывшие  в  Москву  первый  вице-премьер  Республики  Молдова,  сопредседатель 
комиссии  З.Гречаная и министр образования и науки РФ, сопредседатель комиссии А.Фурсенко при участии замминистра 
иностранных дел России Г.Карасина.

Надо  сказать,  что  в  отношениях  между  Россией  и  Молдовой  в  области  торговли  и  экономических  связей 
накопилось весьма предостаточно проблем еще с конца 2003 г.,  когда внешнеполитический курс руководства Молдовы 
изменился  на  180  градусов  после  отказа  подписать  предложенный  Москвой  план  приднестровского  урегулирования,  в 
результате чего решения седьмого заседания Межправительственной экономической комиссии от 27 июня 2003 г. остались, 
по сути дела,  невыполненными.  Главным образом,  это коснулось двустороннего сотрудничества в  области энергетики. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кишинев  под  предлогом  уменьшения  зависимости  от  России  стал  постепенно  отказываться  от  выполнения  своих 
обязательств,  возводить  искусственные  преграды  для  российских  инвесторов,  особенно  в  приднестровском  регионе, 
несмотря на то, что эти вопросы были предварительно с ним согласованы,  и т.д.

В  то  же  время  молдавское  руководство  продолжало  пользоваться  известными  привилегиями,  традиционно 
сложившимися в торгово-экономическом сотрудничестве с Россией,  что не раз помогало ему успешно отстаивать свои 
позиции во  внутриполитической  борьбе  с  оппозицией.   Поэтому  все  обращения  российской  стороны о  необходимости 
возобновления работы Межправительственной комиссии оставались Кишиневом не услышанными. И только тогда, когда 
Россия  стала  в  большей  степени  учитывать  свои  национальные  интересы  при  осуществлении  торгово-экономических 
связей  с  Молдовой,  перейдя,  в  частности,  на  международные  стандарты  при  определении  цены  на  поставляемые  в 
Молдову  российские  энергоносители,  к  более  эффективному  контролю  за  качеством  экспортируемой  молдавскими 
производителями  продукции,  Кишинев  был  вынужден  согласиться  с  предложением  Москвы.  Восьмое  заседание 
Межправительственной комиссии состоялось в конце 2006 г.  Она не смогла, конечно, решить все накопившиеся за три года 
проблемы, ряд проблем остался нерешенным, тем более, как мы увидим, молдавская сторона и на этот раз выполнила не 
все свои обязательства, определенные Протоколом этого заседания от 27 ноября 2006 г.      

Теперь о российско-молдавском торгово-экономическом сотрудничестве более конкретно.
Товарооборот между РФ и РМ в 2006 г. составил 986,9 млн. долл. США и снизился по сравнению с 2005 г. на 1%. 

Экспорт России составил 663,6 млн. долл. (увеличился на 48%), импорт – 323,3 млн. (снизился на 41%).
В 1-м полугодии 2007 г. российско-молдавский товарооборот вырос на 50,4% по сравнению с 1-м полугодием 2006 

г. Согласно данным МЭРТ РФ, товарооборот за шесть месяцев 2007 г. составил 638,7 млн. долл. США (150,4%), экспорт - 
414,6  млн.  долл.  (143,6%),  импорт  -  224,1  млн.  (164,7%).  Сальдо  внешней  торговли  -  190,5  млн.  долл.
в пользу России.

Увеличение  российского  экспорта  обусловлено  в  основном  ростом  цен  на  энергоносители,  а  импорта  - 
увеличением поставок изделий из черных металлов (из Приднестровья),  а также снятием части ограничений на импорт 
растительной и мясомолочной продукции. 

Снижение импорта из Молдовы в 2006 г. было связано, главным образом, с тем, что с конца марта 2006 г. Россия 
ввела запрет на поставки в нашу страну молдавской винодельческой продукции, поскольку в поставляемых на  российский 
рынок винах были обнаружены пестициды и тяжелые металлы. В марте 2006 г. специалисты из Роспотребнадзора провели 
обследование ряда винно-коньячных заводов РМ, и  опять ими были выявлены недостатки,  на этот  раз  в  соблюдении 
санитарно-эпидемиологического режима.

В  2005  г.  Москвой  был  наложен  запрет  на  ввоз  с  территории  Молдовы  мяса,  фруктов,  овощей  и  др. 
растениеводческой продукции, которая не соответствовала санитарным нормам. В этой связи в 2006 г. в Молдавии было 
закуплено, например, мяса лишь на 1,2 млн. долл. США, тогда как в 2005 г. мясной продукции было закуплено на сумму 8,9 
млн.  долл.  В январе  2007 г.  между сельхозветеринарными  ведомствами РФ и  РМ была достигнута  договоренность  о 
возобновлении поставок молдавского мяса, однако уже в марте Россельхознадзор опять был вынужден приостановить ввоз 
говядины,  обнаружив  несколько  десятков  тонн мяса,  не  соответствовавшего  санитарным нормам.  Молдавская сторона 
обратилась с просьбой расширить ассортимент поставляемой в Россию продукции животноводства и птицеводства за счет 
уменьшения поставок говядины.

В  январе  был  подписан  молдавско-российский  протокол  о  поставках  пробной  партии  растениеводческой 
продукции. Вскоре в Россию поступило около 3 тысяч тонн яблок, винограда, табачного сырья и семян подсолнечника.  По 
итогам мониторинга стороны подписали протокол о взаимодействии в области фитосанитарного регулирования. Российские 
специалисты продолжили обследование молдавских садов и питомников, поставляющих свою продукцию в Россию.

Следует отметить, что доля Приднестровья в общей российско-молдавской торговле достигает 27%. Причем в 
поставляемых в  Россию приднестровских  товарах  преобладает промышленная продукция,  продукция же  Молдовы,  как 
правило, аграрного происхождения.

Сотрудничество между двумя странами в области энергетики в 2006 г.  выражалось,  прежде всего,  в том,  что 
поставки природного газа из России были регулярными и обеспечили потребности Молдовы в полном объеме и молдавской 
стороной были оплачены полностью. В первом полугодии 2006 г. цена  1 тысячи кубов газа равнялась 110 долл. США, во 
втором – 160 долл. С января 2007 г. «Газпром» поставляет газ Молдове по цене 170 долл. за  тысячу куб. м газа. Плата за 
транзит российского газа через молдавскую территорию в 2006 г. составляла 2,5 долл. США за тысячу кубов на 100 км. 

Согласно  подписанному  между  молдавско-российской  компанией  «Молдовагаз»  и  «Газпромом»  пятилетнему 
контракту на поставки газа в Молдавию, объем поставленного в страну голубого топлива в 2007 г. составил примерно 3,6 
млрд. кубометров. После долгих переговоров правительство Молдовы согласилось на приобретение "Газпромом" 13,4% 
акций в "Молдова-газ", принадлежавших приднестровской стороне, что увеличило пакет акций "Газпрома" до 63,4%. Но 
детали этой сделки не оформлены должным образом до сих пор.

В  конце  2006  г.  между  российской  компанией  «Интер  РАО  ЕЭС»  и  Молдавской  ГРЭС,  расположенной  в 
Приднестровье,  был  заключен  договор  о  купле-продаже  электроэнергии.   Однако  в  его  развитие  из-за  требований 
молдавской стороны о снижении ценовых параметров, предложенных «Интер РАО ЕЭС», не удалось подписать договор с 
госкомпанией РМ «Энергоком» о долгосрочной поставке российской электроэнергии по стабильным ценам в Молдову. И, 
как следствие, не был подписан документ с той же «Энергоком» о передаче электроэнергии с Молдавской ГРЭС в страны 
балканского региона.

Российские инвестиции на июль 2007 г.  составили более  200 млн.  долл.  США (около  22% всех иностранных 
капиталовложений). Есть и молдавские инвестиции в России – около 4 млн. долл. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Молдавии  зарегистрировано  435  предприятий  с  участием российского  бизнеса,  из  них  85  можно  отнести  к 
средним и крупным с уставным капиталом более 1000 долл. США. Крупнейшие из них: Молдавский металлургический завод 
(Рыбница,  ПМР),  Машиностроительный  завод,  завод  «Молдавкабель»,  завод  «Молдавизолит»,  завод  «Прибор»  (все 
находятся в Бендерах, ПМР), Молдавская ГРЭС (Кучурган, ПМР) и др.

В  последние  два  года  наблюдается  спад  в  инвестиционной  активности  российских  компаний,  что  связано  с 
нестабильностью  внутриполитической  обстановки  в  Молдавии,  известной  натянутостью  в  российско-молдавских 
отношениях  с  конца  2003  г.,   неуверенностью  в  благополучном  будущем  их  бизнеса  в  этой  стране,  особенно  в 
Приднестровье,  где Кишинев признал не все сделки по приобретению ряда приднестровских предприятий российскими 
инвесторами.

В июле 2004 г. кишиневские власти приняли поправку к Закону о приватизации 1991 года, в соответствии с которой 
право  собственности  на  экономические  объекты,  расположенные  в  Приднестровье,  не  гарантируется,  если  они  были 
приватизированы «без согласования в установленном порядке с правительством Республики Молдова». А в октябре 2004 г. 
принимается специальный закон «О приватизации предприятий в населенных пунктах левобережья Днестра и муниципии 
Бендеры»  (расположен  на  правом  берегу  реки  –  прим.  автора),  который  прямо  затрагивает  интересы  российских 
инвесторов в регионе.       

Проводя политику репрессивных экономических мер по отношению к Приднестровью с целью заставить его пойти 
на  молдавские  условия  урегулирования  приднестровской  проблемы,  включая,  по  сути,  осуществление  торгово-
экономической  и  транспортной  блокады  региона,  Кишинев  применяет  и  такую  меру,  как  не  включение  предприятий 
Приднестровья в программы кооперационных поставок между Россией и Молдавией. Так было с программами на 2005-2006 
гг. Так это происходит и сегодня, несмотря на подписанный в марте 2007 г. межправительственный протокол о поставках 
товаров  по  производственной  кооперации.  Правительство  РМ  делает  это  под  предлогом  необходимости  составления 
перечня предприятий, который оно до сих пор не может  якобы согласовать, правда, неизвестно с кем.

3 марта 2006 г. Киевом по договоренности с Кишиневом и при поддержке Евросоюза и США был введен новый 
таможенный режим для экономических агентов Приднестровья. Украинские и молдавские власти договорились пропускать 
внешнеэкономические грузы региона только на основании молдавского таможенного оформления (до этого на основании 
существовавших  между  Молдовой  и  Приднестровьем  договоренностей  таможенное  оформление  осуществлялось 
приднестровской стороной). От приднестровских предприятий потребовали не только регистрации, но и оплаты пошлин за 
экспорт и импорт через банковскую систему и бюджет Молдовы. Лишь позднее в этот регламент были внесены поправки, 
позволяющие Тирасполю временно (до конца 2007 года) освободиться от фискальных обязательств перед Кишиневом (в 
сентябре 2007 г. молдавские власти под нажимом европейцев продлили приднестровцам режим временной регистрации). 
Аргументация западных партнеров насчет того,  что новые правила осуществления внешнеэкономической деятельности 
Приднестровья отвечают требованиям ВТО, некорректна. Вступая в 2001 году в эту организацию, Молдова заявляла, что ее 
таможенные проблемы с Приднестровьем отрегулированы на основе Московского Меморандума 1997 года, который дал 
региону  право на  самостоятельность  в  установлении внешнеэкономических,  научно-технических  и культурных связей  с 
зарубежными странами.   

По  оценкам  приднестровской  стороны,  в  2006  г.  потери  региона  в  связи  с  блокадой,  вызванные  задержкой 
поставок и возникновением дополнительных расходов при экспорте и импорте продукции, превысили 500 млн. долл. 

Многие  молдавские  и  особенно  приднестровские  предприятия  работают  на  российском сырье.  С  1  июля  с.г. 
Кишинев объявил о введении контроля над импортом для приднестровских предприятий, что может привести к остановке 
производства  целого  ряда  крупнейших  предприятий  региона  –  Бендерского  машиностроительного  завода,  завода 
«Молдавкабель», завода «Молдавизолит», Рыбницкого насосного завода, особенно Молдавского металлургического завода 
(он обеспечивает до 30% поступлений в приднестровский бюджет).

Очевидно,  что  Кишинев  добивается  дальнейшего  углубления  кризисной  ситуации  в  социально-экономической 
сфере, роста внутренней напряженности и массовых проявлений недовольства в Приднестровье, что, по плану молдаван, 
должно привести к замене неугодного им режима И.Н.Смирнова на более сговорчивый, готовый, повторим, к принятию 
молдавского плана урегулирования приднестровской проблемы.

С ноября 2006 г.  таможенные органы Молдовы не разрешают вывоз продукции принадлежащего российскому 
капиталу  Бендерского  машиностроительного  завода,  который  поставляет  комплектующие  для  оборонных  предприятий 
России в соответствии с российско-молдавским соглашением от февраля 1994 г. о производственной и научно-технической 
кооперации предприятий оборонной промышленности. Власти Молдовы требуют зарегистрировать завод в Кишиневе на 
постоянной основе (временная регистрация  у завода есть). Совершенно очевидно, что молдавская сторона хотела бы 
таким образом установить полный контроль над производством и сбытом продукции завода. Примерно такая же картина и 
по другим предприятиям ВПК Приднестровья, которые были приватизированы российскими инвесторами и сотрудничают с 
ВПК России, хотя на этот счет есть соответствующие договоренности между Москвой и Кишиневом на правительственном 
уровне. Но, несмотря на обращения заинтересованных российских предприятий и сопредседателя Межправительственной 
российско-молдавской комиссии по экономическому сотрудничеству, министра А.Фурсенко, Кишинев этот вопрос пока не 
решил.

 По  итогам  8-е  заседания  МПК,  состоявшегося  в  Москве  27  ноября  2006  г.  была  подписана  Программа 
сотрудничества между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Молдова в гуманитарной 
сфере на 2006-2007 гг., межправительственные соглашения об урегулировании задолженности Республики Молдова перед 
Российской  Федерацией  и  об  урегулировании  вопросов,  связанных  с  государственным  внутренним  валютным  долгом 
бывшего СССР (российская сторона пошла на реструктуризацию долга с рассрочкой на 15 лет, начиная с 2005 г.), а также 
межведомственное Соглашение о сотрудничестве в области образования.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Молдова, кроме того, дала согласие на вступление России во Всемирную торговую организацию. 27 декабря 2006 
г. в этой связи был подписан двусторонний Протокол о завершении переговоров по присоединению Российской Федерации 
к ВТО.

По состоянию на 1 августа 2007 г. сумма задолженности Молдовы перед Россией составила 136,71 млн. долл. 
США.  Надо  отметить,  что  в  последнее  время  молдавская  сторона  своевременно  выполняет  свои  обязательства  по 
погашению основного долга и оплате процентов. Что касается Приднестровья, то его задолженность перед "Газпромом" по 
состоянию на 1 января 2007 года превысила 1,3 млрд. долл. США, при этом 684 млн. долл. составлял основной долг, а 670 
млн.  долл.  -  пени.  Как  заявила  министр  экономики  ПМР  Е.Черненко,  на  днях  руководство  ПМР приняло  решение  об 
увеличении в 2008 г. оплаты за поставляемый в регион газ с 170 долл. США до 192 долл. США за тысячу кубометров.  
Однако, по ее словам, другого выхода у правительства, чтобы хоть как-то сократить задолженность, сегодня нет. 

МИД ПМР: Результаты референдума, ставшего знаковым 
политическим событием в жизни страны, находят свое 
практическое воплощение как во внутренней, так и во внешней 
политике Приднестровья

17 сентября 2007 г., Информационное сообщение МИД ПМР, Тирасполь
 «Сегодня  исполнился  год  со  дня  проведения  в  Приднестровье  референдума  о  внешнеполитическом векторе 

развития страны. 17 сентября 2006 года в Приднестровской Молдавской Республике прошло всенародное голосование по 
вопросам взаимоотношений с Республикой Молдова и Российской Федерацией.  В голосовании приняли участие 78,6% 
жителей республики, имеющих право голоса. 97,1% из них дали положительный ответ на вопрос «Поддерживаете ли Вы 
курс на независимость Приднестровской Молдавской Республики и последующее свободное присоединение к Российской 
Федерации?».  Мониторинг  референдума  вели  более  130  международных  наблюдателей  из  стран  СНГ,  Западной  и 
Восточной Европы, признавших его соответствие общепризнанным избирательным принципам и нормам.

  Воля народа стала основой для политического курса руководства страны. Развитие отношений с Россией во всех 
областях – сегодня приоритет государственной политики. На протяжении последнего года органы государственной власти 
Приднестровья ведут для этого активную работу. Создана и действует Межведомственная рабочая группа по гармонизации 
приднестровского законодательства с российским, утверждены Концепция и Единый план этой работы. Идет практическое 
наполнение протокола, подписанного в мае 2006 года по итогам рабочей встречи Президента ПМР Игоря Смирнова и вице-
премьера правительства РФ Александра Жукова.  В развитие этого основополагающего документа заключено около 30 
межведомственных  соглашений  о  сотрудничестве  между  государственными  органами  Российской  Федерации  и 
Приднестровской Молдавской Республики.

  Убедительным подтверждением курса, избранного год назад, стали Дни Приднестровья, проведенные в столице 
России в мае 2007 года. Мероприятия, организованные в Москве и представившие богатый экономический и культурный 
потенциал ПМР, стали важным этапом в процессе укрепления российско-приднестровского взаимодействия.  

  Таким образом, результаты референдума, ставшего знаковым политическим событием в жизни страны, находят 
свое практическое воплощение как во внутренней, так и во внешней политике Приднестровья. Плебисцит 2006 года явился 
мощным импульсом в процессе борьбы приднестровцев за право занять достойное место в современном мире, и этот 
импульс продолжает играть важную роль в жизни государства.      

  К  сожалению,  сегодня  целый  ряд  государств  и  международных  организаций  по-прежнему  придерживаются 
политики  «двойных стандартов»,  пытаясь  проигнорировать  волю народа,  выраженную демократическим путем.  Однако 
процессы,  которые  происходят  сейчас  в  международном сообществе,  все  чаще  демонстрируют  приоритетность  права 
народа на  самоопределение, и это вселяет уверенность, что воля жителей Приднестровья будет услышана и учтена».        

«Политический класс Молдовы в ближайшее время ждут 
структурные преобразования»

18 сентября 2007 г., агентство «НОВОСТИ-МОЛДОВА», Кишинев 
Игорь Мунтяну, исполнительный директор 

Иинститута развития и социальных инициатив, 
«В ближайшие полтора месяца нас ждет много интересных новостей, речь идет о структурных преобразованиях 

политических элит», политическая жизнь Молдовы и многих других стран развивается через кризисы и сложный процесс 
распределения  влияния  в  политике.  В  настоящий  момент  назревает  новый  виток  изменений  политического  класса 
Молдовы.

После семи лет нахождения у власти ПКРМ в обществе существует два полюса политической жизни.
«Такими центрами или же «маркерами» политической жизни являются: на левом фланге - Владимир Воронин и 

ПКРМ, а на правом фланге существует несколько центров политического влияния, среди которых Юрий Рошка и ХДНП. 
После  многих  электоральных  передряг  оказалось,  что  центр  политической  жизни  по-прежнему  пуст,  так  как  лидеры 
центристских  партий  не  смогли  стать  автономным  «маркером»  для  своих  потенциальных  избирателей.  Как  правило, 
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«центристы» стараются сохранить за собой отдельный выход, обойти острые углы и не берут на себя большие риски. А 
политический «маркер» предполагает структуру кристаллизованных ценностей, которые важны в обществе». 

Опросы общественного мнения показывают, что общество ждет омоложения политических элит. 
Дорин Киртоакэ стал генпримаром исключительно потому, что общество желает для себя морального выбора, 

который ассоциируется для очень многих с молодыми политиками, то есть общество ждет генерационных (возрастных) 
изменений в структуре элит, а также в качестве представителей общества во властных структурах вообще. 

Однако,  наплыв  электоральных  ожиданий  не  может  рассчитывать  только  на  молодой  возраст  политиков. 
Общество хочет, чтобы новые лидеры могли доказать свою пользу хорошим подбором ресурсов и задач для реализации 
многих  животрепещущих  проблем,  общество  ожидает  ясности  в  отношении  курса  развития  страны,  европеизации 
общественных и государственных институтов, а также европейского же уровня личной безопасности в условиях перехода от 
пирамидальной вертикали власти к власти, децентрализованной, но эффективной.

Политики больше не могут обращаться с избирателями как со стадом, несмотря на то, что у многих из жителей 
Молдовы нет шенгенских виз, но у нас гораздо больше информации о внешнем мире, чем это было 10 лет назад. Поэтому в  
молдавской политике должно быть больше ясности и больше этики. Граждане Молдовы хотят, чтобы их представляли в 
политике люди, которые дорожат своей совестью и моралью. 

Во внешней политике новая российская элита лишена "братских 
сантиментов"

14 сентября 2007 г., ИА REGNUM
Игорь Боцан, исполнительный директор 

Ассоциации за демократию через участие (Молдова)
Выдвижение  фигуры  Виктора  Зубкова является  символом  занятия  Владимиром  Путиным позиции 

равноудаленности от всех влиятельных групп, а также показателем того, что грядут существенные изменения в структуре 
российской  власти.  "Судя  по  публикациям  в  российской  прессе,  смена  правительства  была  ожидаемой.  Неожиданной 
оказалась фигура нового премьера.  Что можно высказать по этому поводу, кроме общих соображений, основанных на 
предыдущих наблюдениях и здравом смысле? В России началась парламентская избирательная кампания, которая плавно 
перетечет  в  президентскую  кампанию.  Последняя,  безусловно,  должна  легитимировать  "операцию  преемник".  Смена 
правительства - первый существенный, прицельный шаг в данном направлении. Проведенные в течение последних двух 
лет  реформы  избирательной  и  партийной  систем  должны  исключить  любые  сюрпризы,  связанные  с  выборами  в 
Государственную  думу.  Избрание  нового  президента  России  также  должно  проводиться  по  заранее  заготовленному 
сценарию. Никто в российских властных и околовластных кругах и не отрицает, что смена правительства и есть эпизод 
данного сценария", - отметил политолог.

"Для себя я выделил несколько идей, завязанных на создание президентом Путиным механизма "коллективного 
преемника",  ролью которого  будет  определить  и  пределы для  маневров  будущего  президента  России.  Так,  на  всякий 
случай. На этом фоне будут избирать "номинального преемника" Путина. Не исключаю, что "номинальный преемник" будет 
избираться на  основе  действительно конкурентной  борьбы.  Считаю разумной идею,  что  Путин не  станет  выделять  ни 
одного из двух своих фаворитов - Сергея Иванова и Дмитрия Медведева. Зачем Путину это делать, почему не предоставить 
это  сделать  российскому  избирателю?  Действительно,  политическая  система  России  очень  своеобразна.  В  течение 
последних  восьми  лет  ее  выстраивал  сам  Путин,  который  оказался  очень  эффективным  и  исключительно  успешным 
лидером. Система основана на так называемом "ордене" или "корпорации фээсбэшников" и людей из бывшего окружения 
Путина,  преданных  ему.  В  "корпорации"  есть  группировки,  которые  играют  роль  истинных  политических  партий, 
своеобразный плюрализм,  что  поддерживает  конкуренцию и  соперничество  и  предохраняет  "корпорацию"  от  синдрома 
КПСС. Большинство членов "корпорации" "профессионально любят Родину", в силу когда-то данной присяги. Путин дал им 
в управление настоящие корпорации, контроль над которыми стократно "усиливают любовь к Родине" и делает своего рода 
"избранным"  человека,  принадлежащего  к  любой  из  групп  "корпорации".  При  такой  системе  сохранение  и  усиление 
корпорации - задача более важная, чем выделение лидера одной из групп и его продвижение в "преемники". С этой точки 
зрения,  мне  кажется,  что  новый  президент  России  будет  законно  и  институционально  со  всеми  "сдержками  и 
противовесами" опекаем со стороны премьера Зубкова и нового председателя Госдумы, а морально - со стороны Путина, 
народная любовь к которому будет определяющим элементом в разрешении любых возможных споров. Но, чтобы быть 
воспринятым  истинным  верховным  арбитром,  Путину  нет  смысла  прямо  указывать  на  кого-либо  из  фаворитов.  И 
международный престиж Путина сохранится и даже повысится от такого подхода.  И избиратели окажутся при деле.  Я 
думаю,  Путин  получит  истинное  и  высшее  наслаждение  от  сознания  слаженного  функционировании  выстроенной  им 
системы. Российским массмедиа останется только поддерживать и усиливать миф о Путине - демиурге. При таком раскладе 
Путину даже не надо будет возвращаться во власть в 2012, разве что в форс-мажорных обстоятельствах, ему достаточно 
будет  наслаждаться  своим  неформальным  влиянием  на  созданную  систему.  Поэтому  я  считаю  выдвижение  фигуры 
Зубкова, во-первых, символом занятия Путиным позиции равноудаленности от всех влиятельных групп. Во-вторых, кабинет 
Зубкова - это "приданое" Путина своему приемнику и первый тест на послушание - как быстро станет приемник "тасовать" 
приданое Путина, станет ли при этом советоваться и так далее".

Назначение Зубкова является самым главным показателем того, что грядут существенные изменения в структуре 
российской власти. "Фрадков не представлял никакой помехи в решении Путиным кадровых вопросов. Его убрали, чтобы 
иметь повод для тасования всей кадровой колоды. Сейчас Путин может расставлять кадры "системно", избегая ненужных 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

115

http://www.regnum.ru/look/d4f0e0e4eaeee2/
http://www.regnum.ru/look/cacfd1d1/
http://www.regnum.ru/look/c4ece8f2f0e8e920cce5e4e2e5e4e5e2/
http://www.regnum.ru/look/d1e5f0e3e5e920c8e2e0edeee2/
http://www.regnum.ru/look/c3eef1f3e4e0f0f1f2e2e5edede0ff20e4f3ece0/
http://www.regnum.ru/look/c2ebe0e4e8ece8f020cff3f2e8ed/
http://www.regnum.ru/look/c2e8eaf2eef0e020c7f3e1eaeee2e0/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

объяснений по поводу перемещения, повышения, понижения отдельных личностей из разных группировок "корпорации". 
Это кажется логичным и достойным, исключая персональные обиды. Ведь формально новые правительственные кадры 
будет подбирать Зубков, к нему и претензии, а к Путину - только с просьбами о посредничестве".

За  последние  годы  Россия  стала  настолько  самодостаточна,  что  практически  никто  из  ее  международных 
партнеров не может влиять на ее политику, тем более такие партнеры, как Молдавия. "Жаль, конечно, что Республика 
Молдова не смогла решить свои главные проблемы во взаимоотношениях с Россией, когда последняя была ослаблена и 
подвержена влиянию извне. Так что пока в России выстраивается новая властная конфигурация, молдавским политикам 
следует усвоить, что новая российская элита исключительно прагматична и лишена всяких "братских сантиментов". Это 
означает, что проекты молдавских властей по устранению проблем должны будут серьезно учитывать интересы России. 
Считаю,  что пока интересы России в Молдавии можно изложить скорее в негативной форме, в том смысле, что легче 
выделить то, чего Россия не хочет от Республики Молдова, чем то, что она хочет. В общих словах можно сказать, что 
Россия не хочет упускать Кишинев из своей сферы влияния. Это не потому, что Республика Молдова важна с точки зрения 
экономической или стратегической,  скорее всего,  это вызвано чисто символическими соображениями.  Приднестровский 
конфликт  намертво  приковывает  Молдавию  к  российским  интересам,  а  торгово-экономические  рычаги  щекочут  нервы 
молдавским политикам и вразумляют от разных грез".

Что касается вопроса участия России в процессе приднестровского урегулирования, то в ближайшее время Россия 
будет предпринимать какие-то маневры в этом направлении, однако по большому счету, Москва будет заинтересована в 
сохранение статус-кво вплоть до середины 2009 года, когда в Кишиневе сложится новая политическая конфигурация. "До 
середины следующего года российские власти будут очень заняты и сконцентрированы на выборах и выстраивании новой 
конфигурации  власти.  Ко  времени,  когда  это  все  закончится  в  России,  у  нас  в  Молдавии  президент  Воронин станет 
настоящей  "хромой  уткой",  озабоченной  собственными  проблемами  преемственности.  Вряд  ли  на  будущий  год  кто-то 
серьезно  будет  заниматься решением приднестровской проблемы.  Что можно с  уверенностью сказать,  так  это  то,  что 
нынешние молдавские власти будут запускать разные проекты по урегулированию конфликта в чисто пропагандистских 
целях", не исключая, однако, и какие-то "неожиданные повороты конъюнктурного характера" в этом вопросе.

 

Демократическая партия - жертва результатов местных выборов
20 сентября 2007 г., «Молдова Ази», Кишинев

Игорь Волницки
Политический "развод" Думитру Дьякова и Владимира Филата, о котором еще вчера говорилось лишь в кулуарах и 

вполголоса, сегодня - уже свершившийся факт. Вопреки ожиданиям, известие об уходе Владимира Филата из ДП ни для 
кого не стало неожиданностью - оно было воспринято, как нечто естественное, что и должно было произойти, по крайней 
мере, после всеобщих местных выборов этого года. Как это ни парадоксально, но, похоже, что Демократическая партия 
стала жертвой относительно благоприятных результатов, полученных ею в ходе последних выборов. Ей удалось добиться 
наибольшего прироста голосов среди всех партий, принявших участие в выборах - с 5-6% до 9% по республике и с 1% до 
8% в столице. А там, где есть результат, всегда возникает и вопрос: чья это заслуга? 

Некоторые  политические  аналитики  склонны  приписывать  ее  Думитру  Дьякову,  который,  афишируя  свою 
конструктивную  позицию  в  отношениях  с  властью,  еще  больше  упрочил  имидж  ДП,  как  "позитивной",  "открытой  к 
сотрудничеству"  партии.  Подобный  имидж  мог  бы,  в  самом  деле,  привлечь  часть  избирателей,  сытых  по  горло 
бесконечными политическими раздорами и мечтающих о развитии республики мирным, цивилизованным путем. 

Но с другой стороны, по крайней мере, так же правы и аналитики, приписывающие столь существенный прирост 
голосов  ДП  Владимиру  Филату.  Предполагается,  что  он  внес  значительный  вклад  (в  том  числе  и  финансовый)  в 
избирательную кампанию в рамках всеобщих местных выборов, причем не только в столице, где он боролся за должность 
генерального примара. Владимир Филат провел избирательную кампанию по всем правилам западных демократий, показав 
себя настоящим профессионалом.  Он попытался внедрить  новую политическую культуру и новый стиль  поведения на 
выборах. Но наибольшая его заслуга в том, что он сумел привлечь в политику новых людей, молодых и перспективных (как, 
например,  лидер фракции ДП в Кишиневском муниципальном совете,  известный адвокат  Александру Тэнасе).  Все это, 
несомненно, способствовало повышению имиджа партии и отразилось на итоговых результатах. Также не исключено, что 
личные  результаты  Владимира  Филата  в  столице  и  результаты,  полученные  ДП по  стране,  стали  следствием  общей 
тенденции,  стабильно  проявляющейся  в  течение  последних  двух  в  рядах  электората,  -  продвигать  в  политику  новых 
молодых лиц. Конечно, Владимир Филат - не новичок в политике, но по сравнению с другими политическими деятелями он 
все же выглядит с этой точки зрения более предпочтительно. 

Само  собой,  после  выборов  Владимир  Филат  посчитал,  что  имеет  право  потребовать  для  себя  "место  под 
солнцем".  На  сегодняшний  день  существуют  две  точки  зрения  -  одни  считают,  что  приход  Владимира  Филата  на 
руководящую должность в ДП укрепил бы партию, а ее доля голосов избирателей продолжила бы расти; другие полагают, 
что ДП все еще нуждается в опытном и умелом лидере, каковым является Думитру Дьяков. Как первая, так и вторая точки 
зрения имеют под собой основание. Если тенденция, проявившаяся в ходе всеобщих местных выборов (сокращение числа 
голосов, отданных за коммунистов, и рост числа голосов, отданных за демократов), продолжится, по крайней мере, до 2009 
года, тогда, разумеется, лучшим решением для ДП стал бы Владимир Филат. Хотя Думитру Дьяков и показал себя умелым 
политиком,  большая  часть  электората  все  же  воспринимает  его  как  фигуру,  приближенную  к  президенту  Владимиру 
Воронину  (после  2001  года  он  возглавлял  Союз  левых  сил,  в  который  входила  и  ПКРМ;  голосовал  за  переизбрание 
Владимира Воронина на должность президента страны и т.д.). С этой точки зрения ДП во главе с Думитру Дьяковым была 
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бы гораздо менее привлекательной для избирателей в последующие годы, поскольку не совпадала бы с представлениями 
общества о необходимости изменений. В то же время фигура Владимира Филата во главе ДП наоборот увеличила бы 
шансы партии. 

С другой точки зрения нельзя пренебрегать и результатами последних социологических опросов, которые, хотя и 
свидетельствуют  о  снижении  рейтинга  коммунистов,  все  же  показывают,  что  данное  политическое  формирование 
продолжает занимать первое место среди предпочтений избирателей. В этих условиях Думитру Дьяков выглядит в качестве 
лидера ДП более привлекательным, чем Владимир Филат и может принести партии больше голосов. 

Идеальным вариантом для ДП мог бы стать отказ  Думитру Дьякова от некоторых рычагов власти в партии в 
пользу  Владимира  Филата.  С  этой  точки  зрения  (по  крайней  мере,  до  следующих  парламентских  выборов),  система 
управления с двумя сопредседателями, обладающими равными полномочиями, была бы идеальной. Однако этот вариант 
даже не обсуждался, учитывая довольно прохладные и бескомпромиссные отношения, создавшиеся между двумя лагерями 
ДП после местных выборов. 

Бесспорно, уход Владимира Филата отрицательно скажется на ДП. Часть сторонников партии перейдут вместе с 
ним в его новый политический проект; другая просто выйдет из состава ДП, пережив очередное разочарование в связи с 
тем, что политическая структура, в которую они верили и на которую надеялись, на деле оказалась такой же, как и многие 
другие - заложницей внутрипартийной борьбы за власть. Сегодня можно с большой долей вероятности предположить, что 
ДП вернет себе свой прежний рейтинг в 5-6% голосов по республике. Это спад был бы неизбежен, даже если бы ряды 
партии покинул один Владимир Филат, поскольку за последнее десятилетие он стал для многих неофициальным символом 
партии. 

Владимир Филат  сделал свой  выбор  -  взял  политическую судьбу  в  свои  руки  и  вместе  с  этим взял  на  себя 
ответственность за команду, за определенный сегмент электората. Сегодня делаются разные предположения - Владимира 
Филата  вынудило  поступить  так  теперешнее  положение  ДП;  Владимир  Филат  поступил  так,  будучи  заложником 
собственных политических амбиций; Владимир Филат решил покинуть ряды ДП и создать собственную партию по совету 
коммунистов и т.д. Время покажет, какое из этих предположений было верным. Сейчас же можно с уверенностью сказать, 
что у Владимира Филата есть все возможности веско заявить о себе в политике. И ему остается лишь воспользоваться ими. 
Возможный провал его политических планов оставит еще меньше надежд на относительно быструю смену поколений в 
молдавской политике. 

К середине этого века Р. Молдова будет старой, больной и почти 
опустевшей…

25 сентября 2007 г.,  «Молдова ази»
Георге Стэнилэ

Недавно  я  ознакомился  с  информационной  сводкой  Национального  бюро  статистики,  в  которой  были 
опубликованы новые данные о численности людей, работающих за пределами страны - около 344 тысяч человек. В то же 
время некоторые международные организации и их миссии в Кишиневе называют другие цифры - от 300 до 600 тысяч. 
Некоторые даже ссылаются на показатель в 1 миллион человек, включая и тех многочисленных по статистическим оценкам 
граждан, находящихся на временных заработках и проводящих значительную часть времени в Молдове. Тем не менее, в 
конечном итоге так и неизвестно, сколько именно молдаван работают сегодня за границей. 

Однако в любом случае для страны, которая беспокоится о  своем будущем,  подобное положение дел просто 
катастрофично: учитывая, что численность работающего населения в Молдове оценивается приблизительно в 600 тысяч 
человек, на другие страны работает примерно столько же людей (в любом случае - более 80%), сколько и в Молдове! Если 
процесс миграции продолжится - а ни признаков, ни причин для его прекращения не наблюдается (!) - Молдове угрожает 
демографический спад. 

В течение последних 2-3 лет политические круги Молдовы, в руках которых, хотим мы того или нет, находится 
будущее страны,  демонстрируют оптимизм:  напряжение  на рынке труда  спало и,  кажется,  что  проблемы безработицы 
больше не  существует.  Более  того,  апогеем "успеха"  стало  сделанное  премьером несколько  дней  назад заявление,  в 
котором он просит разработать план действия по возвращению в страну граждан, работающих за границей, ссылаясь на то, 
что экономическое положение в стране явно улучшается, и что были созданы 15 тысяч новых рабочих мест. 

Звучит весьма многообещающе, однако глава кабинета министров ни слова не сказал о том, насколько достойная 
заработная плата на этих местах. Не сказал он и о том, что в это же время примерно было закрыто столько же, если не 
больше рабочих мест. Или, может, хозяйствующие субъекты готовы платить по 700-1000 евро тем, кто пожелает вернуться? 
Разумеется, нет. Если бы я жил в другой стране, тогда, возможно, я был бы склонен поверить премьеру. Но речь, все же, 
идет о Молдове, которой, по моему мнению, еще далеко до того, чтобы стать своего рода местным экономическим чудом. 

Молдаване, работающие за границей, высылают в страну деньги, которые частично покрывают непомерный и 
опасный дефицит внешней торговли. Помимо этого, перед тем как эти денежные средства попадают к своим адресатам и 
растрачиваются,  их  успевают  изъять  из  банка  те,  кто  разбогател  в  ходе  этого  бесконечного  переходного  периода, 
направляя их на чрезмерно дорогостоящий и бесконтрольный импорт. Экспорт молдавской рабочей силы стал не только 
источником легкой и значительной прибыли для иностранного капитала на рынках концентрации мигрантов, но и способом 
лишения прав нищих молдаван-скитальцев теми, кто сумел нажиться на трудностях переходного периода. 

Пока  неизвестно,  сколько  продлится  подобное  положение  дел.  Но  очевидно,  что  всему  приходит  конец.  И 
миграция,  возможно,  внезапно превратится в эмиграцию (то есть,  молдаване, работающие за границей,  поселятся там 
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окончательно,  что в  принципе уже и происходит).  Вследствие  этого,  поток  денег,  поступающих  сегодня из-за границы, 
ослабнет и, в конце концов, вовсе иссякнет. Те, кто наживаются на импорте, обнаружив уменьшение прибылей, срочно 
покинут Молдову, чтобы укрыть свои доходы. А все беды падут на головы тех, кто останется! Потому что кроме бедняков, 
оставшихся в стране, ввиду отсутствия авантюризма или во имя призрачных национальных ценностей, платить по счетам 
будет больше некому. 

Если нынешние тенденции на рынке труда сохранятся, то каким же будет население Молдовы в 2050 году? Мы 
можем оказаться в положении, когда один работающий будет "тащить на своем горбу" 10 пенсионеров, детей и учащихся. 
Из  своей  зарплаты  он  будет  вынужден  выплачивать  им  пенсии,  пособия,  оплачивать  услуги  здравоохранения  и 
образования. Согласно некоторым исследованиям, даже стабильный экономический рост будет не в состоянии исправить 
демографическое положение. Почему? Предположим, что после 2007 года на рынок труда выйдет менее многочисленное 
поколение. Через еще одно поколение, начиная с 2030 года, на рынок выйдут те,  кто родились в переходный период. 
Вероятно,  их  будет  меньше всего.  Таким образом,  не  исключено,  что  для  пополнения запаса  рабочей  силы Молдове 
придется привлекать иностранцев. 

Согласно некоторым оценкам Фонда ООН в области народонаселения (UNFPA), если все останется без изменений 
- низкая рождаемость, отрицательный естественный прирост, массовая эмиграция населения - то к середине этого века 
Молдова станет старой, больной и почти опустевшей страной. Причины? Сегодня женщин, уезжающих за границу, гораздо 
больше, чем мужчин; мы болеем больше и чаще европейцев; родители предпочитают не иметь второго ребенка по причине 
бедности или из страха потерять работу. Все эти факторы неизбежно окажут отрицательное воздействие на рынок труда 
Молдовы. Разумеется, можно вспомнить и множество других аспектов, но то, что было сказано выше, должно занять особое 
место в повестке дня Правительства. В противном случае "человеческий" кризис в Молдове еще больше усугубится! 

Приднестровье и две Украины
26 сентября 2007 г., «Ольвия-пресс», Тирасполь

Андрей Моспанов
За четыре дня до…
До  внеочередных  выборов  в  Верховную  Раду  Украины  остается  четыре  дня.  Избирательная  кампания 

завершается в эту пятницу. В бюллетень для голосования включены 10 блоков и 11 партий. Среди них - самые разные 
формирования,  с  экзотическими  нередко  названиями.  На  выборы,  например,  идет  Партия  народного  доверия,  Партия 
свободных  демократов  и  Партия  национально-экономического  развития.  Хитом  нынешней  кампании  является  блок 
«КУЧМА». Его создатели отвергают ассоциации с экс-президентом Украины и говорят, что «КУЧМА»  -  это всего лишь 
аббревиатура. А расшифровывается она так: «Конституция, Украина, честь, мир, антифашизм». С одной стороны, выглядит 
как простой набор слов, с другой – все же довольно внушительно. 

В сентябре партии и блоки сражались за избирателя (впрочем, они делали это и раньше, почти без перерывов). 
Партия регионов Виктора Януковича стала на этих выборах новатором. Она открыла музей «жертв оранжевой революции». 
Среди этих жертв было названо, кстати, и Приднестровье.

Партия регионов обещает народу стабильность и экономическое развитие. Блок Юлии Тимошенко выступает за 
возрождение села и отмену призыва на воинскую службу, причем уже с 1 января 2008 года. Этим БЮТ стремится привлечь 
голоса студентов. 

Пропрезидентский блок «Наша Украина - Народная самооборона» тоже предлагает отменить – но не срочную 
службу,  а  депутатскую  неприкосновенность.  Коммунисты  обещают  не  допустить  диктатуры.  А  лидер  прогрессивных 
социалистов Наталия Витренко призывает ввести в Украине двойное гражданство и федеративную форму устройства. 

Украинские  избиратели  обещаниям  не  очень  верят,  но  относятся  ко  всему  происходящему  с  интересом.  Как 
сообщают различные социологические службы, на выборы готовы идти до 70% украинцев. Такая активность, скорее всего, 
и будет в день 30 сентября. На выборы в Верховную Раду 26 марта 2006 года пришли чуть более 67% избирателей. Это 
притом, что не все смогли проголосовать из-за неразберихи с фамилиями и списками. 

Среди зарубежных украинцев явка будет низкой (как и полтора года назад). Во многих странах не созданы нужные 
условия для голосования. Не созданы они, как известно, и в Приднестровье. Участков в республике нет. Приднестровские 
граждане Украины, желающие проголосовать, должны будут ехать в Молдову - в Кишинев или Бельцы. Поедут, конечно, не 
все, а из тех, кто поедет, не все смогут попасть к урнам. И очереди, по опыту прошлых лет, будут большими, и кого-то в  
списках не окажется…

По данным посольства Украины в Молдове, в выборах Рады-2006 приняли участие всего лишь чуть более 1300 
человек. Это менее 3% от общего числа избирателей, которые были на тот момент внесены в списки посольства (около 50 
тысяч). 

Приднестровский  Союз  украинцев  называл,  правда,  несколько  большую  цифру  участия  –  6  тысяч  человек. 
Посольство ее не подтвердило. Но даже если это и так, то все равно отдать свой голос 26 марта смогла лишь небольшая 
часть избирателей.

К подобной ситуации идет дело и сейчас. Посол Украины в Молдове Сергей Пирожков признал, что «украинцам, 
проживающим в Приднестровье, придется столкнуться с некоторыми трудностями, чтобы проголосовать».

В Киеве ссылаются на закон о выборах, не позволяющий открыть участки. «Бело-голубая» коалиция, наверное, 
могла бы изменить его. Но в пылу внутриполитической борьбы, видимо, было не до того.
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Украинский Уполномоченный по правам человека Нина Карпачева обратила  внимание  Конституционного суда 
Украины на проблемы, связанные с избирательным правом. Приднестровские украинцы были упомянуты, прежде всего. Но 
в оставшиеся дни вряд ли что-то изменится.   

Две Украины, похоже, останутся
Из тех формирований, которые участвуют в выборах, шансы, как всегда, имеют только несколько. Остальные – это 

скорее «фон многопартийности». Фаворитов – пять. Это Партия регионов, пропрезидентский блок «Наша Украина», БЮТ, 
социалисты  и  коммунисты.  Все,  как  в  прошлый  раз.  Партия  Наталии  Витренко  тоже,  как  на  предыдущих  выборах, 
балансирует в «зоне вылета». Но зацепиться за трехпроцентный барьер (для прохождения в Раду украинским партиям 
нужно 3%) может. В марте 2006 года Витренко не хватило всего-навсего 0,07%. 

Согласно социологическим оценкам, рейтинг партии Януковича колеблется в районе 30-33%, БЮТ – на уровне 17-
22%. Блок «Наша Украина – Народная самооборона» может получить 12-13% голосов.

Партия регионов в ходе нынешних выборов стремится преодолеть планку в 35%, а БЮТ – в 25%. Виктор Ющенко 
желал бы хотя бы сократить отрыв от блока Юлии Тимошенко,  но пока не выходит.  Когда в  марте 2006 года «Наша 
Украина» набрала 13,94%, американская газета «The Washington Post» назвала этот результат «унизительным». Но сейчас 
пропрезидентский блок, по прогнозам, получит столько же. Если не меньше.

Если  анализировать  данные  различных  исследований,  то  видно,  что  география  поддержки  партий  чуть 
изменилась. Партия регионов, например, потеряла в некоторых областях на Востоке, но приобрела в Центре. Блок Юлии 
Тимошенко – наоборот.

Все эти изменения,  впрочем,  вряд ли влияют  на конечный результат.  Как и  ранее,  Восток и  Юг по-прежнему 
остаются за Януковичем, Центр – за Юлией Тимошенко, а блок Виктора Ющенко основные свои голоса наберет на Западе 
Украины.

Если в Раду попадут нынешние пять партий, то, по-видимому, никаких сенсаций не произойдет. Партия регионов 
вновь  попытается  создать  коалицию  с  социалистами  и  коммунистами.  Об  этом  «регионалы»  заявили  ещё  в  начале 
сентября. Если парламентское большинство будет в том же составе, то мы увидим «правительство Виктора Януковича-3».

С другой стороны, может случиться и нечто другое. Трудно сказать, что. В 2006 году был момент, когда мало кто 
прогнозировал возвращение Януковича на премьерский пост. Но это произошло…

Выборами 30 сентября ничего еще не окончится. Предстоят «коалиционные переговоры» и, кроме того, Партия 
регионов  хочет  провести  референдум о  статусе  русского  языка  и  внеблоковом статусе  Украины.  Сейчас  «регионалы» 
собирают подписи и грозят Ющенко импичментом, если он не назначит референдум. Об импичменте говорят и социалисты, 
а  коммунисты время  от  времени вообще предлагают ликвидировать  должность президента.  Так что противостояние в 
Украине, скорее всего, не завершится и в 2008 году.  

Предложение  Партии  регионов  провести  референдум  о  повышении  статуса  русского  языка  поддерживается 
левыми партиями. Вопрос в том, готовы ли будут «регионалы» довести свои планы до конца. Или все-таки будет прав 
президент Ющенко, называющий идею референдума «предвыборной акцией»? 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника 
13  сентября. Министр  иностранных  дел  Литовской  Республики  Пятрас  Вайтекунас и  прибывший  с  рабочим 

визитом  в  Литву  Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили обсудили  двустороннее  литовско-грузинское 
сотрудничество,  отношения  Грузии  с  ЕС  и  НАТО,  решение  "замороженных  конфликтов",  вопросы  энергетической 
безопасности, ситуацию в Южнокавказском регионе. 

13 сентября. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили в рамках официального визита в Литву провел 
встречи  с  президентом  Литвы  Валдасом  Адамкусом,  заместителем  председателя  литовского  Сейма  Андриусом 
Кубилиусом, а также прочел лекцию в Вильнюсском институте международных отношений и политических наук, сообщили 
в МИД Грузии. В ходе встречи с президентом Литвы стороны рассмотрели ряд вопросов двусторонних отношений Литвы и 
Грузии,  отметив  их  стратегический  характер,  а  также  процесс  интеграции Грузии  в  евроатлантические  структуры и  ее 
сотрудничества с Евросоюзом. 

13 сентября. Тбилисский апелляционный суд оставил в силе приговор Тбилисского городского суда в отношении 
одного из лидеров политического движения "Грузия, вперед!" Ираклия Батиашвили. 

13  сентября. Встреча  Новой  группы  друзей  Грузии  состоялась  в  Вильнюсе,   сообщили  в  министерстве 
иностранных дел Грузии. По информации МИД, во встрече приняли участие главы внешнеполитических ведомств: Литвы - 
Петрас Ваитиекунас, Латвии - Артис Пабрикс, Эстонии - Урмас Пает, Польши - Анна Фотига, Румынии - Адриан-Михай 
Чорояну, Чехии - Карел Шварценберг, Швеции - Карл Билдт, заместитель министра иностранных дел Болгарии Евгения 
Колданова и специальный представитель ЕС по Южному Кавказу  Питер Семнеби.  По инициативе Грузии,  основными 
темами встречи были вопросы интеграции в НАТО и Евросоюз. 

13  сентября. Президент  Литвы  Валдас  Адамкус провел  встречу  с  прибывшим  в  Литву  с  двухдневным 
официальным визитом президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым. Как сообщили в пресс-службе президента Литвы, 
главы Литвы и Азербайджана обсудили актуальные вопросы и перспективы двусторонних отношений, сотрудничество стран 
регионов  Балтийского  и  Черного  морей,  взаимоотношения  Азербайджана  с  Европейским  Союзом  и  соседними 
государствами.

13 сентября. Парламент  Армении одобрил кандидатуру  Агвана Овсепяна на  пост  генпрокурора  Армении.  В 
результате закрытого голосования 118 депутатов проголосовали "за", 3 - "против", и 4 голоса признаны недействительными.

14  сентября. Нижегородская  область  и  Республика  Абхазия  подписали  Протокол  о  торгово-экономическом, 
научно-техническом  и  культурном  сотрудничестве.  Со  стороны  Нижегородской  области  документ  подписал  губернатор 
Валерий Шанцев, со стороны Абхазии - президент Сергей Багапш. 

14 сентября.  Россия и Абхазия намерены обсудить перспективы строительства второго моста через Псоу на 
российско-абхазской границе. Об этом сообщил президент Абхазии  Сергей Багапш, находясь с официальным визитом в 
Нижнем Новгороде.  По  его  словам,  строительство  второго  моста  призвано  облегчить  процесс  пересечения  российско-
абхазской границы, поскольку "первый мост уже не справляется с существующей нагрузкой".

14  сентября. В  России  вновь  могут  появиться  вина  из  Абхазии.  Об  этом  заявил  глава  Роспотребнадзора 
Геннадий Онищенко. В ноябре 2006 года власти Абхазии выразили надежду, что после проведения Роспотребнадзором 
экспертизы качества местных вин, они будут возвращены на алкогольный рынок России, передает РСН.

14  сентября. Две  представительницы  парламентской  фракции  "Национальное  движение  -  демократы"  Тео 
Тлашадзе и  Кетеван Махарашвили заявили на пресс-конференции, что решили покинуть парламентское большинство. 
Причиной  этого  решения  они  назвали свою нетерпимость  к  происходящему  в  стране  беззаконию.  Пресс-конференция 
состоялась в здании, которое в СМИ называют офисом будущей партии экс-министра обороны  Ираклия Окруашвили. 
Между тем, намерены ли они вступить в эту партию, Тео Тлашадзе и Кетеван Махарашвили не конкретизировали. И Тео 
Тлашадзе и Кетеван Махарашвили, обе 1973 года рождения, прошли в парламент по партийному списку избирательного 
блока "Национальное движение - демократы".

14 сентября. Командование смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта 
настаивает на незамедлительном решении со всеми сторонами проведения грузинского "марша мира".  Об этом заявил 
помощник командующего ССПМ по работе со СМИ подполковник  Юрий Верещак. По его словам, проведение подомных 
мероприятий в зоне конфликта должно быть согласовано между сторонами по срокам и месту их проведения. "В связи с 
тем, что грузинская сторона планирует проведение "марша мира" в районах административной границы с Южной Осетии, в 
целях  обеспечения  безопасности,  исключения  возможных  провокаций  требуется  организация  согласования  и 
взаимодействия  правоохранительных  органов  сторон.  На  данный  момент  эти  мероприятия  не  выполнены",  -  заявил 
Верещак.

14 сентября. В случае обострения ситуации вокруг Южной Осетии Россия предпримет все необходимые шаги, 
определяемые ее миротворческой и посреднической миссией, ответственностью за безопасность российских граждан. Об 
этом говорится в заявлении МИД РФ, передает департамент печати и информации МИД РФ. Согласно источнику, в Москве 
вызывает серьезную озабоченность поступающая информация о запланированном на ближайшие дни так  называемом 
"мирном марше осетин Грузии" на Цхинвали. 

14 сентября. Парламент Грузии на пленарном заседании 131 голосом "за" и 7 "против" утвердил изменения в 
закон о численности Вооруженных Сил Грузии, предусматривающие увеличение численности личного состава ВС Грузии с 
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28  до  32  тысяч  военнослужащих.  Законопроект  был  внесен  в  парламент  по  президентской  инициативе  и  обоснован 
соображениями поддержания обороноспособности Грузии. 

14  сентября. Глава  Управления  мусульман  Кавказа (УМК)  шейх-уль-ислам  гаджи  Аллахшукюр  Пашазаде 
отказался от встречи в Баку с представителями Европейского парламента. Произошло это после того, как европейские 
парламентарии не явились на обговоренную встречу в его резиденцию к назначенному времени, а спустя 15 минут из 
парламента позвонили и предложили перенести встречу на другое время. В ответ глава УМК отказался от встречи вообще, 
заявив, что подобные действия он расценивает как проявление неуважения.

14 сентября. Две компании представили документы для участия в предварительном квалификационном конкурсе 
на тендер на право концессионного управления ЗАО "Армянские железные дороги". Как заявил в беседе с журналистами 14 
сентября министр транспорта и связи  Андраник Манукян, это компании Индийская железная дорога и ОАО "Российские 
железные дороги". По словам министра, прием документов продолжится до 21 сентября. Рассмотрение их продолжится до 
15  октября.  "После  этого  будет  объявлен  международный  тендер  о  передаче  ЗАО  "Армянские  железные  дороги"  в 
концессионное управление", - заявил министр.

14 сентября.  В текущем году общий объем российских инвестиций в Армению составит порядка $0,5 млрд. Об 
этом после заседания российско-армянской межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству заявил 
сопредседатель комиссии от российской стороны Игорь Левитин. По его словам, отношения между Арменией и Россией 
построены на партнерских отношениях и это, в частности, благодаря дружественным отношениям представителей властей. 
В  свою  очередь,  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян отметил,  что  в  последнее  время  увеличение  объема 
инвестиций экономического сотрудничества обусловлено и тем, что между президентами Армении и России периодически 
осуществляется диалог.  Российские  инвестиции в  экономику  Армении будут  увеличиваться,  и  сегодня будет  подписан 
договор о вхождении российской компании на армянский рынок. По завершении заседания комиссии Серж Саркисян и 
Игорь Левитин утвердили планы долгосрочных мероприятий по экономическому сотрудничеству между Арменией и Россией 
до 2010 года, а также протокол 9 заседания комиссии. Намечается, что 10-е юбилейное заседание комиссии состоится в 
сентября 2008 года в России.

14 сентября. В текущем году объем инвестиций ОАО "ВымпелКом" в телекоммуникационную компанию Армении 
"АрменТел"  составит  порядка  $90  млн.  Об этом в  беседе  с  журналистами 14  сентября  заявил исполнительный вице-
президент по развитию бизнеса в странах СНГ, член правления ОАО "Вымпелком" Дмитрий Плесконос

14 сентября. Армения должна следить за тем, чтобы все экономические проекты в Грузии не обходили стороной 
армянонаселенный регион Самцхе-Джавахети. Об этом в ходе брифинга парламентских фракций заявил глава фракции 
правящей Республиканской партии  Карен Карапетян.  По его словам,  не лишены логики заявления премьера Армении 
Сержа  Саркисяна,  о  том,  что  строительство  пенитенциарного  учреждения  в  Джавахети,  внутреннее  дело  Грузии,  а 
вмешательство во внутренние дела чужого государства неприемлемо. "Однако проблемы в этом регионе налицо, и мы 
должны  предпринять  меры  для  их  устранения",  -  отметил  глава  фракции  РПА.  В  свою  очередь  член  АРФ 
"Дашнакцутюн"(АРФД  -  партнер  коалиции  власти  Армении),  депутат  парламента  Арцвик  Минасян отметил,  что 
"Дашнакцутюн" никогда не была равнодушной к проблемам в Джавахке. 

14  сентября. Сопредседатели  армяно-российской  межправительственной  экономической  комиссии  премьер-
министр  Армении  Серж  Саркисян и  и.о.  министра  транспорта  России  Игорь  Левитин высоко  оценили  уровень 
экономического  сотрудничества  между  двумя  странами.  Как  сообщили  в  пресс-службе  президента  Армении,  об  этом 
стороны заявили  на  встрече  с  президентом Армении  Робертом Кочаряном,  где  представили  результаты  очередного 
заседания межправительственной комиссии.

14 сентября. ОАО "Газпром" инвестировала в 2006 году в газо-энергетические проекты Армении $111,8 млн. Об 
этом  было  заявлено  на  9-ом  заседании  российско-армянской  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству.  В  текущем  году  "Газпром"  инвестирует  $190  млн.  Согласно  соглашению,  подписанному  между 
правительством  Армении  и  ОАО  "Газпром"  31  марта  2006  года,  и  в  рамках  дополнительной  эмиссии  акций 
"АрмРосгазпром",  которые  выкупит  "Газпром"  предполагается  осуществить  программу  строительства  и  модернизации 
пятого  блока  Разданской  ТЭС.  В  частности,  российской  компании  "Минпромэнерго"  было  поручено  совместно  с 
заинтересованными  министерствами  представить  до  конца  года  предложения  правительству  России,  относительно 
передачи  100% государственных  акций  ЗАО "Разданской  ТЭС"  компании  "Газпром".  Передача  акций  преследует  цель 
создания единого комплекса "Раздан-5" и "Разданская ТЭС".

15 сентября. В ряде школ Горийского района Грузии идет усиленная подготовка к так называемому "маршу мира", 
намеченного  властями  Грузии  в  период  проведения  праздничных  мероприятий  в  Южной  Осетии.  Об  этом  передает 
государственный комитет  по  информации и  печати  РЮО.  Согласно  источнику,  в  школах  сел  Дици,  Никози,  Тирдзниси 
составляются списки учеников 5 - 6 классов, которые должны будут участвовать в "марше". Для выработки слаженности с 
подростками  работают  инструкторы  из  силовых  ведомств  Грузии.  "Владимир  Санакоев,  министр  пропаганды 
прогрузинской  "временной  администрации"  и  официальный координатор  намечающейся акции,  13 сентября побывал в 
вышеуказанных учебных заведениях с инспекционными целями", - отмечает источник.

15  сентября. Сохраняя  нейтралитет  в  вопросе  суверенитета  Грузии,  Армения  должна  поднять  вопрос  в 
международно-правовом поле по поводу проблем, возникающих в связи с несоблюдением Грузией международных норм, 
связанных с правами нацменьшинств. Об этом заявил депутат от  Республиканской партии Армении Армен Ашотян, 
комментируя  проект  строительства  уголовно-исправительного  учреждения  в  армянонаселенном  регионе  Грузии  - 
Джавахети.  По  его  словам,  вышеуказанный  проект  очень  напоминает  успешно  реализованную  Гейдаром  Алиевым 
стратегию по ассимиляции армянского населения в Азербайджанской ССР. То есть сегодня в Грузии создается площадка 
для дальнейшего провоцирования и эскалации ситуации в Джавахети, с четким упором на второсортность этого региона. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

16 сентября. Министерство иностранных дел Грузии опубликовало итоговый документ, принятый Новой группой 
друзей Грузии в завершении встречи в Вильнюсе 13-14 сентября, прошедшей с участием спецпредставителя ЕС на Южном 
Кавказе  Питера Семнеби.  Согласно документу, Новая группа друзей Грузии - Эстония, Болгария, Чехия, Латвия, Литва, 
Польша, Румыния и Швеция - полностью поддерживает интеграцию Грузии в Евросоюз и Североатлантический альянс.

17 сентября. Президент  Армении  Роберт Кочарян 15-16 сентября посетил столицу  Аджарии с  однодневным 
рабочим визитом. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, в Батуми президенты Роберт Кочарян и 
Михаил Саакашвили обсудили повестку армяно-грузинских отношений. Главы двух государств посетили также Кобулети. 
Михаил Саакашвили представил своему армянскому коллеге перспективы развития туризма.

17 сентября. В контролируемых Грузией селах Южной Осетии расположенных на участке ТрансКАМа Кехви - 
Тамарашени начинаются акции связанные с т. н. "маршем мира". Об этом сообщили в пресс-службе МВД Южной Осетии. 
По имеющейся информации в этих селах отмечено большое скопление людей, преимущественно молодежи, прибывшей из 
Грузии  по  объездной  дороге.  На  данный  момент  известно,  что  участники  акции  начали  двигаться  по  направлению  к 
Цхинвалу.  Правоохранительным органам ЮО приказано  не  поддаваться на  провокации и,  до  определенного  момента, 
применять силу только в случае необходимости в целях самообороны.

17 сентября. Мирное шествие к столице Южной Осетии со стороны грузин остановилось. Участники грузинского 
"марша  мира"  должны  были  подойти  к  Цхинвали  с  двух  сторон,  с  юга  и  севера,  из  грузинонаселенных  сел, 
неподконтрольных  Южной  Осетии.  Как  сообщила  председатель  Госкомитета  по  делам  молодежи  Южной  Осетии 
Элеонора Бедоева, шествие остановилось, поскольку население этих сел отказалось принимать участие в "марше мира". 
По информации Бедоевой, в настоящее время в грузинском городе Гори, расположенном недалеко от Цхинвали, проходит 
митинг с тем, чтобы собрать новую волну мирного шествия.

17 сентября. Министры обороны Грузии  и  Азербайджана  Давид Кезерашвили и  Сафар Абиев подписали в 
Тбилиси соглашение о сотрудничестве двух стран в оборонной сфере в 2008 году. Визит главы оборонного ведомства 
Азербайджана в Грузию продлится два дня. В рамках визита Абиев посетит в Сенаки новую военную базу, построенную по 
стандартам НАТО.

17  сентября. "Мы  еще  раз  подтвердили,  что  карабахская  сторона  остается  приверженной  мирному 
урегулированию  конфликта".  Об  этом  заявил  президент  Нагорного  Карабаха  Бако  Саакян  после  своей  встречи  с 
сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Юрием  Мерзляковым 
(Россия),  Метью Брайзой (США) и  Бернаром Фасье (Франция),  находившимися 16 сентября в столице НКР в рамках 
регионального визита. Бако Саакян отметил, что встреча носила ознакомительный характер. Состоялся обмен мнениями по 
ряду  вопросов,  в  частности,  относительно  нынешнего  формата  переговоров,  который,  по  словам  Бако  Саакяна,  не 
эффективен.

17 сентября.  Президент Армении  Роберт Кочарян 15-16 сентября посетил столицу Аджарии с однодневным 
рабочим визитом.  В Батуми президенты Роберт Кочарян и  Михаил Саакашвили обсудили повестку армяно-грузинских 
отношений. Главы двух государств посетили также Кобулети. Михаил Саакашвили представил своему армянскому коллеге 
перспективы развития туризма.

17 сентября. Министр энергетики Армении Армен Мовсисян отправился в Вену, где примет участие в 51-й сессии 
Генеральной конференции Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 17-21 сентября. Об этом сообщила 
пресс-секретарь Министерства энергетики Лусине Арутюнян.

17 сентября. Вопросы, связанные с ходом реформ в Министерстве обороны Армении, были обсуждены в ходе 
рабочего совещания президента Армении Роберта Кочаряна. В обсуждениях принимал участие премьер-министр Армении 
Серж Саркисян,  министр  обороны  Микаел Арутюнян,  председатель  постоянной  комиссии  по  обороне,  национальной 
безопасности и внутренним делам парламента  Артур Агабекян, глава администрации президента  Армен Геворкян. По 
словам Роберта Кочаряна, осуществляемые реформы в основном направлены на укрепление общественного контроля в 
отношении  Минобороны,  повышения  эффективности  системы  управления  и  оптимального  управления  ресурсами. 
Президент  Армении  придал  важность  окончательному  соглашению  в  вопросе  ряда  концептуальных  вопросов.  В  ходе 
рабочей встречи участники также коснулись законопроекта "О специальной гражданской службе". Намечается, что документ 
будет принят до конца текущего года.

17 сентября. Министр  иностранных дел Армении  Вардан Осканян принял сопредседателей  Минской  группы 
ОБСЕ Юрия  Мерзлякова (Россия),  Мэтью  Брайза (США),  Бернара  Фасье (Франция),  прибывших  в  Армению  с 
региональным  визитом.  На  встрече  обсуждались  вопросы,  связанные  с  нынешним  этапом  мирного  урегулирования 
карабахского  конфликта,  возможности сближения позиций и преодоления существующих  разногласий после  последней 
встречи  президентов  Армении  и  Азербайджана.  Сопредседатели  сообщили  результаты  встречи  с  новым президентом 
Нагорного Карабаха Бако Саакяном.

17  сентября. Все,  что  не  способствует  урегулированию  конфликта  "для  нас  -  сопредседателей  вредно",  а 
милитаристские заявления не способствую процессу урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Об этом на пресс-
конференции  заявил российский  сопредседатель  МГ  ОБСЕ по  урегулированию нагорно-карабахского  конфликта  Юрий 
Мерзляков, комментируя участившиеся в последнее время воинственные заявления президента Азербайджана Ильхама 
Алиева. Говоря об инициативе стран  ГУАМ о рассмотрении замороженных конфликтов в  ООН, Мерзляков отметил, для 
того чтобы "передать вопрос в ООН, необходимо обоюдное решение сторон конфликта".  Другое дело, заметил он, что 
любая страна - член ООН может внести любой вопрос на рассмотрение Генеральной Ассамблеи, но решение по этому 
вопросу будет носить "рекомендательный характер", если большинство стран проголосуют за какой-то проект резолюции, 
который  там  будет  выдвинут.  "Поэтому  говорить,  что  вопрос  Нагорного  Карабаха  переносится  в  ООН,  неверно  ни  с 
правовой, ни с политической, ни юридической точек зрения", - подчеркнул Мерзляков.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

17  сентября. Распоряжением  президента  Армении  Роберта  Кочаряна создана  межведомственная  комиссия, 
деятельность которой будет направлена на повышение уровня сбора налогов путем налогообложения теневого оборота 
импорта и реализации товаров. Об этом сообщили в пресс-службе президента Армении. Согласно источнику, комиссию 
возглавит начальник Государственной налоговой службы Ваграм Барсегян. 

17 сентября. Нагорный Карабах уже сегодня опосредовано принимает участие в переговорах по урегулированию 
конфликта.  Об этом на пресс-конференции заявил сопредседатель МГ  ОБСЕ от США  Мэтью Брайза.  По его словам, 
представители НКР уже принимают участие, и именно по этой причине сопредседатели посетили вчера Степанакерт. "Мы 
слушаем их мнение, мы уважаем их точку зрения", - заявил американский сопредседатель. Он подчеркнул, что никогда не 
выступал против участия Нагорного Карабаха в процессе переговоров по урегулированию конфликта. "Есть встречи между 
президентами, между глава МИД, экспертами, но есть один процесс, что означает один формат, а это в свою очередь 
означает Минская Группа", - заметил Брайза. В свою очередь, французский сопредседатель Бернар Фасье вновь отметил, 
что рано или поздно НКР будет вовлечен в процесс переговоров и чем раньше это произойдет, тем лучше. 

18  сентября. "Заявления  грузинской  стороны  о  передаче  части  Абхазии  России  не  соответствуют 
действительности и являются не чем иным, как дезинформацией", - об этом заявил глава МИД Абхазии Сергей Шамба. По 
его словам, информация подобного рода просто безосновательна. Ранее грузинская телекомпания "Рустави-2" объявила о 
возможной тайной передаче России участка Абхазии в преддверии Олимпиады в Сочи. Речь идет об изменении границы на 
порядка 40 км, до реки Бзыбь, которая разделяет Гагрский и Гудаутский районы республики. Тем самым Москва преследует 
цель "сдвинуть" зону конфликта, отмечает источник.

18 сентября. В Республике Южная Осетия 18 и 19 сентября проходит VI Всеосетинский съезд. В Цхинвале он 
проводится впервые, и по сравнению с прошедшими съездами является самым масштабным. В съезде участвуют делегаты 
северной  и  южной  частей  Осетии,  представители  осетинских  диаспор  России,  ближнего  и  дальнего  зарубежья.  В 
республику прибыло около 500 делегатов и 200 гостей. Это - представители более 60 осетинских диаспор и землячеств, 
зарегистрирован 101  делегат  из  других  стран  -  Марокко,  Бразилии,  США,  Канады,  Франции,  Сирии,  Турции,  Украины, 
Абхазии,  Казахстана,  Грузии,  Китая  и  Эстонии.  На  съезде  выступил  президент  Республики  Южная  Осетия  Эдуард 
Кокойты. 

18 сентября. Эксперты России, США и Азербайджана приступили к мониторингу Габалинской РЛС. В Военном 
городе  на  территории  Габалинской  РЛС  начались  консультации  экспертов  Азербайджана,  США  и  России.  После 
предварительного обмена мнениями эксперты начали осмотр станции. Эксперты оценят возможности России и США по 
совместной  эксплуатации  РЛС,  подготовят  предложения  и  представят  руководству  своих  стран.  По  завершении 
консультаций состоится брифинг. Российскую делегацию возглавляет первый заместитель начальника штаба Космических 
войск Александр Якушин. По итогам встречи не предусматривается подписание какого-либо документа. Подготовленные 
предложения будут обсуждены министрами иностранных дел и обороны США и России в формате 2+2, сообщает агентство 
АПА.

18 сентября. По итогам визита сопредседателей МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта 
какой-либо договоренности о двусторонней встрече президентов Армении и Азербайджана достигнуто не было. Об этом 
заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  По  его  словам,  встречи  с  сопредседателями  были 
плодотворными,  однако  на  повестке  остается  ряд  несогласованных  вопросов,  перспективы  решения  которых  и 
рассматривали  сопредседатели  МГ  ОБСЕ  в  период  имевшей  место  в  процессе  переговоров  паузы.  На  встрече  с 
президентом Армении Робертом Кочаряном в основном речь шла именно о несогласованных вопросах, глава государства 
представил свою точку зрения по ним, теперь сопредседатели находятся в Баку, где вероятнее всего выслушают точку 
зрения президента Азербайджана Ильхама Алиева. Глава армянского МИД отметил, что если сопредседатели увидят что в 
позициях  Алиева  и  Кочаряна  есть  общности  по  вышеуказанным  вопросам,  "они  уже  станут  решать  дальнейшие 
оптимальные шаги". 

18 сентября. Армения не примет участия в заседании Межгосударственного совета СНГ по антимонопольной 
политике, которое состоится в Баку с  19 по 21 сентября.  Как сообщила пресс-секретарь Государственной комиссии по 
защите  экономической  конкуренции  Армении  Армине  Удумян,  председатель  Комиссии  Ашот  Шахназарян из-за 
загруженности рабочего графика не сможет принять участия в мероприятии.

18  сентября. Министр  обороны  Армении  Микаел  Арутюнян принял  чрезвычайного  и  полномочного  посла 
Германии в Армении  Хайке Ренате Пайч.  Как сообщил пресс-секретарь министра обороны Армении, полковник  Сейран 
Шахсуварян, стороны коснулись мероприятий, предусмотренных программой двустороннего сотрудничества 2007 года в 
сфере обороны,  отметив важность подготовки и переподготовки армянских  офицеров в  военных учебных учреждениях 
Германии. Министр также выразил уверенность, что совместную эффективную работу можно реализовывать не только в 
учебной  военной  сфере,  но  и  в  других  областях.  В  ходе  встречи  стороны  также  обсудили  нынешнее  состояние 
двусторонних отношений в военной сфере и перспективы их углубления.

19 сентября. Госминистр Грузии по европейской и евроатлантической интеграции Гиоргий Барамидзе обвинил 
Россию в открытой агрессии против Тбилиси. Российских миротворцев он назвал "оккупантами". По словам Барамидзе, 
вопрос "о поведении российских миротворцев" будет обсуждаться на Генеральной Ассамблее ООН в Нью-Йорке. 

19 сентября. По итогам VI  Съезда осетинского народа,  который прошел 18-19 сентября в Цхинвали принято 
"Обращение  о  независимости  республика  Южная  Осетия".  Обращение  направлено  Президенту  Российской  Федерации 
Владимиру  Путину,  председателю  Государственной  Думы Борису  Грызлову,  председателю  Совета  Федерации 
Федерального Собрания Сергею Миронову,  генеральному секретарю  ООН Пан Ги Муну,  Парламентской ассамблее 
Совета Европы (ПАСЕ), Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ).
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19  сентября. "Азербайджан сегодня  не  нуждается  в  российском газе".  Об этом 19  сентября  заявил  министр 
промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев. Он отметил, что Азербайджан не намерен возобновлять импорт 
природного газа из России. Напомним, что заместитель премьер-министра России Сергей Нарышкин в ходе своего визита 
в  Баку  не  исключил  возможность  возобновления  поставок  российского  газа  в  Азербайджан.  Отметим,  что  импорт 
российского газа прекращен с января 2007 году ввиду повышения его цены до $235 за тысячу кубометров, передает АПА.

19 сентября.  Американо-российское сотрудничество в использовании  Габалинской РЛС в случае согласия на 
него американцев, повысит значимость этой станции, но в то же время создаст новые угрозы для Азербайджана, заявил 
заместитель  главы  азербайджанского  МИД  Араз  Азимов на  пресс-конференции  в  Баку.  По  его  словам,  американо-
российское сотрудничество по Габалинской РЛС приведет к повышению стратегической важности этого объекта и в то же 
время повысит угрозы для Азербайджана,  и  поэтому вопрос гарантий  безопасности Азербайджана приобретет  особую 
значимость.

19 сентября. Члены подкомитета Парламентской Ассамблеи  НАТО по демократическому управлению посетят 
Баку с 19 по 21 сентября. Об этом сообщил первый заместитель председателя парламента Азербайджана, председатель 
постоянной комиссии парламента по вопросам безопасности и обороны, руководитель делегации Азербайджана в ПА НАТО 
Зияфет Аскеров.  По его словам, цель визита заключается в сборе информации об отношениях между государством и 
религией, уровне толерантности и демократических реформах в Азербайджане. 

19 сентября.  По завершении 11-го Высшего собрания АРФ "Дашнакцутюн" в Степанакерте состоялась встреча 
фракции АРФД парламента Армении и фракции "АРФ "Дашнакцутюн" - Движение-88" Национального Собрания Нагорного 
Карабаха.  Это  вторая  встреча  двух  фракций.  Первая  состоялась  в  мае  прошлого  года  в  Ереване.  Отметив  важность 
парламентского  сотрудничества  в  деле  укрепления  взаимоотношений  двух  армянских  государств,  и  в  частности, 
деятельности межпарламентской комиссии, участники встречи одновременно высказались за необходимость всемерного 
расширения межпарламентского сотрудничества и наполнения его новым содержанием.

19 сентября.  Оппозиции необходимо выдвинуть единого кандидата на предстоящих президентских выборах в 
Армении. Об этом 19 сентября на пресс-конференции в  Ереване заявил секретарь совета  Народной партии Армении 
Григор  Арутюнян.  По  его  словам,  Народная  партия  Армении  (лидер  -  Степан  Демирчян)  в  состоянии  выдвинуть 
собственного  кандидата,  однако  оппозиционным  силам  "необходимо  объединиться",  чтобы  бороться  с  нынешним 
"криминальным правлением".  "В  парламенте  Армении на  сегодня  не  существует  оппозиции",  -  отметил он.  "Народная 
партия Армении готова найти грани сотрудничества со всеми партиями с целью выдвижения этого единого кандидата от 
оппозиции", - заявил Григор Арутюнян.

19  сентября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  заместителя  директора  управления  Востока  и 
Центральной Азии Международного валютного фонда Лоренсо Переса и главу группы МВФ по вопросам Армении Марта 
Кастело-Бранко. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, оценив взаимоотношения Армении и МВФ 
как положительные, Роберт Кочарян высказал признательность МВФ за содействие в осуществлении широкомасштабных 
реформ.  "Единственным  правильным  путем  развития  страны  являются  эффективные  реформы,  и  мы  решительно 
настроены их продолжать", - подчеркнул президент Армении. Лоренсо Перес отметил, что основной проблемой, стоящей 
перед Арменией, является переход на качественно новый этап развития, результатом которого должно стать обеспечение 
конкурентоспособности  экономики  и  привлечение  новых  инвестиций.  В  этом  деле  он  придал  важность,  в  частности, 
эффективному управлению и повышению уровня собираемости налогов. Президент Армении коснулся также мероприятий 
по ужесточению налогового администрирования. В ходе встречи были обсуждены также вопросы, связанные с развитием 
рынка капитала, содействие малому и среднему предпринимательству.

19  сентября.  Международный валютный фонд  (МВФ)  предлагает  Армении применить  систему  самооценки  в 
сфере  налога  на  прибыль  и  налога  на  доходы.  Об  этом  в  ходе  пресс-конференции  завил  заместитель  директора 
управления  Востока  и  Центральной  Азии  МВФ  Лоренсо  Перес.  По  его  словам,  внедрение  автоматической  системы 
представления отчетов позволит снизить злоупотребления. 

19 сентября. Процесс урегулирования нагорно-карабахского конфликта и проблемы отношений Армения-Турция 
необходимо рассматривать в рамках евроинтеграции.  Об этом в  ходе встречи с председателем комиссии по внешним 
связям Палаты депутатов парламента Италии  Умберто Раниери заявил спикер парламента Армении  Тигран Торосян. 
Касаясь армяно-турецких отношений, Тигран Торосян напомнил, что в течение всех 16 лет независимости Армении Турция 
продолжает держать закрытыми границы. В эти годы власти Армении многократно заявляли, что готовы к урегулированию 
отношений с Турцией без предусловий, но их ставит турецкая сторона, в том числе одно из них связано с третьей страной - 
Азербайджаном.  Говоря о проблеме Нагорного Карабаха, Тигран Торосян напомнил, что Армения никогда не изменяла 
свою позицию и всегда выступала за урегулирование конфликта мирным путем. 

20  сентября. Абхазский  бизнес  заинтересован  в  участии  в  проектах  турецких  и  российских  компаний, 
направленных на развитие Черноморского региона. Как сообщили в пресс-службе президента Абхазии, в ходе встречи с 
руководителем Российско-турецкого совета делового сотрудничества Тургутом Гюр Сергей Багапш подчеркнул важность 
участия  абхазского  бизнеса  в  проектах  имеющих  общерегиональном  значение.  В  свою  очередь,  Тургут  Гюр  отметил 
большие перспективы развития бизнеса в Абхазии особенно в туристической сфере. По мнению главы парламентского 
комитета по связям с соотечественниками Сонера Гогуа необходимо создать конструкцию совместного участия турецкого, 
российского и абхазского капитала в экономике Абхазии.

20 сентября. В Кодорском ущелье продолжается плановое патрулирование военными офицерами миссии ООН и 
представителями российских "голубых касок". Очередное патрулирование ущелья завершится в пятницу, 21 сентября. В 
Минобороны Абхазии считают проведение патрулирования важным и необходимым, "поскольку на этой территории и по сей 
день  остаются  подразделения  силовых  структур  Грузии,  вопреки  всем  договоренностям,  в  частности,  Московскому 
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Соглашению  о  прекращении  огня  и  разъединении  сторон".  Верхняя  часть  Кодорского  ущелья  Абхазии  остается 
подконтрольной грузинской стороне, нижняя часть - абхазской.

20 сентября. Министерство внутренних дел Грузии распространило заявление, в котором сообщает, что "20 
сентября  в  районе  Кодори  грузинскими  правоохранительными  органами  задержаны  члены  диверсионной  группы".  "20 
сентября вблизи строящейся в направлении Кодори дороги была обнаружена диверсионная группа. Между диверсионной 
группой и охранявшими дорогу произошло столкновение, в результате которого погибли два члена диверсионной группы, 
еще один был ранен, а шестеро задержаны. В настоящее время личности членов диверсионной группы уточняются",  - 
говорится в заявлении МВД Грузии. "Министерство внутренних дел Грузии рассматривает этот инцидент как очередную 
попытку нападения на Кодорское ущелье", - отмечается в заявлении МВД Грузии.

20 сентября.  Президент Абхазии  Сергей Багапш прервал свою поездку в Сочи. Как заявил после экстренного 
совещания в Сухуми глава МИД Абхазии Сергей Шамба, 20 августа в 11:00 в районе горы Ходжал Ткварчельского района у 
самой  границы между  Грузией  и  Абхазией  произошла  перестрелка,  в  результате  чего  были  убиты  два  пограничника, 
четверо ранены, а судьба еще десятерых пока не известна. "Наблюдательный пост был атакован с трех сторон грузинскими 
вооруженными подразделениями.  Для нас совершенно очевидно и не вызывает сомнения,  что это дело рук грузинских 
военных формирований которые находятся в верхней части Кодорского ущелья", - заявил Шамба. Руководство Абхазии 
расценило данное нападение как очередную агрессивную акцию против Абхазии.

20  сентября. На  экстренном  заседании  Совета  безопасности  Абхазии  под  председательством  президента 
республики  Сергея Багапш была обсуждена ситуация, сложившаяся в связи с нападением грузинской военизированной 
группировки  на  учебно-тренировочный  лагерь  пограничного  отряда  СГБ  Абхазии.  Члены  СБ  заслушали  доклад 
соответствующих служб по инциденту. На данный момент известно, что в результате нападения грузинских военных двое 
абхазских  пограничников  убиты,  двое  ранены.  По  предварительным  данным,  шесть  человек  пленены  грузинскими 
службами. Расценивая данный инцидент как вызов абхазской стороне, провоцирующий развязывание очередного военного 
конфликта, Совбез Абхазии принял решение усилить несение службы соответствующих частей и подразделений силовых 
структур республики в зоне инцидента. 

20  сентября.  Над  столицей  Южной  Осетии  -  городом  Цхинвали  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
зафиксирован пролет легкомоторного самолета, который сбросил над городом листовки с эмблемой движения "Кокойты, 
фандараст!" ("Кокойты, уходи!")и покинул воздушное пространство республики. Об этом сообщили в пресс-службе МВД 
Южной Осетии. Согласно источнику,  самолет пролетел над северной границей Цхинвали на малой высоте,  после чего 
удалился в направлении грузинского населенного пункта Каспи. Факт нарушения воздушного пространства подтвердили и в 
объединенном штабе Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта.

20  сентября. Лидер  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили на  пресс-конференции  заявил,  что 
располагает информацией о том, что власти Грузии намерены продать реку Арагви и ведут с этой целью переговоры с 
несколькими зарубежными компаниями. "Президент Саакашвили намерен реализовать давно задуманный план и продать 
Арагви - реку всех грузин. Арагви не будет принесена в жертву ему и его коррумпированному режиму. Он этого дня не 
дождется, и если не откажется от своего решения получит "Арагвийскую революцию", - заявил Шалва Нателашвили.

20 сентября. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР)  планирует дальнейшее сокращение 
экспорта нефти по трубопроводу Баку - Новороссийск. Об этом в Баку сообщил вице-президент ГНКАР Эльшад Насиров. 
По его словам, в 2008 году через Новороссийск планируется прокачать 1 млн тонн азербайджанской нефти. За 8 месяцев 
нынешнего года по этому трубопроводу уже экспортировано 1,51 млн тонн азербайджанской нефти, 817 тыс. тонн из них 
организовала  ГНКАР,  а  69  тыс.  тонн  -  Азербайджанская  международная операционная  компания  (AМОК),  которая с  1 
апреля этот трубопровод больше не использует.

20 сентября.  Заместитель министра связи и информационных технологий Азербайджана  Ильтимас Мамедов 
встретился  с  находящейся  в  Баку  с  визитом  делегацией  во  главе  с  заместителем  директора  департамента 
международного  сотрудничества  Министерства  информационных  технологий  и  связи  России Евгением 
Федоровым.  МСИТ  Азербайджана  сообщает,  что  на  встрече  обсуждался  вопрос  о  подписании  между  Россией  и 
Азербайджаном соглашения о сотрудничестве в области связи, информационных технологий и почты. Документ намечено 
подписать  до  конца  этого  года.  Стороны  обсудили  на  встрече  предложения  специалистов  по  каждому  пункту  плана 
мероприятий и пришли к общей договоренности об этом.

20  сентября. В  Азербайджан  прибыла  делегация,  во  главе  с  начальником  Разведывательного  управления 
Генерального штаба ВС Турции, бригадным генералом Мюниром Эртени. Сегодня Эртени посетил Аллею захоронения и 
могилу  покойного  президента  Азербайджана  Гейдара  Алиева.  В  рамках  визита,  турецкий  гость  проведет  встречи  в 
Министерстве обороны, где обсудит различные аспекты военного сотрудничества между Азербайджаном и Турцией. 

20 сентября. В Армении проходит 6-е заседание глав национальных узлов связи таможенных служб стран СНГ - 
членов "RILO-Москва". 

20  сентября. Президент  Республики  Армения  Роберт  Кочарян встретился  с  новоизбранным  президентом 
Нагорного Карабаха Бако Саакяном. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, еще раз поздравив Бако 
Саакяна со вступлением в должность главы НКР, президент Армении пожелал ему эффективной деятельности. Роберт 
Кочарян выразил уверенность, что под руководством новоизбранного президента будет продолжен процесс экономического 
и политического развития Арцаха, и он в новом ключе примется за решение стоящих перед страной и народом задач.

21 сентября. Власти Абхазии и Грузии обвиняют друг друга в произошедшей 20 сентября в пограничном районе 
перестрелке. По словам представителей МВД Грузии, на территории Грузии абхазские диверсанты напали на охранников 
строящейся  автодороги,  ведущей  в  верхнюю  часть  Кодорского  ущелья.  При  этом  представители  абхазской  стороны 
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утверждают, что ЧП имело место на территории Абхазии, и грузинские военные напали на тренировочный лагерь абхазских 
войск. 

21 сентября. 20 сентября в Зугдидском районе, в непосредственной близости от грузинского полицейского поста у 
реки Ингур, четверо неизвестных в масках совершили нападение на автомашину, перевозившую оборудование для вновь 
созданной  в  Галском  районе  Абхазии  телестудии.  Угрожая  автоматическим  оружием,  бандиты  вначале  отобрали  у 
перевозивших аппаратуру граждан мобильные телефоны, затем заставили их лечь на землю, и, перегрузив оборудование в 
свою машину, скрылись в неизвестном направлении.

21 сентября. МИД России требует незамедлительно провести объективное и беспристрастное расследование 
нападения грузинской диверсионной группы на абхазских военнослужащих. 

21  сентября. "Представители  аккредитованных  в  Грузии  дипломатических  миссий  своими  действиями 
провоцируют напряженность в зоне грузино-осетинского конфликта", - заявил югоосетинский сопредседатель Смешанной 
контрольной комиссии (СКК)  Борис Чочиев,  комментируя намерение послов иностранных государств в Грузии принять 
участие в международной конференции "Реформы в Грузии и основные направления внешней политики страны", которая 
пройдет в селе Тамарашени (подконтрольное Грузии) близ столицы Южной Осетии - Цхинвали.

21 сентября.  "Если кто-либо желает превратить Грузию постоянную зону конфликта, получит по зубам намного 
сильнее, чем это делалось ранее и не один раз", - об этом заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили на выездном 
заседании правительства в Кутаиси. Поблагодарив и одобрив работу правоохранительных органов Грузии в Кодорском 
ущелье  20  сентября,  Саакашивли  поручил  и  впредь  давать  вооруженный  отпор  всем  силам  дестабилизирующим 
обстановку. По его словам, государственные органы страны более чем хорошо подготовлены для того, чтобы дать ответ 
провокациям всех видов.

21 сентября. В соответствии с "Соглашением о сотрудничестве между Министерством юстиции Азербайджана и 
Министерством юстиции России" в Баку находится с визитом делегация Федеральной службы по исполнению наказаний РФ. 
Цель  визита  -  ознакомление  с  реформами,  проводимыми  в  пенитенциарной  системе  Азербайджана,  усиление 
сотрудничества между этими системами обеих стран. Члены делегации встретились с заместителем министра юстиции 
Азербайджана, начальником пенитенциарной службы генерал-майором юстиции Назимом Алекберовым. 

21  сентября. Министр  обороны  Азербайджана,  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  делегацией 
Парламентской  Ассамблеи  НАТО во  главе  с  председателем  подкомитета  по  демократическому  управлению  Комитета 
гражданского  измерения  безопасности  Четином  Казаком.  В  ходе  встречи  министр  отметил,  что  в  настоящее  время 
азербайджанская армия полностью перешла на стандарты альянса. 

21  сентября. Председатель  постоянной  комиссии  парламента  по  международным  отношениям  и 
межпарламентским  связям,  руководитель  постоянной  делегации  парламента  в  ПАСЕ Самед  Сеидов в  Баку  принял 
делегацию итальянского парламента во главе с председателем постоянной комиссии Палаты депутатов по иностранным 
делам Умберто Раниери. Сеидов ознакомил гостей с осуществляемыми демократическими реформами в стране, успехами, 
достигнутыми в экономической и социальной сферах. Было отмечено, что в парламенте функционирует рабочая группа по 
связям с итальянским парламентом.

21 сентября. Министр промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев принял делегацию во главе с 
министром  экономики  и  труда  Австрии  Мартином  Бартенштейном.  Как  сообщили  в  пресс-службе  азербайджанского 
министерства, стороны обменялись мнениями о сотрудничестве в области экономики и энергетики, реализации совместных 
проектов, энергетической безопасности и другим вопросам, представляющим взаимный интерес.

21 сентября.  Первый президент Армении  Левон Тер-Петросян пока не принял решения относительно своего 
участия в президентских выборах в Армении в 2008 году. "Пока я рассматриваю все за и против.  Мои подходы чисто 
политические, я не могу руководствоваться эмоциями, и искать приключения - не в моих принципах", - заявил Левон Тер-
Петросян на традиционной встрече представителей экс-правящей партии Армянское общенациональное движение.

22 сентября. Миссия ООН по наблюдению в Грузии уже приступила к расследованию происшедшего 20 сентября 
инцидента в зоне грузино-абхазского конфликта. Об этом сообщил Генеральный секретарь ООН  Пан Ги Мун,  передает 
Центр новостей  ООН.  Глава ООН призвал стороны в конфликте проявить максимум сдержанности и  предпринять все 
необходимые меры по  предотвращению дальнейшей эскалации ситуации.  Источник  отмечает,  Пан Ги Мун встревожен 
сообщениями  о  происшедшем  20  сентября  инциденте  между  грузинскими  и  абхазским вооруженным  контингентом,  "в 
результате которого двое абхазов были убиты, несколько ранены, ряд задержан".

22 сентября. Инспекционная группа в составе военных наблюдателей ООН, представителей Коллективных сил по 
поддержанию мира (КСПМ) СНГ, СГБ и пограничников республики Абхазия выехала на место происшествия в зоне грузино-
осетинского  конфликта  20  сентября.  Как  сообщил  первый заместитель  министра  обороны Абхазии  генерал  Анатолий 
Зайцев, "инспекция выехала 22 сентября в 5 утра в район горы Ходжал (Ткварчельский район Абхазии), где произошло 
нападение грузинского спецназа на абхазских пограничников". По его словам, инспекция возвратится с места происшествия 
сегодня вечером, 22 сентября. В тоже время он не уточнил, будут ли сразу оглашены какие-либо результаты мониторинга.

22  сентября. 21  сентября  власти  Грузии  перебросили  на  грузино-абхазскую  границу  по  реке  Ингур 
дополнительные подразделения,  в том числе и спецназовцев, и установили дополнительные посты. Об этом в Сухуми 
сообщил полномочный представитель президента Абхазии в Гальском районе  Руслан Кишмария. По его словам, около 
полуночи того же дня с грузинской территории в сторону абхазской заставы в селе Дихазурга было выпущено несколько 
автоматных очередей. В ответ абхазский пограничник "отозвался" выстрелами в воздух. Тот же час с грузинской стороны 
открыли плотный огонь, продолжавшийся в течение полутора минут. "За столь короткий промежуток времени, грузинскими 
вояками было выпущено столько патронов, сколько в течение дня во время грузино-абхазской войны не расходовал весь 
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Восточный  фронт",  -  заявил  Кишмария.  Пострадавших  среди  мирного  населения  и  пограничников  нет,  подчеркнул 
полномочный представитель президента Абхазии в Гальском районе.

23  сентября. Стали  известны  предварительные  результаты  инспекционной  поездки  представителей  ООН, 
Коллективных сил по поддержанию мира (КСПМ) СНГ, Службы Госбезопасности Абхазии и представитлей погранотряда на 
гору Ходжал, где 20 сентября грузинским спецназом было совершено нападение на лагерь абхазских новобранцев. Как 
стало  известно  из  достоверных  источников,  инспекция  признала,  что  нападение  на  абхазских  военных  произошло  на 
территории Абхазии в 700 метрах от грузино-абхазской границы. Осмотр местности показал, что нападение совершалось 
как минимум с двух направлений. На поляне, где был разбит лагерь, найдены выбитые зубы, окровавленные вещи, масса 
гильз калибра 5,45 и 7,62. Деревья по периметру поляны просечены пулями. Все это взято на экспертизу. Кроме того, как 
утверждают абхазские военные, из лагеря пропала пара носилок, что не исключает потери с грузинской стороны. Участники 
инспекционной  поездки  говорили,  что  они  шокированы  её  результатами.  О  том,  что  они  увидели,  будет  доложено 
руководству организаций, которые они представляют.

23 сентября. Семеро военнослужащих Абхазии, задержанных грузинскими правоохранительными органами 20 
сентября в  Кодорском ущелье, были приговорены Тбилисским городским судом вечером 22 сентября к двухмесячному 
предварительному  заключению.  Им  предъявлены  обвинения  в  членстве  в  незаконном  вооруженном  формировании, 
незаконном ношении оружия, оказании сопротивления грузинским правоохранительным органам. Суд принял решение о 
предварительном заключении вышеуказанных лиц по ходатайству МВД Грузии.

24  сентября. "Грузия -  это  страна  фашизма и  террора.  Вся ответственность  за обострение  ситуация  в  зоне 
грузино-абхазского  конфликта  лежит  на  Грузии".  Об  этом  заявил  президент  Абхазии  Сергей  Багапш в  ходе  пресс-
конференции в Сухуми. Президент Абхазии показал фотографии убитых, по данным Сухуми, в результате нападения на 
расположенный в Ткварчельском районе лагерь новобранцев погранслужбы Абхазии 20 сентября -  Артура Дворкина и 
Игоря Музаваткина. По его словам, абхазская сторона периодически обращается с предложением к руководству Грузии 
подписать мирное соглашение. "Отказ Тбилиси свидетельствует о том, что грузинская сторона не готова к миру и намерена 
решить конфликт силовыми методами", - заявил президент, добавив, что эскалация конфликта может привести к войне на 
Южном  Кавказе.  "Позиция  абхазской  стороны  после  произошедшего  будет  самая  жесткая",  -  резюмировал  президент 
Абхазии Сергей Багапш. Отметим, что в Сухуми пройдет митинг протеста.

24  сентября. Абхазская  сторона  сделает  все  возможное  для  освобождения  задержанных  Грузией  и 
приговоренных к предварительному заключению пограничников. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш в ходе 
пресс-конференции  в  Сухуми,  добавив,  что  это  главная  задача  для  руководства  республики.  По  его  словам,  Грузия 
продолжает курс на выдворение из Абхазии и Южной Осетии российских миротворцев. "Мы с Цхинвали в этом вопросе 
будем действовать сообща", - заявил Багапш. Он также сообщил, что абхазской стороне известно все о нападавших на наш 
лагерь новобранцев погранслужбы, которые проходили курс молодого бойца в Ходжал Ткварчельского района.  "Мы их 
знаем пофамильно, это те же лица, которые занимались бандитизмом в Гальском районе", - заявил президент. "По нашей 
информации  задержанные  пограничники  находятся  в  Зугдиди,  шестеро  ранены,  один  в  больнице",  -  отметил  Сергей 
Багапш.

24  сентября. Абхазия  стянула  достаточное  количество  техники  в  Ходжал  Ткварчельского  района  в  связи  с 
информацией  о  готовящемся  Грузией  блицкриге,  заявил  президент  Абхазии  Сергей  Багапш на  пресс-конференции  в 
Сухуми 24 сентября. Багапш заявил, что не сомневается в реваншистских настроениях официального Тбилиси. Президент 
также сообщил, что на днях намерен отправиться в приграничный с Грузией Гальский район, зона безопасности которого на 
данный момент уже усилена.

24  сентября. "Переговоры  по  освобождению  абхазских  военнослужащих  ведутся  с  комиссаром  по  правам 
человека  Совета  Европы  Томасом  Хаммербергом и  с  теми  международными  структурами,  которые  должны  этим 
заниматься", - сообщил президент Абхазии Сергей Багапш на пресс-конференции в Сухуми. "В Абхазию приезжает немало 
"борцов  за  права  человека",  которые  защищают  любого  гражданина  Грузии,  задерживаемого  правоохранительными 
органами Абхазии", - отметил глава Абхазии. Багапш считает, что международные организации так же должны проявить 
заботу об абхазских пограничниках, напомнив, что Абхазия не раз демонстрировала свое человеческое отношение, и по 
просьбе международных организаций выдала несколько человек, в том числе и осужденных за терроризм. "Сейчас мы 
требуем от этих международных организаций такой же настойчивости в отношении Грузии", - заявил Багапш.

24 сентября. Президент Абхазии Сергей Багапш выразил недовольство в адрес миссии военных наблюдателей 
ООН,  которые,  "используя  различные  замеры,  стараются  сделать  так,  что,  якобы  теракт  произошел  на  территории, 
временно контролируемой грузинской стороной, т.е.  в верхней части Кодорского ущелья".  В ходе пресс-конференции в 
Сухуми  Багапш  заявил,  что  на  данный  момент  любое  движение  миссии  ООН  в  сторону  места  происшествия  без 
сопровождения абхазских специалистов и российских миротворцев запрещено". "Инспекционная группа четко определила 
место происшествия: взяты анализы крови, выбитых зубов. Раненых людей избивали прикладами, выбивали зубы, и затем 
одного закололи, другого расстреляли в голову", - сообщил президент Абхазии Сергей Багапш.

24 сентября. "МИД России настоятельно призывает грузинские власти воздерживаться от шагов, провоцирующих 
обострение и без того крайне напряженной обстановки в зоне грузино-осетинского конфликта",  -  говорится в заявлении 
российского внешнеполитического ведомства по поводу международной конференции, проводимой грузинскими властями в 
зоне грузино-осетинского конфликта.

24 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили направился в Нью-Йорк, где в период с 24 по 28 сентября 
примет  участие  в  пленарных  заседаниях  62-й  сессии  Генеральной  ассамблеи  ООН,  сообщили  в  пресс-службе 
администрации  президента  Грузии.  25  сентября  запланированы  также  встречи  президента  Грузии  с  Верховным 
представителем Европейского союза по внешней политике и политике безопасности  Хавьером Соланой,  президентом 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

127



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Литвы  Валдасом Адамкусом и президентом Туркменистана  Гурбангулы Бердымухаммедовым.  26 сентября Михаил 
Саакашвили выступит с речью на пленарном заседании 62-сессии ГА ООН, а также встретится с Генеральным секретарем 
ООН  Пан  Ги  Муном и  вместе  с  президентом  Эстонии  -  со  студентами  и  профессорским  составом  Колумбийского 
университета. В рамках визита состоится также встреча  Михаила Саакашвили с премьер-министром Турции  Реджепом 
Таипом Эрдоганом. Президента Грузии в поездке сопровождает министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. В 
рамках  62-й сессии  Генеральной  ассамблеи ООН состоится встреча  Совета министров иностранных дел стран  ГУАМ, 
отметили в МИД Грузии.

24  сентября.  Один  из  лидеров  парламентского  большинства  Гиорги  Бокериа выразил  крайнее  возмущение 
недавним заявлением посла России в Грузии Вячеслава Коваленко, в котором он предрек грузинской нации вырождение. 
Парламентское  большинство  выразило  уверенность  в  том,  что  МИД  Грузии  потребует  от  российского  посла 
соответствующих разъяснений. В ходе состоявшейся на днях в Тбилиси неформальной встречи с грузинскими деятелями 
культуры и  искусства  Вячеслав  Коваленко  заявил,  что  грузины  стали  "реликтовым народом",  "грузины  -  вымирающий 
народ", и что "вы - исчезнете".

24 сентября. В Тбилиси стартовал форум "Опыт демократических реформ", в котором принимают участие главы 
парламентов стран Скандинавии и Прибалтики, грузинские политики и представители НПО. В ходе форума в формате 
"Круглого  стола"  запланированы дискуссии  на  темы:  "Демократизация  и  уроки,  полученные в  ходе  евроатлантической 
интеграции",  "Взаимоотношения  между  законодательной  и  исполнительной  ветвями  власти"  и  "Роль  оппозиции  в 
формировании национального политического консенсуса". 

24 сентября. Посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко по завершении встречи в МИД Грузии, куда он был вызван 
24  сентября  для  дачи  разъяснений  относительно  его  заявления  о  том,  что  грузины  -  "вымирающая  нация",  заявил 
журналистам, что его фраза была неправильно интерпретирована, и он не намеревался как-то обидеть грузинский народ.

24  сентября.  Распоряжением  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева утверждён  меморандум  о 
сотрудничестве между правительствами Азербайджана и Греции в области природного газа и нефти, подписанный в Баку 2 
августа  2007  года.  Как  говорится  в  сообщении  пресс-службы  президента  Азербайджана,  Кабинету  министров 
Азербайджана поручено  обеспечить  реализацию  меморандума,  а  МИД  -  уведомить  Грецию  о  выполнении 
внутригосударственных  процедур,  необходимых  для  вступления  в  силу  меморандума.  Меморандум  был  подписан 
министром  экономического  развития  Азербайджана  Гейдаром Бабаевым и  министром  развития  Греции  Димитрисом 
Сьюфасом. 

25 сентября. Парламент Абхазии выразил протест  в связи с вооруженными провокациями Грузии и захватом 
абхазских  военнослужащих,  требуя  их  безоговорочного  возвращения.  Об  этом  отмечается  в  поступившем  заявлении 
Народного  Собрания  Абхазии.  Как  отмечается  в  заявлении  абхазских  парламентариев,  "вся  ответственность  за 
дестабилизацию обстановки в зоне конфликта возлагается не только на грузинскую сторону, но и тех, кто оказывает им 
военную и финансовую помощь". 

25 сентября. В Южной Осетии проходит сбор подписей в поддержку международного признания независимости 
Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья.  Об этом сообщили  в  информационно-аналитический  отдел  Госкомитета  по 
делам молодежи Южной Осетии. Сбор подписей проходит также в Абхазии, Приднестровье и во всех крупных городах 
России.  Инициатива акции принадлежит российской межрегиональной молодежной организации "Новые люди",  которая 
проводит ее в рамках "Месячника независимости".

25 сентября. Заместитель председателя  Государственной думы РФ,  лидер  ЛДПР Владимир Жириновский 
встретится с руководством Абхазии - президентом, председателем правительства, председателем парламента и министром 
иностранных  дел.  Стороны  обсудят  обострение  грузино-абхазского  конфликта  и  методы  противодействия  произволу 
грузинских властей.  Основной причиной внеплановой поездки Жириновского,  10 депутатов фракции ЛДПР в Госдуме и 
активистов  партии  в  Сухуми  послужили  непрекращающиеся  провокации  в  отношении  Абхазии  со  стороны  Грузии  - 
несколько дней назад грузинская диверсионная группа напала на учебный лагерь,  в котором тренировались абхазские 
пограничники. Кроме того,  во время визита депутаты фракции ЛДПР планируют встретиться со своими избирателями - 
жителями Грузии и Абхазии, имеющими российское гражданство.

25  сентября. Черкесские  национальные  движения  потребовали  от  властей  Грузии  освободить  абхазских 
новобранцев. Председатель черкесского движения "Адыге-Хаса" Валерий Кургов и лидер молодежного крыла движения 
Тимур Жужуев выступили с совместным заявлением по поводу столкновения грузинских и абхазских военных, в результате 
которого трое  военных Абхазии были убиты,  а  семеро  задержаны и подвергнуты двухмесячному заключению.В  своем 
заявлении  Жужуев и  Кургов потребовали  от  руководства  Грузии  освободить  задержанных  новобранцев  и  пресечь 
провокации грузинских силовиков в зоне конфликта. 

25 сентября. Вопрос открытия в Грузии в ближайшее время регионального представительства отделения EBRD 
на  Кавказе  и  регионального  представительства  отделения  EBRD  в  Молдавии  был  обсужден  на  встрече  в  Тбилиси 
государственного министра Грузии по вопросам координации реформ Кахи Бендукидзе с представителями EBRD, сообщили 
в аппарате госминистра по вопросам координации реформ.

25  сентября. Пресс-служба  посольства  РФ  в  Грузии  распространила  официальное  заявление  посольства,  в 
котором  выражается  сожаление  в  связи  с  негативной  реакцией  в  Грузии  на  высказывания  посла  России  Вячеслава 
Коваленко о демографической ситуации в Грузии, и надежда на то, что "лица, поспешившие с комментариями" "возьмут 
свои слова обратно".

25 сентября. По итогам совместной операции Генеральной прокуратуры Грузии и следственного департамента 
службы  доходов  министерства  финансов  Грузии  по  подозрению  в  коррупции  задержан  парламентский  секретарь 
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президента  Грузии  Дмитри  Китошвили,  заявил  на  брифинге  заместитель  Генерального  прокурора  Грузии  Николоз 
Гварамиа.

25 сентября. Международная конференция "Стратегические коммуникации в сфере туризма для стран Восточной 
Европы  и  Центральной  Азии"  -  TOURCOM  началась  25  сентября  в  Тбилиси,  в  отеле  "Шератон  Метехи  Палас". 
Организаторами конференции, которая продлится два дня, являются департамент по туризму и курортам министерства 
экономического  развития  Грузии  и  Всемирная  туристическая  организация  ООН.  В  конференции  принимают  участие 
делегации  около  40  стран мира,  в  том  числе  представители национальных  администраций  по  туризму,  туристических 
ассоциаций, А также эксперты международных организаций. По завершении TOURCOM участники конференции отправятся 
в четырехдневный тур по регионам Грузии.

25 сентября.  Экс-министр обороны  Иракли Окруашвили и его команда провели в своем офисе официальную 
презентацию своей новой партии под названием "Движение за единую Грузию". 

25 сентября. Экс-министр обороны Грузии Иракли Окруашвили в ходе презентации своей новой партии обвинил 
президента  Михаила Саакашили в неспособности урегулирования конфликтов на территории Грузии, а главу временной 
администрации Южной Осетии Дмитрия Санакоева назвал "карикатурной персоной". "Нас отдалял единственный шаг до 
присоединения одной их потерянных территорий. И если бы не неспособность президента и его опасения потерять власть, 
его неспособность принять политическое и историческое решение, все могло быть совсем по-другому", - заявил  Иракли 
Окруашвили.  "Мы  же  не  были  намерены  проявлять  самодеятельность  в  этом  вопросе  и  принимать  решение, 
приличествующее главнокомандующему страны. Такая самодеятельность нарушила бы стабильность страны, и мы на это 
не пошли", - добавил экс-министр обороны.

25  сентября. Один из  лидеров  парламентского  большинства  Гиорги  Бокериа заявил 25  сентября  на  пресс-
конференции в офисе партии "Единое национальное движение" о том, что высказанные сегодня Ираклием Окруашвили 
обвинения в адрес властей - "полный абсурд и клевета, и их нельзя рассматривать серьезно".

25  сентября. "Армяне  Нагорного  Карабаха  являются  гражданами  Азербайджана,  которым  может  быть  дан 
высокий статус автономии в рамках территориальной целостности республики", - заявил в Баку министр иностранных дел 
Азербайджана Эльмар Мамедъяров на встрече с делегацией сената США.

25 сентября. Преемственность в развитии российско-армянских отношений будет сохранена и после предстоящих 
в этих странах президентских выборов в 2008 году, заявил премьер-министр России Виктор Зубков, открывая переговоры 
в Москве с  армянским коллегой  Сержем Саркисяном.  Премьер Армении,  в  свою очередь,  заметил,  что двусторонние 
отношения обеих стран "развиваются динамично". За первое полугодие рост товарооборота превысил 70 проц, что, по его 
словам, является "хорошим подтверждением этих слов".

25 сентября. Армения и Россия по итогам межправительственных переговоров в Москве подписали протокол о 
продлении соглашения от 2000 года о принципах взимания косвенных налогов, предусматривающего применение нулевой 
ставки  НДС  при  взаимной  торговле.  По  окончанию  встречи  с  армянским  премьер-министром  Сержем  Саркисяном, 
премьер-министр России Виктор Зубков отметил, что российская сторона подобное соглашение подписывает со странами, 
с которыми имеет добрососедские отношения. Данный документ позволяет двум странам вести доверительный бизнес. 
Касаясь инвестиционной политики России в Армении, Виктор Зубков, отметил, что в ближайшее время объем российских 
инвестиций в экономике Армении увеличится вдвое и составит порядка $1,5 млрд. 

25 сентября. Призыв к турецким властям наладить дипломатические отношения с Арменией озвучил, находясь в 
Москве,  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян.  По  словам  Саркисяна,  Ереван  готов  без  предусловий  наладить 
дипломатические отношения с Анкарой в любой момент.

25 сентября.  В рамках соглашения о партнерстве и сотрудничестве ЕС-Армения и политики нового соседства 
Европейского Союза, Армении на осуществление соответствующих программ в 2007-2010 гг. будет выделено 98,4 млн. 
евро. Как сообщили в представительстве Еврокомиссии в Армении, в 2007 году Армении было выделено 21 млн. евро, а в 
2006 году эта сумма составила 17 млн. евро.

26 сентября. Выступая на Генеральной ассамблеи  ООН в США, президент Эстонии  Тоомас Хендрик Ильвес 
заявил, что международной общественности нобходимо больше внимания уделять "очагам напряженности" в мире, об этом 
сообщили в канцелярии президента. Говоря об очагах напряженности, Ильвес привел в пример Абхазию. Он отметил, что 
необходимо  вновь  начать  переговоры между  представителями  Абхазии  и  правительством  Грузии.  Президент  Эстонии 
считает, что конфликт можно будет разрешить лишь при условии, что все стороны будут вести конструктивный диалог. 
Ильвес подчеркнул роль ЕС в решении абхазского конфликта, отметив, что страны Евросоюза должны проявить более 
сильную политическую волю, чтобы внести свою лепту в решение конфликта.

26  сентября. Руководство  Абхазии  обеспокоено  ситуацией,  которая  складывается  в  Южной  Осетии. 
Представители власти Абхазии собрались на экстренное совещение в связи с дестабилизацией ситуации вокруг Цхинвала. 
Согласно  источникам  в  Сухуме,  руководство  Абхазии  может  созвать  срочное  заседение  Совета  безопасности  для 
обсуждения  ситуации  и  координации  действий.  Президент  республики  Сергей  Багапш в  ближайшее  время  готовится 
обсудить ситуацию со своим югоосетинским коллегой Эдуардом Кокойты.

26  сентября. В  Абхазии  создана  новая  политическая  сила  -  Партия  экономического  развития  -  во  главе  с 
известным предпринимателем,  экс-депутатом парламента  Бесланом Бутба.  На учредительном съезде приняты проект 
Устава  партии  и  программа.  Как  заявил  Беслан  Бутба  Абхазии  нужная  сильная  экономика.  "Мы  станем  партией, 
занимающейся  программами  экономического  развития  Абхазии,  и  хотим,  чтобы  партия  стала  народной.  Мы  не 
оппозиционная партия, мы будем находиться посерединке, мы центристы, и будем помогать всем политическим силам, для 
того, чтобы объединить наше общество",  -  заявил Бутба. По его словам, название партии диктует ее цели. "Мы будем 
опираться на предпринимателей и профессионалов своего дела в сфере экономики", - резюмировал он.
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26 сентября.  Абхазия обратилась к генеральному секретарю  ООН Пан Ги Муну с призывом предпринять все 
возможное для освобождения заложников в Грузии без каких-либо условий, а также, чтобы виновные в жестоком убийстве 
абхазских военнослужащих понесли наказание. Как говорится в письме главы МИД Абхазии Сергея Шамба в адрес генсека 
ООН, события 20 сентября - "вопиющий факт нарушения Грузией основных принципов ненападения, заложенных в базовых 
соглашениях,  в частности,  в  Московском Соглашении о прекращении огня и разъединении сил от  14 мая 1994 года и 
Гагрском протоколе от 25 мая 1998 года, в соответствии с которым грузинская сторона обязалась принять эффективные 
меры по пресечению проникновения в Абхазию террористических и диверсионных групп, вооруженных формирований и 
лиц".

26 сентября. Грузинская делегация отказалась от встречи с российским министром иностранных дел  Сергеем 
Лавровым на сессии Генассамблеи  ООН в Нью-Йорке. Глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили отменил за три часа до 
начала намеченную на вторник в Нью-Йорке встречу с российским коллегой. По мнению главы российской дипломатии, 
грузинская сторона хочет уйти от нелицеприятного обсуждения проблем в Южной Осетии, Абхазии, и это не делает им 
чести, указал министр. 

26  сентября. "Откровения  экс-министра  обороны  Грузии  Иракли  Окруашвили"  "не  стали  новостью"  для 
руководства  Южной  Осетии.  "Это  сигнал  для  тех,  кто  прикрывает  политические  безобразия  Грузии,  обеспечивая  ее 
милитаризацию и агрессивность. Очевидно, что Грузия как государство не состоялось", - заявил президент Южной Осетии 
Эдуард  Кокойты,  комментируя  обличительные  заявления  бывшего  министра  обороны  Грузии  Ираклия  Окруашвили, 
направленные против президента Грузии Михаила Саакашвили и его окружения.

26 сентября. Столица Южной Осетии Цхинвали 26 сентября подверглась массированному обстрелу со стороны 
грузинских сел. Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты уже распорядился перебросить в район обстрела тяжелую 
технику. Начавшийся в примерно в 20:30 артиллерийский обстрел Цхинвала со стороны грузинских населенных пунктов, не 
прекращается. Жилым кварталам города причинен значительный ущерб. Минометные и гранатометные снаряды рвутся 
практически во всех районах Цхинвала. Грузинские источники в свою очередь сообщают о том, что огонь велся со стороны 
Южной Осетии по грузинским селам Эргнети и Приси. На данный момент данных о пострадавших нет.  Представители 
миротворческих сил выехали в район инцидента.

26 сентября. К 2012 году в Азербайджане между городами Баку и Сумгаит откроется атомный реактор. Об этом в 
Баку заявил президент Национальной академии наук Азербайджана Махмуд Керимов. По его словам, Международное 
агентство  по  атомной  энергии  (МАГАТЭ)  приняло  предложения  Азербайджана  и  окажет  финансовую  поддержку 
строительству исследовательского реактора. Керимов отметил: "И газ, и нефть исчерпаются, и сегодня нет альтернативы 
АЭС". В годы СССР строительство Бакинской АЭС было заблокировано по экологическим соображениям и повышенной 
сейсмичностью региона.

26 сентября. В 2008 году расходы на оборону в Азербайджане составят 1,137 млрд манатов (более 1,3 млрд 
долл.).  По сравнению с 2007 годом, расходы на оборону вырастут на 25,4%. В 2007 году в Азербайджане расходы на 
оборону были повышены на 28% до 907 млн манатов (1,1 млрд долл.). При этом 796 млн манатов были направлены на 
содержание войск обороны, 58,114 млн манатов - национальную безопасность, 2,3 млн манатов - исследования в области 
обороны и безопасности, 1 млн 588 тыс. манатов - на другие цели, сообщает ИА АПА.

26  сентября. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  делегацию Сената  штата  Калифорния 
(США). Как сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, во время встречи Алиев, высоко оценив отношения между 
Азербайджаном и США, сказал, что сотрудничество между двумя странами в политической, экономической сферах, в сфере 
региональной безопасности и энергетики успешно развиваются. В свою очередь глава делегации председатель Комитета 
здравоохранения сената Калифорнии Шелла Куэль отметила, что информация, полученная ими во время данного визита, 
послужит еще более тесному сотрудничеству двух стран.

26  сентября. Поставки  азербайджанского  газа  в  Грузию  могут  быть  увеличены,  заявил  в  Тбилиси  министр 
промышленности и энергетики Азербайджана Натик Алиев. Министр не сказал, насколько увеличатся поставки топлива в 
Грузию.  Ныне  действующий  контракт  на  поставку  газа  из  Азербайджана  в  Грузию  завершается  1  октября.  Контракт 
заключен Грузией с ЗАО "Азеригаз". "Азеригаз" поставляет в Грузию около 1,3 млн кубических метров газа в сутки по цене 
$120 за 1000 кубических метров. Об этом сообщает ИА "Тренд".

26  сентября. В  Москве  было  совершено  нападение  на  депутата  парламента  Армении,  известного 
предпринимателя,  члена  Республиканской  партии  Тиграна  Арзаканцяна.  Эту  информацию  подтвердил  член 
Республиканской партии Армении Эдуард Шармазанов.  По факту возбуждено уголовное дело, в розыск объявлены 
двое  подозреваемых,  в  настоящее  время  проводится  осмотр  места  происшествия,  изучается  информация  с  камер 
видеонаблюдения. Арзаканцян находился в Москве по личным делам. Он является владельцем компании по производству 
коньяка  "Грейт  Велли".  Накануне  вечером  он  присутствовал  на  встрече  правительственной  делегации  Армении  с 
армянскими студентами, обучающимися в вузах Москвы.

26  сентября. Армения  заняла  39  место  в  рейтинге  178  стран  о  создании  благоприятных  условий  ведения 
бизнеса"Doing  business  2008".  Согласно  докладу  Всемирного  банка и  Международной  финансовой  корпорации, 
Азербайджан в этом списке занял 96 место, Грузия - 18 место.

26 сентября. Мэр Москвы Юрий Лужков принял официальную делегацию Армении во главе с премьер-министром 
Сержем Саркисяном. Как заявил в ходе встречи Юрий Лужков, Армения для России "дружественная, братская страна. "Мы 
довольны нашими культурными и образовательными связями,  нашим инвестиционным взаимодействием",  -  заявил мэр 
Москвы.
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26 сентября. В течение пяти лет борьба с коррупцией в Армении не привела к положительным результатам, и 
взяточничество продолжает оставаться наиболее острой проблемой для страны. Об этом на пресс-конференции в Ереване 
заявила председатель центра территориального развития Tranparency international Амалия Костанян.

27  сентября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  выступая  на  Генасамблее  ООН,  призвал  заменить 
российских миротворцев в зоне грузино-абхазского конфликта "нейтральными силами, которые будут поддерживать мир, а 
не статус сложившейся несправедливости". Грузинский президент также обвинил Россию во вмешательстве во внутренние 
дела его страны. В качестве примера он привел инцидент в Абхазии, который произошел 20 сентября. Отвечая на выпад 
Михаила  Саакашвили,  постоянный представитель  России  в  ООН  Виталий  Чуркин на  заседании Совета безопасности 
заявил,  что в этот  день грузинские военные вторглись на территорию тренировочного центра в  Абхазии и убили двух 
российских  инструкторов.  Он  назвал  это  "очередным  примером  политического  курса  грузинских  властей  в  отношении 
грузино-абхазского конфликта". По его словам, грузинские власти "как могут нагнетают напряжение".

27 сентября. В Абхазии празднуют 14-ю годовщину со дня освобождения столицы республики - города Сухуми от 
войск  госсовета  Грузии.  Руководство  Абхазии,  общественность,  учащиеся  школ  возложат  венки  и  цветы  к  Мемориалу 
погибшим войнам в Парке Славы.

27 сентября. Церемония вручения Верительной грамоты о назначении послом Южной Осетии в Абхазии Роберта 
Кокойты состоялась 26 cентября в Сухуми. "Отношения между Абхазией и Южной Осетией выходят на качественно новый 
уровень, и установление дипломатических отношений между независимыми республиками должно способствовать более 
тесному,  оперативному  взаимодействию  по  всем  направлениям  сотрудничества  сторон",  -  заявил  президент  Абхазии 
Сергей Багапш в ходе встречи с послом.

27 сентября. Абхазия готова оказать помощь Цхинвали в случае повторного обострения ситуации в зоне грузино-
осетинского конфликта. "Если что начнется в Южной Осетии, мы со своей стороны окажем всевозможную помощь, мы 
будем рядом с Южной Осетией", - заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Он сообщил, что абхазские власти начали 
переброску к границе с Грузией дополнительных вооруженных подразделений. "Я всю ночь был на связи с президентом 
Южной  Осетии  Эдуардом  Кокойты,  знал  поминутно  развитие  событий.  Бесконечным  провокационным  действиям 
грузинской стороны будет дан адекватный ответ", - заявил президент Абхазии Сергей Багапш.

27 сентября. Грузия готова на все,  чтобы не потерять Абхазию и Южную Осетию в преддверии разрешения 
косовского  вопроса.  Об  этом заявил  министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба.  По  его  словам,  выступление 
Саакашвили в Нью-Йорке и обстрел Цхинвали - "взаимосвязанные вещи". Глава МИД Абхазии считает,  что инцидент в 
Цхинвали является прямым следствием жесткой критики, которая прозвучала из Тбилиси и тех же жестких обвинений из 
Абхазии, которые были поддержаны Россией - Сергеем Лавровым и Виталием Чуркиным. Шамба считает, что обстрел, 
скорее всего, был совершен для того,  чтобы отвлечь внимание в этой ситуации. "Видимо официальный Тбилиси даже 
рассчитывал на то, что и со стороны Южной Осетии будет дан ответ, который развяжет серьезный инцидент, и отвлечет от 
внутренних проблем и той критики, которая звучит в адрес президента и его команды", - заявил глава внешнеполитического 
ведомства Абхазии.

27 сентября. "Тбилиси предлагает Абхазии и Южной Осетии автономию такого уровня, которая приемлема для 
всей  Европы".  Об  этом  заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили в  ходе  своего  выступления  на  62-ой  сессии 
генеральной ассамблеи ООН 26 сентября.

27  сентября. Режим  Саакашвили  ответственен  за  убийства  представителей  оппозиции,  национальных 
меньшинств  и  прочих  граждан.  Об  этом заявил  президент  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  Дашгын 
Гюльмамедов.  По  его  словам,  еще  в  2006  году  НААГ  информировал  СМИ  о  планировавшихся  со  стороны  МВД  и 
спецслужб Грузии терактах, основной целью которых являлась физическая ликвидация ряда оппозиционных лидеров и 
лидеров национальных меньшинств в Грузии. 

27  сентября. Ливанский  банк  "Byblos  Bank"  SAL  ведет  переговоры  относительно  покупки  100%  "ITB" 
Международный Торговый  Банк"  Армении.  Об  этом сообщили  в  "ITB"  банке.  Согласно  источнику,  Центральный банк 
Армении дал свое предварительное согласие на совершение сделки. В "ITB" банке затруднились назвать окончательные 
сроки завершения сделки, отметив, что переговоры продолжаются.

27 сентября. Правительство Армении приняло решение об установлении на взаимной основе безвизового режима 
для граждан Эстонии, имеющих дипломатические паспорта. Об этом сообщили в пресс-службе правительства Армении. 

Азербайджан - "несвободное государство": мир и война с 
народами по Алиеву

06.09.2007 «Голос Армении»
В. ДАРБИНЯН

Интервью руководителя Института национальных стратегических исследований Министерства обороны РА,  
советника министра обороны Армении,  доктора политологии,  генерал-майора Гайка Саргисовича КОТАНДЖЯНА. C  
целью более раскованного обмена мнениями он сегодня выступает как независимый эксперт высшей российской и  
американской  научной  квалификации  в  области  этнополитологии  конфликтов  и  политологии  национальной  
безопасности.

Доктор Котанджян, как вы оцениваете позицию президента Алиева по карабахскому урегулированию?
-  Для национальной безопасности Армении и региона Южного Кавказа одной из ключевых является проблема 

разрешения Карабахского конфликта мирными демократическими средствами. При анализе позиции нынешних властей 
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Азербайджана, и в первую очередь президента Алиева,  следует принять во внимание международные оценки степени 
демократичности руководимого им государства. Исчерпывающая оценка режима Алиева дана авторитетной американской 
правозащитной организацией "Фридом Хаус",  согласно последнему годовому отчету которой сегодняшний Азербайджан 
является "несвободной страной". Разумеется, у соседей - у нас в Армении, а также в Грузии - с демократизацией не все 
обстоит наилучшим образом, однако "Фридом Хаус" данные страны, в отличие от "несвободного" Азербайджана, оценивает 
как "частично свободные".

Как отмечают наши западные коллеги, позиция главы азербайджанского государства антидемократична по своей 
сути.  Это  в  первую очередь  выражается  в  династийном наследовании  и  удержании  деспотической  власти,  а  также  в 
тоталитарном  навязывании  Алиевым-младшим  народу  Азербайджана  азиатского  культа  своего  отца.  В  случае  же  с 
карабахским  урегулированием  позиция  президента  Азербайджана  отражает  колонизаторскую  сущность  отношения 
бакинского режима к правам и свободам как народа Нагорного Карабаха, так и собственного населения, в том числе - 
этнических меньшинств. В этом смысле симптоматичен отказ Баку от выполнения обязательства по принятию закона "О 
нацменьшинствах", взятого Азербайджаном при вступлении в Совет Европы.

- В чем выражается антидемократизм президента Алиева в отношении карабахского урегулирования?
-  Во-первых,  в  отрицании  факта  законосообразного  демократического  прекращения  административно-иерархических 
отношений  между  Нагорным  Карабахом и  Азербайджаном  как  частями  распавшегося  СССР.  Речь  идет  об  отрицании 
политического и юридического факта реализации права народа Нагорного Карабаха на самоопределение референдумом, 
проведенным в Нагорном Карабахе в 1991 году, - в период правоприменения Закона СССР "О порядке решения вопросов, 
связанных  с  выходом  союзной  республики  из  СССР"  до  алма-атинской  Декларации  об  официальном  прекращении 
деятельности  государственных  структур  бывшего  Союза.  Во-вторых,  в  непризнании  факта  агрессии  Азербайджанской 
Республики, предпринятой в 1991 году против Нагорно-Карабахской Республики.

В-третьих, в нарушении основополагающих принципов ООН: взаимозависимости мира, прогресса и демократии во 
взаимоотношениях  с  другими  народами,  исходя  из  того,  что  прочный  мир  является  предпосылкой,  а  демократия  - 
важнейшим условием безопасного и устойчивого развития как народов, так и региона в целом. Игнорируя эти принципы, 
Алиев  развязал  гонку  вооружений  и  беспрестанно  призывает  и  мобилизует  свое  население  к  силовому  возвращению 
Карабаха.  В  силу  регулярных  реваншистских  призывов  президента  Алиева  мировое  сообщество  является  свидетелем 
неприкрытой политической, военной и морально-психологической подготовки Азербайджанской Республики к войне против 
Республики Армения и Нагорно-Карабахской Республики.

В-четвертых,  в  блокировании  и  искажении  под  государственным  руководством  правдивой  информации  в 
отношении автохтонов Азербайджана, сопровождающихся фальсификацией истории армянского народа и других народов 
Восточного  Закавказья  с  целью обоснования  территориальных  притязаний  алиевского  режима на  Арцах  и  оправдания 
повторения агрессии Азербайджана против легитимно самоопределившегося карабахского армянства.

- Вы упомянули также об антидемократичности режима Алиева в отношении этнических меньшинств  
Азербайджана. В чем ее суть?

-  Пробудившееся  со  времен  распада  СССР этнонациональное  самосознание  у  части  элит  коренных  народов 
Азербайджана пытается найти ответ на воистину судьбоносный вопрос: продолжать ли им идти по пути полной тюркизации 
или  же  продвигать  демократию  с  целью  построения  механизма  федеративного  сотрудничества  между  всеми 
государствообразующими  народами  по  контролю  за  ресурсами  Азербайджана  -  с  сохранением  пронесенного  через 
тысячелетия национально-цивилизационного многообразия?

Силовое  блокирование  прав  этнических  меньшинств  в  Азербайджане  заставляет  их  маскироваться  под 
навязанные  сверху  трайбалистские-региональные  формы  чуждой  им  тюркской  клановой  мозаики.  Речь  идет  об 
инкорпорировании алиевским режимом в эти кланы тех этнонациональных сообществ автохтонов - билингвов, которые, не 
имея демократического выбора в использовании в публичной деятельности другого языка, кроме азербайджано-тюркского, 
в семейном, чаще всего недемонстрируемом общении, пользуются версиями персидского (талышским, татским или горско-
еврейским) , а также кавказскими языками (лезгинским, аварским, цахурским, удинским, крызским, будугским, хыналыгским). 
Подобное положение характерно также для билингвов-курдов.

Симптоматическим примером  отношения  алиевского  режима  к  коллективным  правам этнических  меньшинств, 
заявившихся на самоопределение после распада СССР, является разгром Гейдаром Алиевым в 1993 году Талышской 
Муганской Автономной Республики в составе Азербайджана с арестом ее лидера Аликрама Гумбатова и его соратников.

-  Как  бы  вы  оценили  в  контексте  отчета  "Фридом  Хауса"  свободу  этнополитического  
самоопределения на персональном уровне?

- Антидемократизм алиевского режима в отношении нетюркских народов Азербайджана выражается в ограничении 
их свободного этнического самовыражения не только на уровне коллективных, но и личных прав человека. Данная тема 
весьма  чувствительна  ввиду  складывавшейся  еще  в  недрах  советского  Азербайджана  политики  тюркизации 
многочисленных этнических меньшинств и абсорбции их лидеров в азербайджано-тюркские элиты. Эта политика приняла 
особо  изощренные  формы  с  выдвижением  в  1969  году  председателя  КГБ  Гейдара  Алиева  на  пост  руководителя 
коммунистической партии Азербайджана. Именно при нем стало обычным "записывать" азербайджанцами детей от отца-
талыша и матери-талышки. То же самое происходило во многих татских, лезгинских, аварских и горско-еврейских семьях.

Целенаправленный курс на тюркизацию автохтонов Восточного Закавказья с включением их истории и культуры в 
историю пришлых на Южный Кавказ тюрков под личиной имитируемого для Кремля пролетарского интернационализма стал 
этнополитикой  ЦК  компартии  Азербайджана.  Он  осуществлялся  в  первую  очередь  негласным  предоставлением 
преференций  в  профессиональном  и  социальном  продвижении  татов,  талышей,  лезгин,  аварцев,  курдов,  публично 
отказывающихся  от  идентификации  своего  этнического  происхождения.  В  руководстве  этим процессом,  кроме  тюрков, 
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нередко участвовали и сами выдвинувшиеся в элиты представители этнических меньшинств. Они собственным примером 
пользования  привилегиями,  успешности  карьеры  и  достатка  как  вознаграждения  за  ренегатский  гипернационализм 
демонстрировали и демонстрируют своим соплеменникам предпочтительность азербайджанизации-тюркизации.

Этот  способ  добровольно-принудительного  отказа  от  этнической  идентичности  родителей  под  негласным 
давлением  титульной  нации  в  Азербайджане  с  определенными  оговорками  можно  сравнить  с  действовавшим  в 
Оттоманской  Турции  механизмом  личного  добровольно-принудительного  этноконфессионального  самоопределения 
иноверцев-инородцев "денме". Среди именитых турок "денме", согласно ряду источников, числится сам основатель новой 
Турции Кемаль Ататюрк. В его канонизированной политической биографии предки обозначены как тюрки-мусульмане из 
греческой  части  Македонии,  однако  одно  из  свидетельств  его  истинной  этноконфессиональной  идентичности  все  еще 
находится в Греции. На территории бывшего еврейского гетто в Салониках и сегодня сохраняется его родительский дом, 
свидетельствующий о том, что Ататюрк родился в этой общине.

Среди  азербайджанских  лидеров,  в  том  числе  среди  военной,  политической,  финансово-экономической, 
религиозной,  научной  элит,  известны  многие  руководители  с  курдским,  талышским,  татским,  лезгинским,  аварским, 
еврейским происхождением, самоопределившиеся в тюрков-азербайджанцев по модифицированному на азербайджанский 
лад принципу "денме". Среди руководителей Азербайджана, самоопределившихся как тюрок-азербайджанец, есть человек, 
оставшийся в памяти своего поколения как сын курдских родителей из села Джомартлы Сисианского района Армянской 
ССР. Политические манипуляции перед президентскими выборами в Азербайджане именно данным фактом стали причиной 
скандальных  публикаций  в  бакинской  прессе  в  1998  году,  в  том  числе  с  авторством бывшего  президента  Абульфаза 
Эльчибея. Скандал завершился последующим судебным иском против разоблачителей истинной этнической идентичности 
Гейдара  Алиева.  Среди  "денме"  из  этнических  татов  в  Азербайджане  известны  бывшие  руководители  Азербайджана 
Мирджафар  Багиров,  Аяз  Муталибов.  Список  "денме"  из  лезгинов  составляет  весомую  часть  руководящего  состава 
азербайджанской армии и т. п.

- Как отражается подобная этнополитика на интерпретации истории народов Азербайджана?
- С точки зрения морально-этических ценностей и принципов демократии в азербайджанском обществе подобная 

этнополитика  выражается  в  блокировании  алиевским  режимом  права  человека  на  доступ  к  правдивой  информации. 
Фальсификация и цензурирование этнонациональной информации проводится государством как путем давления на СМИ, 
так  и  извращенного  этнополитического толкования и  модификации научной истории народов Азербайджана,  исходя из 
современных конъюнктурных интересов правящего режима.  Данная проблема могла бы стать предметом специальных 
исследований  для  неангажированной,  демократически  ориентированной  части  ученых  Азербайджана,  обеспокоенных 
морально-психологическим здоровьем своего народа и этнических меньшинств.  Вкратце  же  можно сказать,  что  в  ряде 
случаев  мы  имеем  дело  со  сложившейся  в  недрах  режима  Гейдара  Алиева  традицией  политического  поощрения 
фальсификации собственной истории ведущими представителями национальных элит, в том числе ученых-обществоведов, 
с отказом от наследования этнических корней родителей. Данный этнополитический феномен возведения ренегатства в 
ранг  государственной  политики  Азербайджана  еще  с  советских  времен  психологически  способствует  созданию 
патологической  основы  для  манипуляций  историко-культурной  идентичностью  не  только  родителей,  но  и  более 
дистанцированных по времени предков.

Образцом подобной персонификации этнополитической патологии может служить пример творившего по заказу 
ЦК компартии и убитого в политиканских мафиозных разборках академика Зии Буниятова. Будучи сыном отца-талыша и 
матери  молоканки-прыгуна,  он  при  советском  режиме  демонстративно  самоопределился  "азербайджанцем-тюрком". 
Занимая пост вице-президента Академии наук Азербайджана, ответственного за область исторических наук, он не только не 
предпринял  усилий  для  фундаментального  исследования  и  придания  гласности  замалчиваемой  истории  талышского 
народа, разделяющего цивилизационные достижения и славу древнего Ирана, но и способствовал тюркизации талышей. 
Путем сравнительного историко-лингвистического анализа текстов З. Буниятова доказано, что этот фальсификатор свою 
научно-политическую  карьеру  придворного  борзописца  от  истории  построил  не  только  на  игнорировании  истории 
Талышистана, но и на циничном искажении древних армянских манускриптов и мошенническом жонглировании фактами 
истории коренных народов Восточного Закавказья.

Игнорирующие нормы научной этики фальсификаторы буниатовской школы не рискнули объявить албанскими 
(что,  по  их  мнению,  предполагает  -  "азербайджанскими-тюркскими")  разве  что  армянские  памятники  во  Всеармянском 
Ватикане - Первопрестольном Эчмиадзине, ведущие свой отсчет от проповедования христианства в Армении, в том числе 
Арцахе, апостолами Бартухимеосом (Варфоломеем) , Тадевосом (Фаддеем) и его учеником Егише (Елисеем) с первого века 
Христова  летоисчисления.  Исходя  из  этого,  Вселенское  христианское  сообщество  единодушно  признает  Армянскую 
церковь одной из немногих Апостолических церквей мира. Свидетельством этого признания является факт официального 
дарения Эчмиадзинскому Престолу Ватиканом мощей Святых Апостолов Первопросветителей. Но даже эту непреложную 
истину по заказу Алиева взялись напрочь отрицать политиканы от науки, обслуживающие реваншизм и территориальные 
притязания бакинского режима.

Борзописцы от  истории,  фальсифицируя  факты по  прямому  заказу  алиевского  режима,  доходят  до  курьезов, 
объявляя предками тюрков-азербайджанцев художников-примитивистов гобустанской праисторической эпохи. Хотя ни во 
Франции, ни в Испании никому из здравомыслящих ученых и политиков в голову не может прийти мысль идентифицировать 
в  качестве  памятников  французской  или  испанской  культуры  наскальные  изображения  кроманьонского  человека  - 
возможного ровесника гобустанского первобытного художника.

-  В  прошлом году Академия наук Армении,  реагируя на доклад президента Алиева,  предупредила об  
опасности  подключения  научного  сообщества  Азербайджана  к  переписыванию  истории  народов  Южного  
Кавказа. Какова динамика этого процесса?
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- Действительно, в прошлом году Национальная Академия наук Армении предупредила об опасности подключения 
научного  сообщества  Азербайджана  к  конъюнктурному  переписыванию  истории  народов  Южного  Кавказа  с  целью 
политического обслуживания интересов деспотического антидемократического государства. Факт тотального искажения и 
подавления правдивой информации в Азербайджане отражен в оценках "Фридом Хауса" как один из важных признаков 
антидемократичности режима этой страны.

По большому счету, опасность заключается в том, что руководимое лично главой государства искажение фактов, 
связанных с взаимоотношениями армянского и азербайджанского народов,  приобретает форму системного разрушения 
основ для взаимного доверия. Фальсификации подвергаются как новейшая,  так  и древняя история армянского народа, 
известная по публикациям авторитетных научных школ мира. При этом "ниспровергатели" давно подтвержденных истин 
для  подрыва  доверия  к  любым  валидным  источникам  по  истории  Армении  обвиняют  в  фальсификации  не  только 
авторитетные школы современности,  но  и  поколения историков и деятелей,  творившие во многих  странах  в  процессе 
тысячелетних взаимоотношений с армянским народом.

Именно  с  этих  манипуляторских  позиций  режим  Алиева  приписывает  армянам  преступления  против 
"азербайджанского народа" даже в периоды,  когда тюркские предки современных азербайджанцев еще не проникли из 
Центральной  Азии  на  Южный  Кавказ.  Эти  искажения  прошлого  пронизаны манипуляциями  терминов  "Азербайджан"  и 
"азербайджанец" с их антинаучным применением для периодов, на много веков опережающих начало их употребления в 
отношении  частей  Бакинской  и  Елисаветпольской  губерний  Российской  империи  -  с  начала  XX  века.  Вместе  с  тем 
передергивание этих терминов применяется для тюркской идентификации населения, известного как тюрки, или кавказские 
татары, а также индоевропейских и кавказских народов, которые проживали в Восточном Закавказье задолго до вторжений 
орд тюркских захватчиков.

Таким  образом  алиевский  режим  канонизирует  в  качестве  "азербайджанского"  -  тюркского  всю  совокупность 
продуктов тысячелетней культурно-исторической деятельности мидийцев, персов, армян, татов, талышей, лезгин, аварцев, 
удин и др.  Тем самым предпринимаются попытки  отравить  вековое  добрососедство  между армянами и  потомками их 
исторических соседей - этническими меньшинствами сегодняшнего Азербайджана.

-  В  последнее  время  бакинская  пропаганда  устами  президента  Алиева  пытается  навязать 
азербайджанской  общественности  мнение  о  пришлости  армян  в  Восточном  Закаваказье.  Какие  цели  
преследует данная кампания?

- На самом деле, паразитируя на факте репатриации по итогам русско-персидской войны 1828 года ограниченного 
числа армян, угнанных ранее в Персию Шах Аббасом, некоторые из бакинских ученых пытаются навязать азербайджанской 
общественности  мнение  о  пришлости  всех  армян  в  Восточном  Закавказье.  В  последнее  время  данная  "обнаученная" 
пропаганда осуществляется также устами президента Алиева. Цель понятна: внушить народу Азербайджана, что Арцах 
якобы прародина  тюрков,  а  армяне  в  Карабахе  и  Армении  в  своей  массе  являются  переселенцами или  же  вовсе  не 
армянами.  Представители  бакинских,  гянджинских  и  шемахинских  городских  элит  отмечают,  что  эта  ложь  чаще  всего 
поддерживается  недавно  продвинувшимися  в  алиевский  истеблишмент  тюрками  "районлу"  -  потомками  кочевников, 
которые, прибыв из глубинки, на глазах у наших современников все еще продолжают адаптироваться к городскому укладу и 
цивилизованному миропониманию.

Первоисточники, в том числе трактат историка XIX века Карабахского ханства Мирза Адигезаль-бека "Карабаг-
наме", свидетельствуют, что кочевники из тюркского племени "сарыджаллы" под предводительством Панаха проникли в 
Арцах в середине XVIII  века. Эти перешедшие в Арцахе к оседлости тюрки в роли местных вассальных правителей от 
имени  Персидского  престола  руководили  Карабахом  всего  лишь  50  лет.  О  том,  что  истинными  хозяевами  Арцаха, 
охватывающего, кроме Нагорного Карабаха, земли, ныне включенные в зону безопасности НКР, тысячелетиями были и 
являются армяне, свидетельствуют не только огромное количество армянских и иноязычных письменных памятников, но и 
тысячи  исторических  архитектурных  сооружений,  по  своим  симптоматическим  признакам  идентифицируемых  мировой 
наукой как армянские.

- Есть ли примеры в Азербайджане фальсификации истории новейшего периода?
- В качестве примеров грубой фальсификации новейшей истории Восточного Закавказья можно привести попытки 

политиканского "уравновешивания" имевших место в XX веке геноцидальных преступлений против армянского населения 
"геноцидами  против  азербайджанцев",  выдуманными  историками  по  заказу  алиевского  режима.  На  основе  этих 
фальсификаций по инициативе Гейдара Алиева в 1998 году был принят закон Азербайджанской Республики "О геноциде 
против азербайджанцев". Отрицание Геноцида армян дополняется провокационным вовлечением армянства в бесплодное 
отрицание  сочиненного  режимом  абсурда.  Драма  же  несвободы  азербайджанского  народа  в  отношении  доступа  к 
исторической правде в этом случае заключается в том, что алиевский режим ежегодно весной его оболванивает, вовлекая в 
государственные мероприятия "празднования" траура по не имевшему место геноциду.  Сами представители бакинской 
интеллигенции  в  узком  доверительном  кругу  насмехаются  над  этим  бесчестным  и  опасным  способом  политической 
"консолидации народа". Они знают, что в начале XX века имели место резня армян и сопротивление армян резне, как и в 
последующем - в ответ на погромы мирного армянского населения в Сумгаите в 1988 году и в Баку в 1990 году. Режим 
Алиева наряду с наукообразными политиканскими манипуляциями исторической правдой не гнушается также выдаваемой 
за научный продукт низкопробной спецпропагандистской ложью на злобу дня. Политическим целям сталкивания армян и 
евреев служит недавно заказанная режимом Алиева шумная кампания поминания жертв "геноцида",  якобы учиненного 
армянами против горских евреев.  Алиевские манипуляторы кощунственное попирание исторической правды довели до 
такой черты цинизма, когда раскапываемые массовые захоронения армян, убитых бандами кавказских татар в начале XX 
века,  выдаются  за  "жертвы"  геноцидальных  действий  самих  жертв-армян.  Цель  -  отравить  вековые  добрососедские 
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отношения,  существовавшие  между  армянами  Ширвана  и  горскими  евреями,  из  расчета  столкнуть  на  антиармянские 
позиции Израиль и лоббистские организации еврейства.

-  Некоторые специалисты отмечают переход информационной деятельности Азербайджана в фазу  
информационной войны. Есть ли фактические основания для подобных утверждений?

-  К  сожалению,  такова  реальность.  О  внутреннем  аспекте  информационной  политики  бакинских  властей 
однозначно негативно высказался "Фридом Хаус". Что касается внешнего компонента этой политики, алиевский клан все 
глубже втягивает азербайджанское общество в информационную войну против Армении. Среди подобных разработок из 
арсенала  информационной  войны  бакинского  режима,  раскручиваемых  алиевскими  спецпропагандистами  под  флагом 
защиты прав человека, особого внимания заслуживает факт фальсификации авторства глумления над телами погибших в 
ходе ходжалинских событий. Подробности данной провокации как грязного инструмента политической борьбы за власть в 
Баку по свежим следам изложены в известном эксклюзивном интервью экс-президента Азербайджана Аяза Муталибова 
чешской журналистке Дане Мазаловой в апреле 1992 года. Армянская сторона имеет все доказательства того, что трупы 
погибших находились в зоне контроля азербайджанских властей и физический контакт армян с телами погибших с целью 
нанесения им увечий был невозможен.

О  низкопробности  подобных  фальсификаций  свидетельствует  недавнее  разоблачение  в  мошенничестве 
директора бакинского Центра по борьбе с коррупцией и международным терроризмом Ровшана Новрузоглу,  в  течение 
последних  лет  выступавшего  в  качестве  одного  из  знаменосцев  пошлых  антиармянских  инсинуаций.  Среди 
<контртеррористических> разработок ученых и пропагандистов,  выполняющих антиармянский заказ  алиевского режима, 
непревзойденным шедевром останется его открытие об "использовании карабахскими властями диких, однако прирученных 
армянскими спецлужбами камышовых кошек для переправки наркотиков из-за рубежа в Нагорный Карабах и Армению". 
Провокаторы,  манипулируя  <открытиями>  подобного  качества,  во  внешнеполических  контактах,  в  том  числе  на 
авторитетных  форумах,  с  напускной  озабоченностью  о  международной  безопасности  обосновывают  необходимость 
проведения контртеррористических операций вооруженными силами Азербайджана против демократически развивающейся 
НКР. Между тем Армия Обороны легитимной НКР в роли регулярной военной составляющей баланса силы на Южном 
Кавказе достойно участвует в поддержании стабильности и безопасности в регионе.

- Каковы перспективы свободного демократического самоопределения коренных народов в качестве 
автономных субъектов внутри Азербайджана?

-  Происходящее  на  наших  глазах  целенаправленное  деформирование  алиевским  режимом  этнокультурной 
идентичности автохтонов Восточного Закавказья в конечном счете преследует цель монополизации власти за счет силовой 
этнической  гомогенизации  населения  и  манипулирования  архаическими  кланово-трайбалистскими  механизмами 
деспотического унитаризма. Таким образом, под силовым давлением бакинского режима блокируются этнополитические 
ресурсы  безопасного  и  устойчивого  развития  Азербайджана  путем  демократической  федерализации  государственного 
устройства.  Проблема  трансформирования  этих  этнонациональных  ресурсов  из  закрепощенных  режимом  по  сути 
средневековых  клановых  форм  в  современные  государствообразующие  политические  процессы  и  институты  требует 
осмысления элитами самих народов Азербайджана.

-  В  случае  гипотетической  демократической  федерализации  Азербайджана,  на  ваш  взгляд,  какие  
коренные народы могли бы рассчитывать на самоопределение в автономии?

- Если исходить из признанных прогрессивными кругами мирового сообщества прав и свобод человека, то все. 
Однако  для  решения  подобных  задач  предполагается  наличие  в  полиэтническом  обществе  соответствующей 
демократической политико-правовой культуры, в том числе конституционно и законодательно оформленных политических 
свобод как  предусловия для  легитимной  реализации воли народов.  С этими оговорками,  в  процессе  демократической 
федерализации  Азербайджана,  на  мой  взгляд,  на  автономию  могли  бы  претендовать  наиболее  многочисленные 
автохтонные народы, традиционно в течение тысячелетий игравшие весомую роль в судьбах Восточного Закавказья, в 
первую очередь персоязычные таты, горские евреи и талыши, а также кавказоязычные лезгины и аварцы.

Возросшая армия – для сохранения военного баланса в регионе
17.09.2007 "Квирис палитра", Тбилиси 

Ираклий Аладашвили
Грузинские  политические  круги  взволнованы  поступившим  в  парламент  законопроектом,  предусматривающим 

увеличение личного состава вооруженных сил страны с 28 тысяч до 32 тысяч человек.
Парламентское большинство считает,  что для предотвращения внутренних и внешних опасностей необходимо 

наращивать армию. Более того: председатель парламентского комитета по обороне и безопасности Ника Руруа считает, что 
количественный рост армии может продолжаться и дальше и к концу года общее количество личного состава регулярных 
воинских частей и прошедших подготовку резервистов достигнет 90 тысяч.

Часть  парламентской  оппозиции  критикует  президентскую  и  правительственную  инициативу  по  увеличению 
личного  состава  грузинской  армии.  Оппозиция  считает,  что  укрепление  армии  должно  происходить  не  в  результате 
количественного роста, а иными путями. Некоторые даже считают, что рост военного бюджета для нужд растущей армии 
нужен властям для победы на приближающихся выборах.

Обсуждать  политические  поединки  –  не  наше дело.  Нам главное  –  показать  читателю,  как  выглядит  сегодня 
военно-политический баланс  в  южнокавказском регионе,  какими вооруженными силами обладают наши соседи и какие 
опасности, внутренние или внешние, реально угрожают Грузии.
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Факт, что Грузия имеет самые малочисленные вооруженные силы в регионе. По численности личного состава они 
в 1,5 раза меньше армянской армии и в 2,3 раза уступают армии Азербайджана. 

Какими бы хорошими, дружескими ни были отношения с соседней страной, необходимо сохранять определенный 
военный баланс. Никто не знает, кто возглавит ее завтра и какие у нее возникнут к тебе претензии, тем более, когда общие 
границы до сих еще не установлены окончательно. 

Попробуем предоставить читателю ранее не публиковавшиеся эксклюзивные данные о сегодняшнем состоянии 
вооруженных сил наших соседей – Армении и Азербайджана. 

Вооруженные силы Армении насчитывают 43,5 тысячи, Азербайджана – 65 тысяч человек (не считая личного 
состава азербайджанских ВМС – 2500 человек). У нас протестуют против создания пятой пехотной бригады, а в армянской 
армии – пять армейских корпусов, не говоря уже об отдельных полках и батальонах. В азербайджанской армии тоже пять 
корпусов (не считая отдельных подразделений). В дислоцированном в Ванадзоре самом крупном 3-м армейском корпусе 
Армении служит до 7700 человек, в самом многочисленном 1-м азербайджанском армейском корпусе – 13 тысяч человек, а 
в штате грузинской пехотной бригады – всего 3200 человек! И это притом, что в грузинской армии бригада – самое крупное 
соединение.

Даже эти сухие цифры говорят о том, что на сегодняшний день о каком военном паритете не может быть и речи. 
Та же, если не худшая картина – и в плане вооружения.
На вооружении азербайджанской армии – 261 танк (в  том числе 163 Т-72),  что почти в 1,5 раза превосходит 

танковый парк Грузии. Большое превосходство азербайджанская армия имеет и по артиллерии: в ее распоряжении 343 
единицы артиллерийских установок и минометов разного класса и типа калибром свыше 100 миллиметров, в том числе 12 
единиц 300-миллиметровых реактивных систем залпового огня «Смерч» с дальностью стрельбы до 70 километров. 

Грузинская военная авиация несравнима с азербайджанской: в распоряжении Баку не менее 76 боевых самолетов 
(в том числе 32 сверхзвуковых истребителя-перехватчика МиГ-25 и 14 истребителей МиГ-29) и 15 боевых вертолетов Ми-
24.

Армянская армия с ее 110 танками (включая 102 Т-72) вроде бы в этом плане уступает грузинской, но не будем 
забывать,  что  в  армии  непризнанной  Нагорно-Карабахской  Республики  в  2-3  раза  больше  вооружения,  чем  у  самой 
Армении. 

Количество вертолетов Ми-24 у  Армении и Грузии одинаково (по 8 единиц),  но состоящий из 16 единиц парк 
боевых  самолетов  Армении  (один  истребитель-перехватчик  МиГ-25  и  15  штурмовиков  Су-25)  превышает  возможности 
военной авиации Грузии.

Население  Азербайджана  –  8,4  миллиона  человек,  и,  наверно,  неудивительно,  что  его  вооруженные  силы 
превышают по численности армию 4,5-миллионной Грузии, но ведь население Армении – всего 3,2 миллиона?! 

Помимо соблюдения военного паритета с армиями соседних стран, вооруженным силам Грузии приходится – и, 
наверно, придется и впредь – противостоять внутренним и внешним угрозам.

Если исключить  возможность  откровенной  агрессии  с  севера,  со  стороны вооруженных сил  России,  то  у  нас 
остаются  две  зоны  замороженных  внутренних  конфликтов.  Это,  в  свою  очередь,  порождает  не  столь  уж  приятную 
перспективу необходимости воевать на два фронта. 

Сухумские  и  цхинвальские  лидеры  уже  заключили  в  пику  Тбилиси  т.  н.  договор,  предусматривающий 
взаимопомощь вооруженными подразделениями в  случае возобновления военных действий в  одном из  этих  регионов. 
Представим себе, что вооруженные силы Грузии одновременно втянуты в полномасштабные военные действия с Цхинвали 
и в Гальском районе. Смогут ли четыре пехотные бригады грузинской армии справиться с этими опасностями? Личному 
составу необходимы ведь отдых, пополнение свежими силами? 

Идея создания пятой пехотной бригады родилась  не  сегодня.  Весной  2005 года  тогдашний министр  обороны 
Ираклий Окруашвили в беседе с автором этой статьи сказал, что приступает к формировании пятой бригады. 

Возмущение части населения можно понять – они говорят, что в сравнении с военным бюджетом помощь, которую 
дают социально незащищенным слоям населения, невелика. Такая ситуация вызвана еще и тем, что грузинская армия 
годами влачила жалкое существование, ее финансирование было мизерным, и сегодня нам приходится преодолевать это 
отставание,  чтобы  стать  силой,  с  которой  считаются  в  южнокавказском  регионе.  Это  требует  больших  расходов  –  к 
сожалению, тут уж никуда не денешься. А увеличивать помощь социально незащищенным можно и другими способами. 
Например, путем существенного сокращения безмерно возросших расходов на чиновничий аппарат.

Ираклий Окруашвили: «В Грузии - фашистский режим»
27.09.2007 «Известия»

Александр Иашвили (Тбилиси)
В Тбилиси взорвалась политическая бомба — да еще какая! Экс-министр обороны Ираклий Окруашвили обвинил 

президента Саакашвили в организации заказных убийств. А членов его семьи — во взяточничестве. Правящий в Грузии 
режим Окруашвили назвал фашистским. Главный враг Михаила Саакашвили сделал все эти сенсационные заявления на 
презентации своего политического движения. Говорил Окруашвили лаконично, четко, рублеными фразами. В общем, по-
военному:  "Президент  ведет  страну  к  пропасти,  и  в  этой  ситуации  я  не  могу  оставаться  безразличным.  Мы создаем 
политическое движение для объединения страны. Для того чтобы у каждого человека было достойное будущее, а не только 
у  бабушки  и  дедушки  президента".  Отдельный  пассаж  был  посвящен  коррупции  в  окружении  главы  государства. 
Окруашвили сообщил ошарашенным журналистам,  что в бытность министром внутренних  дел арестовал за получение 
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взятки  в  200  тысяч  долларов  родного  дядю  президента.  Но  затем  по  настоятельному  требованию  Саакашвили  был 
вынужден  его  отпустить.  Речь  идет  о  высокопоставленном сотруднике  ООН Темуре  Аласании,  которого  в  свое  время 
считали "серым кардиналом" грузинской политики.

—  Вокруг  Саакашвили  сложился  узкий  коррупционный  круг,  члены  которого  грабят  государство.  Президент 
позволил нынешнему министру внутренних дел Вано Мерабишвили и его семье растоптать справедливость в нашей стране, 
— продолжал свою обвинительную речь Окруашвили.

Но самое интересное прозвучало под конец. Экс-министр обороны обвинил своего бывшего друга и союзника в 
организации заказных убийств: "Саакашвили несколько раз требовал ликвидации неугодных ему людей. Но я ни разу не 
выполнил эти приказы"...

Рассказал  Окруашвили  и  о  попытках  президента  дискредитировать  Грузинскую  православную  церковь: 
"Саакашвили видит в ней конкурента. Он не раз говорил мне об этом".

Бывший соратник обвинил вождя "революции роз" в подавлении всего грузинского. В разделении общества "на 
тех,  кого смывают в унитаз,  и  тех,  кто смывает".  В том,  что Саакашвили "выбросил на улицу поколение 40-летних".  В 
незаконных  арестах и убийствах.  В неспособности решать проблему территориальной целостности страны:  "Президент 
старается растоптать главную человеческую ценность — честь. Рядом с ним сегодня нет ни одного достойного человека. 
Совсем недавно у нас была возможность восстановить юрисдикцию Грузии в одном из мятежных регионов. Оставался один 
шаг,  но  трусость  президента  помешала  его  сделать.  Нужен  был  лишь  приказ  главнокомандующего.  Мы его  так  и  не 
дождались.  Президент  недееспособен.  Он  не  сумел  избавить  Грузию  от  присутствия  так  называемых  российских 
миротворцев"...

По сути, бывший министр обозначил практически все те болевые точки, которые волнуют грузинское общество. 
Надо  признать,  сделал  он  это  мастерски.  Реплики  сторонников  Саакашвили,  назвавших  выступление  экс-министра 
истерикой,  выглядели  не  слишком  убедительно.  Сам  же  Саакашвили  сейчас  находится  в  Нью-Йорке  —  на  сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН. 

Отвечать на вопросы журналистов Окруашвили отказался. Но пообещал сделать это в ближайшее время — в 
эфире одной из грузинских телекомпаний. Вот только нет уверенности, что эфир этот состоится.

Во  вторник  стало  известно,  что  против  Окруашвили  возбуждено  уголовное  дело.  Почти  одновременно  по 
обвинению  в  вымогательстве  был  задержан  парламентский  секретарь  президента  Дмитрий  Китошвили.  Он  сыграл 
огромную роль в создании "партии власти", в свержении Эдуарда Шеварднадзе и в возвышении самого Саакашвили. 

В Тбилиси убеждены, что истинная причина ареста — дружба 27-летнего чиновника с Окруашвили. Уж очень 
вовремя прокуратура вспомнила о его "преступлении" почти годичной давности. Набриолиненному круглощекому мальчику 
с  ледяными  глазами  инкриминируется  мошенничество  в  бытность  председателем  Национальной  комиссии  по 
регулированию в сфере коммуникаций. Как утверждает прокуратура, Китошвили вынудил одного из акционеров компании 
сотовой  связи  Geocell  продать  пакет  акций  ценой  10  миллионов  долларов  некоей  фиктивной  компании.  За  четверть 
стоимости. Самое интересное, что эту аферу молодой политик провернул от имени "партии власти".

Цена вопроса
27.09.2007 Коммерсант 

Ольга Ъ-Алленова 
Любого из тех обвинений,  что прозвучали из  уст  ближайшего сподвижника Саакашвили,  достаточно для того, 

чтобы скомпрометировать грузинского президента раз и навсегда в глазах не только грузинского общества, но и на Западе. 
Но почему откровения Окруашвили прозвучали именно накануне выступления главы Грузии на Генассамблее ООН? Разве 
человеку,  рассчитывающему на президентский пост,  принципиально важно разоблачить Саакашвили до Генассамблеи? 
Грузинское общество поверит Окруашвили и через неделю, и через месяц, потому что оно немного устало и от Саакашвили, 
и от того, что ни одна ключевая проблема за годы его правления не была решена. 

Есть только один игрок, которому откровения Окруашвили принципиально важны именно на 
этой неделе и именно накануне выступления Саакашвили в ООН. Этот игрок -- Россия. 

Известно,  что  речь  Михаила  Саакашвили  будет  предельно  жесткой  и  что  он  намерен 
требовать от ООН применения самых решительных мер в зоне грузино-абхазского конфликта. Это 
угрожает  даже  не  интересам  Абхазии,  которая  ничего  другого  от  ООН и  не  ждет  и  в  общем-то 
привыкла  жить  под  девизом  "Запад  нам  не  указ",--  это  серьезно  угрожает  интересам  России, 
миротворческий контингент которой находится в Абхазии под мандатом ООН. Саакашвили есть на 
что опереться в своем выступлении -- недавнее боестолкновение в Кодорском ущелье оказалось на 
руку грузинским властям. И не очень важно, чью версию -- грузинскую или абхазскую -- примут в ООН, 
важно, что во главе группы абхазских новобранцев находились российские офицеры, один из которых 
еще  год  назад  служил  в  российском  миротворческом  батальоне  под  началом  нынешнего 
командующего КСПМ. И этого вполне достаточно для того, чтобы назвать российских миротворцев 
заинтересованной стороной в зоне конфликта и потребовать от ООН отозвать их мандат.

Помешать принятию резолюции ООН, которая грозит России лишением права присутствия в 
зоне конфликта, вероятно, и призван Ираклий Окруашвили. После прозвучавших из его уст обвинений 
в адрес Саакашвили репутация президента Грузии на Западе будет существенно подорвана. И любое 
из его жестких требований в отношении Абхазии и российских миротворцев не встретит ожидаемой 
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поддержки.  Все  это  на  руку  России.  Тем  более  что  никто  не  сможет  назвать  Окруашвили 
пророссийским политиком.

Выходит,  что  Россия  решила  сделать  ставку  на  этого  политика  в  борьбе  с  Саакашвили. 
Однако вряд ли Кремль намерен помогать Окруашвили в реализации его президентских амбиций -- 
особенно если учесть известные всем агрессивные планы этого грузинского "ястреба" в отношении 
Абхазии и Южной Осетии, а также то, что, будь его воля, грузинские войска уже давно попытались бы 
войти  в  Цхинвали  и  Сухуми.  Замена  Саакашвили  с  его  мирными  инициативами  на  "ястреба" 
Окруашвили неизбежно приведет к войне в регионе. Впрочем, возможно, Кремлю это будет только на 
руку. 

Ночной сеанс разоблачений: лидер новой грузинской оппозиции 
обвинил президента Саакашвили в подготовке заказных убийств

27.09. 2007 «Независимая газета»
Юрий Симонян, Анатолий Гордиенко 

Скандальные заявления бывшего министра обороны Грузии Ираклия Окруашвили в ночном эфире телекомпании 
«Имеди»  («Надежда»)  вызвали  резонанс  в  Государственной  Думе  и  Совете  Федерации  России,  руководители 
международных  комитетов  которых  Константин  Косачев  и  Михаил  Маргелов  заявили,  что  в  повестку  работы 
открывающейся 1 октября Парламентской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) может быть включен вопрос, связанный с 
разоблачениями грузинского экс-министра. 

Подчеркнув,  что  обвинения  Ираклия  Окруашвили  в  адрес  высших  должностных  лиц  Грузии  должны  вызвать 
интерес  соответствующих  местных  органов,  Константин  Косачев  отметил,  что  они  могут  быть  рассмотрены  и  на 
международных площадках. По его мнению, реакция ПАСЕ может стать лакмусовой бумажкой стремления к установлению 
истины, независимо от того, где, в какой стране подобное происходит. «Либо же они в очередной раз поделят страны на 
«своих» и «чужих», и будут решать вопрос с учетом такого разделения», – подчеркнул Косачев. 

Сенатор Михаил Маргелов напомнил, что погибший премьер-министр Грузии Зураб Жвания был авторитетным 
членом ПАСЕ.  «Я не  исключаю,  что заявление господина  Окруашвили о новых обстоятельствах  гибели Жвании могут 
вызвать  эмоциональную  реакцию  в  Страсбурге,  и  теоретически  вполне  возможно,  что  эта  тема  будет  поднята  на 
предстоящей сессии», – сказал он. 

О чем говорил Окруашвили. Новоявленный лидер радикальной грузинской оппозиции получил доступ к прямому 
телеэфиру в ночь на среду и выдал первую порцию «убийственного компромата» на президента Михаила Саакашвили и его 
окружение. Ночной телесеанс разоблачений длился полтора часа, в течение которых бывший министр рассказал немало 
любопытного. Впрочем, о том, о чем говорил Окруашвили, в стране судачили давно. Сейчас же об этом заговорил человек, 
недавно приближенный к президенту. 

Окруашвили сообщил, что в июле 2005 года Саакашвили поручил ему убрать бизнесмена Бадри Патаркацишвили 
так, как «убрали ливанского лидера Рафика Харири». Как утверждает экс-министр, ему через посредников удалось найти 
выход  на  руководство  США,  и  именно  американцы предотвратили  это  убийство.  «Во  всяком  случае,  никогда  больше 
Саакашвили об этом заказе не вспоминал», – сказал Окруашвили и добавил,  что для исполнения подобных заказов у 
президента есть «достаточно хорошо структурированная и организованная группа,  которая выполнит любой приказ,  но 
только если он исходит лично от Саакашвили». 

Окруашвили  вспомнил  о  смерти  премьер-министра  Зураба  Жвании,  который,  согласно  официальной  версии, 
отравился угарным газом на съемной квартире. «У меня есть информация, что погиб Жвания совсем в другом месте, а в ту 
квартиру его труп перевезли уже позже», – сказал Окруашвили. Впрочем, при этом он не стал утверждать, что премьер был 
убит: «Таких данных у меня нет». 

Досталось властям и за нерешенную проблему территориальной целостности. Вернуть Абхазию и Южную Осетию, 
оказывается,  мешает  нерешительность  президента,  сорвавшего  выполнение  локальной  операции  по  восстановлению 
контроля над Цхинвали.  Саакашвили,  по  словам Окруашвили,  виновен и  в  том,  что  в  Грузии  продолжают  находиться 
российские миротворцы, поскольку не выступил с соответствующим требованием в ООН, как планировалось весной 2006 
года. 

И,  наконец,  экс-министр  обвинил  президента  и  его  окружение  в  коррупции  и  незаконном  многомиллиардном 
бизнесе. 

«Бред  перепуганного  сказочника». Находящийся  в  США  Михаил  Саакашвили  никак  не  отреагировал  на 
разразившийся скандал, хотя ожидалось, что он выступит в прямом эфире одной из грузинских телекомпаний. Видные 
представители правящего «Единого национального движения» были фактически единодушны в оценке выступления одного 
из своих недавних лидеров. Слово «бред» – наиболее мягкая характеристика. «Если не знать, кто именно выступал, можно 
было подумать  на  Игоря  Георгадзе  или  кого-нибудь  из  пророссийских  политиков...  Бред перепуганного  сказочника»,  – 
заявил влиятельный депутат Георгий Бокерия. 

Судя  по  заявлениям  других  членов  президентской  команды,  никакой  реальной  опасности  Окруашвили  не 
представляет. «Симптомов того, что он пользуется поддержкой в народе, что-то пока не видно. Так что бояться нечего», – 
считает  один  из  лидеров  парламентского  большинства  Нодар  Григалашвили.  Однако  данные  телекомпании  «Имеди», 
проводившей во время выступления экс-министра интерактивный опрос, свидетельствуют скорее об обратном: оказалось, 
что 70% аудитории поддерживают Ираклия Окруашвили. 
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«Не исключено, что нас ожидает нешуточная война компроматов – у президента ведь тоже что-то есть на этого 
человека», – сказал «НГ» политолог Рамаз Сакварелидзе. По его мнению, плюсом в этой ситуации можно считать то, что 
война началась сейчас, за год до выборов. «Это дает шанс на то, что к выборам политический процесс придет очищенным. 
Не  будет  и  нового  гражданского  противостояния:  в  своем  телевыступлении  Окруашвили  твердо  заявил,  что  будет 
добиваться  смены  власти  в  стране  исключительно  политическими  методами»,  –  считает  политолог.  По  мнению 
Сакварелидзе, в предвыборный год у Окруашвили есть неплохие шансы объединить вокруг себя те оппозиционные силы, 
которые вряд ли пройдут в новый парламент Грузии. 

Российский заказ? «Заинтересованная» реакция российских депутатов и сенаторов на скандальное выступление 
Ираклия Окруашвили породила в Тбилиси сплетни о «некоем политическом заказе из Москвы». На такой поворот, кстати, 
намекнули  и  некоторые  представители  правящего  «Нацдвижения».  «Налицо  внутриполитический  кризис.  При  чем  тут 
Москва?»  –  задался  вопросом  бывший  госминистр  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгий  Хаиндрава,  чьи 
отношения с Окруашвили в правительстве были очень натянутыми. «Естественно, будет очень неприятно для Грузии, если 
все, что говорил Окруашвили, окажется правдой, но главное – истина», – сказал Хаиндрава «НГ». По его словам, общество 
должно задуматься над заявлениями Окруашвили и потребовать от властей ответа на вопрос: что, наконец, происходит в 
стране,  куда они ведут  страну? «Властям придется ответить  на  них –  слишком высокопоставленная и осведомленная 
фигура сделала катастрофические заявления», – считает Хаиндрава.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  сентября.  Парламент  Казахстана  обсуждает  возможность  внесения  в  законодательство  изменений, 

наделяющих власти правом расторгать или пересматривать контракты с иностранными инвесторами, сообщил REUTERS 
один из депутатов.

Основанием  для  новации  парламентарии  назвали  конфликт  Астаны  с  созданным  для  освоения  гигантского 
нефтяного  месторождения  "Кашаган"  международным  консорциумом  во  главе  с  итальянской  Eni.  Власти  обвиняют 
инвесторов в нарушениях и требуют компенсации в 40 млрд долл., а также наделения госкомпании статусом второго лидера 
проекта. Переговоры с руководством Eni продлятся до 22 октября, сказал премьер-министр Казахстана Карим Масимов.

Мажилис, нижняя палата парламента, приступил к рассмотрению поправок в закон о недропользовании, которые 
дадут  государству  право  расторгать  или  вносить  изменения  в  контракты  при  "возникновении  угрозы  национальной 
безопасности  от  действий  инвесторов",  сказал  председатель  комитета  по  вопросам  экологии  и  природопользования 
мажилиса Ерлан Нигматулин. Инициаторами поправок выступили несколько депутатов полностью лояльного президенту 
Нурсултану Назарбаеву парламента. Закон вступит в силу после того, как его одобрит мажилис, утвердит сенат - верхняя 
палата - и подпишет президент. 

14 сентября. Как сообщают корреспонденты казахстанской газеты "Диапазон-Уральск", в областном центре хлеб 
подорожал в среднем на 40-50%. В магазинах буханка белого хлеба стоит от 50 до 60 тенге. Аналогичная ситуация в 
Петропавловске, Усть-Каменогорске, Алматы и ряде других городов Казахстана, где к тому же наблюдаются перебои с 
поставкой продукции в торговые точки. В Южном Казахстане пенсионеры намеревались провести "хлебный бунт", о чем 
написали в обращении к правительству.

Премьер-министр Казахстана Карим Масимов заявил, что правительство примет меры, и цены на хлебобулочные 
изделия будут стабилизированы. В свою очередь министр сельского хозяйства РК Ахметжан Есимов считает, что не нужно 
создавать ажиотаж из-за роста цены на хлеб.

– Стоимость буханки хлеба в размере 30-35 тенге – это несправедливая цена, – сказал министр. – Хлеб должен 
иметь цену, это очень большой труд. Если бутылка минеральной воды стоит 50-60 тенге, а буханка хлеба 30-35 – это 
несправедливо.  Чтобы минеральную  воду  продать,  надо  просто  ее  разлить,  а  здесь  огромный  труд:  масса  усилий  и 
переживаний, а труд надо ценить.

По словам Есимова, в настоящее время цена на хлеб в Казахстане ниже в 1,5-1,7 раза, чем в других странах СНГ.
– Рост  стоимости хлеба,  отмеченный в  ряде регионов страны,  может  быть следствием общего  роста цен на 

мировом рынке зерна, – считает министр. – Мы живем в открытом мире, в рыночных условиях, и все зависит от того, какие 
цены складываются в окружающих нас странах. 

14 сентября. В Алма-Ате министр обороны страны Даниал Ахметов посетил ряд высших учебных заведений МО 
РК и провел кадровые изменения в руководстве военных вузов.

Так, начальником Военного института иностранных языков, который министр обороны сегодня посетил первым, 
назначен  генерал-майор  Бахтияр  Сыздыков,  начальником Военного  института  радиоэлектроники  и  связи  теперь  будет 
генерал-майор  Едил  Уразов,  начальником  Военного  института  сухопутных  войск  назначен  генерал–майор  Алихан 
Джарбулов.

Как  отметил  Д.Ахметов,  на  сегодняшний  день  система  военного  образования  не  отвечает  современным 
требованиям и не в полной мере соответствует мировым стандартам обучения. Он указал на ряд существующих проблем в 
системе военного образования. Во-первых, почти треть должностей преподавателей военных вузов являются вакантными. 
Во-вторых, менее половины преподавателей имеют базовое военное образование, в-третьих, более половины их них не 
обладают достаточным педагогическим опытом и имеют педагогический стаж менее 5 лет.

Кроме  того,  он  отметил,  что  преподавательский  состав  практически  не  проходил  системного  повышения 
квалификации,  а  состояние  давно  устаревшей материальной  базы не  позволяет  обеспечить  качественное  проведение 
учебного процесса.

"Мы  должны  построить  новую  мобильную,  самодостаточную  армию,  способную  выполнять  современные 
требования  ведения  войны  в  современных  условиях.  А  для  этого  необходима  модернизация  и  внедрение 
автоматизированного управления огнем и людьми, в частности, кадрами, которые обучают молодых офицеров", - сказал 
министр.

14 сентября. Конституционный суд страны признал неконституционной главу 16-1 Закона "О регламенте Жогорку 
Кенеша", предусматривающей процедуру принятия новой редакции Конституции Кыргызстана.

Такое  решение  Конституционный  суд  принял  на  заседании  14  сентября.  Решение  огласила  председатель 
Конституционного суда Чолпон Баекова.

Также данная глава "О регламенте Жогорку Кенеша" также признана несоответствующей Конституции КР от 2003 
года.

Соответственно, признание судом этой главы неконституционной отменяет действие законов "О новой редакции 
Конституции Кыргызской Республики", принятых Жогорку Кенешем в ноябре и декабре 2006 года по процедурам положения 
о Законе, признанного неконституционным.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

140



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Напомним, ранее в Конституционный суд обратились с ходатайством и представлением ряд граждан и депутатов 
К. Карабекова и М. Эшимканова. Они считают, что принятие новых редакций Конституции в ноябре и декабре 2006 года при 
помощи норм Регламента ЖК КР является неконституционным.

14 сентября. Киргизия не подписывает с Украиной документ об обоюдном доступе на рынки "Проблема Киргизии, 
который препятствует вступлению Украины в ВТО -  это проблема больше политическая,  чем экономическая".  Об этом 
заявил министр иностранных дел Украины Арсений Яценюк ИА Regnum в Киеве, комментируя оставшиеся препятствия на 
пути Украины в ВТО.

Арсений Яценюк сообщил, что документы по вступлению Украины в ВТО согласованы на 99,9%, но завершение 
процесса тормозит позиция Киргизстана, который не подписывает с Украиной документ об обоюдном доступе на рынки. "В 
остальном  переговоры  по  ВТО  находятся  на  финальной  стадии,  и  сейчас  на  повестке  дня  вопрос:  будет  ли  группа 
голосовать вопрос по вступлению Украины в ВТО, учитывая позицию Киргизстана, или не учитывая ее", - заявил Арсений 
Яценюк. Также он сообщил, что в переговорах с Евросоюзом относительно вступления Украины в ВТО есть еще один 
несогласованный момент, и он касается вопроса, "распространяются ли правила ВТО на энергетические товары". Но этот 
вопрос Арсений Яценюк не считает проблемным.

Все необходимые документы для вступления в ВТО Верховная рада Украины приняла еще в прошлом году, и 
вступление во Всемирную торговую организацию сначала намечалось на лето 2007 года, потом на осень 2007 года, потом 
было отложено на неизвестный срок.

17 сентября. Все больше киргизов переходит в христианство. Об этом сообщает Kyrgyz Weekly со ссылкой на 
очередной отчет Госдепартамента США о свободе вероисповедания в странах мира. Документ охватывает период с 1 июля 
2006 по 30 июня 2007 года.

Конституция КР предусматривает отделение религии от государства, однако указ от 6 мая 2006 года определяет, 
что  ислам  и  православие  являются  в  стране  "традиционными  религиями",  отмечает  Kyrgyz  Weekly.  В  отчете  также 
приводятся данные о числе религиозных институтов в Кыргызстане: в мае 2007 года в стране было 1 тысяча 650 мечетей, 
из них 1 тысяча 623 зарегистрированных, и семь исламских высших учебных заведений. Одиннадцать процентов населения 
Кыргызстана исповедуют православие, хотя некоторые эксперты говорят только о восьми.

Всего  в  стране  зарегистрировано  2  тысячи  113  религиозных  учреждений,  включая  мечети,  церкви,  фонды, 
учебные заведения,  религиозные неправительственные организации.  Есть 1  тысяча 742 исламских и 46 православных 
организаций, а также 304 организации, принадлежащие к другим религиям, включая две церкви русских староверов, три 
католические церкви, одну синагогу, один буддийский храм и 304 протестантских церкви - 48 баптистских, 21 лютеранскую, 
49 церквей Святой Троицы, 30 церквей адвентистов, 35 пресвитерианских, 49 церквей Свидетелей Иеговы и других. Есть 
также около 20 центров бахаистов. 

17 сентября. Министр иностранных дел Киргизии Э. Карабаев на встрече с главой МИД Таджикистана сообщил, 
что  в  ближайшее  время  будет  готов  документ,  связанный  с  вопросом  запрещения  хозяйствующей  деятельности  - 
строительства объектов - на территории, которые не прошли процесс делимитации границ, то есть до завершения процесса 
делимитации границ запретить всякую деятельность на этой территории.

"Этот серьезный документ требует тщательной проработки с участием большого числа экспертов, который мы, в 
конечном счете, должны предоставить на рассмотрение глав государств", - подчеркнул он.

17 сентября. Свыше двух тысяч семей из Таджикистана, а это более 7 тыс. человек, выразили желание переехать 
на постоянное место жительства в Россию в рамках государственной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Об  этом  сообщил  главный  эксперт  представительства 
Федеральной миграционной службы России в Таджикистане Виктор Себелев.

"В настоящее время уже стартовала практическая реализация программы", - сказал В. Себелев журналистам в 
минувшую пятницу. Первые семьи из Таджикистана отправятся в российские пилотные регионы уже в следующем году, 
добавил он.

По словам В. Себелева, переселенцы будут направлены как в сельские районы Дальнего Востока и Сибири, так и 
в города Калининградской, Тамбовской, Калужской областей.

В выборе кандидатур предпочтение будет отдаваться тем, кто "хорошо владеет русским языком и воспитан в 
русских традициях", отметил эксперт.

18 сентября. Выборы президента Узбекистана состоятся 23 декабря 2007 г. Такое решение принял Центризбирком 
республики, сообщили РБК-Украина в администрации главы Узбекистана. О начале предвыборных кампаний в стране будет 
объявлено  21  сентября  2007  г.  В  соответствии  с  Конституцией  Узбекистана,  в  декабре  с.г.  истекают  президентские 
полномочия Ислама Каримова.

18 сентября. В Бишкеке состоялись переговоры Президентов Кыргызстана Курманбека Бакиева и Таджикистана 
Эмомали Рахмона. Как сообщает пресс-служба президента КТ, Президент Бакиев сказал: "Я искренне приветствую Вас на 
кыргызской земле, и выражаю уверенность в том, что Ваш нынешний официальный визит будет способствовать поднятию 
на более высокий уровень наших двусторонних отношений, как в торгово-экономической, так и в других сферах. В сентябре 
текущего года в Кыргызстане прошло заседание межправительственной комиссии Кыргызстана и Таджикистана, где были 
обсуждены многие вопросы. Ряд этих вопросов нашел отражение в документах, которые мы готовы сегодня подписать. И я 
думаю, что у нас есть все предпосылки для того, чтобы отношения между нашими странами поднялись, действительно, на 
более высокий уровень, и для того, чтобы мы решили все задачи, которые перед нами стоят".

В ответном приветственном слове Президент Таджикистана Эмомали >Рахмон сказал: "Думаю, что документы, 
подготовленные экспертами и министрами наших стран, которые на данный момент уже парафированы и которые после 
сегодняшнего  обсуждения  мы  будем  подписывать,  послужат  мощным  импульсом  для  дальнейшего  развития  нашего 
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двустороннего сотрудничества. По всем направлениям".  "Мы, наши государства – самые близкие соседи, родственники. 
Таджикистан готов развивать двустороннее сотрудничество с Кыргызстаном именно по всем направлениям.

Для этого имеются очень большие резервы и возможности. Я думаю, что сегодня мы также успешно обсудим 
документы,  подготовленные  министрами  и  межправительственной  комиссией,  заседание  которой,  отмечу,  было 
плодотворным, но результаты которого надо активизировать", - подчеркнул Эмомали Рахмон. В ходе переговоров в узком 
кругу  состоялось  обсуждение  главных  направлений  дальнейшего  углубления  и  расширения  двустороннего, 
взаимовыгодного сотрудничества между братскими странами.

18  сентября. Поступление  1  миллиарда  киловатт-часов  туркменской  электроэнергии  в  Таджикистан  в 
предстоящий осенне-зимний  период все еще остается под вопросом.  Такие заявления прозвучали на  состоявшемся в 
Душанбе пятом заседании Координационного совета стран Центральной Азии из уст руководителей служб энергоснабжения 
Таджикистана и Узбекистана.

Так,  заместитель  председателя  компании  "Узбекэнерго"  Алишер  Файзиев  отметил,  что,  хотя  Таджикистан  и 
договорился с Туркменистаном о покупке у него 1 миллиарда киловатт-часов электроэнергии, туркменская сторона пока не 
приняла решения о вхождении в единую энергосистему Центральной Азии.

"Для  осуществления  транзита  электроэнергии  через  узбекскую  территорию  необходимо  выполнение  ряда 
правовых норм. Хотя Таджикистан и Туркменистан и решили этот вопрос на правительственном уровне, тем не менее 
туркменская  сторона  пока  официально  не  обращалась  к  Узбекистану  по  этому  поводу.  Поэтому  у  нас  нет  никакого 
юридического основания для принятия практических шагов по решению вопроса транзита электроэнергии из Туркменистана 
в Таджикистан", - заявил Алишер Файзиев.

В свою очередь, выступивший на заседании руководитель службы энергоснабжения Кыргызстана сообщил, что в 
нынешнем году его страна не будет экспортировать электричество в Таджикистан. По его словам, это вызвано тем, что в 
настоящее время Токтогульская ГЭС с трудом обеспечивает собственные потребности Кыргызстана. 

18  сентября. Депутаты  Жогорку  кенеша  (парламента)  Киргизии  рассмотрели  и  приняли  законопроект  "О 
референдуме", согласившись со всеми возражениями президента.

Как сообщает ИА Кабар, в 2005 году парламент принял конституционный закон о референдуме. Президент, в свою 
очередь, не подписал данный законопроект, и вернул его в палату с замечаниями.

По  словам  одного  из  авторов  законопроекта,  депутата  Омурбека  Текебаева,  возражения  главы  государства 
касались трех пунктов, с которыми можно согласиться.

"В  проекте  Закона,  предлагалось,  не  выносить  на  референдум  вопрос  о  роспуске  парламента  в  первый  и 
последний годы его работы, с чем Президент не согласился. Такая практика в настоящее время значения не имеет, мы 
можем  принять  возражение  Президента.  Второе  возражение  касается  административных  единиц,  которые  Президент 
предлагает  называть  либо  республиканского  значения,  либо  подчинения.  С  этим  тоже  можно  согласиться",  -  сказал 
О.Текебаев.

Как он отметил, третье замечание касалось того, что положения в проекте в котором, говорилось, что принятые 
Законы на референдуме парламент может изменить только после трех лет.

"Но, Президент высказывает мнение о том, что Законы принятые на референдуме, могут быть отменены только 
референдумом. Мы может с этим тоже согласиться", - добавил О.Текебаев. Большинство парламентариев, согласившись с 
доводами главы государства, проголосовали за принятие проекта Закона 59 голосами.

18 сентября. Как сообщают «Ведомости», в конце августа Таджикистан аннулировал соглашение с UC Rusal о 
достройке Рогунской ГЭС, но россияне могут вернуться в проект уже этой осенью. Судьбой этого долгостроя вплотную 
занялось  российское  правительство.  4-6  октября  в  ходе  саммита  лидеров  стран  СНГ  в  Душанбе  Россия  планирует 
подписать  с  Таджикистаном  межправительственное  соглашение  о  достройке  станции,  сообщили  "Ведомостям"  топ-
менеджер РАО ЕЭС и несколько чиновников. Причем теперь Россия претендует на увеличение доли в проекте с 50% до 
75%, а его оператором хочет сделать ЗАО "Интер РАО" ("дочка" РАО "ЕЭС России"), утверждают источники.

"Интер РАО"  может достроить  ГЭС самостоятельно -  за  счет  собственных и заемных средств,  отмечает топ-
менеджер РАО. Но чиновник федерального правительства слышал, что партнером энергетиков может стать UC Rusal. Это 
подтверждает и источник, близкий к алюминиевой компании. Препятствием может стать то, что участия компании Олега 
Дерипаски в этой стройке не хочет Таджикистан, считает один из чиновников.

Представители РАО ЕЭС, "Интер РАО" от официальных комментариев на этот счет отказались. А представитель 
UC  Rusal  Вера  Курочкина  лишь  подтвердила,  что  ее  компания  по-прежнему  заинтересована  в  участии  в  достройке 
Рогунской ГЭС.

Окончательные параметры соглашения с Таджикистаном, впрочем, до конца не согласованы. Сегодня в Белом 
доме и. о. руководителя аппарата правительства Сергей Нарышкин проведет совещание по подготовке этого соглашения, 
утверждает источник в РАО. Об этом же слышал сотрудник аппарата правительства.

На достройку Рогунской ГЭС требуется $2,8-3,2 млрд, строительство займет 10-12 лет, считает специалист РАО. 
UС Rusal, по ее собственным данным, уже потратила $50 строительства ГЭС (включая аудит и оценку всех работ). млн на 
подготовку ТЭО и начальный этап 

18 сентября.  Двое подозреваемых по делу о похищении бывших руководителей "Нурбанка" Сергей Кошлай и 
Айдар  Бектыбаев  добровольно  вернулись  из  Вены  в  Казахстан  и  явились  в  департамент  внутренних  дел  Алматы  с 
повинной. Об этом на брифинге в Алматы сообщил руководитель пресс-службы Министерства внутренних дел РК Багдат 
Коджахметов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Сегодня двое из разыскиваемых, Айдар Бектыбаев и Сергей Кошлай, обратились в правоохранительные органы 
Казахстана и выразили желание добровольно сотрудничать со следствием", - сообщил Б. Коджахметов. Он отметил, что 
"следствие приняло явку с повинной от данных граждан".

Они утверждают, что прибыли в Казахстан, используя свои личные связи и оперативный опыт. Подробности и 
детали поэтому будет выяснять следствие. Следствие с ними еще не работало", - сообщил Б. Коджахметов.

Б.  Коджахметов  также  сообщил,  что,  "учитывая  ситуацию  и  возможные  инсинуации,  а  также  по  просьбе 
Бектыбаева и Кошлая, следствие предоставило возможность обратиться к общественности через СМИ".

В свою очередь С.  Кошлай и А.  Бектыбаев,  которым во время брифинга  дали возможность выступить перед 
журналистами, заявили, что "добровольно вернулись на Родину, готовы ответить на все вопросы следствия". "Мы также 
заявляем о своем добровольном выходе из подчинения Алиева Рахата Мухтаровича... Мы просим вас рассматривать это 
заявление не как попытку уйти от ответственности, а как возможность отстоять свое честное имя, чтобы смело смотреть в 
глаза своих родителей, жен и детей, родных и близких, коллег и друзей", - заявил журналистам А. Бектыбаев.

19 сентября. В Туркмении прошло первое заседание недавно созданной комиссии по правам человека.
Члены  комиссии  утвердили  проект  национальной  программы  защиты  прав  человека,  а  также  планы 

сотрудничества с Евросоюзом и рядом ведомств ООН.
Одна из главных задач комиссии – приведение законов страны в соответствие с международными нормами в 

области прав человека, сообщает туркменское информационное агентство. 
19сентября.  Министерство обороны Казахстана разработало концепцию развития Военно-морских сил до 2025 

года. Об этом на презентации предложений иностранных компаний по кораблям водоизмещением от 500 до 1000 тонн 
сообщил министр обороны РК Даниал Ахметов.

"Каспийский регион имеет сегодня важное значение для экономики Казахстана и всех государств мира, в целях 
обеспечения его защиты у  нас возникла  необходимость  создания современного  военно-морского  флота",  -  отметил Д. 
Ахметов, поясняя положения новой концепции развития ВМС.

"Мы понимаем, что Казахстан является сухопутным государством и не может строить корабли большого класса, 
поэтому  корабли  водоизмещением  от  500  до  1000  тонн  мы  предполагаем  закупать  в  странах  ближнего  и  дальнего 
зарубежья.  Что  касается  кораблей  до  500  тонн  и  500  тонн  включительно,  то  у  нас  есть  относительно  неплохая 
производственная инфраструктура - уральский завод "Зенит", который совместно с какой-нибудь зарубежной компанией 
вполне может производить корабли такого класса", - пояснил министр.

По его словам, в концепции развития ВМС большое внимание уделяется также подготовке кадров. "К сожалению, 
сегодня Казахстан не обладает образовательной базой для подготовки специалистов военно-морского флота, если сказать 
честно, у нас и офицеров сейчас в действующей армии, которые бы служили в ВМС других государств, не так много", - 
подчеркнул он.

В презентации проектов приняли участие компании "Рособоронэкспорт", украинские компании "Укрспецэкспорт" и 
"Спецтехноэкспорт",  французские  предприятия  морского  строительства  "CMN"  и  "Armaris  DCNS",  а  также  АО  "НК 
"Казахстанинжиниринг", ОАО "Уральский завод "Зенит".

19 сентября. Президент Кыргызстана издал указ о проведении 21 октября 2007 года всенародного референдума 
по принятию Конституции. Об этом глава государства заявил сегодня, обращаясь с посланием к народу и парламенту КР.

На  референдум  будет  внесен  проект,  в  который,  по  словам  Курманбека  Бакиева,  были  заложены  идеи, 
обсуждавшиеся в стране в последние годы. Стержневым моментом Конституции, как отмечает глава государства, должно 
стать  формирование  парламента  на  основе  представительства  политических  партий.  Повышению  их  роли  в  жизни 
общества и формировании правительства должны способствовать выборы по партийным спискам.

Одновременно с проектом Конституции на референдум, как заявил президент КР, будет вынесен проект Кодекса о 
выборах.

В  предлагаемом  проекте  Основного  закона,  по  словам  Курманбека  Бакиева,  существенно  возрастает  статус 
парламента и местных кенешей. Одновременно с этим будет укреплена вертикаль исполнительной власти. Как подчеркнул 
глава государства,  принятие новой Конституции завершит первый этап реформы Основного закона КР.  Вслед за этим 
властям предстоит привести в соответствие с новой Конституцией действующие законы и систему органов власти. "Мы 
должны  сделать  это  максимально  быстро,  чтобы закончить  политическими  баталиями  и  сосредоточиться  на  решении 
экономических и управленческих задач", - заключил Курманбек Бакиев.

19  сентября. Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  заявил  о  необходимости  увеличения  экономического 
потенциала Киргизии для повышения инвестиционной привлекательности страны.

"Необходимо  принять  стратегический  курс  по  увеличению  масштабов  капитализации  страны,  что  приведет  к 
расширению  масштабов  экономики,  повышению  инвестиционной  привлекательности  и  увеличению  экспортного 
потенциала", - заявил К.Бакиев, выступая с посланием к народу республики.

Президент полагает,  что "для дальнейшего развития реального сектора необходимо снизить ставку налога на 
прибыль до нулевого уровня для отраслей обрабатывающей промышленности, прежде всего в сельском хозяйстве, что 
будет способствовать капитализации и реинвестированию прибыли".

В  экономическом  развитии  Киргизия  должна  приблизиться  к  ведущим  странам  региона,  считает  президент. 
"Несмотря на экономический рост, наблюдаемый в текущем году, нам нельзя успокаиваться. Сегодня важно предпринять 
шаги  на перспективу,  чтобы сократить  разрыв в  экономическом развитии по  сравнению с ведущими странами мира и 
региона", - отметил он.

К.Бакиев  также  заявил,  что  "нынешняя  ситуация  с  инфляцией  и  ростом  цен  на  основные  продукты  питания 
показала, что нам необходимо научиться предвидеть и минимизировать воздействие рисков и угроз".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кроме того, президент высказался за модернизацию производственных мощностей и обеспечение "ввода новых 
производств". "Я считаю, что нам вполне по силам собственными средствами завершить строительство и ввести в строй 
Камбарату-2. Для строительства Камбарты-1, модернизации Бишкекской ТЭЦ и связанных с ней электро- и тепловых сетей 
без  инвесторов  не  обойтись.  Но  мы  должны  тщательно  подойти  к  их  отбору,  отдавая  преимущество  отечественным 
капиталам.  У нас есть возможность вернуть в страну ресурсы,  принадлежащие киргизским гражданам,  но работающие 
сейчас в других странах", - подчеркнул президент.

Касаясь  вопроса  о  реприватизации,  глава  государства  подчеркнул,  что  необходимо  предусмотреть 
дополнительные  меры  по  защите  прав  собственности.  "Существуют  настроения,  призывающие  пересмотреть  итоги 
приватизации.  Хочу сразу заявить -  я против передела собственности.  В связи с этим,  в ближайшее время предлагаю 
сократить срок давности для последствий сделок до трех лет", - сказал К.Бакиев.

Он  полагает,  что  в  Киргизии  "нельзя  затягивать  процесс  по  амнистии  капиталов"  "Мы  пошли  на  амнистию 
капиталов и важно не затянуть этот процесс", - добавил К.Бакиев.

20 сентября. Депутат Cената Казахстана Гани Касымов просит премьер-министра РК запретить работу компании 
«Тенгизшевройл» на территории республики до решения проблем с утилизацией серы, передает корреспондент агентства 
«Казахстан сегодня». 

«Прошу вас обратить внимание на работу компании,  которая своими действиями наносит колоссальный вред 
окружающей среде и всему населению не только Атырауского, но и всего западного региона», – заявил Гани Касымов вчера 
на пленарном заседании Cената, обращаясь с депутатским запросом к премьер-министру. 

«Если вопрос с 9-ю млн тонн выброшенной серы не будет решен, то я прошу вас запретить деятельность данной 
компании на территории Казахстана до полной утилизации серы», – подчеркнул он. 

Депутат просит премьера взять данную проблему «под жесткий контроль правительства». Также сенатор попросил 
парламентскую фракцию партии «Нур Отан» поддержать его запрос.

21 сентября.  Значительное повышение заработной платы работникам отдельных отраслей социальной сферы 
Таджикистана не скажется существенно на их материальном благополучии из-за инфляции, отмечают аналитики.4 сентября 
президент Таджикистана Эмомали Рахмон подписал указ о повышении с 1 октября 2007 года заработной платы работникам 
отдельных  учреждений  сферы  здравоохранения,  социальной  защиты  населения  и  культуры  на  50%  Это  уже  второе 
повышение заработной платы работникам бюджетной сферы, в апреле этого года правительство повысило ее на 40%, 
однако, нынешний указ коснется только отдельных бюджетных организаций сферы здравоохранения, социальной защиты 
населения  и  учреждений  культуры,  где  отмечаются одни  из  самых  низких  окладов  в  республике.  На  сегодня средняя 
заработная плата в Таджикистане колеблется между 40 и 50 долларами в месяц. Ставка высококвалифицированного врача 
оценивается  в  47  сомони  (около  $14),  среднего  медперсонала  и  сотрудников  библиотек,  театров,  музеев,  домов 
престарелых  и  детских  домов  -  в  37-40  сомони  (до  $11)  в  месяц.  Начальник  отдела  нормирования  и  оплаты  труда 
Министерства труда и социальной защиты населения Назира Давлатова указывает на то, что в месяц людям едва хватает 
55 сомони ($16),  чтобы хоть как-то прокормить себя, и 119 сомони ($35) при более рациональной норме питания. При 
текущем  высоком  уровне  инфляции  данная  мера  не  принесет  ожидаемого  эффекта,  считают  аналитики.  По  данным 
Министерства труда с 1  января 2007 года цены на платные услуги увеличились на 10,8%,  природный газ  -  на 59,6%, 
лечение в оздоровительных учреждениях - на 35%, электроэнергию - на 6%, воду и канализацию - на 14%.  

21  СЕНТЯБРЯ.Казахстан.   Председатель  комитета  по  языкам  Министерства  культуры  и  информации  Ерден 
Кажыбек  обозначил  две  проблемы,  которые  необходимо  решать  сегодня.
"Во-первых, представители других народов и наций, проживающие в республике, должны иметь возможность сохранять и 
развивать  свои  культурные  традиции,  в  том числе  и  родной  язык.  С другой  стороны,  граждане  Казахстана  должны в 
совершенстве овладевать государственным языком", – сказал он. В этой связи комитет недавно заключил меморандум с 
русской  общиной,  который  предусматривает  интенсивное  обучение  русской  молодежи  казахскому  языку.  Сегодня  в 
Казахстане  в  196  воскресных  школах  идет  обучение  более  30  языкам.  Как  сообщила  директор  Центра  гуманитарных 
исследований казахского многопрофильного института "Парасат" Нурсулу Шаймерденова, в общеобразовательных школах 
Казахстана ведется изучение 14 родных языков. Она также отметила важность создания национального корпуса казахского 
языка и, возможно, различных этнических групп. К примеру, в России подобный корпус, представляющий собой единую базу 
данных всех  существующих  материалов,  был создан 10 лет  назад.  В  Казахстане  о  нем пока  только  говорят,  даже не 
обсуждают.

21  сентября.  Правительство  Киргизии  пытается  предотвратить  надвигающийся  энергетический  кризис.  По 
прогнозам экспертов,  эта зима будет в стране не только голодной,  но и холодной.  Газопровод из  Узбекистана,  откуда 
Киргизия получает газ, требует капитального ремонта. Власти Киргизии уже предупредили население о возможных сбоях в 
подаче электроэнергии и газа. Выход из сложившейся ситуации чиновники видят в строительстве нового газопровода из 
Ташкента в Бишкек с дальнейшим выходом на Алма-Ату. Об этом на встрече в Москве с главой "Газпрома" Алексеем 
Миллером заявил прибывший с визитом министр иностранных дел Киргизии Эднан Карабаев.

22  сентября.  В  конце  сентября  Госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  планирует  встретиться  с  президентом 
Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухаммедовым,  когда  тот  прибудет  в  США  для  участия  в  заседании  Генеральной 
Ассамблеи ООН. Эта встреча засвидетельствует факт превращения Туркменистана в одну из главных арен соперничества 
между  Соединенными  Штатами  и  Россией.  Посольство  США  в  Ашгабате  подтвердило  факт  запланированной  встречи 
между  Райс  и  Бердымухаммедовым,  но  без  конкретизации  даты  и  времени  намечающегося  события.  Выступление 
Бердымухаммедова на Генеральной Ассамблее должно состояться 26 сентября.Соединенные Штаты активно обхаживают 
богатый газом Туркменистан с тех самых пор, как Бердымухаммедов сменил на посту президента этой страны бывшего 
диктатора Сапармурата Ниязова, скоропостижно скончавшегося в декабре 2006 года. По словам заместителя помощника 
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госсекретаря США по делам Южной и Центральной Азии Эвана А. Фейгенбаума (Evan A. Feigenbaum), за последние девять 
месяцев Туркменистан посетили 18 американских правительственных делегаций – 15 от исполнительной власти и 3 от 
Конгресса.  Целью этих  визитов  был поиск путей укрепления двусторонних  отношений.  "Туркменистан –  это маленькая 
страна, вызывающая большой интерес", – сказал Фейгенбаум, обрисовавший нынешнее состояние американо-туркменских 
отношений в своем выступлении в вашингтонском Фонде мира Карнеги 17 сентября.

22 сентября. В Узбекистане началась кампания по выборам президента страны. Наблюдатели тем временем 
задаются  вопросом,  будет  ли  выбор  у  населения  в  стране,  где  за  весь  период  независимости  не  было  голосований, 
признанных честными и прозрачными. Ислам Каримов руководит Узбекистаном уже 18 лет В соответствии с законом "О 
выборах  президента",  с  пятницы  власти  начали  техническую  подготовку  выборов.  Кандидаты  смогут  выдвигать  свои 
кандидатуры только через 25 дней со дня объявления даты выборов, которое было сделано 18 сентября. Сами же выборы 
пройдут 23 декабря. Узбекский центризбирком призвал существующие политические партии выдвинуть своих кандидатов. 
"Считаем,  настало  время,  когда  они  должны  проявить  политическую  зрелость,  активность",  -  заявил  глава  ЦИК 
журналистам. Сурат Икрамов, глава Инициативной группы независимых правозащитников, считает, что партиям уже дано 
или будет дано указание сверху об участии в выборах. "Это будет новшеством, если у нас будет пять кандидатов - от 
каждой зарегистрированной партии, - говорит Икрамов. - В предыдущих выборах выдвигались всего два кандидата".

24 сентября. Недавно прибывший в страну посол США Ричард Норланд вручил верительные грамоты Президенту 
Республики Узбекистан Исламу Каримову в четверг, 20 сентября 2007 года.Посол Норланд является кадровым сотрудником 
дипломатической  службы.  >До  назначения его  послом в  Узбекистан он работал заместителем главы дипломатической 
миссии  в  Посольстве  США  в  г.  Кабул,  Афганистан  (2005-2007  гг).  Он  также  занимал  должность  заместителя  главы 
дипмиссии в г. Рига, Латвия (2003-2005 гг) и сотрудника Политического отдела в г. Мазари-шариф, Афганистан (октябрь 
2002 г.- январь 2003 г.), где он работал с подразделениями армии США по работе с гражданским населением, содействуя 
политическому и экономическому переустройству в Афганистане. Посол Норланд в качестве директора по Европейским 
делам в Совете национальной безопасности США (1999-2001 гг) и советника по политическим вопросам в посольстве США 
в г. Дублин, Ирландия (1995-98 гг) выступал консультантом по вопросам мирного урегулирования в Северной Ирландии. Он 
также выполнял функции наблюдателя за миротворческим процессом от Конференции по безопасности и сотрудничеству в 
Европе (1993) в Республике Грузия, и в качестве такого же наблюдателя совершил визит в Чечню в 1995 г.

24 сентября. Последние действия президента Таджикистана Эмомали Рахмона ясно показывают, что он намерен 
использовать воду как свое главное оружие в конфликтах с соседями. В Центральной Азии появились первые признаки 
грядущей полномасштабной войны нового типа - не за нефть и газ, а за воду. Первые столкновения между Таджикистаном и 
Узбекистаном  уже  начались.  Другие  страны  региона,  не  исключая  Россию,  на  очереди.  На  августовском  саммите 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) президент Узбекистана Ислам Каримов без видимого повода обрушился на 
"некоторые  страны"  региона,  которые слишком увлекаются  строительством ГЭС на  трансграничных  реках,  и  заявил  о 
необходимости  "разумного  использования  водно-энергетических  ресурсов  в  регионе  Центральной  Азии,  вызывающих 
сегодня различные и неоднозначные подходы". "Речь идет не вообще о водных ресурсах стран региона, а использовании 
ресурсов и водотоков только трансграничных рек, то есть тех рек, которые во все времена обеспечивали жизненно важные 
потребности государств, расположенных в их бассейне",- уточнил узбекский президент. Он предупредил, что в ближайшее 
время может усугубиться положение с обеспечением водой в низовьях Амударьи и Сырдарьи, усугубится экологическая 
катастрофа  высыхающего  Арала  и  станет  невозможным  проживание  здесь  десятков  миллионов  жителей  Казахстана, 
Туркмении и Узбекистана.

24  сентября.  В  Туркмении  впервые  за  15  лет  независимости  сегодня  открываются  Дни  русского  языка. 
Организаторы Дней русского языка, среди которых - министерство культуры и радиовещания Туркмении, Российский центр 
международного научного и культурного сотрудничества при МИД РФ (Росзарубежцентр) пригласили всех жителей и гостей 
столицы на фотовыставку "Россия-Туркменистан: вехи дружбы и сотрудничества", а также на выставку работ туркменских 
художников  и  скульпторов,  получивших  образование  в  России.  Все  мероприятия  будут  сопровождаться  выступлением 
ансамбля казачьей песни "Держава" из Воронежа. Пресс-служба правительства Туркмении напоминает, что "качественно 
новый этап в развитии туркмено-российского диалога и сотрудничества был определен во время многочисленных в этом 
году встреч президентов двух стран - Гурбангулы Бердымухаммедова и Владимира Путина".

25 сентября. Партия Феликса Кулова "Ар-Намыс" намерена участвовать в парламентских выборах 25 сентября на 
пресс-конференции Феликс Кулов заявил:  "Объединенный фронт "За достойное будущее Кыргызстана" выполнил свою 
задачу и сегодня я выступаю в роли представителя политической партии". По словам Ф.Кулова, задача Фронта, временной 
надпартийной структуры, состояла в том, чтобы добиться проведения Конституционной реформы. Эта задача практически 
реализуется, сказал он.

25 сентября. В понедельник вечером президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов прибыл в США с первым 
в  истории  страны  официальным  визитом.  Принимают  его  на  высоком  уровне:  в  программе  визита  Бердымухамедова 
значится помимо прочего встреча с госсекретарем США Кондолизой Райс. Америка готова закрыть глаза на нарушения прав 
человека  в  Туркмении,  лишь  бы  уговорить  президента  направить  туркменский  газ  в  Европу  по  Транскаспийскому 
газопроводу в обход России. Официальным поводом визита президента Туркмении является его выступление на сессии 
Генеральной ассамблеи ООН, намеченное на среду. Однако за пять дней пребывания в США Гурбангулы Бердымухамедов 
намерен  провести  серию  встреч  с  представителями  американских  деловых  кругов,  прочесть  лекцию  в  Колумбийском 
университете и впервые в истории его страны провести двусторонние переговоры с госсекретарем США. Кондолиза Райс 
уже выразила уверенность, что эта встреча "откроет новую страницу в отношениях Туркмении и США

26 сентября. Нижняя палата казахстанского парламента - Мажилис - одобрила в среду изменения и дополнения в 
закон о недропользовании, наделяющее государство правом расторгать или пересматривать контракты с иностранными 
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инвесторами Основанием для новации парламентарии назвали конфликт официальной Астаны с созданным для освоения 
гигантского  нефтяного  месторождения  Кашаган  международным  консорциумом  во  главе  с  итальянской  Eni.  >Власти 
обвиняют инвесторов в нарушениях и требуют компенсации в $40 миллиардов, а также наделения госкомпании статусом 
второго  лидера  проекта.  В  результате  голосования  поправки  в  законодательство  о  недропользовании  были  приняты 
большинством голосов:  "за"  -  101  голос  и  один  -  "воздержался".  Инициаторами  законодательных  поправок  выступили 
несколько депутатов полностью лояльного президенту Нурсултану Назарбаеву парламента. Законопроект будет направлен 
на утверждение в верхнюю палату парламента - Сенат и вступит в силу после подписания президентом и опубликования в 
СМИ.

27 сентября. Как уже сообщалось ранее, прокуратура Вены запросила у правоохранительных органов Казахстана 
дополнительную информацию по поводу проводимого в Австрии расследования в отношении экс-зятя и экс-посла, а также 
его  окружения.  По  нашей информации,  сегодня  прокуратуру  Австрийской  республики  уже  интересуют  как  подробности 
похищения бывших менеджеров Нурбанка Жолдаса ТИМРАЛИЕВА и Айбара ХАСЕНОВА, так и обстоятельства странной 
гибели казахстанской телеведущей Анастасии НОВИКОВОЙ.Одновременно с полными ответами на запрос австрийской 
стороны Казахстан направил в Вену повторное требование об экстрадиции находящегося в международном розыске Рахата 
Алиева и двух скрывающихся вместе с ним его подельников - Вадима КОШЛЯКА и Виктора САПОЖНИКОВА.Еще двое 
фигурантов этого громкого дела, Сергей КОШЛАЙ и Айдар БЕКТЫБАЕВ, недавно добровольно вернувшиеся в Казахстан и 
сдавшиеся в руки полиции, сегодня активно сотрудничают со следствием и дают показания. Как нам удалось выяснить, с их 
помощью следственной группе уже удалось проследить весь маршрут, по которому похищенных Тимралиева и Хасенова 
перевозили  из  здания  Нурбанка  в  особняк  Рахата  Алиева.  Кроме  того,  благодаря  показаниям  Кошлая  и  Бектыбаева 
установлены и изъяты в качестве вещественных доказательств все автомашины, задействованные в похищении. Также 
установлены и опрошены все владельцы этих автомобилей.

27  сентября.  Вице-министром  финансов  РК  назначен  39-летний  Даулет  Саудабаев,  племянник  госсекретаря 
Каната Саудабаева. Ранее пост вице-министра занимал Булат Султанов, назначенный недавно министром экономики и 
бюджетного  планирования.
Также произошли перестановки в руководстве Министерства образования и науки. Вместо Бахыт Сыздыковой, ставшей 
депутатом Мажилиса по списку партии "Нур Отан", председателем Комитета по охране прав детей стал Жумажан Жукенов, 
1954  г.р.,  выпускник  Карагандинского  государственного  университета,  ранее  работавший  советником  министра  и 
заместителем директора департамента среднего образования. Комитета по надзору и аттестации в сфере образования и 
науки  Министерства  образования  и  науки  возглавил  доктор  технических  наук  Найман  Калабаев,  работавший  там  же 
зампредседателя.  Его  предшественник  Такир  Балыкбаев  по  неподтвержденной  информации  возглавил  Казахскую 
академию образования.Кайрат Айтекенов освобожден от должности вице-министра туризма и спорта в связи с назначением 
зампредом правления ФУР "Казына"Произошли также изменения и в руководстве национальных компаний. Новыми вице-
президентами Национальной компании "КазМунайГаз" стали Кенжебек Ибрашев, до недавнего времени руководивший МНК 
"КазМунайТениз", и Данияр Берлибаев, возглавлявший АО "Интергаз Центральная Азия". Преемником Берлибаева на посту 
генерального директора АО "Интергаз  Центральная Азия"  стал 39-летний Серик Естай – младший брат вице-премьера 
Умирзака Шукеева. Г-н Естай длительное время работал в компании "КазТрансГаз",  а последнее время возглавлял АО 
"КазТрансГаз Дистрибьюшн".

Формирование российской диаспоральной политики
Н.О. Матвейцева

Первыми  правовыми  документами,  определявшими  контуры диаспоральной  политики,  стали  Указ  Президента 
России от 11 августа 1994 г.  № 1681 «Об основных направлениях государственной политики Российской Федерации в 
отношении соотечественников, проживающих за рубежом»1 и Постановление Правительства РФ от 31 августа 1994 г. № 
1064  «О  мерах  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом»,  утвердившее  «основные  направления  государственной 
политики Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом»2.

«В  результате  сложных,  порой  трагических  событий  в  истории  России,  –  говорится  в  преамбуле  «Основных 
направлений»,  –  миллионы  наших  соотечественников  были  вынуждены  покинуть  родную  землю…  Демократические 
преобразования в  нашей стране последних лет  создали условия для отношений взаимопонимания и сотрудничества с 
соотечественниками  за  рубежом»3.  В  указанных  документах  обозначились  два  главных  направления  диаспоральной 
политики:

– «предотвращение массового исхода наших соотечественников» из принимающих государств и
– обеспечение приема на территории России «тех, кто не смог или не имел возможности адаптироваться к новой 

ситуации, и решил вернуться на свою историческую родину»4.
В  «Основных  направлениях»  провозглашался  принцип  прямой  зависимости  финансового,  экономического, 

социального,  военно-политического  сотрудничества  Российской  Федерации со  странами  СНГ «от  реальной  позиции их 
руководства в области соблюдения прав и интересов россиян на их территории».

Документом предусматривалась реализация государственной диаспоральной политики по четырем направлениям:

1 Собрание законодательства Российской Федерации. 1994. № 16. Ст. 1888.
2 Там же. № 21. Ст. 2383.
3 Там же.
4 Там же.
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политико-правовом и информационном;
дипломатическом;
экономическом;
социальном и культурном.
Важнейшими  инструментами  реализации  первого  направления полагались,  во-первых,  организация 

информационного  пространства  –  «учреждение  русскоязычных  радио-  и  телепрограмм,  периодических  изданий»;  во-
вторых,  использование  для  защиты  прав  соотечественников  учрежденных  при  создании  Содружества  Совета  глав 
государств и Совета глав правительств»» в-третьих, использование потенциала российских общественных организаций и 
общественных объединений россиян в ближнем зарубежье.

Дипломатические  меры  включали  в  себя  эффективное  использование  имеющихся  институтов 
международного  права (Генеральной  Ассамблеи  ООН;  Комиссии  ООН  по  правам  человека;  Подкомиссии  ООН  по 
предупреждению  дискриминации  и  защите  меньшинств;  Исполкома  программы  Верховного  комиссара  ООН  по 
установлению фактов  в  тех государствах,  где нарушаются эти  права;  Совещания по безопасности  и  сотрудничеству  в 
Европе – СБСЕ) для защиты прав россиян, декларировали необходимость создания Комиссии по правам человека СНГ, 
подписания Конвенции СНГ «Об обеспечении прав лиц, принадлежащих к национальным и этническим, языковым 
и религиозным меньшинствам», заключения соглашений со странами ближнего зарубежья по вопросам гражданства «с 
целью обеспечения соотечественникам социально-экономических и политических прав».

Раздел  экономических мероприятий включал, во-первых, комплекс мер по рекрутированию российской 
диаспоры в рыночную экономику, создание банков, коммерческих структур, фондов поддержки предпринимательства и 
т.д.; во-вторых, мероприятия, связанные с адаптацией россиян к новой хозяйственной реальности:

сотрудничество с предприятиями, на которых заняты, в основном, российские соотечественники;
выкуп  «у  государств  ближнего  зарубежья  (в  том  числе  при  погашении  задолженности)  собственности  тех 

предприятий, на которых среди работающих преобладали соотечественники»;
организация совместных предприятий.
Социально-культурное  направление диаспоральной  политики  предусматривало  три  основных  комплекса 

мероприятий: 
первый –  разработку  механизма  защиты  социальных  прав  российской  диаспоры  в  ближнем  зарубежье, 

включающий «меры по поддержке со стороны России социально незащищенных категорий соотечественников», гарантии 
«прав граждан государств – участников СНГ в области пенсионного обеспечения, создание российских госпиталей на базе 
«госпиталей бывшей Советской Армии»;

второй – способствование социально-политической консолидации российской диаспоры в странах Содружества 
через организацию «региональных обществ по связям с соотечественниками», оказание информационной и финансовой 
помощи русскоязычным периодическим изданиям;

третий –  содействие в поддержании культурно-образовательного пространства российской диаспоры.  Для его 
предлагалось заключить двусторонние соглашения со странами ближнего зарубежья о сотрудничестве в области культуры 
и образования, в том числе о создании и поддержке российских культурных центров (библиотек, клубов), осуществлять 
регулярный  культурный  обмен,  «включая  проведение  фестивалей,  выставок,  конкурсов,  гастролей  театров,  творческих 
коллективов  и  исполнителей,  а  также  иные  акции  подобного  рода,  направленные  на  сохранение  и  развитие  русской 
культуры»,  «добиваться  на  основе  взаимности  развития  культурных  связей,  сохранения  памятников  культурного  и 
исторического наследия, обеспечить образовательные учреждения соотечественников учебными пособиями, подготовкой и 
повышением  квалификации  педагогических  кадров,  обмен  студентами  и  учащимися»,  «провести  переговоры  с 
государствами ближнего зарубежья об учреждении в них российских университетов, институтов, факультетов и гимназий», 
«предусматривать  возможность  приема  соотечественников  из  ближнего  зарубежья  в  высшие  и  средние  специальные 
учебные  заведения  России»,  обеспечить  потребности  русскоязычного  населения  в  книжной  продукции,  в  том  числе  в 
научной и учебной литературе.

Согласно  Указа  Президента  РФ  координирующим  органом  исполнения  намеченных  мероприятий  в  области 
диаспоральной политики стала Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом (ПКДСР). Первым 
Председателем  ПКДСР  был  назначен  заместитель  Председателя  Правительства  России  С.  Шахрай.  Постановлением 
Правительства РФ был утвержден Перечень первоочередных мероприятий по поддержке соотечественников в государства 
– участниках СНГ на 1994–1995 гг., в который вошел более узкий круг наиболее легко разрешимых задач диаспоральной 
политики:  «разработка  механизма  оказания  гуманитарной  помощи  особо  нуждающемуся  русскоязычному  населению; 
оказание материальной и финансовой помощи русскоязычным периодическим изданиям; постановка учебников и учебно-
методической  литературы  для  образовательных  учреждений  с  русским  языком  обучения;  проведение  переговоров  о 
создании российских культурно-информационных центров; зачисление в число студентов (учащихся)  в государственные 
образовательные учреждения Российской Федерации соотечественников;  проведение фестивалей,  выставок,  конкурсов, 
олимпиад, экскурсий с участием школьников и студентов»5.

Автор настоящей работы не случайно цитирует содержание Перечня по работе Н.В. Калининой.  Калинина Н.В. 
«принимала непосредственное участие» в разработке первых нормативных актов диаспоральной политики Российского 
государства. В этой связи она выделила именно те положения Перечня,  реализация которых, по ее мнению, принесла 
практические  результаты.  Участием  Н.В.  Калининой  в  создании  правовых  документов,  направленных  на  поддержку 
соотечественников,  объясняется  и  достаточно  оптимистичная  оценка  их  влияния  на  положение  дел  с  российскими 

5 Калинина Н.В. Российская диаспоральная политика в странах СНГ. – М., 2005. С. 36.
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соотечественниками. В частности, она пишет: «…Мы считаем и Указ Президента, и «основные направления» документами 
исключительно  важными,  определившими  на  длительную  перспективу  развитие  диаспоральной  политики  России  на 
постсоветском пространстве как в правовом,  так и в чисто практическом аспекте. Многие их положения до сих пор не 
утратили  актуальности  и,  несомненно,  принимались  и  будут  приниматься  во  внимание  в  ходе  работы  над 
совершенствованием  нормативно-правовой  сферы  взаимодействия  с  соотечественниками».  Однако  анализ  не  только 
практического значения первых официальных актов диаспоральной политики, но и их концептуального содержания, не дает 
оснований разделить с Н.В. Калининой ее оптимизма.

Во-первых,  концептуальная  логика  «Основных  направлений»  и  Указа  Президента  РФ строилась  на  заведомо 
неверной посылке безусловного  сохранения за  Россией  положения центра интеграции на  постсоветском пространстве. 
Именно такая, нефундированная экономической, военно-политической, социально-культурной основой, позиция привела к 
тому, что Россия в достаточно короткий срок растеряла значительную долю политического потенциала на постсоветском 
пространстве,  а  заодно и возможность эффективно влиять на дела соотечественников в  ближнем зарубежье.  Видимо, 
тактически  было  правильнее  не  уповать  в  вопросах  защиты  соотечественников  на  финансовые,  экономическим 
ограничения во взаимоотношениях с партнерами по Содружеству, которые те, в свою очередь, замещали ориентацией на 
другие мировые полюсы силы, а рассчитывать на выстраивание взаимовыгодных рычагов регулирования их положения. 
Например, уже в первые годы после развала СССР в городах Российской Федерации появились мигранты из Украины, 
Молдавии,  Таджикистана,  Узбекистана  и  т.д.,  находившие  себе  средства  для  существования  заработками  на 
неквалифицированных работах. Трезвый учет этого обстоятельства мог бы послужить в качестве «козыря» для достижения 
соглашений, касающихся положения соотечественников в странах, откуда направлялся поток мигрантов.

Во-вторых, явно преувеличенным видится в документах роль международных правовых институтов в защите прав 
российской диаспоры в странах Содружества. Сильное западное лобби, препятствующее постсоветской интеграции бывших 
союзных  республик,  в  полной  мере  отразилось  и  продолжает  сказываться  на  позиции  этих  уважаемых  организаций. 
Достаточно  отметить  деструктивную роль  миссии  ОБСЕ в  Грузии  в  грузино-юго-осетинском конфликте,  который прямо 
касается интересов российских соотечественников.

В-третьих,  документы  исходили  из  ошибочной  посылки  о  безусловной  действенности  механизма  интеграции, 
призванного воссоздать миропорядок постсоветского пространства на основе дружбы и уважения стран, длительное время 
находившихся  в  рамках  одного  государственного  образования  –  Содружества  Независимых  Государств.  Однако  и  эта 
надежда не оправдалась. В большей степени, чем в других аспектах взаимодействия, центробежные тенденции проявились 
именно в вопросах сотрудничества в области защиты прав национальных меньшинств и предоставления им самобытного 
развития. В одних странах откровенно выражено (как в Балтии), в других – скрыто (как в Казахстане), начался процесс 
«выдавливания» россиян, коренизации населения, национализации культурного пространства.

В-четвертых,  принятые  документы  не  сопровождались  политической  волей  российского  руководства,  а 
мероприятия, проводимые в рамках «Основных направлений», чаще всего носили характер «сбора активистов организаций 
соотечественников» и не имели прямого выхода на реальные нужды российской диаспоры в странах СНГ.

Указанные недостатки концептуального плана не создавали условий для реализации намеченных мероприятий. И 
дело  даже  не  в  недостатке  финансовых  средств  (о  котором  чаще  всего  говорят  в  оправдание  недейственности 
диаспоральной политики 90-х годов прошлого столетия). Именно неверный выбор стратегии вел к финансово-затратным и 
неэффективным направлениям диаспоральной политики.

Важную роль  в  разрешении вопроса,  связанного  с  определением понятия  «российская  диаспора»,  который  в 
практике  диаспоральной  политики  приобретал  далеко  не  академическое  значение,  сыграла  Декларация  о  поддержке 
российской диаспоры и о покровительстве российским соотечественникам, принятая Государственной Думой РФ 8 декабря 
1995 г. В содержание понятия «российская диаспора» Декларация включала «всех выходцев из Союза ССР и России и их 
прямых потомков независимо от национальной и этнической принадлежности, языка, вероисповедания, рода и характера 
занятий, места жительства и других обстоятельств, не являющихся гражданами Российской Федерации и признающих свою 
духовную и культурно-этническую связь с Российской Федерацией или любым из субъектов Российской Федерации». И хотя 
положения Декларации носили рекомендательный характер,  обозначение позиции верховного законодательного  органа 
страны в  такой  важной  политической  проблеме  как  содержание  понятия  «российская  диаспора»,  позволило  избежать 
многих осложнений в будущем. Вопрос, кого считать российским соотечественником, в дальнейшем не раз приобретал 
острое звучание. Например, после того, как мэр г. Москвы Ю.М. Лужков предложил ввести федеральный налог в пользу 
соотечественников за рубежом6.

Скорее инерцией запущенного механизма бюрократического аппарата, нежели желанием внедрения новаций и 
новым взглядом на проблему соотечественников было обусловлено появление постановления Правительства Российской 
Федерации от 17 мая 1996 г. № 590 «Программа мер по поддержке соотечественников за рубежом»7. По-прежнему, без 
серьезной  проработки  механизма  реализации  осталась  вся  экономическая  составляющая  диаспоральной  политики. 
Остались  декларацией  многие  мероприятия,  касающиеся  материальной  поддержки  организаций  соотечественников, 
издания «Белой книги» о нарушении прав человека в  государствах СНГ,  создания региональных обществ по связям с 
соотечественниками,  восстановления,  реставрации  и  сохранения  российских  исторических  памятников,  открытия 
российских  центров  науки  и  культуры,  «которые  могли  взять  на  себя  реализацию  многих  проектов  и  программ 
диаспорального характера, равно как и осуществление мероприятий по популяризации русского языка, стимулированию 

6 Диаспора. № 2–3. 1999. С. 43.
7 Правительственный вестник. Май. 1996.
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интереса  к  истории,  культуре  и  сегодняшнему  дню  нашей  страны  среди  титульного  населения  новых  независимых 
государств»8.

Полным противоречий и юридических несогласованностей был и принятый 24 мая 1999 г. Федеральный закон «О 
государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом»9.

Соискатель  в  целом  согласен  с  мнением  Н.В.  Калининой  о  том,  что  недостатки  закона  были  результатом 
«политизации  диаспоральной  тематики,  использования  действительно  острых,  крайне  болезненных  проблем 
соотечественников в интересах тех или иных акторов на внутрироссийской политической сцене»10. На явные противоречия 
федерального  закона  действующему  законодательству  по  гражданству  обратил  внимание  депутатов  представитель 
Президента А. Котенков. Однако закон был принят путем преодоления вето Президента11. 

Вместе  с  тем,  этот  документ,  являвшийся  результатом  двухлетнего  обсуждения,  был,  по  сути,  попыткой 
«прорыва», в уже проявившемся к концу 90-х годов, отрицательными последствиями, бездействия российских властей в 
отношении  соотечественников.  Вне  всякого  сомнения,  положительным  актом  документа  являлась  декларация 
правопреемственности Российской Федерации Российскому государству,  Российской республике,  Российской Советской 
Федеративной  Социалистической  Республике  (РСФСР)  и  СССР.  Для  соотечественников  и  их  потомков  такая 
преемственность означала не просто определенность в  «обретении» исторической Родины, но моральным обоснованием 
их жизненного пути, связанного с судьбой Отчизны. Указание на то, что «институт российского гражданства соотнесен с 
принципами непрерывности (конституитета)   российской государственности»,  открывало путь к  обретению гражданства 
России  многим  миллионам  соотечественников.  Отношения  с  соотечественниками  за  рубежом  федеральный  закон 
определял «важным направлением внешней и внутренней политики Российской Федерации».

Заслугой законодателей в развитии понятийного аппарата диаспоральной политики, на много лет определившей 
собственно  ее  объект,  стало  обоснование  понятия  соотечественников,  лишь  конспективно  данное  в  прежней  думской 
Декларации. И, несмотря на критику представителей исполнительной власти, на наш взгляд, наиболее точно отражающее 
содержание этой дефиниции. 

В законе говорилось:
«1. Соотечественниками являются лица, родившиеся в одном государстве, проживающие либо проживавшие в 

нем и обладающие признаками общности языка, религии, культурного наследия,  традиций и обычаев, а также потомки 
указанных лиц по прямой нисходящей линии.

2. Под понятием «соотечественники за рубежом» (далее – соотечественники) подразумеваются:
граждане Российской Федерации, постоянно проживающие за пределами Российской Федерации;
лица, состоявшие в гражданстве СССР, проживающие в государствах, входивших в состав СССР, получившие 

гражданство этих государств или ставшие лицами без гражданства (далее – лица, состоявшие в гражданстве СССР);
выходцы  (эмигранты)  из  российского  государства,  Российской  республики,  РСФСР,  СССР  и  Российской 

Федерации,  имевшие соответствующую гражданскую принадлежность  и ставшие гражданами иностранного государства 
либо имеющие видна жительство или ставшие лицами без гражданства;

потомки  лиц,  принадлежащих  к  вышеуказанным  группам,  за  исключением  потомков  лиц  титульной  нации 
иностранных государств».

Согласно закона, все лица, попадающие под статус «соотечественников», приобретали право формализовать это 
положение, получив соответствующее свидетельство. В законе были указаны субъекты государственной диаспоральной 
политики:  Президент  Российской  Федерации,  органы  государственной  власти  Российской  Федерации.  Результатом 
передачи части внешнеполитических функций от Центра субъектам РФ стало признание за ними права участвовать во 
взаимоотношениях  с  соотечественниками.  Новым  моментом  в  формировании  диаспоральной  политики  России  стало 
прямое указание на источники финансирования поддержки соотечественников. «Финансирование деятельности в области 
отношений с соотечественниками,  – говорилось в  законе,  – осуществляется за счет  средств федерального бюджета и 
бюджета субъектов Российской Федерации в соответствии с полномочиями, установленными федеральными законами»12.

Материальная  поддержка  соотечественников  могла  по  закону  осуществляться  физическими  и  юридическими 
лицами. «Органы государственной власти Российской Федерации поощряют благотворительную деятельность… в области 
отношения с соотечественниками», – говорилось в документе.

Новацией в области диаспоральной политики являлось и установление обязательного мониторинга «в области 
отношений с соотечественниками, включающего в себя сбор, анализ и оценку информации о положении соотечественников, 
создание банка данных, прогнозирование ситуации и проведение научно-исследовательской работы».

Вышесказанное в полной мере убеждает в переломном характере анализируемого документа, знаменовавшего 
собой попытку преодоления законодательной властью явно стагнационных тенденций в общественно-политической жизни 
страны, в том числе и в вопросах взаимоотношений с соотечественниками. Поэтому вряд ли справедливо считать, что 
единственной причиной, по которой «общественные структуры этнороссиян» «приветствовали его принятие» было то, что 
их руководители «рассчитывали на существенные материальные дивиденды от реализации закона». Основным моментом, 
определяющим  значение  федерального  закона  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом»  явилось  вынесение  этого  животрепещущего  вопроса  из  кулуаров  бюрократической 

8 Калинина Н.В. Указ. соч. С. 39.
9 В помощь российскому соотечественнику за рубежом. (Справочное издание). – М., 2007. С. 67.
10 Калинина Н.В. Указ. соч. С. 41.
11 Независимая газета. 16 апреля. 1999.
12 В помощь российскому соотечественнику. С. 81.
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волокиты  и  заорганизованности  на  общероссийское  политическое  пространство,  что,  кстати  заметить,  действительно 
задевало интересы сформировавшейся к тому времени чиновничьей корпорации от соотечественников.

Адекватному восприятию закона органами исполнительной власти препятствовала, помимо общей конфронтации 
с законодателями,  их позиция, препятствующая расширению круга лиц, которые могли бы претендовать на какую-либо 
помощь в связи с гуманитарной катастрофой, случившейся после распада Союза ССР. Эта позиция сказывалась как в 
вопросах гражданства, помощи вынужденным переселенцам, так и в вопросах соотечественников. Абсолютно верно, на 
наш взгляд, характеризовали положение в этой области представители диаспоральных структур того времени, все больше 
разочаровывавшиеся в «поддержке Родины»: «Политика российской Федерации в отношении нас, россиян, оставшихся без 
Родины, – писал один из них в канун принятия законы, – очень похожа на фиговый листок, которым, к сожалению, нельзя 
прикрыть даже наготу»13.

Несмотря  на  принятие  федерального  закона,  органы  исполнительной  власти  фактически  саботировали  его 
исполнение14.

Новым этапом в формировании правового поля диаспоральной политики, как и практического ее воплощения, 
стала одобренная 30 августа 2001 года «Концепция поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом»15.

Концепция  представляла  собой  систему взглядов  нового  политического  руководства  страны на  содержание  и 
основные инструменты осуществления политики в области отношений с соотечественниками. При этом подчеркивалось, 
что приоритетом государственной политики Российской Федерации в этом направлении является оказание всестороннего 
содействия полноценной реализации их прав и свобод. В части практической деятельности указывались шесть важнейших 
направлений:  использование  международных  механизмов  и  процедур  обеспечения  и  защиты прав  и  основных свобод 
человека,  включая  права  лиц,  принадлежащих  к  меньшинствам;  финансовая  и  экономическая  поддержка 
соотечественников  в  странах  нового  зарубежья;  развитие  гуманитарных,  культурных,  образовательных,  научных  и 
информационных связей и контактов; обеспечение прав на свободу передвижения, переселения в Россию на добровольной 
основе  или  в  силу  чрезвычайных  обстоятельств;  поддержка  общественных  организаций  (ассоциаций)  и  объединений 
соотечественников; содействие социально незащищенным слоям российской диаспоры.

Практическому воплощению концептуальных положений были призваны содействовать принятые в ноябре 2002 
года  (на  уровне  постановления  Правительства  РФ)  «Основные  направления  поддержки  Российской  Федерацией 
соотечественников за рубежом на 2002–2005 годы». В тексте правительственного документа его сущность определялась 
как «система мер по созданию эффективных механизмов взаимодействия российского государства с российской диаспорой 
в  интересах  защиты прав  и  свобод  соотечественников,  по  более  адекватному  обеспечению  их  законных  интересов  и 
сохранению этнокультурной самобытности». Каждое из шести отмеченных в Концепции направлений были воплощены в 
программу конкретных действий с указанием организаций и ведомств, ответственных за ее воплощение. Правовая практика 
реализации диаспоральной политики на основе реальных программ с указанием сроков и акторов исполнения намеченных 
мероприятий стала  повседневной.  На  смену,  в  основном,  исполненной  программы 2002–2005 годов,  2  октября 2006 г. 
распоряжением Правительства РФ № 1370-р была утверждена «Программа работы с соотечественниками за рубежом на 
2006–2008  годы»16.  Программа  предусматривает  организацию  работы  в  сфере  диаспоральной  политики  по  десяти 
направлениям:  совершенствование  законодательства  Российской  Федерации  по  вопросам  государственной  политики  в 
отношении соотечественников; функционирование Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом; 
содействие  самоорганизации  соотечественников;  информационное  обеспечение  соотечественников;  социологические  и 
научные  исследования  о  положении  соотечественников;  развитие  образовательных,  культурных  и  научных  связей  и 
контактов с соотечественниками, содействие сохранению русской языковой и культурной сфер в русскоязычных диаспорах; 
социально-экономические  вопросы  и  совершенствование  механизмов  финансовой  поддержки  работы  с 
соотечественниками;  меры по  поддержке  молодежи российской  диаспоры;  поддержка  социально  незащищенных  слоев 
соотечественников.

Новизна  этого  нормативного  документа  в  области  диаспоральной  политики  определяется  тремя  основными 
чертами:  во-первых,  учетом  социально-политических  тенденций  в  диаспоральной  среде  стран  СНГ,  в  том  числе  и 
негативных.  Так,  общее убеждение,  основанное  на  анализе  ситуации о  незавершенности  процесса  институциализации 
российской диаспоры, вызвало к жизни специальный комплекс мер, направленных на консолидацию и самоидентификацию 
россиян  за  рубежом.  Во-вторых,  отказ  от  принятия  заведомо  невыполнимых  решений.  Например,  в  социально-
экономической  составляющей  программы  отсутствуют  нереальные  планы  (в  связи  с  упущенным  временем)  по 
рекрутированию представителей  диаспорального  бизнеса  в  экономику  государств  Содружества  и,  наоборот,  уделяется 
большое  значение  созданию  условий  приграничного  взаимодействия,  опыт  первого  десятилетия  которого  оказался 
конструктивным. В-третьих, дифференциация работы с соотечественниками не только по социальному или этническому, но 
и возрастному признаку.  Специальный раздел Программы посвящен работе с  молодежью,  с  той категорией диаспоры, 
которая обладает наибольшей потенцией социальной и политической активности.

Особое  место  в  современной  диаспоральной  политике  занимает  сохранение  функционального  пространства 
русского  языка  в  странах  СНГ.  Причем,  если  раньше  этот  вопрос  ставился  более  узко  в  связи  с  необходимостью 

13 Текущий архив Института стран СНГ. 1999 г.
14 Независимая газета. 12 октября. 2001.
15 Концепция поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом на современном этапе. 
Концепция приграничного сотрудничества в российской Федерации. Концепция миграционной политики 
Российской Федерации. – М., 2001.
16 В помощь российскому соотечественнику за рубежом. С. 82–97.
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обеспечения  условий  самобытного  развития  российских  соотечественников,  то  в  настоящее  время  его  звучание 
обусловливается  более  емкой  и  политически  значимой  задачей  сохранения  единого  моноязычного  пространства 
Содружества  и  вытекающие  отсюда  информационная,  политическая  и  культурная  составляющие,  обеспечивающие 
преемственность  традиционных  устоев  международных  отношений  на  постсоветском пространстве.  Решить  эту  задачу 
призвана  Федеральная  целевая  программа  «Русский  язык  (2006–2010  годы)»,  утвержденная  постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2005 года № 833.

В ходе реализации двух предшествующих программ: «Русский язык» на 2002–2005 года и «Программы поддержки 
Российской Федерацией интеграционных процессов в области образования в Содружестве Независимых Государств на 
2004–2005 годы» было привлечено к участию 63 организации из 7 федеральных округов, включая 36 субъектов РФ, а также 
из 3 государств – участников СНГ. В рамках программ осуществлено издание 22895 экземпляров учебно-методической 
литературы, распространенных за рубежом через систему российских зарубежных центров науки и культуры при МИД РФ и 
по линии Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы.

В  рамках  федеральной  целевой  программы  «Программа  поддержки  российской  Федерацией  интеграционных 
процессов в области образования в Содружестве Независимых Государств» на 2004–2005 годы осуществлена поставка в 
общеобразовательные учреждения, ведущие обучение на русском языке, Республики Армения, Республики Белоруссия, 
Республики Казахстан, Киргизской Республики и Республики Таджикистан комплектов учебников и учебно-методической 
литературы и мультимедийных обучающих программ на сумму около 50 млн. рублей.

В государствах ближнего зарубежья обеспечен учебный процесс для 10 тыс. человек, обучающихся в Российско-
Армянском  (Славянском)  университете  в  г.  Ереване  (Республика  Армения),  в  Российско-Белорусском  (Славянском) 
университете в г.  Могилеве (Республика Белоруссия),  в  Российско-Киргизском (Славянском)  университете в  г.  Бишкеке 
(Киргизская Республика),  в Российско-Таджикском (Славянском) университете в г.  Душанбе (Республика Таджикистан) и 
Российско-Туркменской общеобразовательной школе в г. Ашхабаде (Туркменистан).

Обеспечен учебный процесс по российским образовательным стандартам в более чем 70 филиалах российских 
вузов.

В ходе реализации Программ были выявлены следующие нерешенные проблемы:
– отсутствие комплексного подхода к решению стратегических задач;
– невысокая эффективность межведомственной координации;
– необходимость вовлечения гражданского общества и представителей бизнеса в решение проблем;
– недостаточность бюджетного финансирования.
Все  это и многие другие причины привело  к  негативным последствиям.  Возникла угроза разрушения единого 

информационного,  образовательного,  социально-культурного  и  экономического  пространства  Российской  Федерации; 
снижение  престижа  России  в  мировом  сообществе;  ущемление  прав  личности  российских  граждан,  касающееся 
дискриминации  по  языковому  признаку;  ослабление  национальной  самоидентификации  россиян;  снижение  активности 
интеграционных процессов в государствах – участниках СНГ.

Необходимость  комплексного,  скоординированного  подхода  в  решении задачи  поддержки  и развития русского 
языка обусловило объединение двух Программ в одну.

В Программе 2006–2010 годов говорится: «Президент Российской Федерации Путин В.В. придает особое значение 
сохранению,  укреплению  и  развитию  русского  языка  как  важнейшего  средства  консолидации  российского  общества, 
интеграции  государств  –  участников  СНГ,  вхождения  России  в  мировое  экономическое,  политическое,  культурное  и 
образовательное пространство»17.

Разработку Программы обусловили следующие причины:
–  необходимость  создания  условий  функционирования  русского  языка  как  важнейшего  средства  обеспечения 

государственной целостности России и национальной безопасности;
–  необходимость  обеспечения  условий  для  реализации  принципов,  основанных  на  понимании  статуса 

государственного  языка,  закрепленного  за  русским  языком  Конституцией  Российской  Федерации,  как  объединяющего 
элемента политической, экономической и культурной сфер жизни страны;

– потребность страны в проведении единой политики в языковой сфере во всех субъектах Российской Федерации;
–  необходимость  создания  равных  условий  для  овладения  русским  языком  всеми  гражданами  Российской 

Федерации;
– актуальность  упрочения  роли русского  языка  как  одной  из  важнейших социально-культурных составляющих 

объединения российского гражданского общества;
– необходимость поддержки русского языка как средства межнационального общения в государствах – участниках 

СНГ;
–  необходимость  укрепления  позиций  русского  языка  в  мире  для  дальнейшего  развития  политических, 

экономических, социальных и культурных отношений с зарубежными странами, а также русскими диаспорами в них;
– необходимость формирования положительного отношения к России в мировом сообществе.
Первый этап реализации Программы (2006–2007 годы) предполагает разработку и создание методологической и 

научно-методической  базы  (комплекс  просветительских,  научных  и  образовательных  мероприятий  Программы),  второй 
(2008–2009  годы)  –  предусматривает  применение  на  практике  концептуальных  основ  и  новых  технологий  в  процессе 
реализации Программы, возможность обучения русскому языку и получения образования на русском языке гражданами 
государств – участников СНГ.

17 Там же. С. 98.
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Программа хорошо обеспечена материальными ресурсами. Планируется потратить на обеспечение эффективного 
функционирования русского языка как основы развития интеграционных процессов в СНГ – 402,5 млн. рублей, на создание 
условий наиболее полного удовлетворения языковых и культурных потребностей соотечественников за рубежом – 63 млн. 
рублей.

Вклад государств – участников СНГ в реализацию Программы предусматривается, прежде всего, в использовании 
материально-технической  базы  созданных  Российской  Федерацией  и  правительствами  этих  государств  в  рамках 
действующих межправительственных соглашений по сотрудничеству в области образования 4  российско-национальных 
(славянских) университетов совместного ведения в Республике Армения, Республике Белоруссия, Киргизской Республике и 
Республике  Таджикистан,  а  также  Российско-Туркменской  школы в  г.  Ашхабаде  (Туркменистан),  ведущих  обучение  по 
российским образовательным стандартам (в  настоящее время в  них  обучается свыше 10 тыс.  человек).  На  базе этих 
образовательных  учреждений  одновременно  с  образовательным  процессом  осуществляется  целый  ряд  мероприятий, 
связанных  с  поддержкой  и  распространением изучения  русского  языка,  литературы и  культуры России  и  получением 
образования на русском языке, таких как проведение симпозиумов, конференций, праздников, фестивалей русского языка, 
презентаций, семинаров по повышению квалификации преподавателей, олимпиад и конкурсов среди обучающихся, а также 
реализация программ дистанционного обучения русскому языку. При этом используются аудиторный фонд, оргтехника, 
средства  коммуникации  и  персонал  этих  образовательных  учреждений.  При  реализации  дистанционных  обучающих 
программ  эксплуатируется  созданная  в  указанных  государствах  –  участниках  СНГ  инфраструктура  приема 
телерадиовещательного  и  Интернет-сигнала.  Помимо  этого  при  поставке  учебников,  учебно-методической  и  другой 
литературы на русском языке, мультимедийных и технических средств обучения органы исполнительной власти в сфере 
образования этих государств – участников СНГ принимают на себя обязательства по обеспечению таможенного режима.

Таким образом, вклад государств – участников СНГ в реализацию Программы, по экспертным оценкам, суммарно 
может быть оценен примерно в 15 процентов затрат Программы.

Большой  социально-политический  резонанс  в  русской  диаспоральной  среде  стран  СНГ  имело  изменение 
законодательства  России  «О гражданстве»  и  значительная  либерализация  процедуры его  принятия.  В  мае  2002  года 
вступил в силу Федеральный закон «О гражданстве российской Федерации».

Интерес для соотечественников представляла статья 14 закона «Прием в гражданство Российской Федерации в 
упрощенном порядке».

Новый закон позволял в значительной степени преодолеть противоречие между действующим диаспоральным 
законодательством и  правовыми нормами,  регламентирующими  гражданство.  Помимо иностранных граждан и  лиц без 
гражданства,  гражданами  России  в  упрощенном  порядке  могли  стать  лица,  имеющие  хотя  бы  одного  родителя, 
обладающего гражданством России, бывшие граждане СССР, не получившие гражданство в бывших союзных республиках, 
граждане государств СНГ,  получившие образование после 1  июля 2002 года в  Российской Федерации,  родившиеся на 
территории России и ранее состоявшие в гражданстве СССР, состоящие в браке с гражданами России, недееспособные, 
имеющие дееспособных детей – граждан РФ, иностранные граждане и лица без гражданства, имевшие гражданство СССР 
и зарегистрированные в РФ на 1 июля 2002 года, обратившиеся с заявлением до 1 января 2008 года и проживающие на 
момент подачи заявления на территории Российской Федерации, имеющие законный источник дохода и знающие русский 
язык, ветераны Великой Отечественной войны.

Согласно Положения «О порядке рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации», утвержденного 
Указом  Президента  Российской  Федерации  14  ноября  2002  года  №  1325,  значительно  либерализовалась  процедура 
принятия гражданства18.

Принятие  нового  закона  «О  гражданстве  Российской  Федерации»,  содержащего  специальные  положения, 
затрагивающие интересы соотечественников, было обусловлено не только стремлением ликвидировать противоречия в 
диаспоральном  законодательстве,  но  и  пониманием  изменившейся  в  результате  ослабления  позиций  России  на 
постсоветском пространстве, ситуации, когда значительная часть соотечественников, не имевшая поддержки со стороны 
большой  родины,  лишилась  возможности  адаптации  в  экономических  и  социально-политических  процессах  в  бывших 
союзных республиках, и являлась потенциальным резервом миграции в российскую Федерацию. Многие политологи ПНГ в 
этой  связи  заговорили  об  обретении  россиянами  новой  родины19.  Однако  ситуация  несколько  отличалась  от  той,  что 
рисовалась  во  многих  публикациях  национальных  средств  массовой  информации  стран  СНГ.  Миграционные  потоки, 
действительно снизившие свою интенсивность, и количественные показатели к концу 90-х годов прошлого столетия стали 
таковыми не по причине комфортности положения россиян в странах Содружества, а в силу того, что среди оставшихся в 
них  преобладали  физические  лица,  как  правило,  проживающие  в  сельской  местности,  не  располагающие 
квалифицированным образовательным и материальным потенциалом для переезда на Родину, без соответствующем ее 
поддержки20.

Помимо  сложной  демографической  ситуации  в  российской  Федерации,  именно  этим  обстоятельством 
обусловливалось возникновение нового направления законотворчества в диаспоральной политике, а именно – появление 
нормативно-правовых актов, регламентирующих процедуру добровольного переселения соотечественников в Российскую 
Федерацию.

Одним  из  них  стал  Указ  Президента  РФ  от  22  июня  2006  г.  №  637  «О  мерах  по  оказанию  содействия 
добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом».  С  целью 

18 В помощь российскому соотечественнику за рубежом. С. 139.
19 Казахстанская правда. 17 мая. 2001.
20 Текущий архив Института стран СНГ. 2001 г.
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координации  работы  в  этом  направлении  создавалась  Межведомственная  комиссия,  а  центральным  органом, 
обеспечивающим реализацию принятых программ, определялась Федеральная миграционная служба. В «Государственной 
программе  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих за рубежом» формулировалась общая задача нового направления диаспоральной политики. Ее решение 
направлено  «на  объединение  потенциала  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  с  потребностями  развития 
российских регионов», дополнение системы мер «по стимулированию рождаемости, снижению смертности и регулированию 
миграции, направленных на стабилизацию численности населения Российской Федерации», «содействие добровольному 
переселению в российскую Федерацию соотечественников», воспитанных «в традициях российской культуры», владеющих 
русским языком и не желающих терять связь с Россией21. 

Для достижения стратегических задач Государственная программа предполагает:
–  создание  политических,  социально-экономических,  организационных  условий,  включая  обеспечение 

необходимого информационного сопровождения, способствующих переезду соотечественников в российскую Федерацию 
на постоянное место жительства и скорейшему их включению в устойчивые позитивные социальные связи принимающего 
сообщества;

–  нормативно-правовое  регулирование  процесса  добровольного  переселения соотечественников  в  российскую 
Федерацию в рамках Государственной программы в соответствии с Конституцией Российской Федерации и федеральными 
законами;

–  формирование  механизма  организации  добровольного  переселения  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников,  включая  осуществление  мониторинга  состава  возможных  участников  Государственной  программы, 
разработку  на  основе  типовой  программы  субъекта  Российской  Федерации  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников  проектов  соответствующих  программ  субъектов  российской 
Федерации (далее – региональные программы переселения), оказание содействия добровольному переселению участников 
Государственной программы в соответствии с условиями участия в ней, организацию работы с переселенцами в субъектах 
Российской Федерации;

–  обеспечение  действенного  государственного  и  общественного  контроля  за  процессом  переселения, 
соблюдением прав переселенцев, выполнением ими взятых на себя обязательств и выполнением обязательств российской 
Федерации.

На  первом  этапе  воплощения  Государственной  программы  (2006  г.)  был  создан  механизм  нормативного 
регулирования процесса добровольного переселения (были приняты соответствующие правовые акты, создано управление 
Государственной  программой,  осуществлен мониторинг  потребностей субъектов РФ в трудовых ресурсах,  разработаны 
региональные  программы  переселения,  учитывающие  предоставление  приезжающим  соотечественникам  «базовых 
социальных  услуг  (образовательных,  медицинских),  а  также  жилья»).  Второй  этап  (2007–2008  гг.)  предусматривает 
собственно «добровольное переселение участников Государственной программы и членов их семей…». Третий этап (2009–
20012  гг.)  направлен  на  проведение  анализа  результатов  реализации  Государственной  программы  и  принятие 
дополнительных мероприятий, корректирующих их.

Соотечественнику, ставшему участником Государственной программы, выдается свидетельство установленного 
Правительством Российской Федерации образца.

Участник  Государственной  программы  и  члены  его  семьи,  совместно  переселяющиеся  на  постоянное  место 
жительства в Российскую Федерацию, имеют право на получение государственных гарантий и социальной поддержки, в том 
числе:

– на компенсацию за счет средств федерального бюджета расходов на переезд к будущему месту проживания;
–  на  компенсацию за  счет  средств  федерального  бюджета  расходов  на  уплату  государственной  пошлины за 

оформление документов, определяющих правовой статус переселенцев на территории Российской Федерации;
–  на  получение  за  счет  средств  федерального  бюджета  единовременного  пособия  на  обустройство 

(«подъемных»);
– на получение за счет средств федерального бюджета ежемесячного пособия при отсутствии дохода от трудовой, 

предпринимательской  и  иной  не  запрещенной  законодательством  Российской  Федерации  деятельности  в  период  до 
приобретения  гражданства  Российской  Федерации,  но  не  более  чем  в  течение  шести  месяцев.  Размер  пособия 
определяется с учетом прожиточного минимума, установленного в соответствующем субъекте Российской Федерации;

–  на  получение  компенсационного  пакета  участника  Государственной  программы  (далее  –  компенсационный 
пакет),  включающего  в  себя услуги  государственных и муниципальных учреждений  дошкольного  воспитания,  общего  и 
профессионального  образования,  социального  обслуживания,  здравоохранения  и  услуги  государственной  службы 
занятости.  Расходы  на  финансирование  компенсационного  пакета  осуществляются  за  счет  средств  соответствующих 
бюджетов.

Предоставление  иных  государственных  гарантий,  социальная  поддержка,  трудоустройство  участника 
Государственной  программы,  обеспечение  его  и  членов  его  семьи  необходимым  жильем  осуществляются  в  рамках 
региональных программ переселения.

Субъекты  Российской  Федерации  вправе  участвовать  в  субсидировании  жилищных  расходов  участников 
Государственной  программы  и  устанавливать  иные  гарантии  и  меры  социальной  поддержки  для  участников 
государственной программы и членов их семей.

21 В помощь российскому соотечественнику за рубежом. С. 322.
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Участник  Государственной  программы  имеет  право  выбирать  территорию  вселения  в  субъектах  Российской 
Федерации, определенных в установленном порядке.

Устанавливаются  три  категории  территорий  вселения,  что  обусловливает  дифференциацию  объемов 
предоставляемых участникам Государственной программы государственных гарантий и социальной поддержки.

В  целях  создания  благоприятных  условий  для  осознанной  реализации  соотечественниками  права  на 
добровольное переселение в Российскую Федерацию в рамках и на условиях Государственной программы им должна быть 
предоставлена полная информация:

–  о  содержании  Государственной  программы,  условиях  переселения,  необходимых  административных 
процедурах, правах и обязательствах участников Государственной программы;

– о мерах социальной поддержки и размерах предоставляемых государственных гарантий;
– о территориях вселения, где для потенциальных участников Государственной программы в соответствии с их 

специальностью и квалификацией имеются наиболее благоприятные возможности приложения их труда;
– о возможностях переобучения и повышения квалификации, а также жилищного обустройства.
Для  этого  формируются  официальный  информационный  пакет  о  Государственной  программе,  комплекты 

информационных  материалов  о  проектах  переселения,  разработанных  субъектами  Российской  Федерации,  и 
информационный  ресурс,  включающий  в  себя  информацию  о  возможностях  приема,  трудоустройства  и  условиях 
проживания на конкретных территориях вселения.

Распространение  официального  информационного  пакета,  доведение  до  сведения  заинтересованных 
потенциальных участников Государственной программы информации о проектах переселения, разработанных субъектами 
российской  Федерации,  и  данных  из  информационного  ресурса  возлагаются  на  представительства  ФМС  России  за 
рубежом, а также на представителей Росзарубежцентра. В случае отсутствия представительств ФМС России в иностранных 
государствах до их формирования осуществление указанных функций возлагается на сотрудников консульских учреждений 
Российской Федерации и представителей Росзарубежцентра.

Таким образом, процесс формирования законодательной основы диаспоральной политики в суверенной России 
осуществлялся в два этапа: до 2001 г. и после 2001 г. до настоящего времени. Основные качественные отличия этапов 
заключаются: во-первых, в реалистичности и научно-аналитическом фундировании концептуальных положений, лежащих в 
основе нормативных актов, а, следовательно, их действенности в диаспоральной сфере; во-вторых, в политической воле 
российского  руководства,  направленной  на  воплощение  законодательных  актов  диаспоральной  политики  в  жизнь;  в-
третьих, в качестве нормативных документов, их способности к воплощению в правоприменительной практике.

Указанные качественные отличия, безусловно, говорят в пользу второго этапа. При этом было бы неверным не 
заметить  отличия  в  материальных  возможностях  российского  государства,  располагающего  сегодня  намного  более 
обширным потенциалом в реализации диаспоральной политики вообще и законотворчества в этой сфере, в частности.

Международный опыт межрегионального сотрудничества в 
контексте регионального взаимодействия России со странами СНГ

Л.Ф. Петрожицкая
Наибольшую  ценность  и  планетарную  значимость  представляет  опыт  межрегионального  взаимодействия 

объединенной Европы. Европейский союз – один из наиболее экономически развитых и богатых регионов мира. С момента 
расширения он объединяет 25 стран, 254 региона и более 450 млн. жителей. Однако различия в уровне экономического, 
социального  и  культурного  развития  отдельных  регионов  по-прежнему  велики  и  оказывают  деструктивное  влияние  на 
интеграционные процессы в едином целом. Устранение этих различий и поиск дополнительных резервов развития регионов 
лежит в основе региональной политики ЕС.

В  1958  г.  для  выполнения  одного  из  положений  Римского  договора  о  гармонизации  и  снижении  различий  в 
развитии регионов были созданы два отраслевых фонда: Европейский социальный фонд и Европейский фонд аграрной 
помощи и гарантий.

В 1975 г. был создан один из основных инструментов региональной политики — Европейский фонд регионального 
развития,  занимающийся  распределением  вкладов  членов  ЕС  в  общий  бюджет  между  проектами,  реализуемыми  в 
наиболее отсталых регионах.

Маастрихтский договор 1992 г. задекларировал политику выравнивания состояния регионов в странах ЕС как один 
из главных приоритетов Европейского Союза наряду с общим рынком и валютным союзом. С 1994 по 1999 гг. более 200 
млрд. ЭКЮ (одна треть бюджета ЕС) было направлено на реализацию этой политики. Кроме того,  в этот период были 
окончательно  сформированы финансовые инструменты для политики  регионов,  которые включали в  себя  структурные 
фонды и специализированные программы (ISPA, SAPARD, PHARE и т. д.).

С 1994 г. активное участие в формировании политики на европейском уровне принимает специально созданный 
орган ЕС — Комитет регионов (Сommittee of Regions, COR), куда входят представители всех регионов Европы. Комитет 
является совещательным органом, участвующим в процессе принятия решений в различных областях: экономическое и 
социальное  взаимодействие,  трансъевропейские  инфраструктурные  сети,  здравоохранение,  образование,  культура, 
социальная политика и политика занятости, профессиональный тренинг, охрана окружающей среды, транспорт.

Таким образом, реализуется постепенная трансформация концепции Европы наций в Европу регионов. Одним из 
следствий такой трансформации является повышение конкурентоспособности регионов за счет создания единого рынка с 
общими «правилами игры», на котором регионы могут рассматриваться как самостоятельные игроки.
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Практически каждый из регионов имеет своих представителей в Брюсселе, которые занимаются лоббированием 
интересов  региона,  отслеживают  изменения  европейской  политики,  способные  повлиять  на  ситуацию  в  регионе, 
«выбивают» деньги для региональных проектов и программ.

Факторами, влияющими на успешность того или иного региона, все чаще становятся его инфраструктура, экология, 
качество  рабочей  силы,  политика  региональных  властей  в  отношении  инвестиций.  Соответственно,  снижается  и 
напряженность  отношений  внутри  государства,  где  отдельные  регионы  уже  не  дискриминируются  в  рамках  модели 
«большинство – меньшинство», но становятся равными игроками в «Европе меньшинств».

Особенно  это  важно  для  тех  регионов,  которые  в  силу  различных  причин  стремятся  получить  большую 
самостоятельность (Каталония и Страна Басков в Испании, Бретань во Франции, Фрисланд в Нидерландах), а также там, 
где  исторически  региональное  самоуправление  очень  развито,  –  в  Дании,  Швеции,  Германии.  Таким  образом,  при 
определенной  потере  суверенитета  на  уровне  государства  регионы  в  Европейском  Союзе  приобретают  большую 
независимость.

Хотя  построение  «Европы  регионов»  и  не  является  декларируемой  целью  европейской  интеграции,  по  всей 
видимости, ее можно рассматривать как промежуточную стадию на пути трансформации ЕС в «Европу граждан». В пользу 
данного  вывода  свидетельствуют  разработка  и  активное  продвижение  концепции  гражданства  ЕС,  попытки  придания 
легитимности  органам  ЕС  через  их  прямую  выборность,  разработка  Конституционного  договора,  могущего  служить 
определенной базой для трансформации ЕС в федеративное образование.

Таким образом, если говорить о региональной политике, направленной на «выравнивание» регионов в рамках ЕС, 
то  в  качестве  ее  инструментов  можно  рассматривать  не  только  программы,  занимающиеся  в  той  или  иной  степени 
перераспределением финансовых средств, но и общие принципы построения Европейского Союза.

Региональная политика построена на принципах солидарности и направлена на экономическое развитие наиболее 
отстающих регионов стран Европейского Союза.

В 2007–2013 гг. общий бюджет в размере 313 млрд. EUR будет направлен на выполнение трех главных задач. 
Первая из них – конвергенция. Это наиболее значимая из задач, которая получит 78% общего, распределяемого через 
структурные фонды и фонд выравнивания бюджета для финансирования проектов на развитие регионов, в которых ВВП на 
душу населения составляет менее 75% от среднего по ЕС.

Вторая задача – региональная конкурентоспособность и занятость. В рамках выполнения этой задачи основное 
внимание  будет  уделяться  поддержке  и  проведению  экономических  и  социальных  реформ,  внедрению  инноваций  и 
развитию  социальной  сферы  для  повышения  экономической  привлекательности  регионов,  не  входящих  в  число 
поддерживаемых в рамках первой задачи.

Наконец,  третья –  это европейское территориальное сотрудничество.  Данная задача направлена на усиление 
трансграничного  и  межрегионального  сотрудничества,  развитие  общей  инфраструктуры,  экономических  связей  и  сетей 
компаний  малого  и  среднего  бизнеса  и  базируется  на  существующей  программе  INTERREG22 (название  образовано 
сочетанием приставки inter (меж-, пере-, взаимо-) и reg (сокращения от region).  В одной из самых крупных и значительных 
программ Европейского  союза по сотрудничеству  в  области  проектов  межрегионального значения.  На  языке политико-
экономических мероприятий ЕС эта программа называется Инициативой Сообщества (Community Initiative).

В  отношении  к  пространственному  развитию INTERREG  является  ведущей  программной  оболочкой 
большинства  проектов  пространственного  развития  различных  европейских  территорий.  Неоднократно  упоминается  в 
«Европейской перспективе пространственного развития», «Основополагающих принципах устойчивого пространственного 
развития европейского континента» и других документах. Служит одним из главных инструментов и механизмов поддержки 
транснациональных проектов регионального планирования/развития, стимулирующих межрегиональное сотрудничество в 
ЕС.

Программа/инициатива  финансируется  одним  из  Структурных  фондов  –  Европейским  фондом  регионального 
развития (ЕФРР). Целью инициативы является укрепление экономического и социального согласия в Европейском союзе, 
осуществляя  сбалансированное  развитие  континента  путем  международного,  межнационального  и  межрегионального 
сотрудничества. Особый акцент падает на интеграцию разделенных регионов (remote regions) и находящихся на границах 
стран-кандидатов.

Из целей INTERREG по поддержке сотрудничества в области пространственного развития можно выделить:
развитие творческих процедур и форм сотрудничества в области пространственного развития между Европейской 

Комиссией, государствами – членами и их региональными и местными властями; 
реализацию  политических  задач  Европейской  перспективы  пространственного  развития  (ESDP)  в 

межнациональных областях сотрудничества путем реализации объединенных проектов. 
Общая цель Инициатив Интеррег состоит в достижении того, чтобы национальные границы не были барьером для 

сбалансированного развития и интеграции европейской территории. Изоляция пограничных областей имеет два следствия: 
с  одной стороны,  наличие границ разъединяет в  экономическом,  социальном и культурном отношениях и препятствует 
согласованному  управлению  экосистемами;  с  другой  стороны,  в  национальных  политиках  часто  пренебрегали 
пограничными областями, в итоге их экономика получила тенденцию становиться периферийным компонентом в рамках 
национальных  границ.  Действия по  усилению сотрудничества  пограничных  областей  составляют  большую проблему  и 
вызов Сообществу, особенно в связи с расширением ЕС.

22 См.,  например: A guade  to  bringing INTERREG and Tacis  funding toget,  2001;  Making the best  use of 
structural funds, 2003; Regions in action, a country on the move, 2003.
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В течение прошлого программного периода (1994–1999), Интеррег II продолжил и расширил функции Интеррег I 
внутри трех сфер: международное сотрудничество на региональном и национальном уровнях («A», 2.600 млн.), завершение 
межнациональных  энергетических  сетей  («B»,  550  млн.)  и  объединенные  действия  по  предотвращению  наводнений  и 
засухи  и  развитию  пространственного  планирования  крупных  групп  географических  областей  Союза  и  Центральной  и 
Восточной Европы («С», 413 млн.).

Поддержка Сообщества преимущественно касалась развития систем совместного управления и международных и 
межнациональных  органов,  сотрудничества  между  малыми  и  средними  предприятиями,  образования,  обучения  и 
культурных  обменов,  проблем  здоровья  в  пограничных  районах,  защиты  окружающей  среды,  энергетических  сетей, 
транспорта  и  коммуникаций.  Кроме  этого,  сотрудничество  внутри  Европейского  Сообщества  по  проблемам, 
соответствующим региональному развитию было специально развито внутри Статьи 10 Регламента Европейского фонда 
регионального развития (200 млн. в 1994–1999).

Интеррег II C позволил приобрести опыт по сотрудничеству на больших межнациональным территориях, включая 
местные,  региональные  и  национальные  власти  в  процесс  достижения  более  высокой  степени  территориальной 
интеграции. Это часто включало сотрудничество по внешним границам с третьими странами.

Цель  новой  Инициативы  «Трансевропейское  сотрудничество  для  сбалансированного  развития»  состоит  в 
продвижении  международного,  межнационального  и  межрегионального  сотрудничества  и  сбалансированного  развития 
территории ЕС. Ядром Инициативы являются действия на границах и в пограничных областях. С расширением большее 
внимание  будет  уделяться  внешним  границам  ЕС.  Специальное  внимание  должно  уделено  ультрапериферийным, 
замкнутым областям и сотрудничеству между городами. 

Инициатива INTERREG преследует следующие цели:
продвижение объединенного регионального развития между пограничными районами, включая внешние и морские 

границы (A); 
помощь гармоничной территориальной интеграции в ЕС (B); 
расширение потенциала развития отстающих и переживающих изменения областей ЕС путем межнационального / 

межрегионального сотрудничества ради улучшения регионального развития и политик и методов единения (C). 
Преимущество  в  финансовых  ресурсах  для  этой  Инициативы  будет  отдаваться  категории  A.  Эта  категория 

выделяет  трансграничное  международное  сотрудничество (cross-border  cоoperation)  и  нацелена  на  развитие 
международных экономических и социальных групп и объединенных подходов пространственного развития (joint  spatial 
development approaches).

В рамках категории А разрабатываются и реализуются следующие международные стратегии:
продвижение городского, сельского и прибрежного развития; 
укрепление  предпринимательства  и  развитие  малых  и  средних  предприятий  (включая  туризм)  и  местных 

инициатив занятости; 
адаптация трудового рынка и поддержка социального включения; 
привлечение человеческих ресурсов и средства в RTD, образование, культуру и здоровье; 
продвижение защиты окружающей среды, эффективной энергетики и возобновляемых источников энергии; 
улучшение транспорта (особенно более экологичных средств), коммуникации, воды и энергетической системы; 
улучшение  сотрудничества  в  судебной  и  административной  сферах,  включая  вершенствование  безопасности 

внешних границ; 
создание человеческих и институциональных возможностей для международного сотрудничества; и т.д. 
Категория  B фокусируется  на  межнациональном сотрудничестве (transnational  cooperation)  между местными, 

региональными и национальными властями с целью продвижения более широкой европейской интеграции и устойчивого и 
сбалансированного  развития.  Главная  проблема  здесь  –  рассеивание  усилий,  поэтому  особое  значение  приобретает 
Европейская перспектива пространственного развития, выделяющая приоритеты и представляющая скоординированную 
стратегию взаимодействия различных политик. 

Особенно важны следующие действия:
Подготовка  и  развитие  межнациональных  cтратегий  и  пространственных  планов  координируемого  и 

сбалансированного экономического и территориального развития, включая городские системы, транспорт и коммуникации, 
особенно  для  продвижения  связи  между  замкнутыми  и  периферийными  областями  и  между  ними  и  центральными 
областями  ЕС;  совместное  управление  в  областях  энергетики,  окружающей  среды  и  водообеспечения  отмеченных 
регионов; 

Развитие  передачи  технологий,  объединенных исследований  и  обмена  опытом в  вопросах  пространственного 
планирования; 

Совершенствование  инфраструктуры  особой  важности  для  сбалансированного  территориального  развития  на 
избранном основании. 

Категория С нацелена на межрегиональное сотрудничество (interregional  cooperation).  Приоритеты состоят,  во-
первых, в расширении обмена опытом и практическими наработками внутри Сообщества в отношении международного и 
межнационального сотрудничества по категориям А и B и,  во-вторых, в продвижении европейских сетей по избранным 
темам региональной политики, наподобие строительства городов. Специальное внимание уделяется участию островов и 
периферийных областей.

Большая часть такого сотрудничества поддерживается Статьей 10 Регламента ERDF.
Межрегиональное  сотрудничество  в  Европе   в  настоящий момент  достигло  той стадии развития,  когда  чисто 

количественные показатели этого процесса переросли в определенное новое качество. В текстах ЕС все чаще термин 
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«региональная  политика»  заменяется  понятием  «политика  сплочения»  (conesion policy).  Политика  сплочения  означает 
переплетение региональной и социальной политики, когда уже не рассматриваются изолированно друг от друга. Сплочение 
предполагает одновременное сплочение по горизонтали (между регионами) и по вертикали (между слоями общества).

Опыт  Европейского  союза  по  межрегиональному  сотрудничеству  представляет  для  России  большой 
академический и практический интерес.

Попытаемся сформулировать основные направления его освоения:
–  во-первых,  межрегиональное  сотрудничество  само  по  себе  не  в  состоянии  существенно  повысить 

конкурентоспособность  слаборазвитых  и  периферийных  районов.  Напротив,  в  известной  степени,  межрегиональная 
интеграция деформирует их в «защиту расстоянием»23;

– конструктивный потенциал интеграции «притягивают» наиболее развитые регионы с эффективной транспортной 
системой, социальными, образовательными и научно-культурными институтами24;

–  наивысшая  степень  эффективности  управления  межрегиональными  связями  достигается  в  сочетании 
централизованных и децентрализованных действий государственных структур25;

–  существует  целый  ряд  инструментов  государственного  стимулирования  межрегионального  взаимодействия: 
формирование специальных финансовых фондов содействия (структурные и интеграционные);  пространственное 
распределение  деятельности  государства в  области  межрегионального  сотрудничества;  стимулирование 
деятельности компаний путем финансовой поддержки;  «мягкие» меры стимулирования (информационная поддержка, 
консалтинговая деятельность, научные исследования и т.д.);

–  позитивное  влияние  межрегиональных  связей  на  сглаживание  национальных  межконфессиональных  и 
межэтнических  противоречий  (Испания  –  движение  банков,  Ирландия  и  т.д.)  и  формирование  единого  политического 
пространства;

– возможность и необходимость определения в межрегиональном сотрудничестве приоритетных направлений, 
исходящих из специфики территорий (Германия)26.

ШОС - конструирование идентичности
14.09.2007 Институт общественной политики (Киргизия)

Муратбек Иманалиев, президент Института общественной политики
Наверное  ни  один  из  Саммитов  ШОС  не  вызывал  столько  кривотолков,  публицистических  провокаций  и 

немотивированных  ожиданий  как  Бишкекский.  Интригосодержащие  посылы  на  этот  раз  находились  за  пределами 
Центральной  Азии.  Их  было  две.  Первая  связана  была  с  решением  администрации  Президента  США  разместить  на 
территории Польши и Чехии военных объектов и договоренностью между США, Японией и Австралией о создании в зоне 
Тихого  океана  чего-то  подобного.  Военно-политический  мир  замер  в  ожидании  того  как  прореагирует  ШОС  на  эти 
инициативы  американцев.  Сопровождалось  все  это  на  Западе  масштабной  критикой  России  за  использование 
"нефтегазового" фактора в качестве "ударного" политического инструмента давления на Запад и своих "не идущих вместе" 
соседей  по  СНГ.  Китай  же  подвергся  критике  за  качество  своих  производимых  и  поставляемых  на  Запад  товаров, 
использование труда заключенных, права человека и пр.

Все  это  происходило  в  преддверии  Бишкекской  Встречи  в  Верхах,  но,  наверняка,  необходимо  взглянуть  на 
календарь внутристрановых событий дальше, то есть иметь ввиду приближение дат Больших выборов в России и ХУ11 
съезд  Коммунистической  партии  Китая.  Казалось  бы  лидеры  России  и  Китая,  загодя,  на  Саммите  ШОС,  по  логике 
конструирования внешнеполитических позиций должны были бы озвучить свое понимание проблем отношений с Западом, в 
первую очередь  с  Вашингтоном.  Путин  должен был бы  дать  сигнал  своему  преемнику,  а  Ху  Цзиньтао  -  съезду  КПК. 
Возникло  объективное  впечатление,  что  США  действительно  ожидают  резких  выпадов  со  стороны  двух  лидирующих 
государств ШОС, особенно России. Напомню лишь об отчаянном заявлении помощника Государственного секретаря США 
Баучера  о  том,  что  тема  функционирования  военной  базы  в  аэропорту  "Манас"  не  должна  обсуждаться  на  встрече 
руководителей стран-участниц ШОС, поскольку эта проблема сугубо кыргызско-американская. Однако на самом Саммите 
антиамериканская риторика полностью отсутствовала, за исключением двух-трех закомуфлированных фраз.

Более  того,  лидерам  ШОС  удалось  убедить  и  иранского  коллегу  обойтись  на  этот  раз  без  экстримистских 
заявлений  в  адрес  американцев.  В  этой  связи  в  кругу  политтиков,  экспертов  и журналистов  возникли  весьма ложные 
представления,  что никаких сигналов по позиционным конструкциям в отношении США не было.  Ожидание интриги не 
оправдалось.  Косвенным признаком нежелания участников Саммита говорить об отношении к  Западу явилось,  на мой 
взгляд, и выговаривание ими массы новых, но не очень внятных идей гуманитарного свойства: институты изучения друг 
друга,  молодежные ассоциации,  университеты,  фонды развития экономически слабых стран и т.д.  Только  регистрация 
подобных инициатив займет, наверное, целый лист.

На самом деле, как мне представляется, сигнал преемнику и съезду был подан. И его суть в следующем - не 
портить отношений с американцами. Другой вопрос как этот сигнал будет воспринят политическими кругами России и Китая. 

23 Albrechts L. Shifts in Europe and their Impact on the European Spatial Structure. In:  An Enlarged Europe. 
Regions in Competition? Ed. by Hardy S., and others, London, 1995. P. 29.

24 Charrie  J-P.  The  Pattern  of  Industry:  Europeanization  versus  Globalization.  In:  The  European  Challenge. 
Oxford University Press, 1994. P. 165–195.

25 Уткин Э.А., Денисов А.Д. Региональная политика ЕС. – М., 2006. С. 16.
26 Региональное развитие: опыт России и Европейского союза / Под ред. А.Г. Гранберга. – М., 2000. С. 89.
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И следующий очень важный вопрос как отреагирует на этот сигнал сами Соединенные Штаты. Разумеется, представляет 
интерес какова будет мощь резонансного колебания этого сигнала и когда он погаснет.

Второй вопрос - энергетика. Идея создания энергетического клуба - это тоже некий сигнал Западу. Но, судя по 
вялым тезисам президентов  и  дальнейшим их  действиям энергоклуб  пока  не  состоялся  и  его  некое  организационное 
движение состоится еще не скоро. Движение по энергетическим азимутам все еще идет по двусторонним каналам и с 
учетом не т.н.  общеШОСовских интересов, о которых говорят, но они до сих пор не сформулированы, а страновых. И 
вообще  идея  объединить  продавцов  и  покупателей  в  единый  союз  представляется,  мягко  говоря,  не  очень 
многообещающей. Мне кажется, что объединение в таком формате может носить сугубо политический характер.

Выскажу  еще  более  крамольную  мысль.  Предложение  Президента  Путина  о  необходимости  проведения 
конференции по Афганистану в будущем году не столько обусловлено готовностью стран ШОС и самой организации к 
активизации ее деятельности с полноценными проектами на этом направлении, а созреванием идеи возможности контактов 
с американцами не только на уровне двусторонних консультаций, но и ШОС. Ведь совершенно очевидно, что решение 
афганской проблемы в существующих и предполагаемых условиях не мыслимо без Вашингтона. И если иметь ввиду также 
непредсказуемость  в  стратегической  перспективе  ситуации  в  Пакистане,  то  более  или  менее  становится  понятной 
актуальность некоего вынужденного партнерства с американцами.

В целом следует отметить, что единых подходов, могущих быть впоследствии оформленных в четкие позиции 
ШОС  по  западной  проблематике  пока  нет.  Превалирование  страновых  отношений  с  Западом,  прежде  всего  с  США, 
достаточно явно просматривается.

Все, что сказано выше, казалось бы должно быть опровергнуто военными учениями стран ШОС в Чебаркуле. Не 
будучи  военным  стратегом,  но  скажу,  что  чересчур  образцово-показательные  учения  по  сути  своей,  в  плане 
конструирования  военных  замыслов,  вряд  ли  имели  антиНАТОвскую  целнпаправленность.  Кто  подразумевался  под 
государством "А", которое обращается с просьбой о помощи к странам ШОС остается только додумывать. Стоит лишь 
добавить, что, как я думаю, речь не идет о Европе, Тихом океане или Южной Азии.

Безусловно,  военно-политический  компонент  ШОС  должен  получить  необходимое  развитие:  слишком  много 
проблем,  связанных  с  обеспечением  безопасности  на  огромном  пространстве  Центральной  Азии  и  следует  без 
политического надрыва и кокетства признать, что государства региона серъезнейшим образом заинтересованы в создании 
системы коллективной безопасности. Высказывания некоторых западных политологов о том, что Россия и Китай в Евразии 
создают  антиНАТО  по  крайнем  мере  не  обоснованны,  если  не  надуманны,  и  представляют  из  себя  нечто  вроде 
"информационного питания" для ястребов как на Западе так и на Востоке. В данном случае более рельефно обозначается 
вопрос стратегирования и проектирования мировой политической конъюктуры в сторону реальной многополярности. Каковы 
уровень и формат конфликтогенности и антогонизма либо сотрудничества - вопрос неоднозначный и четкого ответа на него 
пока нет. Вот уже и новый французский президент заговорил по-новому об идее многополярности. Значит ли это, что нужно 
ожидать кардинальных изменений в сторону изменений в глобальном раскладе сил? Мир в режиме ожидания.

На Бишкекском Саммите более остро, правда в несколько завуалированной форме, возникла еще одна серъезная 
проблема, которая заключается в следующем. Чем более старше по возрасту, а значит опытнее становится организация, 
тем более расплывчатой становится иерархия приоритетов и пропадает конструктивное проектирование как политическое, 
так и экономическое. И опять чрезмерная насыщенность ШОСовских встреч различного рода инициативами лишний раз 
подчеркивает не многофункциональность оганизации, а начало "забалтывания" и бюрократизации деятельности ШОС. В 
соответствие с уставными и иными документами ШОС можно и нужно рассматривать как мнопрофильную международную 
организацию.  И  последний  "бишкекский"  Договор  о  долгосрочном сотрудничестве  предполагает  развитие  именно  этой 
ипостаси  ШОС,  но  сущствующие  незримые  противоречия  между  странами-участницами  и,  как  одно  следствий  этого, 
отсутствие гармонизации интересов как-бы нивелируют ее. В этой связи полагал бы возможным генеральному секретарю 
Исполкома ШОС инициировать обсуждение этой проблематики в рамках "второй дорожки" и соответствующих форумов 
министров.  Неформально  считается,  что  наиболее  важными  приоритетами  ШОС  являются  проблемы  безопасности  и 
экономического сотрудничества.

Это абсолютно правомерная фиксация генеральных векторов деятельности организации и значит нужно двигаться 
в  этом направлении,  то  есть,  прежде всего  четко  институализировать  и  спроектировать  совместную работу  в  области 
обеспечения  безопасности  и  экономики,  выровнять  их  политическую значимость  и  приоритетность,  а  затем создавать 
необходимые условия и изыскивать возможности для открытия всевозможных учебных центров, молодежных ассоциаций и 
т.д. При этом весьма важно иметь ввиду, что зона ШОС - это пока только во всех отношениях развивающееся политическое 
и экономическое пространство. Констатация и верная оценка этого должна быть, на мой взгляд, в качестве одной из основ 
деятельности организации.

КАЗАХСТАН
Пирамида власти перевернута с ног на голову

14.09.2007. Республика (Казахстан)
Мухамеджан Адилов

Что позволяет Путину не бояться отдавать власть преемнику? И что заставляет Назарбаева так за нее держаться?
У наших соседей – в государстве Российском – разворачиваются свои, весьма любопытные события. Не успели 

россияне объявить дату предстоящих выборов в Государственную Думу Российской Федерации, как неожиданно ушло в 
отставку старое правительство, а новый премьер оказался совсем не тем, кого прочило в преемники Путину экспертное 
сообщество. В общем, есть над чем поломать голову. 
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Но нам-то в этой истории интересно совсем другое. Считается, что Казахстан и Россия движутся по сходным 
политическим  траекториям  –  от  полудемократии  к  авторитаризму,  замаскированному  под  «управляемую  демократию». 
Однако если Нурсултан НАЗАРБАЕВ держится за власть обеими руками, даже на миллиметр не подпуская к ней других, то 
Владимир ПУТИН готовится на следующий год сдать президентские полномочия. 

Почему? Что позволяет ему так рисковать? И почему в России у главы государства могут быть преемники, а в 
Казахстане – нет? Давайте поразмышляем.

Не человек, а проект
Итак,  Путин  назначил дату  предстоящих  выборов  в  Госдуму.  Как  и  в  Казахстане,  они  пройдут  по  партийным 

спискам,  но  на  этом  совпадения  заканчиваются.  Выборы будут  плановыми,  а  российское  выборное  законодательство 
предусматривает  специальный  механизм,  по  которому  даже  если  семипроцентный  барьер  поддержки  избирателей 
преодолеет только «Единая Россия», однопартийного парламента не получится – пройдет другая, получившая меньшее 
число голосов партия. 

Кроме того, уже очевидно, что Владимир Владимирович не последует дружескому совету Нурсултана Абишевича 
изменить  Конституцию  страны  и  разрешить  себе  переизбраться  на  третий  срок.  Во-первых,  времени  на  подобные 
законодательные реверсы не осталось, во-вторых, несмотря на предложения видных представителей российской элиты 
пойти  казахстанским путем,  Путин не  реагирует  на  них,  видимо,  ставя незыблемость  Основного  Закона  страны выше 
текущей политической необходимости и личной заинтересованности во власти.

Возникает закономерный вопрос – почему? Судя по всему, при всей схожести политических процессов в России и 
Казахстане движущие их силы отличаются, и принципиально. 

Сразу  приходят  на  ум  исторические  различия.  Борис  ЕЛЬЦИН  стал  президентом  РФ  благодаря  поддержке 
населения, демократически настроенных кругов элиты, Запада и вопреки партийной верхушке КПСС и президенту СССР. 
Проведя Россию через тяжкие испытания и удержав ее от распада, он добровольно отрекся от власти и передал бразды 
правления Путину. Очевидно, что это прошлое морально закрывает для второго президента РФ возможность потребовать 
для себя третьего срока, поскольку будет выглядеть вызывающе на фоне действий предшественника. Но не это, похоже, 
главное. 

Путин  –  не  просто  человек,  он  проект  той  части  российской  элиты,  которая  охвачена  патриотическими  и 
государственническими  настроениями  и  нацелена  на  восстановление  России  как  первоклассной  державы  с 
самостоятельной политикой и ролью в мире. При этом принципиальное значение имеет то, что эти настроения получили 
широкое распространение среди российского населения, в первую очередь интеллигенции, сотрудников силовых ведомств, 
предпринимателей, значительной части обывателей. Конечно, их можно назвать постимперскими, реваншистскими, но, с 
другой стороны,  они являются  мощной объединительной  и движущей идеей,  той самой,  что становится материальной 
силой. 

В результате происходит любопытный феномен: значительная часть российского общества и государственный 
аппарат  объединяются  не  вокруг  человека,  а  вокруг  идеи,  в  результате  качественно  меняется  не  только  характер 
отношений  государства  и  общества,  но  и  само  содержание  политических  процессов  в  стране.  Становится 
непринципиальным,  кто  будет  возглавлять  Россию,  лишь бы это  был человек  из  той  части  элиты,  которая находится 
сегодня у власти. 

Именно это позволяет Владимиру Путину отказаться от продления своих президентских полномочий на третий 
срок и спокойно относиться к тому, что имена его возможных преемников открыто и свободно обсуждаются в обществе и 
прессе. Более того, похоже, это делается специально, чтобы подобным публичным обсуждением познакомить избирателей 
с возможным третьим президентом РФ, «обкатать» кандидатов общественным мнением, дать им возможность проявить 
себя, продемонстрировать свои положительные качества.

Все дело в идее
Другими словами, в России на рубеже третьего тысячелетия появилась новая национальная идея, которая легла в 

основу преобразования и развития государства. А что же в Казахстане? 
Увы, национальной идеи, несмотря на все потуги президента Назарбаева, его администрации и советников, у нас 

не было и нет. Идея вхождения в число пятидесяти самых развитых государств мира заманчива для узкого круга элиты, 
которая понимает, о чем идет речь, но она мало трогает подавляющее большинство граждан. 

Единственная получившая распространение идея, хотя и не способная объединить народ и государство, звучит 
просто: обогащайся любой ценой. Но она скорее является разрушительной, нежели движущей силой. Идея эта появилась 
не сама по себе. Ее внедрила в общество правящая элита своим поведением во времена массовой приватизации. А как 
известно, пример людей, находящихся у власти, особенно заразителен. Поэтому когда люди видят существование прямой 
зависимости между количеством власти в руках и количеством денег в собственности, их трудно переубедить, что времена 
первоначального накопления капитала прошли и наступила пора жить честно.

Тем  более  что  каждый  день  казахстанцы  слышат,  чем  владеют  члены  семьи  президента,  чиновники  из  его 
ближайшего  окружения,  акимы,  полицейские  начальники.  Бедных  людей  там  нет,  все  –  миллионеры  или  даже 
миллиардеры.  Плюс  назойливая  демонстрация  благополучия  женами,  любовницами,  детьми,  которые  ездят  на 
дорогостоящих  машинах,  тратят  немереные  деньги  в  дорогих  бутиках  и  ресторанах,  ничуть  не  скрывая  в  разговорах 
источники благосостояния своих родственников.

Таким образом, политические процессы в России и Казахстане при всей схожести в основе своей принципиально 
отличаются. В России налицо всплеск национального самосознания, увлечение патриотизмом и государственничеством, 
персонифицированным  воплощением  которого  на  посту  президента  стал  Владимир  Путин.  В  Казахстане  нет  ничего 
подобного,  Нурсултан  Назарбаев  перебрался  в  кресло  президента  страны  с  поста  первого  секретаря  ЦК  Компартии 
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Казахстана и, несмотря на проведенные под его руководством достаточно эффективные экономические реформы, не смог 
предложить стране национальной идеи, способной объединить страну.

Избирательная апатия не случайна
Думается, именно отсутствие национальной идеи, цели, которую ставит перед собой народ Казахстана в XXI веке, 

и заставляет Нурсултана Абишевича так жестко держаться за тезис «сначала экономика, а потом политика». Потому что в 
области экономики цель была сформулирована – «либеральная рыночная экономика», и сегодня мы видим, как президент и 
правительство  не  без  успеха  пытаются  ее  достичь.  В  области  же  политики  им  кроме  тезисов  о  межнациональной 
стабильности  и  внутриполитической  устойчивости  предложить  нечего.  Вот  и  вешают  нам  на  уши  лапшу  о  том,  что 
стабильность и спокойствие в стране превыше всего, а Нурсултан Абишевич – гарант того и другого. 

Как следствие,  в  России политические  процессы имеют в  качестве основы системный союз различных слоев 
населения, объединенных национальной идеей, даже если она ошибочна и не нравится кому-то. В Казахстане политический 
процесс определяется концентрацией власти в руках Нурсултана Назарбаева и узкого круга его ближайших сподвижников 
из числа чиновников и олигархов. 

Поэтому результат  минувших выборов  в  Мажилис –  это  закономерность,  а  не  случайность.  Граждане  просто 
отстранены от реального участия в управлении страной, и рост их апатии неизбежен. Ведь даже по официальным данным 
число избирателей,  пришедших на  участки 18 августа,  меньше,  чем на предыдущих президентских выборах,  почти на 
миллион человек, а если убрать приписки, падение электоральной активности окажется еще более значительным.

Сегодня практически все сферы общественной деятельности в  Казахстане,  ну разве за исключением кружков 
любителей плести макраме и обливаться ледяной водой, почти на сто процентов контролируются государством в рамках 
концепции «управляемой демократии». При этом за пределы правового поля выталкиваются не только не принимающие 
правил  игры  политические  партии,  но  и  различные  нетрадиционные  религиозные  секты,  неудобные  работники  науки, 
искусства и культуры. И основным инструментом обеспечения общественного спокойствия, национальной безопасности и 
стабильности  стало  государство  как  инструмент  насилия  элитного  подавляющего  меньшинства  над  неэлитным 
подавляющим большинством.

Уйдет – и все посыплется
Получается,  что  в  Казахстане  вместо  национальной  идеи,  объединяющей  большую  часть  населения, 

соединяющей государство и общество, есть несменяемый президент, сконцентрировавший всю власть в своих руках и этой 
властью пытающийся объединить страну вокруг себя. И пирамида власти у нас перевернута с ног на голову – все держится 
на Нурсултане Назарбаеве. 

Уйдет он, и все посыплется. И народно-демократическая партия «Нур Отан», потому что она создана под лидера и 
ради  лидера.  И  нынешняя  политическая  система  –  она  одноразовая  и  сшита  под  фигуру  Нуреке.  И  общественные 
спокойствие  и  стабильность,  потому  что  они  не  от  согласия  элиты  и  самосознания  масс,  а  от  ощущения  ими  своей 
вторичности и бессилия... 

Если бы дело происходило тысячу лет назад, можно было бы сделать национальной идеей самого Нурсултана 
Абишевича,  ведь  титул  «царь»  родом  от  имени  первого  полноценного  римского  императора  –  Цезаря.  Но,  увы, 
глобализация  и  информатизация  не  дают  таких  шансов.  В  результате  то,  что  движет  большими  массами  людей  в 
Казахстане, – жажда заработать большие деньги небольшими усилиями, – ослабляет, а не укрепляет государство.

Колос на косолапых ногах
14.09.2007. Новое поколение (Казахстан)

Юлиана Жихорь
Мировой зерновой кризис и Казахстан
Ажиотаж вокруг хлеба и всего, что с ним связано, продолжается уже несколько месяцев. Низкий урожай пшеницы в 

мире вызвал тотальный рост цен на нее, что не могло не отразиться и на казахстанском рынке. За последние три месяца 
отечественная пшеница подорожала на 67 процентов. И, как говорят аграрии, это не предел

Мировые  прогнозы  на  урожай-2007,  с  начала  года  сулившие  ухудшение  ситуации  на  рынке  зерна,  кажется, 
достигли апогея. По данным Международного совета по зерну, потребление пшеницы превысит уровень ее производства на 
7 миллиардов тонн: 614 против 607 миллиардов. Мировые переходящие запасы в этом сезоне (конец 2007 - начало 2008 
года) окажутся на самом низком за последние 26 лет уровне - 111 миллионов тонн.

Запас зерна в первой пятерке основных экспортеров (Аргентина, Австралия, ЕС-27, Канада, США) опустится до 29 
миллионов тонн против 36 миллионов к концу сезона. Понятно, что сложившаяся ситуация вызвала резкий скачок цен на 
мировых зерновых рынках. Уже сейчас на парижской бирже MATIFF ноябрьские контракты на мукомольную продукцию 
поднялись и составили 327,71 доллара за тонну.

Среди  основных  причин  столь  резкого  скачка  цен  (на  6-10  долларов  за  месяц)  эксперты  называют  прирост 
потребления при низком урожае и развитие альтернативных углеводородных видов топлива.

Подобная  конъюнктура  не  могла  не  отразиться  и  на  казахстанском рынке  (известно,  что  Казахстан  входит  в 
десятку мировых экспортеров зерна). Рост цен на муку 1-го сорта с начала года составил 40,5 процента (с 39 тенге до 55 
тенге), на хлеб пшеничный - на 16,9 процента (с 51 до 60 тенге). Согласно данным Минсельхоза, максимальный рост цен на 
муку 1-го сорта наблюдается в Шымкенте (+42 тенге), Астане (+28), Алматы, Таразе (+26), Атырау (+12). Цена на хлеб же 
больше всего выросла в Шымкенте (+18), Таразе (+16), Алматы (+16), Атырау (+12 тенге). Сейчас цена на булку хлеба из 
муки 1-го сорта (0,6 кг) в среднем по стране составляет 40 тенге (от 34 до 50 тенге).
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"Для  предотвращения  роста  цен  на  хлеб,  -  говорится  в  аналитической  записке  по  росту  цен,  поступившей  в 
мажилис, - необходимо прежде всего урегулировать стоимость производства муки, снизить цены на электроэнергию, сахар, 
транспортировку, наценки розничной торговли и так далее".

Одновременно Минсельхоз опровергает слухи о том, что хлебный ажиотаж был вызван дефицитом зерна для 
внутреннего  потребления.  "Прошлогодних запасов в  республике достаточно для того,  чтобы не ссылаться на  цены на 
мировых рынках". Последнее утверждение довольно странно, особенно учитывая дальнейшие заявления Минсельхоза о 
том,  что цена на хлеб в  Казахстане  будет расти "в  зависимости от  мировых цен".  То есть фактически правительство 
расписывается в собственном бессилии сдержать рост цен на важный продукт в рационе казахстанцев.

Тем  не  менее  попытки  все  же  предпринимаются.  Поправками  в  Закон  по  вопросам  государственного 
регулирования  агропромышленного  комплекса,  деятельность  по  экспорту  зерна  теперь  лицензируются.  Порядок 
лицензирования  был  утвержден  8  сентября  и  вступает  в  силу  лишь  28  сентября.  Именно  с  этого  момента  зерновые 
компании обязаны получить разрешение на экспортную торговлю. Пока же экспорт ведется в свободном режиме.

Минсельхоз также предложил для урегулирования цен на хлеб использовать механизм коммерческого закупа и 
создание в регионах стабилизационных фондов. В частности, обеспечить закуп зерна в госресурс в объеме 500 тысяч тонн. 
Вместе со стабилизационными фондами решено осуществить закуп в объеме 3 миллионов тонн при потребности страны в 
3,2 миллиона тонн в год. (Из расчета 86-104 килограмма хлеба на одного жителя в год.)

При этом было  решено,  что  коммерческий  закуп  будет  осуществляться  Продкорпорацией  по  рыночной  цене. 
Министр обозначил эту сумму в 200-215 долларов за тонну, Продкорпорация уточнила - 205 долларов. В стабилизационные 
фонды же закуп будет произведен по цене 180-190 долларов, в зависимости от качества. "Я просил бы, чтобы на местах 
отследили  цены,  по  которым  будут  сельхозтоваропроизводители  реализовывать  зерно,  -  заявил  в  понедельник  на 
селекторном совещании глава Минсельхоза Ахмеджан Есимов. - Когда очень высокие цены, есть очень большой соблазн на 
этом  заработать  руководителю  хозяйства,  а  бедный  тракторист  или  комбайнер  понятия  не  имеет,  по  какой  цене 
руководитель хозяйства продал. Государство имеет моральное право требовать, чтобы цены были не ниже тех, которые 
рекомендует Продкорпорация".

Стабилизационные фонды - дело хорошее. Однако во многих регионах страны местные власти не торопятся с их 
созданием.  На  сегодня  стабфонды  созданы  лишь  в  ВКО,  СКО,  Павлодарской  и  Актюбинской  областях.  В  остальных 
областях фонды, по словам Есимова, только создаются или эта работа еще не начиналась.

Учитывая высокую экспортную привлекательность казахстанского зерна, с их созданием стоит поспешить. Ведь 
даже  несмотря  на  необходимость  лицензирования  зерновых компаний,  Казахстан все  равно  может  остаться  на  грани 
зернового голода - экспорт муки не лицензируется.

Сейчас  все  усилия  правительства  реализуются  по  двум  направлениям:  обеспечить  продовольственную 
безопасность страны и стабилизировать цены на хлеб. Если в первом случае действия Продкорпорации могут помочь, то 
вот со стабилизацией ситуация вряд ли исправится. Высокие цены на зерно и муку, рост цен на энергоносители - все это 
лишь стимулирует рост цен на конечный продукт.

Отчасти оправдывает данную ситуацию возможность дать сельчанам заработать. Ожидается, что чистая прибыль 
села  за  счет  экспорта  зерна  составит  порядка  120  миллиардов  тенге.  Это  позволит  зернопроизводителям  не  только 
рассчитаться с весенними кредитами (в этом году в сельское хозяйство было субсидировано около 21 миллиарда тенге), но 
и обновить технику, расширить производство, закупить семена и удобрения.

Что касается социально незащищенных слоев населения, в среду мажилисмены рекомендовали правительству 
разработать  специальные  меры их  соцзащиты.  В  стране  порядка  трех  миллионов  человек  живет  ниже  минимального 
прожиточного уровня. Соответственно сумма дотаций на рост цен может составить порядка трех миллиардов тенге. Эти 
суммы депутаты предлагают изъять из доходов, полученных государством за счет продажи зерна по высоким ценам.

Финансовый кризис сменился хлебным и электрическим
17.09.2007. "МК" в Казахстане"

Сагит Оспанов
Экономику страны лихорадит, н первый симптом - высокая ценовая температура. Правительство пытается снизить 

ее, но не собирается лечить причину. А это заставляет вынести диагноз самим "докторам".
Газовики без газа
Завершились  выборы,  на  которых  "оглушительно"  победила  партия  "Нур  Отан".  И  на  смену  политическим 

баталиям  пришли  экономические.  Назло  программе  партии  власти,  цены  на  товары  и  услуги  рванули  вверх,  будто 
наперегонки.  Во  многих  регионах  подорожал  проезд  на  общественном  транспорте.  Увеличилась  стоимость  основных 
продуктов. Но больнее всего по населению ударил рост цен на хлеб. Тем временем стало известно, что в пяти южных 
регионах страны подорожают электроэнергия и вода - из-за трехкратного роста тарифов на Жамбылской ГРЭС. Но это еще 
только начало.

Нынешнее подорожание связано с тем, что Жамбылская ГРЭС отправится "в самостоятельное плавание". Дело в 
том, что она работает на газе и мазуте,  а в нашей стране - богатой нефтью и газом! -  именно эти два вида топлива 
являются  самыми  дорогими.  Раньше  правительство  либо  помогало  станции  найти  дешевый  газ,  либо  выплачивало 
дотации. Отныне этих механизмов не будет, и мазутно-газовая дороговизна ляжет на потребителей. Но хоть рост тарифов и 
отразится на пяти густонаселенных регионах, это все равно частный случай. А вскоре предстоит тотальное повышение цен 
на электроэнергию. По словам министра энергетики и минеральных ресурсов Сауата Мынбаева, электричество неизбежно 
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подорожает  до  7-11  тенге,  потому  как  в  ином  случае  ни  один  инвестор  не  будет  вкладывать  в  модернизацию  и 
строительство электростанций. Кроме того, уже с нового года подскочит абонентская плата за телефон - сразу на треть.

Зрелища вместо хлеба
"Казахстан в полной мере осознает свою ответственность в поставках углеводородов на мировой рынок", - заявил 

министр иностранных дел Марат Тажин. Но как можно гарантировать глобальную энергетическую безопасность, если мы не 
в состоянии наполнить свой крохотный, по мировым меркам, рынок банальным мазутом?

Ценовое обострение сопровождается обострением эмоций наших чиновников, которые как будто обитают в ином 
измерении.

"По экспорту муки Казахстан вышел на первое место в мире", - поведал министр сельского хозяйства Ахметжан 
Есимов. А какая радость от этого пенсионерам, для которых даже буханка хлеба становится роскошным яством?

Правительство  не  устает  трубить  на  весь  мир  о  снижении  тарифов  на  Интернет.  Но  ведь  этим  видом 
телекоммуникационных услуг  пользуется лишь 4% (!)  населения.  Разве не важнее сдерживание тарифов на телефон - 
средство связи для подавляющего большинства простых казахстанцев?

Припарка для рынка
Правительство пытается подавить рост цен в каждой отдельно взятой сфере. Но все это заведомо бесполезно. 

Потому что на этот раз мы имеем дело с системным кризисом цен. Идет подорожание товаров и услуг, социально значимых 
для  населения  и  системообразующих  для  экономики.  А  это,  в  свою  очередь,  вызвано  системным  кризисом 
государственного регулирования рынка. Точнее, отсутствием такового.

Главным завоеванием рыночных реформ принято считать отказ от установления государственных цен. А вместе с 
ним похоронили и регулирование ценообразования. Теперь этот стратегический просчет и выползает. Ведь только зная 
схему, как складывается цена на товар, можно найти места, где навешиваются необоснованные накрутки. Это главная 
наука рынка, которую наше правительство до сих пор не постигло. А времени у него осталось в обрез. Объем казахстанской 
экономики сильно увеличился. Соответственно, всякое повышение цен в своей массе намного больше, и экономика может 
просто не выдержать его давления. И тогда мы вернемся в 1990 год, когда принимался закон Казахской ССР о ценах и 
ценообразовании. 

Назарбаеву - имидж, Рахмону – инвестиции
15.09.2007. Фергана.Ру

Записала Ф.Джани
Как "Фергана.Ру" ранее сообщала, 13 сентября в ходе официального визита президента Казахстана Нурсултана 

Назарбаева  в  Душанбе  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмон  выразил  поддержку  идее  создания  Союза 
центральноазиатских государств. С просьбой прокомментировать заявление таджикского лидера "Фергана.Ру" обратилась к 
эксперту Российского института стратегических исследований Аждару Куртову.

А.Куртов:  -  Нурсултан  Абишевич  Назарбаев  уже  не  в  первый  раз  выступает  с  яркими  внешнеполитическими 
инициативами. Однако не все они реализуются на практике, ни в регионе Центральной Азии, ни в большем масштабе. Я 
напомню,  что  Назарбаев  в  1994  году  инициировал  создание  Евразийского  союза,  но  эта  идея  не  была  поддержана. 
Полагаю, что в тот период времени эта идея появилась потому, что лидер Казахстана испытывал серьезные трудности: 
1994-й год был одним из самых провальных для экономики страны. Да и в политической сфере год был очень и очень 
напряженным: в марте состоялись парламентские выборы,  которые прошли с массовыми нарушениями,  в том же году 
наблюдался  самый  массовый  отток  из  Казахстана  не  титульных  этносов,  в  частности,  тех,  которых  называют 
русскоязычным населением. Тогда, если мне не изменяет память, за год из страны выехало более трехсот тысяч человек. 
И поэтому Назарбаеву для поддержания своего имиджа нужны были яркие внешнеполитические инициативы, с которыми 
он и выступил.

Можно вспомнить и другие моменты. Так, несколько лет спустя Назарбаев выступил с идеей "Десяти простых 
шагов  навстречу  простым людям",  которая  не  была реализована,  равно  как  и  не  была реализована  идея  Нурсултана 
Абишевича по поводу создания Союза центральноазиатских государств. Точнее,  номинально это союз был создан, его 
начало надо искать в договоре 1994 года между Казахстаном и Узбекистаном о дружбе и сотрудничестве. Позднее к этому 
договору  присоединилась  Киргизия,  затем  –  Таджикистан.  Эта  организация,  которая  первоначально  называлась 
Центральноазиатским Союзом,  четыре раза меняла свое название.  То есть вместо каких-то успехов, которые не были 
продемонстрированы, бюрократия центральноазиатских государств предпочитала демонстрировать изменения названий, 
таким образом организация вроде как начинала свою деятельность с чистого листа.

С моей точки зрения, тогда этот союз не мог  быть продуктивным по причине экономического характера,  а не 
политического. Поскольку это было время сложных экономических реформ перехода от плановой к рыночной экономике, то 
все государства Центральной Азии в этом смысле выступали конкурентами друг другу, борясь за хоть какие-то средства, 
привлеченные извне, за увеличение своей экспортной выручки. Но государства Центральной Азии предлагают на внешний 
рынок примерно однотипные товары, и это - сырьевые сегменты товарной группы. Узбекистан, Казахстан и Туркменистан 
предлагают природный газ и нефть, Таджикистан, Казахстан, Киргизия – отчасти металлы, Киргизия и Таджикистан - еще и 
электроэнергию. Таким образом, схожесть товарных групп выявляла тот факт, что эти государства являются на внешнем 
рынке  скорее  не  партнерами,  а  конкурентами  друг  другу.  И  эта  конкуренция  действительно  имела  место.  Никаких 
соглашений,  которые  позволили  бы  уладить  вопросы  этого  соперничества,  то  есть  то,  что  считается  первичным  в 
формировании экономических союзов государств, так и не было сделано (Под первичным я имею в виду опыт Европейского 
союза, где как раз началось решение вопросов по углю и стали. - прим. авт.).

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

162



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Видя неперспективность этого союза, к нему попытались привлечь Россию в качестве наблюдателя, а еще лучше - 
в  качестве  постоянного  члена,  к  чему  предпринимались  большие  попытки.  Российская  Федерация,  разобравшись  в 
ситуации, выдвинула идею о прекращении деятельности этой организации и слиянии ее с европейским экономическим 
сообществом, что, собственно говоря, и произошло.

Конечно,  были  и  политические  аспекты  в  данном  вопросе.  Это  давняя  конкуренция  за  лидерство  между 
Узбекистаном и Казахстаном. И совершенно не случайно Нурсултан Абишевич реанимировал эту идею в настоящее время. 
Я полагаю,  что  за  этим стоит  стремление  Казахстана  стать  лидером,  прежде  всего  –  экономическим,  используя свой 
накопленный жирок в виде больших средств от поступлений за продажу углеводородов в связи с возросшими на мировом 
рынке ценами на нефть. Вопрос о том, насколько это выгодно государствам Центральной Азии, и это очень большая и 
серьезная  проблема.  В  конце  концов,  эту  идею  более  или  менее  однозначно  поддержали  только  два  государства  – 
Таджикистан  и  Киргизия.  Эти  два  государства  –  самые  бедные  в  регионе  Центральной  Азии  и,  естественно,  они 
заинтересованы в  том,  чтобы привлечь  любые  иностранные  инвестиции.  Если  эти  инвестиции  согласен  предоставить 
Казахстан, то в Душанбе и Бишкеке, я полагаю, рассуждают так: "А почему бы и нет? Можно же получать эти инвестиции 
точно так же, как мы получаем их от России, Китая, Европейского союза, исламского мира, США и других государств".

Еще  один  вопрос  в  том,  сможет  ли  Казахстан  эффективно  распорядиться  этими  инвестициями.  Практика 
показывает,  что,  действительно,  в  Казахстане  большое  развитие  получил  банковский  сектор.  Казахстанские  источники 
очень часто  с  большим самомнением утверждают,  что по банковской  реформе они  находятся на первом месте среди 
государств СНГ, равно как и по всем прочим экономическим показателям, что, на самом деле, уже давно не соответствует 
действительности. Так,  например, по росту ВВП Азербайджан существенно превышает показатели Казахстана, средняя 
зарплата в Казахстане отнюдь не самая высокая в СНГ, и многое-многое другое. Так вот, казахстанская специфика состоит 
в том, что банки действительно инвестируют в другие государства. Поскольку накопленные денежные ресурсы уже давят на 
внутренний  рынок  и  в  Казахстане  наблюдаются  явные  признаки  так  называемой  голландской  болезни.  И  последняя 
проблема, связанная с ипотекой, показывает, что избыток денежных средств в самом Казахстане абсорбироваться уже не 
может.

Однако казахские банки, инвестируя в другие государства, преследуют, тем не менее, не, допустим, политические 
цели развития сопредельных стран Центральной Азии, а получение прибыли. И есть десятки примеров того, что, покупая 
акции различных предприятий, казахстанские банки потом преследуют цель лишь выгодной их продажи после повышения 
их курсовой стоимости.

Что касается того, что формируемый центральноазиатский союз будет выгоден всем государствам, то это, все-
таки, вопрос очень спорный. Пока выгода прослеживается только у одной страны – у Таджикистана. Бедные страны, к 
сожалению, вынуждены мириться с тем, что их внешняя политика походит на действия нищего, который с шапкой ходит по 
кругу, обходя всех потенциальных инвесторов. Но утверждать, что сто миллионов для Таджикистана – это очень большая 
цифра,  какой-то революционный прорыв, я бы не стал.  Возьмем момент, который в этом году очень сильно обострил 
отношения России и Таджикистана, - вопрос о достройке Рогунской ГЭС. Таджикистан фактически в одностороннем порядке 
разорвал  соглашения,  которые  были  заключены между  таджикским  правительством и  российской  компанией  "Русский 
алюминий". В настоящее время, по последним сообщениям, место "Русского алюминия" займет РАО "ЕЭС России". Так вот, 
речь шла о достройке плотины Рогунской ГЭС. Этот проект оценивается в несколько миллиардов долларов. Таким образом, 
таджикская сторона, несмотря на все уверения, так и не смогла найти инвесторов ни в образе Всемирного банка, ни в 
образе Соединенных Штатов Америки, для которых этот проект, в общем-то, был бы выгоден в плане переориентировки 
поставок таджикской электроэнергии не в Россию или на север, в Казахстан, а на юг - в Афганистан. Так вот сравните – 
несколько миллиардов долларов и сто миллионов долларов. Это достаточно разные цифры, и я полагаю, не стоит пока 
утверждать, что Казахстану все удается достаточно блестяще.

Нефть с Кашагана пойдет в Китай
17.09.2007. РБК daily

Екатерина Голубкова
Нефть с гигантского месторождения Кашаган в казахском секторе Каспия помимо европейских рынков может пойти 

в Китай,  не исключают топ-менеджеры "КазМунайГаза".  Это станет возможным при реализации проекта строительства 
системы трубопроводов до Атасу, откуда стартует нефтепровод до Алашанькоу. Но предварительно надо решить вопрос с 
началом коммерческой добычи на Кашагане, вокруг которого идут ожесточенные споры, предупреждают аналитики.

Кашаган расположен в казахском секторе Каспийского моря, запасы нефти и конденсата на нем оцениваются 
почти в 3 млрд т. Месторождение разрабатывается на условиях СРП международным консорциумом Agip KCO: оператор - 
Eni, остальные участники - Total, ExxonMobil и Shell (по 18,52%), ConocoPhillips (9,26%), у "КазМунайГаза" (КМГ) и Inpex по 
8,33%.

Кашаган один из самых масштабных проектов в Казахстане. На первоначальном этапе на нем планировалось 
добывать чуть  более  22 млн т,  на  втором почти  45 млн т,  на третьем около 60 млн т  нефти в  год.  Именно на  него 
республика делала ставку, заявляя о намерении увеличить добычу нефти с нынешних 67 млн до 140 млн т в год к 2015 
году. Однако сроки начала промышленной разработки Кашагана корректируются уже второй раз:  сначала Eni называла 
2005 год, затем 2008-й, теперь 2010-й. Изначально предполагалось, что пик добычи почти 60 млн т придется на 2015 год, 
теперь оператор упоминает 2019-й.

Нефть с Кашагана и Тенгиза предполагалось направлять в трубопровод Баку Тбилиси Джейхан (БТД), для этого 
планируется  создать  казахстанскую  каспийскую  систему  транспортировки  (ККСТ).  В  рамках  проекта  будут  построены 
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нефтепровод Ескене Курык, нефтесливные терминалы в порту Курык, нефтеналивные терминалы на азербайджанском 
побережье Каспия и соединительные сооружения до БТД. На первоначальном этапе ККСТ обеспечит транспортировку 25 
млн т нефти в год с последующим увеличением до 38 млн и 60 млн т. "БТД имеет возможности для расширения на 15 млн т 
нефти в год (до 65 млн т. - РБК daily) за счет строительства дополнительных насосных станций, применения химических 
реагентов", говорит директор информационного агентства Trend Capital Вагиф Шарифов. Срок реализации ККСТ зависит от 
начала коммерческой добычи на Кашагане, предварительно в 2011 году, говорится в годовом отчете КМГ.

Total,  Eni, Inpex и ConocoPhillips помимо Кашагана одновременно являются и инвесторами БТД, контрактом за 
ними закреплено 15% пропускной мощности. "Часть нефти с Кашагана должна быть поставлена в БТД, соответствующий 
контракт подписан", напоминает г-н Шарифов. Остальные объемы они могут перераспределить на другие направления, 
говорит он. В частности, во время второго Евразийского энергетического форума KazEnergy, состоявшегося 67 сентября в 
Астане,  исполнительный  директор  КМГ  Арман  Дарбаев  сообщил,  что  при  реализации  строительства  системы 
трубопроводов нефть с Кашагана может пойти в Китай.

В частности, предполагается сделать перемычку (протяженностью около 80 км) и прокачивать сырье в реверсном 
режиме по существующему  нефтепроводу Кенкияк  Атырау (пропускная способность  первой  очереди 6 млн т  в  год).  С 
Кенкияка до Кумколя предполагается построить нефтепровод его мощность на первом этапе составит 10 млн т в год, на 
втором  20  млн  т,  стоимость  827  млн  долл.  Затем  рассматриваются  два  варианта:  прокладка  вдоль  существующего 
нефтепровода Кумколь Каракоин Атасу новой трассы (мощность 15 млн т, инвестиции 230 млн долл.) либо строительство 
прямой ветки Кумколь Атасу, где система соединится с Атасу - Алашанькоу Душаньцзы.

"Пока у Казахстана не появятся экспортные возможности в 20 млн т нефти в год, строить данную систему не имеет 
смысла. Ведь Атасу Алашанькоу рассчитан на 10 млн т нефти в год (с расширением до 20 млн т. РБК daily), но по нему пока 
качается  лишь 4  млн  т",  пояснила  РБК daily  независимый казахский  аналитик  Кызибек  Ибрай.  По  ее  мнению,  данная 
система будет  введена в  строй не  ранее 20102011  годов.  По словам нескольких  участников казахского  нефтегазового 
рынка, запасов Кашагана хватит на оба направления. На данный момент остается решить вопрос с началом реализации 
проекта и ростом сметы расходов (см. РБК daily от 11.09.2007). "Пойдет ли кашаганская нефть в Китай, зависит и от того, 
будет ли покупная цена на этом направлении интересной для продавцов", рассуждает Игорь Ивахненко из RusEnergy. 

Стратегия развития Казахстана: «КАШАГАН – 2029»
18.09.2007. posit.kz 

Петр Своик
Почему именно 2029 – скажу чуть ниже, поскольку именно это (случайно узнанное) обстоятельство и дало мне 

толчок к рассуждениям на тему Кашагана.
Что-то мне так кажется, что из всего уже происшедшего за последнее время, происходящего сейчас и ожидаемого 

в  обозримое  время  (даже  включая  столь  неординарные  события,  как  закончившиеся  «монопартизмом»  выборы  и 
неожиданно  начавшийся  банковский  кризис),  именно  устроенные  правительством  «разборки»  вокруг  кашаганского 
консорциума Agip KCO имеют и самое важное, и наиболее определяющее всю нашу перспективу значение.

Не будучи нефтяником, и, вообще, отслеживая ситуацию в этой сфере лишь спорадически и сугубо по-дилетански, 
я  ничего  нового,  в  информационном  смысле,  интересующимся  этой  тематикой  сообщить  не  берусь.  Все  фактические 
сведения, используемые ниже, так или иначе уже были опубликованы, благо – после «наезда» минэкологии мало какое 
казахстанское издание не откликнулось на эту тему, да и в зарубежных СМИ она не была обойдена вниманием.

Моя цель – иная: выделить самые интересные, на мой взгляд, обстоятельства, а также подчеркнуть тот особый 
контекст «кашаганской проблемы», который и делает ее столь значимой.

Итак:
Основная  часть  публикаций  отражала  оперативно-событийную  сторону,  хотя  был  ряд  материалов  более 

основательных и с претензией на разбор именно сути вопроса. В числе последних, например, стоит назвать обстоятельные 
статьи Дмитрия Перцева в Gazeta.kz. Так, его весьма подробный рассказ о том, как создавался консорциум, как некоторые 
прежние участники (BG Group) из него выходили, а новые (Казмунайгаз) – появлялись, как еще и до нынешней постановки 
вопроса правительством Казахстана о смене итальянского оператора этот же вопрос поднимали и сами участники проекта, 
в  частности  –  американская  ExxonMobil  и  французская  Total  –  все  это  очень  важно  для  понимания  подоплеки 
происходящего.

Например, знание тех обстоятельств, что схема транспортировки кашаганской нефти пока еще окончательно не 
определена (ни инженерно, ни политически), но что дело идет к заполнению ею именно трубопровода Баку – Тбилиси – 
Джейхан,  и  что  та  же  Total,  среди  прочих  акционеров  Agip  KCO,  является  самым  крупным  акционером  и  в  этом 
стратегическом (для США и Европы) «мимороссийском» проекте – тоже необходимо для понимания мотиваций тех или 
иных пертурбаций.

Точно так же, как надо хорошо понимать, что надежды на сам Азербайджан в заполнении построенного от него к 
Средиземному  морю (через  подчеркнуто непророссийский  Тбилиси)  трубопровод БТД – несостоятельны.  Когда этот  (в 
полном смысле – геополитический) трубопровод замышлялся и обосновывался, надежд (и – амбиций) на открытие новых 
месторождений в азербайджанской части каспийского шельфа было не меньше, чем в Казахстане. Но… как раз к моменту 
ввода его в действие стало (похоже – окончательно) ясно: с той стороны Каспия, при всех усилиях, в него может быть 
подана, максимум, лишь половина от рабочей пропускной способности (порядка 65 млн тонн).  Причем – только первой 
очереди, не говоря уже о замысленной надолго перспективе удвоения подачи нефти по БТД.
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То есть,  наш Кашаган,  причем бесповоротно  ориентированный именно  на  средиземноморское  стратегическое 
направление, – это не только самый важный для Казахстана на ближайшие 5–10 и даже туманные 30–40 следующих лет, но 
и объект не меньшей важности и для всего Закавказья, и Турции, и Европы, и США.

А также – по обратному факту как раз неучастия в проекте БТД и кашаганском консорциуме, – также и для России 
и Китая. Короче – Кашаган и БТД – это сердцевина геополитики в Каспийском регионе на всю дальнейшую перспективу.

Здесь следует упомянуть и такую вполне объективную геополитическую вероятность на следующие несколько лет 
(после смены президентских администраций и в России, и в США), как снижение мировых цен на нефть где-нибудь до 
пределов, обеспечивающих достаточную рентабельность ее добычи на не слишком удаленных от приморских терминалов 
месторождениях, но лишающих сверхприбылей как сибирскую, так и каспийскую (Каспий – это не море, а озеро, хотя и 
самое большое на Земле) нефть.

А что же вы хотите? Если 40 миллиардов долларов, «отложенные» Казахстаном в ЗВР и Нацфонде, только крепче 
«привязали» его к западным ТНК, то приближающиеся уже к половине триллиона долларов валютные резервы России как 
раз и придают уверенности ее все более ужесточающейся антиглобалистской риторике. Нефть же – это все-таки сначала 
Большая  Политика  и  лишь  затем  –  Большая  Экономика.  Соответственно,  при  всей  важности  экономических  (и 
технологических) составляющих, задающих динамику и уровень мировых цен на нефть, определяющее значение имеют все 
же факторы геополитические. И странно было бы, если бы при следующей итерации как политических персоналий, так и 
глобальных политико-экономических раскладов,  в  период,  скажем,  2010–2020 годов, развитые страны (вернее,  те,  кого 
принято так называть) продолжали бы спокойно наблюдать, как поставщики сырья, за счет западных же нефтедолларов, 
продолжали бы не просто наращивать свои ЗВР, укреплять свои экономики и повышать уровень жизни населения, но и, на 
базе всего этого, простирать все дальше и дальше собственные политические амбиции.

Да, с ценами на нефть дело обстоит, конечно, не столь просто, чтобы кто-то отдельный из мировых Больших 
Игроков, или даже их объединенная группа, могли бы по собственному хотению-разумению устанавливать те или иные 
ценовые «планки». Никакой такой единой «мировой закулисы», реально располагающей возможностями столь глобального 
масштаба, – не существует. Тем более что зависимости здесь – кто и как от повышения или понижения цен на нефть 
выигрывает или проигрывает – весьма и весьма «многослойные».

К примеру, Россия даже от достаточно резкого и долгосрочного падения цен на нефть хотя и вряд ли уже повторит 
судьбу СССР образца 1980–1990 годов, то есть не развалится, но зато ей придется гораздо больше сосредотачиваться на 
своих внутренних проблемах, и меньше – заботиться о наращивании военно-политического потенциала и распространении 
своего внешнего влияния.

Зато  в  отношении Китая –  все  наоборот,  его  экономике  снижение  нефтяных  цен обернется  дополнительным 
мощнейшим допингом, благодаря которому он еще быстрее и надежнее станет завоевывать товарные рынки и Европы, и 
США.

Впрочем, и для самих США высокие или низкие цены на нефть – это «палка о двух концах». Дело ведь в том, что 
Штаты – не только самый крупный в мире покупатель нефти со всего света, но и самый крупный (вернее – второй-третий по 
объемам) ее производитель. Это – на своей собственной территории. А если же взять в расчет еще и зарубежную добычу, 
контролируемую  американскими  ТНК  (иракская  нефть  после  Саддама  –  чья  она  сейчас?),  то  США  –  самое  главное 
сырьедобывающее государство в современном мире.

Соответственно – извлекающее наибольшую экономическую ренту из все более и более растущих цен на мировых 
нефтяных биржах.

Вот такое не всем известное и не всеми в должной мере оцениваемое геополитическое обстоятельство!
Между тем, мест на земном шаре, где американо-европейские компании могли бы спокойно продолжать добывать 

нефть, а уж, тем более, получать от национальных правительств новые лицензии – все меньше и меньше. И один из 
немногих остающихся «заповедников», где вопрос о национализации нефтедобычи пока еще вообще не ставится, – это 
Казахстан.

И с этой стороны тоже нам бы следовало оценивать происходящее вокруг Кашагана. Увеличение казахстанской 
доли в проекте или даже выдвижение «КазМунайГаза» на роль сооператора, чего добивается наше правительство, – это, 
конечно, тоже важно. Но в любом случае «цена вопроса» здесь намного, скажем так, глобальнее. Речь идет о том, кто, по 
большому счету, будет контролировать весь проект после того или иного завершения нынешнего передела, и этот контроль 
в любом случае будет, конечно же, не за нашим КМГ.

Но, повторю, как бы то ни было, а рассматривать перспективы Кашагана (как и всей казахстанской нефтедобычи), 
просто-напросто  механически  экстраполируя  динамику  нефтяных  цен  первых  десяти  лет  нового  века  на  следующее 
десятилетие и далее, – значит очень, очень сильно рисковать со стратегическим прогнозом…

Вот эту мысль – насчет рискованности любых связанных с нефтью долгосрочных прогнозов, мы с полным правом 
можем проиллюстрировать тем же Кашаганом: разницей между первоначальной и нынешней оценкой его перспектив.

Хотя  подтвержденные предварительными  изысканиями предположения  о  наличии больших запасов  под  дном 
Каспия существовали уже давно, реальная история Кашагана началась в 1997 году, когда был создан консорциум OKIOC. 
Кроме Кашагана, в контрактную территорию буровых работ входили еще три нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, 
Кайран, всего на территории примерно в 5600 кв. км.

Первоначальными партнерами по Северокаспийскому проекту (СРП North Caspian Sea) являлись: Shell (16,67%), 
Agip Caspian Sea (16,67%), British Gas (16,67%), ExxonMobil (16,67%), Total (16,67%), ConocoPhillips (8,33%) и Inpex (8,33%). 
AgipKCO был определен оператором проекта от лица консорциума.

Физическое же открытие месторождения под названием Кашаган произошло летом 2000 года, когда разведочная 
скважина «Восток-1» дала первую нефть. А так как эта радость соответствовала общим интересам и самого консорциума, и 
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руководства Казахстана, тогда же было заявлено, что Кашаган стал самым крупным месторождением в мире, открытым за 
последние 30 лет, с геологическими запасами, оцененными в 38 млрд баррелей. Что же касается извлекаемых запасов, то 
ENI и партнеры предполагали, что они составляют от 9 до 13 млрд баррелей – в зависимости от возможности и успеха 
обратной закачки газа в нефтяные пласты.

Для сравнения: все извлекаемые запасы государства Алжир, входящего в ОПЕК, оцениваются в 9 млрд баррелей.
Тогда  же,  в  пору  той  первой  кашаганской  эйфории,  правительство  Казахстана  и  обнародовало  такие  свои 

амбициозные планы: к 2010 году выйти на уровень добычи 100 миллионов тонн, а к 2015 – утроить нынешний уровень, 
выведя его на 150 миллионов тонн ежегодно (3,5 миллиона баррелей в сутки). Войдя тем самым в десятку крупнейших 
нефтедобывающих стран. Причем этот тезис – насчет 150 миллионов тонн – на устах как руководителей нефтяной отрасли, 
так и руководства страны следующие два-три года повторялся столь настойчиво-регулярно, что (честно сказать) к нему мы 
все привыкли, как к уже практически состоявшемуся факту.

Примерно тогда же был назван и общий объем инвестиций, требующихся для полной разработки месторождения. 
В  сумме,  надо  сказать,  весьма  (по  тем  временам)  впечатляющей  –  $29  миллиардов.  Впрочем,  объявленные  объемы 
увеличения  добычи  стоили  того.  К  тому  же  необходимость  столь  значительных  стартовых  вложений  в  определенной 
степени обосновывалась  и сжатыми сроками ввода:  предполагалось,  что промышленная добыча начнется уже  в  2005 
году…

С тех пор, однако, и оценки, и планы были существенно… откорректированы. Насчет объема затрат – в кратно 
увеличивающуюся сторону, а вот в части потенциала нефтедобычи – как раз в обратную.

Сумма в $29 млрд достаточно скоро стала перемежаться с иной оценкой – уже 36 миллиардов долларов. А в 
феврале 2004 года консорциум (поставив правительство Казахстана перед фактом) договорился о переносе срока начала 
промышленной разработки Кашагана с 2005 года на 2007-2008 годы. За отсрочку Agip обязался выплатить Казахстану 150 
млн долларов компенсации.

Тогда же внутри самого консорциума неожиданно возникли разговоры об иной оценке потенциала месторождения 
– существенно более низкой. Royal Dutch/Shell  «вдруг» объявила о снижении объема доказанных извлекаемых запасов 
Кашагана до 3,9 млрд баррелей, что вызвало недоумение партнеров по консорциуму и акционеров. В ответ французская 
Total заявила, что не видит оснований изменять оценки залежей ниже 9 млрд баррелей.

Еще одна «корректировка» случилась уже в этом году, что и стало причиной нынешних разногласий.
Они, эти разногласия, возникли, когда Eni представила казахстанской стороне пересмотренный план освоения 

Кашагана, предусматривающий перенос сроков начала добычи еще на два года – до конца 2010-го,  а также удвоение 
стоимости первого этапа проекта (добыча 300 тысяч баррелей нефти в день) до 19 миллиардов долларов. Мало того, 
особое  негодование  правительства  Казахстана  вызвало  еще  одно  «уточнение»:  полная  оценочная  стоимость  этого 
рассчитанного на 40 лет проекта увеличилась с 57 до 136 (?!) миллиардов долларов. Другими словами (как было не без 
издевки отмечено в СМИ), Кашаган приобретает сомнительный статус самого дорогостоящего производственного проекта 
за всю мировую историю.

«Действия участников консорциума привели к переносу срока окупаемости и значительному уменьшению доли 
республики при разделе продукции.  А это значит,  что не будут  построены школы,  больницы,  дороги,  отстают крупные 
экономические  и  инфраструктурные  проекты»,  –  это  свежая  цитата  из  премьера  Масимова.  Озвучена  была  и  сумма 
компенсации,  которую правительство  собирается  теперь  потребовать  от  консорциума  «за  экономический  ущерб»  –  10 
миллиардов долларов.

Надо  сказать,  «рычаг»,  с  помощью  которого  правительство  рассчитывает  «прижать»  консорциум,  выбран 
единственно  верный:  экологические  нарушения.  Дело  в  том,  что  если  посмотреть  в  самую  суть  той  разновидности 
гражданско-правовой  сделки,  которую  принято  называть  Соглашением  о  разделе  продукции  (СРП),  то  это:  а)  сугубо 
эксклюзивный характер всех налоговых и инвестиционных обязательств сторон, который может лишь частично совпадать 
со  стандартными  требованиями  национального  законодательства,  а  может  и  быть  полностью  индивидуальным;  б) 
неизменность во времени всех условий СРП, как бы там не менялось законодательство. Потому-то единственное, чем 
можно  «достать»  такое  Соглашение,  –  это  обвинение  в  нарушении  экологических  норм.  Чем  и  воспользовалось 
природоохранное  ведомство  Казахстана,  приостановив  разрешение  на  природопользование  по  Кашаганскому 
месторождению.

Ну хорошо,  формальная «зацепка» сработала,  переговоры начаты,  информационно бурное начало сменилось 
относительным  (на  днях  вопрос  по  Кашагану  рассмотрит  даже  Совет  Нацбезопасности)  затишьем,  но  в  октябре  в 
Казахстане ожидают уже самого итальянского премьера Романо Проди, и решающие события – впереди.

Среди них – и то или иное решение насчет уже объявленного намерения Казахстана увеличить свою долю в 
прибыльной продукции с 10% до 40%. По всей видимости, 10% – это округление доли «КазМунайГаза», выкупленной ранее 
у ВР, и составляющей 8,33%. До сорока же процентов эту долю можно довести, если, например, проект покинут еще два 
участника,  скажем,  ConocoPhillips  и  Shell,  у  которых вместе чуть меньше тридцати процентов.  Или – за счет  какого-то 
другого перераспределения.

Но здесь вот что важно (почему мы и упомянули в начале 2029 год!):
Дело в том, что национальная компания «КазМунайГаз» как участник консорциума и государство Казахстан как 

сторона СРП – это «две большие разницы».
Когда пойдет первая нефть и когда свою долю от участия в консорциуме начнет получать КМГ, будет ли эта доля 

равной 8,33% или поднимется до 40 или 51 процента, насчет этого можно выстраивать разные предположения.
Но вот когда свою долю начнет получать собственно Казахстан – про это что-то не слышно даже и разговоров…
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Впрочем, на один такой небольшой разговор я могу сослаться: недавно в неформальной обстановке от одного 
европейского дипломата (не самого высокого ранга, но который – «в теме») довелось услышать дату: тот самый 2029 год. В 
смысле: именно тогда к разделу продукции подключится и наше многоуважаемое государство. А на вопрос, что в СМИ про 
это  –  ни  слова,  и  не  конфиденциальная  ли  такая  дата,  мой  собеседник,  улыбнувшись,  сказал,  что  не  знает, 
конфиденциальна ли она, но в его кругу это обсуждают столь открыто, что никакого секрета он здесь не видит…

Ну  что  же,  секретна  или  нет  столь  далекая  (будто  в  насмешку  приближенная  всего  на  год  от  Программы 
«Казахстан-2030») дата, но с этим надо бы разобраться…

УЗБЕКИСТАН
Выборы в Узбекистане. Они все-таки будут

18.09.2007. Немецкая волна 
Дарья Брянцева (Бонн)

Großansicht des Bildes mit der Bildunterschrift: ... а будут ли кандидаты, помимо действующего главы государства?
Предвыборная  кампания  стартует  21  сентября.  При  этом,  как  отмечают  политологи,  политическая  осень  в 

Узбекистане жаркой не будет, поскольку уже сегодня можно предположить, что президентом страны снова станет Ислам 
Каримов

Президентские  выборы  в  Узбекистане  пройдут  23-го  декабря  текущего  года.  Это  решение  было  принято  на 
заседании  Центральной  избирательной  комиссии  республики,  которое  прошло  во  вторник.  Новость  о  сроках  выборов 
огласили в здании Национального пресс-центра, которое предварительно было оцеплено тройным кордоном милиции и 
спецподразделений. Местным СМИ дозволено рассказывать о дате голосования и о начале предвыборной кампании, но 
при этом информация должна строго соответствовать официальному пресс-релизу Центральной избирательной комиссии.

Глава ЦИК Узбекистана Мирзаулугбек Абдусаломов подчеркнул, выступая перед журналистами, что правовая база 
выборов в республике отвечает всем демократическим требованиям, и заверил, что всем кандидатам в президенты будут 
созданы равные условия для полноценного участия в избирательной кампании.

Возникает  вопрос:  а  будут  ли  кандидаты,  помимо  действующего  главы  государства?  Российский  эксперт  по 
Центральной Азии Аркадий Дубнов считает, что "это не имеет никакого значения, поскольку имя президента уже известно: 
Ислам Абдуганиевич Каримов".

Такого же мнения придерживается узбекский социолог Бахадыр Мусаев. По его словам, "в Узбекистане в декабре 
будет  разыгран очередной  спектакль,  в  котором Ислам Каримов  будет  и  режиссером,  и  продюсером,  и  исполнителем 
главной роли". Как отмечает Мусаев, "в республике сформировалась особая модель деспотизма, основанная на пошлости и 
ложной культуре". По словам социолога, "в Узбекистане на самом деле ничего не происходит, Каримов просто имитирует 
все политические процессы, а на самом деле в стране нет ни нормальных партий, ни нормальных, легально работающих 
НПО".

Интересно, что узбекские и российские СМИ, сообщившие во вторник новость о выборах, указывают на то, что 
"второй срок президентства Ислама Каримова истекает в декабре этого года". При этом известно, что первый раз Каримов 
был избран в декабре 1991 года, а в 1995 году срок его президентских полномочий был продлен до 2000 года. В январе 
2000 года он вновь был избран на пост главы государства, на пять лет, а в январе 2002 года этот срок был изменен на 
семилетний.

Раз  Каримов  был в  прошлый раз  избран в  январе  2000 года,  президентские  выборы должны были пройти  в 
Узбекистане в январе этого года, ровно семь лет спустя. Этого, собственно, общественность и ждала. Что же, получается, 
что  узбекский  лидер  "подарил"  себе  несколько  месяцев?  Правда,  Центральная  избирательная  комиссия  в  Ташкенте 
руководствуется  в  своих  подсчетах  иными  принципами.  Согласно  данным  ЦИК,  "выборы проводятся  в  год  истечения 
конституционного срока полномочий". То есть – важен год, а не месяц, а то, что глава государства в итоге пробудет "у руля" 
на более чем 11 месяцев больше, видимо, значения не имеет…

В ходе предвыборной кампании своих кандидатов могут выдвигать партии и инициативные группы.  По словам 
главы ЦИК Узбекистана Абдусаломова, в республике сегодня действует  пять политических партий и они давно готовы 
принять активное участие в выборах. Интересно, что среди этих партий числится и Либерально-Демократическая, одним из 
лидеров  которой,  по  свидетельству  информированного  источника  в  Ташкенте,  является  дочь  нынешнего  президента 
Гульнара  Каримова.  Источник,  ссылаясь  на  внутрипартийную  информацию,  отмечает,  что  не  исключена  возможность 
выдвижения дочери в качестве кандидата от либеральных демократов.

Как отметил узбекский социолог Бахадыр Мусаев, "вполне допустимо, что Каримов предложит альтернативу себе 
на выборах, но это никакой роли не играет". По словам научного сотрудника московского Института религии и политики 
Зураба Тодуа, никакого сомнения в том, что президентом останется Ислам Каримов, сегодня нет. Есть некоторая чехарда с 
продлениями  президентских  полномочий  и  увеличением  их  срока,  но  всякие  шероховатости  будут  устранены  после 
выборов.

Как  сообщает  наш  корреспондент  Дмитрий  Аляев,  на  одной  из  сессий  узбекского  парламента  один  из 
высокопоставленных чиновников уже озвучивал как-то предложение сделать Ислама Каримова пожизненным президентом. 
Сам президент на тот момент отнесся к предложению скептически. Однако, пробный шар, как говорится, закатили. После 
недавних политических изменений в Казахстане, где на пост главы государства неограниченное количество раз теперь 
может баллотироваться нынешний лидер Назарбаев, Ташкент тоже может пойти на аналогичный шаг.
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КИРГИЗИЯ
Андрей Грозин: Очевидно, что Киргизия не ищет для себя легких троп

17.09.2007. ИА «24.kg» (Киргизия)
«По крайней мере, для меня очевидно, что Киргизия не ищет для себя легких троп», - заявил сегодня ИА «24.kg» 

заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ, известный российский политолог Андрей Грозин, 
комментируя  решение  Конституционного  суда  КР  о  признании  нелегитимными  ноябрьского  и  декабрьского  2006  года 
вариантов Основного закона.  

 «Ничего подобного на постсоветском пространстве я не припомню. В Украине тоже хватает юридических проблем, 
помноженных на политические потрясения, но в свете конституционной реформы, которая имеет место в Киргизии, даже не 
берусь что-либо прогнозировать», - говорит Андрей Грозин.

 «Мне кажется, что налицо юридическая коллизия. Достаточно неожиданное решение для КС Киргизии. Думаю, что 
госпожа Баекова, довольно длительный срок возглавляющая этот орган, представляла себе, что после такого решения в 
стране может наступить очередной виток конституционного кризиса», - подчеркивает российский политолог.

 «Уверяю вас, что большинство российских экспертов не могут сейчас спрогнозировать дальнейшее развитие в 
Киргизии конституционной реформы в частности и политического развития сложившейся ситуации в целом. Повторюсь: 
Киргизия не ищет для себя легких троп», - считает Андрей Грозин.

По мнению главы отдела Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ, «вероятно, что Киргизия вступает в 
предвыборный  период,  поскольку  сегодня  очевидно  одно:  парламент  страны  после  решения  Конституционного  суда 
становится нелегитимным».

 «Ситуация  складывается  таким  образом:  в  администрации  президента  Киргизии  и  Центризбиркоме  (где 
неожиданно  решено  сменить  руководство)  производят  впечатление  о  том,  что  страна  находится  в  преддверии  новых 
парламентских выборов. Честно говоря, иных законных путей выхода из сложившейся ситуации я лично пока не вижу», - 
резюмирует Андрей Грозин. 

Прощай и здравствуй, Конституция…
17.09.2007. ИА "24.kg"

Антон Лымарь 
Осень… С некоторых пор начинаешь все больше опасаться этого времени года в Кыргызстане. Исключая весну…
И ведь все было относительно спокойно. Народ авоськами затоваривается продуктами первой необходимости в 

связи  с  обещанной  правительством  стабилизацией  цен  на  продукты  первой  необходимости,  напрочь  забыв  о 
напророченных аналитиками политических катаклизмах.  Мэрия вновь борется с  мусором,  который ветер вперемешку с 
опавшими листьями гоняет по постШОСовскому Бишкеку. Парламент, да и тот, нарушив данный на время летних отпусков 
обет молчания, не смог сильно отвлечь людей от своей повседневной и рутинной борьбы за выживание.

Все было тихо и покойно. Даже оппозиция унялась, торжествуя в тесном кругу по поводу периодического закрытия 
уголовных дел,  которые против нее навозбуждали Генеральная прокуратура и Государственный комитет национальной 
безопасности. Ну реально никто не хотел нынешней осенью лезть на баррикады – флаги-то с лозунгами еще в прошлый 
апрель милиция поотбирала. А новые чего-то не придумываются…

Если  глянуть  на  СНГ  в  целом,  то  только  одна  Украина  все  лето  и  начало  осени  вместо  накосов,  надоев  и 
обмолотов  занята  сбором  урожаев  на  полях  политических  ристалищ.  Любимым  словом  подрастающего  и  растящего 
молодежь поколений там уже давно стало "нелегитимность". Слово не из повседневного употребления, оно, тем не менее, 
очень четко отражает состояние всей Украины. Там вообще не понятно, кто руководит страной. Один подписывает указ – 
ему с десяток говорят: не имеешь прав, нелегитимен. Раду – местный парламент - распустили, а он… хоп! и не распустился. 
И все так  весело,  так  задорно обсуждают данные политические коллизии,  что,  судя по всему,  зимой окажутся в  роли 
стрекозы из басни дедушки Крылова. Вот только найдется ли кто-то готовый исполнить роль муравья?

Да, это все смешно. Страна-то далекая. Но, как оказалось, смеялись мы не долго. Только до прошлой пятницы 
(вроде  бы  и  не  13-е  число  было),  когда,  словно  гром  среди  ясного  неба,  прогремел  глас  Конституционного  суда 
Кыргызстана. Правда, до сих пор не понятно, если Герцена в России в свое время разбудили декабристы, кому же отдать 
лавры в нашем случае?

Однако, как ни крути, отошедший от сна Конституционный суд за несколько часов просто в пыль стер все, "что 
было нажито непосильным трудом". Даже прежний рекорд Жогорку Кенеша, успевшего за месяц принять два Основных 
закона  (причем один из  них  -  глубокой  ночью).  Наворотили тогда,  надо  признать,  от  души.  До  сих  пор  с  возникшими 
коллизиями разгребаемся… Вернее, разгребались. Конституционный суд подарок преподнес гораздо серьезнее.

Итак,  живем мы теперь,  судя  по  всему,  по  акаевской  Конституции  2003  года.  И  вновь  собираемся  доводить 
конституционную реформу до  конца.  То  ли  до  победного,  то  ли  как  всегда… Рейтинги  КВН и  прочих  юмористических 
программ  уже  стремительно  падают:  реалити-шоу  из  Кыргызстана  и  Украины  затмевают  любые  шутки-прибаутки 
апологетов юмора.

А слово, упомянутое выше, и у нас пошло в народ. "Нелегитимен" - звучит. И еще как! Из невнятных комментариев 
юристов от сохи понятно пока одно – а все, что сделано в законодательном плане за последние восемь месяцев, можно 
выкинуть в мусорное ведро.  Ведь Жогорку Кенеш работал в соответствии с Конституцией от декабря 2006 года,  как  и 
избирал правительство, как и одобрял судей. Да и много еще чего делал.
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А тут еще незадачка получилась: часть служителей Фемиды самого Конституционного суда, который кто-то из 
активистов неправительственных организаций поспешил назвать "самым справедливым",  а  его  председателя -  Чолпон 
Баекову - Курманжан даткой XXI века, тоже оказались не совсем уж, как бы это помягче сказать, легитимными. И дальше 
потянулась веревочка…

Ситуацию попытался прояснить председатель Верховного суда Кыргызстана Курманбек Осмонов. "Это правовой 
казус,  конечно.  Здесь  существует  пробел  -  как  в  Конституции,  так  и  в  законах  КР  "О  Конституционном  суде"  и  "О 
конституционном судопроизводстве". Пока непонятно, как быть в таком случае", - признался он ИА "24.kg".

"Например,  в  общих  судах  неправомочность  их  состава,  избранного  или  назначенного  незаконно,  влечет 
пересмотр судебных решений, которые они выносили", - продолжил далее руководитель ВС КР. По его словам, даже если 
решение безупречно, но принято нелегитимным составом суда, вердикт в любом случае подлежит пересмотру. А вот в 
законе о конституционном судопроизводстве эти моменты не отрегулированы.

Одним  словом,  коллизия.  Очередная  из  сотен,  допущенных  во  время  азартных  игрищ  наших  политиков  с 
Основным законом страны. И что теперь делать? Все пожимают плечами. Одна надежда на гаранта Конституции. Уж он-то 
наверняка 19 сентября, выступив со своим посланием к парламенту, объяснит народу, что почем и для чего. Главное, чтобы 
как  в  анекдоте  не  получилось:  "Народ  пропустил  воззвание  предводителя  мимо  ушей,  потому  что  все  сказанное 
предводителем ему, народу, было известно и без предводителя".

А пока остается довольствоваться комментариями экспертов и прочих деятелей, которые все больше окрашены в 
восторженные тона. Некоторых даже пришлось удерживать от того, чтобы они в экстазе от решения Конституционного суда 
не пустились в пляс. Жаль, но народных гуляний по этому поводу пока не предвидится. "Решение Конституционного суда по 
отмене  последних  редакций  Основного  закона  можно  трактовать  как  глубокую  и  тайную  политическую  игру  команды 
президента Курманбека Бакиева", - заявил ИА "24.kg" политолог Марс Сариев.

Он считает, что конечной целью этой затеи может быть "разгон Жогорку Кенеша". "Недавно губернаторы в связи с 
переходом на  двухуровневый  бюджет  получили  возможность  контролировать  областной  бюджет.  Таким образом,  идет 
наращивание административного ресурса. Этот факт может служить подтверждением того, что страна готовится к новым 
парламентским выборам", - отмечает Марс Сариев.

А над Украиной я больше не смеюсь. И сильно-пресильно жалею о том, что с такой же легкостью, как плетутся 
политические интриги,  в Кыргызстане не решаются экономические проблемы. Рост  цен на продукты,  приближающийся 
отопительный сезон, вот так же легко, как Конституции, нелегитимными не объявишь…

Законов и зрелищ
19.09.2007. Литер (Казахстан)

Руслан Андреев (Бишкек)
Конституция Кыргызстана вновь стала дореволюционной
Республика  ждет  реакции  президента  и  парламента  республики  на  решение  Конституционного  суда  страны, 

которое оставило в силе Основной Закон от 2003 года.
Оглашая судебное решение высшего конституционно-судебного органа страны, его председатель Чолпон Баекова 

констатировала, что в ноябре и декабре 2006 года, принимая новые варианты Основного Закона, жогорку кенеш вышел за 
пределы  своих  полномочий,  установив  неконституционную  процедуру  принятия  изменений  в  Конституцию  без  учета 
заключения Конституционного суда и соблюдения положенных сроков.

"Жогорку кенеш также не принял во внимание, что Конституция от 18 февраля 2003 года была принята путем 
референдума. Изменение или отмена ее возможна только путем референдума, а это не входит в полномочия парламента. 
То есть были нарушены конституционные принципы власти народа",  – подчеркивается в заключении Конституционного 
суда. Кроме того, суд признал неконституционным принятый в ночь с 7 на 8 ноября прошлого года закон "О регламенте 
Жогорку Кенеша".

Это положение развязало депутатам руки в поспешном принятии новых вариантов Основного Закона. Впрочем, в 
апреле этого года рабочая группа под руководством премьера Алмаза Атамбаева "родила" очередной конституционный 
проект.  Таким  образом  в  республике  возникла  реальная  ситуация  бесконечного  переписывания  национального 
законодательства.

"Решение Конституционного суда окончательное, и его должны исполнять все госорганы, должностные лица и 
граждане, – считает министр юстиции Кыргызстана Марат Кайыпов, – все государственные органы и служащие должны 
выполнить  решение  суда  своевременно  и  точно.  В  случае,  если  решение  КС не  будет  выполняться  теми  или  иными 
структурами исполнительной власти и конкретными ответственными лицами, они будут отвечать перед законом".

Законодательная инициатива КС незамедлительно обрела поддержку в регионах республики.
"Это  решение  выражает  волю  всего  кыргызского  народа.  Теперь  мы  должны  прекратить  обсуждения  насчет 

справедливости или неправильности решения КС и перейти к работе над новой редакцией Конституции. Если Основной 
Закон страны будет принят путем всенародного референдума, то такого ажиотажа и двусмысленности, какие наблюдались 
во время принятия поправок в прошлом году, не будет", – отмечает губернатор Чуйской области Кубанычбек Сыйданов.

Между  тем  часть  экспертов  полагает,  что  за  основу  нового  проекта  Основного  Закона  может  быть  принята 
Конституция от группы Атамбаева. "Пришло время всем политическим силам отбросить свои амбиции и во благо всего 
кыргызского народа работать совместно над новым проектом, – убежден общественный деятель, социолог Кусейин Исаев. 
– Думаю, что президент страны готов к этой работе". Он считает, что надо ускорить конституционную реформу, так как 
возврат к закону 2003 года не решает тех острых политических вопросов, которые стоят перед обществом и страной.
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Тем  временем  кыргызский  политолог  Валентин  Богатырев  уверен,  что  еще  рано  окончательно  хоронить  две 
предыдущие конституции. "Отмена конституций не является прерогативой КС. Речь идет о признании неконституционными 
тех законодательных актов, на основе которых были приняты данные конституции", – говорит политолог.

Он убежден, что важным уроком произошедшего в республике конституционного хаоса является то, что нельзя 
принимать столь ответственные для страны решения под давлением политических страстей. "Конституция – не резолюция 
митинга и не заявление политической партии. Это документ всего народа, наш общественный договор. Поэтому народ и 
должен решать, что в ней менять, а что нет", – подчеркивает В. Богатырев.

Спикер парламента Марат Султанов уже дал соответствующие поручения по пересмотру всех законодательных 
актов, принятых за последние 2,5 года.

Помимо  серьезных  нюансов  в  отношении  пока  смутного  будущего  Основного  Закона,  в  политических  кругах 
активно обсуждают вопросы, связанные с правительством: что с ним теперь будет? Получается, что оно создавалось по 
приостановленному  Основному  Закону.  Также  ряд  депутатов  полагает,  что  если  принятая  в  декабре  президентская 
Конституция отменяется, Бакиев должен уйти в отставку.

В то же время парламентский оппонент гаранта Конституции Омурбек Текебаев полагает, что с возвращением к 
Конституции 2003 года президент Кыргызстана получил мощное оружие для того,  чтобы держать парламент в режиме 
роспуска. "Глава государства не раз угрожал этим и прежде, когда еще работала акаевская Конституция. Думаю, это вновь 
повторится,  особенно  при  принятии  важных  законопроектов,  например,  в  сфере  энергетики",  –  подчеркнул  народный 
избранник.

Вторым козырем,  появившимся  в  руках  К.  Бакиева,  Омурбек  Текебаев  называет  возможность  президента  по 
собственному  усмотрению  выносить  вопросы  внесения  изменений  и  дополнений  в  Конституцию  на  всенародный 
референдум.

Другой известный оппозиционер – депутат Мелис Эшимканов, полагает, что "у КС Кыргызстана не было иного 
пути,  кроме  того,  как  вынести  единственно  правильное  решение",  –  заявил  сегодня  депутат  парламента  КР  Мелис 
Эшимканов.

На 19 сентября намечено ежегодное обращение главы государства к парламенту и народу страны. Вероятней 
всего, Курманбек Бакиев озвучит свое отношение к позиции Конституционного суда.

Станет ли Курманбек Бакиев генеральным секретарем своей партии и 
Кыргызбаши нашего народа?

21.09.2007. Комсомольская правда в Кыргызстане
Семетей Аманбеков

Слухи о скорейшей "кончине" нынешнего парламента витают вот уже два года
Воистину мы с вами живем в историческое время. Судите сами, за всю многолетнюю историю Кыргызстана еще не 

было такого, чтобы за неполный год мы выбирали третью подряд Конституцию страны. Еще никогда так не дорожала жизнь, 
никогда до такой степени не накалялась политическая обстановка, даже наши правители никогда так не лицемерили перед 
своим народом. Мудрые китайцы утверждают, что самое страшное - это жить в эпоху перемен. Но, к сожалению, мы не 
вольны выбирать  время,  в  котором живем.  Впрочем,  и  у  этого  времени есть свои  плюсы.  Президент наш,  к  примеру, 
буквально на днях заявил, что жить стало лучше, жить стало веселей… Если с первой частью можно еще поспорить, то 
правдивость второй части не вызывает никаких сомнений. Хлеба все меньше, зато зрелищ больше. Вот еще один плюс: 
какой еще президент дарит три раза в год своему народу разные Конституции? Правильно, никакой… Поэтому радуйтесь 
товарищи, и прибудет вам счастье… Впрочем, это тоже не гарантируется.

Нынешний созыв Жогорку Кенеша обречен?
Слухи о скорейшей "кончине" нынешнего парламента витают вот уже два года. Сначала его хотели разогнать 

только из-за того,  что он был "акаевским" парламентом. Потом во время поразившего страну политического кризиса и 
чехарды с ноябрьско-декабрьскими Конституциями. После того как сенат подвергли чистке, изгнав нескольких депутатов, 
лояльных к прежнему режиму (в том числе и детей Акаева) и уже нынешний президент нашел с Жогорку Кенешом общий 
язык, оппозиция начала выдвигать требования разогнать парламент из-за того, что он нынче стал "бакиевским". Однако 
твердо заявить, что и у президента Бакиева была большая любовь к ЖК, тоже нельзя. По признанию депутата Омурбека 
Текебаева, в интервью одному из местных информагентств многие депутаты взамен своих голосов требуют у президента 
крупные денежные вознаграждения и поблажки в своем бизнесе. Текебаев считает, что тем самым президент унижается 
перед такими депутатами, постоянно удовлетворяя их растущие аппетиты. И конечно, теперь рад избавиться от такого 
парламента, в котором сидят свидетели его позора. А сколько тонн грязи сенаторы вылили на "цезаря"…. Поэтому решение 
о роспуске ЖК, скорее всего, лишь дело времени…

По большому счету если парламент разгонят, то это будет логическим концом его деятельности. Во-первых, в 
последнее  время  Жогорку  Кенеш  практически  не  занимался  своими  прямыми  обязанностями,  а,  по  словам  того  же 
Омурбека Текебаева, превратился в орган политического торга, выпрашивая крупные денежные средства у чиновников, 
которые проходят утверждение в парламенте. Во-вторых, нардепы наряду с правительством также несут ответственность 
за ценовой кризис в стране. В-третьих, многие из депутатов, наверное, сами позабыли, когда в последний раз встречались 
со своими избирателями и решали их проблемы. Какую пользу для страны несут  такие парламентарии, сказать очень 
трудно.
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В самом Жогорку Кенеше сейчас царит похоронное настроение. Депутаты поговаривают, что участь нынешнего 
созыва предрешена. Правда, те, кто уже сторговался с властью, чувствуют себя достаточно спокойно, административный 
ресурс им обеспечит места либо в следующем созыве ЖК, либо в другой ветви власти. Мечутся лишь те, кто совсем не 
уверен в своем потенциале и особой любви со стороны избирателей. К примеру, депутат Азимбек Бекназаров, у которого, 
по слухам, резко упала популярность среди избирателей, сразу начал выступать с заявлениями, что президент не имеет 
права  вносить  на  референдум  проект  новой  Конституции,  а,  следовательно,  и  распускать  парламент.  Беспокойство 
Бекназарова понять можно, в следующий раз избиратели голосовать за его партию не будут, да и с властями он не в ладах. 
И подобных парламентариев тоже немало…

В кого переселилась душа Туркменбаши?
Та  часть  речи  президента,  в  котором  глава  государства  заявил  о  намерении  создать  собственную  партию, 

являются  основной  сутью,  квинтэссенцией  его  выступления.  Именно  здесь  заложены  основы,  личные  стратегические 
задачи  Курманбека  Бакиева.  Если  референдум  пройдет  на  ура  (а  при  нынешней  избирательной  системе  никто  и  не 
сомневается,  что  будет  сделано  так,  что  подавляющее  большинство  кыргызстанцев  "подержат"  Конституцию, 
предложенную президентом) и нынешний Жогорку Кенеш будет распущен, то вероятно уже к началу следующего года будут 
назначены  новые  выборы.  И  первоосновная  задача  Курманбека  Бакиева  провести  как  можно  больше  своих  людей  в 
парламент, следовательно, заиметь "карманный" Жогорку Кенеш. Которого ему так не хватает для достижения абсолютной 
власти в стране. С помощью "своего" парламента можно лоббировать удобные законопроекты, подавлять оппозиционные 
силы и, может, чем черт не шутит,  выхлопотать себе еще пару-тройку президентских сроков. Один президентский срок 
Бакиев досидит до конца, а потом по новой Конституции добавятся еще два "законных" срока, а далее… На сей счет один 
из участников популярного кыргызского форума точно заметил, что душа Туркменбаши, вероятно, переселилась не в того 
человека.

Сама по  себе схема создания партий  власти апробирована  во многих  странах  и  успешно оправдывает  себя. 
Однако  нигде,  кроме  лагеря  соцстран  (Китай,  Северная  Корея,  Куба),  президенты,  как  правило,  не  возглавляют  эти 
правящие партии. К примеру, Аскар Акаев, создав партию "Алга Кыргызстан", тщательно пытался завуалировать, что имеет 
причастность  к  ней.  Партию курировали  приближенные  ему  лица,  в  том  числе  и  дочь.  Но  никогда  сам  президент  не 
признавал, что это его партия. Бакиев поступил прямолинейно, объявив во всеуслышание, что готов создать и возглавить 
свою партию.  Не удивлюсь,  если со  временем он станет  ее  генеральным секретарем… Ведь история имеет  свойство 
повторяться…

Аскар Акаевич, учитесь расправляться с оппозицией у своего ученика!
Понимая, что делать прогнозы в нашей политике - дело архинеблагодарное, все же посмеем предположить, что 

партия  власти  наберет  подавляющее большинство  голосов  в  новый парламент.  Не  переметнувшихся в  лагерь  власти 
оппозиционеров в парламент и близко не подпустят. И естественно, в наше время, когда все продается и покупается, в 
законодатели пройдут представители крупных бизнес-кругов (опять!). Ситуация как две капли похожая на парламентские 
выборы 2005 года. Тогда вышеуказанный эксперимент окончился многочисленными митингами оппозиции, приведшим к 
государственному перевороту 24 марта 2005 года и полному краху прежнего режима. Повторится ли история в этот раз? И 
как себя поведет в этой ситуации оппозиция? В этой связи хотелось бы подойти к вопросу с другой стороны. Отметим, что, 
несмотря на многочисленные минусы и недостатки в деятельности Курманбека Бакиева, время доказало, что в умении 
вести очень ловкую политическую борьбу со своими оппонентами нынешнему главе государства не откажешь.

Страна пребывает в экономическом и политическом коллапсе, наступила небывалая дороговизна и инфляция, 
полным  чередом  идет  криминализация  власти,  люди  окончательно  потеряли  веру  в  завтрашний  день,  и  все,  кому 
позволяют  возможности,  массово  уезжают  в  соседние  страны.  Словом,  республика  стоит  на  грани  распада  и  потери 
государственности, разве все это не идеальная почва для оппозиции в борьбе с действующей властью, допустившей такое 
фиаско? Так нет же, даже при таких условиях Бакиеву удалось посечь и рассеять силы оппозиции. Если Акаев в течение 
десяти лет так и не смог устроить "политическую смерть" свою вечному оппоненту Феликсу Кулову, то Бакиев сделал это в 
одно мгновение. Называвший его "политическим трупом", Алмазбек Атамбаев, нынче его верный сподвижник, восхваляет 
своего  босса  в  каждом  углу  "Белого  дома".  Произносившие  с  трибун  многочисленных  митингов  сотни  речей  о 
"проворовавшемся  и  криминальном  режиме  Бакиева"  депутаты  Мелис  Эшимканов  и  Кабай  Карабеков  преподнесли 
президенту возможность разогнать парламент и принять удобную ему Конституцию на блюдечке с голубой каемочкой.

Один  из  лидеров  Объединенного  фронта  Омурбек  Суваналиев  добровольно  пришел  служить  в  бакиевскую 
администрацию. А его тезка,  депутат Омурбек Бабанов, еще в ноябре прошлого года поведший на разгон бакиевского 
митинга  сотню  своих  людей,  нынче  подумывает  о  посте  первого  вице-премьера  в  правительстве.  Словом,  оппозиция 
потерпела  полный крах,  в  стане которых теперь  лишь гордо реет  "черной молнии подобный" непримиримый Омурбек 
Текебаев. Согласитесь, такая тактика президента Бакиева заслуживает аплодисментов. Поэтому ожидать, что оппозиция, 
вернее, что от нее осталось, сможет реально поколебать "схему президента", маловероятно. Остается лишь один вопрос, а 
лучше ли от этого станет простому народу?
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ТАДЖИКИСТАН
Хлеба и зрелищ?

17.09.2007. Азия-плюс (Таджикистан)
Екатерина Кожевникова

Уроки хлебных бунтов для Таджикистана
Зрелищ  на  любой  вкус  в  последнее  время  таджикистанцам  хватало  -  концерты,  торжественные  собрания, 

презентации… А вот с хлебом стало туго. Накануне священного месяца Рамазан в Таджикистане резко взлетели цены на 
хлеб - основной продукт питания простых людей.

Императоры Древнего Рима, наверное, были правы, когда цинично утверждали, что любому народу для счастья 
нужны всего две вещи - хлеб и зрелища. Когда один из этих компонентов становится недоступным, начинаются проблемы. 
Только за последнюю неделю цены на муку в Душанбе взлетели более чем на 50%. В августе мешок муки в таджикской 
столице стоил 75 сомони. Сейчас - 100, а в некоторых точках 120 сомони! Одновременно повысилась цена на хлеб. В 
столичных магазинах буханка стоит теперь 1-1,2 сомони, а обычная лепешка подорожала почти в 2 раза и стоит 1 - 1,5 
сомони.

В Министерстве  экономики  Таджикистана  создана  уже  даже специальная комиссия,  которая  изучает  причины 
скачка цен на хлеб. Однако угроза продовольственной безопасности страны от этого не становится менее острой.

Корреспонденты "АП" позвонили в ряд душанбинских хлебозаводов и АООТ "Нонпаз".
- Скорее всего, цена на хлеб будет расти, - сообщили нам здесь. - Мы используем последние резервы муки. Если 

цена на муку будет расти и дальше, мы не сможем работать себе в убыток…
- Основная причина повышения цены на муку - удорожание ее в Казахстане, и мы ничего с этим поделать не 

можем, - сообщили "АП" в столичном управлении торговли и рынков при администрации Душанбе.
Сами продавцы муки также в один голос главной причиной роста цен называют подорожание муки в Казахстане.
- Если раньше там стоимость тонны муки составляла $150-200, то сейчас она поднялась до $300, - рассказывает 

"АП" сотрудник одной из крупнейших таджикских фирм-поставщиков муки Бахром. - Каждый мешок с учетом таможенных 
пошлин, НДС и прочих сборов до Душанбе доходит уже стоимостью в 90-95 сомони.

Однако, по его словам, в росте цен виноваты и местные предприниматели, которые в погоне за "длинным рублем" 
намеренно не реализуют весь свой груз. Однако распознать подобный монополистический сговор трудно. Каждая фирма 
может иметь по несколько складов в разных районах, говорит предприниматель.

Вероятность монополистического сговора не исключает таджикский экономист Рустам Джаббаров.
- Конечно, мировой рост цен на зерно повлиял на ситуацию у нас, - сказал он. - Однако такого резкого скачка не 

должно было быть.
Мировой кризис и хлебные бунты
Между тем, еще на прошлой неделе резко поползли вверх и мировые цены на зерно. С начала года цены на 

пшеницу  в  мире  выросли  на  66%.  Главная  причина  роста  -  неурожай  в  крупнейших  странах-производителях  зерна  и 
соответственно снижение его поставок.

Главные экспортеры зерна в страны ЦА - Россия и Казахстан - также подняли цены на свою продукцию до уровня 
мировых. Результат не заставил себя долго ждать - цены на муку в странах ЦА резко взлетели вверх.

По мнению международных аналитиков, в Средней Азии, где собственных зерновых запасов недостаточно, может 
начаться самый настоящий продовольственный кризис. В соседних республиках повышение цен на хлеб уже привело к 
массовому недовольству. По сообщению "Независимой газеты", в Узбекистане стремительное повышение цен на продукты 
питания уже вызвало акции протеста в Ферганской долине. Власти попытались административными методами сдержать 
цены, но добились прямо противоположного эффекта - торговый люд зароптал. "С учетом того, что на декабрь в стране 
назначены президентские выборы, ситуация более чем сложная", - утверждают эксперты "НГ".

А в соседней Киргизии, где хлеба не хватает уже несколько месяцев, премьер-министр Азимбек Атамбаев был 
вынужден подписать указ о разблокировании государственного резерва для стабилизации цен на муку и хлебобулочные 
изделия.  Однако  снизить  их  не  удалось.  За  чертой  бедности  только  по  этой  причине  оказалось  450  тыс.  человек  из 
пятимиллионного населения, - пишет газета.

Таджикистан: нужны срочные меры
В Таджикистане бунтов нет. Тем не менее, народ недоволен. В редакцию "АП" ежедневно звонят возмущенные 

граждане и сетуют на резкое повышение цен на муку и мучные изделия. Ясно, что в самое ближайшее время власть должна 
предпринять экстренные меры, чтобы взять ситуацию на хлебном рынке под контроль.

- В первую очередь государство должно выбросить на рынок резервные запасы муки для создания конкуренции, 
чтобы  в  дни  Рамазана  стабилизировать  цены,  -  говорит  таджикский  экономист  Рустам  Джаббаров.  -  Необходимо 
использовать все возможные инструменты,  включая административный ресурс. Например,  антимонопольное ведомство 
должно провести тщательное расследование ситуации на рынке.

Еще  одной  экстренной  мерой  со  стороны  правительства,  по  мнению  экономиста,  могла  бы  стать  передача 
пустующей земли на льготных условиях населению страны для выращивания зерновых культур.

Зерно вместо хлопка?
По  словам  ведущего  научного  сотрудника  аграрного  отдела  Института  экономических  исследований  при 

Минэкономразвития страны Фаруха Абдувасиева, в ближайшее время цены по-прежнему будут расти. Этот рост эксперт 
считает вполне объективным.
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- Наша страна глубоко зависима в продовольственном плане. А потому малейшие изменения на мировом рынке 
отражаются  на  нас.  Развитие  собственного  агропромышленного  комплекса  находится  на  весьма  низком  уровне.  Мы 
производим лишь около 50% собственных ресурсов. Остальное импортируем. Поэтому, если мы будем развиваться такими 
темпами, продовольственная угроза неизбежна.

С ним согласен и другой ведущий таджикский экономист, ученый Ходжимухаммад Умаров. Он считает, что на рост 
цен также влияет простая "недобросовестность" таджикских предпринимателей.

- Как только на мировых биржах немного подскакивает цена, у нас в этот же день дорожает и мука, и бензин, -  
говорит он, -  а ведь в реальности скачки цен на мировых биржах до нас должны доходить, как минимум, через месяц. 
Например, на складах и у нас, и в том же Казахстане еще лежит мука, которую закупали по низким ценам, наценок еще не 
было. Но у нас этот товар сразу же продают по завышенным тарифам, объясняя это скачком цен на мировых биржах.

По мнению Ф. Абдувасиева, до тех пор, пока таджикские власти всерьез не задумаются о развитии собственной 
агропромышленной базы, мы так и будем зависеть от мировых производителей.

-  Нужно  стремительно  развивать  свои  ресурсы,  и  в  первую  очередь  это  должно  быть  сельское  хозяйство. 
Необходимо реформировать его структуру. К примеру, отдавать приоритет не хлопку, а зерну и другим культурам, - говорит 
он.  -  Конечно,  хлопок  -  это  высокорентабельное  производство,  но  мы должны обеспечить  и  свою продовольственную 
независимость. Сейчас это уже не столько экономический вопрос, сколько политический, - считает эксперт.

У. Умаров также считает, что Таджикистану давно пора было уменьшить внешние факторы. Тогда можно было 
избежать всех этих потрясений, убежден экономист.

Временной мерой по снижению роста цен на муку многие бизнесмены считают отмену таможенных пошлин и 
налогов на ввоз муки в республику.

Таджикистан: От президента можно ждать самого неожиданного
16.09.2007. EurasiaNet.org

Клайв Найджел
Местные жители цинично зовут его "папа" или восхваляют как своего "царя". А некоторые эмигранты называют его 

"большеголовым". Но как его ни называй, президент Таджикистана Эмомали Рахмон доказывает, что он человек, полный 
сюрпризов.

Этой весной президент внезапно приступил к осуществлению реформы, призванной коренным образом изменить 
таджикское общество и внедрить новые правила, способные перевернуть частную жизнь жителей Таджикистана. Указы 
потребовали  от  таджиков  возлюбить  аскетизм.  Кроме  того,  в  их  задачу  входило  серьезное  укрепление  таджикского 
национального самосознания. Так, например, указы обязали таджиков нарекать новорожденных младенцев, не добавляя к 
их именам русские окончания "ов" и "ова". Рахмон показал всем пример, отбросив окончание "ов" у собственной фамилии.

Самый  последний  из  своих  сюрпризов  Рахмон  преподнес  11  сентября,  когда  предпринял  дипломатический 
разворот  на  180  градусов  и  протянул  оливковую  ветвь  ближайшему  соседу  и  давнему  противнику  Таджикистана  – 
Узбекистану. На церемонии в честь открытия школы с преподаванием предметов на узбекском языке в городе Турсунзаде 
на западе страны Рахмон обрушился с критикой в адрес неких материалов в сети Интернет, возложив на них вину за 
разжигание вражды между Таджикистаном и Узбекистаном.

"Каждый  раз  их  злобные  выпады  давали  осечку,  –  отметил  Рахмон  в  выступлении,  транслировавшемся  по 
государственному телевидению.  –  Дружба между таджиками  и  узбеками прошла испытание  веками.  Более  того,  наша 
дружба, добрососедство и родство – это воля Всевышнего".

Возможно,  неслучайно,  что  выступление  Рахмона  имело  место  именно  в  городе  Турсунзаде,  где  по  чистой 
случайности  распложен  Таджикский  алюминиевый  завод.  Данное  предприятие  стало  яблоком  раздора  между  двумя 
странами.  Слова  Рахмона,  возможно,  должны  были  послужить  сигналом  для  администрации  президента  Узбекистана 
Ислама Каримова, свидетельствующим о его готовности отбросить прежние разногласия и заключить соглашение, которое 
бы позволило Таджикистану осуществить свой амбициозный экономический план.

Учитывая  внимание,  придаваемое  изменению  фамилий  и  социальным  преобразованиям,  многие  сторонние 
наблюдатели  с  озабоченностью  говорят,  что  Рахмон  ведет  Таджикистан  курсом,  который  в  свое  время  прошел 
Туркменистан, где бывший диктатор Сапармурат Ниязов создал настоящий культ личности. [Для получения дополнительной 
информации см. архив рубрики "Взгляд на Евразию".] Подкрепляет эти опасения и тот факт, что несмотря на настойчивое 
стремление заставить других отказаться от пышности в частной жизни, для самого себя Рахмон возводит грандиозную 
официальную резиденцию.

Некоторые таджики также выражают сомнение по поводу последних шагов президента, но делают это анонимно из 
страха перед репрессиями со стороны властей. Один житель Душанбе высказал предположение, что Рахмон "начал терять 
чувство  реальности".  Этот  житель  также  говорит,  что  после  более  десяти  лет  ожесточенного  внутриполитического 
противостояния,  в  ходе  которого  Рахмон  сумел  обойти  своих  конкурентов  в  борьбе  за  власть,  президент  попался  в 
распространенную политическую ловушку – изоляцию. "Он [Рахмон] слишком далек от рядовых граждан и становится слеп. 
После своего прошлогоднего переизбрания он стал еще более нетерпим к любому проявлению несогласия", – подчеркивает 
этот житель.

Многие  таджики  все  же  поддерживают  президента,  отдавая  ему  должное  за  то,  что  он  возродил  ощущение 
стабильности  в  стране  после  гражданской  войны  1992–1997  годов.  Одного  этого  для  многих  жителей  Душанбе  уже 
достаточно,  чтобы простить  рахмоновской  администрации некоторые недостатки,  в  частности,  безудержную коррупцию 
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среди должностных лиц. Что же до социальных реформ Рахмона, его инициативы в целом находят понимание у большого 
количества граждан.

Западный антрополог,  работающая в  горах  Памира,  отмечает:  многие ее таджикские  знакомые полагают,  что 
социальные инициативы Рахмона являются благом для Таджикистана. "Они считают, что Рахмон защищает их интересы, – 
говорит  она.  –  Свадебные  традиции  стали  огромным  экономическим  бременем  для  небогатых  семей,  которые  уже 
отправили  многих  своих  сыновей  в  Россию,  чтобы  свести  концы  с  концами…Такие  сельские  жители  с  готовностью 
соглашаются, что эти деньги [которые тратятся на дорогостоящие свадебные ритуалы] можно было бы приберечь на другие 
нужды, например, на покупку машины или обучение детей в высшем учебном заведении. Они рады "оправданию", которое 
позволяет им не влезать в крупные долги, не теряя при этом лица".

Жители  Таджикистана  не  склонны  трактовать  ограничения  на  проведение  свадеб,  а  также  другие  меры  по 
внедрению аскетизма как вмешательство властей в свою личную жизнь. "Они считают запрет "поддержкой" для семей, типа 
налоговой льготы", – говорит антрополог.

Один официант  из  Душанбе  тоже одобряет  ограничения,  наложенные  Рахмоном на  пышные бракосочетания. 
"Ситуация здесь действительно тяжелая, трудно зарабатывать деньги, а цены постоянно растут, – говорит он. – Зачем 
устраивать торжество для людей, которых ты не видел годами?"

Для  тех  же  немногих,  кто  может  себе  позволить  пышное  празднество,  всегда  есть  способ  обойти  правила, 
добавляет официант. "Если кто-то хочет закатить действительно большой прием, все, что им нужно, это откупиться от 
полиции, отвечающей" за соблюдение ограничений на проведение свадебных мероприятий.

Сторонники  президента  склонны  приписывать  ошибки  правительства  некомпетентности  или  злому  умыслу 
помощников. "Он произвел действительно большие и хорошие изменения, – отмечает официант. – Никто больше не хотел 
заключить здесь мир. Может быть, он мог бы сделать и больше, но, возможно, ему мешают другие люди, обладающие 
властью".

Последствия отказа от русских окончаний в таджикских именах еще предстоит узнать. На вопрос, будет ли Рахмон 
настаивать на отказе всех будущих таджиков от этих окончаний или переводить письменность с кириллицы на латиницу (как 
это сделали в соседнем Узбекистане) или арабскую графику, антрополог ответила уклончиво.

"Ему  нужна  Россия,  –  отметила  она.  –  В  России  работает  свыше  миллиона  рабочих-мигрантов,  и  ВВП 
Таджикистана во многом зависит от этой страны. Он не может позволить себе слишком сильно оттолкнуть Россию".
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